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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Выступление  депутата  Государственной  Думы  Российской 
Федерации  К.Ф. Затулина  на  Седьмом  заседании 
Межпарламентской комиссии по сотрудничеству Верховной Рады 
Украины и Федерального Собрания Российской Федерации

5 декабря 2006 г., Киев, Верховная Рада Украины
К.Ф. ЗАТУЛИН: Уважаемые участники заседания, я должен признаться, что при ратификации Договора о дружбе, 

сотрудничестве и партнерстве я был одним из тех, кто критиковал этот Договор. Несмотря на долгий период его подготовки, 
я и сейчас считаю, что у нас был шанс подписать и ратифицировать гораздо более содержательный документ. Прежде 
всего  потому,  что  в  этом  Договоре  недостаточно  прописаны  гарантии  дружбы,  масштабы  сотрудничества  и  условия 
партнерства. Что приводит часто к недопониманию, к взаимным упрекам и всему остальному. Если бы это было лучше 
сделано на той стадии, когда готовился Договор, то, может быть, было бы меньше оснований для расхождений сегодня.

Тем  не  менее,  я  хочу  заметить,  что  выступаю  сегодня  скорее  в  роли  защитника  базовых  положений  этого 
Договора, чем практики его реализации в целом ряде случаев.

Откликаясь на все то, что было сказано официальными докладчиками с украинской стороны, в духе самокритики 
хочу  сказать,  что  я  лично,  как  депутат  Государственной  Думы,  не  считаю,  что  во  всем  аккуратно  действовали  наши 
хозяйствующие субъекты и Правительство Российской Федерации, когда дело касалось, например, вопроса повышения цен 
на газ. И я думаю, что здесь еще многое придется исправлять.

Хочу обратить ваше внимание на то, что руководство Российской Федерации какие-то выводы из этого сделало. У 
нас произошли перемены в управлении Газпромои. Все мы знаем, что такие перемены, произошли и в ТЭК Украины. Будем 
рассчитывать,  что  выводы  были  сделаны.  Мы  понимаем,  что  для  украинской  стороны  чрезвычайно  важно,  чтобы 
повышение цен или, так скажем, установление рыночных цен на газ, было бы в большей мере предсказуемым, поэтапным.

Но есть и другие вопросы. Хотел бы напомнить вот о чем. Я беру документ, который был подписан Президентом 
Российской Федерации Борисом Ельциным 22 февраля 1999 года. Это письмо его Превосходительству господину Кучме, 
тогдашнему Президенту Украины, в котором Президент Ельцин говорит о ратификации этого большого договора, выражает 
радость по этому поводу в связи с тем, что завершена важная страница украино-российских отношений.

И он пишет, я процитирую: «Не могу не сказать о том, что россиян беспокоит состояние дел в гуманитарной сфере, 
прежде всего в том, что касается статуса русского языка, возможности доступа к образованию и информации на родном 
языке. Предлагаю безотлагательно начать серьезные переговоры по всем этим вопросам, тем более, что этот год (речь 
идет о 1999-ом) – Пушкинский, он отмечается и на Украине…

Сохранение и укрепление дружеских добрососедских отношений между народами имеет для нас приоритетное 
значение.  Россия  и  Украина  –  стратегические  партнеры.  Надо  договариваться  о  дальнейшем  продвижении  в  нашем 
сотрудничестве.

В этой связи чувствуется растущая обеспокоенность общественного мнения России по поводу декларируемой, 
порой и на официальном уровне, ориентации Украины прежде всего на евро-атлантические структуры. Было бы, наверное, 
правильно подписать  весомый документ о  консультациях  и взаимных обязательствах  относительно реальных лимитов 
отношений с НАТО».

Я просто хотел бы заметить, что на уровне руководителей наших стран того периода, как и сегодня, российская 
сторона высказывала определенную обеспокоенность. Это беспокойство и на сегодняшний день тоже остается в повестке 
дня, когда мы обсуждаем исполнение этого договора.

Здесь упоминалось, нам приходится об этом говорить, о проблемах, связанных с развитием языков. Есть очень 
простой  критерий  для  того,  чтобы  разобраться  в  этом  вопросе  и  перестать  использовать  сравнения  в  каких-то 
спекулятивных или недобросовестных целях. Все здесь присутствующие, – безусловно, политические деятели, народные 
депутаты  Украины,  –  прекрасно  понимают,  что  вопрос  о  русском  языке  является  сегодня  политическим  вопросом на 
Украине.  Он  остается  таким,  несмотря  ни  на  какие  заверения  уважаемых  коллег  из  Министерства  иностранных  дел 
Украины, которые вообще считают константой, что такого вопроса нет. Да вы хоть что считайте константой, но если вы на 
переговорах провозгласите, что что-то существующее вы объявляете несуществующим и потребуете от нас, как сейчас, 
чтобы мы согласились с этой точкой зрения, то проблема сама по себе не исчезнет, да и мы с нашим мнением тоже. Просто 
переговоры на этом зайдут в тупик. Вот и все.

Есть простой вопрос: является ли вопрос украинского языка в России политическим вопросом? Нет. Могу сказать, 
что мы, конечно, недостаточно много делаем для развития украинского языка в России. Вообще-то, лучше больше. Мы кое-
что делаем, и я не буду повторять то, что сказала Любовь Константиновна (Слиска). Но политически этого вопроса в России 
не существует.

А теперь – почему он существует на Украине? Здесь говорилось о тиражах газет, выходе книг на русском языке. 
Действительно,  на Украине выходит половина,  40 процентов книг  на русском,  –  вот  такие цифры мы называем,  когда 
говорим о  суммарном тираже книг  на  Украине  на  русском языке.  Я,  кстати,  приношу  извинения  уважаемому  первому 
заместителю иностранных дел Украины, когда говорю на русском языке, всегда называю «Ландан» «Лондоном», хотя мы 
знаем прекрасно, что по-английски он звучит как «Ландан». Поэтому я буду пользоваться нормами русского языка, который 
предусматривает говорить «на Украине», «на Кубани», «на Кубе», а не «в Украине» или, скажем, «в Северном полюсе».

Возвращаясь к теме, хочу подчеркнуть, что потребность в русском языке на Украине есть, и тиражи книг, газет и 
журналов это доказывают. Тиражи книг и журналов – это абсолютный индикатор, потому что книги и журналы надо продать. 
Если вы будете выпускать книги и журналы на китайском языке на Украине, то, даже если они будут очень красивыми, вы 
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их не продадите, потому что нет потребности в таком количестве литературы на этом языке. А если она выпускается, 
значит, есть рынок для этого. И это – сфера, которую украинское государство, ну, по крайней мере, до прошлого или до 
этого года, не пыталось и не могло регулировать запретами тиражей на русском. Все это частный бизнес, и он вынужден 
считаться с рынком.

А теперь посмотрим, а что происходит в той сфере, которая регулируется государством на Украине? Образование 
– это бюджетная сфера, как правило: 450 школ в городе Киеве, из них 5 русскоязычных. Очевидно, что это кричащая 
диспропорция между потребностью в языке и осуществлением государственной политики по отношению к этому языку на 
Украине. Вот о чем идет речь. Мы же прекрасно знаем об имплементации на Украине Европейской хартии региональных 
языков, о борьбе по этому поводу, о решениях, которые принимали представительные органы на юге и востоке Украины и о 
реакции  со  стороны  центральных  украинских  властей,  верховной  власти  Украины  на  эти  решения.  Я  имею  в  виду 
прокурорские отмены этих решений, суды по этому поводу. Они до сих пор продолжаются. Если после этого нас будут 
убеждать в Министерстве иностранных дел Украины, что этой проблемы не существует, то тогда, вы меня простите, я не 
понимаю, а что же тогда с теми мнениями, которые выражаются на самой Украине политическими силами, политическими 
партиями,  общественностью и  так  далее?  Нам что,  закрыть  на  это  глаза  из-за  безоглядного  доверия  к  Министерству 
иностранных дел Украины?

Второй вопрос. Я постараюсь коротко, но вы знаете у меня, по известным причинам, редкий случай говорить на 
Украине с моими коллегами.

Кстати, хочу на этот счет заметить следующее. И я, и целый ряд моих коллег, летом этого года были, на мой 
взгляд, абсолютно необоснованно обвинены и лишены права въезда на Украину. Как вы знаете, я, серьезно относясь к 
украинскому правосудию, пытаюсь оспаривать это решение в украинских судах. Но даже в суде первой инстанции, где мы 
встречались с ответчиками, никто не додумался до того, чтобы сказать, что я нарушал законы Украины. Представители 
Службы безопасности, которые приняли это решение, сказали, мы этого никогда не утверждали.

Если бы я нарушил законы, я бы в этом случае должен был бы задержан, арестован, депортирован и так далее. Я 
никаких законов не нарушал и, соответственно, никем не задерживался.

Согласно,  уважаемый  господин  Огрызко,  постановлению  Службы  безопасности  Украины,  я  «создавал 
предпосылки»,  так  было  написано  в  этом постановлении,  для  того,  «чтобы нарушалась  территориальная  целостность 
Украины» и т.д.

Я задал вопрос в суде, скажите, я не понимаю, что это за юридический термин «создать предпосылки»? Если 
человек в зрелом возрасте что-то украл или кого-то убил, надо ли судить его родителей за то, что они его родили и тем 
«создали предпосылки» для того, чтобы через 40 лет он совершил правонарушение?

Но, допустим, я «создавал предпосылки». Что, кто-нибудь на основании того, что я делал или заявлял, «нарушил 
территориальную  целостность»  или,  не  дай  Бог,  «разжег  межнациональную  рознь»  на  Украине?  Мне  ответили 
представители ответчика: «Слава Богу, никто этого не сделал». То есть, я сам не нарушал, в результате моих мнений никто 
не нарушал, а зачем вы тогда запретили? «Из профилактических соображений».

Мы далеко зашли бы, уважаемые господа из  Министерства иностранных дел Украины,  если бы мы в России 
ответили на Вашу практику. Здесь сидят депутаты из России и Украины. Назовите хотя бы одного депутата Украины за все 
время существования украинского парламента, которому был бы запрещен въезд на Украину. Хотя бы одного! Поэтому, от 
имени своих коллег, которые подверглись этому наказанию, – а я благодарен за то, что было принято решение о моем 
приглашении (на это заседание), чтобы не создавать нужного напряжения… Я сегодня здесь нахожусь… (голос депутата В. 
Шибко: «С этого надо было начинать»), я извиняюсь, мне виднее, с чего начинать, потому что это касается меня! Вот такой 
том комментариев сегодня написан, где украинские средства массовой информации совершенно отвязно говорят о том, что 
«безобразника, дебошира, наконец, впустили, что за ужас, его впустили на Украину». Вы думаете, мне всякое паблисити 
дорого на Украине, в том числе и такое? Наверное, вы о своей чести и достоинстве беспокоитесь, уважаемые коллеги, 
когда дело касается вас лично. Я тоже.

Поэтому я бы не хотел, чтобы такой пиар бы развивался у нас в России в отношении кого бы-то ни было здесь. Я 
никак не могу считать все это, в духе дружбы, сотрудничества и партнерства с Украиной, вполне благовидным делом, когда 
Вы,  вынужден  сказать,  предпринимаете  такую  практику.  Я  не  возлагаю  этого,  безусловно,  на  депутатов,  я  знаю  о 
сочувствии, которое многие из них мне высказывали и выступали против этого. Я благодарен, поверьте коллеги, потому что 
это  наш  общий  вопрос.  Если  бы  российская  власть  вздумала  кого-либо,  даже  самого  плохо  относящего  к  России 
парламентария, наказать подобным образом, я первый, да и мои коллеги, уверен, тоже, выступили бы категорическим 
осуждением такого рода подхода.

И последнее. Что касается дискуссий о голодоморе. Я прекрасно понимаю, как мне кажется, трагедийное звучание 
этой темы в украинском обществе. Я понимаю, быть может и соблазн заклеймить это преступление по самым высоким 
меркам осуждения. И, наверное, этим вдохновлялись авторы законопроекта, которые, говоря о голодоморе, называют его 
«геноцидом».  Но  я  историк,  и  поверьте,  мы в  этом вопросе...  вполне  очевидно,  основываясь  на исторических фактах, 
говорим о том, что да, уважение, память, меры по увековечиванию жертв – тут мы только можем присоединиться к этому и, 
в свою очередь, принять, я думаю, мы должны принять подобного рода решение.

Но,  если  речь  идет  о  том,  что,  извините,  начинается  подмена  существа  фактов,  то,  в  этом случае,  давайте 
констатировать, что у  нас разногласие. Заметьте, надо понимать, как  наше слово отзовется.  Здесь говорил Александр 
Александрович (Мороз) о том, что никто и не думает требовать чего-либо от России в связи с геноцидом.

Вот  читаю  украинские  «Экономические  известия».  Председатель  украинского  Союза  жертв  нацизма  Маркиян 
Демидов  пишет:  «...Обязательное  принятие  закона  повлечет  за  собой  возникновение  общественных  организаций, 
отстаивающих права жертв голодомора. Я полагаю, что было бы справедливым, если бы оставшимся в живых жертвам 
геноцида выплатили материальную компенсацию. Так с 2000 года пострадавшим от фашизма украинцам Германией было 
выплачено около 80 миллионов евро». Эта точка зрения в результате принятия в таком виде этого закона получила на 
бытовом уровне явную поддержку.

Я бы предложил, может быть не поздно еще это сделать,  провести достаточно представительную российско-
украинскую, международную конференцию по всем этим событиям 30-х годов и выслушать разные точки зрения. Потому 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

7



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

что, не собираюсь из этого делать секрета, я предлагаю Государственной Думе, – если уж мы, благодаря Вам, переходим 
на то, чтобы употреблять это слово «геноцид» к любому преступлению, – давайте мы в России примем Закон «О признании 
голода  30-х  годов  геноцидом  против  русского  и  других  народов  СССР».  И  будем  в  этом  отношении  абсолютно 
транспарентны к новой украинской законодательной практике. Спасибо.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В ЗЕРКАЛЕ СМИ
К.Ф. Затулин в программе «Панорама недели»

19.11.2006.Первый национальный канал (Белоруссия)
Ведущий: Эксперт «Панорамы недели» – депутат Государственной Думы России, директор Института стран 

СНГ Константин Затулин. Он сейчас с нами на прямой связи из Москвы. Константин Федорович, здравствуйте!
К. Затулин: Здравствуйте.
Ведущий: Константин Федорович, начнем с самого острого, пожалуй, на сегодня вопроса в белорусско-российских 

отношениях  –  цен на  энергоносители.  Более недели назад в  Москве  встречались президенты Белоруссии и России – 
Александр Лукашенко и Владимир Путин и, затрагивая эту тему, они отметили, что, в принципе, вопрос цен, в частности, на 
газ  -  это  вопрос  переговоров  специалистов  в  этой  области.  Какой,  на  Ваш  взгляд,  должна  быть  позиция  российских 
специалистов в этих переговорах?

К.  Затулин: Если  уж  президенты  не  являются  специалистами  в  этой  области,  то  где  уж  мне,  депутату 
Государственной Думы, слыть специалистом. Все же, я думаю, что президенты в этом случае делают хорошую мину при 
пока еще не очень хорошей игре. Я уверен, что по ценам на газ должны быть достигнуты не только межхозяйственные, но и 
экономические соглашения политического значения, я бы так сказал. Цены на газ превратились в политические цены, это 
нравится, может быть, кому-то или нет,  но вопросы ресурсов не только газовых, любых ресурсов на планете,  которая 
испытывает  недостаток  этих  ресурсов  и  с  каждым годом все  больший недостаток,  безусловно,  становится  предметом 
политических разногласий и переговоров.  Я уверен,  что в  делах,  связанных с Белоруссией,  Россия должна применять 
щадящие коэффициенты и должна демонстрировать этим самым, что союзное государство России и Белоруссии - это такая 
реальность, которая оказывает влияние на уровень цен. К сожалению, не все далеко так думают у нас, но я вижу то, что у 
нас происходят изменения: на этой неделе, в конце недели, фактически второй человек в Газпроме ушел в отставку - это 
руководитель «Газпромнефти» и первый заместитель председателя Правления Газпрома Рязанов. На будущей неделе, 
насколько я понимаю, состоится ряд встреч, визит премьера Белоруссии в Россию, и я надеюсь, что обеим сторонам хватит 
разума, чтобы согласиться на какой-то приемлемый компромиссный вариант. Я бы заметил, что, наверное, этой проблемы 
вообще  бы не  было,  если  бы  мы  реализовывали  идею  союзного  государства,  я  не  паразитировали  на  этой  идее.  К 
сожалению, обе стороны в этом замечены.

Ведущий: Константин Федорович, власти Эстонии (это, наверное, одна из главных новостей недели, во всяком 
случае,  в  бывших  советских  республиках)  собираются  убрать  из  центра  Таллинна  памятник  советскому  солдату-
освободителю. Какие настроения в Государственной Думе и у Вас лично по этому поводу?

К.  Затулин: Государственная Дума по этому поводу  приняла  заявление.  Радости  Государственной  Думе это 
никакой не доставляет, только возмущение. Хочу заметить, что все наши попытки целый ряд наших депутатов, возглавляя 
соответствующие  межпарламентские  комиссии  с  Эстонией,  Латвией,  всячески  удерживали  депутатский  корпус, 
Государственную  Думу  от  принятия  каких-то  жестких  заявлений  в  прежние  времена.  Вступление  Латвии,  Эстонии, 
прибалтийских государств в Евросоюз, в НАТО приведет к тому, что в рамках Евросоюза и НАТО их призовут к порядку. В 
этих объединениях, как известно, состоят страны – участники антигитлеровской коалиции, уж в объединенной-то Европе не 
может  быть места  ни апартеиду,  ни  фактам реваншизма,  воспевания гитлеровщины или каких-то идей 30–40-х  годов, 
навеянных нацистским режимом в Германии. Мы с удивлением обнаруживаем теперь, что все наоборот, что настолько 
востребована антироссийская позиция – эстонская или латвийская в каких-то случаях, что им готовы все простить, даже 
попытку ревизии Нюрнбергского процесса или результатов Второй мировой войны, по крайней мере, словесную, идейную, 
взамен их агрессивного поведения по отношению к любым шагам Российской Федерации. Это досадно. Мало того,  что 
эстонские власти собираются снести памятники Второй мировой войны, латвийские власти сегодня состоят в целом ряде 
процессов,  которые разыгрываются в Страсбурге,  и  в  рамках этих процессов против партизан Великой Отечественной 
войны, например, против Кононова в Латвии. Официально Латвийское государство представило объяснения в европейские 
инстанции,  из  которых  следует,  что  она  ревизует  Нюрнбергский  процесс,  говорит  о  том  в  своих  заявлениях  (они 
опубликованы эти  заявления,  в  частности,  в  газете  «Русская  мысль»),  что  Нюрнбергский  процесс  это,  конечно,  было 
одностороннее судилище, но не было объективным по результатам Второй мировой войны. Вообще, все эти вещи читать в 
XXI веке  и  видеть  то,  что  происходит  в  Эстонии,  это  просто  дико.  Просто  дико  и  так  мы к  этому  и  относимся.  Это,  
безусловно, скажется на всех сторонах взаимоотношений  с Эстонией и Латвией.

Ведущий: Если говорить подробнее о сторонах взаимоотношений. Вы сами сказали, что Европейский союз не 
очень-то и влияет на страны Прибалтики и проведение их политики. Российская Госдума приняла заявление. Что еще 
может сделать Россия,  чтобы защитить каким-то образом не только русскоязычное население,  но и память большого, 
великого народа – советского, послевоенную память в Прибалтике?

К.  Затулин: Что мы в данном случае можем и  что  мы не должны? Мы, безусловно,  не  должны делать  это 
поводом для военных действий, если «танцевать от печки» и говорить о крайностях. Мы, конечно, можем рассмотреть 
разные варианты, вплоть до приостановления каких-то наших взаимоотношений с Эстонией, вплоть до отзыва посла на 
какой-то период и прочих демонстративных актов. Я думаю, что эстонская сторона то, что она делает, она делает во вред 
себе, потому что и товарные потоки Российской Федерации уже перенацеливаются на транзит через другие территории, не 
через  республики  Прибалтики,  и  другие  наши экономические  и прочие  проекты сегодня фактически  тормозятся общей 
атмосферой отношений с Эстонией и Латвией. Вот что в данном случае мы будем делать, и мы при всем при том будем 
стараться развивать отношения с нашей диаспорой, живущей в Эстонии и Латвии, все возможные средства употреблять 
для того, чтобы положение диаспоры не ухудшилось. Мы будем за это бороться. В конце концов, терпения у Российской 
Федерации, возможностей, потенциалов, мне кажется, вполне достаточно для того, чтобы вести такую борьбу. Что бы ни 
произошло с Прибалтикой, куда бы она ни вступала, в какие бы альянсы, в какие бы союзы, все равно мы будем соседями. 
Об этом, мне кажется, стоит задуматься и в Таллинне, и в Риге.

Ведущий: Константин Федорович, Россия сегодня, наверное, одной ногой во Всемирной Торговой Организации, с 
чем ее, конечно же, можно поздравить. Скажите, на Ваш взгляд, могут ли извлечь какую-то выгоду от вступления России в 
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ВТО страны, которые тесно сотрудничают с ней на постсоветском пространстве? Или, может быть, наоборот возникнут 
какие-то препятствия во взаимной торговле

К. Затулин: На самом деле, как говорят в таких случаях, «не говори гоп, пока не перепрыгнешь». Всего-навсего 
сейчас были сняты какие-то прямые несовпадения во взглядах между Россией и Соединенными Штатами. Это важно, это 
важный этап, но это еще не завершение переговоров о вступлении в ВТО. После этого наступит этап, когда мы будем 
проводить переговоры уже не на двустороннем уровне с отдельными государствами – членами ВТО, как было до сих пор, а 
будем проводить переговоры с организацией в целом. Как говорят эксперты, это продлится не меньше полугода. После 
этого,  я  думаю,  исполнительная  власть,  которая  уполномочена  вести  эти  переговоры,  соответствующие  министры  и 
министерства,  они  должны будут  предложить  уже  общественности  и  Федеральному  собранию окончательный  вариант 
соглашения. Этот вариант соглашения, безусловно, будет направлен на ратификацию в Федеральное собрание. К этому 
моменту станет окончательно ясно, и какие мы сделали уступки, насколько эти уступки адекватные, и какие уступки мы не 
сделали, чем это чревато для отраслей нашей промышленности, сферы услуг и чем это, безусловно, чревато для наших 
планов интеграции, для союзного государства России и Белоруссии, для Евразийского экономического сообщества и т.д. 
Мы,  во  всяком  случае,  депутаты  государственной  Думы,  в  каждом  предыдущем  случае  говорили  о  необходимости 
учитывать то, что для нас приоритетным остаются отношения с Ближним зарубежьем, а значит мы не должны, вступая в 
ВТО,  жертвовать  всякой  перспективой  интеграции  с  бывшими  союзными  республиками,  а  ныне  –  независимыми 
государствами.

Ведущий: Понятно.  Скажите,  пожалуйста,  как  так  получилось,  что Грузия может разрешить или не разрешить 
России  вступить  во Всемирную торговую Организацию?  Я поясню.  Сегодня Интернет  пестрит  заявлениями  грузинских 
чиновников, их общий тон таков, что Грузия может заблокировать вступление России в ВТО. Может ли такое быть?

К. Затулин: Начнем с того, что позиция Грузии по появлению России в ВТО также конъюнктурна, как и позиция 
Польши, блокирующей сегодня соглашения между Европейским союзом и Российской Федерацией. Это не наша проблема, 
мы считаем. Это проблема хозяев нынешнего тбилисского режима, а это те же самые американцы. Если американцы сняли 
свое возражение, то, я думаю, что это должно быть услышано и в Тбилиси. Если же американцы просто играют с нами в 
игру,  снимают возражения сами и одновременно под столом подталкивают Грузию к  тому,  чтобы она  выдвигала свои 
претензии, то в таком случае это чревато через некоторое время ухудшением наших взаимоотношений и отказом от тех 
компромиссных  договоренностей,  в  том  числе  и  на  международные  проблемы,  которые  неизбежны  между  крупными 
странами в нашем мире и которые, на самом деле, существуют. Я думаю, что также, как и в случае с Европейским союзом и 
Польшей, это не наша проблема, это проблема ближайших союзников Грузии, настоящих, а не формальных в СНГ. Точно 
так же, как позиция Польши – это проблема не России, а проблема европейских союзников Польши – членов европейского 
союза, которым польза из своих каких-то собственных интересов или, может быть, даже демонстративно пытается сорвать 
необходимое не только для нас, но и для всей Европы, соглашение между Россией и Европейским союзом.

Ведущий: Константин Федорович, спасибо.

Северная Осетия просит признать Южную
01.12.2006.Коммерсант

Заур Фарниев, Наталья Городецкая
Вчера североосетинский парламент принял обращение к президенту РФ и спикерам обеих палат Федерального 

собрания с просьбой признать независимость Южной Осетии. Руководство Северной Осетии надеется, что таким образом 
будет положено начало процессу признания южноосетинской независимости мировым сообществом. В Госдуме полагают, 
что торопиться с выполнением просьбы пока не стоит.

Обращение к руководству РФ парламент Северной Осетии принял вчера единогласно и без обсуждения. Впрочем, 
оно и не требовалось, поскольку признание независимости Южной Осетии и последующее присоединение ее к России – 
давняя  мечта  осетин.  Напомним,  что  28  октября  североосетинские  депутаты  уже  обращались  к  Госдуме  с  призывом 
признать  "геноцид  осетинского  народа  со  стороны  военно-политического  руководства  Грузии".  По  мнению  депутатов, 
именно геноцид привел к тому, что осетины "считают себя россиянами, а Россию – единственным гарантом безопасности". 
"Если  будет  признан факт  геноцида,  с  Грузией  можно будет  говорить  на  другом  языке,–  пояснил тогда  Ъ источник  в 
парламенте.– Это может оказаться решающим шагом в признании независимости Южной Осетии мировым сообществом".

После того как 12 ноября большинство жителей Южной Осетии проголосовали на референдуме за независимость, 
во Владикавказе решили сделать следующий шаг. "Мы должны поддержать выбор осетинского народа",– сказала вчера 
спикер североосетинского парламента Лариса Хабицова, зачитав обращение. В нем вновь говорится о геноциде осетин со 
стороны руководства Грузии, "принуждавшего осетин под лозунгами дружбы народов изменять фамилии на грузинские". 
Кроме  того,  депутаты  напомнили,  что  еще  на  первом  референдуме  о  статусе  Южной  Осетии  в  1992  году  осетины 
высказались за присоединение к России, несмотря на то что "правящие антироссийские силы Грузии продолжали политику 
военно-политического  шантажа  и  экономической  блокады  самопровозглашенной  республики".  Учитывая  результаты 
ноябрьского референдума и основываясь на конституционном "праве народов на самоопределение", парламент Северной 
Осетии попросил президента, Госдуму и Совет федерации "рассмотреть вопрос о признании независимости республики 
Южная Осетия".

"Принятие такого обращения было неизбежно,– уверен депутат парламента Северной Осетии Казбек Агнаев.– 
Обращение о признании геноцида было принято до референдума, а это – после него, так что, можно сказать, мы работаем 
по факту. Во многом решение о признании независимости зависит от нас, Северной Осетии. Именно мы должны постоянно 
напоминать России о том, что такая проблема существует, хотя, она, конечно, и не забывает об этом".

Впрочем, Госдума к быстрым решениям пока не готова. "Признание независимости – длительный процесс, а не 
простой  акт,–  пояснил Ъ член думского  комитета  по делам СНГ Константин Затулин.–  Требуется  консенсус  всех 
властей, консультации, в том числе и с международным сообществом". По его словам, Госдума "на ближайшем пленарном 
заседании примет заявление" в ответ на обращения Абхазии и Южной Осетии с просьбой признать их независимость. Но 
это, предупредил депутат, "будет не окончательная реакция на эти обращения, а скорее анализ ситуации и предложение 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

10



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

всем органам власти при решении вопроса исходить из состоявшегося акта волеизъявления абхазского и южноосетинского 
народов".

Ющенко бьет голодомором по России
01.12.2006.ИА «Национальные Интересы»

Сергей Морозов
Если следовать логике Ющенко, то надо предъявить претензии Саакашвили как одноплеменнику Сталина 

и Берии, считает эксперт.
28 ноября после многочасовых дебатов Верховная Рада приняла закон, в соответствии с которым массовый голод 

на  Украине  в  1932-1933  годах  официально  признан  "геноцидом",  а  его  публичное  отрицание  запрещено.  Сторонникам 
законопроекта ("Нашей Украине" и БЮТ) удалось набрать большинство голосов благодаря поддержке социалистов и их 
лидера Александра Мороза, который летом вошел в антикризисную коалицию с Партией регионов и коммунистами. О том, 
что стоит за этим решением Верховной Рады, и какие ответные действия последуют со стороны России, в интервью ИА 
«Национальные Интересы» рассказывает депутат Государственной Думы, директор Института стран СНГ Константин 
Затулин.

- Константин Федорович, с чем связано то, что вопрос о голодоморе возведен решением Верховной Рады в ранг 
государственной политики?

-  Это  желание  «оранжевых»  отыграть  ситуацию.  Это  -  контратака,  которая  предпринимается  Ющенко  и 
сочувствующими ему политическими силами, в надежде на то, что этим разговором о голодоморе он разжалобит основную 
массу  избирателей  и  сформирует  у  них  негативное  отношение  к  России  как  источнику  всяких  зол.  Эта  атака,  как 
выяснилось, имеет шансы на успех. И голосование в Верховной Раде показало, что антикризисная коалиция в этом вопросе 
не едина. Только благодаря голосованию социалистов предложенный президентом законопроект в несколько смягченном, 
но, все равно, в основном, в сохраненном виде, прошел 230-ю голосами.

- А как повлияет принятое решение на отношения с Россией?
-  Если не  сейчас,  то  в  будущем это  может повлиять самым негативным образом.  Я не  думаю,  что  вслед за 

принятием  этого  законопроекта  немедленно  последуют  претензии  Украины  к  России.  Скорей  всего,  этого  сразу  не 
произойдет, но возможность такая появилась. И эта возможность будет усиленно лоббироваться националистами, теми, кто 
с самого начала стоял за законопроект о голодоморе.

Конечно же, этот законопроект – грубая фальсификация истории. Потому что голод 30-х годов никто не отрицает и 
жертвы украинского народа, как и других народов, тоже. Очевидно, что никакого заговора против украинцев в Советском 
Союзе не было. Можно говорить о чем угодно – о репрессиях в отношении крымских татар или, допустим, чеченцев с 
ингушами,  но  украинцы  занимали  в  структуре  советской  власти  достаточно  привилегированное  положение.  Украинцы 
получили,  практически  впервые,  возможность  самовыражения  в  рамках  Советского  Союза,  руководитель  Директории 
Грушевский,  который в  советские годы был амнистирован в  отличие,  например,  от  белогвардейцев,  стал президентом 
Академии наук УССР, это все достаточные свидетельства того, что в Советском Союзе проводилась привилегированная 
украинизация населения. Поэтому никакого ущемления по национальному признаку на Украине не испытывали. Напротив, 
только  в  советский  период  украинская  идея,  заквашенная  еще  в  Австро-Венгрии,  получила,  более  менее,  широкое 
распространение и официальную поддержку.

Поэтому это очевидное нарушение исторической правды. Теперь на счет ответа с российской стороны. Я буду 
предлагать в Государственной Думе принять законопроект о признании голода 30-х годов геноцидом русского и других 
народов Советского Союза. Ну, вот тогда и попробуем выяснить, кто же, на самом деле, в чем виноват. Если следовать 
логике  украинского  законопроекта,  то  мы  все  предъявим  претензии  Михаилу  Саакашвили,  как  единоверцу  и 
одноплеменнику Иосифа Сталина и Лаврентия Берии.

-  Насколько  реально  то,  что  после  принятия  законопроекта  о  голодоморе  с  украинской  стороны  последуют 
претензии о компенсациях, которые должна будет заплатить Россия?

- Если говорить о Тарасюке (министр иностранных дел Украины – прим.), то он и вчера был готов требовать от 
России компенсации. Если говорить о правительстве Януковича и самом Януковиче, то думаю, что сегодняшняя ситуация 
не должна его сильно радовать, поскольку это попытка лишить Партию регионов права на политическое творчество на 
Украине.  То есть,  сделать  из  нее наследника тех,  кто предпринял репрессивные меры,  кто  оказался преступником по 
отношению к украинскому народу. Это попытка, исходя из сегодняшней политической конъюнктуры, поставить политических 
противников в невыгодное положение.

-  Какие цели преследует Ющенко и его окружение, когда целенаправленно будируют вопрос о голодоморе на 
международном уровне?

- Он хочет тем самым поставить Россию в положение оправдывающихся. Вот в чем состоит главная цель. Россия, 
по мысли сторонников признания голодомора геноцидом, должна постоянно извиняться и оправдываться, и в этой связи ей 
тяжелее настаивать на своем.  Он пытается,  как  говорят в таких случаях яхтсмены, выиграть ветер. То есть,  выиграть 
позицию, с которой легче вести конкурентную борьбу. Это доказывает, что Ющенко, сколько его ни корми, никогда другом 
России не будет.
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Эксперт: Тарасюк был "инородным телом" в правительстве 
Януковича

01.12.2006.РИА Новости
Директор Института стран СНГ Константин Затулин считает отставки глав МИД и МВД Украины Юрия Луценко 

и  Бориса  Тарасюка  свидетельством  "лобового  столкновения"  парламентского  большинства  с  президентом  Виктором 
Ющенко.

Обострение  внутриполитической  ситуации  Затулин  связывает  с  предложением  перенести  визит  Януковича  в 
Америку. "Последние эскапады Ющенко вывели его (Януковича) из себя. В частности, речь идет о депеше МИД (Украины) в 
американский госдеп с предложением перенести визит Януковича по причине якобы отсутствия утвержденных директив 
президента на его поездку", - сказал Затулин в пятницу РИА Новости.

По мнению Затулина, Тарасюк был "инородным телом" в правительстве Януковича, а Луценко был снят с поста, 
чтобы предотвратить его назначение на пост главы службы безопасности Украины.

"Парламент не дал этого сделать, уволив и Луценко, и Тарасюка", - сказал Затулин.
"Сейчас президент Украины будет нарываться на новую конфронтацию, предлагая кого-то похожего на Тарасюка, 

либо самого Тарасюка", - считает эксперт.
Затулин выразил уверенность, что украинский парламент не поддержит такие кандидатуры. "Тогда может быть, 

что  на  Украине  некоторое  время  вообще  не  будет  министра  иностранных  дел,  а  будет  его  заместитель,  временно 
исполняющий обязанности", - сказал политолог.

Министерство  иностранных  дел  Украины  в  конце  ноября  поставило  перед  США  вопрос  о  переносе  на 
неопределенный срок запланированного на 3-7 декабря визита украинской делегации во главе с Януковичем. По словам 
Тарасюка, причиной такого обращения стало несвоевременное направление правительством на утверждение в секретариат 
президента директив о пребывании украинской делегации в США.

29  ноября  президент  Украины Виктор  Ющенко  все  же  утвердил директивы.  Таким образом,  визит  Януковича 
состоится в запланированные сроки.

Тихое Содружество
01.12.2006.Трибуна
Леонид Тимофеев

Саммит  СНГ  в  Минске  показал,  что  от  бывшего  СССР  остались  одни  рыночные  отношения.  Главное,  
непонятно, в какую сторону и кто намерен реформировать Содружество. Наверное, все будет сделано келейно, как  
полтора десятка лет назад похоронили великую державу

Нельзя  сказать,  чтобы  юбилейный  саммит  (СНГ  отмечает  15-летие)  прошел 
совсем  уж  безрезультатно.  По  итогам  заседания  Совета  глав  государств  решено 
разработать и принять концепцию реформирования Содружества до 1 июня 2007 года. 
Главы  государств  также  приняли  решение  о  проведении  очередного  саммита  СНГ. 
Ожидается,  что  он  пройдет  в  Санкт-Петербурге  10  июня  будущего  года.  Участники 
саммита  приняли  заявление  об  активизации  сотрудничества  в  борьбе  с  незаконной 
миграцией,  а  также  подписали  Соглашение  о  руководителе  Антитеррористического 
центра СНГ.

Вот,  пожалуй,  и  все.  Без  решения  остался  вопрос  о  договорно-правовом 
оформлении государственных границ стран СНГ и зоне свободной торговли - консенсуса 
не получилось. Слабо верится в то, что давно обещанную концепцию реформирования 
организации удастся разработать до июня 2007-го. На этом фоне вряд ли утешат высказывания российского президента 
Владимира Путина насчет согласия всех лидеров СНГ в необходимости Содружества. Не потому ли часть журналистов 
демонстративно проигнорировали заключительную пресс-конференцию.  Вот только поводом избрали конфликт с пресс-
службой белорусского президента.

Украинский президент Виктор Ющенко, например, остался доволен лишь двусторонней составляющей саммита. 
Видимо, беседы с коллегами с глазу на глаз оказались более продуктивными. Впрочем, сохранить СНГ нужно хотя бы ради 
этого. Иначе Путин с Ворониным могли бы и не встретиться, а молдавское вино так и кисло бы в бочках. В Минске же 
решено организовать совместный контроль молдавской сельхозпродукции и ее поставки через единый склад.

Какой-то результат дала и встреча с Лукашенко. Во всяком случае, есть надежда, что создание газотранспортного 
СП поможет решить проблему цены на «голубое топливо» для Белоруссии. Правда, с грузинским лидером междусобойчика 
не получилось. Зато какой простор для версий и политических анализов.

Обсуждались ли на юбилейном саммите проблемы здоровья, не знает никто. Но скорее всего обсуждались. Иначе 
зачем  бы  туркменскому  президенту  Сапармурату  Ниязову  посылать  вместо  себя  в  Минск  даже  не  главу 
внешнеполитического ведомства, как обычно, а министра здравоохранения? А может, в Туркмении разработали терапию 
для больного Содружества?

Алексей  Чадаев,  заведующий  отделом  политики  сетевого  издания  «Русский  журнал»,  член  Комиссии 
Общественной палаты по вопросам регионального развития и местного самоуправления:

- Когда СНГ только формировалось, эмоциональная оценка была такой: раньше были в СССР, теперь живем в 
СНГ. Но оказалось, что живем мы все-таки в России, а СНГ - это клуб бывших родственников. Люди, которые когда-то были 
братьями, играли в одни игрушки, росли вместе, но со временем у каждого появились свои интересы, свои семьи, возникало 
все больше противоречий и становилось все меньше общего. При этом нельзя не заметить и другой важной вещи: все годы 
СНГ оставалось единственным механизмом взаимной легитимизации постсоветских режимов.
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Я считаю, долгосрочное будущее СНГ гарантировано одним-единственным фактом - существованием в истории 
такого  образования,  как  Советский  Союз.  Коль  скоро  существовала  Британская империя,  то  Британскому  содружеству 
наций будущее гарантировано, несмотря на то, что все они - независимые государства со своей политикой. Советский Союз 
навсегда ушел в историю, но это факт биографии наших народов. Круг, объединяющий тех, кто когда-то был составными 
частями Советского Союза, должен в той или иной форме существовать всегда, для него всегда есть место в политике.

Николай Сванидзе,  политобозреватель ТК «Россия»,  член бюро Союза журналистов Москвы,  член Комиссии 
Общественной палаты по коммуникациям, информационной политике и свободе слова в средствах массовой информации:

-  СНГ,  безусловно,  оправдало,  но  вопрос  только:  какие  надежды?  Если  полагали,  что  он  будет  вторым 
исправленным  и  дополненным  изданием  Союза  или  параллельным  Европейскому  сообществу,  то  эти  надежды  не 
оправдались - они и оправдаться не могли. Те, кто надеялся, что СНГ поможет мягко пройти реанимационный период после 
развала  Союза,  оказались  правы.  На  мой  взгляд,  СНГ  создавалось  именно  для  того,  чтобы  пережить  развал  СССР 
предельно мягко и психологически, и экономически, насколько это было возможно.

Искусственно  разваливать  СНГ  нет  никакого  смысла.  Надо  стараться  поддерживать  в  нем  жизнь,  пока  она 
теплится, с точки зрения врачебной этики хотя бы. Возможно, я ошибаюсь, и он еще встанет на ноги, да и чечетку спляшет и 
расцветет, как цветочек аленький. Впрочем, пока таких перспектив объективно не вижу.

Константин Затулин, директор Института стран СНГ:
- Мы давно уже не слышали хороших новостей о планах строительства Союзного государства. Для того чтобы 

понять, нужно такое Союзное государство или нет, надо оттолкнуться от обратного, так будет яснее. Что будет, если проект 
Союзного  государства  развалится?  Думаю,  в  ближайшей  перспективе  неизбежно  не  только  охлаждение  российско-
белорусских отношений, но тогда к власти придет прозападная оппозиция. В случае ее прихода к власти в Белоруссии, вне 
всякого сомнения, это будет разыграно в пику России. Белорусия сегодня может говорить все что угодно, вдохновляться 
демократическими ценностями, но факт в том, что она слишком завязана на политические интересы на Западе, чтобы вести 
себя абсолютно самостоятельно. Безусловно, в этом случае маятник, как всегда бывает в наших славянских государствах, 
качнется в другую сторону с большим размахом. Неплохо было бы задуматься над тем, что может в результате произойти. 
В этом случае 2005 год в Украине покажется детской разминкой. Полагаю, если Беларусь будет совершенно одна, без 
России, один на один с США, то может быть все что угодно, и с Лукашенко могут обойтись так же, как с Саддамом.

Павел Гусев, главный редактор газеты «МК», председатель Комиссии Общественной палаты по коммуникациям, 
информационной политике и свободе слова в СМИ, президент Союза журналистов Москвы:

- Лукашенко очень нужно СНГ, поскольку это единственная международная организация, где его признают и куда 
его еще приглашают. У странного образования под названием СНГ будущее пока есть.  Экономические, политические и 
юридические связи,  которые весьма неумело и неуклюже выстроены 15 лет  назад,  были необходимы для сохранения 
некоего  сообщества  после  развала  Союза.  На  сегодня  для  большинства  участниц  СНГ  -  это  реальная  трибуна  и 
возможность заявить о себе, проводить некие экономические действия именно в рамках СНГ. Поэтому СНГ в ближайшее 
время  не  развалится.  На  самом  саммите  никто  не  сказал  о  выходе  из  СНГ,  хотя  до  его  начала  некоторые  об  этом 
поговаривали.

Ситуации  с  журналистами  на  саммите  имеет  несколько  объяснений.  Три  с  половиной  года  назад  Лукашенко 
запретил издание и распространение «МК» в Белоруссии. Это было связано с тем, что мы публиковали острые критические 
материалы  о  проблемах,  связанных  с  демократией  и  свободой  слова  в  Белоруссии,  предоставляли  трибуну  для 
выступлений оппозиции, проводили пресс-конференции. На встречу премьеров, которая проходила за два дня до саммита, 
наших журналистов тоже не допустили, хотя они были аккредитованы. Безусловно, основной причиной было обострение 
газового  вопроса.  Лукашенко  решил  совершить  демарш  в  отношении  России.  Но,  главное,  Лукашенко  заявил,  что 
журналистов не пустили вследствие технического недоразумения. Вранье! Вранье, которое лишний раз говорит о том, что 
за человек Лукашенко и как он себя ведет в отношении и России, и российской прессы. Саммит - это не его день рождения и 
не национальный праздник Белоруссии, это было международное мероприятие, а по всем нормам международной этики 
Лукашенко не имел права вмешиваться в дела той или иной страны, которая привезла делегацию, тем более что они были 
заранее заявлены.

Михаил  Делягин,  председатель  Президиума  Института  проблем  глобализации,  доктор  экономических  наук, 
академик РАЕН:

- Если понимать СНГ как ликвидационную контору, то свое существование оно, безусловно, оправдало. Если же 
как некое интеграционное объединение, то не только не оправдало, но и сейчас находится в самом жестоком кризисе. 
Резкие политические заявления, которые делались тем же Лукашенко, понятны, скорее всего это элемент торга. Очень 
жаль, что переговоры зашли столь далеко и дело дошло до таких жестких выражений. Тем не менее это битье посуды на 
кухне ради того, чтобы сохранить кухню, а не ради того, чтобы развестись окончательно.

Если политики не ссорят народы, то они прекрасно сосуществуют. Если же политики принимаются мирить народы, 
то  тем  более  результат  будет.  Важно,  чтобы  политики  захотели  мириться,  а  не  ссориться.  Здесь  ключевая  роль 
принадлежит,  конечно,  России,  как  наиболее сильной и одной из  наиболее разумных стран.  Однако меня шокировала 
антигрузинская кампания.  Одно  дело  -  бороться  с  этнической  мафией,  другое  -  выбрать  какую-нибудь  страну,  причем 
слабенькую, и на ней оттаптываться по полной программе.

Конечно,  у  СНГ  сегодня  будущее  очень  плохое,  потому  что  Россия,  являясь  интегратором,  переругалась  со 
многими странами, а про некоторые вообще забыла, например, про Армению, Узбекистан и Туркмению. Когда российское 
руководство одумается, тогда у этого союза и появится будущее, мы сможем использовать и рынки, и ресурсы - это и будет 
экономической платформой для интеграции. Будем ждать, другого не остается. Хорошо, что никто не отравился на этом 
саммите ни грузинским вином, ни латвийскими шпротами, ни молдавскими виноматериалами.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

К.Ф. Затулин в программе «Народ хочет знать»
01.12.2006.Телеканал ТВ Центр

Ведущая Кира Прошутинская
ВЕДУЩАЯ: Здравствуйте. Это программа "Народ хочет знать" и я, Кира Прошутинская. Я хочу напомнить вам, что 

во вторник в Минске состоялся 15-й юбилейный саммит СНГ. Было несколько точек зрения того, как он пройдет. Первая 
точка зрения:  ну,  считали, что усилится конфронтация России с Грузией, Украиной, Молдавией и даже с Белоруссией. 
Вторая: может быть, удастся СНГ реформировать и дать новый импульс к жизни. И, наконец, третья, самая печальная: 
содружество  себя  исчерпало  и  поэтому  оно  должно  уйти  в  небытие.  Ничего  из  вышесказанного  не  произошло. 
Разочарованными оказались почти все, но, так или иначе, СНГ пока будет жить. Правда, в этой связи беспокоит еще одно 
обстоятельство. Расклад сил и влияние на постсоветском пространстве неуклонно меняется не в пользу России. Поэтому 
мы решили, что стоит обсудить: а нужно ли СНГ России, и нужна ли Россия СНГ? Это вот такой толерантный вопрос. Это и 
есть главный вопрос нашей программы, на который нам, я надеюсь, сегодня помогут ответить Константин Затулин - член 
комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками. Здравствуйте, Константин Федорович! И Борис Немцов - 
член  Федерального  политсовета  партии  СПС.  Здравствуйте.  В  студии,  хочу  представить,  как  всегда,  находятся 
представители семей. Это люди разные по возрасту, разные по профессиям, разные по убеждениям, у которых огромное 
количество  вопросов  и  к  вам,  и  к  нашим уважаемым экспертам,  которые сидят  на  первом ряду  и  которых мы будем 
представлять по ходу программы. Начинаем с традиционного блица, если вы готовы. Нужно ли реформировать СНГ, или 
правильнее распустить?

Константин ЗАТУЛИН, член комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками:  Конечно, 
лучше было бы ее реформировать, если бы она была реформируемой, чтобы не возникла ситуация, когда знаете, как в 
плохом анекдоте "вскрытие показало, что пациент умер от вскрытия".

ВЕДУЩАЯ: Боже мой, даже не знаю, как реагировать на это. Пожалуйста, Борис Ефимович.
Борис НЕМЦОВ, член Федерального политсовета партии СПС: Распустить мы всегда успеем. Ломать - не строить.
ВЕДУЩАЯ: То есть реформировать.
Борис НЕМЦОВ: Да, я считаю, что нужна глубокая серьезная модернизация на основе общих интересов, общих 

целей и общих фундаментальных базовых принципов, которые мы не нарушаем.
ВЕДУЩАЯ: Хорошо, спасибо. Кому нужнее Содружество Независимых Государств - России или другим членам 

СНГ?
Борис НЕМЦОВ: Большая часть стран СНГ рассматривает Россию, как дойную корову. И до тех пор, пока это 

будет происходить, конечно, этим странам нужна Россия в составе СНГ. Я считаю, что должны быть равноправные условия, 
взаимовыгодные. Мы не должны никого кормить. Вот, например, Лукашенко. Он к нам относится, как к сырьевому придатку. 
Ему нужна дешевая нефть, дешевый газ. Как только ему Путин сказал, давайте делать совместное предприятие - говорит 
«нет». Как только он ему сказал - давай сделаем единую валюту, он говорит тоже «нет». Я считаю, что издеваться над 
Россией и жить за счет нас никому не позволено, даже нашему другу Лукашенко.

ВЕДУЩАЯ: Вы будете спорить с Борисом Ефимовичем?
Константин ЗАТУЛИН: У каждого из нас свой набор примеров. Когда выступает Борис Ефимович, обязательно 

примером будет Лукашенко. Я бы мог в качестве примера привести Ющенко, который до поры до времени был, как я 
понимаю, человеком, которому Борис Ефимович советовал, как советник. Я не думаю, что Ющенко относится к нам намного 
лучше, чем Лукашенко. Хочу заметить, что и Россия и СНГ, другие страны СНГ...

ВЕДУЩАЯ: Я так понимаю, что замечания впрямую относятся к Борису Ефимовичу.
Константин ЗАТУЛИН: Я сейчас отвечаю на ваш вопрос.
Борис НЕМЦОВ: По крайней мере, хоть Ющенко не обманывает Путина столько раз, сколько Лукашенко.
Константин ЗАТУЛИН: Он просто плохо к нам относится.
Борис НЕМЦОВ: Но зато он честно себя ведет.
ВЕДУЩАЯ: Так, пожалуйста.
Константин  ЗАТУЛИН: Нуждается  и  в  определенном  смысле  Россия  в  странах  СНГ,  и  страны  СНГ  тоже 

нуждаются в России. Степень зависимости нашей друг от друга разная. Безусловно. Но мы взаимозависимы.
ВЕДУЩАЯ:  Спасибо.  Можно ли  объяснить  нарастающий в  СНГ кризис тем,  что страны -  члены Содружества 

становятся сильнее и самостоятельнее?
Константин ЗАТУЛИН: Во всяком случае, некоторые государства, очевидно, укрепились и не нуждаются, быть 

может, в том, в чем они еще вчера нуждались. В поводырях, в костылях - это верно, такой момент присутствует, это надо 
признать.

ВЕДУЩАЯ: Борис Ефимович, согласны?
Борис НЕМЦОВ: Мы не можем страны с разными системами, разными целями, с разными идеалами, вот совсем 

разными, как лебедь, рак и щука, мы не можем их сложить в один пакет. Конечно, Казахстан стал сильнее, но при этом у 
него отношения с Россией не ухудшились. Я не могу сказать, что сильнее стала Грузия. Я не могу сказать, что сильнее 
стала Украина. Я даже не могу сказать, что Россия стала сильнее. Она продает больше сырья, и она стала сырьевым 
придатком. Это правда, за счет этого и живет.

ВЕДУЩАЯ: Как мне понять ответ Борис Ефимовича?
Борис НЕМЦОВ: Коррупция выросла, чиновников стало больше.
Константин ЗАТУЛИН: Самое главное, что он отвечает коротко.
Борис НЕМЦОВ: Поляризация между богатством и бедностью тоже стала больше. Это что, она стала сильнее? 

Противоречий очень много.
ВЕДУЩАЯ: Я все-таки не дождалась ответа на свой вопрос.
Константин ЗАТУЛИН: Я просто хочу удивиться вот чему…
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ВЕДУЩАЯ: Вы толкователь?
Константин ЗАТУЛИН: Да, в некоторой степени, по крайне мере, того, что говорит Борис Ефимович. Вначале он 

говорил, что надо реформировать СНГ. Потом он пришел к мнению, что на самом деле СНГ такое разное, что идет разными 
курсами.  Не  предъявляете  к  СНГ  чрезмерных  ожиданий  и  претензий.  СНГ  -  просто  организация,  соседи  по  одной 
лестничной клетке.

ВЕДУЩАЯ: Является ли сегодня СНГ реальной международной силой или это всего лишь фантом?
Борис НЕМЦОВ: Фантом.
Константин  ЗАТУЛИН: Нет,  СНГ  является  организацией  со  всеми  атрибутами  этой  организации.  Она 

зарегистрирована в международных инстанциях. Она вполне может существовать в таком состоянии нынешнем, даже не 
реформированном, неопределенно долгое время, пока Россия сама не сделает вывода, что она ей не нужна.

ВЕДУЩАЯ: То есть это реальная сила. Следующий вопрос. Должна ли Россия поступаться своими национальными 
интересами ради сохранения СНГ?

Борис НЕМЦОВ: Нет, конечно.
Константин ЗАТУЛИН: Нет, конечно.
ВЕДУЩАЯ: Спасибо. Не является ли СНГ тормозом для развития экономики каждой из стран Содружества?
Константин  ЗАТУЛИН:  СНГ  на  сегодняшний  день  дает  возможность  в  целом  ряде  не  самых  может  быть, 

первостепенных экономических вопросов находить какой-то компромисс и взаимопонимание. Так что с СНГ в экономике 
лучше, чем без СНГ.

Борис  НЕМЦОВ:  СНГ  -  это  площадка,  где  президенты  и  премьер-министры  могут  разрешать  всякие  такие 
конфликтные вопросы. Вот как сейчас было, например, с Молдовой. И уже хотя бы ради этого стоит эту организацию, как 
некий  клуб,  сохранить.  Я считаю,  что разрешение подобного  рода конфликтов снижает уровень  напряженности между 
нашими странами и даже сам факт, что Саакашвили пять минут в коридоре с Путиным в Минске поговорил, мне кажется 
достаточно отрадным. Ну, поговорил, и замечательно, а не было бы СНГ, и не поговорил.

ВЕДУЩАЯ: Следующий вопрос. Надо ли исключить из СНГ страны, нарушающие ее устав, ну, например, которые 
не платят взносы, я имею в виду Грузию?

Константин ЗАТУЛИН: Я думаю, что надо иметь более серьезные основания. А вообще механизм исключения 
должен присутствовать, если дело не столько во взносах, а в том, что некоторые государства публично на протяжении 
месяцев, если не лет, постоянно ведут бесконечную дискуссию на уровне первых лиц своего государства о том, как им 
поудобнее,  половчее  выбрать  момент  для  того,  чтобы  из  этого  СНГ  уйти.  Они  реально  вымышляют  против  этой 
организации. Смысла особого в их присутствии здесь нет.  Если мы хотим реформировать СНГ, то точно от тех стран, 
которые не хотят быть в СНГ, придется избавляться.

Борис НЕМЦОВ: Ну, я думаю, если следовать совету Затулина, то в СНГ останется одна страна Россия. Теперь, 
понимаете, фундаментальные интересы и принципы должны быть общими. В противном случае все развалится.

ВЕДУЩАЯ:  Понятно.  Можно  ли  объяснить  нарастающий  в  СНГ  кризис  тем,  что  Запад  и  Америка  активно 
вытесняют Россию с постсоветского пространства?

Борис НЕМЦОВ: Свято место пусто не бывает. Если мы соримся с какой-то страной, то она, естественно, бежит в 
Европу, Америку, в Китай, куда угодно. Поэтому когда происходят конфликты, зачастую такие, на эмоциональном уровне, 
конфликты, как, например, с этим несчастным молдавским вином и мясом, который был закрыт сейчас в Минске, то надо 
иметь в виду, что как только Россия оттуда уходит, сразу же приходят другие. Запад заинтересован в ряде вещей. В первую 
очередь в независимых поставках энергии. И для Запада предельно важно, например, какие отношения с Казахстаном, 
который  является  источником  нефти  и  газа,  с  Туркменией,  страной,  которая  производит  газ  в  большом  количестве, 
Узбекистаном.  Конечно,  Запад заинтересован в повышении влияния на те страны,  которые могут  стать альтернативой 
России.

Константин ЗАТУЛИН: Поскольку у нас Борис Ефимович адвокат Запада, поэтому он легко рассуждает, что нужно 
Западу.

ВЕДУЩАЯ: Вы произносите так, как будто он адвокат дьявола.
Константин ЗАТУЛИН: Нет. Я говорю о том, что он адвокат Запада, потому что он так и не ответил.
Борис НЕМЦОВ: А вы слышите, какая зависть?
Константин ЗАТУЛИН: То, что касается Запада, то Запад, конечно, не однообразен, но на Западе есть страны, 

которые имеют возможность конкурировать с Россией, даже здесь у наших границ, и за сферы влияния здесь, и они это 
делают и будут делать. И это очевидно, это является одним из факторов, которые приводят к тому, что страны СНГ в чем-
то этой логике соответствуют, подчиняются. Кто-то в ней видит свой вариант развития.

ВЕДУЩАЯ: Понятно, и еще один вопрос. Можно ли сказать, что создание СНГ - это все-таки стремление России к 
тому, чтобы снова стать империей?

Константин ЗАТУЛИН: Я вообще считаю, что Россия и без СНГ является империей, даже если она называется 
федерацией, потому что я вижу в империи один признак: это не национальное государство, а многонациональное.

Борис НЕМЦОВ: В истории не было не одного случая, когда бы империи возрождались. Мы должны смириться с 
мыслью,  что больше того,  что было под названием СССР, у  нас уже не получится,  как  бы наши имперски мыслящие 
политики не старались.

ВЕДУЩАЯ: Итак, последний вопрос блица. Есть ли у России своя стратегия в развитии СНГ?
Константин ЗАТУЛИН: С этим, на мой взгляд, все в порядке. Есть элементы этой стратегии, в какой-то период 

какие-то направления берут больший или меньший верх. Вот на сегодняшний день крен в сторону прагматизма, который 
был неизбежен с ельцинских и, кстати говоря, немцовских времен, вот этот крен в сторону большего прагматизма привел к 
тому, что мы как-то меньше стали обращать внимание на позитивные предложения. Кроме кнута газовых цен, нужен и 
пряник. Пока этот пряник не всем очевиден. Это заставляет паниковать не только очевидных конкурентов и противников, но 
и наших союзников.

ВЕДУЩАЯ: То есть четкой стратегии, с Вашей точки зрения, пока нет?
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Константин ЗАТУЛИН: На мой взгляд, до стратегии мы еще в этом вопросе не доросли.
ВЕДУЩАЯ: Вы солидарны с Константином Федоровичем?
Борис НЕМЦОВ: Так никакой стратегии нет. Была бы стратегия, мы бы не развалили СНГ.
ВЕДУЩАЯ:  То  есть  вы  в  этом  солидарны.  На  этой  грустной  солидарности  мы  заканчиваем  первую  часть 

программы и уходим на небольшую рекламу. Через 2-3 минуты снова встретимся в этой студии.
ВЕДУЩАЯ: Вы смотрите вторую часть программы "Народ хочет знать". Сегодня главный вопрос звучит так: нужно 

ли СНГ России и нужна ли России СНГ? Это звонок. Любезно согласился ответить на наши несколько вопросов один из тех, 
кто, в общем, создавал и был инициатором СНГ. Это Леонид Макарович Кравчук. Леонид Макарович здравствуйте.

Леонид КРАВЧУК: Добрый вечер.
ВЕДУЩАЯ:  Скажите, пожалуйста,  чего вы лично ждали от Содружества, когда создавали его,  подписывая тот 

достаточно для нас болезненный договор?
Леонид КРАВЧУК: Дело в том, что я знаю - это болезненный договор, но он был объективно необходим, потому что 

Советский Союз валился уже давно и без нас. Мы только придали этому развалу цивилизованный характер без крови и без 
сложных последствий.

ВЕДУЩАЯ: То есть вы считаете, что вот этот цивилизованный развод - это и есть то, что составляет суть СНГ? Так 
я понимаю?

Леонид КРАВЧУК:  Нет,  это первая главная часть СНГ.  Нужно было создать механизм и условия,  определить 
статус каждой республики, сделав ее независимой страной, а потом второй этап - навести отношения между независимыми 
странами. Но мы не сделали ни первого, ни второго.

ВЕДУЩАЯ: Леонид Макарович, здесь много людей, которые хотят Вам задать вопрос.
Алексей  МИТРОФАНОВ,  заместитель  председателя  комитата  Госдумы  РФ  по  конституционному 

законодательству: Депутат Госдумы Митрофанов. Леонид Макарович! Честно! Если бы Ельцин попросил у Вас Крым тогда 
как условие заключения, отдали бы или нет? Скажите честно.

Леонид КРАВЧУК: Честно, я бы даже этого вопроса не рассматривал.
Алексей МИТРОФАНОВ: Ну, если бы сказал Борис Николаевич, ну слушай, отдай Крым, тогда подпишу...
Леонид КРАВЧУК: Если бы Борис Николаевич так сказал… Ну, я не мог себе представить, что Борис Николаевич, 

такой умный и опытный человек ...
Сергей  МАРКОВ,  директор  института  политических  исследований:  Если  бы  Севастополь,  базу  Черноморского 

флота оставили бы в этом российском подчинении, вы бы согласились?
Леонид КРАВЧУК: Вы знаете, я не мог даже предположить, что мы будем рассматривать такие проблемы, потому 

что речь шла о рамочном соглашении, и все эти вопросы, которые сейчас задаете, они будут решаться в ходе нашего 
дальнейшего сотрудничества.

ВЕДУЩАЯ: Спасибо. Как вы считаете, все-таки есть у Содружества будущее, или снова надо кому-то собираться и 
решать, что должно прийти на место уже, в общем, достаточно вялотекущего Содружества?

Леонид КРАВЧУК: Будущего у Содружества в таком статусе, в таких рамках полномочий и принимаемых решений 
и их выполнения нет.

ВЕДУЩАЯ: Спасибо. И последний вопрос. Вот сейчас, спустя столько лет, Вы бы подписали то соглашение или 
пожалели все-таки Советский Союз?

Леонид КРАВЧУК:  Так  нельзя  ставить  вопрос.  Если  бы  условия  нынешние перенести  в  те  условия,  я  бы  не 
подписал.

ВЕДУЩАЯ: Спасибо. Здоровья, удачи и спасибо, что Вы откликнулись на нашу просьбу. Всего Вам доброго.
Леонид КРАВЧУК: Желаю вам добра.
ВЕДУЩАЯ: Спасибо. Итак, вторая часть передачи. Пожалуйста, кто готов задавать вопросы нашим уважаемым 

оппонентам и экспертам?
Вопрос: Тихон, студент. Вопрос у меня к обоим гостям. Что будет, если СНГ прекратит свое существование как 

организация, и почему изменить СНГ предложил Назарбаев, а не Путин? Ему, что больше нужно СНГ?
Алексей  МИТРОФАНОВ:  Назарбаев  и  раньше,  в  общем-то,  выступал  с  различными  идеями  в  плане 

реформирования СНГ, и поскольку у него не очень складываются отношения с американцами, естественно, ему нужна 
новая форма СНГ. Но я вам прямо скажу главное, о чем сейчас не говорилось, на чем держится СНГ, на чем держался СЭВ. 
На дешевом газе и на дешевых энергоносителях. Это в этом отношении уникальная организация. Хватит ругать СНГ. Где 
видано, чтобы одна страна кормила другие? Американцы что, Мексику содержат дешевым газом? Это вы сделали, было 
сделано  для  того,  чтобы можно было восстановить  империю в две  секунды в 92-ом году,  отключить  все  рубильники, 
отключить  газ  и  все.  Они  бы  прибежали  все,  потому  что  очень  холодно  бы  стало,  но  выкармливали  из  соски  эту 
независимость. А как по другому? Ну почему мы сначала при Брежневе выкармливали СЭВ, потом взяли и сдали их, сейчас 
выкармливаем СНГ и сдадим их опять в ЕС? Идиоты. Другого слова не найти.

Борис НЕМЦОВ: А все-таки ему далеко до Жириновского.
Алексей  МИТРОФАНОВ:  Ответьте  на  этот  вопрос,  зачем  дешевый  газ,  зачем  Вы,  будучи  вице-премьером, 

продавали дешевый газ всем странам СНГ?
Борис НЕМЦОВ: Без истерики можно?
Алексей МИТРОФАНОВ: С истерикой, потому что с сумасшедшими - только с истерикой.
ВЕДУЩАЯ: Ответьте, пожалуйста.
Борис НЕМЦОВ: Значит, в 92 году я работал губернатором, когда заключалось СНГ. В 97 году мы действительно 

подготовили самый существенный договор в рамках СНГ - это договор о союзе России и Белоруссии. И в этом договоре, 
между прочим, если бы его выполнять, было все предусмотрено, единая валюта, единое экономическое пространство, 
единые органы управления. Все было предусмотрено в 97 году. После этого стало ясно, что диктатор Лукашенко не хочет 
делиться  полномочиями.  И  не  хочет  пускать  никаких  русских  на  территорию  Белоруссии.  Очевидно,  что  все  было 
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развалено. По поводу газа. Моя позиция была всегда одна и та же. Господа хорошие, хватит из России высасывать деньги, 
платите за газ. Платите. И кстати, даже когда после "оранжевой революции" я был советником Ющенко, после "оранжевой 
революции" было предложение повысить цены для Украины, моя позиция, в том числе из казны Ющенко: да, вы должны 
покупать газ по рыночным ценам, это ваша плата за независимость.

ВЕДУЩАЯ: Вы сейчас советник его или нет?
Борис НЕМЦОВ: Сейчас я не советник. Сейчас я то же самое говорю Лукашенко. Вы хотите быть диктатором 

Белоруссии? Платите за вашу независимость.
ВЕДУЩАЯ:  Спасибо.  Я  только  хочу  вернуть  к  тому,  о  чем  был  задан  вопрос.  Я  его  тогда  чуть-чуть 

переформулирую.  Тише,  я  прошу вас.  Вот  все-таки  ощущение,  и  многие  говорят  о  том,  что  Казахстан хочет  каким-то 
образом занять лидирующее положение в СНГ. Вот он может каким-то способом вытеснить или заменить СНГ и стать 
лидером в этом союзе?

Аркадий ДУБНОВ, обозреватель газеты "Время новостей": По-моему, все очевидно: Казахстан не просто хочет, он 
это делает.

ВЕДУЩАЯ: Это хорошо для России или нет?
Аркадий ДУБНОВ: Что значит, хорошо для России или плохо для России? Нам должно быть хорошо оттого, что мы 

должны реализовывать свои цели.  Если делает это Казахстан,  самое лучшее для нас -  не мешать ему делать вещи, 
которые он может делать, а мы не можем.

ВЕДУЩАЯ: Вы считаете, он может занять лидирующее положение, вместо России?
Аркадий ДУБНОВ: Лидирующее положение на пространстве, которое занимает Россия, он не может. А, например, 

спасти экономику Грузии, куда может быть, не пустят российский капитал, а пустят казахстанский, он может. Например, вся 
инфраструктура туристического бизнеса в Аджарии фактически уже скуплена казахским капиталом, и это хорошо.

ВЕДУЩАЯ: Спасибо.
Аркадий ДУБНОВ: Конечно, Казахстан, отчасти может заменить Россию, как он действительно заменяет в Грузии. 

Все инвестиции сейчас в Грузию идут из Казахстана. И в этом месте он является нашим конкурентом. У нас в России нет 
никакого сейчас интереса в том, чтобы бурно развивалась экономика Грузии.

ВЕДУЩАЯ: Я спрашиваю об идеологии, потому что у него есть 5 направлений достаточно разумных, которые 
предлагаются.

Аркадий ДУБНОВ: Не полностью занять, конечно, место России с его  огромным экономическим человеческим 
потенциалом, с  ее рынком рабочей силой, ведь именно в Россию в любом случае,  они будут  хотеть поехать и чтобы 
заработать там. Они смогут серьезно повысить свои ставки. А нам вообще-то неплохо. Пускай он попробует, и мы бы 
поучились на этом, для того, чтобы, в конце концов, все-таки выдвинуть стратегию развития СНГ, это возможно.

ВЕДУЩАЯ: Спасибо, пожалуйста, зеленый микрофон.
Вопрос: Семья Пучковых. Скажите, пожалуйста, а вот почему не может всего этого сделать Россия? Почему мы 

всегда такие бедные и несчастные, что должны у кого-то учиться, почему не учатся у нас?
Виктор АЛКСНИС, член комитета Госдумы по делам СНГ и связям с общественностью: На мой взгляд, эту лавочку 

под названием СНГ давно пора распустить.
ВЕДУЩАЯ: Почему Вы так не уважительно относитесь к этому?
Виктор  АЛКСНИС:  Я  напомню  просто  слова  президента  Путина,  который  сказал,  что  СНГ  создавалось  для 

развода.  Но  извините,  уважаемые  коллеги,  развод  состоялся.  Семья  распалась,  она  разведена,  юридические 
формальности пройдены. Это знаете, продолжает функционировать судебное заседание, адвокаты, люди пытаются в суде 
какие-то вопросы решить. Утверждаю, что нам сегодня необходимо распускать СНГ, Россия должна выступать инициатором 
роспуска  СНГ  и  переходить  на  двусторонние  отношения  с  партнерами.  Да,  с  каждой  страной  подписывать  отдельное 
соглашение по пенсиям и прочим вопросам.

ВЕДУЩАЯ: А что произойдет, если СНГ прекратит свое существование?
Виктор АЛКСНИС: А ничего не произойдет.
Борис  НЕМЦОВ:  Если  предложение  Алксниса  реализовать,  в  Крым с  детьми  не  поедете.  Визы не  получите, 

неужели не понятно? Я вам гарантирую просто. Более того, в Минск не поедете, не поедете никуда. Уже только ради того, 
чтобы могли там отдыхать, чтобы мы могли туда возить своих детей, хоть ради этого надо СНГ сохранить. Я хочу, чтоб 
было СНГ.

Алексей МИТРОФАНОВ: Но это позиция пораженца, понимаете. Если у нас не получается, давайте бросим все, 
развалим все. Уходите из организации, разваливаете организацию, в которой мы находимся. Это путь к поражению. Если 
вы думаете, наш интерес только ограбить соседние народы, вы развалите все вообще. Но наш интерес дружить с богатыми 
соседями. Мы мечтали, что они приползут к вам на коленях, никто не приполз.

Константин ЗАТУЛИН: Сапоги - это фирменная одежда ЛДПР, мы это знаем. Сапоги - это то, в чем они ходят 
даже дома вместо тапочек. Но то, что касается всех этих криков о развале СНГ, да успокойтесь вы, есть кому кричать кроме 
вас.  И нечего ассистировать  этим крикам.  Достаточно и  Саакашвили и  всех остальных,  которые лучше вас  будут  это 
аргументировать. Хотя бы об этом подумали немного. А теперь то, что касается перспектив этого развала. Развалится, 
уважаемые господа патриоты, развалится на самом деле то пространство, которое веками собиралось окончательно. Вот 
что  развалится.  И  русский  язык,  в  том  числе  как  элемент  этого  пространства,  уже  невозможно  будет  защищать  в 
многостороннем формате.

Вопрос: Меня зовут Александр Краснов. Я по образованию геофизик. У меня вопрос к господину Немцову. Я с 
точки зрения населения наших соседей, наших стран, с точки зрения народов. Как бы сделать так, чтобы у нас в стране 
создалось такое правительство, такая бюрократия, которая не пугала бы эти народы? Всем хочется, чтоб была интеграция. 
Но все боятся нашей бюрократии, что, кроме своей, наши еще сядут.

Борис НЕМЦОВ: Я вам должен так сказать, что вот эти газовые войны, депортация грузин с гибелью одного из них 
в  самолете,  история с молдаванами,  когда не пускают к  нам вино,  эти все истории кошмарные и они реально от  нас 
отталкивают. И нас уже тихо ненавидят, хотя может, вслух не говорят. Я считаю, что у власти должны быть люди, которые 
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не  страдают  имперским  мышлением  вообще.  Они  должны  уважать  выбор  украинского  народа,  белорусского  народа, 
казахского и, естественно, русского и российских граждан всех. Для этого мы должны строить в России демократию.

Вопрос:  Фомин  Алексей  Григорьевич,  руководитель  одной  из  патриотических  общественных  организаций, 
Международного союза советских офицеров. Скажите, пожалуйста, СНГ - это незаконное образование, не мышонок и не 
лягушка,  а  неведомая  зверюшка?  Был  референдум советского  народа,  в  котором 80  процентов  избирателей  сказали: 
Советскому Союзу быть. Господин Немцов, почему вы, демократ, не поддержали и растоптали этот референдум, волю 
народа вместе с Ельциным?

Борис  НЕМЦОВ:  В  1990  году  я  работал  старшим  научным  сотрудником  в  одном  из  военных  институтов  и 
занимался военными программами. А Советский Союз, товарищ генерал, развалила компартия Советского Союза во главе 
с генеральным секретарем этой партии, звали его Михаил Сергеевич Горбачев. А я тогда занимался наукой, дорогой друг. 
Он  был после  этого  глава  Советского  Союза.  Собрал  в  Ново-Огарево  команду.  Эта  команда  решила реформировать 
Советский  Союз.  Потом  устроили  за  спиной  Горбачева  заговор.  Кто  устроил?  Ваши  коллеги  коммунисты.  Вот  они  и 
развалили Советский Союз. А я коммунистом не был и не буду, и вам не советую.

ВЕДУЩАЯ: Спасибо. Красный микрофон.
Вопрос: Семья Садыртиновых. Живу и работаю в республике Коми. У меня вопрос к господам экспертам. Среди 

политических  событий  последних  дней  можно  выделить  два  саммита  стран  НАТО  и  СНГ.  Они  прошли  практически 
параллельно. Это случайность или это демонстрация силы с чьей-то стороны?

ВЕДУЩАЯ: Господа эксперты, кто может ответить на этот вопрос?
Виктор АЛКСНИС: Конечно, это была действительно демонстрация силы. Показать, что есть единая структура, 

которая действительно единая, в которой есть хозяин, который диктует правила поведения, который определяет политику 
этой структуры.  И есть  другая аморфная,  которая не принимает никаких решений,  которая ничего  не может ни  о  чем 
договориться, которая просто собирается, чтобы выпить водочку, коньячку, закусить бутербродом с черной икрой. После 
этого разъехаться, не приняв никаких решений. Обратите внимание. На саммите в Риге все-таки решения были приняты, 
они обсудили вопросы, они приняли решения. На саммите в Минске ничего не приняли.

Константин ЗАТУЛИН: На Западе все это время говорили, что хитрый Путин развалил НАТО на саммите в Риге. 
Вы читаете иногда то, что на Западе пишут? На саммите в Риге не было, в отличие от плана, принято ни одного нового 
члена НАТО и все, что предполагалось - вступление Грузии или путевка Украине - все было отменено. Заметьте, что и 
Саакашвили, и Ющенко приехали в Минск, а не в Ригу. Вы это хоть немного оцениваете?

ВЕДУЩАЯ: Спасибо.
Сергей МАРКОВ: Я бы здесь поддержал Константина Федоровича. Коллеги, НАТО в глубочайшем кризисе. Это 

было случайно, однако оно отражает абсолютно реальные противоречия между Россией с одной стороны, и Западом - с 
другой стороны, для которых постсоветское пространство СНГ - это поле борьбы. И здесь для того, чтобы снять вот эту 
западную блокаду, которая происходит из-за того, что нас боятся, Запад боится, что мы движемся и превращаемся опять в 
антизападную диктаторскую авторитарную страну. Поэтому, нам для того, чтобы снять западную блокаду, нужно развивать 
свободные демократические институты. Чем больше демократии внутри страны, тем более влиятельной будет Россия в 
СНГ. Прямая зависимость.

Борис НЕМЦОВ: Кремлевский человек говорит. Я впервые за 6 лет такое слышу.
ВЕДУЩАЯ: Можно просто…
Аркадий ДУБНОВ: Объясню товарищу Алкснису, что дата саммита НАТО была определена еще вначале этого 

года. Если вы помните, дате саммита в Минске была назначена на 16 октября. Потом усилиями двух президентов она была 
перенесена, и только совсем недавно выяснилось.

ВЕДУЩАЯ: Вы хотите сказать, что это мы специально перенесли?
Аркадий ДУБНОВ: Вот именно это, Кира, я хочу сказать.
ВЕДУЩАЯ: Теперь у меня сейчас только такой простой вопрос. Как вы считаете, Россия правильно поступает, 

обменивая свое лидерство в СНГ на какие-то экономические льготы другим странам участникам?
Аркадий  ДУБНОВ:  Я  действительно  был  в  Минске,  я  действительно  видел,  как  проходила  беседа  товарища 

Воронина, бывшего или нынешнего руководителя компартии, с господином Путиным. Это очень важно, что именно в части 
протокольного доступного для прессы мероприятия товарищ Воронин говорил господину Путину, что в Молдавии сделано 
все, чтобы исправить ошибки, допущенные молдавскими сельхозпроизводителями, и что это было хорошим уроком для 
Молдавии,  что  такого  типа  больше  не  будет.  И  вы  знаете,  мне  было  как-то  даже  неловко.  И  поэтому  я  вынужден  с 
господином Митрофановым согласиться. Вы знаете, это очень грустно, хотя я с ним идеологически не согласен.

ВЕДУЩАЯ: Пожалуйста, желтый микрофон.
Вопрос:  Орлова  Татьяна,  сотрудник  визового  сервиса.  У  меня  вопрос  к  нашим  политикам.  Наверно,  каждый 

примирял на себя пиджак президента. Как бы вы провели эту встречу, не в будущем, а вот эту вот?
Борис НЕМЦОВ: Можно,  я скажу одну вещь? Я считаю, что Лукашенко, а  именно он принимал решение о не 

допуске  наших  журналистов  на  саммит,  так  себя  по-хамски  повел,  это  плевок  в  Россию,  а  не  журналистам,  я  бы не 
участвовал,  как  президент в саммите,  где оскорбляют  моих граждан.  Я просто бы его сказал:  Александр Григорьевич, 
значит так,  вы оскорбили не меня и не прессу, а оскорбили всю нашу страну. Я считаю, что если мы хотим, чтоб нас 
уважали, то нужно бороться за права наших граждан, даже если это журналисты, в конце концов. А когда мы сдаем своих 
людей, тогда ничего не получается.

Константин ЗАТУЛИН: Мне просто очень жаль. Во-первых, я не поддерживаю решение, которое было принято 
Лукашенко или кем-то из людей, которые ему подчинялись, и не могу поддерживать. И думаю, что журналисты имели право 
на  то  поведение,  которое  они  продемонстрировали.  Но  мне  очень  жаль,  что  Борис  Ефимович,  который  мне  казался 
серьезным человеком, оказывается, путается пиар с политикой.

ВЕДУЩАЯ: Как Вы это поняли?
Константин ЗАТУЛИН: Я это понял потому, что, знаете, есть такая поговорка "нашему царю показали фигу - 

умрем все до последнего". Вот примерно такая реакция. Давайте войну объявим. Не стесняйте мысль Борис Ефимович. 
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Давайте войну объявим за то, что двух журналистов не пустили. Должно же быть какое-то представление у политика об 
адекватности поведения.

Алексей МИТРОФАНОВ: Девушка задала другой вопрос, как бы вы провели саммит? Я бы провел его так. Я бы в 
расшитом халате сидел бы в Кремле. Рядом бы сидели балерины Большого театра. Я бы позвал всю эту шпану, и сказал, 
ну, что, что поняли все, идите, вон отсюда. Вот так вот. Вот это был бы русский царь.

Вопрос: Джафар Садык. Я журналист. Мой вопрос, что нам нужно, я обращаюсь и к господину Немцову и Затулину, 
чтобы сделать более эффективным СНГ? Не развалить, не искать пути развала, а что нужно сделать?

ВЕДУЩАЯ: Как когда-то говорил Борис Николаевич, это было неплохое правило, первое, второе и третье.
Борис НЕМЦОВ: Первое должны быть единые правила взаимоотношения со всеми. Единая цена на газ, единая 

цена на нефть, единая налоговая система и так далее. Второе должны быть базовые вещи, которые мы не отменяем ни при 
каких условиях. Например, безвизовый въезд. Просто ничего, что хотите, делаете. Дальше, должны быть единые торговые 
правила. Это то, что называется единое торговое экономическое пространство. И, наконец, самое главное, если мы хотим 
сохраниться,  мы  должны  определиться,  какие  страны  мы  строим.  Мы  строим  демократию.  Хорошо  СНГ  это 
демократический союз. Строим диктатуры, тогда никакого СНГ не будет, все равно.

ВЕДУЩАЯ: А вы считаете, что политические режимы в этих странах они разные. Они супер разные. В этом вся 
проблема?

Константин  ЗАТУЛИН: Сначала  надо  немножко  наступить  на  горло  собственной  песне  и  оставить  в  покое 
организацию СНГ. Пусть она существует в том виде, в котором она только и может существовать при наличии таких разных, 
я согласен, участников, как сегодня. А переделывать мир давайте будем в других организациях, которые за это время тоже 
появились, и которые называются ЕврАзЭС, ОДКБ, Шанхайская организация. Для кого-то называется ГУАМ, если они хотят 
быть  в  нем.  Сами  условия  организации  СНГ  не  дают  ей  развиваться.  Голос  России  формально  в  СНГ  равен  при 
голосовании, если бы оно когда-нибудь случалось, равен голосу Грузии, которая никогда не существовала как целостное 
государство.  Поэтому  это  демократично,  но  в  ЕС  значит,  отсутствие  демократии,  -  там  голос  Англии  не  равен  при 
голосовании голосу какого-нибудь Люксембурга.

Борис  НЕМЦОВ:  Вот  смотрите,  они  хотят  от  нас  дешевый  газ.  Все  очень  просто.  Им  надо  сказать:  друзья, 
пожалуйста,  давайте  создавайте  с  Россией  совместные предприятия,  вкладывайте  деньги  в  Россию,  добывайте  здесь 
вместе с нами газ, и по квотам мы вам будем давать. Я вас уверяю, это сохранит СНГ, это привлечет сюда деньги, это 
позволит увеличить налоги и это сохранит контроль России за природными ресурсами.

Константин  ЗАТУЛИН:  То,  что  касается  такого  желания  торговать  тем,  что  у  нас  осталось  -  газовыми 
месторождениями, то лучше поостеречься. То, что касается стран СНГ, им нужно предложить сказать следующее: Вот то, о 
чем мы договорились, что сегодня является фактом СНГ, мы этого придерживаемся. Например, безвизовый режим, мы 
обсуждаем любые вопросы. Но если вы хотите более тесных взаимоотношений, то вот вам другие проекты, например, 
единое экономическое пространство, нужно извлечь снова его и положить на стол переговоров. Если вы на это готовы, то 
вот вам портфельные инвестиции, вот вам цены на газ льготные. Если вы на это не готовы, то тогда все, как на рынке. 
Тогда мы должны, чтобы эта разница между тем, что мы предлагаем и на что они согласны (привилегии) и тем, что они не 
хотят вместе с нами, то тогда нет привилегии, она должна всеми осуждаться.

ВЕДУЩАЯ: Вот это ваше предложение по реформированию?
Аркадий ДУБНОВ: Я бы очень коротко сказал вот так: я думаю, что вот СНГ в том смысле, о котором мы сейчас 

говорим, нужен многим ездить, чтобы так сказать да.
ВЕДУЩАЯ: Ну, кому?
Аркадий ДУБНОВ: Вот в этом контексте СНГ не нужен, нужны очень саммиты СНГ.
ВЕДУЩАЯ: Извините, пожалуйста, я хочу спросить, вы предлагает то, что предлагает Ющенко? Он предлагает на 

базе СНГ создать некий такой консультационный клуб, в котором бы проходили двусторонние встречи.
Аркадий ДУБНОВ: На самом деле, оставляя ту базу, которая на сегодня существует в рамках СНГ, я имею в виду, 

вот это 90 процентов безвизовое пространство. Возможности, так или иначе, перетекать людям и капиталам более легко, 
чем в других пространствах, это оставить, а дальше бессмысленно что-то начинать делать. Ничего не получится. Нужно 
работать в тех структурах, которые, так или иначе...

ВЕДУЩАЯ: И ничего не менять?
Аркадий ДУБНОВ: Менять можно только в худшую строну.
ВЕДУЩАЯ: Все понятно, спасибо большое.
Константин ЗАТУЛИН: Злоумышлять против СНГ - это просто злоумышлять против пространства, которое веками 

складывалось. Поэтому надо быть осторожнее с этим, если вы хотите что-то отрезать - лучше 7 раз отмерьте. И будьте 
осторожны.

ВЕДУЩАЯ:  Спасибо.  Мы  заканчиваем  вторую  часть  программы.  Я  благодарю  наших  уважаемых  оппонентов, 
уважаемых экспертов. По условиям программы мы просим вас на несколько минут покинуть аудиторию. Ну, а мы останемся 
с нашими гостями здесь, а потом пригласим вас, а пока реклама.

ВЕДУЩАЯ: Это заключительная часть программы "Народ хочет знать". Нужно ли СНГ России и нужна ли Россия 
СНГ? Это тема нашей сегодняшней программы. А вопрос, он в общем близок к теме. Пожалуйста, ответьте, нужно ли СНГ 
России? Давайте с этого ряда.

- Малышкина Наталья, индивидуальный предприниматель: Считаю, что да нужно.
-  Мария, предприниматель: Я считаю, что нужно.
- Дмитрий Пучков, директор магазина: Я считаю, что не только нужно, но и необходимо.
- Миним Виктор: Я считаю, что не нужно.
- Радина Екатерина: Я считаю, что нужно, потому что сломать всегда проще, чем что-то создать новое.
- Манохина Алина: Я считаю, что необходимо, и СНГ Россия не меньше, чем она нам.
- Илья Шаршнев, преподаватель: СНГ, конечно нужно, но как единое цивилизационное пространство.
- Виноградова Светлана, пенсионерка: Да, нужно.
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-  Игорь,  студент:  В  таком виде,  как  сейчас,  СНГ  не  нужно.  На  первый  план  нужно  поставить  экономическое 
сотрудничество.

- СНГ в таком виде не нужен. Надо реконструировать его.
- Кравцова Анастасия, студентка: Да, я считаю, что СНГ нужно, но стоит над этим работать и развивать отношения 

и экономику дальше.
- Белорус, проживающий в Москве, военнослужащий: Я считаю, что СНГ должно быть, оно имеет на это право, 

потому что это объединяет не только нас, но и наши народы, и наши традиции.
- Алла Тужилки, белорусская госслужащая: СНГ должно быть.
- Татаев Сергей, госслужащий: Считаю, что СНГ нужно, но его надо реформировать.
ВЕДУЩАЯ: Я прошу прощения. Те, кто не успел проголосовать, пожалуйста, проголосуйте в электронном виде. Я 

прошу вернуться в студию наших уважаемых оппонентов и экспертов. Уважаемые оппоненты. В ваше отсутствие мы задали 
присутствующим здесь один вопрос, нужно ли СНГ России. Всего у нас сегодня присутствовало 61 семья или представители 
61 семьи. Как вы считаете, кто сказал "да" и какое количество сказали "нет". Примерно.

Борис НЕМЦОВ: Я думаю, что большинство сказало "да".
ВЕДУЩАЯ: Какое большинство?
Борис НЕМЦОВ: Подавляющее.
ВЕДУЩАЯ: 61 человек здесь присутствует. Сколько сказали, что "да", СНГ нужно? Примерно человек?
Борис НЕМЦОВ: Ну, 50 с чем-то.
ВЕДУЩАЯ: 50. Как вы считаете?
Константин ЗАТУЛИН: Я не так оптимистичен, я думаю, что в этом вопросе люди сильно запутаны, в том числе 

демагогией, поэтому может быть, что здесь примерно поровну распределились точки зрения.
ВЕДУЩАЯ: Я должна вас огорчить, Константин Федорович.
Константин ЗАТУЛИН: Почему?
ВЕДУЩАЯ: И обрадовать в одно и тоже время. Потому что из 61 семьи 54 человека сказали "да", и "нет" сказали 7. 

А огорчить я вас должна, потому что вы не очень хорошо поняли настроение этой аудитории, но должна еще добавить, что 
до начала передачи мы спрашивали эту же аудиторию, и голоса распределись так: 50 сказали, что "да" и 10 сказали, что 
"нет". То есть присоединилось количество людей, которые считают, что СНГ нужно.

Константин ЗАТУЛИН: Я должен сказать, я-то выступал за то, что СНГ нужно. Я могу только в этом случае быть 
себе благодарным.

Борис НЕМЦОВ: Спасибо Константин. Если бы не ты, ничего бы не поняли.
ВЕДУЩАЯ: Вы знаете, президент Казахстана Нурсултан Назарбаев вот в эти же дни так чуть грустно сказал, что 

КПД у СНГ примерно такой же, как у дающего свисток паровоза. Честно говоря, я с этим не согласна, потому что польза от 
свистка  есть.  Люди  слышат  этот  предупреждающий  звук,  и  хотя  бы  это  сберегает  их  жизнь.  Так  же  и  с  СНГ.  Здесь 
правильно говорили о том, что создавалось для одного, потом произошло нечто другое. Но уже одно то, что с его помощью 
в отличие от других мы сумели без крови цивилизованно разойтись, уже это одно оправдывает его существование. Но 
теперь наступили другие времена, и вялотекущая все-таки жизнь нашего Содружества устраивает немногих. Но мы многое 
поняли за эти годы. Мы поняли, что, может быть, не существует такой нежной братской дружбы, которую мы все время 
ощущали. Нам казалось, может быть, ее и не было. Но есть нормальные экономические интересы, которые могут соединить 
нас гораздо крепче. И это нормально, без сантиментов, но прагматично. А все остальное, Сережа, приложится, потому что 
люди устали жить плохо и они готовы к тому, чтобы жить хорошо. И напоследок еще одна такая маленькая деталь минского 
саммита. Я увидела, на экране идут люди, у них такие опущенные плечи, сжатые губы, грустные лица. Это шли лидеры 
наших государств. Они шли куда-то. Вот я должна сказать, что вот с таким трагическим мироощущением в жизни сам далеко 
не уйдешь и людей на какие-то великие дела не соберешь. Поэтому для успеха, мне так кажется, нужно абсолютно всем 
следить, и нам в том числе, следить за своим выражением лица. В этом тоже залог успеха. Спасибо всем, кто был сегодня с 
нами, встретимся через неделю в программе "Народ хочет знать". Спасибо.

Украина, НАТО и Россия: Развод трёх сердец
05.12.2006.Крымская правда

Юлия Вербицкая
Натовский саммит в Риге дал массу информационных поводов для комментариев и экспертному сообществу, и 

политикам,  и  журналистам.  Нетрудно  догадаться,  что  нас  больше  всего  заинтересовало  не  обсуждение  перспектив 
Афганистана и не показательный инцидент с журналистами "кремлёвского пула", а выступление президента США Джорджа 
Буша. Точнее, его так называемые сигналы Украине и Грузии.

Прокомментировать эти откровенные намёки мы попросили директора Института стран СНГ, депутата Госдумы 
России Константина ЗАТУЛИНА:

-  Отдаю должное президенту США:  он подсказывает самым большим тугодумам -  Грузии и Украине,  в каком 
направлении надо двигаться. Честно говоря, я не наблюдал такой назойливости и настойчивости с российской стороны с 
начала 90-х - мы не заталкиваем те или иные государства в какие-то союзы или альянсы, к которым имеем отношение.

Я так думаю, что поощрять нынешнее грузинское руководство к вступлению в НАТО в принципе не нужно - оно 
само туда рвётся. Просто грехи не пускают. Родовые травмы: Абхазия, Южная Осетия. Вот они и чрезвычайно раздражены 
тем, что проблемы, которые сами же и породили, сегодня являются препятствием.

Что  касается  Украины,  то,  конечно,  были  определённые  различия  в  том,  как  президент  Джордж  Буш 
характеризовал ситуацию в Грузии и на Украине. Он вынужден был сделать такие симптоматичные оговорки, как "если 
Украина  захочет".  Но  очевидно  и  то,  что  приз  под  названием  Украина  -  чрезвычайно  лакомый  для  НАТО,  и  альянс 
действительно готов закрыть глаза на многие несовпадения между практикой вступления в военный блок других государств 
и Украины. При этом НАТО, как мы это уже выяснили, не имеет никакого прямого отношения к тем экономическим союзам, 
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которые кажутся политикам Украины вожделенной целью. Вступление в НАТО не является пропуском в ЕС, вопреки тому, 
что по этому поводу говорят сторонники такого вступления на Украине.

Ясно, что вопрос о вступлении в НАТО Украины и Грузии - сугубо внутреннее дело этих стран и её граждан. Ясно, 
что  сугубо  внутреннее  дело  России  -  извлекать  из  этого  свои  выводы,  и  мы  их  извлекаем.  
Я считаю, что по ряду причин ни Украина, ни Грузия в ближайшее время членами НАТО не станут. А усилия американского 
госдепартамента, который не может этого не понимать, направлены на то, чтобы всё время держать политические элиты 
этих  стран  на  коротком  поводке.  Всё  время  манить  перспективой,  намекать  на  привилегии,  понуждать  к  сдаче 
национального суверенитета.

Но в какой мере ЕС сегодня готов учитывать Украину в перечне стран, стоящих в очереди? Для меня очевидно, 
что Украина в этой очереди не стоит. Ей предлагают лет 10-15 послужить НАТО в "горячих" точках, взять на себя заботы и 
интересы  НАТО  в  тех  случаях,  когда  это  нужно  самому  альянсу.  А  что  Украина  получит  взамен  кроме  неизбежно 
ухудшающихся в этом случае отношений с Россией?..

Ясно, что Ющенко и группе его политических единомышленников подобная внешняя политика нужна в качестве 
гарантии против собственных избирателей - для того,  чтобы беззастенчиво действовать под зонтиком НАТО, запугивая 
оппозицию базами и военнослужащими НАТО, марширующими по Украине.

Смотрины Януковича в США: комментарии экспертов
05.12.2006.Новый Регион

Анна Сергеева
Во время визита в США украинский премьер Виктор Янукович говорил о необходимости укрепления связей с 

НАТО, при этом не забывая делать реверансы в сторону России. Таким образом, Янукович не обидел ни Вашигтон, ни 
Москву, считают политологи, опрошенные «Новым Регионом».

Виктор Небоженко, президент Агентства корпоративной поддержки «Трайдент»:
Я ожидал, что Янукович в Америке предстанет на гораздо низшем уровне. Я предполагал, что встреча пройдет 

довольно скомкано, учитывая процесс подготовки этого визита, когда Борис Тарасюк направил ноту посольству США об его 
отмене. Но в целом, визит состоялся на довольно хорошем уровне. По большому счету, американцы не ожидали чего-то 
сверхъестественного от Януковича. Ведь, по сути, он еще в Брюсселе сделал самое важное заявление: об отказе Украины 
вступать в НАТО. Немаловажно, что Янукович накануне визита в США, посетил Путина в России. Я не думаю, что Буш 
настолько глуп,  чтобы не понимать суть вещей.  Поэтому американцы не напрягались.  С другой стороны – легче было 
самому Януковичу. От него не требовали сенсаций и не пытались переубедить в неправильности его позиции. Скорее всего, 
Госдепартамент США отложил вопрос о судьбе Януковича и Украины в целом до весны. Если Янукович перед визитом в 
Вашингтон, едет сначала в Москву, то, вне всякого сомнения – еще две такие поездки и США самим будет легче просто 
прямо спросить у Москвы об Украине, не утруждая себя переводом с украинского на английский!

Михаил Погребинский, директор Киевского центра политических исследований и конфликтологии:
Визит премьера Виктора Януковича в США можно охарактеризовать как вполне успешный. Он проходил на самом 

высшем уровне. Наконец-то американские партнеры узнают о Януковиче не как о транслируемом образе со стороны и слов 
Ющенко. Теперь его будут воспринимать как премьера и как лицо правящей коалиции. Этого хотели американцы. И это 
нормально. Премьер фиксирует себя в глазах американцев как серьезного политического игрока, который играет важную 
роль, в том числе и во внешней политике. Раз американцы это слушают, то значит – они это воспринимают. Сам Янукович 
подчеркнул, что у него нет стратегических разногласий с Ющенко. Это важно не столь для урегулирования отношений с 
самим президентом, ведь до этого еще очень далеко, сколько для самой Украины. Ведь для страны нет ничего хуже, чем 
разногласия во внешней политике между президентом, спикером и премьером. Это плохо сказывается на нашем имидже и 
возможности отстаивать интересы на международной арене. Акцентирование Януковича на том, что существуют только 
тактические разногласия с Ющенко – это позитивный момент и важный сигнал этого визита.

Виталий Кулик, директор Центра исследований проблем гражданского общества:
Янукович в Америке показал, что с ним стоит иметь дело. Премьер продемонстрировал, что не готов и не будет 

находиться  в  форватере  внешней  политики.  Важно  также,  что  Янукович  подтвердил  отстаивание  своих  принципов  и 
убеждений относительно НАТО, заявляя о сотрудничестве, но не о членстве. Это тактический выигрыш Януковича, но в 
целом это проигрыш в стратегическом плане для Украины. Ведь у нас, по сути, отсутствует единое консолидированное 
решение  относительно  внешней  политики.  Поскольку  президент  Ющенко  продолжает  отстаивать  позицию 
евроатлантической интеграции Украины. Нет консенсуса в среде политической элиты.

Константин Затулин, директор Института стран СНГ:
Я считаю, что Янукович достаточно объективно изложил свою позицию в Вашингтоне. По крайней мере, из того, 

что я прочел: премьер не скрывал своих намерений, ни опасений. Его нельзя упрекнуть, как его предшественников, что на 
Востоке – он говорит одно, а  на Западе – обещает другое. Но в каждом случае – только то,  что нравится аудитории. 
Янукович завил,  что Украине мечтать не вредно о вхождении в  ЕС.  Наверное,  он надеется,  что Украина даже начнет 
переговорный процесс с ЕС. То есть, он говорил о том, Украина, как и Россия, хочет европейских стандартов жизни. Но 
вопрос в другом: станет ли это результатом членства в евроатлантических структурах? Янукович не скрывал, что в Украине 
очень сильная антипатия у граждан к НАТО. Ведь только каждый пятый сегодня видит Украину в НАТО. Поэтому речь идет 
только о сотрудничестве, но не о членстве в альянсе. Это соответствует тому, что Россия знает сегодня об Украине.

Андрей Ермолаев, президент Центра социальных исследований «София»:
Премьер  доказал в  Вашингтоне,  что  умеет  отстаивать  национальные  интересы.  И  я  уверен,  что  нет  никаких 

оснований для политических инспираций по поводу того, что Янукович якобы работал не на свою страну. Он работал на 
Украину! Янукович сделал акцент на трех приоритетах: европейском выборе, продолжении углубления партнерства с НАТО 
и  о  сохранении  добрососедских  доверительных  отношений  с  Россией.  Премьер  опирался  на  законодательную  базу 
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Украины, которая не определяет четких временных сроков вступления в НАТО, ни жестких процедур подготовки к этому. 
Такое  положение  было  заложено  в  Универсал,  подписанный  с  президентом  Ющенко.  То  есть  жестких  требований  в 
законодательном поле Украины о членстве в НАТО нет. И премьер вписался в это поле.

Затулин предупредил о похоронном звоне в отношениях
06.12.2006.Украинская правда

Депутат Госдумы России Константин Затулин считает, что возможное вступление Украины в НАТО разрушит 
договор о дружбе, сотрудничестве и партнерстве между Украиной и Россией.

Об этом Затулин сказал в интервью газете "Известия в Украине", опубликованном в среду.
"Возможное вступление Украины в НАТО, безусловно, разрушит договор в его основе. Потому что одна из статей 

документа гласит о невступлении сторон в какие-то блоки, которые могут быть направлены против другой стороны", - сказал 
он.

"А здесь у нас не может быть определенности, когда речь заходит о НАТО. Планы Альянса нам неизвестны, мы на 
них не влияем", - добавил он.

Затулин считает, что "вопрос присоединения Украины к военному Североатлантическому альянсу в отношении 
украинско-российского договора наверняка будет носить характер похоронного звона".

Он также считает, что принятие украинским парламентом закона о Голодоморе, как акте геноцида украинского 
народа, Затулин отметил, что российские политики не могут согласиться с признанием Голодомора геноцидом, потому что 
не усматривают в этом вопросе никакой исторической правды".

"Мы не видим подтверждения тому, что Голодомор был преследованием по национальному признаку", -  сказал 
Затулин.

"Если вы подменяете один вид преступлением другим, то очень серьезно рискуете запутать людей и дать поводы 
для очень серьезного ущерба в отношениях между странами", - добавил он.

Он отметил, что в таком варианте квалификация Голодомора как геноцида создает почву для появления разного 
рода претензий.

"Впервые в практику наших отношений признание Голодомора геноцидом вносит тему жертв и виновников на 
уровне народов. Это очень опасно!" – добавил он.

Говоря о решении украинского суда о запрещении Затулину въезда в Украину на 5 лет, он сказал, что "эта позиция 
противоречит духу договора".

ГД сделала важный шаг на пути признания Абхазии и Южной 
Осетии

06.12.2006.КМ.ru
Василий Ваньков

Факты: Состоявшийся в Сухуми всенародный сход абхазов обратился к российскому руководству, а также к  
ООН с просьбой официально признать независимость их республики. Как следует из обращения, «современная Абхазия  
и Грузия могут существовать лишь как два независимых равноправных государства».

418 голосами «за» Госдума приняла сегодня Заявление «Об итогах 
референдума  в  Южной  Осетии  по  вопросу  о  предоставлении  ей 
независимости и об итогах выборов президента Южной Осетии».

В  Госдуме  считают,  что  итоги  референдума  в  Южной  Осетии, 
«отражающие подлинные чаяния ее населения, должны быть в полной мере 
учтены международным сообществом ради обеспечения прав человека, мира 
и  безопасности  в  данном  регионе  и  справедливого  разрешения  грузино-
югоосетинского конфликта». В документе говорится, что проблема грузино-
югоосетинского  конфликта  должна  решаться  исключительно  мирным 
переговорным путем с учетом интересов всех заинтересованных сторон.

Кроме  того,  думцы  планируют  сегодня  рассмотреть  документ, 
касающийся ситуации в Абхазии и обращения парламента этой непризнанной 
республики  к  руководству  РФ  о  признании  независимости  Абхазии  и 
установлении между Россией и этой республикой ассоциированных отношений.

Обсуждение этих документов в Госдуме в эксклюзивном интервью KM.RU комментирует  Константин Затулин, 
член Комитета ГД по делам СНГ и связям с соотечественниками:

- Оба документа фактически касаются вопроса о международном признании двух республик - Абхазии и Южной 
Осетии. Хотя, по сути, эти постановления носят промежуточный характер, поскольку не дают однозначного ответа на этот 
вопрос. В большей степени они дают характеристику ситуации, которая складывается в регионе.

Депутаты высказывают свою озабоченность в связи с ростом напряженности в этом регионе и возлагают вину за 
реваншистские настроения на власти Грузии, а также за неумение вести диалог со сторонами конфликта. Тбилиси создает 
прямую угрозу миру в регионе вследствие тех бесконечных провокаций в отношении российских миротворцев и местного 
населения.

И в одном и в другом документах содержатся очень важная оценка того,  что власти Грузии сами изначально 
поставили Южную Осетию и Абхазию в такие условия, когда у них просто не оставалось выбора, кроме как защитить права 
своих граждан через построение суверенного независимого государства. То есть вопрос этот рассматривается через призму 
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прав  человека,  которые  оказались  грубо  нарушены в  ходе  грузино-осетинского  и  грузино-абхазского  конфликтов  из-за 
неумелых и даже преступных действий правителей Грузии (причем не только нынешнего, но и предыдущего).

В  то  же  самое  время  указанные  постановления  Госдумы  являются  важным  шагом  на  пути  окончательного 
признания  суверенитета  Абхазии  и  Южной  Осетии.  Грузия,  которая  получила  независимость  в  результате  распада 
Советского  Союза,  немедленно  совершила  целую  серию  действий,  которые  грубо  нарушают  и  союзные,  и  даже 
собственные законы.  Для того,  в том числе, чтобы не дать народам Южной Осетии и Абхазии воспользоваться своим 
правом  на  независимость  и  создание  своего  государства.  Более  того,  Тбилиси  предпринял  репрессивные  меры  по 
демонтажу  их  автономного  статуса.  А  затем  вовлек  эти  республики  в  военные  конфликты.  То  есть  сама  Грузия 
воспользовалась предоставленным правом и обрела независимость, но сразу же отказала в таком же праве входившим на 
тот момент в ее состав национальным автономиям.

В частности, она нарушила закон от 3 апреля 1991 года «О порядке рассмотрения вопросов, связанных с выходом 
союзной республики из состава Союза ССР». Все эти обстоятельства еще раз проговариваются в думских заявлениях. 
Кроме того, депутаты выражают солидарность с мерами, предпринимаемыми президентом РФ по нормализации обстановки 
в зонах конфликта и заявляют о поддержке наших миротворцев и их посреднической функции в регионе. Наконец, депутаты 
Госдумы выражают  намерение  продолжить  обсуждение  поступивших  к  нам  просьб  (в  том  числе  об  ассоциированном 
членстве  Абхазии  в  РФ)  в  связи  с  тем,  что  волеизъявление  абхазского  и  южноосетинского  народов  не  может  быть 
проигнорировано. А, напротив, учтено и положено в основу окончательного решения этих конфликтов. Равно как другие 
международно-правовые нормы и прецеденты.

Формулировка о том, что «итоги референдумов в непризнанных республиках должны быть в полной мере учтены 
международным сообществом», отражает изменение и переосмысление прежней позиции России, которая заключалась в 
признании территориальной целостности Грузии (по крайней мере на официальном уровне). Поскольку 15 лет - это более 
чем достаточный срок, чтобы зафиксировать необратимый характер изменений международно-правового статуса Абхазии и 
Южной Осетии. Не можем же мы бесконечно держать эти республики в «прихожей», не пуская их в «дом» на том только 
основании, что Грузия не в состоянии с ними договориться?! А последний тезис является очевидным фактом. Более того, 
динамика  этих  конфликтов  скорее  отрицательная.  Если  раньше  (при  Шеварднадзе)  можно  было  говорить  об  их 
замороженном состоянии, то в период президентства Саакашвили мы можем говорить об обострении грузино-абхазского и 
грузино-осетинского противостояния и эскалации этих конфликтов.

В  вопросе  о  признании  Южной  Осетии  и  Абхазии  в  нашей  стране  сейчас  складывается  общенациональный 
консенсус. Хотя есть определенные сомнения по поводу того, в какой момент следует их окончательно признать. Однако по 
большому счету уже сейчас понятно, что ни Абхазия, ни Южная Осетия не вернутся в Грузию иначе как методом силового 
принуждения,  чтобы реализовать  план  по  восстановлению  мифической  «территориальной  целостности  Грузии».  А  это 
приведет, ни много ни мало, к кровавому территориальному переделу на всем Кавказе. Российская Федерация этого никоим 
образом не может допустить.

К.Ф. Затулин в программе «Спорная территория»
07.12.2006. Телерадиокомпания «Мир»

Ведущий: Здравствуйте,  уважаемые  телезрители,  это  программа  «Спорная  территория».  Это  программа,  в 
которой никто не стесняется высказывать свое спорное, субъективное мнение, и, как обычно у нас бывает, спор, за которым 
интересно наблюдать и делать выводы. Сегодня мы будем говорить об острейшей политической теме, которая у всех на 
устах, и об этом я хотел сказать несколько слов, напомнить вам. На прошедших 12 ноября в Южной Осетии совмещенных 
выборах президента и референдума о независимости большинство жителей непризнанной республики, как и ожидалось, 
проголосовали за независимость и переизбрали Эдуарда Кокойты еще на один срок. В субботу, 25 ноября 2006 года, в 
столице  Южной  Осетии  Цхинвали  вновь  избранный  глава  непризнанной  республики  Эдуард  Кокойты  принес  присягу 
президента страны. Теперь у него будет дублер, потому что в грузинских селениях Южной Осетии прошли альтернативные 
президентские  выборы,  победителем  которых  стал  экс-премьер  Санакоев.  Вот  такая  вот  ситуация.  Теперь  вопросы: 
«Обернется ли референдум новым вооруженным конфликтом?» Обстановка накалена, оружия полно у всех – у армии, 
спецназа, мирного населения. Все живут в ожидании провокаций, и еще надеждой, что независимость республики признает 
Россия. И главный вопрос, который мы сегодня будем обсуждать – «протянет ли когда-нибудь Москва руку дружбы?» Вы 
понимаете,  это,  так  сказать,  признание,  одностороннее,  эксклюзивное  признание  этой  территории  с  тем,  чтобы  эта 
территория почувствовала себя независимой страной, и мы об этом сегодня будем говорить. У нас очень интересные гости, 
у  которых есть  своя позиция,  они  будут  сегодня ее отстаивать.  Константин Федорович Затулин,  депутат  Госдумы, 
директор Института стран СНГ убежден, что невозможно 15 лет игнорировать реальность и говорить о непризнании того, 
что существует. Сегодня отказ о признании независимости Южной Осетии чреват утратой доверия со стороны кавказских 
народов в России. Дмитрий Николаевич Медоев, полномочный представитель Республики Южная Осетия в России уверен, 
что все цивилизованные страны должны признать выбор курса народа Южной Осетии на независимость, и республика 
будет добиваться этого признания, в первую очередь, от Грузии и России. На красном подиуме несколько другая точка 
зрения.  Сергей  Мирославович  Маркедонов,  зав.  отделом  Института  политического  и  военного  анализа  категорично 
заявляет,  что  Россия  не  должна  признавать  независимость  Южной  Осетии,  создавать  прецедент  этнического 
самоопределения  опасно  для  самой  России,  должны  быть  первичные  интересы  самой  России.  Такая  точка  зрения. 
Известный  политик  Сажи  Умалатова,  председатель  российской  политической  Партии  мира  и  единства  и  движения  в 
поддержку политики президента полагает, что Россия не должна сиюминутно признать независимость Южной Осетии, но и 
нельзя допускать, чтобы Южная Осетия стала разменной картой в политике президента Саакашвили. Такая точка зрения 
Сажи Умалатовой. Рядом с журналистами находится Андрей Николаевич Савельев, зам. председателя Комитета Госдумы 
по конституционному законодательству и госстроительству считает, что Россия все-таки должна протянуть руку помощи 
Южной Осетии, тем самым мы позволим объединиться разделенному народу и спасем Южную Осетию, так утверждает г-н 
Савельев, от грузинской агрессии. У нас есть телемост с Грузией, с Тбилиси, там находится бывший госминистр Грузии по 
урегулированию  конфликта  -  это  известный  кинорежиссер  Георгий  Хаиндрава.  Здравствуйте,  г-н  Хаиндрава,  большое 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

23



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

спасибо, что Вы нашли время принять участие в этой программе. Как обычно, по традиции, у нас есть телесюжет, который 
расскажет некоторые подробности. Внимание на экран.

Комментарий  с  экрана: После  прихода  в  Грузии  к  власти  Михаила  Саакашвили  решение  конфликтов  с 
грузинскими регионами стало одной из его приоритетных задач. Южная Осетия помнит кровопролитную войну в начале 90-х 
и больше стремится к России, нежели слушает Грузию. Сегодня в непризнанной республике действует своя конституция и 
двухпартийный парламент. С 1996 г. введен пост президента. Однако в Южной Осетии существует двоевластие. Грузия 
контролирует две трети территории Цхинвальского региона. Россия является только посредником в переговорном процессе 
по  урегулированию  грузино-осетинского  конфликта,  но  большинство  жителей  непризнанной  республики  –  граждане 
Российской Федерации. И это осознанный выбор людей.

Интервью с гражданами:
«Мы должны поддерживать Южную Осетию всегда и во всем, поскольку исторически сложилось так, что это часть 

Кавказа была связана всегда с Россией».
«… давит со своей стороны на Грузию, но мы вяло участвуем в этом вопросе».
«Здесь двоякое мнение. Что правильно, так это то, что политики должны решать, они более сведущи в этом деле».
«Я так думаю, что не надо вмешиваться. Нейтралитет. Они сами разберутся».
Продолжение комментария с экрана: Ситуация с Осетией усложняется и тем, что она разделена на Южную и 

Северную. Северная – это территория нынешней Российской Федерации, а Южная – находится в составе Грузии. Из всех 
непризнанных республик именно у Южной Осетии меньше всего шансов присоединиться к России. Такое присоединение 
может грозить массовой депортацией грузинского населения из региона. С таким сценарием вряд ли согласится Грузия и 
Евросоюз.  На  прошедшем  12  ноября  в  Цхинвале  референдуме  подавляющее  большинство  избирателей  (более  99%) 
высказалось за независимость непризнанной республики, при этом явка избирателей тоже была высока (более 95%). Но 
Запад не намерен признавать результаты референдума. В свою очередь, парламент Северной Осетии, который находится 
в составе Российской Федерации, принял решение обратиться к парламенту России с просьбой и признании независимости 
Южной Осетии. Так протянет ли когда-нибудь Москва руку дружбы с тем, чтобы признать независимость Южной Осетии?

Ведущий: Вот, собственно, сформулирован вопрос, о котором мы будем сегодня говорить в первой части нашей 
передачи для того, чтобы вы, уважаемые телезрители, хорошо запомнили, какой политик, какой наш сегодняшний гость 
представляет какую позицию. Сейчас они вам это скажут. Пожалуйста, Константин Федорович.

К. Затулин: Я только хочу подтвердить то, что Вы уже анонсировали. Я полагаю, что 15 лет - это достаточный 
срок.  Напомню,  что на  наших глазах  разыгрываются дискуссии,  скорее  всего,  в  будущем году  они  будут  завершаться 
предоставлением независимости Косово, которое вообще поставило этот вопрос о независимости по результатам войны 
НАТО против Югославии, то есть прошло, на самом деле, с тех пор гораздо меньше времени, всего 6–7 лет. Здесь же это в 
два  раза  больше.  Динамика  урегулирования  и  переговоров  между  грузинской  стороной  и  осетинской,  к  сожалению, 
отрицательная, то есть речь идет не о том, что стороны все больше понимают друг друга, а речь идет о том, что, прежде 
всего, по инициативе грузинской стороны все больше наращивается давление, и конфликт из замороженного, каким он был 
к  концу  правления  Шеварднадзе,  приобретает  все  более  активный  характер.  В  этой  ситуации,  я  думаю,  все  равно 
Российская Федерация должна будет делать выбор. И этот выбор, мне кажется,  должен быть признанием реальности, 
признанием того, что сегодня существование Южной Осетии в Грузии невозможно, а попытки добиться этого - это новая 
война. Я против войны.

Ведущий: Дмитрий Николаевич, прошу.
Д. Медоев: Я, в первую очередь, хочу напомнить, что Южная Осетия никогда не была частью Грузии, кроме как в 

советское время, и уже 70 лет пребывания с Южной Осетией в советское время доказали, что в отношении к Южной Осетии 
со стороны даже коммунистических, гуманистических правительств Грузии проводилась политика этнических чисток, и в 
этой ситуации уже к концу Советского Союза народ Южной Осетии сделал выбор, что Южная Осетия больше не может 
находиться в составе Грузии ни в какой форме, а референдум 92-го года, и особенно референдум, который прошел 12 
ноября этого года,  показали всему миру волеизъявление народа,  при котором Южная Осетия и  народ Южной Осетии 
определили свой независимый статус, на чем и будут стоять.

Ведущий: Спасибо большое. Георгий Хаиндрава, пожалуйста, Вам слово, Ваша точка зрения.
Г. Хаиндрава: Естественно, Россия может делать все, что она хочет, это ее право, и никто этого права отнять не 

может,  но  мы  будем  решать  вопросы  так,  как  мы  считаем  справедливым.  Создание  каких-либо  моноэтнических 
образований, я думаю,  это уже позавчерашний день, даже не вчерашний. Это прекрасно знает г-н Медоев,  что самое 
главное, меня больше всего беспокоит его позиция, потому что по отношению к другим я, так или иначе, знаю. Естественно, 
что никакой независимости ни Цхинвальский регион, ни Абхазия не получат, потому что это невозможно, это, в первую 
очередь, чревато, и я думаю, и Россия этого никогда не сделает, потому что проблема покорения Кавказа, которая двести 
лет уже, так сказать, перманентно происходит со стороны России, сегодня вошла в очень тяжелую фазу. И я думаю, что ни 
один благоразумный политик,  который не только о своих интересах думает, но и о будущем своей страны, никогда не 
пойдет на то, чтобы такую кашу заварить на Кавказе и российском Кавказе, я имею ввиду.

Ведущий: Понятно. Пожалуйста, теперь красный подиум. Сергей Мирославович.
С. Маркедонов: Прежде всего, я хочу четко разделить такие понятия, как «правовое признание» и «политическое 

признание», «политическая поддержка». Не надо отождествлять руку дружбы с юридическим признанием Южной Осетии. 
Москве ничего не мешает оказывать в случае грузинской агрессии поддержку Южной Осетии, не признавая формально это 
юридическое образование. Так же как США оказывает поддержку Тайваню, не признавая это образование, или Британия 
сотрудничает  с  Сомалилендом,  не  признавая формально  это  юридическое  образование.  На  мой  взгляд,  политическая 
реальная поддержка важнее правового признания. Почему правовое признание, на мой взгляд, таит какую-то опасность? 
Сама  Россия  скроена  из  этнических  образований.  И  самый  прецедент  будет  воспринят,  на  мой  взгляд,  при  разных 
обстоятельствах не всегда в пользу России. Поэтому изрядная доля осторожности не помешает здесь. Еще раз говорю, это 
вовсе не означает встать на точку зрения Грузии, принять грузинские подходы и отказаться от политической поддержки 
Южной Осетии.

Ведущий: Прошу Вас, г-жа Умалатова.
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С. Умалатова: Я считаю не совсем корректно ставить вопрос, протянет ли Москва руку помощи братскому народу 
Осетии и Абхазии. Я должна сказать, Москва–Россия давно протянула руку дружбы и Осетии, и абхазским народам, так как 
они  являются  уже  гражданами  Российской  Федерации.  Поэтому,  повторюсь,  я  здесь  полностью поддерживаю мнение, 
позицию нашего президента, когда он говорит: «Мы не собираемся сиюминутно признавать независимость республик». Но я 
должна сказать  о  том,  что  нам и  не  надо  признавать.  Дело  в  том,  что  своей  политикой  Саакашвили и,  к  сожалению 
великому, Хаиндрава делают все для того, чтобы автоматически Южная Осетия и Абхазия стали частью России.

Ведущий: Да, пожалуйста, Андрей Николаевич Савельев.
А. Савельев: Я считаю, что необходимо немедленно признать независимость Южной Осетии и принять к сведению 

стремление населения Южной Осетии жить в России. В конечном счете, все решает народ. Если грузинский  народ  не 
хочет жить в России, с Россией, он живет полтора десятилетия отдельно от России. Осетинский народ не хочет жить вместе 
с Грузией, хочет жить вместе с Россией, поэтому суверенитет Южной Осетии уже как реальность состоялся. Теперь он 
должен  быть  признан  юридически,  и  только  это  позволит  населению  Южной  Осетии  жить  нормально,  чувствуя  свою 
безопасность и свое национальное достоинство. Если же Россия отступит и прекратит поддержку, или навсегда откажется 
от  идеи признания независимости Южной Осетии¸  я не сомневаюсь,  что вспышка межэтнического насилия произойдет 
немедленно.

Ведущий: Понятно. Теперь давайте перейдем к дискуссии. У меня есть несколько формальных вопросов, которые 
я уже анонсировал. У меня вопрос к двум депутатам Государственной Думы. Вопрос такой. Государственная Дума, когда-то 
многие члены  Государственной Думы говорили, это не единый какой-то организм, там есть разные точки зрения, но, в 
принципе,  есть  тенденция  какая-то,  какое-то  ощущение  исторической  перспективы.  Первый  вопрос  у  меня  к  Вам. 
Предположим,  мы признаем Южную Осетию.  Какие  плюсы и  какие  минусы и  в  чем получает  Российская  Федерация. 
Попробуйте именно с этих двух сторон, несколько диалектично подойти к этой ситуации. Давайте с Вас начнем.

К. Затулин: Я думаю, что все остается, по большому счету, так, как было, за исключением факта признания или 
непризнания Южной Осетии. Конечно же, это будет поводом для грузинской стороны немедленно интенсифицировать свою 
пропагандистскую кампанию против России. И здесь важно нам удержаться от того, что нам советует г-жа Умалатова о 
включении Южной Осетии в состав России или, допустим,  Абхазии. Я не думаю, что это сегодня необходимый шаг.  Я 
думаю, что мы должны исходить из того,  что наша политика должна быть моральной и справедливой по отношению к 
народам Кавказа. В этом случае могу сказать: признание Южной Осетии успокоит и Северную Осетию, и другие народы 
Кавказа,  неосетинские,  но  живущие  на  Кавказе  по-соседству,  поскольку  будет  продемонстрирована  воля  Российской 
Федерации к уважению мнения одного из кавказских народов. Если же этого не произойдет…

Ведущий: Простите, а успокоит в чем?
К. Затулин: Успокоит в том, что Российская Федерация не намерена предавать, бросать, менять свою политику в 

зависимости от  окрика из-за океана, в зависимости от  каких-либо точек зрения,  которые высказываются теми людьми, 
которые одновременно всеми силами стремятся Россию ослабить. Что Россия, короче говоря, знает, кто ее друзья и кто ее 
враги.

Ведущий: То есть Вы видите от этого только плюсы?
К. Затулин: Минутку. Теперь я хочу заметить, если говорить о критике признания, она была продемонстрирована, 

в частности, г-ном Маркедоновым, который заговорил о том (это часто говорится), что мы сами состоим из национальных 
формирований, это прецедент. Это прецедент в головах запутавшихся политологов, потому что для массы населения на 
Кавказе, в России это демонстрация воли Российской Федерации.

Ведущий: Я  обращаюсь  сейчас,  естественно,  к  Андрею  Николаевичу.  Андрей  Николаевич,  какие  могут  быть 
тайные или явные минусы этой истории?

А.  Савельев: Я  думаю,  что  значительно  опаснее  отношения  с  Евросоюзом,  чем  проблемы,  которые  могут 
возникнуть на Кавказе. На Кавказе, наоборот, уважают силу и волю. Если Россия проявит силу и волю, это решение будет 
принято с уважением. Евросоюз пока силу и волю России не собирается принимать как некую данность. Поэтому такого 
рода решение вызовет массированную волну пропаганда антироссийской со стороны Евросоюза, со стороны Запада в 
целом. С этим нам будет очень трудно разбираться, потому что адекватного пропагандистского ответа Россия не имеет, 
поскольку  не  имеет  такой  же,  скажем,  пропагандистской  агентуры,  которая  есть  у  нас  на  территории России  тех,  кто 
отстаивает интересы и точку зрения Евросоюза на территории Евросоюза с пророссийской точкой зрения.

Ведущий: Еще  один  дополнительный  вопрос  к  Вам.  Есть  тезис  нерушимости  границ,  и  мы  даже  знаем,  что 
Президент Российской Федерации (г-жа Умалатова об этом говорила) учитывает этот момент. Момент такой сейчас: Грузия 
слаба, взяли, забрали территорию, тем не менее, Путин ведет себя осторожно. Он, по всей видимости, понимает, что какие-
то негативные вещи могут быть наравне с тем позитивом, который, на взгляд наших участников дискуссии, существует. Я 
хотел бы,  чтобы мы адекватно в этой передаче понимали,  как  быть с  абсолютно всеобщим признанием нерушимости 
границ?

К. Затулин: Надо научиться это переживать. Переживать слова, критические оценки в адрес своей политики.
А. Савельев: У нас есть правовые аргументы на этот счет. Правовой аргумент основной – Грузия выходила из 

состава СССР помимо действующих на тот момент правовых норм. Осетия в тот момент провела референдум и хотела 
жить в одном государстве.

Ведущий: Я Вас понял. Есть некие юридические документы, которые, на Ваш взгляд, чистые.
А. Савельев: Конечно. Именно это надо европейцам доказывать.
К.  Затулин: Безусловно,  это есть.  Но самое главное,  что не надо бояться.  Конечно, будет пропаганда. Если 

говорить о том, что в качестве негатива воспринимать пропагандистскую кампанию, я совершенно убежден, что она будет 
вестись, и Саакашвили в этом отношении будут ассистировать, если это произойдет. Но надо научиться это переживать. 
Надо научиться спокойно переживать критику из-за рубежа. Мы должны быть самодостаточными. Вот и все.

Ведущий: Понятно. Г-н Медоев, коротко. И потом г-н Хайндрава.
Д. Медоев: Я бы хотел вернуться  вопросу об угрозах.  Давайте вопрос поставим несколько иначе.  Что,  если 

Южную Осетию первой признает не Россия, что будет от этого России? Какие угрозы? Никаких угроз не будет. Ничего 
России не угрожает даже в том случае, если она первая признает Южную Осетию, потому что, хочу особо подчеркнуть, что 
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конфликты в Чечне и Ингушетии это внутренние конфликты одной страны – Российской Федерации. А конфликт в Южной 
Осетии это международный конфликт,  где в урегулировании, и г-н Хайндрава об этом прекрасно знает, задействованы 
четыре стороны плюс ОБСЕ. Поэтому никаких угроз в плане признания Россией или другой какой-то страной Южной Осетии 
ничего не угрожает.

Ведущий: Я обращаюсь к г-ну Хаиндраве. Вы слышали то, что говорится. Считается, что, в принципе, этот вариант 
пройдет  достаточно гладко,  если,  конечно,  не говорить  о  самом главном,  что  будет существовать,  это то,  что  Грузия, 
конечно, никогда не смирится и т.д., и т.д. Это все понятно. Мы сейчас говорим о последствиях. Пожалуйста, Вам слово.

Г. Хаиндрава: Я думаю, что это не совсем понятно. Если бы это было понятно, то так об этом не говорилось бы 
однозначно. Что думает Грузия, я думаю, не очень интересует сейчас российскую сторону. Аргументы у нас есть, у нас 
поддержка вопреки мнению этих господ,  которых я  слышу,  абсолютное другое.  Весь мир признает Грузию,  границы,  в 
которых она существует. Мало того, к концу 2008 г. здесь и главного аргумента – российских войск – больше не будет. 
Скорее всего, в 2008 г. нас примут в НАТО, у нас совсем другая позиция на все это. Я дума то, о чем говорит г-н Затулин, 
что так широко обсуждается в России, это, конечно, их право, но нас это мало касается. У нас своя дорога и мы идем этой 
дорогой. Грузия будет единым государством, Грузия будет демократическим государством, процветающим государством 
вместе с осетинами, вместе с абхазами. А если кому-то не нравится, как и куда идет Грузия, если есть граждане России, то 
Россия – огромная страна, тоннель существует. Алания, Осетия – единственные, которые всегда существовали. Выбор 
каждый человек может делать тот, который он хочет.

Ведущий: У  меня  к  Вам  формально  один  вопрос.  Я  хочу,  чтобы напомнил  уважаемый  Дмитрий  Николаевич 
Медоев. Дмитрий Николаевич, сейчас, когда был референдум, напомните, пожалуйста, проценты, как проголосовали люди.

Д. Медоев: 12 ноября состоялся референдум, на котором 98,7% принимавших участие в голосовании граждан 
Республики Южная Осетия проголосовали за независимость от Грузии. Я хочу напомнить, что в бюллетене стоял только 
один вопрос – только о независимости, никаких присоединений к России, никаких отношений, никакого волеизъявления в 
сторону России.

Ведущий: Г-н  Хаиндрава,  у  меня  к  Вам вопрос.  Я,  конечно,  понимаю,  что  Вы сейчас  не  министр  Грузии  по 
урегулированию конфликта, Вы не знаете, какие последние решения принимает руководство Грузии, все это понятно, но, в 
принципе,  что должна сделать Грузия,  то,  о  чем говорит Президент Путин? Он все время говорит,  что  это  проблема, 
собственно, между Грузией и Южной Осетией. Как Вы предполагаете работать с территорией, где такой процент, такое 
осознание того, что эта территория должна быть независимой?

Г. Хаиндрава: Начнем с того, что, я уже говорил об этом, это моноэтнический референдум. Вообще, я думаю, что 
серьезно в XXI веке говорить о моноэтническом референдуме нельзя. Второе. Население Цхинвальского региона примерно 
60 тыс. чел. Из этих 60 тыс. около 38–40 тыс. – осетин, 22 тыс. – грузин. Ни один грузин, ни в референдуме, ни в так  
называемых  выборах  не  принимал  участие,  поэтому  идет  разговор  о  волеизъявлении  примерно  30  тыс.  чел.  Значит, 
параллельно там прошли другие выборы, и мы думаем, что там и третьи выборы, скорее всего, могут произойти. Там 
выбрали второго, так же де-факто, президента, и по подсчетам, которые были там проведены, они в таком же формате 
были проведены,  абсолютное большинство населения отдало голос Санакоеву, а не Кокойты. Поэтому, вы понимаете, 
аргументы, которыми апеллируют Аши оппоненты, это несерьезные аргументы, о них можно в студии говорить, конечно, 
все, что угодно, но все-таки эти вопросы решаются не в студии, не на шоу, а на международной политической арене, 
поэтому есть наработанные схемы во всем мире, это случается во многих государствах есть подобного рода проблемы, и в 
первую очередь, в самой России, и Чечня этому прекрасный пример. Поэтому я не вижу существа в Вашем вопросе. Ответ 
мой был: моноэтнические референдумы, представляющие даже не 1% населения страны.

Ведущий: Есть проблема самая важная для нашей сегодняшней передачи. Если эта территория, так или иначе, 
аффилируется с Российской Федерацией больше, чем она сейчас, какие последствия будут для трех субъектов, первое – 
для Южной Осетии, второе – для Республики Грузия и третье – для Российской Федерации, как во внутреннем, так и во 
внешнеполитическом аспекте?

С.  Маркедонов: Согласен,  Матвей,  с  Вашим  выводом  о  том,  что  есть  проблема  определенной  территории, 
определенного населения. Поспорю с г-ном Хаиндравой – арифметика мало что решает. Если мы посмотрим, например, на 
население Карабаха и его процентное отношение к Азербайджану, это будет маленький процент. Проблема не в процентах. 
Есть, действительно, некая территория, есть некое население, которое не видит своего будущего в составе Грузии. И можно 
сейчас не копаться, действительно, в истории. На мой взгляд, Россия политическую поддержку оказывать должна Южной 
Осетии, не признавая формально юридически это образование. Дело в том, что, действительно, очень многие проблемы, 
это,  прежде  всего,  осетино-ингушский  конфликт  внутри  Российской  Федерации,  связаны  очень  серьезно  с  грузино-
осетинским  конфликтом.  Очень  многие  беженцы  не  только  из  Южной  Осетии,  а  из  внутренней  Грузии  (кстати,  про 
внутреннюю Грузию, про исход южных осетин мало кто вспоминает, а это очень важная проблема в начале 90-х годов),  
очень  многие  из  них,  приезжая в  Северную Осетию,  вступали в  конфликтные отношения с  ингушами.  Отсюда Россия 
обязана  оказывать  определенную  поддержку  и  выступать  гарантом  урегулирования  этого  конфликта,  потому  что 
размораживание конфликта (а размораживание в 2004 г. г-н Саакашвили начал) приведет к ухудшению ситуации внутри 
страны. В этом, на мой взгляд, главный российский интерес. Мы не собираемся захватывать другие территории, мы не 
собираемся делать проект постимперской или постсоветской реабилитации. Задача России на Южном Кавказе, в первую, 
вторую и двадцать пятую очередь, – обеспечение безопасности российского Северного Кавказа. Тот сценарий, который 
Саакашвили сегодня предлагает для Южной Осетии, его г-н Хайндрава в завуалированном виде повторил, сказав, что там 
есть алане, если хотят, пусть едут. В завуалированном виде это, практически, призыв к депортации: «Ребята, ну в Грузии у 
вас не сложилось – не надо. Давайте в Аланию езжайте!» Этот сценарий Россию категорически не устраивает.

Ведущий: Г-н Хаиндрава, к Вам вопрос. Для Вас сейчас, для Грузии, идеальная ситуация. Можно, например, не 
обращать  внимание  на  Затулина,  на  Савельева,  в  какой-то  степени послушать  то,  что  говорит  Маркедонов,  но  самое 
главное  –  есть  позиция  Российской  Федерации,  озвученная  Президентом Российской  Федерации,  где  он  говорит,  что, 
несмотря на Затулина и Савельева, сегодня мы признавать Южную Осетию, несмотря на ее просьбы, не будем. Значит, 
позиция российского Президента сформулирована абсолютно однозначно.

К. Затулин: Она сформулирована как тот факт, что Россия не ищет никаких территориальных превращений.
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Ведущий: Он сказала, что земли у нас достаточно.
К. Затулин: Совершенно верно. Это он сказал, и это полностью поддерживается.
Ведущий: Означает ли это, что в ближайшее время он не будет инициировать шаги к признанию Южной Осетии?
К.  Затулин: Это  же  разные  вещи  –  приращение  территории  и  признание  чужого  государства.  И  второе 

обстоятельство. Он сказал, что надо исходить из того, что есть волеизъявление. То есть не учитывать это нельзя. Вот что 
сказал президент.

Ведущий: Хорошо. Теперь я задаю вопрос г-ну Хаиндраве. Георгий, казалось бы, для Грузии сейчас идеальная 
ситуация. Президент России говорит: в эту секунду признавать не будем, во всяком случае, я так трактую его слова. Какие 
шаги должна, на Ваш взгляд, предпринять сейчас Грузия, кроме заявления о том, что это наша территория и т.д., для того,  
чтобы осуществить свой вариант, а именно – сделать так, чтобы Южная Осетия была с Грузией? Пожалуйста. Это очень 
важный и принципиальный вопрос.

Г.  Хаиндрава: Это  важный и  принципиальный вопрос.  Я думаю,  что  г-н  Путин  потому является  Президентом 
России, что это здравомыслящий, серьезный политик, поэтому он знает, что говорит. Грузия не сейчас начинает. Она уже 
предпринимает,  и  последние  три  года,  я  думаю,  наиболее  интенсивно  идет  экономическая  реабилитация  региона.  В 
Брюсселе прошла конференция, в которой приняли участие очень многие европейские страны, и 40 стран выделили деньги 
на реабилитацию. Это один из столпов миротворческого процесса наряду с демилитаризацией. Я думаю, что продолжение 
этого процесса, если ему мешать не будут, то представить, как мы видим разрешение этой ситуации, там все основывается 
на том, что последние годы, особенно после всех тех катаклизмов, которые произошли с Советским Союзом, социальный 
уровень  людей  очень  низкий.  Мы считаем,  что  развитие  экономических  отношений,  развитие  процесса  экономической 
реабилитации,  он  как  раз  создаст  предпосылки  для  того,  чтобы люди,  которые многие  столетия  живут  вместе,  очень 
родственно близки друг другу, мы все знаем, кто в этом процессе участвует, создаст условия, когда люди перестанут жить 
политикой, а будут жить собственным будущим, будут заботиться о своих семьях, о будущем своих детей, найдут общий 
язык, который найти очень несложно, если бы этому не мешали политические разногласия, потому что на бытовом уровне 
конфликта нет.

Ведущий: Спасибо большое. Переходим к вопросам журналистов, к продолжению дискуссии. Скажем об Украине 
несколько слов. Более половины (51%) опрошенных граждан Украины считает,  что Россия стремится доминировать на 
постсоветском пространстве и включить соседние страны, которые раньше входили в состав Советского Союза, в сферу 
своего влияния. Об этом сообщили в Центре Разумкова. Такими являются данные социологического опроса, проведенного 
в  октябре  этого  года.  При  этом  30%  респондентов  считают,  что  Россия  строит  свои  взаимоотношения  с  бывшими 
советскими республиками на основе принципов равноправия и уважения суверенитета этих стран, а 18,5% опрошенных не 
определились в этом вопросе. То есть обращу ваше внимание, что принцип доминирования – 51%, а принцип равноправия 
– 50%, при этом это считают граждане не России, а Украины. Такая вот интересная арифметика.

Продолжаем нашу программу. Г-жа Умалатова, к сожалению, покинула нашу передачу, она поехала по важным, 
неотложным делам. Спасибо ей большое за то, что приняла участие в дискуссии. Теперь вопросы задают журналисты. 
Прошу вас.

Вопрос: Евгений  Крутиков,  газета  «Новое  русское  слово»,  в  92–93-м  годах  –  помощник  премьер-министра 
Республики Южная Осетия. В ходе всей этой дискуссии мы немножко забыли о внешнеполитическом факторе, весьма 
важно оказывающем влияние на все это. Последние пару недель резко радикально, но не публично, изменилось отношение 
официальной  Москвы  к  Косово.  В  Москву  прибыл  премьер-министр  Косово,  причем  в  недавнем  прошлом  боевик  и 
командующий  ВЧК.  Есть  серьезные экономические  проекты,  кое-что  намечается  и  в  деле  восстановления  отношений, 
ведутся всякого рода переговоры, как через посредников, так и напрямую с косоварами. Как вы думаете, я обращаюсь ко 
всем трем участникам передачи, насколько серьезно это может сказаться на дальнейшем развитии ситуации вокруг Южной 
Осетии?

А. Савельев: Косовского прецедента не существует. Если мы согласимся с этим прецедентом, то мы обрубим себе 
очень  многие  внешнеполитические  инициативы.  Осетины  живут  на  своей  земле.  Косовская  самостийная  республика 
образовалась в результате войны и оккупации, поэтому эти примеры сравнивать никак нельзя, и если Россия пойдет на 
такое сравнение, я думаю, нанесет ущерб своей внешнеполитической деятельности.

С.  Маркедонов: Косовский прецедент,  как  мне  кажется,  обладает уже  самостоятельной  политической пиарной 
жизнью,  если  угодно.  Можно говорить  о  том,  что,  как  любят  американцы о Косово,  «каждый случай  велик  по-своему, 
уникален по-своему». Косовский прецедент, он живет на постсоветском пространстве своей жизнью, все равно к нему будут 
апеллировать, будет апеллировать, прежде всего, элиты де-факто государственных образований. В чем, на мой взгляд, 
фундаментальное  сходство  косовского  казуса  и  казуса  Южной  Осетии,  Абхазии?  Это  наследие  политики  этнического 
конструирования,  которое  было  в  советское  время,  когда  искусственно  образовались,  в  принципе,  и  Грузия,  и  тот  же 
Азербайджан,  и  Россия,  кстати говоря,  во многом.  Искусственный характер этих образований при ослаблении сильной 
центральной власти привел к тому, что каждая из этих частей стала смотреть в разные стороны.

Вопрос: Александр  Трифонов,  электронная  газета  «Утро».  У  меня  вопрос  к  Дмитрию  Николаевичу  Медоеву. 
Скажите, пожалуйста, каковы могут быть экономические последствия возможной интеграции Южной Осетии в Россию?

Д.  Медоев: Чисто  экономически  Южная  Осетия  представляет  собой  определенный  интерес,  экономический 
интерес, и, в первую очередь, для Грузии тоже. То есть не зря идет война за территорию Южной Осетии. Грузии не нужны 
осетины и другие представители национальностей, которые там проживают, им нужна территория, потому что, во-первых, в 
Южной Осетии можно,  образно говоря,  зарыта вся таблица Менделеева. Это очень богатая страна,  с очень богатыми 
водными и природными ресурсами. В первую очередь, их интересуют природные ресурсы. Даже в советское время были 
предприятия в Южной Осетии, которые имели только союзное подчинение, это крупные были предприятия, в том числе 
горнодобывающие. Сегодня политика Республики Южная Осетия, правительства Республики Южная Осетия, направлена 
на  экономическую  реабилитацию,  на  налаживание  тесных  взаимоотношений  со  всеми  заинтересованными  сторонами. 
Естественно, первой нам руку протягивает Россия, и мы налаживаем прямые экономические отношения с хозяйствующими 
субъектами российской Федерации, в первую очередь, Южного федерального округа. Этот процесс идет, несмотря на то, 
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что  он  натыкается  на  всякие  препятствия.  Я  считаю,  что  экономическое  будущее  Южной  Осетии  состоит  в  тесной 
интеграции с экономикой и Российской Федерации, и, конечно же, Закавказья и передней Азии, но это будущее.

Вопрос: Яна  Амижина,  Информационное  агентство  «Росбалт».  Только  что  мы  слышали  заклинание,  которое 
произносит г-н Хайндрава, о том, что Грузия будет единой, неделимой, процветающей, что люди найдут общий язык, Южная 
Осетия вернется в состав Грузии. Но произносит он все это как-то без здравия, у него в глазах не горело огонька. Видимо, 
он понимает, что ситуация несколько иная. В связи с этим, вопрос к уважаемым депутатам государственной Думы. Стоит ли 
нам и народу Южной Осетии ожидать в ближайшее время соответствующего решения Государственной Думы и других 
структур исполнительной и законодательной власти России?

А. Савельев:  С моей точки зрения,  ничего пока ожидать невозможно,  потому что та сила и та воля,  которые 
востребованы сегодня,  пока  в  системе власти отсутствуют.  Сама Государственная Дума не  является самодеятельным 
субъектом,  не  является  народным  представительством в  полной  мере,  как  мы бы этого  хотели.  Мы только  ожидаем 
появления этой воли и, прежде всего, воли у Президента, у членов Правительства, и, во вторую очередь, если эта воля 
будет проявлена, Государственная Дума, по всей видимости, она также пойдет в русле той политики, которую определяет у 
нас по Конституции Президент.

Ведущий: Вы считаете, что в данном случае нет политической воли? Может быть, у него есть государственная 
мудрость, которая не очень понятна основной массе Государственно Думы?

А. Савельев:  Я думаю, что об этом мы сможем судить позднее. Сейчас невозможно сказать, мудрость это или 
нерешительность. История покажет.

Вопрос: Геннадий Петров, газета «Газета». Вопрос г-ну Медоеву. Скажите, пожалуйста, Южная Осетия собирается 
присоединяться к России? если да, то в какой форме это будет? То есть Южная Осетия вступит в состав Северной Осетии, 
станет одним из субъектов Федерации или речь идет о таком, лично для меня, непонятном статусе, как ассоциированное 
членство в России. Если последнее, то объясните, что это такое. О чем идет речь?

Д. Медоев: Спасибо. Я хочу еще раз повторить, что на прошедшем референдуме стоял один-единственный вопрос 
по независимости Республики  Южная Осетия и  все,  на который народ ответил «да».  Что касается второго  вопроса  о 
присоединении или неприсоединении, такой вопрос в бюллетене не стоял, но мы сегодня забыли упомянуть одну самую 
острую и больную, тему для осетинского народа – это разделенность осетинского народа. Общеизвестно, кто это сделал в 
20-х годах. Большевики волевым решением большим красным карандашом перечеркнули карту Кавказа, и южные осетины 
оказались  в  составе Грузинской  ССР,  а  северные осетины оказались в  составе РСФСР.  Это  продолжалось вплоть  до 
развала Советского Союза, после чего Южная Осетия изъявила желание, во-первых, воссоединиться. Этот вопрос стоит и 
стоял долгое время, все разделенное время. И он, естественно, сегодня очень сильно волнует все осетинское общество – и 
на  Юге,  и  на  Севере.  Естественно,  что  осетины будут  стремиться  к  воссоединению.  Не  может  единый  народ  жить  в 
разделенном виде. Как это произойдет, каким образом? Кстати говоря, были такие попытки в 25-м году при большевиках 
при Сталине, когда хотели объединить Северную и Южную Осетию в составе Грузинской ССР. Был и другой вариант – 
объединить Осетию, Южную и Северную, в составе РСФСР. В силу известных причин этот вариант не прошел. Избрали 
самый удобный путь. Они расчленили Осетию пополам, а кто был не согласен, оказались на лесоповалах в Сибири.

Вопрос: Екатерина Кудашкина, газета «Ведомости». Первый вопрос ко всем присутствующим. Готова ли Россия 
сейчас развивать экономическое сотрудничество с Южной Осетией?

К.  Затулин: Россия  сегодня  предпринимает  такие  усилия.  Во-первых,  хочу  заметить,  в  соответствии  с 
соглашениями,  которые  были  достигнуты  при  попытках  урегулировать  конфликт,  и  Грузия,  и  Россия  брали  на  себя 
обязательства  принимать  участие  в  экономическом возрождении региона,  который пострадал в  результате  конфликта. 
Россия эти обязанности выполняет: и гуманитарная помощь оказывается не только на федеральном, но и региональном 
уровне,  скажем,  правительство  Москвы  уже  несколько  эшелонов  гуманитарных  грузов  направило  в  Южную  Осетию, 
дорожную технику направило в Южную Осетию и т.д. И есть целый ряд проектов, связанных с прокладкой газопровода, 
развитием электроэнергетики и т.д. Эти проекты реализуются, причем совсем не обязательно централизованным образом, 
потому что есть еще и предпринимательская инициатива.

Ведущий: У  меня  еще  один  вопрос.  Если  можно,  ответьте  коротко,  Дмитрий  Николаевич  Медоев.  Вы готовы 
сотрудничать с Россией экономически, а с Грузией вы готовы сотрудничать экономически:

Д. Медоев: До 2004 года ситуация между Южной Осетией и Грузией в плане экономическом была, можно сказать, 
удовлетворительной.  Были  десятки  совместных  предприятий  осетино-грузинских,  которые  работали  и  по  сельскому 
хозяйству, и по другим отраслям, и по торговле между Грузией и Южной Осетией. Грузинские предприниматели выступала 
как посредники между Турцией, например, турецкими товарами, азербайджанскими товарами и Южной Осетией, а Южная 
Осетия была своеобразным мостиком, который связывал эти экономические отношения с югом России.

Ведущий: А сейчас есть какие-то экономические проекты?
Д.  Медоев: Это  все  режимом  Саакашвили  в  первый  же  месяц  после  того,  как  они  пришли  к  власти,  было 

обрублено,  все это было названо контрабандой и все это было закрыто,  были выставлены таможенные посты между 
Грузией  и  Южной  Осетией,  полицейские,  военные  посты  между  Грузией  и  Южной  Осетией,  и  весь  бизнес  и  все 
экономические отношения просто задохнулись.

Ведущий: Но если вам сейчас Грузия предложит что-то, вы пойдете на это или дело зашло уже слишком далеко?
Д. Медоев: Нет, почему, экономические отношения они должны базироваться на каких-то политических решениях. 

Во-первых, мы считаем, чтобы начались экономические отношения, нужно отойти от военной риторики, надо уйти от угроз 
применения силы, надо соблюдать все протоколы, которые подписаны в рамках смешанной контрольной Комиссии, там 
есть подписи (кстати говоря, и господина Хайндравы), в зоне конфликта не должны находиться посторонние вооруженные 
формирования: ни полиция Грузии, ни военные Грузии.

Ведущий: А  у  меня  вопрос  к  г-ну  Хайндраве.  Г-н  Хайндрава,  а  Грузия,  кроме  недовольства,  обиды  и  т.д., 
предлагает какие-то реальные проекты, я имею ввиду после Вашего ухода? Или для Вас тоже неприемлемо, пока не будет 
какого-то политического решения в Вашу пользу?

Г. Хаиндрава: Экономические взаимоотношения и вообще постановка вопроса Южной Осетии и Грузии, я думаю, 
не очень корректна. По сравнению с тем, что я там слышу, это перл корректности. Поэтому эта страна – Грузия, и эти 
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границы у Грузии – и политические, и государственно-географические, всегда были и всегда останутся, что бы ни говорил г-
н Затулин, что бы ни говорил г-н Медоев, хотя, скорее всего, к  ним надо обращаться «товарищи». От этого ничего не 
изменится. Есть динамика развития политической жизни в мире, и эта динамика идет в том направлении, о котором мы 
говорим. Это закончится тем, что конфликт будет урегулирован, и территория Цхинвальского региона как была всегда, так и 
останется в составе Грузии. Я думаю, что те предложения, которые общеизвестны, я не буду повторяться на эту тему, они 
найдут свое понимание внутри общества, которое сегодня в результате политического противостояния в Грузии и России, 
приняло  ту  форму,  которую  сегодня  имеет.  Поэтому  мы  говорим  на  разных  языках,  к  сожалению.  Создается  такое 
впечатление, что говорим о разных фактах, о разных странах, о разных регионах.

Вопрос: Михаил Чернов, журнал «РБК». Я только что вернулся из Южной Осетии и хотел бы взглянуть на ту самую 
проблему, которую мы обсуждаем, с другой стороны, со стороны людей надо посмотреть на эту проблему. Г-н Хаиндрава 
сказал очень интересную вещь, на мой взгляд. Он  сказал про Рокский тоннель. Я так понимаю, что это была реплика идеи 
Гамсахурдиа вымести метлой осетин через Рокский тоннель. И вопрос к г-ну Хаиндраве. Если Грузия такая демократичная, 
такая гуманитарная, так хорошо может построить отношения с другими народами, с разными национальностями внутри 
Грузии,  как  она  считает,  г-н  Хаиндрава,  где  еврейский  квартал в  Цхинвале,  один  из  самых  старейших кварталов  был 
полностью,  до  основания  уничтожен,  целенаправленно  с  грузинских  позиций?  Посмотрев  через  людей,  посмотрев  на 
людей, понятно, что при таких отношениях, конечно, где еврейский квартал, почему был убит в ходе войны с 2004 г. всего 
один осетинский  военнослужащий,  он  был зверски  замучен,  и  почему  50  человек  в  Тбилиси,  50 человек  в  Цхинвале, 
грузинских полицейских, которые там с удовольствием стояли на коленях, почему все они были отпущены домой? Где тут 
гуманизм?

Г. Хаиндрава: Вы понимаете, это не вопрос, это попытка оскорбления не только меня, но и всей страны. Что 
касается еврейского вопроса, не Вам, товарищ, говорить о еврейских проблемах. Вы спросите евреев, как им живется в 
Грузии, они Вам это скажут. А где находится еврейский район в Цхинвале, у товарища Медоева спросите, он Вам ответит. 
Никаких разрушений с грузинских позиций нет. Вы врете сейчас, господин, вернувшийся из Южной Осетии.

К. Затулин: Сколько еще нам терпеть эти разговоры со стороны людей, которые ничему не научились, и по-
прежнему талдычат свое? Они должны были научиться, как минимум, способности разговаривать с аудиторией, даже той 
аудиторией,  которая не совсем с ними согласна.  Они не демонстрируют это.  Я хоть  один раз  говорил о том,  что  эта 
передача «желтая», что кругом говорят ложь? Я не называю Хаиндраву «товарищем», потому что он моим товарищем не 
является. Он продолжает этим заниматься, вы думаете, в первый раз? Я Вас очень попрошу, Матвей, никогда не надо, 
даже через запятую, не обобщайте меня с Хаиндравой, мы разные люди.

Ведущий: Я понимаю. Дело в том, что это просто повод у Хайндравы для вопросов. Справедливости ради, давайте 
скажем, грузинская сторона много раз задавала вопросы, на которые российская сторона никогда не отвечала.

К. Затулин: Какие вопросы?
Ведущий: Простейший вопрос: откуда у Южной Осетии, которая формально является территорией Грузии, откуда 

практически у всего населения появились российские паспорта?
К. Затулин: Я Вам отвечу на этот вопрос. На этот вопрос Российская Федерация отвечала. На этот вопрос может 

быть ответ. Я прошу Вас рассматривать этот вопрос как человека, а не просто как одну сотню тысячную часть Южной 
Осетии. Вы человек, который хочет ездить по миру, хочет бывать и в Российской Федерации, а может быть, и в Грузии. Вы 
не можете и не хотите получить гражданство Грузии, потому что Вы ни одного дня в этом гражданстве не были. У Вас есть 
только паспорт утонувшего, как град Китеж, Советского Союза, и Вы обращаетесь к той стране, которая в этой ситуации 
пошла на то, чтобы дать Вам паспорт. Могли бы обратиться к Грузии, могли бы – к Америке, могли бы – к Англии, а они 
обратились к России. Какие проблемы лично у меня? Я не имею права?

Вопрос: Еще один вопрос по поводу паспортов и в Абхазии, и в Южной Осетии. Это ведь паспорта заграничные, 
это не паспорта с регистрацией и пропиской,  они делаются для того,  чтобы люди,  действительно,  имели возможность 
посмотреть на внешний мир, мы не можем отказывать в этом праве жителям Южной Осетии и Абхазии, а жить вместе с 
Грузией не получается.

Д. Медоев: Можно я задам вопрос тот, который г-н Хайндрава не задает, потому что я его позицию сегодня не 
понимаю? Ну, Бог с ним. Он имеет право, он знаменитый человек. Скажите, пожалуйста, как Вы считаете, имела ли право 
Российская Федерация, другая страна, не Грузия, выдать паспорта, пусть заграничного образца, по просьбе жителей другой 
страны свои заграничные паспорта? Я просто прошу Вас подумать перед тем, как Вы ответите.

Г. Хаиндрава: Я отвечу Вам. Я хочу напомнить известную фразу Эрнеста Ренана, что «нация это ежедневный 
плебисцит». Этот плебисцит сегодня выигран в пользу России.

Ведущий: Ну что ж, мы будем заканчивать этот непростой разговор. Я опять же об опросах. Две трети опрошенных 
(66%)  заявили,  что  конфликт  между  Грузией  и  Южной  Осетией  затрагивает  интересы  России.  Только  12%  россиян 
придерживаются противоположной точки зрения. Это совершенно неудивительно. Сейчас нам нужно будет подвести итог, и 
я  бы  задал  вот  такой  вопрос  для  того,  чтобы  не  обострять,  потому  что  острых  моментов  в  нашей  передаче  было 
достаточно. Есть вопрос очень важный. Я пойду в обратном направлении, начиная с Вас. Какова должна быть позиция 
России  на  международной  политической  доске,  то  есть  в  данной  ситуации?  Мы  активные  игроки  должны  быть, 
соответственно, признание этого референдума, потом вступление и т.д. все, что там придумается, или мы должны быть 
достаточно долгое, продолжительное, может быть, постоянное время,  пассивными наблюдателями? Не делать никаких 
активных шагов, потому что у каждого шага есть свои последствия? Вот вопрос, который я выношу в финал. Пожалуйста, 
Андрей Николаевич.

А. Савельев: Я думаю, что мы должны быть активными игроками, потому что пространство, о котором мы говорим, 
Южная Осетия не является для нас совершенно чужой, там люди понимают русский язык и помнят, что жили с нами в 
едином государстве. Мы обязаны доказывать Евросоюзу, что это целесообразная, мирная и гуманная политика, которую мы 
проводим. Мы должны доказывать грузинской стороне, что, если Грузия хочет свои границы продвинуть до Российской 
Федерации через территорию Южной Осетии, то нужно выбирать более мягкую, более компромиссную позицию и чем-то 
привлекать, потому что сейчас мы сталкиваемся с позицией агрессивной, злобной, в которой не видно никакой перспективы, 
никакого диалога и, самое главное, не только для России, но и для жителей Южной Осетии. Эта позиция неконструктивна, и 
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задача российской дипломатии в том, чтобы показать, что мы больше отступать не будем. Мы отступили в Аджарии и 
получили размораживание конфликта в Абхазии и в Южной Осетии.  Если мы здесь отступим,  мы знаем, куда дальше 
продвинется этот конфликт – на территорию Северного Кавказа. Поэтому задача нашей дипломатии – быть чрезвычайно 
активной в этом вопросе и не отступать.

С.  Маркедонов: Я  поддержу  тот  тезис,  что  российская  дипломатия  должна  быть,  безусловно,  активной.  Она 
должна по любому вопросу быть активной,  не только по южно-осетинскому вопросу.  Вопрос в формах и методах этой 
активности. На мой взгляд, Россия должна продолжать играть роль гаранта миротворческого процесса в Южной Осетии, 
даже если он умирает медленно, оживлять его всячески, играть роль гаранта безопасности для Южной Осетии и Абхазии, 
оказывая им политическую поддержку, готовить, и это очень правильный тезис, мнение Европейского союза, Соединенных 
Штатов, что сегодняшнее совместное проживание Южной Осетии и Грузии, мягко говоря, проблематично, но не спешить 
именно с формальным юридическим признанием. Необходимо, чтобы такое признание, если бы оно было, оно было бы не 
в  российском или  российско-белорусском формате.  Может  быть,  в  российско-венесуэлльском,  может быть,  какая-то из 
стран  Евросоюза,  смотря  на  действия  Грузии,  будет  более  реалистична.  На  мой  взгляд,  те  расчеты,  которые  Грузия 
возлагает на Евросоюз и США, они слишком, мягко говоря, переоценены. Когда Евросоюз более серьезно придет на Кавказ, 
посчитает реально, проведут такой политический аудит, поймут издержки процесса, силовой, скажем, реинтеграции Южной 
Осетии в состав Грузии, не будет столь однозначна в грузинофильской политике.

Ведущий: Резюмирую. Россия должна достаточно осторожно вести себя в этом смысле. Да?
С. Маркедонов: Осторожно, но это не означает, что пассивно. Активно поддерживая политически, но, не признавая 

пока формально юридически, до поиска каких-то союзников в мире.
Г.  Хаиндрава: Россия  претендует  на  роль  миротворчества.  Если  претендуешь  на  роль  миротворчества,  надо 

заниматься миротворчеством, чем она не занимается сегодня. Если она хочет быть активным игроком в этом вопросе, то 
надо делать то, о чем говорится. Этого, к сожалению, нет, потому что когда твои войска защищают интересы твоих же 
граждан на территории другой страны, то это никакое не миротворчество. Поэтому надо заниматься или миротворчеством 
или открыто говорить о том, что происходит сегодня в Грузии. А сегодня происходит попытка аннексии территории Грузии, в 
Цхинвальском  регионе,  в  Абхазии.  Ничего  нового  я  не  говорю.  Надо  выбрать:  или  быть  нейтральной  страной, 
международным игроком, который старается урегулировать конфликт, или просто открыто заявить, что мы не собираемся 
уходить из Грузии. Мы будем всеми возможными способами держаться за два этих анклава.

Д.  Медоев: Россия  защищает  свои  интересы в  Закавказье,  в  Южной  Осетии,  в  Абхазии  и  во  многих  других 
территориях  и  регионах,  которые примыкают  к  ее  границам по  всему  периметру.  Это  нормально.  Любое  государство, 
суверенное  государство,  обязано  вести  политику  на  защиту  своих  собственных  интересов.  Южной  направление  в 
российской  внешней  политике  является  одним  из  сложнейших,  опаснейших,  и  в  этом  направлении  именно  с  Юга  и 
присутствуют  угрозы  безопасности  Российской  Федерации.  Куда  пойдет  столько  оружия,  накопленного  в  Грузии  за 
последние годы, неизвестно. Куда оно будет продано, куда оно перетечет? Поэтому естественно, что Россия присутствует в 
миротворческих операциях, и цель у нее одна – безопасность своих границ. И, естественно, что Россия должна вести в этом 
регионе открытую политику и активную политику по защите своих собственных интересов.

З. Затулин: Позиция России должна быть понятной, она должна быть справедливой, она должна поддерживаться 
большинством населения страны, когда дело касается таких вопросов, как отношение к другим народам и факту чьей-то 
независимости. Россия, как я считаю, должна сделать максимум, что еще не сделано, быть может, посмотреть, сделать для 
того, чтобы переубедить и Грузию, и международное сообщество в том, что другого решения сегодня, кроме признания 
Южной Осетии, нет. Хотя это не означает, что вслед за этим ни в коей мере возникнут боевые действия (это должно быть 
предотвращено), что прекратятся переговоры между Грузией и Южной Осетией независимой. Может быть, даже создание 
нового  какого-то  общего  государства  вроде  Боснии  и  Герцеговины,  но  сегодня  ситуация  именно  такова  –  Грузия  не 
демонстрирует понимание и желание учитывать мнение населения Южной Осетии. А раз так, 15 лет – достаточный срок, 
чтобы прийти к определенным выводам и в России.

Ведущий: Вот такой непростой разговор у нас состоялся. Движения друг к другу не видно. Но другое дело, что у 
нас здесь не присутствовал один очень важный человек, у которого своя точка зрения по поводу России, Южной Осетии и 
Грузии.  Это  Президент  Путин.  А  у  Президента  Путина  своя  позиция,  очень  осторожная.  На  эту  осторожность  будем 
надеяться и в отношении Российской Федерации в отношении Южной Осетии, и в отношении Республики Грузия.

Абхазия не смотрит на Косово
08.12.2006.Московские новости

Анжела Кучуберия, Нина Бурмистрова
Около 40 000 человек,  включая все руководство Абхазии, приняли участие во всенародном сходе в Сухуми 6 

декабря.  Вместе  с  абхазскими  флагами  на  центральной  площади  развевались  флаги  России,  Южной  Осетии  и 
Приднестровья.

Сходы,  являющиеся  традиционной формой волеизъявления народа,  проводятся в  Абхазии в  исключительных 
случаях. Например, в 1989 году, когда собравшиеся потребовали выхода Абхазии из состава Грузии.

6 декабря на сходе было принято "Обращение к Российской Федерации, к странам и народам мира" с просьбой о 
признании  независимости  Республики  Абхазия.  В  обращении  подчеркивается,  что  "все  попытки  вернуть  Абхазию  под 
юрисдикцию Грузии совершенно бесперспективны". В своем выступлении президент Абхазии Сергей Багапш заявил, что 
"Абхазия и Грузия не могут сосуществовать в рамках общей страны".

"Нам часто повторяют, - заявил также Багапш, - что характеры грузино-абхазской проблемы и проблемы Косово 
абсолютно не схожи, но Абхазия никогда и не связывала свое стремление к независимости с механизмом разрешения 
проблемы  Косово.  Он  лишь  может  служить  ярким  примером  использования  двойных  стандартов  при  разрешении 
конфликтных ситуаций".

Характерно, что вечером того же дня Госдума России единогласно приняла два заявления - по Абхазии и Южной 
Осетии. Из них следует, что парламентарии готовы признать итоги референдума о независимости и результаты выборов 
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президента Южной Осетии,  а  также пойти на установление ассоциированных отношений с Абхазией.  На "провокацию" 
поспешила отреагировать Грузия, пригрозив обратиться за помощью к мировому сообществу.

"Принятые Госдумой заявления имеют пока лишь промежуточный характер, - заявил "МН" член комитета ГД по 
делам СНГ Константин Затулин. - До принятия единого общегосударственного документа еще далеко. Напомню, что и 
Южная Осетия, и Абхазия не раз обращались к России с просьбой о признании. Множество подобных прецедентов было 
задолго  до  Косово:  отделение  Северного  Кипра,  который  признан  только  Турцией,  распад  Югославии  и  признание 
независимости  бывших  югославских  республик  вопреки  желанию  центрального  правительства.  Не  исключено,  что  в 
будущем независимые Южная Осетия и Абхазия захотят восстановить какое-либо общее пространство с Грузией, однако 
для этого Тбилиси должен будет отказаться от реваншизма. Эта страна и сама когда-то получила независимость в обход 
закона от апреля 1991 года, который предписывал прежде выяснить мнение автономий".

К.Ф. Затулин в информационно-аналитической программе 
«Русская служба Би-би-си»

08.12.2006. Радиостанция BBC
Ведущий: Вы слушаете Би-Би-Си. В эфире радио с информационно-аналитической программой «Русская служба 

Би-Би-Си». У микрофона Олег Антоненко. Ровно 15 лет назад после подписания Беловежских соглашений Советский Союз 
прекратил существование, впрочем, период распада бывшего СССР не завершен. В замороженном состоянии остаются 
конфликты в Приднестровье, Карабахе, Южной Осетии и Абхазии. Каковы перспективы решения долгих территориальных 
споров «республик свободных», которых когда-то сплотила «великая Русь»? Итак, сегодня 15-летие со дня, когда Борис 
Ельцин,  Леонид Кравчук и  Станислав Шушкевич подписали документ,  который констатировал смерть Союза Советских 
Социалистических  Республик.  СССР  уже  не  существует  давно,  а  проблемы,  которые  достались  новым  странам  в 
наследство от распада Союза, остаются и, прежде всего, это проблемы так называемых замороженных конфликтов. В эти 
выходные в Приднестровье выбирают президента, Нагорный Карабах проводит референдум по своей первой конституции, 
можно вспомнить еще ноябрьский референдум о независимости Южной Осетии и аналогичные мероприятия в Абхазии. О 
судьбе непризнанных республик и не только об этом мы будем говорить сегодня с одним из подписантов Беловежских 
соглашений, который в 91-м году был Председателем Верховного Совета Республики Беларусь, Станиславом Шушкевичем. 
Станислав Станиславович, добрый вечер!

С. Шушкевич: Добрый вечер!
Ведущий: Господин Шушкевич на связи с нами по телефону из Польши. В Москве находится эксперт Центра Карны 

(?) доктор исторических наук Алексей Малашенко. Алексей Всеволодович, здравствуйте!
А. Малашенко: Добрый вечер.
Ведущий: Еще  мы  надеемся,  что  мы  сможем  восстановить  связь  с  Константином  Затулиным,  депутатом 

Государственной  Думы,  директором  Института  стран  СНГ,  который  находится  в  Приднестровье  и  с  которым,  мы 
надеемся, мы связаться в самое ближайшее время. Господин Шушкевич, вопрос первый к Вам. Вы, когда подписывали этот 
договор, просчитывали возможные негативные последствия этого шага или это просто была констатация де-юре того, что 
де-факто происходило?

С. Шушкевич: Вы знаете, можно было просчитывать последствия этого шага, но если бы его не делать, то было 
бы значительно хуже. Мы просчитывали последствия того, что будет, если этого шага не будет. Было бы очень плохо. И, 
прежде всего, мы не решили бы вопросы даже пережить первую зиму без конфликта уже в условиях, приближающихся к 
рыночной экономике, то есть при желании делать реорганизацию нашей экономической системы. И вот это мы хорошо 
просчитывали и понимали, что надо что-то делать. Что могли, то делали.

Ведущий: Обсуждались ли вопросы этих конфликтов на территории Советского Союза?
С. Шушкевич: Конечно, обсуждались,  но дело в том,  что эти конфликты были до того,  как мы подписали это 

соглашение, и, более того, эти конфликты это внутренние конфликты новых субъектов в новых независимых странах. Нет 
конфликтов между бывшими республиками, кроме проблемы Карабаха, но это было до подписания и осталось фактически в 
том же виде после подписания.

Ведущий: Эта точка зрения существует. О ней говорил еще Леонид Кравчук, что, дескать, не случись подписания 
Беловежских  документов,  то  жертвами  конфликтов  на  территории  СССР  стали  бы  миллионы  людей,  такой  был  бы 
конфликт, который по количеству погибших многократно превзошел югославский. Господин Малашенко, Вы разделяете эту 
точку зрения?

А. Малашенко: Вы знаете, сейчас об этом говорить уже просто невозможно, потому что это гадание на кофейной 
гуще. Я думаю,  что Советский Союз, как угодно его можно называть – империей и т.д.,  как это ни цинично звучит,  он 
распался все-таки при минимальных потерях, потому что когда разваливается такое огромное государство, каждая часть 
которого,  каждая республика  претендуют  на  выход,  каждая часть  которого  имеет  свое  этническое  ядро,  каждая часть 
которого,  особенно  элиты,  имеют  свои  претензии,  и  к  тому  же  проблемы  разделенных  народов.  Вы  знаете,  это 
действительно грозило какой-то катастрофой. А что касается того, что если бы он не распался, я вам только одно могу 
сказать, что если бы этого не было, то, например, был бы голод. Был бы голод, который вполне можно сравнить с тем,  что 
было до войны, мы же прекрасно знаем, что все мы жили не за счет нашего хлеба, а за счет канадского, американского и 
т.д. Поэтому сейчас мы говорим о последствиях распада, но я думаю, что последствия сохранения были бы не менее 
тяжкими  и,  кроме того,  в  какой-то  мере  (я  сам  прекрасно  понимаю,  что  многие  со  мной  не  согласятся)  то,  что  было 
подписано,  это – прививка,  пусть очень болезненная,  но, я думаю, то подписание при всех проблемах,  которые потом 
возникли, оно все-таки было позитивным актом, потому что без него все могло бы быть хуже, и мы это, между прочим, 
знаем, как минимум, на примере Прибалтики. За все приходится платить, и мы расплачиваемся быстрым и сравнительно 
легким распадом, теми конфликтами, которые мы сейчас имеем, и я думаю, что еще будем иметь. Так что, во-первых, 
историю не переигрывают, а во-вторых, я думаю, что цена могла бы быть намного выше.

Ведущий: Когда вы говорите о тех конфликтах, которые мы будем иметь, что Вы имеете в виду?
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А.  Малашенко: Я  не  исключаю какие-то  конфликты,  которые появятся на  Кавказе,  в  том числе  на  Северном 
Кавказе. Посмотрите на Ферганскую долину, посмотрите на то, что там происходит. Я думаю, что тот процесс, который мы 
наблюдаем,  постоянной нестабильности,  он еще далеко от завершения,  очень далек.  Посмотрите на те противоречия, 
которые  периодически  обостряются  между  Узбекистаном  и  Таджикистаном,  посмотрите  на  непростую  границу  между 
Казахстаном и Узбекистаном. Сейчас там, конечно, намного лучше, чем было и могло бы быть, но, тем не менее, там это не 
закончено.  Посмотрите,  наконец,  на  Киргизию.  Там  тоже  масса  проблем,  и  периодически  возникают  разговоры 
относительно того, а развалится – не развалится. Я думаю, что не развалится, но вы сами понимаете, что до конца чего-то 
предсказывать  пока  что  трудно.  Так  что  я  не  думаю,  чтобы  нас  ожидали  на  постсоветском  пространстве  спокойные 
времена.

Ведущий: Хочу  включить  в  нашу  беседу  Константина  Затулина.  Константин  Федорович,  добрый  вечер!  Вы 
находитесь в Приднестровье. Насколько я понимаю, там проходят в воскресенье выборы президента. Вам лично не скучно 
будет наблюдать на то, как в четвертый раз выберут бессменного Игоря Смирнова?

К. Затулин: Вы знаете, если избрание кого бы то ни было, в том числе и Игоря Смирнова, не сопровождается 
повальной дестабилизацией, то, я думаю, что для конфликтного региона не так уж страшно, если в четвертый раз выберут 
именно Игоря Смирнова. В конце концов, конечно, может быть веселее описывать какие-то беспорядки и катаклизмы, это 
всегда яркие события, но пусть мне будет немножко скучно, но в Приднестровье, во всяком случае, в той ее части, которая 
Приднестровская Молдавская республика сегодня оказалась следствием, в том числе и распада Советского Союза, пусть в 
ней будет спокойно, чтобы люди могли спокойно работать и не было никаких проблем. Я думаю, что это лучше. Немножко 
поскучать, но выбрать стабильность.

Ведущий: Совершенно  верно.  Ту  самую  стабильность,  которая  существует,  наверняка,  во  многом  благодаря 
Москве, поскольку, если говорить об экономическом характере взаимоотношений, то вспоминается то, что Приднестровье, 
если я не ошибаюсь, должно России за газ  более миллиарда долларов.  По-моему,  в Абхазии и в Осетии существуют 
подобные не могу назвать это проблемами.

К. Затулин: Что касается Украины, то она должна гораздо больше, и это не является поводом для того, чтобы 
при этом везде и всюду шпынять Украину тем, что она живет исключительно за наш счет.

Ведущий: А вы надеетесь, Константин Федорович, что Приднестровье отдаст эти деньги?
К. Затулин: Я надеюсь на то, что будет, по большому счету, решена проблема, которая здесь существует. Я 

думаю, что сейчас уже никакого другого пути нет, кроме как признавать независимость Приднестровья, даже если это будет 
односторонний акт, потому что 15 лет не признавать реальность - это порождает проблемы, в том числе и у тебя самого. 15 
лет существует эта страна, и тут ничего не поделаешь. Динамика, к сожалению, урегулирования такова, что Молдова не 
находит пока убедительных аргументов тому, что Приднестровье согласилось на капитуляцию, а что касается разного рода 
других вариантов, то они самой Молдовой (например, вариант Козака) были отвергнуты, как Вы знаете.

Ведущий: А когда Вы говорите о признании, почему российский парламент, собственно говоря, не инициирует 
признание в одностороннем порядке?

К.  Затулин: Российский  парламент  рассматривает  эти  обращения,  российский  парламент  их  рассматривает 
уважительно. Пауза между обращением и ответом на него заполнена, в том числе принятием заявлений, проведением 
«круглых столов», я надеюсь, будущих парламентских слушаний. Вообще, это решение должно быть общенациональным, 
то  есть  его  не  только  парламент  должен принимать,  но  и  Президент,  и  Правительство.  Это  должен быть  общий акт. 
Согласитесь, если 15 лет не признавали, то в одночасье довольно сложно поменять позицию, даже если вы думаете по-
другому. Поэтому идет процесс переосмысления прежней позиции.

Ведущий: Вот Вы заговорили о Президенте. А у Президента есть политическая воля, чтобы признать? По-моему, 
вопрос этот ключевой.

К.  Затулин: Мне кажется, что касается Президента, то сейчас взята не только Президентом, но и Россией в 
целом,  пауза. Мы внимательно наблюдаем за тем, что происходит в Европе, как идет процесс Косовского урегулирования. 
Даже для  того,  как  Вы знаете,  для  того,  чтобы быть  лучше  осведомленным об этом,  пригласили  сюда  руководителя 
Косовского края,  с  которым прежде не общались,  господина Чеку.  И именно в  парламенте имели с ним разного рода 
беседы. Я думаю, что сейчас Запад не заинтересован афишировать свой действительный подход к Косово, а Запад, в 
общем, настроен на независимость Косово до проведения выборов в Сербии 21 января. Но вот после выборов в Сербии 
будет разморожен доклад спецпредставителя Ахтиссари, который, вообще говоря, настаивает, мы же знаем об этом, на 
независимости Косово. Если независимость Косово, вопреки Сербии, будет предоставлена, это прецедент, который будет 
использован, я уверен, и в случае с Приднестровьем, с Южной Осетией, Абхазией, а может быть, и Карабаха.

Ведущий: Господин Шушкевич, Вы стояли у истоков независимости Белоруссии. Верите ли Вы в то, что Россия и 
Беларусь снова будут единым государством, о чем, как заклинание, повторяют руководители двух стран? И хотите ли Вы 
увидеть это государство?

С. Шушкевич: Нет, я не хочу увидеть это государство, потому что нормального государства взаимоуважительного 
не будет. Я хочу увидеть демократическую Россию и хочу увидеть демократическую Беларусь, которые будут в добрых, 
хороших отношениях. Иного варианта развития этих событий я не вижу. Все остальное это просто политика империй по 
отношению к колонии.

Ведущий: Вас не смущает тот факт, что тот демократический режим, который был в Белоруссии, опять-таки у 
истоков которого стояли Вы лично, привел к власти человека, которого называют диктатором, я имею в виду Александра 
Лукашенко?

С. Шушкевич: Меня не смущает, ведь человек стал диктатором благодаря России, давайте называть вещи своими 
именами. Когда к нам приехали Черномырдин, Строев и Селезнев, то есть высшие российские иерархи, и, в общем-то, 
приехали спасти Лукашенко, парламент которому вынес импичмент, было собрано 76 подписей, а нужно было 70, чтобы 
рассматривать этот вопрос, а в этом время приехали те люди, которые подписали ему индульгенцию, говорят – делай, что 
хочешь,  принимай  какую  хочешь  конституцию.  Это  было  грубейшее  вмешательство  во  внутренние  дела  молодого 
независимого государства, нигде в мире ничего похожего никогда не происходило. Поэтому с этого-то все и началось. Он 
почувствовал поддержку великой соседней страны.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Ведущий: Г-н Шушкевич, тут г-н Константин Федорович Затулин хочет вмешаться.
К. Затулин: Мне кажется, что г-ну Шушкевичу изменяет память. Вы ему совершенно справедливо задали вопрос. 

В  результате  именно  его  руководства  Белоруссией  получилось  так,  что  в  самой  же  Белоруссии  сначала  он  оказался 
отставлен  от  реальных  полномочий  председателем Правительства  Кебичем,  а  затем состоялись  выборы,  на  которых 
Россия, если уж говорить о России, хотела сохранить статус-кво и тогда, в 94-м году, откровенно поддерживала Кебича, а 
не Лукашенко.  Лукашенко победил самостоятельно.  То,  о чем рассказывает г-н Шушкевич,  это эпизоды гораздо более 
поздние, к тому времени сам Шушкевич уже ни в каких политических святцах по-серьезному в Белоруссии не значился. Так 
что вопрос совершенно правильный. Именно руководство людей, которые прежде не имели понятия о руководстве, довело 
белорусское  население  до  того,  что  они  предпочли  именно  такой  вариант  тому,  который  предлагал  Шушкевич  и  его 
единомышленники.

Ведущий: Г-н Затулин, все же возвращаясь к тому, о чем я говорил раньше – о едином государстве России и 
Белоруссии, сегодня Счетная палата и лично Сергей Степашин заявили о том, что вывели неэффективное использование 
средств бюджета союзного государства за 2005 год, в частности, по словам Степашина, из восьми программ, заложенных в 
бюджете союзного государства прошлого года, выполнено только три. Что за странная такая интеграция, в которой деньги 
уходят в «черную дыру»?

К. Затулин: Вы знаете, я не готов выступать адвокатом союзного государства или опровергать Счетную палату. Я 
с  глубокой  тревогой  смотрю  на  то,  что  обе  стороны  –  и  белорусская,  и  российская  –  совершают,  на  мой  взгляд, 
стратегическую ошибку, вместо того чтобы продвигаться по пути строительства единого государства, топчутся на месте. 
Есть много претензий с белорусской стороны и к российской стороне и обратных претензий. Если бы в этом вопросе была 
проявлена широта, то в таком случае, я убежден, путь к демократии Белоруссии лежит через объединение Белоруссии с 
Россией.  И  тогда  порядки  все-таки  более  демократической  сегодня,  будем  откровенны,  России  неизбежно  придут  в 
Белоруссию. Лозунг здесь прямо противоположный тому, что часто говорит белорусская оппозиция или, допустим, говорят 
на Западе. «Сначала свержение Лукашенко, а потом – посмотрим», – так они обычно говорят в отношении России. А мы 
говорим:  «Сначала  объединение  с  Россией,  а  потом  неизбежно  порядки  российские  придут  и  в  Белоруссию».  Это 
произойдет и не надо думать, что мы объединяемся с Лукашенко. Мы хотим объединиться с Белоруссией точно также, как 
Восточная Германия объединилась с Западной Германией.

Ведущий: Продолжаем программу. Хочу вернуться к той теме, которую затронул г-н Затулин. Нагорный Карабах 
это такая единственная из непризнанных автономий бывшего Союза, который не говорит о том, что будет развиваться 
вместе с великой Россией. Там в воскресенье будут голосовать по первой конституции. Г-н Малашенко, вопрос к вам. На 
Ваш взгляд,  решение  проблемы Карабаха  и других  самопровозглашенных республик  оно  будет  пакетным,  т.е.,  иными 
словами, прецедент в отношении одной из них будет распространяться и на другие республики, или возможны какие-то 
варианты?

А. Малашенко: Я думаю, что, в принципе, вариантов почти не осталось, потому что все, что сейчас связано с 
признанием этих самопровозглашенных государств, наверное, это дело времени. Это очень болезненно, очень противно 
для всех участников, особенно для тех, которые им покровительствуют, будь то Россия, будь то Америка или еще кто-то. 
Понимаете, в чем дело, эти самые национальные границы они уже больше нее являются «священной коровой». Это видно 
по Советскому Союзу, которого нет, по Югославии, по Чехословакии. Это все безумно болезненно. Сейчас самое главное, 
по-моему, не навредить и не обострять эти конфликты. С этой точки зрения, когда Константин Затулин говорит о том, что 
Россия взяла паузу, я считаю, что, если это на самом деле так (а похоже на то, что это правда), то Россия поступает 
правильно.  То,  что  Россия,  скажем,  поддерживает  ту  же  Абхазию,  то  же  Приднестровье,  ту  же  Южную  Осетию,  это 
правильно, хотя бы потому, что ей просто некуда деваться от этого. Если она бросит это делать по тем или иным причинам, 
то в итоге проиграют все. Но если она будет это продолжать делать в той форме, которой это делается сейчас, то это тоже 
может  навредить,  поэтому  тут  как  раз  важны  нюансы.  Поддерживать,  но  как?  До  какого  уровня  и  на  кого  при  этом 
оглядываться (я имею в виду то же самое Косово)? Кто первый начнет, кто первый признает? Это очень важно, потому что, 
что  бы  ни  говорили,  но  если  Косово  произойдет  (я  имею в  виду  независимость  Косово),  то  так  или  иначе  это  будет 
прецедентом.

Ведущий: А не кажется ли Вам, что для самой России опасно признание этих республик, поскольку я вспоминаю те 
же 90-е, парад суверенитетов, где участвовали и Татарстан, и Башкирия…

А. Малашенко: Я с Вами совершенно согласен, что Россия в этом отношении выступать инициатором ни в коем 
случае не должна. Да – разговаривать, да – принимать делегации, но сам факт признания только Россией, допустим, того 
же Приднестровья, это глупость, это больше чем глупость, это ошибка. Поэтому с этой точки зрения, положение России, я 
бы сказал, очень пикантное. Я думаю, что в итоге когда-нибудь, каким-то образом будет изменен статус непризнанных 
государств. Но если это начнет сама Россия прямо с завтрашнего дня, а она, слава Богу, этого не начинает, то мы с этого 
ничего не получим и, я думаю, что те государства, которые, так скажем, гипотетически будут признаны, тоже с этого ничего 
не получат, поэтому сейчас, когда мы все эти вопросы обсуждаем, то нет ответа «да» или «нет». Нет такого черного и 
белого. Это очень важно понять. Я думаю, что те, кто первыми пойдет по пути признания этих новых образований, у них 
тоже будут свои проблемы и свои трудности. Хотелось бы, чтобы эти трудности не повлекли за собой резкого обострения 
конфликтов,  то  есть,  попросту  говоря,  крови.  И  в  каком-то  плане  все  те,  кто,  так  или  иначе,  покровительствуют 
непризнанным государствам, будь то в Европе, будь то на постсоветском пространстве, они, безусловно, несут двойную 
ответственность за все это.

Ведущий: Г-н Затулин хочет сказать.
К.  Затулин: Да,  я  хочу  заметить,  что  этот  аргументационный  ряд,  который  продемонстрировал  Алексей 

Малашенко, достаточно традиционен, хотя к нему есть целый ряд вопросов. Например, все время говорится как о нечто 
само собой разумеющемся, о страшных последствиях признания непризнанных государств на постсоветском пространстве. 
Мне кажется, мы занимаемся в этом отношении очевидным самозапугиванием. Что может произойти? Нас, если мы вдруг 
решим признать,  лишат  сладкого,  не  дадут  нам компота,  откажутся  покупать  российский  газ  или  российскую нефть  в 
Западной Европе, объявят нам санкции, которые не могут объявить Ирану, а теперь объявят России, которая является 
членом Совета безопасности с правом вето? Или, допустим, откажут нам в кредитах Международного Валютного Фонда, от 
которых мы теперь, слава Богу, отказались.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Ведущий: Константин Федорович, но цены на нефть могут быть разными?
К. Затулин: Цены на нефть могут быть разными, но, я думаю, что в этих ценах заинтересованы не только мы, 

поэтому это, мне кажется, создает запас прочности. Конечно, я согласен с Вами, можно и нужно дискутировать на эту тему, 
но я против того, чтобы мы сами себя так загоняли в угол разговором, например, о том, что признание нами Абхазии с 
Осетией немедленно приводит к  отделению Чечни или Татарстана.  Это,  на мой взгляд,  полная демагогия,  потому что 
признание Южной Осетии, Абхазии в этой ситуации это проявление воли Российской Федерации и ее самодостаточности. И 
в Чечне, и в Татарстане не сумасшедшие, которые в этот момент решают ей бросить вызов и говорят: «Раз вы признали 
Абхазию, то в этом случае мы тоже на этом настаиваем, теперь уже не на входе в Россию, а на выходе из нее». Это просто 
не очень добросовестная попытка  скомпрометировать признание  с нашей стороны Южной Осетии.  Есть  один простой 
пример.  Турция признает Республику Северного Кипра. Заметьте, признает ее с  момента образования в 83-м году, по 
результатам собственной  оккупации Северного Кипра  в  74-м году.  В настоящий момент Турция находится в  процессе 
вступления, обсуждения своего вступления в Европейский союз. И да, у нее есть проблемы из-за Кипра с Европейским 
союзом,  но  какие?  Европейский  союз  всего  лишь  скромно  просит  Турцию  разрешить  посадку  самолета  кипрских 
авиакомпаний.

Ведущий: Г-н Затулин, мы вынуждены Вас прервать для того, чтобы дать высказать свое мнение г-ну Шушкевичу.
С. Шушкевич: Хватит этой демагогии! Я хотел бы сказать, что, по-моему, г-н Затулин, кроме того, что с памятью у 

него не все в порядке, он забывает еще о том, что речь идет о правовых государствах и отношениях международных в 
соответствии с каким-то законами и правилами подписанными. Раз Россия признала независимость Молдовы, то, простите, 
она нарушает международное право вмешиваться в ее внутренние дела и т.д. Во всех остальных случаях тоже самое. А 
угроза? Здесь почему Россия воздерживается? Очень правильно делает. Берет паузу – очень правильно. Потому что угроза 
внутренних конфликтов в России очень велика. Великая, разумная держава поступает правильно. А о том, что мы строим 
правовое государство, г-н Затулин забыл. И теперь насчет присвоения диктаторских полномочий Лукашенко. Лукашенко, 
действительно,  был правильно  избран,  но  полномочия  он  представил позднее,  и  если  эта  хронология  должна быть  у 
человека в голове, который возглавляет Институт стран СНГ, тогда он тоже будет отлично знать, когда это произошло. В 96-
м году, а не в 94-м, когда был избран Лукашенко. Диктаторские полномочия он получил полностью из рук России. И тогда 
начались недоразумения, и сейчас мы их имеем до сих пор. Кроме того, пора бы знать, что никогда не бывает экспорта или 
импорта демократии. Ее не привозят из других стран.

Ведущий: Г-н Шушкевич, вынужден Вас прервать, времени нет. Я благодарю всех участников!

Грузии предложат стать конфедерацией
13.12.2006.Комсомольская правда

Дмитрий Стешин
Стал  известен  европейский  план  решения  «косовской  проблемы».  Управлять  Косово  будет  представитель 

Евросоюза, а с Сербией край образует конфедерацию.
В России тем же способом, похоже, надумали разрулить конфликт на Кавказе - слить в конфедерацию с Грузией 

Абхазию и Южную Осетию. Видимо, Михаил Саакашвили будет вынужден одобрить этот проект. Особенно если надавит 
Запад, а Россия взамен поддержит европлан по Косово. Москве важно, что все признают независимые Абхазию с Осетией, 
номинально оставшиеся в Грузии. А Сухум и Цхинвали заблокируют вхождение Грузии в НАТО.

Впрочем, как сказал «КП» директор Института стран СНГ Константин ЗАТУЛИН, мы повторяем уже пройденное.
-  В  1994  году  я  участвовал  в  разработке  проекта  конфедерации  Грузия  -  Абхазия.  Как  только  все  тонкости 

согласовали, Эдуард Шеварднадзе изменил условия. Все рухнуло. С руководством Грузии договариваться невозможно. Не 
хотят там делиться властью. И конфликт между республиками зашел слишком далеко.

Константин Затулин: Рогозин в состоянии заключить альянс с кем 
угодно

13.12.2006.Национальный журнал
Объединение Дмитрия Рогозина и лидера Движения против нелегальной миграции Александра Белова (Поткина) в 

рамках  обновленного  Конгресса  русских  общин,  которое  состоялось  на  восстановительном съезде  КРО в  субботу,  по 
просьбе  нашего  издания  комментирует Константин Затулин,  депутат  Госдумы,  1995-1997 гг.  -  член Национального 
Совета КРО:

- Не удивительно, что Рогозин теперь объединился с ДПНИ. Он в состоянии с кем угодно заключать альянс, если в 
этом у него есть конкретная заинтересованность. Такую стратегию он уже многократно демонстрировал. Однако не стоит 
забывать, что КРО именно усилиями Дмитрия Олеговича был фактически сведен на нет, а сейчас он снова взялся за этот 
бренд и пытается его вытянуть в своих интересах. Это характерно для его биографии. Он достаточно авантюристичен, что 
вполне может пробовать возрождать КРО, рассчитывая на какое-то сочувствие в изменившихся условиях.

Но,  конечно  же,  попытка  восстановить  ту  же  организацию  под  эгидой  Рогозина  невозможна.  Ведь  КРО 
существовал в конкретных условиях и в момент своего наивысшего рассвета – в канун парламентских выборов 1995 года – 
отождествлялся не столько с Рогозиным, сколько со Скоковым, Лебедем, Глазьевым. То есть теперь Рогозин в очередной 
раз  уже  прошлый  политический  капитал,  к  тому  же  большей  частью  –  чужой,  пытается  использовать  для  своей 
реинкорнации.

Конечно, Рогозин принимал участие в создании КРО – еще задолго до пика популярности этой организации. Но то, 
что создавалось при нем, ничем особенным не выделялось. Сам Рогозин успешно проиграл выборы в 93 году – о чем он 
теперь и не вспоминает. Кстати, в то время он связывал свое будущее вовсе не с КРО, а с конституционными демократами 
– Михаилом Астафьевым и некоторыми другими, сегодня уже не участвующими в политике. В том числе и с деятелями 
Верховного  Совета  РСФСР. Поэтому КРО для него был побочным продуктом его активности.  Но,  как  мы помним,  его 
основная политическая деятельность никаких результатов не дала.
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Он существовал в КРО фактически на обочине политики, извлекая из этого только одну нужную сторону – быть на 
виду.  Хотя  бы  и  в  рамках  КРО  –  пусть  даже  недостаточно  весомого  в  стране,  но  зато  ведущего  диалог  в  ближнем 
зарубежье. Рогозин хватался за всё. Схватился и за эту идею, как за многие другие начинания. Неожиданно она оказалась 
наиболее удачной, тогда как другие, в частности – кадетство, показали себя просто детской болезнью.

Как мы знаем, тот первоначальный КРО существовал только как вывеска. И лишь с приходом Скокова, Лебедя и 
Глазьева он наполнился серьезным содержанием. Рогозин же просто разменял свое лидерство в ничего не значащем во 
внутренней  политической  жизни  России  КРО  на  определенную  подчиненную  роль  в  рамках  нового  Конгресса,  уже 
насыщенного идеями и яркими политиками.

Но  как  только  эти  политические  деятели  покинули Конгресс,  в  том числе  из-за  своих  собственных  ошибок  и 
расхождений, проигрыша на выборах 1995 года и интриг самого Рогозина, Дмитрий Олегович снова начал действовать. На 
том этапе он уже был заинтересован избавиться от конкурентов и надеялся, что яркий образ организации унаследует в 
одиночку.

Однако с этим ярким образом поступил достаточно безобразно. Свёл КРО на нет. Фактически именно он вывел его 
из дальнейшей политической истории на несколько лет. Сейчас же  реанимирует его, желая рекламировать его как продукт 
образца 1995 года. Но получается, как видите, фарс, трагикомедия. Вместо генерала Лебедя – Поткин, вместо Скокова 
какой-то бритоголовый Курьянович, выходец из ЛДПР. Это совсем другая политическая натура: маргиналы и скандалисты. 
«Заполошные»,  как  говаривал  покойный  Адександр  Лебедь.  Дмитрий  Рогозин,  как  видим,  вернулся  в  свое  привычное 
состояние – он хочет быть единственной лилией на болоте, декорируя это болото тенью бывшего КРО. Видимо, он не 
способен  на  нечто  большее,  не  готов  трудиться  ради  настоящих  целей,  так  как  всегда  предпочитал  любым  целям  и 
принципам свое собственное «я». Говорит о патриотизме, а хочется ему «поросенка с гречневой кашей».

Рогозин, конечно, рассчитывает, что воссозданный под его началом КРО будет распоряжаться активистами ДПНИ 
как рабочими муравьями. Не в первый раз он хочет прокатиться за чужой счет. В одном случае это были громкие имена, в 
другом случае – массовка, вождем которой он надеется стать. Тут нечего комментировать, жизнь покажет, кто окажется 
муравьем, а кто трутнем. Другое дело, что я заранее оплакиваю любых деятелей, нравятся они мне или нет,  которые 
надеются на конструктивную работу совместно с Рогозиным. Для русского народа настоящей трагедией обернулось бы, 
если бы его национальные интересы формулировали бы Рогозин и К.

Поткин,  он же Белов,  участием в  КРО подтверждает свои политические амбиции.  Интерес двух амбициозных 
персонажей на этом этапе сходится. Сам Поткин еще до конца не ясен. Я знаком с ним больше понаслышке: один раз 
спорил с ним, он мне показался неубедительным. Двух «рогозиных» нынешнее российское патриотическое движение вряд 
ли выдержит. Оно и одного-то с трудом переносит.

Для Поткина сотрудничество с депутатом Госдумы Рогозиным существенно повышает его статус. ДПНИ, конечно, 
занимается различными вещами. Но их системообразующая идеология – это, все-таки, национализм и ксенофобия. Все 
понятно, что выделяют их именно такие доминантные ноты. Это их бренд. И теперь поткинцы будут проталкивать его уже 
на новом уровне – парламентском.

Деградация Дмитрия Олеговича  как  политика очевидна.  Теперь  в  его  ближайшем окружении и  Курьянович,  и 
Поткин.  Зная менталитет Рогозина, логично предположить, что через некоторое время он может оказаться в компании 
политиков совершенно иной ориентации. Например, в «Другой России». Человек,  который вчера говорил одно, сегодня 
другое, вполне может совершить такой разворот.

Вспомните, он сделал свою карьеру на том, что громче всех кричал: «Севастополь, Крым,  Россия!» Но уже в 
скором времени спокойно встречался с украинскими националистами, изменив свою точку зрения на противоположную. 
Потом он снова заговорил о том, что борется за Севастополь. Но чуть позже его видят гуляющим по Майдану в оранжевой 
символике. Он спокойно поддерживает Ющенко. Так что же это за патриот?

Совсем недавно он презентовал свой доклад «Мифы и реалии российско-украинских отношений». Там он ради 
красного словца признался, что русский язык русских на Украине не должен интересовать. И Россию тоже. Это абсурд. Ни о 
каком патриотизме политика Дмитрия Рогозина и речи быть не может. А в сочетании с Поткиным – этот и вовсе намеренная 
дискредитация патриотической идеологии.

Исторические изломы Нагорного Карабаха
13.12.2006.Народное радио

Николай Холявченко
Нагорный  Карабах  не  только  отстоял  свою  государственность  в  длительной  борьбе  за  независимость,  но  и 

значительно  превзошел  Азербайджан  по  уровню  демократизации  общества.  Об  этом  заявил  президент  непризнанной 
Нагорно-Карабахской Республики Аркадий Гукасян, комментируя итоги состоявшегося 10 декабря референдума, на котором 
была принята Конституция НКР.

О причинах, породивших карабахскую проблему, обозреватель «Народного радио» Николай Холявченко беседует 
с директором Института стран СНГ Константином Затулиным:

– Я не раз бывал в Нагорном Карабахе и могу отметить, что азербайджанский и армянский народы довольно-
таки дружно там сосуществовали.

– Что здесь можно сказать. Существуют исторические изломы. В данном случае они и сыграли свою роковую 
зловещую роль в судьбе армянского и азербайджанского народов. Есть вещи, которые принадлежат культуре, укладу того 
или  иного  региона.  Принадлежность  Нагорного  Карабаха  достаточно  спорна,  но  статус  Нагорного  Карабаха  перестал 
устраивать живущих в Нагорном Карабахе. С течением времени они стали чувствовать угрозу ассимиляции со стороны 
азербайджанцев, испытывать притеснения в каких-то жизненных обстоятельствах, например, дискриминацию в каких-то 
вопросах при назначении на те или иные должности или в возможности получить образование за пределами Нагорного 
Карабаха  в  Азербайджане  не  на  армянском  языке.  Все  это  в  обстановке  ослабления  центральной  власти  привело  в 
конечном итоге к развертыванию нагорно-карабахского конфликта.
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А дальше Советский Союз, как ни странно, оказался заложником маленькой частички своей территории. Союзное 
руководство  вместо  того,  чтобы разбираться  в  сущности  проблемы и  давать  объективный анализ,  каким образом эту 
проблему нужно снять, стало играть в равноудаленность, желая подтвердить статус-кво, заморозило эту проблему. И вот 
одним из  обстоятельств,  которые  сдетонировали,  стали  погромы армянского  населения.  Потому  что  к  этому  времени 
нагорно-карабахский  конфликт  уже  начал  раскручиваться,  и  появились  первые  жертвы  нестабильности  во  всем  этом 
регионе.

– То есть проблема глубоко внутри все-таки была…
– Безусловно, она была. Она существует исторически. Кавказ, как и отдельные его территории, переходил из рук в 

руки.  Считать,  что  все  это может быть полностью снято в  результате советской дружбы народов,  наверное,  было бы 
наивным.

– Тогда в связи с перестройкой вожжи были ослаблены, – и нарыв прорвался на всю.
– Из-под плиты, которая стала разрушаться, вылезли старые проблемы.

Будущее СНГ зависит от России
15.12.2006.КМ.ru

В конце ноября в Минске (Белоруссия) прошел очередной саммит глав стран-участниц Содружества Независимых 
Государств. Встреча была приурочена к 15-летию создания Содружества. Как и ожидалось, главным вопросом форума 
стала проблема реформирования СНГ и перспективы постсоветского пространства.

Не  секрет,  что  за  15  лет  существования  СНГ  в  адрес  этой  организации  звучало  немало  критики  о  том,  что 
Содружество не оправдало возлагавшихся на него надежд. Сторонники этой точки зрения упрекали сообщество в том, что 
оно не сумело заменить собой распавшийся Советский Союз и не сделало постсоветское пространство единым целым. 
Более  того,  в  последнее  время  внутри  Содружества  наметился  ряд  центробежных  сил,  ставящих  под  сомнение 
целесообразность  дальнейшего  существования  организации.  Примечательно,  что  главными  критиками  СНГ  являются 
руководители тех стран, кто главным образом и провоцирует конфликты на постсоветском пространстве.

Однако большинство представителей политической элиты стран СНГ считают, что Содружество справилось со 
своими задачами и теперь нуждается в реформировании. Что же касается деталей реформы, то здесь единого мнения нет. 
Кто-то считает,  что в  будущем число участников  Содружества должно сократиться,  а  сама организация должна будет 
заниматься  исключительно  вопросами  экономической  интеграции.  Есть  и  те,  кто  уверен,  что  СНГ  должно  остаться  в 
неизменном виде,  а  вопросами  интеграции  на  постсоветском пространстве  должна  заниматься  другая  организация.  В 
качестве  возможных  кандидатов  называются  ЕЭП  и  ЕврАзЭС.  Нет  единого  мнения  и  о  том,  какая  из  стран  станет 
локомотивом реинтеграции. Президент Казахстана активно продвигает свою идею реформирования. Однако большинство 
участников СНГ склонны видеть в этом качестве Россию.

Как видно, вопросов о будущем СНГ намного больше, чем ответов на них. Ясно только одно: решение должно 
быть найдено. Понимая всю важность поставленной задачи, мультипортал KM.RU с участием пятерых известных экспертов 
провел 14 декабря круглый стол на тему: «Реформирование СНГ: похороны или воскрешение?» Для участия в дискуссии 
были приглашены:

Константин Затулин — депутат Государственной Думы, директор Института стран СНГ,
Евгений Кожокин — директор Российского института стратегических исследований,
Евгений Новожилов — заместитель председателя Исполнительного комитета СНГ,
Сергей Михеев — заместитель директора Центра политических технологий,
Валерий Коровин — лидер Евразийского союза молодежи.
С  полной  версией  дискуссии,  а  также  видеозаписью  круглого  стола читатель  может  ознакомиться  на 

соответствующем разделе нашего сайта. Здесь же мы предлагаем вниманию читателей тезисы выступлений участников 
этого круглого стола.

Тезисы выступления участников круглого стола «Реформирование СНГ: похороны или воскрешение?»
KM.RU: Какую роль на постсоветском пространстве выполняет СНГ?
Сергей Михеев: В первую очередь благодаря СНГ постсоветские государства не расползлись окончательно во все 

стороны. СНГ выполняет консолидирующую роль на постсоветском пространстве. Даже те, кто больше всего жалуется, до 
сих пор из СНГ все-таки не вышли. В настоящее время у нас много любят говорить про Грузию. Казалось бы, кто вас держит 
в последнее время?! Выходите, пожалуйста! Нет проблем! Они уже столько вылили грязи на Содружество. Но, тем не 
менее, не выходят. Как раз на последнем саммите СНГ Саакашвили так прямо и заявил — мы выходить не будем. То есть 
СНГ ему нужен как минимум в качестве трибуны для озвучивания своей позиции. Это говорит само за себя. Мне кажется, 
СНГ  нужен  и  как  переговорная  площадка,  и  как  способ  интеграции на  постсоветском пространстве,  пусть  и  не  очень 
эффективный, и как трибуна, чтобы высказать свою точку зрения.

Евгений Кожокин: Есть разные уровни СНГ. Мы прежде всего обращаем внимание на тот официальный уровень, 
который нам показывают по телевизору. То есть встречи глав государств, правительств, саммиты, подписание документов и 
так  далее.  Но  есть  еще  реалии,  которые  затрагивают  каждого  человека,  живущего  на  постсоветском  пространстве. 
Например, наличие или отсутствие виз. На сегодняшний день на постсоветском пространстве, за исключением двух стран 
(Туркменистана и Грузии — прим. KM.RU), действует безвизовый режим, и для любого человека, у которого в кошельке есть 
немного долларов или рублей, это очень важно. Также в рамках СНГ действуют соглашения, которые позволяют получать 
медицинское  обслуживание  на  территории  стран-участниц.  И  есть  масса  таких  очень  простых  вещей,  которые  тоже 
привязывают ту же Грузию к СНГ. Например, в СНГ не действуют антидемпинговые процедуры в отношении друг друга. Или 
существует соглашение,  согласно которому не ведутся действия спецслужб друг  против  друга,  и  целый ряд других,  о 
которых много не говорят,  но  они  реально работают.  И  последнее,  что  хотелось бы сказать.  В СНГ бюрократическое 
общение и контакты, в том числе в исполкоме СНГ, осуществляются всегда на одном языке — на русском. То есть СНГ — 
это организация, которая способствует сохранению русского языка на постсоветском пространстве. Для нас в России это 
имеет исключительное значение.
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Евгений Новожилов: СНГ сегодня еще и хорошая площадка для профессионалов. Исполком СНГ является своего 
рода  секретариатом  различных  органов  Содружества,  в  рамках  которого  действует  множество  различного  рода 
профессиональных советов: железнодорожников, транспортников, авиаторов и т.д. Советы стандартизации тоже позволяют 
сегодня конкретным специалистам находить  общий язык,  общие решения и сохранять то  поле,  которое  у нас было в 
Советском Союзе, или, скажем, с учетом корректировки этого поля, с учетом реалий. То есть СНГ является площадкой для 
дискуссий.  Я считаю,  что эта  площадка наиболее  эффективна сегодня,  потому что эти  советы,  находясь  и работая в 
профессиональной  плоскости,  находят  очень  много  интересных  ответов  на  вопросы,  которые  задаются  сегодня  на 
заседании советов правительств и глав государств.

KM.RU: Как каждый из вас видит будущее постсоветского пространства?
Евгений Новожилов: Я лично возлагаю очень большие надежды на СНГ. Но будущее есть только в том случае, 

если Россия заявит о своих интересах более масштабно и будет действовать именно в этом направлении. Об этом заявили 
все главы государств и главы правительств на последнем саммите — как на закрытой части, так и на открытой, где было 
откровенно определенно выражена мысль, что, дескать, мы ждем от России веского слова и готовы объединиться вокруг 
нее на определенных условиях с учетом собственных экономических интересов. Так что думаю, что в самое ближайшее 
время с учетом подъема экономик всех стран Содружество ожидают очень интересные моменты. Положительная динамика 
по некоторым направлениям уже имеется.

Сергей Михеев: Я бы всей душой хотел, чтобы произошло объединение стран под руководством России. Но, на 
мой взгляд, до сих пор центробежные тенденции реально доминируют, и они сворачиваться не собираются. Сейчас все 
страны СНГ развиваются по  своим экономическим моделям,  а  унификация происходит  только  по  каким-то  отдельным 
точечным направлениям.  Этому способствует  и то,  что  после  разрушения Советского  Союза  многие  территориальные 
экономические комплексы были разрушены. Сейчас страны СНГ все больше ориентируются не только на внешние рынки 
сбыта, но и на внешние рынки комплектующих.  С точки зрения идеологии или политики,  конечно, могло бы произойти 
объединение. Но и здесь мы видим полный провал — никакой общей идеологии нет. В истории многие интеграционные 
объединения осуществились на национально-культурной и религиозной основе. Однако и с этим тоже большие проблемы, 
религия во многих странах отделена от государства. А во-вторых, она разная в разных странах. И вообще на самом деле 
элита от нее как черт от ладана в буквальном смысле шарахается. С точки зрения национальности — то же самое. Во всех 
странах,  кроме  России,  строятся  новые  политические  режимы.  Причем,  зачастую  на  откровенно  националистической 
основе. То есть национализм в определенной степени является государствообразующей идеей. И в большинстве случаев 
он используется как средство дистанцирования от России, и не более того. А ведь сближение вокруг России могло бы стать 
системообразующим фактором.

Валерий  Коровин:  Добавить  хотел  бы  к  тому,  что  сказал  Сергей  Михеев.  Дело  в  том,  что  он  забыл  еще  о 
геополитической составляющей. Мы видим, что даже в рамках СНГ сложилось два направления. Одно геополитическое 
движение связано со стремлением к восстановлению интеграции с Россией. Это ЕврАзЭС, ЕЭП, ОДКБ, а другое движение в 
рамках СНГ — это ГУАМ. Блок, геополитически ориентированный на Запад. Вот обратите внимание, что у всех стран ГУАМ 
имеются территориальные проблемы, проблемы сепаратизма — у Грузии, у Молдавии. Да и у Украины есть проблемы с 
Крымом  и  с  восточными  областями.  И  очевидно,  что  Россия  в  данной  ситуации  является,  как  ни  странно,  гарантом 
территориальной  целостности  постсоветских  стран,  которые  ориентируются  на  Россию.  Поэтому  эта  геополитическая 
ориентация, мне кажется, является ключевой по сравнению с экономической.

KM.RU: Единственный вариант реформирования СНГ предложил пока что только Казахстан. Почему мы не 
слышим предложений российской стороны?

Константин Затулин:  Казахстан неоднократно предлагал самые разные проекты в СНГ, как положено в таких 
случаях  на  Востоке.  Как  известно,  совсем  не  обязательно,  что  в  клетке  с  надписью  «Тигр»  сидит  тигр.  Там  может 
находиться  кто  угодно.  Например,  мерзавец.  Казахстан  в  94-м  году  предлагал  евразийский  союз.  Очень  много  было 
восторгов  по  этому  поводу,  особенно  со  стороны  нашей  несчастной  интеллигенции,  которая  грезит  Гумилевым, 
евразийством и так далее. При этом эта интеллигенция не посчитала нужным вникнуть в суть предложения. А его суть была 
— что тогда, что сейчас — одна и та же: ограничить все вопросы экономикой, не затрагивать ни в коей мере такие темы, как 
внутренняя  политика  государств.  То  есть  право  вето,  вопросы  демократического  устройства,  согласование  политики 
ограничатся тем, что на самом деле сегодня интересно Казахстану. Я не осуждаю Казахстан. Каждый ищет то, что ему 
выгодно.  Правда,  в  последних  предложениях  Казахстана  уже  от  общих  экономических  вопросов  перешли  к  более 
конкретным.  В  этих  предложениях  Казахстана  речь  идет  только  о  транспортных коридорах,  о  коммуникациях.  Вот  это 
Казахстану, который находится в «географическом мешке», очень интересно. А неинтересен ему, например, свободный 
доступ к  его  полезным ископаемым,  к  природным ресурсам,  создание  равных условий  для  того,  чтобы участвовать  в 
приватизации на территории Казахстана… Это Назарбаеву неинтересно. Потому что, во-первых, здесь и так все поделено 
по  нескольку  раз.  Во-вторых,  при  этой  дележке  соблюдались  определенные  политические  условия:  чтобы  ничего  в 
российские руки не попало. Что касается других предложений Казахстана — я их внимательно изучал, они под пышной 
риторикой сводятся главным образом к тому, что им уже не нужен нынешний исполнительный секретариат СНГ. Как люди 
экономные, они и раньше перечисляли фактически только такую сумму средств на уставные органы Содружества, которая 
покрывает только зарплату самих же казахских чиновников, работающих в общих структурах. Основное содержание СНГ 
сейчас  на  плечах  России  и Белоруссии.  Все  происходит  по-казахски.  Почему  они  ополчились  против  исполнительного 
секретариата? Потому что исполнительный секретариат при руководстве бывшего министра внутренних дел РФ сейчас 
стал заниматься такими проблемами, которые Казахстану не очень хочется обсуждать на самом деле. А именно: выборами, 
мониторингом  демократического  или  недемократического  характера  выборов  и  так  далее.  Сегодня  исполнительный 
секретариат  уже  вступил  в  конкуренцию  с  соответствующими  структурами  ОБСЕ,  когда  дело  касается  выборов  на 
территории СНГ. Казахстану это кажется ненужным. Поэтому сегодня они пытаются предложить реформу исполнительного 
секретариата,  в  результате  которой  от  исполнительного  секретариата  останутся  рожки  да  ножки.  И  это  соответствует 
нынешнему  этапу  развития  Казахстана,  когда  Казахстан  уже  достаточно  суверенен,  считает,  что  он  всего  добился,  и 
полагает,  что  выходит  на  передний  край.  Вот  почему  он  позволяет  себе  расходиться  иногда  — и  даже  кардинально 
расходиться  —  с  линией  России  по  отношению  к  третьим  странам.  Например,  мы  сегодня  находимся  в  достаточно 
непростых  отношениях  с  Грузией,  а  Казахстан  сегодня  —  основной  инвестор  Грузии  при  президентстве  Саакашвили. 
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Поэтому мы можем проследить, как  постепенно на фоне разговоров о дружбе, о любви,  о вечном братстве Казахстан 
добился,  чего  хотел:  раздела  Каспия,  признания  российско-казахской  границы,  отказа  Российской  Федерации  от 
вмешательства в такие внутренние дела, как положение русского и русскоязычного населения в Казахстане. А теперь он 
предлагает  реформировать  СНГ  таким  образом,  чтобы  оставить  в  нем  только  то,  что  ему,  Казахстану,  интересно,  и 
одновременно оградить от всякого интереса к своим внутренним проблемам. Я не думаю, что в этом вопросе мы должны во 
всем полностью разделять точку зрения Казахстана. У нас есть свои интересы, и нам нужно бороться за них, в том числе в 
СНГ.  Я  совершенно  не  в  восторге  от  нашей  позиции,  я  считаю,  что  мы  все  время  осваиваем  ограниченное  число 
инструментов во внешней политике. Вот был период, когда при Ельцине мы готовы были идти на какие угодно уступки ради 
того, чтобы государства членствовали в этом СНГ. Сейчас мы всем сказали, и друзьям, и врагам, что мы им поставляем 
нефть, газ по высоким ценам, а вы как хотите, так и вертитесь. И вот радуемся по этому поводу. На самом деле это другая 
крайность. И давно пора бы понять, что в международной политике у большой державы должен быть всегда кнут и пряник. 
И если вы показываете, образно говоря, кнут, который называется «высокие цены на газ, таможенные пошлины», то вы 
одновременно должны объяснить, а что вы вместо этого предлагаете, если они захотят интегрироваться. Предложите свой 
российский план Путина.

Сергей  Михеев:  С  Казахстаном  буквально  пару  слов  хочу  добавить.  К  последним  президентским  выборам  
Назарбаева мы фактически подарили Казахстану соглашение по границе. Для казахов это настолько важно, стратегически 
важно, настолько это действительно серьезно, потому что никогда казахское государство в своей истории не существовало 
в этих границах. Соглашение с Россией для них — это просто фундаментальное положение, фактически это был подарок к 
президентским выборам, а что взамен? Честно говоря, никаких особых шагов мы не видели, Казахстан активно развивает в 
направлении коридора продаж своих нефти и газа в обход России. А где ответные шаги? Признать границы — это же 
настолько серьезный шаг, который фактически легитимирует все это государство, на десятки и, может быть, даже на сотни 
лет вперед. А где ответный ход? Ответного хода по большому счету нет. Более того, мы на самом деле даже не можем 
быть уверены в том, что дружественные позиции Казахстана сохранятся, например, после ухода Назарбаева. Потому что в 
казахстанской элите, которая может прийти на смену Нурсултану Абишевичу, есть масса настроений, и в том числе многие 
из них достаточно антироссийские. Никаких гарантий того, что после него Казахстан, которому мы уже подарили границы, не 
отвернется от нас.

KM.RU: Как вы определяете национальную идею России, которая заключила бы в себя проблемы СНГ? 
Есть варианты: Россия — стержневое государство срединной Евразии. Как вы думаете?

Валерий Коврин: Это факт. Что Россия — стержневое государство срединной Евразии, и от воли России зависит, 
будет ли Евразия интегрироваться в единое стратегическое пространство на прагматических интересах, либо оно будет 
дальше  кусками  отпадать  в  сторону  атлантического  влияния  США  и  увода  от  рынков  и  сбыта,  и  энергетического 
взаимодействия, и так далее. Поэтому, безусловно, от активности или неактивности России будет зависеть вообще, будет 
ли Евразия интегрироваться и экономически развиваться,  либо она будет слабеть и экономически дезинтегрироваться, 
распадаться.

Евгений Кожокин: Полагаю, что ведущая роль России - это обязательно. Более того, Россия здесь должна быть 
определенным мостом между Востоком и Западом, и  в  первую очередь в решении вопросов, если так можно сказать, 
технологического характера. То есть мы должны стать мостом развития технологий от некоего среднего уровня к более 
высоким западным технологиям. России нужно подумать об этой роли и ее проводить уже сегодня, потому что у нас есть 
определенный подъем экономики, и мы тоже имеем ряд соответствующих технологий, которые нужно внедрять в том числе 
и в странах восточнее нас на постсоветском пространстве. Поэтому можно было бы в принципе согласиться с тем, что 
ведущая, стержневая роль принадлежит именно России в этом вопросе.

Константин Затулин: Если говорить о положении России, то она сегодня на самом деле пытается, не обязательно 
осознанно, но в любом случае пытается удержать все то пространство, которое прежде ей принадлежало. По крайней мере, 
частично  удержать  то  пространство,  которое  она  прежде  контролировала  в  комфортном  для  себя  состоянии.  Таким 
образом,  чтобы  соседние  государства  не  создавали  для  России  критических  проблем.  Потому  что  сама  целостность 
нынешней Российской Федерации, по крайней мере, не меньше чем от Чечни или каких-то федеральных компромиссов, 
зависит от отношений с бывшими советскими республиками. Потому что распад произошел так быстро, неожиданно, таким 
грубым  образом,  на  основе  никогда  не  существовавших  исторических  административных  границ,  что  оставил  народ 
разделенным. И в этом плане совершенно не очевидно, что при наличии враждебного пояса вокруг России, в который были 
вовлечены  и  Белоруссия,  и  Украина,  и  Казахстан,  и  Кавказ,  и  так  далее,  Российская  Федерация  способна  долго 
просуществовать.  Вот  почему это  критически  для нас  важно.  Вот мы сейчас  и  пытаемся удержать  контроль  разными 
путями.  В  одном  случае,  как  я  уже  говорил,  путем уступок,  в  другом  случае  — путем жесткого  использования  своих 
возможностей.  Мне  бы  хотелось,  чтобы у  нас  каждый  раз  не  избирали  крайности,  чтобы каждый  раз  действия  были 
диверсифицированы, чтобы мы использовали разные методы.

KM.RU:  Как  превратить  СНГ  из  «дискуссионного  клуба»  в  организацию,  которая  принимает  реальные 
решения?

Валерий Коровин: Реальное решение в СНГ будет приниматься тогда, когда будет существовать единство целей и 
прежде всего единство целей с Россией. А для этого России просто нужно как минимум декларировать эти цели. Ну, еще 
очень хотелось бы отметить: очень большое удобство в СНГ для России заключается в том, что мы имеем возможность как 
минимум разговаривать с такими странами, как Молдавия, Украина, Грузия и Азербайджан, в то время как если бы СНГ не 
существовало, то эти страны и представляли бы в чистом виде такой фрондирующий блок ГУАМ, к которому и подступиться 
было бы нельзя. А сейчас в формате СНГ мы можем подступиться.

Константин Затулин: Не надо недооценивать дискуссии, через этап дискуссии неизбежно приходится проходить, 
самое главное заключается в том, что СНГ — это не более и не менее чем региональное объединение на сегодняшний 
день,  это  региональное  объединение,  оно  мотивировано  фактом  нашей  географической  общности  на  пространстве 
бывшего Советского Союза.  Никто не задает  вопросов,  почему организация американских  государств или  организация 
стран Юго-Восточной Азии и тихоокеанского бассейна не интегрировались в создание новых государств или, допустим, не 
создали какой-то эффективный экономический механизм к отчетному декабрю следующего года? Значит, на самом деле 
всем понятно, что бы ни происходило, ведь лидеры этих стран будут встречаться в этом формате просто потому, что они 
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соседи, у них есть общие проблемы, и они обязаны их обсуждать. То же самое и СНГ — нам все время хочется, мы все 
находимся в плену уставных документов СНГ, которые были подписаны в 91-м году с целью заморочить мозги населению 
Советского Союза. Чтобы оно не волновалось от распада Советского Союза, а думало, что сейчас возникнет нечто иное. 
Ведь никто же фактически не стал защищать Советский Союз с оружием в руках. В том числе и потому, что к этому времени 
люди были окончательно запутаны, они так и не поняли, что произошло в 91-м году. На первых порах, во всяком случае, 
точно не понимали.

Евгений Новожилов: Я, например, полагаю, что вопрос о реальности решений нужно ставить, и он фактически уже 
стоит сегодня на повестке дня. Ведь реально по предложению Казахстана как раз и обсуждался вопрос преобразования 
СНГ. Как раз и стоял вопрос: а пути-то какие преобразования СНГ? Идти ли по пути той «Восьмерки», которая считается 
общепризнанным дистанционным клубом? Или все-таки пойти по принципу Европейского Союза, где существуют жесткая 
дисциплина и определенные экономические обязательства. Скорее всего — по крайней мере, из того обсуждения глав 
государств, о котором я знаю — в основном все-таки склонились ко второму вопросу. Реальные решения есть, но почему 
сегодня  мала  эффективность  этих  решений?  Мы  во  всех  странах,  в  том  числе  в  Российской  Федерации,  сегодня  не 
научились еще воспринимать международные договора и соглашения между странами постсоветского пространства так, как 
мы  их  признаем  между  Соединенными  Штатами  и  западными  странами.  Мы  анализировали  в  свое  время  в  рамках 
Таможенного союза ход выполнения принятых решений и обнаружили следующее: эти решения как минимум остаются в 
депозитарии Министерства иностранных дел. Не становятся подзаконными актами или нормативными документами для 
соответствующих ведомств, которые должны их исполнять. Касается это и экономических проблем, и проблем того же 
образовательного пространства или культурного пространства. То есть мы должны понимать, что для того, чтобы решения, 
которые принимают, были реальными, мы должны понимать, что это примат международного договора, и соответствующим 
образом реагировать.  Мы же в  большинстве своих случаев подписываем то или  иное  соглашение  с оговорками:  а  не 
противоречит ли это конституции или еще чему-то.

Константин Затулин: Политические элиты ряда государств, участвующих в СНГ, играют в совсем другую игру. Вы 
в этих условиях говорите: нет, давайте мы их припрем к стенке и заставим их принять жесткую дисциплину и так далее. 
Тогда договаривайте: мы не хотим, чтобы они у нас были. Мы не верим в то, что они соучаствуют в СНГ, они все равно из 
СНГ выйдут. Такой подход возможен. Но я вас уверяю, если мы по этому пути пойдем, то обнаружится, что возникнет что-то 
похожее на Евразийское экономическое сообщество. Плюс-минус одна страна. Вот и все. А это уже тоже есть, только в 
другом формате. Представим ситуацию с Украиной, где сейчас, в данный момент, двоевластие, а всего год назад было 
явно враждебное Москвы и СНГ руководство, вообще власть «оранжевая». Сейчас же эта власть разбавлена. И вот вы 
требуете сейчас, чтобы она поступилась частью своего суверенитета ради создания жесткой структуры. Разве у вас не 
возникает  мысль,  что  это,  по  крайней  мере  с  точки  зрения  совпадения  во  времени  наших  претензий  и  их  реалий, 
несвоевременно? Просто вы не способны сегодня реализовать этот курс с ними. У нас, кстати, Российская Федерация — 
уникальное  государство,  где  сказано,  что  примат  международных  договоров  над  внутренним  законодательством.  На 
Украине  сказано  ровно  наоборот.  Сказано,  что  любые  международные  договоры  Украины  подчинены  внутреннему 
законодательству.  Если  внутреннее  законодательство  с  международными  обязательствами  расходится,  действует 
внутреннее законодательство.

Евгений  Кожокин:  Вы  знаете,  для  нас  это  определенная  ловушка,  что  мы  все  время  СНГ  сравниваем  с 
Европейским  Союзом.  У  них  абсолютно  своя  история.  Своя  история,  своя  обусловленность,  почему  был  создан 
Европейский Союз. Есть другая модель, АСЕАН, которая очень далека от типа Европейского Союза. Если мы создадим и 
будем развивать региональное объединение на постсоветском пространстве, оно может быть или оригинальным, или не 
будет никаким. Многие беды той же России от того,  что мы попытались реформировать экономику по чужим лекалам, 
игнорируя,  например,  пространственный  фактор,  игнорируя,  что  значительная  часть  нашей  территории  находится  за 
Полярным кругом. И потому нельзя повторять путь Европейского Союза. Мы должны искать свой путь. И не потому, что мы 
такие любители «изобретать велосипеды».

Валерий  Коровин:  Для  того,  чтобы  России  сохраниться как  минимум  в  существующих  границах,  необходимо 
начать наступление, контрнаступление на постсоветское пространство и необходимо заниматься странами постсоветского 
пространства.  Но  для  того,  чтобы  это  имело  эффект,  мы  должны  как  минимум  декларировать,  что  мы  хотим  на 
постсоветском пространстве. Дело в том, что США 15 лет объясняют странам СНГ, что они хотят. Мы мало того, что не 
объясняем это постсоветским странам, так мы и сами не знаем, что мы хотим и чего мы хотели эти 15 лет. Поэтому такой 
плачевный результат.  Есть все предпосылки к тому, что сейчас Россия, понимая,  что отступать дальше некуда и надо 
наступать, декларировать свой суверенитет и свои стратегические интересы. Как только Россия начнет все-таки заниматься 
постсоветским пространством, как только реально Россия начнет работать в странах СНГ с элитами, с массами, то тогда мы 
очень быстро восстановим свое влияние. Гораздо быстрее, нежели американцы добивались в свое время своего влияния 
на нашем постсоветском пространстве. Мы его восстановим, мы все вернем назад, и мы вновь будем великой державой, 
которая будет на равных с США управлять мировой политикой.

Вокруг поездки К.Ф. Затулина на Украину
Объявленный персоной нон грата на Украине Константин Затулин намерен 
дойти до Европейского суда по правам человека

01.12.2006.ИА Regnum
Депутат Государственной думы РФ директор Института стран СНГ Константин Затулин выступил сегодня, 1 

декабря, с заявлением в связи с решением Апелляционного суда Киева от 30 ноября об оставлении в силе постановления 
Службы безопасности Украины (СБУ) об объявлении российского парламентария персоной нон грата.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

"Апелляционный суд Киева,  -  отмечает Затулин в  своем заявлении,  текст  которого поступил в  редакцию ИА 
REGNUM, - в очередной раз продемонстрировал, что судебная система Украины находится под жестким прессом власти, 
для  которой  понятие  "права  человека"  остается  пустым  звуком.  В  нарушение  норм  украинского  и  международного 
законодательства суд отказал мне в праве защищать свои законные интересы в суде. В этом суде я пытался оспорить 
незаконное постановление Службы безопасности Украины от 3 июня 2006 г. о запрете мне на въезд на территорию Украины 
и  решение  Шевченковского  районного  суда  г.  Киева  от  5  октября  2006  г.,  оставившего  данное  постановление  в  силе. 
Абсурдность  вышеназванных  решений  очевидна.  В  ходе  скоротечного  судебного  заседания,  состоявшегося  5  октября, 
подтвердилось отсутствие оснований для ограничения моих прав. Представители Службы безопасности, присутствовавшие 
на судебном заседании, подтвердили, что я ни разу, ни в чем и никогда не нарушал ни украинское, ни международное 
законодательство.  Они подтвердили,  что  ограничивают  меня  в  свободе  передвижений  исключительно  на  основе  моих 
высказываний,  моих  критических  замечаний  в  адрес  украинской  власти.  В  подтверждение  этого  "обвинения"  они 
предоставили несколько моих фраз, произвольно выдернутых ими из Интернета. По мнению украинских спецслужб, эти 
фразы "создавали предпосылки для совершения противоправных деяний". При этом сами юристы СБУ в ходе судебного 
заседания подтвердили, что никто и никогда не совершил ни одного противоправного деяния, основываясь на моих словах. 
То есть, меня ограничили в свободе на мысль, в свободе слова, в свободе передвижений - в правах, составляющих базис 
демократических прав человека, - исключительно на основе неких умозаключений и предположений людей, которым не 
понравилась та или  иная моя фраза.  Однако Шевченковский  суд  под  давлением Секретариата президента Украины в 
ускоренном порядке, не заслушав ни одного свидетеля,  в  нарушение судебных процедур,  приобщив к делу в качестве 
доказательства моей "вины" Интернет-цитаты, приписываемые мне, принял решение оставить постановление СБУ в силе. 
Указав на эти процедуры, я опротестовал абсолютно незаконное решение Шевченковского суда в установленном порядке. 
Вскоре меня уведомили, что на 30 ноября назначено слушание в Апелляционном суде Киева. Я физически не мог быть в 
этот день в Киеве по двум причинам: во-первых, я участвую в подготовительных мероприятиях съезда партии "Единая 
Россия" в Свердловской области; во-вторых, СБУ ничего не ответила ни мне, ни моему адвокату на запрос о возможности 
пересечения российско-украинской границы для участия в заседании суда. На основании украинского закона, гласящего, 
что ни одному человеку не может быть отказано в праве лично участвовать в защите своих прав в суде любой инстанции, я 
подал ходатайство о переносе рассмотрения дела на любую иную дату. Но Апелляционный суд, явно выполняя заказ СБУ, 
отказал мне в этом законном праве. Суд не принял во внимание тот факт, что меня не допустили в Украину для суда с СБУ 
по решению той же СБУ. Все ходатайства с моей стороны были отклонены. И в пожарном порядке суд, не дав мне права на 
защиту, рассмотрел мое дело менее чем за час, игнорировал все нарушения Шевченковского суда и оставил решения 
последнего в силе".

"Хочу заявить, -  отмечает в заключении депутат Государственной думы РФ, -  что меня не остановит система 
"карманного  правосудия"  Украины,  подконтрольного  Секретариату  президента  этой  страны  и  Службе  безопасности.  Я 
обязательно  оспорю  это  незаконное  решение  киевского  суда  в  Высшем  административном  суде  Украины,  а  если 
потребуется, то буду защищать демократические свободы в Европейском суде по правам человека. Это не мое личное дело 
- это тест на демократию и правосудие на Украине. Тем же, кто таким образом решил выслужиться перед властью, я хотел 
бы указать на пример автора решения о запрете мне на въезд на Украину, - главы СБУ И. Дрижчаного, которого президент 
В. Ющенко только что отправил в "почетную" отставку. Никогда лакеи, угождающие своему начальству, не получают от 
лакейской  работы ни  удовлетворения,  ни дивидендов.  Надеюсь,  что данный урок  пойдет на  пользу  тем,  кто  пытается 
препятствовать правосудию на Украине".

Затулин не сдается
01.12.2006.Rupor

Депутат  Госдумы  РФ,  директор  института  стран  СНГ  Константин  Затулин  оспорит  решение  Киевского 
апелляционного  суда  о  правомерности  запрета  на  его  въезд  в  Украину  в  Высшем  административном  суде  страны, 
говорится в заявлении депутата.

В  четверг  апелляционный  суд  Киева  оставил  в  силе  решение  Шевченковского  районного  суда  относительно 
правомерности постановления Службы безопасности Украины о запрете въезда в Украину Затулина.

"Апелляционный суд Киева в очередной раз продемонстрировал, что судебная система Украины находится под 
жестким  прессом  власти,  для  которой  понятие  "права  человека"  остается  пустым  звуком", –  говорится  в  заявлении 
Затулина.

Депутат считает, что принятое в июне 2006 г. постановление СБУ, а также решения Шевченковского районного и 
Киевского  апелляционного  судов  нарушают  нормы украинского  и  международного  права,  так  как  сам Затулин не  смог 
защищать свои законные интересы в суде.

Затулина не пускают на Украину по заказу СБУ?
01.12.2006.ProUA.com

Депутат  Государственной думы Российской  Федерации Константин Затулин заявляет,  что  Апелляционный суд 
Киева в отношении сохранения запрета на его въезд в Украину выполняет заказ Службы безопасности Украины. Об этом 
идет речь в заявлении Затулина, текст которого есть в распоряжении «РroUA.com».

«30  ноября  Апелляционный  суд  Киева  в  очередной  раз  продемонстрировал,  что  судебная  система  Украины 
находится под жестким прессом власти, для которой понятие «права человека» остается пустым звуком», - говорится в 
заявлении.

Затулин также объяснил свое отсутствие на заседании Апелляционного суда 30 ноября среди прочего тем, что 
СБУ не  предоставило  ему  ответ  на  запрос  о  возможности  пересечения  российско-украинской  границы для  участия  в 
заседании суда. «Я подал ходатайство о переносе рассмотрения дела на любую иную дату. Но Апелляционный суд, явно 
выполняя заказ СБУ, отказал мне в этом законном праве. Суд не принял во внимание тот факт, что меня не допустили в  
Украину для суда с СБУ по решению той же СБУ. Все ходатайства с моей стороны были отклонены», - заявляет Затулин.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Он  также  подтверждает,  что  в  дальнейшем  намерен  оспаривать  решение  Апелляционного  суда  в  Высшем 
административном суде Украины и -  если потребуется – в Европейском суде по правам человека. «Тем же, кто таким 
образом решил выслужиться перед властью, я хотел бы указать на пример автора решения о запрете мне на въезд на 
Украину, - главы СБУ Дрыжчаного, которого президент Ющенко только что отправил в «почетную» отставку. Никогда лакеи, 
угождающие  своему  начальству,  не  получают  от  лакейской  работы  ни  удовлетворения,  ни  дивидендов»,  -  заключает 
депутат Госдумы.

Затулин продолжит тестировать Украину на демократию
01.12.2006.ИА Новый Регион

Анастасия Смирнова
Депутат Госдумы РФ Константин Затулин намерен оспорить решение Апелляционного суда Киева, который 

накануне подтвердил статус персоны нон грата российского парламентария.  Затулин заявляет, что намерен продолжить 
борьбу с  украинским правосудием,  которое,  по его мнению,  находится под жестким прессом власти,  передает «Новый 
Регион».

Как  отметил  российский  парламентарий,  30  ноября  Апелляционный  суд  Киева  в  очередной  раз 
продемонстрировал, что судебная система Украины находится под жестким прессом власти, для которой понятие «права 
человека» остается пустым звуком». «В нарушение норм украинского и международного законодательства суд отказал мне 
в праве защищать свои законные интересы в суде», – заявил Затулин.

Комментируя итоги судебного заседания, депутат также отметил, что физически не мог быть в этот день в Киеве. 
«Во-первых, я участвую в подготовительных мероприятиях съезда партии «Единая Россия» в Свердловской области, во-
вторых, СБУ ничего не ответила ни мне, ни моему адвокату на запрос о возможности пересечения российско-украинской 
границы для участия в заседании суда. На основании украинского закона, гласящего, что ни одному человеку не может быть 
отказано  в  праве  лично  участвовать  в  защите  своих  прав  в  суде  любой  инстанции,  я  подал  ходатайство  о  переносе 
рассмотрения дела на любую иную дату. Но Апелляционный суд, явно выполняя заказ СБУ, отказал мне в этом законном 
праве. Суд не принял во внимание тот факт, что меня не допустили в Украину для суда с СБУ по решению той же СБУ. Все  
ходатайства с моей стороны были отклонены. И в пожарном порядке суд, не дав мне права на защиту, рассмотрел мое 
дело менее чем за час, игнорировал все нарушения Шевченковского суда и оставил решения последнего в силе», – заявил 
Константин Затулин.

«Хочу заявить, что меня не остановит система «карманного правосудия» Украины, подконтрольного Секретариату 
президента этой страны и Службе безопасности. Я обязательно оспорю это незаконное решение киевского суда в Высшем 
административном суде Украины, а если потребуется, то буду защищать демократические свободы в Европейском суде по 
правам человека. Это не мое личное дело – это тест на демократию и правосудие на Украине. Тем же, кто таким образом 
решил выслужиться перед властью, я хотел бы указать на пример автора решения о запрете на мой въезд на Украину, – 
главы СБУ И. Дрижчаного, которого президент В. Ющенко только что отправил в «почетную» отставку. Надеюсь, что данный 
урок пойдет на пользу тем, кто пытается препятствовать правосудию на Украине», – говорится в заявлении Константина 
Затулина, текстом которого располагает «Новый Регион».

Как  отмечает  депутат,  представители  Службы  безопасности  Украины  в  ходе  судебных  разбирательств 
подтвердили, что российский парламентарий ни разу, ни в чем и никогда не нарушал ни украинское, ни международное 
законодательство.  «Они подтвердили, что ограничивают меня в  свободе передвижений исключительно на основе моих 
высказываний,  моих  критических  замечаний  в  адрес  украинской  власти.  В  подтверждение  этого  «обвинения»  они 
предоставили несколько моих фраз, произвольно выдернутых ими из Интернета. По мнению украинских спецслужб, эти 
фразы «создавали предпосылки для совершения противоправных деяний». При этом сами юристы СБУ в ходе судебного 
заседания подтвердили, что никто и никогда не совершил ни одного противоправного деяния, основываясь на моих словах. 
То есть, меня ограничили в свободе на мысль, в свободе слова, в свободе передвижений – в правах, составляющих базис 
демократических прав человека, – исключительно на основе неких умозаключений и предположений людей, которым не 
понравилась та или иная моя фраза», – заявил Константин Затулин.

Затулин обжалует запрет на его въезд на Украину
01.12.2006.РИА Новости

Депутат  Госдумы  РФ,  директор  института  стран  СНГ  Константин  Затулин оспорит  решение  Киевского 
апелляционного  суда  о  правомерности  запрета  на  его  въезд  на  Украину  в  Высшем  административном  суде  страны, 
говорится в заявлении депутата, поступившем в пятницу в РИА Новости.

В  четверг  апелляционный  суд  Киева  оставил  в  силе  решение  Шевченковского  районного  суда  относительно 
правомерности постановления Службы безопасности Украины (СБУ) о запрете въезда на Украину Затулина.

"Апелляционный суд Киева в очередной раз продемонстрировал, что судебная система Украины находится под 
жестким  прессом  власти,  для  которой  понятие  "права  человека"  остается  пустым  звуком",  -  говорится  в  заявлении 
Затулина.

Депутат считает, что принятое в июне 2006 года постановление СБУ, а также решения Шевченковского районного 
и Киевского апелляционного судов нарушают нормы украинского и международного права, так как сам Затулин не смог 
защищать свои законные интересы в суде.

Затулин  отметил, что  он  "ни  разу,  ни  в  чем  и  никогда  не  нарушал  ни  украинское,  ни  международное 
законодательство", что подтвердили присутствовавшие на суде представители СБУ. "Они подтвердили, что ограничивают 
меня  в  свободе  передвижения  исключительно  на  основе  моих  высказываний,  моих  критических  замечаний  в  адрес 
украинской власти", - подчеркнул Затулин.

"Меня ограничили в свободе на мысль, в свободе слова, в свободе передвижений - в правах, составляющих базис 
демократических  прав  человека,  исключительно  на  основе  неких  умозаключений  и предположений  людей,  которым не 
понравилась та или иная моя фраза", - подчеркнул депутат.
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По его словам, если потребуется, то он будет "защищать демократические свободы в Европейском суде по правам 
человека". "Это не мое дело - это тест на демократию и правосудие на Украине", - сказал депутат.

СБУ запретила Затулину въезд на Украину в июне, обвинив его во вмешательстве во внутренние дела страны и в 
разжигании межнациональной розни.

Основанием для такого решения СБУ назвала выступления Затулина на антинатовских митингах в Крыму весной 
этого  года.  Акции  протеста  крымчан  были  вызваны  заходом  в  порт  Феодосии  американского  корабля  с  военным 
снаряжением на борту.

Затулин заявляет о нарушениях при рассмотрении законности отказа 
украинского суда во съезде ему на территорию республики

01.12.2006.Интерфакс
Директор Института стран СНГ, депутат Госдумы РФ Константин Затулин полагает, что судебная система 

Украины находится под жестким прессом власти.
"30  ноября  апелляционный  суд  Киева  в  очередной  раз  продемонстрировал,  что  судебная  система  Украины 

находится под жестким прессом власти, для которой понятие "права человека" остается пустым звуком",  -  говорится в 
заявлении К.Затулина в ответ на решение киевского суда, который подтвердил законность отказа Шевченковского суда во 
въезде депутату на территорию Украины.

К.Затулин отмечает, что было нарушено его право защищать свои интересы в суде. Как отмечается в заявлении, 
апелляционный суд Киева назначил на 30 ноября слушание об отказе Шевченковского суда. "Я физически не мог быть в 
этот день в Киеве по двум причинам: во-первых, я участвую в подготовительных мероприятиях съезда партии "Единая 
Россия" в Свердловской области; во-вторых, СБУ (служба безопасности Украины - "ИФ") ничего не ответила ни мне, ни 
моему адвокату на запрос о возможности пересечения российско-украинской границы для участия в заседании суда",  - 
говорится в заявлении.

К.Затулин отметил, что в соответствии с украинскими законами ни одному человеку не может быть отказано в 
праве лично участвовать в защите своих прав в суде любой инстанции. "Я подал ходатайство о переносе рассмотрения 
дела на любую другую дату. Но апелляционный суд, явно выполняя заказ СБУ, отказал мне в этом законном праве", - 
отметил он.

"Суд не принял во внимание тот факт, что меня не допустили на Украину для суда с СБУ по решению той же СБУ. 
Все ходатайства с моей стороны были отклонены. И суд в пожарном порядке, не дав мне права на защиту, рассмотрел мое 
дело  менее  чем за  час,  игнорировал  все  нарушения  Шевченковского  суда  и  оставил  решение  последнего  в  силе",  - 
говорится  в  заявлении.
В  нем  отмечается,  что  службы  безопасности  Украины  ограничили  передвижение  К.Затулина  на  основе  критических 
высказываний депутата в адрес украинской власти. "В подтверждение этого "обвинения" они предоставили несколько моих 
фраз, произвольно выдернутых ими из Интернета. По мнению украинских спецслужб, эти фразы "создавали предпосылки 
для совершения противоправных деяний", - говорится в документе.

"При этом сами юристы СБУ в ходе судебного заседания подтвердили, что никто и никогда не совершал ни одного 
противоправного деяния, основываясь на моих словах", - заявляет К.Затулин.

"То  есть  меня  ограничили  в  свободе  на  мысль,  в  свободе  слова,  в  свободе  передвижений  -  в  правах, 
составляющих базис демократических прав человека, - исключительно на основе неких умозаключений и предположений 
людей, которым не понравилась та или иная моя фраза", - говорится в заявлении.

Константин Затулин готовит новую жалобу
04.12.2006.Коммерсант
Артем Скоропадский

В  субботу  депутат  российской  государственной  думы  Константин  Затулин  пообещал  обжаловать  в  Высшем 
административном  суде  Украины  решение  Апелляционного  суда  Киева,  оставившего  в  силе  решение  Шевченковского 
районного суда относительно правомерности постановления Службы безопасности Украины (СБУ) о запрете ему въезда на 
Украину.  Напомним,  СБУ  "в  интересах  государственной  безопасности"  запретила  господину  Затулину  въезд  в  страну. 
Причиной этому стали "предпосылки для совершения противоправных проявлений".

Константин  Затулин  с  этим  решением  не  согласился  и  в  августе  через  своих  представителей  подал  иск  в 
Шевченковский суд Киева с просьбой признать запрет на въезд незаконным. 18 сентября своим постановлением суд обязал 
стороны–участницы процесса присутствовать в судебном зале. После этого пресс-служба СБУ распространила заявление, 
в  котором  говорилось,  что  ведомство  согласно  с  решением  суда  и  не  будет  препятствовать  нахождению  господина 
Затулина  на  территории  Украины  во  время  судебного  процесса.  Однако  Шевченковский  суд  столицы  оставил 
постановление СБУ в силе, после чего российский депутат обжаловал это решение в суде высшей судебной инстанции. В 
четверг Апелляционный суд Киева оставил в силе предыдущее решение Шевченковского суда. В субботу господин Затулин 
пообещал обжаловать его в Высшем административном суде Украины. Депутат госдумы заявил, что "его не остановит 
система  карманного  правосудия  Украины,  подконтрольного  секретариату  президента".  В  случае  если  и  Высший 
административный суд откажет Константину Затулину в праве нахождения на территории Украины, он обещает обжаловать 
это решение в Европейском суде по правам человека.
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Затулину разрешили одноразовый въезд на Украину
04.12.2006.РИА Новости

Служба безопасности Украины (СБУ) временно разрешила депутату Госдумы Российской Федерации Константину 
Затулину приехать на Украину для участия в заседании российско-украинской межпарламентской комиссии, сообщила РИА 
Новости руководитель пресс-службы СБУ Марина Остапенко в понедельник.

"Затулину разрешен временный въезд на Украину,  так  как  он имеет статус члена официальной делегации",  - 
сказала Остапенко, отметив, что это "разовое разрешение".

Вместе  с  тем,  руководитель  пресс-службы  подчеркнула,  что  "постановление  о  запрете  въезда  Затулина  на 
территорию Украины остается в силе".

4-6  декабря  состоится  седьмое  заседание  межпарламентской  комиссии  по  сотрудничеству  Верховной  Рады 
Украины и Федерального собрания РФ.

3 июня нынешнего года СБУ запретила Затулину, который принимал участие в антинатовских акциях протеста в 
Крыму, въезд на Украину, мотивируя это "обеспечением безопасности Украины".

Депутат Госдумы Затулин говорит, что наслаждается пребыванием на 
любимой Украине

04.12.2006.РИА Новости
Депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин считает разумным решением согласие 

украинских властей разрешить ему посещение Киева для участия в заседании российско-украинской межпарламентской 
комиссии. Об этом он сообщил РИА Новости по телефону из украинской столицы.

"Я благодарен тем людям на Украине,  которые нашли в  себе силы и мужество договориться и не создавать 
абсолютно  ненужный скандал  в  российско-украинских  отношениях",  -  сказал Затулин,  не  исключив,  что  вопрос  о  его 
поездке  на  Украину  решался  на  уровне  президента  страны.  "По  крайней  мере,  я  сегодня  в  Киеве  и  наслаждаюсь 
пребыванием на любимой мной Украине, и меня это вполне устраивает", - сказал Затулин.

В  июне  Служба  безопасности  Украины  (СБУ)  запретила  Затулину  въезд  на  Украину,  обвинив  его  во 
вмешательстве во внутренние дела страны и в разжигании межнациональной розни. Основанием для такого решения СБУ 
назвала выступления Затулина  на  антинатовских  митингах в  Крыму весной этого года.  Акции  протеста  крымчан были 
вызваны заходом в порт Феодосии американского корабля с военным снаряжением на борту.

В понедельник СБУ сообщила, что временно разрешила Затулину приехать на Украину для участия в заседании 
российско-украинской межпарламентской комиссии.

"Затулину разрешен временный въезд на Украину,  так  как  он имеет статус члена официальной делегации",  - 
сказала РИА Новости руководитель пресс-службы СБУ Марина Остапенко, отметив, что это "разовое разрешение". Вместе 
с тем, руководитель пресс-службы подчеркнула, что "постановление о запрете въезда Затулина на территорию Украины 
остается в силе".

4-6  декабря  состоится  седьмое  заседание  межпарламентской  комиссии  по  сотрудничеству  Верховной  Рады 
Украины и федерального собрания РФ, первое в этом году. На нем планируется рассмотреть вопрос о ходе реализации 
Договора о дружбе, сотрудничестве и партнерстве между Россией и Украиной, так  как в 2008 году наступает срок его 
продления.

По словам Затулина,  постановление СБУ о запрете его въезда на Украину могло поставить под угрозу само 
проведение заседания межпарламентской комиссии, потому что российские депутаты могли отказаться в ней участвовать. 
"Тем более что еще свежа память о решении российских журналистов покинуть зал заседания на саммите СНГ в Минске, в 
знак протеста против решения белорусских властей не пустить некоторых представителей российских СМИ", -  добавил 
парламентарий.

Российского безобразника Затулина пустят в Украину на чуть-чуть...
04.12.2006.Форум

Служба безопасности Украины разрешила депутату Государственной думы России, директору Института стран 
СНГ Константину  Затулину  временный одноразовый въезд  на  территорию Украины для участия в  седьмом заседании 
Межпарламентской  комиссии  по  сотрудничеству  Верховной  Рады  Украины  и  Федерального  собрания  Российской 
Федерации.

Об этом сообщила пресс-секретарь председателя Службы безопасности Украины Марина Остапенко, передает 
«УНИАН».

По ее  словам,  4  декабря  СБУ разрешила Затулину  временно  въехать  на  территорию Украины,  принимая  во 
внимание  то,  что  его  визит  в  наше государство  носит  официальный характер,  и  он  прибыл в  нашу страну  в  составе 
официальной делегации. При этом, отметила Остапенко, постановление СБУ о запрещении Затулину въезжать в Украину и 
решение Апелляционного суда города Киева, который его подтвердил, в дальнейшем остается в силе.

Седьмое заседание Межпарламентской комиссии по сотрудничеству Верховной Рады Украины и Федерального 
Собрания Российской Федерации состоится в Киеве 4-6 декабря.

Как сообщал ForUm, 3 июня текущего года СБУ приняла решение запретить въезд в Украину депутату Госдумы 
России Затулину, который принимал участие в акциях протеста против проведения учений под эгидой НАТО в Феодосии.

СБУ мотивировала это решение действиями и поступками Затулина, направленными на разрушение целостности 
государства Украины.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Затулин: Наслаждаюсь пребыванием на любимой Украине
04.12.2006.Главред

Депутат Государственной думы России, директор Института стран СНГ Константин Затулин считает разумным 
решением согласие украинских властей разрешить ему посещение Киева для участия в заседании российско-украинской 
межпарламентской комиссии. Об этом он сообщил «РИА «Новости» по телефону из Киева.

«Я благодарен тем людям на Украине,  которые нашли в  себе силы и мужество договориться и не создавать 
абсолютно ненужный скандал в российско-украинских отношениях», - сказал Затулин, не исключив, что вопрос о его поездке 
в Украину решался на уровне президента страны.

«По крайней мере, я сегодня в Киеве и наслаждаюсь пребыванием на любимой мной Украине, и меня это вполне 
устраивает», - сказал Затулин.

По  словам Затулина,  постановление  СБУ о запрете  его  въезда  на  Украину  могло  поставить  под угрозу  само 
проведение заседания межпарламентской комиссии, потому что российские депутаты могли отказаться в ней участвовать.

«Тем более, что еще свежа память о решении российских журналистов покинуть зал заседания на саммите СНГ в 
Минске, в знак протеста против решения белорусских властей не пустить некоторых представителей российских СМИ», - 
добавил парламентарий.

Как  сообщалось,  3  июня  с.г.  СБУ  приняла  решение  запретить  въезд  в  Украину  Затулину,  который принимал 
участие  в  акциях  протеста  против  проведения учений  под  эгидой  НАТО в Феодосии.  СБУ мотивировала  это  решение 
действиями и поступками Затулина, направленными на разрушение целостности государства Украины.

Сегодня СБУ разрешила Затулину временный одноразовый въезд на территорию Украины для участия в седьмом 
заседании Межпарламентской комиссии по сотрудничеству Верховной Рады Украины и Федерального собрания Российской 
Федерации, которое состоится в Киеве 4-6 декабря.

Пресс-секретарь главы СБУ Марина Остапенко сообщила, что разрешение дано с учетом того, что визит Затулина 
в Украину носит официальный характер, и он прибыл в составе официальной делегации. При этом постановление СБУ о 
запрещении Затулину въезжать в Украину и решение Апелляционного суда города Киева, который его подтвердил, остается 
в силе.

Персона не совсем нон грата
04.12.2006.Газета по-киевски

СБУ признала Константина Затулина «въездным».
Правда, ненадолго. СБУ решила закрыть глаза на нежеланность московского велеречивого политика всего на три 

дня – с 4 по 6 декабря, когда в Киеве будет проходить 7-е заседание Межпарламентской комиссии по сотрудничеству 
Верховной Рады и Федерального Собрания РФ.

Как уточнила пресс-секретарь СБУ Марина Остапенко, подобный подарок Затулину был преподнесен ввиду того, 
что его визит носит чисто официальный характер, и он прибыл в Украину в составе делегации. (Выходит, что в компании 
Затулин не так страшен: коллеги будут сдерживать его от экстремистских проявлений, чуть что - хватать за руки, затыкать 
рот и т.д.)

При этом, как отметила Остапенко, все прежние меры пресечения в отношении Затулина – постановление СБУ о 
запрете на въезд, подтвержденное последующим решением Киевского апелляционного суда – остаются в силе.

Напомним, что в список персон нон грата Затулин попал в начале июня этого года, после того как отличился в 
Феодосии,  с  особым  запалом  участвуя  в  акциях  против  проведения  военных  учений  под  эгидой  НАТО.  СБУ  тогда 
квалифицировала действия Затулина как  "направленные на разрушение целостности государства Украина",  после чего 
показала ему "красную карточку".

Вполне очевидно, что феодосийский демарш был лишь последней каплей терпения украинских властей. Ранее 
Константин Затулин вел себя достаточно фривольно в отношении к достоинству Украины как независимого государству и не 
больно стеснялся в выражениях. Как вам такие утверждения: "Я считаю украинцев исторически просто русскими, которые 
живут  с  краю" или "Все отношения в  Украине видят через призму газового контракта и больше никак.  Судя по всему, 
Украину не интересует ни общее прошлое, ни духовное, ни культурное пространство, а вот только газовая труба".

Позднейшая попытка российского политика вернуть свой статус кво не привела к  успеху.  Апелляционный суд 
Киева признал, что все равно он бяка и нечего ему расхаживать по земле украинской. Правда, в тот свой приезд Затулину 
даже удалось выйти в эфир и повещать на камеру (телевизионную, не пугайтесь) в программе Савика Шустера.

А вот нынешний визит Константина Затулина навевает мысли об очередных странностях и дивных завихрениях в 
наших верхних сферах. Пожалуй, совпадение приезда опального московского гостя с уходом (или уводом) с поста главы 
СБУ Игоря Дрижчаного можно еще воспринять как случайность. Вряд ли возможен такой ряд: Дрижчаный ушел – и Затулина 
пустили.

Но появление статуса "персона нон грата темпорариа", то есть "временно нежелательного лица" (термин – мой, да 
простят меня господа дипломаты), выглядит, по меньшей мере, потешным.

Получается,  что,  с  одной  стороны,  участие  Затулина  в  обеспечении  украинско-российских  отношений 
неприемлемо,  а  с  другой,  иногда  все-таки  может  и  быть.  Хотя  бы  чуть-чуть.  Логика,  разящая  наповал  своей 
принципиальностью…

Собственно, г-н Затулин теперь может не беспокоиться – когда он пожелает посетить Украину следующий раз, 
надо будет лишь найти приличный предлог и подобрать себе приличную компанию. И все будет в порядке.

Что же касается наших дел, то случай с Затулиным – очередная демонстрация того,  что в Украине нет даже 
намека на верховенства закона, а к любому правилу можно найти охапку исключений. Так было, так, видать, еще долго 
будет.

Справка "Газеты…"

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

44



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Константин Федорович Затулин родился 7 сентября 1958 года в семье кадрового офицера. Его отец занимал 
должность  начальника  штаба  Туркменского  пограничного  округа.  В  1981  г.  Затулин  закончил  с  красным  дипломом 
исторический факультет МГУ им. Ломоносова, в 1985 – аспирантуру. В 1989-1993 гг. - руководитель Ассоциации молодых 
руководителей  предприятий  СССР  -  прообраза  созданного  впоследствии  Российского  союза  промышленников  и 
предпринимателей.

В 1991-92 гг. .Затулин активно вошел в новую команду руководителей Москвы во главе с Лужковым. С 1997 г. – 
советник мэра Москвы. 1993-1995 гг. - депутат Государственной Думы РФ, председатель комитета Госдумы РФ по делам 
СНГ и связям с соотечественниками, председатель парламентской Комиссии по Черноморскому флоту. С 1996 года по 
настоящее время - директор созданного по его инициативе Института стран СНГ (Института диаспоры и интеграции). С 
декабря 2001 г. член Центрального политического совета партии «Единая Россия». В декабре 2003 г. Константин Затулин 
снова избран депутатом Государственной Думы РФ. Член комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками.

Увлекается спортом – играет в теннис, 10 лет выступает защитником в команде футбольного клуба Правительства 
Москвы. Женат, дочери Даше 17 лет.

Константина Затулина снова пустили на Украину на один раз
05.12.2006.Коммерсант
Артем Скоропадский

Вчера  в  Киев  на заседание межпарламентской комиссии  по сотрудничеству  Верховной рады и федерального 
собрания России прибыл депутат государственной думы России Константин Затулин, объявленный на Украине персоной 
нон грата. Об этом вчера сообщила пресс-секретарь Службы безопасности (СБУ) Марина Остапенко. Госпожа Остапенко 
уточнила, что СБУ временно разрешила господину Затулину приехать в Киев для участия в заседании межпарламентской 
комиссии:  "Нынешний  визит  Затулина  на  Украину  носит  официальный  характер.  Он  (Затулин.–Ъ)  сегодня  приехал  на 
Украину в составе официальной делегации госдумы".

Напомним, ранее СБУ "в интересах государственной безопасности" запретила господину Затулину въезд в страну. 
С этим решением он не согласился и в августе через своих представителей подал иск в Шевченковский районный суд Киева 
с просьбой признать запрет на въезд незаконным. 18 сентября своим постановлением суд обязал стороны, участвующие в 
процессе,  присутствовать на заседании.  С разрешения СБУ господин Затулин прибыл в  Киев для участия в  судебном 
заседании, что послужило причиной для критики СБУ со стороны политиков национал-демократического лагеря. Однако 
Шевченковский суд оставил запрет СБУ в силе, после чего российский депутат обжаловал это решение в суде высшей 
инстанции. На прошлой неделе Апелляционный суд Киева оставил предыдущее решение в силе. А в минувшую субботу 
господин Затулин пообещал обжаловать это решение в Высшем административном суде Украины.

Госдума хочет дружить с Украиной еще 10 лет
05.12.2006.ИА Новый Регион

Анна Сергеева
Российские депутаты намерены договориться о продлении Договора о сотрудничестве между Россией и Украиной 

на 10 лет. Об этом заявил депутат ГД РФ Константин Затулин перед открытием заседания Межпарламентской комиссии 
по сотрудничеству Верховной Рады Украины и Федерального Собрания России в Киеве.

Как передает корреспондент «Нового Региона» в качестве основной повестки дня Константин Затулин обозначил 
Договор о сотрудничестве между соседними странами.

«В  ходе  сегодняшнего  заседания  будут  рассматриваться  вопросы  о  ходе  реализации  Договора  о  дружбе, 
сотрудничестве и партнерстве, который был заключен в 1997 году, а ратифицирован в 1999», – заявил Затулин.

«Стороны должны понимать, намерены ли они его продлевать на следующие 10 лет», – подчеркнул российский 
депутат.

В  свою  очередь  спикер  украинского  парламента  Александр  Мороз  отметил,  что  сторонам  «необходимо 
определиться,  как  мы будем двигаться в  ближайшие 3 года,  которые остались  до полного  выполнения десятилетнего 
договора».

Затулин намерен переехать на Украину
05.12.2006.Росбалт

Депутат  Государственной  Думы  России  Константин  Затулин  намерен  переехать  в Украину  для  постоянного 
проживания. Как передает корреспондент Росбалт.UA, Затулин прибыл в Киев на заседание Межпарламентской комиссии 
по сотрудничеству Верховной Рады Украины и Федерального Собрания Российской Федерации, несмотря на то, что ранее 
был объявлен персоной нон-грата.

Ранее служба безопасности Украины (СБУ) разрешила Затулину временный одноразовый въезд на территорию 
Украины для участия в 7-м заседании Межпарламентской комиссии, которое проходит в рамках подготовки официального 
визита президента Владимира Путина в Киев, который состоится 22 декабря. Как сообщила пресс-секретарь председателя 
СБУ Марина  Остапенко,  передает  УНИАН,  постановление  СБУ о запрещении  Затулину  въезжать  в Украину  и решение 
Апелляционного суда города Киева, который его подтвердил, в дальнейшем остаются в силе.

Напомним, что 3 июня СБУ приняла решение запретить въезд в Украину депутату Госдумы России Константину 
Затулину,  который принимал участие в акциях протеста против проведения учений под эгидой НАТО в Феодосии.  СБУ 
мотивировала это решение действиями и поступками Затулина, направленными на разрушение целостности государства 
Украины.

«Я въехал в Украину без проблем. И вообще планирую переехать жить в Украину после окончания срока моих 
депутатских полномочий, -  с улыбкой  сказал Затулин.  - Вообще смешно и грустно, когда Украина прибегает к практике 
запрета на въезд российских парламентариев. Россия никогда подобного не делала. В отношении украинских депутатов ВР 
разных созывов мы не принимали таких решений».
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Затулин: Я вообще законопослушный гражданин
05.12.2006.Корреспондент.net

Депутат  Государственной  думы  России,  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин  считает 
неправомерным запрет СБУ на его въезд в Украину и отмечает, что и в дальнейшем намерен посещать нашу страну.

Затулин,  в  частности,  отметил,  что  все  вопросы  относительно  разрешения  одноразово  посетить  Украину 
журналисты должны задавать представителям СБУ: "Задавайте вопрос СБУ, что оно думает по этому поводу".

При этом он отметил, что никогда не был причастен к нарушению украинского законодательства.
"Я вообще законопослушный гражданин", - сказал российский депутат, отметив, что ему "смешно и грустно, когда 

Украина  вводит  недопустимую  практику  запрета  посещения  Украины  парламентариями  и  общественными  деятелями". 
Россия, по его словам, никогда не применяла к украинским политикам подобной практики.

Как сообщалось, 4 декабря СБУ разрешила Затулину временный одноразовый въезд на территорию Украины для 
участия  в  7-ом  заседании  Межпарламентской  комиссии  по  сотрудничеству  Верховной  Рады Украины  и  Федерального 
собрания Российской Федерации, которое проходит в Киеве 4-6 декабря.

Пресс-секретарь председателя СБУ Марина Остапенко сообщила, что разрешение предоставлено ввиду того, что 
визит Затулина в Украину имеет официальный характер, и он прибыл в составе официальной делегации.

При этом постановление СБУ о запрещении Затулину въезжать в Украину и решение Апелляционного суда города 
Киева, который ее подтвердил, в дальнейшем остается в силе.

Как  известно,  3  июня  СБУ приняла  решение  запретить  въезд  в  Украину  депутату  Госдумы России  Затулину, 
который принимал участие в акциях протеста против проведения учений под эгидой НАТО в Феодосии. Такое решение 
мотивировано действиями и поступками Затулина, направленными на разрушение целостности государства Украины.

Сам Затулин считает Министерство иностранных дел организатором запрета на его въезд в Украину. "Решение 
это абсолютно незаконное с точки зрения законодательства Украины", - сказал он.

Кроме  того,  23  октября  Служба  безопасности  Украины  на  5  лет  запретила  въезд  в  Украину  российскому 
политическому технологу Глебу Павловскому.

Затулин приехал в Киев по разовому пропуску
05.12.2006.Крымская правда

Константин  Затулин,  которому  СБУ  разрешила  приехать  на  Украину,  чтобы  поучаствовать  в  заседании 
Межпарламентской комиссии по сотрудничеству парламентов двух стран, предпочел бы свободное посещение соседней 
державы.

«Кроме секса и гинекологии во всех остальных вопросах я предпочитаю многоразовость», - завил он.
В Киеве российский депутат внимательно изучал информацию о себе в украинской прессе и пришёл к выводу: 

«Информация стандартная, но меня радует изобретательность украинских журналистов: они разнообразны в заголовках». 
Ему понравилось, что его называют его «безобразником» и «дебоширом».

«Что касается того, буду ли я безобразничать далее, то отвечу так: ранее я не был замечен в этом, поскольку 
вообще я - законопослушный гражданин», - сказал Затулин. Он подчеркнул, что «ни одному депутату Верховного Совета 
Украины, каких бы убеждений тот ни придерживался, российская Дума никогда не «заказывала путь в Россию».

Затулин ожидает от СБУ извинений
05.12.2006.Корреспондент.net

Депутат  Госдумы России  Константин Затулин считает,  что СБУ и  политики,  которые лоббировали решение  о 
запрещении ему на въезд в Украину, должны перед ним извиниться. Затулин также прокомментировал обвинения в адрес 
российского бизнесмена Максима Курочкина.

Затулин  в  очередной  раз  сказал,  что  решение  СБУ  о 
запрещении  на  его  въезд  в  Украину  не  носит  никаких  объективных 
обстоятельств: "Я, конечно, благодарен тем людям,  которые нашли в 
себе мужество и ум для того, чтобы не делать из этого проблему, но, по 
большому  счету,  извиниться  нужно  тем  людям,  которые  принимали 
такие  решения.  Извиниться  нужно  СБУ  и  тем  политикам,  которые 
лоббировали такое решение".

Он  также  выразил  надежду,  что  уже  в  ближайшее  время 
проблема,  связанная  с  запрещением ему на  въезд  в  Украину,  будет 
решена. "Надеюсь,  что украинский суд объективно разберется в этой 
ситуации", - в частности, сказал Затулин журналистам в Киеве.

Кроме  того,  он  считает,  что  любые  обвинения  в  адрес 
российского  бизнесмена  Максима  Курочкина  не  должны  иметь 
предвзятый характер. В то же время Затулин отметил, что лично не знаком с Курочкиным.

"Но, насколько я понимаю, к Курочкину есть претензии по ряду дел, и эти дела касаются уголовных преступлений", 
- сказал российский депутат, отметив, что более конкретно ему тяжело комментировать данный вопрос, поскольку он не 
знаком с сутью дела.

Как  известно,  3  июня  СБУ приняла  решение  запретить  въезд  в  Украину  депутату  Госдумы России  Затулину, 
который принимал участие в акциях протеста против проведения учений под эгидой НАТО в Феодосии. Такое решение 
мотивировано действиями и поступками Затулина, направленными на разрушение целостности государства Украины.
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4  декабря СБУ  разрешила  Затулину  временный  одноразовый  въезд  на  территорию  Украины  для  участия  в 
седьмом заседании Межпарламентской комиссии по сотрудничеству Верховной Рады Украины и Федерального собрания 
России.

19 ноября Максим Курочкин сообщил,  что 20 ноября он прилетит в  Киев по просьбе российского бизнесмена 
Владимира  Воробьева  и  украинского  предпринимателя  Геннадия  Корбана  для  урегулирования  конфликта  вокруг 
Днепропетровского рынка "Озерка" и проведения консультаций с украинской бизнес-элитой накануне визита президента 
Владимира Путина.

20  ноября  Курочкина  задержали  в  аэропорту  "Борисполь".  Как  сообщил  один  из  адвокатов  Курочкина,  его 
подзащитный задержан по постановлению Голосеевского районного суда Киева.

23 ноября Голосеевский райсуд Киева избрал меру пресечения для Курочкина - содержание под стражей сроком 
на два месяца. 24 ноября в знак протеста Курочкин объявил голодовку.

Украинские парламентарии встретились с российскими коллегами
05.12.2006.Телеканал СТБ, программа «Вiкна»

Маргарита Сытник, Владимир Самченко
А  украинским  парламентариям  пришлось  объяснять  россиянам  свои  последние  решения.  Парламентарии  и 

чиновники  двух  государств  сегодня  обсудили условия  выполнения  большого  договора.  Но  дискуссии  свелись  к  темам 
голодомора и Украинской повстанческой армии. Гости намекнули: если украинцы не будут готовить неприятных сюрпризов, 
Россия и дальше будет доброй соседкой. И напоминают - до визита президента Путина осталось менее трех недель.

На  лицах  голливудские  улыбки,  глаза  блестят  -  украинские  лидеры  встречают  россиян  с  распростертыми 
объятиями.  Говорят  -  сегодняшние российско-украинские взаимоотношения нравятся обоим государствам.  Мороз сразу 
дарит коллеге из российской Госдумы уникальное украинское издание - "Библейские мотивы русской лирики двадцатого 
века". Говорит - поэзию уже успел оценить Виктор Черномырдин.

Александр Мороз, председатель Верховной Рады Украины:
Виктору Степановичу понравилось, он сказал, так и надо действовать. Лучшие авторы, которые писали на  

такие  духовные  темы здесь  отражены.  Более  30  авторов,  начиная  от великого  князя  Константина  и  заканчивая 
Александром Морозом.

На межпарламентском заседании говорят о выполнении большого договора. Срок его действия истекает через 3 
года.  Но  даже условия базирования Черноморского флота,  газ  и  русский язык не так  интересуют  россиян,  как  другие 
вопросы - голодомор и потребность признать воинов УПА борцами за независимость Украины. Почему украинские депутаты 
назвали  голодомор  геноцидом,  объясняет  Александр  Мороз.  Но  диспутировать  и  доказывать  правильность  решения 
антикризисные руководители Верховной Рады поручают оппозиционерам. Подальше от греха.

Адам Мартынюк, первый заместитель председателя Верховной Рады:
С нашей стороны выступали представители оппозиции - отмечу Любовь Константиновна. Только один от  

коалиции принял участие в обсуждении вопроса. Я сознательно это делал, чтобы услышать многообразие мыслей.
Василий Куйбида, народный депутат Украины, фракция "Наша Украина":
В своєму виступі я сказав, що ми розраховуємо і на росіян, що вони теж, з огляду на демократичні цінності,...  

засудили б також голодомор і визнали геноцидом і щодо інших народів теж.
Российские  парламентарии  не  понимают  языка  украинской  оппозиции.  Представитель  отечественного  МИД 

Владимир Огрызко предполагает - это из-за того, что они читают устаревшие учебники по истории.
Владимир Огрызко, первый заместитель министра иностранных дел:
На превеликий жаль доводиться констатувати, що ті, хто говорить на якісь теми, не чітко уявляють, про що  

вони говорять. Чимало хто з тих, хто звинувачує у чомусь, має читати підручники історії - ті підручники історії, які не  
викривляють ті чи інші події.

Россияне воспринимают такие заявления о голодоморе крайне враждебно. Говорят - Россия не должна извиняться 
за репрессии и голодомор.

Любовь Слиска, первый заместитель спикера Госдумы РФ:
Если говорить о голодоморе - то это одна из тем, которая нас будет откатывать от позитива. Как раз в 94  

году,  когда  были установлены отношения  между  ВР и парламентом России  начинались отношения,  Тоже был год  
свиньи. Прошло 12 циклов. Мне очень хотелось бы, как сказал Адам Иванович, мне хотелось бы подержать его, не  
подкладывать свинью ни в каких циклах.

Под прикрытием российского лидера Любови Слиской в Украину приехал нежелательный для отечественного СБУ 
визитер Константин Затулин. Российский депутат говорит - не для того, чтобы дразнить эсбеушников. Не мог лишить себя 
радости посетить любимую страну. И заодно подискутировать с украинскими парламентариями о голодоморе. Как известно, 
непризнание голодомора в Украине с недавних пор считают преступлением.

"НУ" возмущена до предела приездом Затулина
05.12.2006.Наша Украина

Народный депутат, член фракции “Наша Украина” Ярослав Кендзер считает, что появление в Украине депутата 
государственной  думы  России,  директора  Института  стран  СНГ  Константина  Затулина  разрушает  международный 
авторитет Украины. Об этом сообщили в пресс-службе «Нашей Украина».

“Я  возмущен  до  предела.  Человека,  который  позволяет  себе  делать  антиукраинские  заявления  и  делать 
антиукраинские действия, на порог пускать нельзя”,  – отметил Кендзер. “Эта беззубость украинской власти, непонятные 
жесты доброй  воли по  отношению к  человеку,  объявленному у  нас  персоной  нон грата,  разрушают  авторитет  нашего 
государства в мире и авторитет самой власти среди граждан”, – убежден Кендзер.
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“Я не могу понять логики действий нашей власти – и СБУ, и правительства, – позволить человеку, который люто 
ненавидит Украину, даже в статусе персоны нон грата появляться на нашей территории, продолжать порочить Украину и 
провоцировать  междунациональные  конфликты”,  –  сказал  народный  депутат.  При  этом  он  добавил,  что  “такие  акты 
милосердия по отношению к Затулину или любому другому антиукраинскому деятелю просто недопустимы”.

Напомним,  что  Затулин  считает  неправомерным  запрет  СБУ  на  его  въезд  в  Украину  и  отмечает,  что  и  в 
дальнейшем намерен посещать нашу страну.

Как  сообщалось,  3  июня  с.г.  СБУ  приняла  решение  запретить  въезд  в  Украину  Затулину,  который принимал 
участие  в  акциях  протеста  против  проведения учений  под  эгидой  НАТО в Феодосии.  СБУ мотивировала  это  решение 
действиями и поступками Затулина, направленными на разрушение целостности государства Украины.

4 декабря СБУ решила Затулину временный одноразовый въезд на территорию Украины для участия в 7-ом 
заседании Межпарламентской комиссии по сотрудничеству Верховной Рады Украины и Федерального собрания Российской 
Федерации, которое проходит в Киеве 4-6 декабря.

Затулин предпочитает сексу Украину и требует извинений
05.12.2006.Обозреватель

Затулин требует извинений от СБУ
Депутат  российской Думы Константин Затулин считает,  что украинское СБУ должно перед ним извиниться за 

запрет въезжать ему в Украину.«Я считаю, людям, которые лоббировали такие политические решения, надо извиниться, 
прежде  всего,  вашему  СБУ»,  —  заявил  он  в  Киеве.Затулин  уверен,  что  лоббистами  выступают  «люди,  которые 
выветриваются сегодня из  украинской власти».  «Я не считаю,  что должен бесконечно долго кланяться перед людьми, 
которые разрешили мне приехать в Украину», — также отметил он. По мнению Затулина, «тема благородства украинских 
спецслужб излишне педалируется». При этом Затулин сообщил, что планирует завтра утром покинуть Киев с тем, чтобы 
попасть на пленарное заседание Госдумы РФ. Он регулярно «испытывает удовлетворение, когда бывает в Киеве». Вместе 
с тем, Затулин желает «добра Украине».Константин Затулин рассказал, что практически не знаком с одиозным российским 
бизнесменом Максимом Курочкиным, пребывающим под стражей в Лукьяновском СИЗО и «не следит за перипетиями его 
дела».  «Для успокоения политических  страстей  всегда  нужно  иметь уверенность,  что  обвинения не носят  предвзятого 
характера»,  — считает  он.Затулин предпочитает  сексу  и гинекологии визиты в  УкраинуКонстантин Затулин не считает 
правомерным запрет СБУ для его пребывания на территории Украины. Комментируя разовое разрешение, выданное ему на 
посещение  страны в  связи  с  членством  Затулина  в  Межпарламентской  комиссии  по  сотрудничеству  Верховной  Рады 
Украины и Федеральным собранием России, Затулин сказал: «Временное, постоянное, разовое, многоразовое… Задавайте 
эти вопросы СБУ. Я вообще, кроме секса и гинекологии, предпочитаю все многоразовое». При этом Затулин назвал себя 
«законопослушным гражданином». Ему «смешно и грустно», что Украина практикует запрет на въезд на ее территорию 
российским депутатам, отдельным общественным деятелям. В этом контексте он подчеркнул, что Россия к таким мерам 
никогда  не  прибегала.Затулин  также  проинформировал  прессу  о  том,  что  целью  сегодняшнего  заседания 
Межпарламентской комиссии является подписание базового договора о сотрудничестве между Украиной и Россией. «Нам 
вместе решать проблемы, которые стоят перед нашими странами и парламентами», - сказал спикер ВР Александр Мороз, 
приветствуя членов комиссии утром во вторник. Он выразил надежду на «плодотворную работу».Украинский спикер считает 
необходимым  проанализировать  выполнение  украино-российского  договора  о  сотрудничестве  и  сделать  все,  чтобы  в 
ближайшие 3 года,  до конца срока его действия,  максимально оптимизировать сотрудничество.  Говоря о  предыдущем 
десятилетнем этапе сотрудничества,  Мороз подчеркнул:  «Нам сегодня нужно не подводить эту десятилетнюю черту,  а 
продолжать  работу».  Он  надеется  на  то,  что  сегодняшнее  заседание  комиссии  приложит  к  этому  конкретные 
шаги.Напомним, 3 июня СБУ приняло решение запретить въезд в Украину депутату Госдумы России Затулину, который 
принимал  участие  в  акциях  протеста  против  проведения  учений  под  эгидой  НАТО  в  Феодосии.4  декабря  Служба 
безопасности  Константину  Затулину  временный  одноразовый  въезд  на  территорию  Украины  для  участия  в  седьмом 
заседании Межпарламентской комиссии по сотрудничеству Верховной Рады Украины и Федерального собрания Российской 
Федерации.

Затулин чихать хотел на свой статус
05.12.2006.УНИАН

Депутат  Государственной  думы  России,  директор  Института  стран  СНГ  Константин  ЗАТУЛИН  считает 
неправомерным запрет СБУ на его въезд в Украину и отмечает, что и в дальнейшем намерен посещать нашу страну.

Как передает корреспондент УНИАН, об этом он заявил сегодня журналистам в Киеве.
К.ЗАТУЛИН  отметил,  что  все  вопросы  относительно  разрешения  одноразово  посетить  Украину  журналисты 

должны задавать представителям СБУ.
«Задавайте вопрос СБУ, что оно думает по этому поводу», - сказал К.ЗАТУЛИН.
При этом он отметил, что никогда не был причастен к нарушению украинского законодательства.
«Я вообще законопослушный гражданин», - сказал он.
При этом К.ЗАТУЛИН отметил, что ему «смешно и грустно, когда Украина вводит недопустимую практику запрета 

посещения Украины парламентариями и общественными деятелями».
По его словам, РФ, со своей стороны, никогда не применяла к украинским политикам подобной практики.
Как  сообщал  УНИАН,  3  июня  с.г.  СБУ  приняла  решение  запретить  въезд  в  Украину  К.ЗАТУЛИНУ,  который 

принимал участие в акциях протеста против проведения учений под эгидой НАТО в Феодосии. СБУ мотивировала это 
решение действиями и поступками К.ЗАТУЛИНА, направленными на разрушение целостности государства Украины.

4 декабря СБУ разрешила К.ЗАТУЛИНУ временный одноразовый въезд на территорию Украины для участия в 7-
ом  заседании  Межпарламентской  комиссии  по  сотрудничеству  Верховной  Рады  Украины  и  Федерального  собрания 
Российской Федерации, которое проходит в Киеве 4-6 декабря.
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Пресс-секретарь председателя СБУ Марина ОСТАПЕНКО сообщила, что разрешение предоставлено ввиду того, 
что визит К.ЗАТУЛИНА в Украину имеет официальный характер, и он прибыл в составе официальной делегации. При этом 
постановление СБУ о запрещении К.ЗАТУЛИНУ въезжать в Украину и решение Апелляционного суда города Киева, который 
ее подтвердил, в дальнейшем остается в силе.

К. Затулин критикует практику запрета на въезд в Украину
05.12.2006.Лига.net

Депутат  Государственной  думы  Российской  Федерации,  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин 
критикует практику украинских властей относительно запрета политикам тех или иных государств посещать Украину. Об 
этом он заявил в интервью журналистам во вторник во время Межпарламентской комиссии по сотрудничеству Верховной 
Рады Украины и Федерального Собрания Российской Федерации.

Как  передает  корреспондент  ЛІГАБізнесІнформ,  комментируя  решение  Службы  безопасности  Украины  на 
единоразовый въезд в Украину, К.Затулин порекомендовал обратиться за соответствующим комментарием именно в СБУ: 
"Задавайте этот вопрос СБУ - что оно по этому поводу говорит. Одноразовый, многоразовый... Я вообще кроме секса и 
гинекологии предпочитаю все многоразовое".  К.Затулин подчеркнул, что считает себя законопослушным гражданином и 
обратил внимание на тот факт, что не был замечен в нарушении украинского законодательства.

"Смешно  и  грустно,  когда  Украина  вводит  практику  запрета  посещения  Украины  парламентариями  и 
общественными деятелями", - отметил К.Затулин, подчеркнув, что в РФ отсутствует такая практика.

Напомним, 3 июня 2006 года СБУ запретила К.Затулину въезд на территорию Украины, мотивируя свое решение 
участием российского депутата в акциях протеста, которые проходили в Феодосии, и рядом его заявлений. Шевченковский 
районный суд г.Киева не удовлетворил жалобу К.Затулина на постановление СБУ, запрещающее на 1 год его въезд в 
Украину. Политик выразил готовность в вопросе защиты своих интересов дойти до Европейского суда по правам человека. 
Вчера Служба безопасности Украины разрешила депутату К.Затулину временный въезд на территорию Украины

Правила  въезда  иностранцев  и  лиц  без  гражданства  в  Украину,  их  выезда  и  транзитного  проезда  через  ее 
территорию регулируются постановлением Кабмина от 29.12.1995 г. № 1074 . В соответствии с ним, иностранцу может быть 
отказано  во  въезде  в  Украину  на  основаниях,  предусмотренных  законами,  по  результатам  собеседования,  которое 
проводится в пункте пропуска через госграницу должностным лицом Государственной пограничной службы.

Согласно Закону "О правовом статусе иностранцев и лиц без гражданства", въезд в Украину иностранцу и лицу без 
гражданства не разрешается:

- в интересах обеспечения безопасности Украины или охраны общественного порядка;
- если это необходимо для охраны здоровья, защиты прав и законных интересов граждан Украины и других лиц, 

которые проживают в Украине;
- если при возбуждении ходатайства о въезде в Украину лицо подало о себе заведомо неправдивые сведения или 

поддельные документы;
- если паспортный документ, виза подделаны, испорчены, не отвечают установленному образцу или принадлежат 

другому лицу;
- если в пункте пропуска через государственную границу лицо нарушило правила пересечения государственной 

границы,  таможенные  правила,  санитарные  нормы  или  не  выполнило  законные  требования  должностных  лиц 
Государственной  пограничной  службы  Украины,  таможенных  и  других  органов,  которые  осуществляют  контроль  на 
госгранице;

–  если  установлены  факты  нарушения  им  законодательства  Украины  во  время  предыдущего  пребывания  в 
Украине.

Срок  запрета  на  въезд  в  Украину  устанавливается  органом  внутренних  дел,  Службой  безопасности  или 
Государственной пограничной службы в зависимости от обстоятельств и характера правонарушения от шести месяцев до 
пяти лет с возможностью его продления. В таких случаях иностранцы передаются представителям пограничных органов 
сопредельных государств или выдворяются за пределы Украины.

Персону нон грата на Украине депутата Госдумы Затулина наградили 
орденом «За возрождение Украины»

06.12.2006.Новый Регион
Анастасия Смирнова

Исполняющий  обязанности  председателя  правительства  Украины,  первый вице-
премьер  Николай  Азаров  вручил  орден  «За  возрождение  Украины»  I  степени  депутату 
Госдумы Константину Затулину, объявленному персоной нон грата в республике.

Как передает корреспондент «Нового Региона»,  директор Института стран СНГ, 
депутат Госдумы РФ Константин Затулин побывал с визитом в Киеве, где принял участие 
в заседании Межпарламентской комиссии по сотрудничеству Федерального собрания РФ и 
Верховной Рады Украины.

Как сообщает пресс-служба депутата, Константин Затулин не испытывал никаких 
проблем при пересечении государственной границы Украины в аэропорту «Борисполь» и во время пребывания в Киеве. 
Российский парламентарий с большим интересом ознакомился с многочисленными комментариями украинских СМИ по 
поводу обстоятельств своей поездки и существа так называемого дела по объявлению его персоной нон грата.

После вручения ордена  Константин Затулин искренне поблагодарил президента и правительство Украины, 
всех настоящих друзей российско-украинских отношений за проявленные в связи с его поездкой на Украину добрые чувства 
и понимание: «Счастье – это когда тебя понимают», – отметил депутат.
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К.Затулина несправедливо признали персоной нон-грата, - Н.Азаров.
06.12.06г. РБК-Украина

Депутата  Государственной  Думы  Федерального  собрания  РФ  Константина  Затулина  несправедливо  признали 
персоной нон-грата. Об этом сегодня сообщил первый вице-премьер-министр Украины Николай Азаров.

"Позор демократической системе нашей страны, если мы запрещаем въезд в нашу страну членам парламента 
другой страны, нашей соседки только за то, что он думает не так, как думает Борис Тарасюк. Это позор", - сказал Н.Азаров. 
Он также считает, что решение СБУ и МИД о запрете въезда российского политика - незаконное. Об этом Н.Азаров сказал и 
президенту, и должностным лицам, которые возглавляли эти ведомства."Запрет на право думать - это наихудший запрет", - 
считает он.

На  вопрос  журналистов,  за  какие  заслуги К.Затулин получил отличие,  Н.Азаров удивленно ответил:  "Это что, 
смертельно для нашей страны?"

Напомним, что депутат Госдумы РФ К.Затулин, объявленный в Украине персоной нон-грата, получил орден "За 
возрождение Украины" I степени, который вручил первый вице-премьер-министр Н.Азаров.

Затулин в Киеве получил орден "За возрождение Украины"
06.12.2006.ИА Regnum

Во вторник,  5  декабря,  исполняющий  обязанности  премьер-министра  Украины первый  вице-премьер  Николай 
Азаров в присутствии посла России на Украине Виктора Черномырдина и членов российской делегации, вручил директору 
Института  стран  СНГ,  депутату  Госдумы  России  Константину  Затулину общественную  награду  -  орден  "За 
возрождение Украины" I степени, - сообщает корреспондент ИА REGNUM в Киеве.

В свою очередь,  Константин Затулин заявил, что "искренне благодарит президента и правительство Украины, 
всех настоящих друзей российско-украинских отношений за проявленные в связи с его поездкой на Украину добрые чувства 
и понимание".

Напомним, что 4 декабря служба безопасности Украины разрешила Затулину временный одноразовый въезд на 
территорию Украины для участия в седьмом заседании Межпарламентской комиссии по сотрудничеству Верховной Рады 
Украины и Федерального собрания России. Ранее СБУ запретило ему посещать Украину, мотивируя это "действиями и 
поступками Затулина, направленными на разрушение целостности государства Украины".

Член комитета Госдумы РФ по делам СНГ Константин Затулин: "Не можем 
согласиться с признанием Голодомора геноцидом"

06.12.2006.Известия в Украине
Богдана  Стельмашова

На  сессии  межпарламентской  комиссии  Украины  и  России  обсуждался 
"Договор  о  дружбе,  сотрудничестве  и  партнерстве  между  Украиной  и  Россией", 
подписанный 31 мая 1997 года. Среди участников дискуссии был депутат Госдумы 
РФ  Константин  Затулин, входящий  в  парламентский  комитет  по  делам  СНГ. 
Пикантность ситуации в том, что господин Затулин - персона нон грата в Украине, и 
его участие в комиссии стало возможным, поскольку Служба безопасности Украины 
разрешила ему одноразовый въезд в страну.

Корреспонденту  "Известий  в  Украине"  удалось  взять  у  Константина 
Затулина эксклюзивное интервью.

вопрос: Как  вы  оцениваете  действующий  "Договора  о  дружбе, 
сотрудничестве"? Нужно ли заключать новый, более совершенный?

ответ: Считаю, что договор несовершенен. Сегодня, например, не стоял бы 
вопрос о подготовке декларации о сути нашего стратегического сотрудничества, которая готовится к подписанию 22 декабря 
президентами  наших  стран,  если  бы  в  этом  договоре  с  самого  начала  были  прописаны гарантии  дружбы,  масштабы 
сотрудничества, условия партнерства. К сожалению, многое в данном документе записано достаточно формально. Тем не 
менее хочу подчеркнуть, что я солидарен с теми, кто говорит, что сам договор создает контекст наших отношений. С этой 
точки зрения он важен, нужен. Но он небеспроблемный. И развитие событий не только в российско-украинских отношениях, 
вообще развитие  политики  наших государств  таит  в  себе  угрозу  фактического  отказа  от  договора,  если  мы не  будем 
прилагать усилия к его соблюдению.

в: О каких угрозах вы говорите?
о: В качестве примера — возможное вступление Украины в НАТО, которое, безусловно, разрушит договор в его 

основе.  Потому  что  одна  из  статей  документа  гласит  о  невступлении  сторон  в  какие-то  блоки,  которые  могут  быть 
направлены против другой стороны. А здесь у нас не может быть определенности, когда речь заходит о НАТО. Планы 
Альянса нам неизвестны,  мы на них  не  влияем.  И  вопрос  присоединения Украины к  военному Североатлантическому 
альянсу в отношении украинско-российского договора наверняка будет носить характер похоронного звона. К тому же, что 
было подмечено, в Украине больший разброс мнений в вопросах внешней политики, чем в России. Скажем, для одних 
вступление в НАТО — это цель, а для других — неприемлемое решение. Как вы знаете, у нас в России подобного рода 
проблемы нет. Поэтому есть объективная сложность в выяснении мнения украинской стороны.

в: Какие споры между российскими и украинскими парламентариями были наиболее принципиальными?
о: У нас были споры по целому ряду вопросов. Это, например, традиционный спор о том, существует или нет 

проблема русского языка в Украине. Или как оценивать Голодомор 1932-1933 годов. Участники с российской стороны, и я в 
том числе, никогда не были замечены в том, что не признаем Голодомор как явление. Мы считаем, что многое должно быть 
сделано  для  увековечения  памяти  жертв  Голодомора.  Но,  с  другой  стороны,  не  можем  согласиться  с  признанием 
Голодомора  геноцидом,  потому  что  не  усматриваем  в  этом  вопросе  никакой  исторической  правды.  Мы  не  видим 
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подтверждения  тому,  что  Голодомор  был  преследованием  по  национальному  признаку.  Это  было  преступление,  но 
преступление другого характера. Если вы подменяете один вид преступления другим, то очень серьезно рискуете запутать 
людей  и  дать  поводы  для  очень  серьезного  ущерба  в  отношениях  между  странами.  Потому  что  в  таком  варианте 
квалификация  Голодомора  как  геноцида  создает  почву  для  появления  разного  рода  претензий.  И,  несмотря  на  все 
заверения на сегодняшнем заседании, в том числе, со стороны спикера Верховной Рады Александра Мороза, мы знаем, что 
такого  рода  дискуссии  проводятся  с  намеками  на  всякие  там  компенсации…  Впервые  в  практику  наших  отношений 
признание Голодомора геноцидом вносит тему жертв и виновников на уровне народов. Это очень опасно!

Говорили об экономическом сотрудничестве, о претензиях, которые есть в этой части. Считаю, что целый ряд 
вещей  в  России  надо  признать  в  качестве  самокритики.  Я  имею  в  виду  судьбу  авиастроения,  где,  как  мне  кажется, 
украинские соображения более рациональные и интересные. Я считаю, что у нас достаточно оснований для претензий к 
правительству  РФ и  в  том,  что  касается  развития  реального  сектора,  в  том числе  и  наукоемких  областей.  И  здесь  у 
украинской стороны есть логика.

Есть логика, например, в некоторых деталях, когда говорят о повышении цены на газ. Я считаю, что это должно 
быть более предсказуемо, должно быть обсуждено всерьез. Это не значит, что я ставлю под сомнение необходимость 
перехода на рыночные цены, но речь идет о предсказуемости этих повышений, о каком-то шаге этих повышений, который 
позволял бы адаптироваться экономике. Эта тема не очень четко, но звучала…

Есть,  конечно,  вещи,  в  которых  у  нас  пока  позиции  недостаточно  общие  —  Черноморский  флот,  планы 
экономического сотрудничества. Хотя здесь, в экономике, позиции сближаются — новое правительство Украины вроде бы 
заявляет о необходимости Единого экономического пространства…

в: Вы  остаетесь  персоной  нон  грата  в  Украине?  Тем  не  менее  как  официальному  лицу  вам  разрешили 
одноразовый въезд… Как прокомментируете эту ситуацию?

о: Завязалась небольшая дискуссия вокруг этого, на мой взгляд, досадного вопроса о практике составления всяких 
списков персон нон грата. Мы прямо считаем эту позицию противоречащей духу договора… Ее пробовал защитить первый 
заместитель министра иностранных дел господин Огрызко, что вызвало ответную реакцию с моей стороны. Прежде всего, я 
вынужден  подчеркнуть,  что  любые  дальнейшие  публичные  заявления  официальных  лиц  Украины,  что  кто-то  из  нас 
нарушал законы Украины, требуют подтверждения в суде. Потому что никто из нас этих законов не нарушал. Я считаю, что, 
к сожалению, в российско-украинских делах есть сторонники этих отношений, но есть и провокаторы. Я удовлетворен тем, 
что участвовал в этом заседании комиссии… Но меня просят признаться в том, что я благодарен за то, что меня пустили в 
Украину.  Хочу  внести  ясность  в  этот  вопрос.  Есть  такой  метод  —  сначала  принять  неправильное  решение,  а  потом 
заставить благодарить за то, что его частично или полностью отменили. Я не намерен благодарить за то, что сама Украина 
придумала в лице своих политиков. И сегодня вынуждает меня и других российских политиков и общественных деятелей 
приспосабливаться к этому. Мы к этому приспосабливаться не намерены!

Это  односторонняя  порочная  практика  и  она  должна  быть  отменена.  Некоторые  тут  говорили:  мы  проявили 
благородство и вас пустили. Какое, к черту, благородство?! Я в деталях все произошедшее знаю, кому я должен быть 
благодарен, а кому — не должен. Огромное количество людей говорят о том, какую титаническую работу они проделали, 
чтобы я приехал в Украину. Но я-то знаю, кто именно работал и кто что решал… и кто этому препятствовал, в том числе из  
тех, кто рассказывает, как он помогал…

Затулина наградили «За возрождение Украины»
06.12.2006.Крымская правда

Первый вице-премьер,  министр  финансов  Николай  Азаров  5  декабря вручил депутату  Государственной  думы 
России, директору Института стран СНГ Константину Затулину высокую общественную награду - орден «За возрождение 
Украины» I степени.

Как сообщили «КП» в пресс-службе института и депутата Затулина,  вице-премьер,  исполняющий обязанности 
главы украинского правительства, вручил награду российскому политику, въезд в Киев которому был разрешён только на 
заседание Межпарламентской комиссии по сотрудничеству, в присутствии посла России Виктора Черномырдина и членов 
делегации Госдумы РФ.

«Я никогда не боролся ни с Украиной, ни тем более с украинским народом, судьбу которого не считаю нужным 
отделять  от  судьбы русского  народа.  Победил  не  я,  а  здравый  смысл»,  так  прокомментировал  Затулин  болезненную 
реакцию некоторых украинских политиков на его приезд на Украину, которую они расценили как его «победу» над СБУ, 
объявившую российского депутата персоной нон грата.

Азаров: Запрет на въезд Затулина в Украину незаконен
06.12.2006.Газета по-киевски

Первый  вице-премьер-министр,  министр  финансов  Украины  Николай  Азаров  считает  незаконным  решение 
Службы безопасности Украины о запрещении на въезд в Украину депутата Госдумы Российской Федерации Константину 
Затулину.

Об этом он заявил сегодня журналистам.
Н.Азаров отметил, что такое решение является "позором для нашей страны". "Это позор для демократической 

системы нашего государства, если мы запрещаем въезд в государство члену парламента другого государства только за то, 
что он думает не так, как, например, Тарасюк", - сказал Н.Азаров.

Он также подчеркнул, что такое решение СБУ и Министерства иностранных дел является “несправедливым”.
Н.Азаров сообщил, что свою позицию относительно К.Затулина он донес Президенту Украины Виктору Ющенко, 

руководителю СБУ и всем причастным к этому инстанциям.
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Азаров поощрил Затулина за террриториальные претензии
06.12.2006. Обозреватель

Первый  вице-премьер  Николай  Азаров 
вручил орден «За возрождение Украины» I степени 
депутату  Госдумы  Константину  Затулину, 
объявленному персоной нон-грата в Украине.

После вручения ордена Константин Затулин 
искренне  поблагодарил  Президента  и 
правительство  Украины,  всех  настоящих  друзей 
российско-украинских отношений за проявленные в 
связи с его поездкой на Украину добрые чувства и 
понимание,  сообили  «Обозревателю»  в  пресс-
службе российского депутата.

«Счастье  –  это  когда  тебя  понимают»,  – 
отметил депутат

Секретариат Президента Украины в свою очередь заявляет, что Затулину не вручалась 
государственная  награда  Украины,  а  также  считает  «смешными»  его  благодарности  в  адрес 
Президента Украины, передает УНИАН.

«Никакой  государственной  награды  Украины  и  от  имени  Украинского  государства 
депутату  Государственной  думы  Затулину  никто  не  вручал.  Отличие,  врученное  первым 
премьер-министром  Николаем  Азаровым  российскому  парламентарию,  не  является 
государственной наградой. Поэтому слова благодарности Затулана в адрес Президента Украины 
являются  по  крайней  мере  смешными»,  —  объяснила  пресс-секретарь  Ющенко  Ирина 
Ванникова.

Первый  вице-премьер-министр  Азаров  считает  незаконным  решение  Службы 
безопасности Украины о запрещении на въезд в Украину Затулину.

«Это  позор  для  демократической  системы  нашего  государства,  если  мы  запрещаем 
въезд в государство члену парламента другого государства только за то, что он думает не так, 
как, например, Тарасюк», — сказал Азаров.

Напомним,  3 июня СБУ приняло решение запретить въезд в Украину депутату Госдумы 
России Затулину, который принимал участие в акциях протеста против проведения учений под 
эгидой НАТО в Феодосии.

4  декабря  Служба  безопасности  разрешила  Константину  Затулину  временный 
одноразовый  въезд  на  территорию  Украины  для  участия  в  седьмом  заседании 
Межпарламентской  комиссии  по  сотрудничеству  Верховной  Рады  Украины  и  Федерального 
собрания Российской Федерации.

Анекдот по теме от читателей "Обозревателя": Виктору Ющенко во время инаугурации 
была вручена булава гетьмана. Она дает 70 опыта, +2 к атаке и –1 к ловкости.

Константин  Затулин  относится  к  числу  российских  политиков,  которые  не  признают 
территориальной целостности Украины. В частности, в 1998 году он был одним из тех, кто не 
поддержал договор о дружбе и сотрудничестве между Россией и Украиной.  Он мотивировал 
свою позицию тем, что в договоре Крым признается частью Украины.

Азаров наградил Затулина Орденом Non Grata
06.12.2006.Параллель-медиа

ПАРАЛЛЕЛЬ-МЕДИА сообщало, что вице-премьер Азаров 
наградил персону нон грата Затулина орденом «За возрождение 
Украины».

Однако в ходе поисков описания этого ордена выяснилось, 
что в списке государственных наград такой орден отсутствует.

В частности, на сайте Президента Украины перечисляется 
список  госнаград.  Среди  них  нет  ордена  «За  возрождение 
Украины»:

"Согласно  закону  Украины  от  16  марта  2000  года 
государственные  награды  Украины  являются  высшей  формой 
отличия граждан за выдающиеся заслуги в развитии экономики, 
науки,  культуры,  социальной  сферы,  защиты  Отчизны,  охраны 
конституционных  прав  и  свобод  человека,  в  государственном 
строительстве и общественной деятельности,  за другие заслуги 
перед Украиной.

Государственной наградой Украины может быть награжден 
любой  гражданин  Украины,  а  также  граждане  иностранных 
государств за личные заслуги перед Украиной.
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Награждение  государственными  наградами  Украины  осуществляется  указами  Главы 
государства. Награжденному вручается государственная награда и документ, удостоверяющий 
награждение ею.

Государственная награда Украины – звание «Герой Украины»
Государственная награда Украины – «Орден князя Ярослава Мудрого»
Государственная награда Украины – орден «За заслуги»
Государственная награда Украины – «Орден Богдана Хмельницкого»
Государственная награда Украины – орден «За мужество»
Государственная награда Украины – «Орден княгини Ольги»
Государственная награда Украины – «Орден Данилы Галицкого»
Государственная награда Украины – медаль «За военную службу Украине»
Государственная награда Украины – медаль «За отличную службу»
Государственная награда Украины – отличие «Именное огнестрельное оружие»"

Азаров наградил персону нон-грата орденом «За возрождение Украины"
06.12.2006.ИА УНИАН

Первый  вице-премьер-министр  Украины  Николай  АЗАРОВ  наградил  депутата  Государственной  думы 
Федерального собрания России Константина ЗАТУЛИНА орденом Украинского фонда сотрудничества «За возрождение 
Украины» І степени.

Об этом К.ЗАТУЛИН сообщил сегодня корреспонденту УНИАН в телефонном разговоре.
«Этот орден является общественной,  а  не правительственной наградой. Орден учрежден Украинским фондом 

сотрудничества, почетным главой которого является первый вице-премьер-министр 
Украины  Николай  АЗАРОВ.  По  крайней  мере,  именно  его  подпись  стояла  на 
удостоверении к  ордену.  Для меня большая честь,  что  орден вручал АЗАРОВ – 
человек компетентный в вопросах экономики и финансов», – сказал К.ЗАТУЛИН.

По его словам, орден «За возрождение Украины» получили также посол 
России  в  Украине  Виктор  ЧЕРНОМЫРДИН  и  председатель  комитета  Совета 
Федерации Федерального собрания России по делам СНГ Вадим ГУСТАВ.

«Фонд  имеет  еще  один  орден  –  «За  возрождение  России».  Им  была 
награждена  первый  заместитель  председателя  Государственной  Думы 
Федерального  собрания  Российской  Федерации  Любовь  СЛИСКА»,  -  сообщил 
К.ЗАТУЛИН.

Российский депутат гордится тем, что награду ему вручил Н.АЗАРОВ. «Для 
меня это честь, и я высоко оцениваю любую награду, в том числе и общественную.  Я считаю, что награждение имеет 
характер определенного аванса и поддержки в связи с той ситуацией, в которой я оказался, когда был объявлен персоной 
нон-грата, и когда мне был запрещен въезд в Украину. Ведь вся шумиха была разыграна во внутриполитических целях и 
разыграна теми людьми, которые недружественно относятся России и к мнению россиян», - добавил К.ЗАТУЛИН.

Секретариат Президента Ющенко заявляет, что депутат российской 
Госдумы Затулин повесил себе на грудь орден из крышечки от пива

06.12.2006.Обком
Секретариат Президента Украины заявляет, что депутату Государственной Думы России Константину Затулину не 

вручалась государственная награда Украины, а также считает «смешными» благодарности К. Затулина в адрес Президента 
Украины.

Об  этом  на  брифинге  заявила  пресс-секретарь  Президента  Ирина  Ванникова,  сославшись  на  слова  главы 
Секретариата Президента Виктора Балоги.

«Никакой государственной награды Украины и от имени Украинского государства депутату Государственной думы 
К.Затулину  никто  не  вручал.  Отличие,  врученное  первым  премьер-министром  Николаем  Азаровым  российскому 
парламентарию,  не является государственной наградой.  Поэтому слова благодарности К.Затулина в адрес Президента 
Украины являются по крайней мере смешными», - процитировала слова главы Секретариата пресс-секретарь Президента.

Азаров считает, что в СБУ все мозги въезжающих граждан сравнивают на 
совместимость с мозгом Тарасюка

06.12.2006.УНИАН
Первый  вице-премьер-министр,  министр  финансов  Украины  Николай  Азаров  считает 

незаконным решение Службы безопасности Украины о запрещении на въезд в Украину депутата 
Госдумы Российской Федерации Константину Затулину.

Об этом он заявил сегодня журналистам, передает УНИАН.
Азаров отметил, что такое решение является «позором для нашей страны».
«Это  позор  для  демократической  системы  нашего  государства,  если  мы  запрещаем 

въезд в государство члену парламента другого государства только за то, что он думает не так, 
как, например, Тарасюк», - сказал Н.Азаров.
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Затулин стал украинским героем. Следующий – Жириновский?
06.12.2006.Газета по-киевски

Леся Соловчук
СБУ имеет в виду не только российский депутат, но и украинское правительство
У Константина Затулина – хорошее чутье. Не зря, не зря он с такими-то трудностями рвался в Украину, или как он 

пренебрежительно подчеркивает «на Украину». Не зря понарассказывал в своих интервью, что скучает по Киеву – матери 
городов русских. Ведь ради его одноразового визита в Украину потребовалось специальное разрешение СБУ – поскольку 
директор Института стран СНГ, депутат Госдумы России Константин Затулин является невъездным на территорию нашей 
страны с июня этого года.  А судебное  рассмотрение жалобы депутата Госдумы по поводу  этого  решения Украинской 
Служба безопасности о запрете на его въезд на территорию Украины – длится несколько месяцев. 5 декабря российский 
депутат приезжал в Киев для участия в заседании межпарламентской комиссии по сотрудничеству Федерального собрания 
РФ и Верховной Рады. А уже сегодня символически – в день Украинской армии - он получил орден «из рук Николая Азарова 
- первого вице-премьера, а на период отсутствия Виктора Януковича (на время визита в Вашингтон) и.о.премьер-министра 
Украины.

Интересно, что Азаров, родившийся в России (Калуга) наградил этого откровенного провокатора и украинофоба в 
присутствии  посла  России  Виктора  Черномырдина  и  членов  российской  делегации.  Циничный  комментарий  Затулина 
последовал тут же. "Счастье - это когда тебя понимают",  -  сказал он, добавив, что "искренне благодарит президента и 
правительство Украины, всех настоящих друзей российско-украинских отношений за проявленные в связи с его поездкой на 
Украину добрые чувства и понимание".

Так нон или не нон?
Формально  статус  «нон-грата»  российский  политик  вместе  с  Владимиром  Жириновским заполучил  в  связи  с 

участием в феодосийских антинатовских протестах вначале лета 2006. Затулин еще тогда шутил по этому поводу в адрес 
украинского МИДа: «Вы меня с кем-то путаете», объясняя, что да, был в Феодосии проездом, а дружественный крымский 
народ попросил его выступить на трибуне вполне законного митинга.

А во время судебного разбирательства, которое Затулин принципиально начал в Украине, абсолютно не стыдился 
выкрикивать, что его «заказал» лично министр иностранных дел Борис Тарасюк.

С  момента  прихода  к  власти  Партии  регионов  в  августе  сего  года,  ее  лидеры  пообещали  снять  вопрос 
неприличного статуса с уважаемого депутата Госдумы Константина Затулина.

Кто бы сомневался.  Ведь у Затулина к  «голубой» власти никаких претензий нет.  Наоборот,  именно во время 
президентской и парламентской избирательной кампании депутат Госдумы в сопровождении российских сотоварищей для 
украинского народа (особенно восточному) проводили бесплатные консультации по поводу обреченности «помаранчевой 
власти»,  и  наоборот  –  мессианстве  Януковича.  В  свое  время  с  его  подачи  было  навешано  уйму  ярлыков  на  многих 
украинских политиков, которые проявляли хоть какое-некакое патриотическое рвение. Фактически любой украиноговорящий 
политик для Затулина автоматически расценивается как «националист», что на великорусском языке – то же самое, что и 
фашист.  Особо  излюбленная  тема  Затулина  –  «националист»  Борис  Тарасюк,  которому  не  место  в  органах  власти, 
напоминал во время каждого своего визит в Украину российский депутат. Среди его излюбленных тем – раскол Украины, 
территориальные претензии России к Украине, «исконно российский» Крым и угнетение русского языка за счет украинского. 
Конечно, он пока не дошел до открытия Жириновского, что ни украинского народа, ни украинского языка в природе не 
существует. Но накануне визита Затулина его Институт СНГ компелировал эту тему по-другому. Согласно исследованию 
Института, украинский народ владеет русским языком на 10% лучше, нежели родным – снова таки, пас Януковичу и гол в 
ворота  оранжевых  «украинизаторов».  Наверное,  именно  за  это  Затулин  и  был  награжден  орденом  І  степени  «За 
возрождение Украины».

Своей  невъездной  вины  Затулин  никогда  не  признавал,  хотя  официальный  Киев  своими  утонченными 
«метафорами» достал еще при Кучме. Ни сначала – когда заявлял, что с таким успехом СБУ может причислить в свой 
черный список всех депутатов Госдумы. Ни сегодня, когда, приехав в Киев благодаря специальному разрешению, заявил, 
что не собирается себя сдерживать в киевских и крымских визитах, а также по-барскому потребовал от СБУ официальных 
извинений.

Ющенко не принял благодарности
В  этот  раз  Секретариат  президента  не  заставил  себя  долго  ждать  –  среагировал  молниеносно.  Здесь 

«благодарности» Затулина расценили как «смешные», а его награду – негосударственной, не имеющей никакого отношения 
ни к президенту Ющенко, ни к правительству.

«Никакой государственной награды Украины и от имени Украинского государства депутату Государственной думы 
Затулину  никто  не  вручал.  Отличие,  врученное  первым  премьер-министром  Николаем  Азаровым  российскому 
парламентарию,  не  является  государственной  наградой.  Поэтому  слова  благодарности  Затулина  в  адрес  президента 
Украины являются по крайней мере смешными», - процитировала слова главы Секретариата пресс-секретарь президента 
Ирина  Ванникова.  Она  также  уточнила,  что  орден  «За  возрождение  Украины»  был  учрежден  Украинским  фондом 
сотрудничества, почетным главой которого является первый вице-премьер-министр Украины Николай Азаров. Предыдущие 
«ордена  Азарова»  получили  также  такие  почитатели  Украины,  как  посол  России  в  Украине  Виктор  Черномырдин  и 
председатель комитета Совета Федерации Федерального собрания России по делам СНГ Вадим Густав.

Сам  Азаров  после  нашумевшего  вручения  ордена  объявил  невъездной  статус  Затулина  несправедливым  и 
незаконным.  «Вообще позор  для демократической  системы нашей страны,  если  мы запрещаем въезд  в  страну  члена 
парламента другой страны - нашего соседа только за то, что он думает не так, как думает, например, Тарасюк. Это позор 
дня нашей страны», - сказал первый вице-премьер, не удержавшись от того, чтобы не вспомнить «незлим, тихим словом» 
главу МИД.

А награда персоне нон-грата – это не позор?
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Тягнибок пообещал, что Азаров своей кровью умоется за награждение 
Затулина игрушечным орденом

06.12.2006.Обком
Председатель ВО «Свобода» Олег Тягнибок считает, что «украиноненавистнечиские шаги и заявления первого 

вице-премьера Николая Азарова и вице-премьера Дмитрия Табачника приведут к национальной революции в Украине». Так 
О.  Тягнибок  прокомментировал  вручение  депутату  Госдумы  России  Константину  Затулину  «ордена»  «За  возрождение 
Украины» I степени.

«Азаров просто вылил ведро блювотины на украинцев, унизил чувство нашего достоинства... Это уже не первый 
шаг. Заявления Табачника, действия Азарова – демонстративное неуважение неукраинцев, украиноненавистников, которые 
в настоящее время находятся в при власти в правительстве, к титульной нации, к национальному большинству. Они уже 
настолько обнаглели. Думаю, что такая дерзость обязательно приведет к национальной революции, которая не будет такой 
«гладкой» и бескровной, какой была «Помаранчева революция». Они просто доигрываются. Они пожалеют за свои шаги», – 
отметил О. Тягнибок.

Затулин стал героем Украины
06.12.2006.Politua.Ru

Судя по приключениям Константина Затулина в Киеве, сейчас существует две Украины: одна считает директора 
Института стран СНГ врагом и запрещает ему въезд на свою территорию, вторая относится к Затулину как к национальному 
герою и вручает ему орден.  В обоих случаях все происходит на государственном уровне, говорится в статье,  которую 
публикует российский сайт Politua.Ru.

В среду ситуация с Затулиным в Украине окончательно вышла за рамки здравого смысла. Человек,  которому 
Служба безопасности государства на один день разрешила (в виде исключения и только в составе официальной делегации) 
приехать в Украину, получил орден "За возрождение Украины" I степени из рук первого вице-премьера Николая Азарова! 
Затулин,  много,  уверенно  и  с  наслаждением  поливавший  грязью  новую  украинскую  власть,  на  сей  раз  поблагодарил 
"президента и правительство Украины, всех настоящих друзей российско-украинских отношений за проявленные в связи с 
его поездкой в Украину добрые чувства и понимание".

Политическое представление стало напоминать клоунаду, в которой роли шутов распределили между собой все 
участники. Но это ничуть не беспокоит украинскую власть. Президент, например, никак не прокомментировал потрясающую 
новость о  награждении Затулина.  Хотя в государстве существует одно ведомство,  отвечающее за награждения,  и  оно 
подчинено президенту, а не правительству. Получается, сам Ющенко санкционировал награждение Затулина? И тем самым 
признал, что именно Директор института стран СНГ внес значительный вклад в "возрождение Украины"?!

Ситуация  весьма  двусмысленна:  то  ли  украинская  власть  в  лице  пророссийского  правительства  считает,  что 
возрождение государства заключается в реанимации подобия СССР; то ли прозападная президентская вертикаль уверена, 
что без раздражителей, подобных Затулину, не было бы ни независимой Украины, ни "оранжевой революции". В том и 
другом  случае  заслуги  российского  политика  очевидны.  Но  почему  в  таком  случае  не  наградить  других  подобных 
"деятелей"? Почему Глеба Павловского по-прежнему в Киев не пускают, а Максим Курочкин - за решеткой? Почему тому же 
Затулину, несмотря на государственную награду, запрещен въезд на территорию Украины?!

Остается предположить, что это делается, чтобы отблагодарить Затулина - как иначе поддерживать интерес к его 
персоне со стороны СМИ и граждан? А в том, чтобы интерес не угас окончательно и везде, любой политик очень сильно 
нуждается. Согласно такой логике, директора Института стран СНГ стоило бы вообще арестовать в Киеве в свете софитов, 
а после освобождения вручить, например, Орден Ярослава Мудрого. И провести все это славное мероприятие, скажем, в 
цирке. Тогда все цели были бы ясны и достигнуты, и ничто не вызывало бы смущения и удивления.

Российский юродивый Затулин выставил Азарова полным идиотом в честь 
своего награждения фальшивым орденом

06.12.2006.Обком
Первый вице-премьер,  министр  финансов  Николай  Азаров  5  декабря  вручил депутату  Государственной  думы 

России Константину Затулину высокую общественную награду - орден «За возрождение Украины» I степени.
Об этом сообщила пресс-служба института стран СНГ и депутата Затулина.
Пресс-служба полоумного Затулина сообщает, что сам Затулин искренне благодарит Президента и Правительство 

Украины,  всех  настоящих друзей российско-украинских  отношений за  проявленные в  связи  с  его  поездкой  на  Украину 
добрые чувства и понимание.

Затулин как дурак любой цацке рад. Пусть радуется и ордену «За возрождение Украины», которого в природе не 
существует. Если, конечно, Партия Регионов с Азаровым не сварганили его в какой-нибудь подпольной мастерской. У них 
это здорово получается.

Балога просит «орденоносца» Затулина не потешаться над Президентом
06.12.2006.Параллель-медиа

Секретариат Президента Украины заявляет, что депутату Государственной Думы России 
Константину  Затулину  не  вручалась  государственная  награда  Украины,  а  также  считает 
«смешными» благодарности К. Затулина в адрес Президента Украины.

Об  этом  на  брифинге  заявила  пресс-секретарь  Президента  Ирина  Ванникова, 
сославшись на слова главы Секретариата Президента Виктора Балоги.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

55



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

«Никакой  государственной  награды  Украины  и  от  имени  Украинского  государства 
депутату  Государственной  думы  К.Затулину  никто  не  вручал.  Отличие,  врученное  первым 
премьер-министром  Николаем  Азаровым  российскому  парламентарию,  не  является 
государственной  наградой.  Поэтому  слова  благодарности  К.Затулина  в  адрес  Президента 
Украины являются по крайней мере смешными»,  -  процитировала слова главы Секретариата 
пресс-секретарь Президента.

Награждение К.Затулина является непонятным фактом, - Б.Тарасюк
06.12.2006.РБК-Украина

Исполняющий  обязанности  министра  иностранных  дел  Борис  Тарасюк  считает,  что  награждение  Константина 
Затулина орденом "За возрождение Украины" является непонятным фактом, и он лично негативно относится к этому. "В 
данном случае наградили человека, который порочил украинское государство, нарушал украинский закон и был объявлен 
персоной  нон-грата",  -  сказал  Б.Тарасюк.  Он  отметил,  что  К.Затулину  был  разрешен  въезд  в  нашу  страну  в  виде 
исключения, однако запрет продолжает действовать, и о нем не следует забывать.

Напомним,  сегодня  депутат  Госдумы  РФ  Константин  Затулин,  объявленный  в  Украине  персоной  нон-грата, 
получил орден "За возрождение Украины" I степени. Награду вручил первый вице-премьер-министр Николай Азаров.

Также орден "За возрождение Украины" получил посол России в Украине Виктор Черномырдин, а награду "За 
возрождение России" - первый заместитель председателя Госдумы Российской Федерации Любовь Слиска.

К.Затулин отметил,  что  орден является  общественным,  а  не  правительственным знаком отличия.  Его  создал 
Украинский фонд сотрудничества, почетным председателем которого является Н.Азаров.

Олег Тягныбок: Заявления Азарова и Табачника приведут к национальной 
революции в Украине

06.12.2006.Западная информационная корпорация
Председатель ВО «Свобода» Олег Тягныбок считает, что «украиноненавистнические шаги и заявления первого 

вице-премьера Николая Азарова и вице-премьера Дмитрия Табачника приведут к национальной революции в Украине». Так 
О.Тягныбок  прокомментировал  вручение  депутату  Госдумы  России  Константину  Затулину  ордена  «За  возрождение 
Украины» І степени.

«Азаров просто вылил ведро грязи на украинцев, унизил чувство нашего достоинства... Это уже не первый шаг. 
Заявления Табачника, действия Азарова – демонстративное неуважение неукраинцев, украиноненавистников, которые в 
настоящее время находятся при  власти  в  правительстве,  к  титульной  нации,  к  национальному большинству.  Они уже 
настолько обнаглели. Думаю, что такая дерзость обязательно приведет к национальной революции, которая не будет такой 
«гладкой» и бескровной и блестящей, какой была Помаранчевая революция. Они просто доиграются. Они пожалеют за свои 
действия», – отметил О.Тягныбок.

Справка ЗИК.
Первый вице-премьер Николай Азаров 5 декабря вручил депутату Госдумы России Константину Затулину,  

которому запрещен въезд в Украину,  орден «За возрождение Украины» І  степени.  Об этом сообщила пресс-служба  
института  стран  СНГ  и  депутата  Затулина,  –  передают  Украинские  новости.  Об  этом сообщает  «Украинская  
Правда».

«По  информации  пресс-службы,  Азаров  наградил  Затулина  в  присутствии  посла  России  Виктора 
Черномырдина и членов российской делегации. Пресс-служба сообщила, что Затулин искренне благодарит президента  
и правительство Украины, всем настоящим друзьям российско-украинских отношений за проявленные в связи с его  
поездкой на Украину добрые чувства и понимание», – отмечено в сообщении.

Жданов: Кабмин Януковича содействует уничтожению Украины
06.12.2006.Главред

“Награждение Константина Затулина неизвестным в Украине орденом “За возрождение Украины” І степени – это 
не только аморальный поступок, но и издевательство над украинской государственностью”, - сказал член Совета партии 
НСНУ Игорь Жданов, сообщает пресс-служба «Нашей Украины».

Жданов  подчеркнул,  что  Константин  Затулин  известен  в  Украине  как  человек,  которому  за  его 
антигосударственные  выступления,  нагнетание  украинофобских  настроений  запрещен  въезд  в  страну.  “Действия 
“антикризовиков” нужно расценивать не иначе как вызов украинской государственности”, - подчеркнул Жданов.

По его словам,  законом “О государственных наградах Украины”,  а именно статьей 7 этого закона,  вообще не 
предусмотрено существование такого ордена. “Это – какой-то орден, который выдумала сама “антикризисная” коалиция для 
поддержки своих политических побратимов, которые вместе с Кабмином Януковича оказывают содействие не возрождению 
Украины, а наоборот, ее уничтожению как государства”.
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К.Затулину вручили орден "За возрождение Украины"
06.12.06 РБК-Украина

Депутат Госдумы РФ Константин Затулин, объявленный в Украине персоной 
нон-грата,  получил  орден  "За  возрождение  Украины"  I  степени.  Награду 
вручил первый вице-премьер-министр Николай Азаров, передает "5 канал".
Также орден "За возрождение Украины" получил посол России в Украине 
Виктор  Черномырдин,  а  награду  "За  возрождение  России"  -  первый 
заместитель председателя Госдумы Российской Федерации Любовь Слиска.
К.Затулин  отметил,  что  орден  является  общественным,  а  не 
правительственным  знаком  отличия.  Его  создал  Украинский  фонд 
сотрудничества, почетным председателем которого является Н.Азаров.
В свою очередь Н.Азаров заявил о том, что считает признание К.Затулина 
персоной  нон-грата  в  Украине  несправедливым.  "Позор  демократической 
системе нашей страны, если мы запрещаем въезд в нашу страну членам 
парламента другой страны, нашей соседки только за то, что он думает не 

так, как думает Борис Тарасюк. Это позор", - сказал Н.Азаров. Он также считает, что решение СБУ и МИД о запрете въезда 
российского политика - незаконно. Об этом первый вице-премьер сказал и Президенту, и должностным лицам, которые 
возглавляли эти ведомства."Запрет на право думать - это наихудший запрет", - считает он.

На  вопрос  журналистов,  за  какие  заслуги К.Затулин получил отличие,  Н.Азаров удивленно ответил:  "Это что, 
смертельно для нашей страны?".

Как  сообщалось,  К.Затулин  принимал  участие  в  седьмом  заседании  Межпарламентской  комиссии  по 
сотрудничеству  Верховной  Рады  и  Федерального  собрания  Российской  Федерации.  Учитывая  официальный  характер 
визита, Служба безопасности Украины позволила ему временный одноразовый въезд в Украину. В то же время оставлены в 
силе постановление СБУ, решения Шевченковского райсуда и Апелляционного суда Киева, согласно с которыми К.Затулин 
является персоной нон-грата в Украине.

Напомним,  что 3  июня 2006 г.  СБУ запретила К.Затулину,  который принимал участие в антинатовских акциях 
протеста  в  Крыму,  въезд  на  Украину,  мотивируя  это  тем,  что  деятельность  депутата  создает  предпосылки  для 
противоправных  действий,  связанных  с  посягательством  на  территориальную  целостность  Украины  и  разжиганием 
междунациональной вражды.

Тем временем К.Затулин опротестовал решение Шевченковского суда о запрете въезжать на территорию Украины 
в Киевском Апелляционном суде. Как сообщалось, 5 октября с.г. Шевченковский райсуд Киева отклонил исковое заявление 
депутата Госдумы о признании незаконным действующего в отношении него запрета на въезд в Украину. К.Затулин заявил, 
что  если  украинский  суд  не  удовлетворит  его  иск,  он  обратится с  жалобой  в  Европейский  суд  по  правам человека  в 
Страсбурге. "Если решение украинского суда будет принято не в мою пользу, я продолжу свои апелляции уже в суд более 
высокой инстанции. Давайте тогда встретимся в Европейском суде", – сказал он.

Следует  отметить,  что  с  начала  нынешнего  года  въезд  на  территорию Украины был запрещен  вице-спикеру 
Госдумы  Владимиру  Жириновскому,  заведующему  отделом  Института  стран  СНГ  Константину  Фролову,  лидеру 
организации "Евразийский союз молодежи" Павлу Зарифуллину,  активисту молодежной организации "Прорыв" Алексею 
Добычину, журналисту Михаилу Леонтьеву, а также российскому политтехнологу, главе Фонда эффективной политики Глебу 
Павловскому.

Азаров наградил Затулина орденом
07.12.2006.Газета по-украински

Первый вице-премьер Николай Азаров вручил депутату Госдумы России Константину Затулину, 48 лет, орден ”За 
возрождение  Украины”  I  степени.  Служба  безопасности  Украины еще  в  июне  запретила  Затулину  въезд  в  страну  ”за 
посягательство на территориальную целостность государства”.

Этот  орден  не  является  государственной  наградой.  Его  выдал  Украинский  фонд  научно-  экономического  и 
юридического сотрудничества. Почетный председатель фонда — все тот же Николай Азаров.

— Решение о моем награждении принял совет этого фонда. Его возглавляет митрополит Владимир (председатель 
Украинской  православной  церкви  Московскогого  патриархата  —  ”ГПУ”).  Там  много  других  авторитетных  людей,  — 
рассказывает Затулин.

За что же именно его наградили, точно сказать не может. Предполагает, что благодаря активной общественной 
деятельности  в  Украине.  Институт  стран  СНГ,  который  возглавляет  Затулин,  проводит  ”круглые  столы”  с  участием 
политиков двух стран. Принимает участие в митингах.

— Я считаю, что все эти годы боролся за то, чтобы в Украине правильно понимали Россию и ее интересы. Я 
боролся и в России за то, чтобы мы там правильно понимали Украину, — говорит.

Азаров вручил какой-то орден Затулину
07.12.2006.День

Алена Яхно
Первый  вице-премьер  Николай  Азаров  5  декабря  вручил  депутату  Госдумы  России  Константину  Затулину, 

которому  запрещен  въезд  в  Украину,  орден  «За  возрождение  Украины»  I  степени.  Об  этом  сообщила  пресс-служба 
института стран СНГ и депутата Затулина. По информации пресс-службы, Азаров наградил Затулина в присутствии посла 
России Виктора Черномырдина и членов российской делегации.  Пресс-служба также сообщила,  что  Затулин искренне 
благодарит Президента и правительство Украины, всех настоящих друзей российско-украинских отношений за проявленные 
в связи с его поездкой в Украину хорошие чувства и понимание.
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В тоже  время,  в  Секретариате  Президента  заявляют,  что  от  украинского  государства  депутату  Госдумы  РФ 
Константину Затулину награда не вручалась. Об этом заявила вчера пресс-секретарь главы государства Ирина Ванникова. 
«Относительно этого награждения есть четкая позиция главы Секретариата президента Виктора Балоги, который заявил: 
никакой государственной награды Украины от имени украинского государства депутату Государственной Думы  Затулину 
никто не вручал. Отличие, врученное первым вице- премьер-министром Николаем Азаровым российскому парламентарию, 
не  является  государственной  наградой,  поэтому  слова  благодарности  Затулина на  имя  президента  и  правительства 
Украины является как минимум смешными».

КОММЕНТАРИЙ
Игорь  ЛОСЕВ,  доцент  кафедры  культурологии  Национального  университета  «Киево-Могилянская 

академия»:
— Это, конечно же, за гранью добра и зла. А вообще, Азаров не имеет права никого награждать. Это не его 

функция.  По  закону,  лицо,  которое  подписывает  все  награждения,  — это  глава  государства.  Только  Президент  может 
давать награды. Даже звание заслуженного работника чего-нибудь подписывает Президент. Больше никто. А в обязанности 
вице-премьера награждение вообще не входит. Это абсурд. С таким же успехом я могу кого-то наградить, как господин 
Азаров.

Награждение К.Затулина называют "отличием масонской ложи"
07.12.2006.Лига news

Орден "За возрождение Украины", врученный Константину Затулину, является "не государственной наградой, а, 
возможно, отличием какой-то масонской ложи". Об этом заявил заместитель председателя партии "Реформы и порядок" 
(ПРП)  Владимир  Филенко,  комментируя  вчерашнее  награждение  Министром  финансов  Украины  Николаем  Азаровым 
К.Затулина орденом "За возрождение Украины" I степени.

Как сообщили ЛІГАБізнесІнформ в пресс-службе ПРП, В.Филенко считает, что такое награждение персоны нон-
грата, а также благодарность К.Затулина, адресованная Президенту Украины, является "наглым шутовством, вышедшим за 
границы приличия".

"Характер  взаимоотношений  Партии  регионов  и  российских  шовинистов  можно  охарактеризовать  словами 
баснописца Крылова: "Кукушка хвалит петуха за то, что хвалит он кукушку", - резюмировал В.Филенко.

Напомним, 3 июня 2006 года СБУ запретила К.Затулину въезд на территорию Украины, мотивируя свое решение 
участием российского депутата в акциях протеста, которые проходили в Феодосии, и рядом его заявлений. Шевченковский 
районный суд г.Киева не удовлетворил жалобу К.Затулина на постановление СБУ, запрещающее на 1 год его въезд в 
Украину. Политик выразил готовность в вопросе защиты своих интересов дойти до Европейского суда по правам человека.

4  декабря  Служба  безопасности  Украины  разрешила  депутату  К.Затулину  временный  въезд  на  территорию 
Украины  для  участия  в  VII  заседании  Межпарламентской  комиссии  по  сотрудничеству  Верховной  Рады  Украины  и 
Федерального собрания РФ.

Филенко записал в масоны Путина, Лукашенко и Назарбаева?
07.12.2006г.КИД

Орден "За возрождение Украины", врученный Константину Затулину, является "не государственной наградой, а, 
возможно, отличием какой-то масонской ложи". Об этом заявил заместитель председателя партии "Реформы и порядок" 
(ПРП)  Владимир  Филенко,  комментируя  вчерашнее  награждение  Министром  финансов  Украины  Николаем  Азаровым 
К.Затулина орденом "За возрождение Украины" I степени.

В.Филенко считает, что такое награждение персоны нон-грата, а также благодарность К.Затулина, адресованная 
Президенту Украины, является "наглым шутовством, вышедшим за границы приличия", сообщает ЛІГАБізнесІнформ.

"Характер  взаимоотношений  Партии  регионов  и  российских  шовинистов  можно  охарактеризовать  словами 
баснописца Крылова: "Кукушка хвалит петуха за то, что хвалит он кукушку", - резюмировал В.Филенко.

Как сообщалось ранее, этим орденов награждены Президент РФ Владимир Путин, Президент Беларуси Александр 
Лукашенко,  Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев,  митрополит Киевский Владимир,  экс-председатель СБУ Игорь 
Дрижчаный. Общественный орден "За возрождение Украины" присуждается Украинским Фондом научно-экономического и 
юридического сотрудничества.

Константин Затулин возродил Украину
07.12.2006.Коммерсант

Любовь Борщевская
Первый вице-премьер Николай Азаров вчера наградил орденом "За возрождение Украины" I  степени депутата 

российской госдумы Константина Затулина, имеющего на Украине статус персоны нон грата. В секретариате президента Ъ 
заявили, что не имеют никакого отношения к этому награждению, поскольку знак отличия, врученный господину Затулину, 
не  является  государственной  наградой.  А  представители  националистических  партий  пообещали  господину  Азарову 
народную расправу за награждение "игрушечным" орденом "врага украинского народа".

Вчера первый вице-премьер Украины Николай Азаров вручил орден "За возрождение Украины" I степени депутату 
государственной  думы  России,  главе  комитета  по  сотрудничеству  между  украинским  и  российским  парламентами 
Константину  Затулину.  Награда,  присужденная  господину  Затулину,  не  числится в  списке  государственных:  орден был 
учрежден Украинским фондом научно-экономического и  юридического  сотрудничества,  почетным президентом которого 
является сам господин Азаров. Несмотря на это, господин Затулин после вручения награды счел нужным поблагодарить 
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президента и правительство Украины "за высокую честь, а также за добрые 
чувства и понимание", проявленные в связи с его приездом. "Счастье – это 
когда  тебя  понимают",–  поделился  радостью  депутат.  Господин  Затулин 
приехал на Украину для участия в заседании межпарламентской комиссии по 
сотрудничеству Верховной рады и федерального собрания РФ. 

Стоит  отметить,  что  для  визита  на  Украину  господина  Затулина 
потребовалось специальное разрешение Службы безопасности Украины. Как 
уже  сообщал Ъ,  депутат  является невъездным на  территорию Украины.  В 
июне  СБУ  объявила  его  персоной  нон  грата  "за  посягательство  на 
территориальную  целостность  украинского  государства"  на  основании 
информации  о  его  причастности  к  акциям  протеста  против  высадки 
военнослужащих США в Крыму (см. Ъ от 6 июня).

В августе этого года Константин Затулин обратился в Шевченковский 
районный  суд  Киева  с  требованием  отменить  решение  СБУ,  однако  суд 
отказал ему в удовлетворении иска. Обращение депутата в Апелляционный 
суд  Киева  также  не  увенчалось  успехом:  своим  решением  от  30  ноября 
высшая судебная инстанция постановила оставить решение районного суда в 
силе.  Впервые господин Затулин был объявлен персоной нон грата еще в 
1996 году – причиной стали его заявления о том, что Севастополь и Крым являются частью России. Тогда господин Затулин 
в качестве председателя комитета госдумы по делам СНГ разорвал на парламентском заседании государственный флаг 
Украины, после чего украинский МИД запретил депутату пересекать границу до 28 июля 2001 года.

Адвокат господина Затулина Андрей Федур вчера сообщил Ъ, что занимается подготовкой кассационной жалобы в 
Высший административный суд Украины. "Если и в этой инстанции наша жалоба не будет удовлетворена, ничего другого не 
останется, как идти в Европейский суд по правам человека, ведь запрет на въезд Константина Затулина не имеет под собой 
никаких юридических оснований – это чистая политика",– уверен господин Федур. О незаконности запрета СБУ на въезд 
господина  Затулина  заявил вчера  и  первый  вице-премьер  Николай  Азаров:  "Это  позор  для  демократической  системы 
нашего государства, если мы запрещаем въезд в государство члену парламента другого государства только за то, что он 
думает не так, как, например, Борис Тарасюк (министр иностранных дел.–Ъ)".

Между  тем  сам  господин  Тарасюк  выразил  вчера  недовольство  поступком  вице-премьера.  "Я  не  буду 
комментировать  действия господина  Азарова,  скажу лишь,  что  орден был присужден человеку,  который неоднократно 
порочил украинское государство и нарушал украинские законы",– сказал Ъ глава внешнеполитического ведомства.

В  секретариате  президента  Ъ  сообщили,  что  не  имеют  никакого  отношения  ко  вчерашнему  награждению,  и 
назвали слова благодарности господина Затулина в адрес президента "смешными".  "Никакой государственной награды 
Украины и от имени украинского государства депутату государственной думы Затулину никто не вручал",– заявила пресс-
секретарь президента Ирина Ванникова.

Представители националистических партий пообещали Николаю Азарову "народную расправу" за награждение 
Константина Затулина "игрушечным орденом". "Это просто возмутительно, что фонд, не имеющий никакого отношения ни к 
Украине, ни к ее возрождению, раздает такие награды. Николай Азаров своим поступком просто вылил ведро блевотины на 
украинцев,  унизил  чувство  нашего  национального  достоинства",–  сказал  Ъ  председатель  Всеукраинского  объединения 
"Свобода" Олег Тягныбок. По его мнению, подобные "украиноненавистнические шаги" Николая Азарова скоро приведут ко 
второй национальной революции. "Но она уже не будет такой 'гладкой' и бескровной, какой была 'оранжевая революция'",– 
пообещал господин Тягныбок.

Затулин I-ой степени
07.12.2006. ProUA

Евгений Кузьменко
О  том,  как  депутат  российской  Госдумы  «развел  на  новости» 

украинские СМИ.
Вчерашний день в Украине оказался богат на «горячие» новости. В 

номинации «событие дня» первенствовала новость о принятии Госбюджета 
на  2007  год.  В номинации «скандал дня»  -  недопуск  Бориса  Тарасюка  на 
заседание правительства.

В  номинации  «развод  дня»  победу  одержал  депутат  российской 
Госдумы Константин Затулин.

Политик, которому СБУ еще летом запретила въезд в Украину , стал 
кавалером  награды,  называемой  «орден  «За  возрождение  Украины»  I 
степени». Новость об этом обошла новостные ленты многих украинских СМИ. 
Со  ссылкой  на  пресс-службу  возглавляемого  Затулиным  Института  стран 
СНГ наши журналисты с готовностью процитировали радостный комментарий 
депутата.  «Константин  Затулин  искренне  благодарит  Президента  и 
Правительство  Украины,  всех  настоящих  друзей  российско-украинских 

отношений за проявленные в связи с его поездкой на Украину добрые чувства и понимание, - говорилось в сообщении 
пресс-службы. Дальше следовало восклицание: «Счастье – это когда тебя понимают».

Трудное «счастье» депутата Затулина так возбудило украинских журналистов, что никому и в голову не пришло 
внимательно  перечитать  пресс-релиз,  после  чего  задать  себе  несколько  элементарных  вопросов.  Например 
поинтересоваться: это за какую такую награду следует благодарить и Президента, и премьера? Почему орден вручает 
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первый вице-премьер Николай Азаров? И с какой стати два высших должностных лица страны отмечают наградой «За 
возрождение Украины» человека, которому пристало носить разве что памятный знак «За возрождение Малороссии»?

Одним из немногих изданий, которые не клюнули на удочку г-на Затулина, стал «proUA». Рассказав читателям о 
радости, постигшей депутата Госдумы, мы поведали им

и о том, что орден «За возрождение Украины» I степени вручается не Президентом и не Кабмином, а Украинским 
Фондом  научно-экономического  и  юридического  сотрудничества.  Учредителем  которого  является…  нынешний  вице-
премьер правительства Николай Азаров.

О  структурах  такого  рода  написано  немало.  Вспомнить  хотя  бы  Орден  Святого  Станислава,  до  сих  пор 
награждающий пышными званиями и дорогостоящими цацками тщеславных политиков и общественных деятелей. Расчет 
тут прост и ясен: новоиспеченные шевалье щеголяют полученными орденами, а организаторы вправе рассчитывать на 
ответную благодарность…

(Тех, кто желает узнать побольше о лауреатах 14(!) разновидностей наград, учрежденных азаровским фондом, а 
также о том, сколько стоят подобные побрякушки, - отсылаем к статье нашего коллеги Станислава Речинского ).

Нас,  однако,  больше  интересует  виртуозный  «развод»,  устроенный  Константином  Затулиным  украинским 
журналистам.  Из  награды,  полученной  от  общественной  организации,  депутат  Госдумы  устроил  компанию  по  очистке 
собственного  имиджа от  налипшего на него вторичного продукта.  Обратите  внимание:  в  злополучном пресс-релизе  не 
говорится о том,  что орден «За возрождение Украины» -  государственная награда, ни слова нет  и о вручении ордена 
Виктором Ющенко или Виктором Януковичем. Но стоит просмотреть украинские СМИ с их цитированием пресс-службы г-на 
Затулина – и СБУ предстает перед рядовым читателем эдакой полуфашистской организацией, ведущей травлю маститого 
российского политика, которого признали и Президент Ющенко, и премьер Янукович. Как вам, например, такая цитата из 
затулинского пресс-релиза: «Депутат и директор Института стран СНГ считает, что пресс-служба СБУ допустила очередную 
бестактность, широко распространив накануне его приезда информацию об «одноразовом» допуске депутата российской 
Государственной Думы на территорию дружественной Украины. Нет повода благодарить тех, кто затеял всю эту историю, а 
теперь выкручивается вместо принесения извинения. Константин Затулин хорошо знает, кого надо благодарить на Украине 
и за что».

Вот  так  нас  в  очередной  раз  высокомерно  похлопали по  щеке  «стратегические  партнеры»  из  Белокаменной. 
Хорошо хоть пресс-служба Президента страны оперативно отреагировала на саморекламу г-на Затулина. Венценосный 
образ  триумфатора  Затулина  заметно  поблек  –  но  неприятный  осадок  от  этой  истории остался.  Ибо  никто  не  может 
поручиться, что в следующий раз к нам не приедет (получать награду от какого-нибудь Фонда Славянского Триединства) 
Владимир Вольфович Жириновский…

Затулина наградили украинским орденом
08.12.2006.Комсомольская правда - Киев

Юлия Славина
Константин  Затулин,  известный  скандальными  высказываниями  об  Украине  и  объявленный  за  это  в  нашей 

стране персоной нон грата,  проведал Украину в составе российской парламентской делегации.  Во время этого визита 
Затулин  и  получил  ценную  награду  от  украинских  властей.  Вице-премьер  Николай  Азаров  вручил  ему  орден  «За 
возрождение Украины».

-  Наградили  человека,  который  порочил  украинское  государство,  нарушил  украинский  закон!  -  возмущался 
МИДовец Борис Тарасюк. Пресс-служба Затулина, впрочем, парировала: орден - награда общественная, вручалась от одно-
го  из  украинских  фондов.  Ситуация  вышла  забавная.  Президентская  команда  Затулина  не  признает,  премьерская  - 
награждает. Увы, между Кабмином и главой государства подобных «нестыковок» становится все больше.

Въезд депутата Госдумы России К.Затулина в Украину - это демонстрация 
слабости украинской власти - председатель Харьковской облорганизации 
ПРП

08.12.2006."STATUS QUO" (Харьков)
Анна Журба

"Въезд депутата Госдумы России Константина Затулина в Украину является демонстрацией слабости украинской 
власти",  -  заявил  журналистам  председатель  Харьковской  областной  организации  партии  "Реформы  и  порядок"  Иван 
Варченко.

По его словам, "разрешение СБУ на въезд в страну политика, ранее объявленного персоной нон-грата, не может 
быть оправдан ни борьбой различных ветвей власти, ни политической конъюнктурой. Сильное государство должно уметь 
давать адекватный ответ на такие вызовы".

Комментируя  награждение  К.Затулина  орденом "За  возрождение  Украины",  И.Варченко  заявил,  что  "учитывая 
последовательную  патриотическую  позицию  первого  вице-премьер-министра  Николая  Азарова,  логичным  будет,  если 
следующими  кавалерами  этого  ордена  станут  такие  российские  политики,  также  известные  своим  патологическим 
желанием  возрождать  Украину,  как  Юрий  Лужков,  Александр  Баркашов,  Евгений  Лимонов  и  Владимир  Жириновский. 
Посмертно "наградой от Азарова" следует наградить и Петра I, Екатерину II и Эриха Коха".

Справка "SQ". 3 июня 2006 г7. СБУ приняла решение запретить въезд в Украину К.Затулину, который принимал 
участие в акциях протеста против проведения учений под эгидой НАТО в Феодосии. 4 декабря СБУ разрешила К.Затулину 
временный одноразовый въезд на территорию Украины для участия в седьмом заседании Межпарламентской комиссии по 
сотрудничеству  Верховной  Рады  Украины  и  Федерального  собрания  России.  5  декабря  Н.Азаров  вручил  К.Затулину 
общественную награду -орден "За возрождение Украины" I степени.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

60



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

«Не стоит благодарности»
08.12.2006

Крымская правда
Пресс-служба Института стран СНГ и депутата Госдумы России Константина Затулина выразила удивление по 

поводу всплеска недоброжелательных эмоций в сообщениях украинских интернет-изданий о вручении К.Затулину ордена 
«За возрождение Украины».

То, что орден действительно является высокой общественной наградой, учреждённой Украинским фондом научно-
экономического  и  юридического  сотрудничества,  свидетельствует  награждение  им  президентов  Владимира  Путина, 
Нурсултана  Назарбаева,  Александра  Лукашенко,  митрополита  Киевского  и  всея  Украины  Владимира,  отмечается  в 
распространённом заявлении пресс-службы. Уже одно это не даёт оснований называть его «цацкой», как это позволили 
себе некоторые СМИ.

К.Затулин, которому СБУ запретила приезжать на Украину, на днях посетил Киев по разовому пропуску в составе 
делегации Госдумы РФ, приехавшей на заседание Межпарламентской комиссии по сотрудничеству. В это время ему и был 
вручён орден.

Депутат  поблагодарил  «президента  и  правительство  Украины,  всех  настоящих  друзей  российско-украинских 
отношений  за  проявленные  в  связи  с  его  поездкой  на  Украину  добрые  чувства  и  понимание».  Как  оказалось,  он 
преувеличил степень этих чувств, и его поправила пресс-секретарь украинского президента, назвав «слова благодарности 
Затулина… как минимум смешными».

Ну что же, пора бы уже и осознать: не всё, что делается на Украине, стоит благодарности.

Кому и зачем был нужен скандал с вручением ордена Константину 
Затулину?

08.12.2006.Власть и деньги
Николай Атрощенко

Глядя со стороны, иначе, кроме как неприличной выходкой, трудно назвать скандальное награждение Константина 
Затулина орденом «За відродження України» 1-й степени фактическим главой Кабинета Министров (на период отсутствия в 
стране Премьера, Виктора Януковича), Николаем Азаровым.

Можно  попытаться  поверить  в  стремление  Партии  Регионов  улучшить 
отношения  с  Россией,  которые  были  сильно  подпорчены  министром-
националистом Борисом Тарасюком. Который, вместе со своим однопартийцем и 
главой Конгресса украинских националистов (КУН),  Алексеем Ивченко,  являются 
живыми наглядными примерами того, чем националист отличается от патриота. Но 
невозможно  логически  понять,  в  чем  заключаются  заслуги  мистера  Затулина  в 
"возрождении" Украины.

«Пересичным  украинцам»  трудно  понять  столь  "экстравагантный" 
поступок  регионала  Азарова.  Одним  этим  поступком  ставится  под  огромное 
сомнение истинность патриотизма вернувшихся к власти представителей Партии 
Регионов.  Ну не та политическая величина,  Константин Затулин, чтобы Украине 
чувствовать  какой-то  дискомфорт  из-за  введенных,  по  вполне  объективным 
причинам,  ограничений  на  его  въезд  в  страну.  Скажем,  тот  же  вице-спикер 
Государственной  Думы  России,  Владимир  Вольфович  Жириновский,  второй 
официально  признанный  "украинофоб",  имеет  более  громкие  «политические 

регалии». И все-таки ради какого-то Затулина украинская власть, противореча самой себе и выставляя на посмешище свою 
службу безопасности и всю украинскую судебную власть, идет на подобный конфуз.

Большинство отечественных СМИ отмечают, что этот эпатаж был вызван страстным желанием Партии Регионов, 
после  отставки  «помаранчевых»  министров,  продемонстрировать  окончательную  победу  над  всей  "Помаранчевой 
коммандой".  Но,  на  наш взгляд,  позиция  у  Партии  Регионов  не  настолько  уж хорошая,  чтобы ее  лидеры могли  себе 
позволить,  образно  говоря,  "настолько  расслабиться,  чтобы  привселюдно  громко  выпускать  газы".  Так  как  то,  что 
продемонстрировал Николай Янович, никакой иной, более приличной ассоциации не вызывает.

Некоторые СМИ объясняют произошедшее тем, что Николай Азаров родился на территории России и поэтому 
очень любит россиян, а украинцев, мягко говоря, не уважает. Но почему тогда Николай Янович прилив нежных чувств к 
земляку не выразил как-то иначе,  скажем,  по примеру Путина,  не поцеловал Затулина в живот? Зачем этот  странный 
орден? Орден, который, с одной стороны, как бы и официальная, но в то же время всего лишь общественная награда. 
Почему бы не присвоить Затулину сразу звание Героя Украины? К чему эта "театральная постановка" с переходом грани 
морали, но в пределах законности? Если грубая демонстрация абсолютной власти, то зачем такая деликатность в выборе 
статуса общественной награды, но с казенным названием? То есть напрашивается вывод - скандал подготовлен так, что бы 
не было юридических оснований привлечения Азарова к правовой ответственности.

Подобное несоответствие между реальным, довольно шатким, приоритетом бело-голубых над помаранчевыми, и 
явной  провокацией  скандала  в  СМИ,  наводит  на  мысли  о  возможной  «ложной  информационной  мишени»  призванной 
отвлечь внимание масс от действительно важных событий. Тогда возникает целый ряд вопросов: Зачем именно в Киев 
приезжал Константин Затулин? Какие именно вопросы обсуждались с российской делегацией? Какие конкретные решения 
были в результате приняты?

Ведь  если  версия  о  «ложной  мишени»  справедлива,  то  остается  только  догадываться  о  масштабах  тех 
скандальных фактов, от которых хотели отвлечь внимание провокацией громкого скандала. Это может быть договоренность 
по разделу акваторрии Черного и Азовского морей с богатыми запасами нефти и газа. Это могут быть какие-то переговоры 
связанные с Энергетичной Хартией. Или договоренности о стоимости и цене транзита газа. Это может быть и координация 
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действий по вступлению в ВТО. Или это могут быть какие-то решения по ЕЭП или НАТО, о которых рано знать публике. В 
общем, вариантов может быть много и трудно вычислить верный вариант.

Зато в случае несостоятельности подобной гипотезы, если данный скандал простой "каприз начальника", то вывод 
может быть только однин – общество сильно переоценивает умственные способности бывшего главного мытаря.

Выборы Президента Приднестровской Молдавской Республики 10 
декабря 2006 г.
Делегация наблюдателей из России прибыла в Тирасполь

08.12.2006.ИА Regnum
Директор  Института  стран  СНГ,  депутат  Государственной  Думы  Российской  Федерации  Константин 

Затулин 8 декабря прибыл в г. Тирасполь для участия в наблюдении за выборами президента Приднестровья. В состав 
депутатов  Государственной  Думы,  также  участвующих  в  наблюдении  за  выборами,  входят  заместитель  Председателя 
Государственной  Думы  Сергей  Бабурин,  заместитель  председателя  Комитета  ГД  по  международным  делам  Наталья 
Нарочницкая и другие.

Как сообщили ИА REGNUM в пресс-службе Института стран СНГ, президент ПМР Игорь Смирнов вручил 8 декабря 
Константину  Затулину высшую  награду  Приднестровья  "Орден  Республики"  за  "личный  вклад  в  развитие  дружбы и 
сотрудничества между Российской Федерацией и Приднестровской Молдавской Республикой и активную деятельность в 
области защиты прав и интересов соотечественников". В церемонии награждения также принимали участие председатель 
Верховного  Совета  Приднестровья  Евгений  Шевчук  и  специальный  представитель  Верховного  Совета  по 
межпарламентским связям Григорий Маракуца.

Затулин считает обоснованным признание независимости Приднестровья
09.12.2006.РИА Новости

Владимир Сандуца
Депутат Госдумы Константин Затулин, прибывший в Тирасполь в качестве международного наблюдателя на 

выборы президента Приднестровья, заявил о необходимости признания республики независимым государством.
"То, что независимость Приднестровской Молдавской Республики надо признавать, мне кажется очевидным. 15 

лет - это достаточный срок, чтобы убедиться в том, что люди здесь не собираются просто отказываться от своей идеи. 
Государство  видит  в  них  гарантию  для  себя,  своих  близких,  детей.  Мне  кажется,  это  следует  уважать  и  признавать 
реальностью",  -  сказал  он  после  встречи  с  председателем  Верховного  Совета  Приднестровья  Евгением  Шевчуком, 
сообщила парламентская пресс-служба.

По  его  словам,  выступая  в  Государственной  Думе при  принятии  заявлений  по  Абхазии  и  Южной Осетии,  он 
говорил о необходимости переосмысления позиции не только по Абхазии и Осетии, но и по Приднестровью и Нагорному 
Карабаху.

По мнению депутата, сложность ситуации в вопросе признания Приднестровья, так же как и Нагорного Карабаха, 
обусловлена не только отсутствием общей границы с Россией.

"Сложность  этой  ситуации  создает  не  только  Молдова,  но  и  остатки  "оранжевых"  в  Киеве.  Нам  все  время 
приходится делать скидку или поправку на Украину. Мы надеемся,  что развитие событий на Украине идет в нужном и 
правильном направлении", - сказал он.

Депутат  заметил,  что  в  решении  приднестровской  проблемы  в  Госдуме  исходят  из  того,  что  без  учета 
волеизъявления Приднестровья вопросы урегулирования не могут быть решены.

"Не исключаю, например, и того, что, если, как мы надеемся, независимость Приднестровья будет признана, уже с 
позиции независимого государства  возможны какие-то переговоры с Молдовой,  о  каких-либо  формах существования в 
каком-то общем поле", - сказал Затулин.

Российские наблюдатели не нашли нарушений на выборах в Приднестровье
10.12.2006.РИА Новости

Владимир Сандуца
Российские  наблюдатели  не  зафиксировали  нарушений  на  избирательных  участках  по  выборам  президента 

Приднестровья. Об этом сообщил журналистам депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин.
"Если говорить о выборах, то очень оптимистично, что они проходят на альтернативной основе. Если они пройдут 

в спокойной обстановке и честно, то это будет еще одним аргументом в пользу признания", - сказал он.
Российскому  парламентарию  не  понятна  позиция  европейского  сообщества  в  отношении  Приднестровья. 

"Европейские структуры предвзяты, они сыграли здесь отрицательную роль", - считает он.
По мнению Затулина,  "именно ОБСЕ взяло на себя позорную функцию и сорвало урегулирование по "плану 

Козака" (2003 год)". "Я считаю, что у европейского сообщестсва нет единых стандартов, а есть интересы", - отметил он.
Депутат Госдумы указал также, что после президентских выборов в Приднестровье "Россия не сможет их не 

учитывать".
На пост главы Приднестровья претендуют действующий президент Игорь Смирнов, депутат Верховного Совета 

Петр Томайлы, и два журналиста - редактор местного оппозиционного еженедельника "Новая газета" Андрей Сафонов и 
редактор партийной газеты компартии "Правда Приднестровья" Надежда Бондаренко.

Выборы будут считаться состоявшимися, если в них примет участие более 50% избирателей.
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В Приднестровье не ждут сенсаций
10.12.2006.Вести.ru

Приднестровье выбирает президента - уже в четвертый раз в истории непризнанной республики. Игорю Смирнову, 
который возглавляет Приднестровье уже 15 лет, впервые противостоят сразу три кандидата. Впрочем, эксперты считают, 
что сенсаций нынешние выборы не принесут.

Выборы в Приднестровье проходят достаточно интенсивно. В некоторых небольших сёлах они уже состоялись: на 
участки пришло более половины избирателей. По данным на 14.00 по московскому времени явка в среднем составляет 
25,3%.  
Приднестровцы  выбирают  президента  из  четырех  кандидатов.  Это  действующий  уже  15  лет  лидер  непризнанной 
республики  Игорь  Смирнов.  Ему  оппонируют  коммунистка  Надежда  Бондаренко,  оппозиционер  Андрей  Сафонов  и 
предприниматель из Бендер Петр Томайлы. Все они уже проголосовали. Первым на участок пришел Игорь Смирнов:

"Эти  выборы еще  раз  подтверждают,  что  демократию не  рисуют,  не  насаждают,  а  она  рождается  в  каждом 
обществе  и,  в  частности,  в  нашем  приднестровском  народе.  Мы  выбрали  независимость  и  развитие  с  Российской 
Федерацией. И я думаю, сегодня будет очень большая явка на выборах, которая еще раз подтвердит, прежде всего для 
России, Украины, международного сообщества, что народ Приднестровья осознанно выбрал свой путь развития", - заявил 
лидер  Приднестровья.
Смирнов является бесспорным лидером в этой гонке. Мало кто сомневается, что он победит уже в первом туре, то есть 
наберет более половины голосов. В Тирасполь приехали 40 наблюдателей из России, Украины и даже Молдавии, которая, 
впрочем, не признаёт эти выборы и разослала накануне по дипломатическим миссиям в Кишиневе обращение с просьбой 
проигнорировать эти выборы. Российскую позицию высказал директор Института стран СНГ, член комитета Госдумы 
РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин:

"Безусловно, Россия понимает, что нельзя вычеркивать сотни тысяч людей из жизни лишь на том основании, что 
это  непризнанная  республика.  Это  не  "черная  дыра",  вопреки  всему,  что  многие  говорят.  Да,  здесь  вопрос  статуса  в 
международном плане еще не решен, но это не значит, что люди могут отложить свою жизнь до признания статуса",  - 
подчеркнул  Затулин.
Республиканский избирком обещает объявить результаты выборов уже в понедельник, в 10 часов утра.

В российской Думе считают, что к государствам де-факто в СНГ должен 
быть однотипный подход

10.12.2006.Ольвия-Пресс
Несмотря  на  определенные  различия  в  ситуации,  к  Приднестровью,  Южной  Осетии,  Абхазии  и  Нагорному 

Карабаху  у  России  должен  быть  однотипный  подход.  Об этом заявил в  Тирасполе  депутат  Государственной  Думы 
России,  директор  Института  стран  СНГ Константин  Затулин, комментируя  думское  обращения  к  президенту  РФ,  в 
которых содержится призыв признать независимость Абхазии и учесть итоги референдума в Южной Осетии.

«Выступая в Государственной Думе, при принятии заявлений по Абхазии и Южной Осетии я лично говорил о том, 
что, безусловно, нужно переосмысливать позицию не только по Абхазии и Осетии, но и Приднестровью, по Нагорному 
Карабаху, который тоже необходимо упомянуть, - сказал Константин Затулин. - В случае с Приднестровьем и тем более с 
Карабахом несколько иные обстоятельства. У нас нет  общих границ с двумя этими государствами.  Мы думаем о том, 
насколько наше признание в этой сложной ситуации вокруг Приднестровья, а сложность этой ситуации создает не только 
Молдова,  но и остатки «оранжевых» в  Киеве, не навредит вам. Абхазия и Южная Осетия непосредственно граничат с 
Российской  Федерацией  и  в  любом  случае  мы  не  допустим  никакого  силового  варианта,  реванша,  никакого  нового 
кровопролития. Там находятся достаточно дееспособные миротворческие силы.

Что касается Приднестровья, здесь ситуация сложнее. Нам все время приходится делать скидку или поправку на 
Украину. Мы надеемся, что развитие событий на Украине идет в нужном и правильном направлении. Мне кажется, что вот 
за этим исключением во всем остальном проблема Приднестровья по большому счету однотипна с проблемой Абхазии, 
Осетии и Карабаха», - заявил Константин Затулин.

Константин Затулин о «плане Козака»: Нельзя дважды войти в одну и ту же 
реку

10.12.2006.Ольвия-Пресс
Депутат Государственной Думы России, директор Института стран СНГ Константин Затулин считает, что 

судьбу Приднестровья невозможно решить без учета волеизъявления жителей республики. Об этом он заявил вчера в 
Тирасполе. По просьбе журналистов  Затулин прокомментировал заявления ряда российских политиков о возможности 
возврата к «плану Козака».

«План  Козака  для  своего  времени,  как  мне  кажется,  был  достаточно  прогрессивным  документом,  и  не  вина 
Приднестровской Молдавской Республики, не вина Российской Федерации в том, что он был отвергнут. Хотя первоначально 
на  него  было  дано  согласие.  После  этого  у  многих  в  России  открылись  глаза  на  эту  проблему,  -  сказал  депутат 
Государственной Думы РФ. - Безусловно, сейчас сложно говорить о том, что возможно просто так второй раз «войти в 
реку». Прошел референдум о независимости Приднестровской Молдавской Республики. Это уже не первый референдум на 
этот счет,  что тоже должно быть учтено. Во всяком случае, в Госдуме исходят из того,  что, без учета волеизъявления 
Приднестровья,  вопросы  урегулирования  не  могут  быть  решены.  Не  исключаю,  например,  и  того,  что  если,  как  мы 
надеемся,  независимость Приднестровья будет  признана,  уже  с  позиции независимого государства возможны какие-то 
переговоры с Молдовой, о каких-либо формах существования в каком-то общем поле.

То, что независимость Приднестровской Молдавской Республики надо признавать, мне кажется очевидным. 15 лет 
-  это  достаточный  срок,  чтобы убедиться  в  том,  что  люди  здесь  не  собираются  просто  отказываться  от  своей  идеи. 
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Государство  видит  в  них  гарантию  для  себя,  своих  близких,  детей.  Мне  кажется,  это  следует  уважать  и  признавать 
реальностью», - отметил Константин Затулин.

Россия не торгует Приднестровьем в переговорах с Молдовой – Константин 
Затулин

10.12.2006.Свободная Молдова
«Атрибуты независимого государства – это не только флаг, герб и гимн, это еще и демократические стандарты, и 

мы  видим,  что  в  Приднестровье  они  соблюдаются»,  –  такую  оценку  озвучил  сегодня  в  Тирасполе  депутат 
Государственной Думы РФ, директор Института стран СНГ Константин Затулин. В  составе официальной думской 
делегации он ведет мониторинг голосования в республике.

«Мы увидели,  что  президентские  выборы в  Приднестровье  проходят  в  спокойной  обстановке,  в  присутствии 
наблюдателей от различных кандидатов», – отметил российский парламентарий.

По просьбе журналистов Константин Затулин дал оценку позиции западных стран и структур, которые заранее 
заявляют о нелегитимности избирательных процессов в Приднестровье. Думский депутат считает, что такие заявления – 
яркий пример политики двойных стандартов. Он обратил внимание, что европейские структуры «сыграли негативную роль в 
процессе  приднестровского  урегулирования».  «Европейские  структуры,  прежде  всего  ОБСЕ,  вместе  того,  чтобы 
содействовать урегулированию, сорвали его», – сказал Затулин, уточнив, что речь идет о срыве в 2003 году подписания 
«Меморандума Козака». «Молдова, по звонку из ОБСЕ, отказалась подписывать уже согласованный документ», – заявил 
депутат.  По его словам, в последние годы эта организация превращается в инструмент реализации интересов США и 
«выступает в роли дубинки для новых независимых государств».

Журналисты попросили представителя Госдумы прокомментировать  современное состояние молдо-российских 
отношений,  которое  некоторые  эксперты  считают  «оттепелью».  Действительно,  отметил  Константин  Затулин,  после 
саммита  СНГ  в  Минске  наметились  положительные  сдвиги  в  вопросе  о  возврате  на  российский  рынок  вина  и 
сельхозпродукции  из  Молдовы.  Вместе  с  тем,  по  словам депутата,  «это  совсем не  означает,  что  в  результате  может 
измениться  принципиальная  позиция  России  по  Приднестровью».  «Мы  не  торгуем  Приднестровской  Молдавской 
Республикой в переговорах с Молдовой», – заявил представитель Государственной Думы РФ.

Константин  Затулин  считает,  что  прошедшие  16  лет  –  это  достаточный  срок,  чтобы  ПМР  получила 
международное  признание.  «Признание  не  отменяет  того,  что  Приднестровская  Молдавская  Республика  и  Республика 
Молдова  в  будущем  могут  вести  переговоры  и  договариваться  о  чем  угодно,  но  прежде  необходимо  признать 
независимость ПМР», – сказал российский парламентарий.

Отвечая на вопросы журналистов о возможной реакции Москвы на приднестровские выборы,  Затулин выразил 
уверенность, что Россия «признает волеизъявление жителей республики». Депутат сообщил, что по итогам мониторинга 
выборов  делегация  Госдумы  намерена  подготовить  специальный  документ,  в  котором  будет  выражена  оценка 
избирательного процесса в Приднестровье. По мнению парламентария, этот документ окажет влияние на формирование 
официальной  позиции  Москвы.  «Демократические  выборы  –  это  аргумент,  чтобы  признать  государственность 
Приднестровья состоявшейся», – сказал Константин Затулин.

Затулин уверен, что Россия признает итоги выборов в Приднестровье
10.12.2006.Газета.ru

Депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин уверен,  что Россия признает итоги 
выборов в Приднестровье. «По крайней мере, я уверен, что Государственная Дума сделает всё для этого.

Всем остальным тоже надо  признать  реальность.  Прошло уже  15  лет,  Приднестровье  как  государство  давно 
сформировалось.  Официально  Российская  Федерация  пока  не  признала  Приднестровье.  Но  это  не  вечный  постулат. 
Позиция России со временем меняется. Признание Приднестровья, которое возникло в результате конфликта - это не акт, 
это  процесс.  И  в  этом  процессе  выборы  президента  -  важный  этап,  доказывающий,  что  Приднестровье  -  зрелое 
государственное образование», - заявил Затулин.

Он также отметил, что впоследствии Приднестровье и Молдавия как два независимых и признанных государства 
могут  договариваться о  том,  как  им сосуществовать  -  объединиться в  состав конфедерации,  федерации или  остаться 
независимыми.

Константин Затулин: Россия не будет торговать Приднестровьем
10.12.2006.Лента ПМР

Член Комитета Госдумы РФ по делам СНГ и связи с соотечественниками, директор Института стран СНГ 
Константин Затулин прибыл в Приднестровье по поручению Госдумы и фракции "Единая Россия".

Побывав на нескольких избирательных участках,  Затулин провёл пресс-конференцию в Независимом пресс-
центре.  По  его  словам,  выборы проходят  в  спокойном,  штатном  режиме.  По  словам Затулина,  никто  с  жалобами  не 
обращался.

По мнению Константина Затулина, крайне важно, что выборы проходят на альтернативной основе, что говорит о 
развитости демократических процедур в Приднестровье. Затулин отметил, что Россия переосмысливает свою позицию по 
Приднестровью и другим самоопределившимся республикам: "Если выборы пройдут честно - это будет важным аргументом 
в пользу признания ПМР".  Константин Затулин подчеркнул, что для него нет и никогда не было проблем с признанием 
Приднестровья: "Я не враг Республики Молдова. Я хочу, чтобы в Молдове всё было хорошо. Но для того, чтобы вернуть 
взаимное уважение, надо признать определённые реальности. Приднестровская Молдавская Республика существует 16 лет 
-  в  этом  возрасте  ребёнок  вырастает  в  зрелого  человека.  Приднестровье  сформировалось  как  государственное 
образование".
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

По его словам, официальная позиция России по непризнанию Приднестровья - не статичная позиция: "В России 
идёт процесс переосмысления.  Выборы высшего должностного лица -  важный этап в  процессе признания республики. 
Можно  признавать  или  не  признавать  независимость  республики,  но  нельзя  не  признавать  волеизъявления  народа 
Приднестровья".

Затулин  отметил предвзятость  и  неадекватность  позиции  европейских  структур  по  отношению  к  выборам  в 
Приднестровье: "Мне непонятна их позиция. Европейское сообщество не хочет признавать выборы в Абхазии, объясняя это 
наличием сотен тысяч грузинских беженцев. Однако никаких "сотен тысяч беженцев из Приднестровья" нет. Если где и есть 
"молдавские беженцы" - то только в России, где сегодня работают 50% трудоспособного населения Молдовы". Константин 
Затулин  напомнил, что  именно  ОБСЕ  взяла  на  себя  позорную  функцию  по  срыву  соглашений  между  Молдовой  и 
Приднестровьем в  конце  2003  года.  По  его  словам,  независимость  Черногории была признана  Европой,  когда  за  неё 
проголосовали  55%  населения  этой  республики.  Европейское  сообщество  признало  и  независимость  югославских 
республик в начале 90-х вопреки воле руководства Югославии.

В то же время,  отметил Затулин,  ОБСЕ никогда не возникла бы без воли СССР в результате Хельсинкского 
совещания. По его словам, ОБСЕ склона применять механизм дубинки: "Если бы жизнь стояла на месте - сегодня в мире 
существовали бы только те 60 государств, которые существовали во время создания ООН в 1947 году. Сегодня в мире 
насчитывается в три с половиной раза больше государств - членов ООН".

Константин Затулин признал, что в процессе признания Приднестровья существуют определённые трудности: "В 
мире происходят серьёзные геополитические процессы. У России есть определённые международные обязательства, и она 
должна думать о последствиях своих решений. В настоящее время активизируется процесс признания Косово, и Президент 
России намерен использовать этот прецедент в отношении других самоопределившихся республик".

Однако, по словам Затулина, положение Приднестровья отличается от положения Абхазии и Южной Осетии: "У 
этих республик есть общая граница с Россией, и она в любой момент может прийти к ним на помощь в случае грузинской 
агрессии. Однако в случае Приднестровья мы обязаны учитывать позицию Украины. Мы помним, как Молдова с помощью 
Украины организовала блокаду Приднестровья в марте этого года. Сегодня ситуация на Украине меняется к лучшему - 
тарасюки покидают свои кресла. Мы не хотим ухудшить ситуацию вокруг Приднестровья своим признанием. Требуется всё 
тщательно взвесить".

Тем не менее  Константин Затулин отметил,  что Россия не будет торговать Приднестровьем в переговорах с 
Молдовой: "Мы будем торговать алкогольной продукцией и электроэнергией, но Приднестровская Молдавская Республика 
никогда не станет разменной монетой в переговорах".

Затулин: Непризнанные демонстрируют более высокий уровень 
демократии, нежели претендующие на их территории страны

10.12.2006.ИА Regnum
Та  позиция,  которую  занимает  Россия  в  отношении  Абхазии,  Приднестровья  и  Южной  Осетии,  коснется  и 

Нагорного Карабаха. Об этом в  беседе с корреспондентом ИА REGNUM  заявил депутат Госдумы России,  директор 
Института стран СНГ Константин Затулин, добавив, что сам является сторонником того, чтобы это признание коснулось 
также и НКР.

По  его  словам,  принятие  Конституции  Нагорным  Карабахом  является  еще  одним  шагом  в  "становлении 
демократии в республике". В целом, заметил он, "все так называемые непризнанные государства демонстрируют более 
высокий уровень демократии, нежели страны, претендующие на их территории". К примеру, в Грузии, несмотря на то, что 
выборы периодически проводятся, ни один глава государства не уходил по собственной воле. "При всем моем уважении к 
Азербайджану, смена власти там передается от отца к сыну, и этим все сказано", - заметил депутат.

Вместе  с  тем,  Константин  Затулин,  напомнив,  что  присутствовал  на  выборах  в  парламент  НКР  в  качестве 
наблюдателя,  отметил,  что  выборы  там  проходили  с  полным  соблюдением  демократических  норм,  без  каких-либо 
фальсификаций. "В некоторых вопросах проведения выборов НКР даже опередила Россию", - добавил он.

В  то  же  время,  отвечая  на  вопрос  корреспондента  ИА  REGNUM  о  возможном  влиянии  референдума  на 
переговорный процесс,  директор Института стран СНГ заявил,  что проведение референдума,  безусловно,  скажется на 
процессе  переговоров  по  урегулированию  нагорно-карабахского  конфликта,  однако  необходимо  осознание  того,  что 
проведением референдума Нагорный Карабах уточняет свое государственное устройство. Это внутреннее дело Нагорного 
Карабаха, и запретить народу никто не имеет права, заключил Константин Затулин.

Директор Института стран СНГ: мы не торгуем ПМР на переговорах с 
Молдавией

10.12.2006.Агентство Национальных Новостей
Такое мнение журналистам в Тирасполе  высказал депутат Государственной Думы РФ, директор Института 

стран СНГ Константин Затулин. В составе официальной делегации Госдумы РФ он проводил мониторинг голосования на 
выборах президента Приднестровской Молдавской республики (ПМР).

Константин  Затулин  отметил, что  после  встречи  Владимира  Путина  и  Владимира  Воронина  действительно 
наметились  положительные  сдвиги  в  вопросе  возврата  на  российский  рынок  молдавского  вина  и  сельхозпродукции.  
«Однако это совсем не означает, что в результате может измениться принципиальная позиция России по Приднестровью. 
Мы  не  торгуем  Приднестровской  Молдавской  Республикой  в  переговорах  с  Молдавией»,  –  заявил  представитель 
Государственной Думы РФ.

«Мы выступаем за возобновление диалога между Кишиневом и Тирасполем, а поддержка Россией Приднестровья 
вовсе не означает резко негативного отношения к Молдавии. Мы лишь стремимся к установлению мира и стабильности в 
регионе с учетом мнения проживающих здесь людей», – подчеркнул директор Института стран СНГ.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

По его мнению, развитие российско-приднестровских отношений после выборов президента ПМР выйдет на новый 
уровень. Он отметил, что эти отношения связаны не только с вопросом признания, но и с конкретными экономическими и 
социальными проектами в поддержку Приднестровья.

«В  отношениях  России  и  Приднестровья  большой  незадействованный  потенциал,  и  я  уверен,  что  он  будет 
задействован», – заявил Константин Затулин.

Он отметил, что уже сейчас в Москве формируется новая позиция по Приднестровью, Абхазии и Южной Осетии, 
которая касается вопроса их признания в качестве независимых государств.

Константин  Затулин  считает, что  прошедшие  16  лет  –  это  достаточный  срок,  чтобы  ПМР  получила 
международное признание. По его словам, «признание не отменяет того, что Приднестровская Молдавская Республика и 
Молдавия  в  будущем  могут  вести  переговоры  и  договариваться  о  чем  угодно».  Но  прежде  необходимо  признать 
независимость ПМР», – отметил депутат Госдумы РФ.

Говоря о возможной реакции Москвы на выборы президента ПМР, Константин Затулин выразил уверенность, 
что Россия признает волеизъявление жителей республики.

По  его словам,  по  итогам мониторинга  выборов  делегация Госдумы РФ подготовит  специальный документ,  в 
котором  будет  выражена  оценка  избирательного  процесса  в  Приднестровье.  Российский  парламентарий  выразил 
уверенность в том, что этот документ окажет влияние на формирование официальной позиции Москвы.

«Демократические выборы – это аргумент, чтобы признать государственность Приднестровья состоявшейся», – 
сказал Константин Затулин.

Как отмечет «Ольвия-пресс», оценивая, по просьбе журналистов, позиции западных стран и структур, которые 
заранее заявили о нелегитимности избирательных процессов в Приднестровье,  депутат Госдумы РФ подчеркнул,  что 
такие заявления – яркий пример политики двойных стандартов. Он обратил внимание, что европейские структуры сыграли 
негативную роль в процессе приднестровского урегулирования.

«Европейские структуры, прежде всего ОБСЕ, вместе того, чтобы содействовать урегулированию, сорвали его», – 
сказал Константин Затулин, уточнив, что речь идет о срыве в 2003 г. подписания «Меморандума Козака». Тогда Молдавия 
под давлением западных партнеров отказалась подписывать уже согласованный документ.

Альтернативы Смирнову не нашлось
10.12.2006.Страна.Ru
Наталья Приходько

ЦИК Приднестровья подведет в понедельник итоги состоявшихся в воскресенье президентских выборов. Накануне 
глава  ЦИК  непризнанной  республики  Петр  Денисенко  сообщил  журналистам,  что  на  момент  закрытия  участков 
проголосовали 65,4% из 394 тысяч избирателей. По местному законодательству выборы были признаны состоявшимися 
еще  в  17:00  мск,  когда  явка  превысила  50-процентный  барьер.  Учитывая  небольшую  численность  избирателей, 
Центризбирком надеется быстро завершить проверку бюллетеней и в понедельник объявить итоги выборов.

По  данным  экзит-полов,  которые  обнародовал  после  завершения  голосования  приднестровский  независимый 
центр  аналитических  исследований  "Новый  век",  президентом  Приднестровья  переизбран  Игорь  Смирнов,  за  которого 
проголосовали  63,34%  избирателей.  Он  значительно  опередил  своих  конкурентов  -  редакторов  оппозиционных  газет 
Андрея  Сафонова  (оппозиционный  еженедельник  "Новая  газета")  и  Надежду  Бондаренко  (газета  компартии  "Правда 
Приднестровья"), за которых проголосовали соответственно 6,51% и 8,54% избирателей. За депутата местного парламента 
Петра Томайлы проголосовали 1,37%. Против всех было подано 4,02% голосов. Отказались отвечать 16,22% участников. 
Для проведения выборов было образовано 263 избирательных участка.

Срок  полномочий  президента  в  Приднестровье  -  5  лет.  Местное  законодательство  не  ограничивает  число 
президентских сроков для одного и того же лица - накануне выборов Смирнов заявил журналистам, что покинет свой пост 
лишь после международного признания Приднестровья.

Между  тем  Молдавия  призвала  международное  сообщество  осудить  выборы  в  Приднестровье.  В  Кишиневе 
считают,  что  они  проходили  "в  абсолютно  недемократичной  атмосфере".  Не  прислала  своих  наблюдателей  ОБСЕ, 
поставив, таким образом, легитимность выборов под сомнение.

Приехавшие из России, Украины, Франции, Молдавии, Италии, Польши, других стран наблюдатели расценили это 
как  политику  "двойных  стандартов".  Они  заявили  журналистам,  что  голосование  в  Приднестровье  соответствовало 
международным  стандартам.  "На  основе  проведенного  наблюдения  международные  наблюдатели  пришли  к  общему 
заключению о том, что выборы президента и вице-президента Приднестровской Молдавской Республики, прошедшие 10 
декабря  2006  года,  соответствовали национальному  законодательству,  общепризнанным международным принципам и 
нормам организации и проведения демократических выборов", - говорится в документе, представленном журналистам в 
воскресенье директором российского Общественного института избирательного права Игорем Борисовым. Международные 
наблюдатели не выявили ни давления, оказываемого на избирателей, ни их запугивания. Ни одному наблюдателю не было 
отказано в получении информации о процессе голосования. По словам Игоря Борисова, "наблюдатели побывали на 20% 
избирательных участков. Процент зафиксированных нарушений колеблется в пределах 4% от всего количества участков и 
ввиду своей незначительности не оказывает никакого влияния на общий результат".

Высокую оценку выборам дали и российские наблюдатели. "Если говорить о выборах, то очень оптимистично, что 
они проходят на альтернативной основе. Если они пройдут в спокойной обстановке и честно, то это будет еще одним 
аргументом в пользу признания", - сообщил журналистам депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин 
Затулин.  Российский  парламентарий  выразил  недоумение  по  поводу  позиции  европейского  сообщества  в  отношении 
Приднестровья. "Европейские структуры предвзяты, они сыграли здесь отрицательную роль, - считает он. - Именно ОБСЕ 
взяло на себя позорную функцию и сорвало урегулирование по "плану Козака" (2003 год)". "Я считаю, что у европейского 
сообщества  нет  единых  стандартов,  а  есть  интересы",  -  отметил  он.  Депутат  Госдумы  указал также,  что  после 
президентских выборов в Приднестровье "Россия не сможет их не учитывать".
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В свою очередь председатель Прогрессивной социалистической партии Украины Наталья Витренко, принимавшая 
участие в мониторинге выборов президента Приднестровья, также заявила, что нарушений не выявлено. "То, что увидела - 
это четкая организация избирательного процесса.  Мы не увидели никаких нарушений",  -  сказала она журналистам.  По 
словам Витренко, она посетила 27 избирательных участков, где наблюдатели от кандидатов в президенты также говорили 
ей об отсутствии замеченных нарушений. "Абсолютно везде было обеспечено свободное волеизъявление избирателей, без 
какого-либо давления и шантажа", - добавила Витренко.

По  мнению  итальянского  наблюдателя  Тиберио  Грациани,  "процесс  голосования  был  совершенно  прозрачен, 
организация на высоком уровне, ход выборов ничем не отличался от любой западноевропейской страны".

Затулин: Признание Приднестровья - не акт, а процесс
10.12.2006.ИА Regnum

Депутат Государственной Думы, директор Института стран СНГ Константин Затулин на пресс-конференции в 
Тирасполе 10 декабря заявил, что лично он уже давно признал Приднестровье, передает корреспондент ИА REGNUM. 
«Всем  остальным  тоже  надо  признать  реальность.  Прошло  уже  15  лет,  Приднестровье  как  государство  давно 
сформировалось. Официально Российская Федерация пока не признала Приднестровье. Но это не что-то раз и навсегда 
данное», - полагает депутат, -  «Позиция Россию со временем меняется. Признание Приднестровья, которое возникло в 
результате конфликта - это не акт, это процесс. И в этом процессе выборы президента - важный этап, доказывающий, что 
Приднестровье - зрелое государственное образование. Безусловно, можно признавать и не признавать ПМР, но нельзя не 
признавать волеизъявление народа».

Затулин: Мы должны признавать новые государства не только в других 
полушариях, но и в Европе

10.12.2006.ИА Regnum
Депутат Государственной Думы, директор Института стран СНГ Константин Затулин на пресс-конференции в 

Тирасполе  10  декабря  негативно  оценил  роль  ОБСЕ в  приднестровском  урегулировании,  передает  корреспондент  ИА 
REGNUM.  "ОБСЕ  отказывается  признавать  Приднестровье,  потому  что  исходит  из  совершенно  других  интересов  в 
урегулировании конфликта.  ОБСЕ, как известно,  сорвало подписание "Меморундума Козака".  Они руководствуются чем 
угодно, кроме урегулирования конфликта".

По мнению Затулина, "если бы жизнь стояла на месте, то в ООН сейчас было бы 60 членов. Сейчас их более 150. 
Это произошло в том числе и в результате борьбы за независимость. Если мы признаем новые государства в других 
полушариях, мы должны признать и в Европе".

Затулин: В Приднестровье надо учитывать позицию Украины
10.12.2006.ИА Regnum

Депутат Государственной Думы, директор Института стран СНГ Константин Затулин на пресс-конференции в 
Тирасполе  10  декабря  рассказал,  чем  ситуация  в  Приднестровье  отличается  от  Южной  Осетии  и  Абхазии,  передает 
корреспондент ИА REGNUM. По словам Затулина, "если мы признаем Абхазию и Южную Осетию, Грузия вряд ли решится 
на них напасть, опасаясь России, которой не нужна война на ее границах. У Приднестровья общей границы с Россией нет, 
поэтому  здесь  мы должны руководствоваться  принципом "не  навреди"  и  внимательно  учитывать  позицию Украины.  В 
последнее  время  ситуация  меняется  к  лучшему,  Тарасюк  (министр  иностранных  дел  Украины  -  прим.  ИА  REGNUM) 
покидает свое кресло. Но в любом случае мы должны быть очень аккуратными. Также, отвечая на вопрос о том, как связана 
позиция России по Приднестровью с эмбарго на ввоз молдавского вина, Затулин отметил, что "мы можем торговать и не 
торговать с Молдавией вином, но Приднестровьем мы не торгуем".

Константин Затулин осуждает западное сообщество за предвзятое 
отношение к Приднестровью

10.12.2006.Новый Регион
Эрнест Варданян

Западные  государства  и  организации  предвзято  относятся  к  Приднестровью,  отказывая  народу  республики  в 
праве на свободное волеизъявление, и такая политика не может не вызывать осуждения.

Как  передаёт  корреспондент  «Нового  Региона»,  об  этом сегодня  на  пресс-конференции  в  Тирасполе  заявил 
депутат Государственной Думы Российской Федерации, директор Института стран СНГ Константин Затулин.

По  его  словам,  «международные  структуры  и,  в  частности,  ОБСЕ,  выступают  в  этом  регионе  в  качестве 
дестабилизирующего фактора,  являясь  неуполномоченным и небеспристрастным арбитром тех  или иных политических 
процессов».

«Именно  под  диктовку  Запада  была  развалена  Югославия,  именно  под  патронажем  европейских  структур 
Черногория была отделена от Сербии, а в аналогичной ситуации, когда Приднестровье на основе волеизъявления народа 
желает самостоятельности, ему в этом праве отказывают, поскольку независимая ПМР не отвечает интересам Европы», – 
подчеркнул российский депутат.

«Интересы Запада противоречат не только чаяниям приднестровского народа, но и вообще нормам демократии, 
так  как  президентские выборы в ПМР заранее объявлены нелегитимными.  Та же ОБСЕ, которая в 2003 году сорвала 
подписание  Меморандума  Козака,  сейчас  отказывается  признать  право  республики  на  свободное  волеизъявление, 
препятствуя при этом конструктивному диалогу по приднестровскому урегулированию», – заявил Константин Затулин.

Говоря  об  отношении  Российской  Федерации  к  президентским  выборам,  директор  Института  стран  СНГ 
подчеркнул,  что  лично  он  «уже  давно  признал  Приднестровье,  а  официальная  позиция  государства  несколько  более 
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консервативна, но можно с уверенностью сказать, что Москва признаёт выборы как акт демократического выражения воли 
граждан».

Это тем более важно,  отметил российский парламентарий,  «в  условиях,  когда политические и избирательные 
системы непризнанных республик постсоветского пространства гораздо ближе к международным стандартам, чем в тех 
странах, которые претендуют на эти территории».

Так, уточнил Затулин, «в Абхазии и Южной Осетии президенты менялись в результате выборов, в то время как в 
Грузии главы государства приходили к власти исключительно после государственных переворотов. В Молдавии президента 
избирает парламент, а в Приднестровье – народ, что, безусловно, способствует созданию положительного имиджа ПМР».

«Мы выступаем за возобновление диалога между Кишинёвом и Тирасполем, а поддержка Россией Приднестровья 
вовсе не означает резко негативного отношения к Молдавии. Мы лишь стремимся к установлению мира и стабильности в 
регионе с учётом мнения проживающих здесь людей», –  подчеркнул директор Института стран СНГ,  касаясь молдо-
приднестровского урегулирования и отношений между Москвой и Кишинёвом.

При этом необходимо понять, продолжил Константин Затулин, что «налаживание отношение между Российской 
Федерацией и Республикой Молдова, наметившееся после встречи двух президентов на саммите СНГ в Минске 28 ноября, 
не говорит об игнорировании мнения Приднестровья». «Возобновление импорта в Россию молдавского вина произошло не 
потому, что оно нам так сильно нужно, а потому, что Владимир Воронин извинился перед российским коллегой за поставки 
некачественной  продукции  и  пообещал  принять  меры  по  ужесточению  контроля  над  винодельческой  продукцией»,  – 
сообщил депутат Государственной Думы.

«И  уже  тем  более  мы  не  собираемся  торговать  Приднестровской  Молдавской  Республикой  в  диалоге  с 
Молдавией», – заключил Константин Затулин.

Приднестровье выбрало президента
11.12.2006.Взгляд

Татьяна Кособокова
Президентские  выборы  открывают  большие  перспективы  для  возможности 

признания Приднестровья
В воскресение Приднестровская Молдавская республика в четвертый раз выбрала 

себе  президента.  Интриги  на  выборах  не  случилось  –  ПМР,  как  и  прогнозировалось, 
избрала  действующего  президента  Игоря  Смирнова,  а  европейские  наблюдатели,  как  и 
ожидалось, выборы проигнорировали. Но под конец выборного дня эксперты потихоньку 
заговорили, что выборы все же приближают непризнанную республику к признанию.

За  пост  президента  ПМР  боролось  4  кандидата.  В  1991  году  единственным 
кандидатом здесь был Игорь Смирнов, в 1996 году кандидатов было два, а в 2001 – три.

Демократичность соблюли
Еще  до  официальной  регистрации  претендентов  на  пост,  в  качестве  главной 

интриги выборов политологи прочили председателя Верховного совета республики Евгения 
Шевчука.  Однако накануне  выборов спикер парламента заявил,  что баллотироваться не 
будет, и приднестровцам пришлось выбирать из того, что осталось.

Несмотря  на  отказ  второго  по  популярности  политика  составить  конкуренцию 
действующему главе, обвинить приднестровские выборы в недемократичности нельзя. Буквально за несколько недель до 
даты голосования выяснилось, что Игорю Смирнову будет противостоять кандидат от оппозиции. Им стал главный редактор 
оппозиционной «Новой газеты» Андрей Сафонов.

В  26  лет  Андрей  Сафонов  возглавлял  министерство  образования  при  Смирнове  и  стоял  на  абсолютно 
пророссийских  позициях.  Должность  во  власти  он  занимал  недолго.  Довольно  быстро  Сафонова  с  поста  министра 
попросили. Причем, как уверяют приднестровские политологи, неспроста. По словам политолога Владимира Букарского, в 
результате Сафонов перешел в оппозицию к обидчикам, начал получать гранты и занялся изданием оппозиционной газеты.

Сказать,  что  Сафонов  был  хорошо  известен  в  республике  или  до  выборов  представлял  какой-либо  единый 
оппозиционный фронт, нельзя. О Сафонове как о возможной интриге выборов заговорили после того, как последнего не 
зарегистрировали кандидатом. При проверке подписных листов избирком обнаружил 22% недействительных подписей в 
поддержку  Сафонова  (при  возможных  15%).  Отказ  в  регистрации  оказался  прекрасным поводом сказать  о  нежелании 
властей  пустить  на  выборы  «сильного  кандидата  Сафонова»  и  позволило  главному  редактору  «Новой»  заработать 
некоторую популярность.

Впрочем,  самым колоритным  персонажем политической  гонки  пресса  окрестила  предпринимателя,  гагауза  по 
национальности Петра Томайлы. По декларации о доходах, он был самым обеспеченным кандидатом. А, кроме того, если 
верить  Владимиру  Букарскому,  являлся  «человеком,  связанным  с  Финансово-промышленной  группировкой  «Шериф» 
(самой влиятельной и в экономическом,  и в политическом спектре ПМР структуры),  но категорически отвергающим эту 
связь».

Также конкуренцию Смирнову пыталась составить бывший милиционер, коммунистка Надежда Бондаренко.
Лидер оказался бесспорным
Нетрудно догадаться,  что все перечисленные кандидаты были лишь участниками этого «забега».  Бесспорным 

лидером гонки являлся Игорь Смирнов, возглавлявший Приднестровскую Молдавскую республику с момента ее создания – 
16 лет. В Приднестровье никто не сомневался, что именно он окажется первым. Вопрос был лишь в том, случится это в 
первом туре или потребуется второй.

Впрочем, воскресение все же дало повод поволноваться сторонникам Смирнова. На два часа дня по местному 
времени явка избирателей составляла лишь 30%, что для подобных выборов, как говорят знатоки, очень низкая планка. 
Положенный порог в 50% плюс 1 голос приднестровские выборы перевалили ближе к концу дня.
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«Всего в выборах президента Приднестровской Молдавской республики приняло участие 65,4%», - отрапортовал 
по закрытии избирательных участков Центризбирком республики.

Чуть позже местные аналитики из Независимого центра аналитических исследований «Новый Век» объявили, что 
по данным exit-polls кандидат в президенты ПМР, нынешний глава республики Игорь Смирнов набрал 63,34 % голосов. На 
втором месте оказалась представитель Приднестровской коммунистической партии Надежда Бондаренко, которой отдали 
предпочтение 8,54 % граждан ПМР. Третьим стал главный редактор оппозиционной «Новой газеты» Андрей Сафонов, за 
которого  проголосовал  6,51%  жителей  республики.  Последним  в  избирательном  забеге  оказался  депутат  Верховного 
Совета  Петр  Томайлы,  набравший  1,37  %  голосов.  Против  всех  проголосовали  4,02%,  отказались  отвечать  16,22%. 
Согласно  предварительным  данным  ЦИК,  опубликованным  в  понедельник,  за  Смирнова  проголосовали  около  80% 
избирателей.

Признать непризнанную
За ходом голосования следили 140 международных наблюдателей из России, Франции, Италии, Польши, Украины, 

и более ста СМИ. Однако официальных представителей ОБСЕ Приднестровье, как и предполагалось, не дождалось.
Зато российские  присутствовали в  большом количестве.  Помимо делегации Госдумы,  своих наблюдателей  за 

выборами откомандировали партии. В частности,  ДПР вывезла в Тирасполь журналистов, в числе которых оказался и 
обозреватель газеты ВЗГЛЯД.

Российские  наблюдатели  активно  ездили  по  участкам,  всячески  приветствовали  волеизъявление 
приднестровского народа и журили европейских коллег за двойные стандарты.

«Западные государства и организации предвзято относятся к Приднестровью,  отказывая народу республики в 
праве  на  свободное  волеизъявление,  и  такая  политика  не  может  не  вызывать  осуждения»,  -  уверял  прессу  депутат 
Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин.

По  его  словам,  «международные  структуры  и,  в  частности,  ОБСЕ,  выступают  в  этом  регионе  в  качестве 
дестабилизирующего  фактора,  являясь  неуполномоченным и небеспристрастным арбитром тех или  иных политических 
процессов».

«Приднестровье – это состоявшееся государство со зрелой демократией. Особенно важно, чтобы выборы прошли 
безупречно,  с  соблюдением  всех  международных  норм,  поскольку  республика  ввиду  своей  непризнанности  является 
объектом  жесткой  критики  и  политики  двойных  стандартов  Запада»,  -  вторила  коллеге  думский  парламентарий, 
заместитель главы комитета по международным делам Наталия Нарочничкая.

Кто нашел нарушения, так это украинские наблюдатели. «Мы вполне могли не попасть на сегодняшнюю пресс-
конференцию.  Пришлось  отбиваться  от  молдавских  полицейских»,  -  пожаловался  по  прибытии  в  пресс-центр  глава 
украинской  партии  СПАС  Эдуард  Коваленко.  Как  выяснилось,  украинцы  случайно  попали  в  Варницу,  на  территорию 
Молдовы. Там их остановили сотрудники МВД республики и, по заверениям Коваленко, «начав нецензурно выражаться, 
попытались применить силу и задержать» наблюдателей.

В процессе выяснилось, что украинские гости потребовали от патруля препроводить их к избирательному участку, 
которого в селе попросту не было.

Другие украинские наблюдатели уличили Тирасполь в ущемлении прав своих коллег-украинцев и молдован. Как 
заметил руководитель Центра стратегических исследований Украины Вадим Махницкий, в связи с тем, что все бюллетени 
составлены на русском, права примерно 30% жителей ПМР – украинцев и молдован – ущемлены.

Однако и эти нарушения, как признались наблюдатели, были несущественными и на признание демократичности 
выборов не повлияли.

А  к  концу  избирательного  дня  о  возможности  признания  ПМР  в  мире  заговорили  и  политики.  Как  заявил 
несостоявший фаворит гонки Евгений Шевчук,  «нынешние президентские выборы открывают большие перспективы для 
Приднестровья, в том числе и с точки зрения возможности его признания».

Приднестровье голосует за Смирнова из-за боязни смены курса, – мнение 
эксперта

11.12.2006.Новый Регион
Владимир Инютин

Победа  Игоря  Смирнова  на  президентских  выборах  в  Приднестровье 
была прогнозируема.  Как  считает  директор Института стран СНГ Константин 
Затулин,  граждане  ПМР  побоялись,  что  другой  президент  может  изменить 
политический курс республики.

Как  отметил  в  разговоре  с  корреспондентом  «Нового  Региона» 
Константин Затулин, несменяемость Игоря Смирнова на посту президента ПМР 
обусловлена  неопределенным  статусом  республики  и  стремлением  нынешнего 
руководства  Приднестровья  к  признанию  независимости  ПМР.  «Итоги  выборов 
показывают, что избиратель боится, что если будет другой президент, он может 
повести себя по-другому», – отметил эксперт.

По словам Затулина, основная интрига выборов была предрешена еще 
за несколько месяцев до дня голосования, когда обсуждалась возможность выдвижения на выборы в качестве кандидата 
спикера республиканского парламента, который обладает обширными связями и влиянием в ПМР и за ее пределами. Как 
отметил  эксперт,  отсутствие  этого  кандидата  свидетельствует  о  том,  что  «политической  и  экономической  элите  ПМР 
хватило  ума  договориться».  Как  считает  политолог,  это  может  быть  связано  с  далеко  идущими  планами  о 
перераспределении властных полномочий в республике.

Комментируя ход избирательной  кампании,  Константин Затулин отметил,  что президентские  выборы в ПМР 
прошли «спокойно, рутинно». «Спокойствие – главная новость эти выборов. Власти Молдовы не стали обострять ситуацию, 
что они делали ранее, в том числе, в связи с ограничениями на поставку молдавской продукции в Россию. Заручившись на 
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саммите в Минске поддержкой президента Путина о снятии ограничений, Молдова решила не рисковать и не выдвигать 
обычных  обвинений  против  ПМР»,  –  сказал  эксперт и  добавил,  что  это  не  значит,  что  позиция  Молдовы в  вопросе 
признания независимости ПМР изменилась.

Между тем Константин Затулин отметил, что на этот раз «отличилось» ОБСЕ, решившее не направлять в ПМР 
своих  наблюдателей.  «Поведение  ОБСЕ  вызывающе  и  труднообъяснимо,  поскольку  на  фоне  некоторого  успокоения 
позиция этой организации взвинчивает обстановку вокруг Приднестровья», –  считает политолог.  По его словам, отказ 
ОБСЕ направлять наблюдателей в ПМР может означать, что эта организация может выйти из переговорного процесс по 
статусу Приднестровья. «Это означает, что демократическая Европа одной рукой готовит признание Косово, а другой – 
перечеркивает признание независимости Приднестровья», – сказал Затулин.

В то же время  эксперт отмечает,  что выборы в Приднестровье,  как  и  в других непризнанных республиках – 
Абхазии, Южной Осетии, Нагорном Карабахе, традиционно прошли в соответствии с более высоким демократическими 
стандартами, чем в тех государствах, которые претендуют на их территории.

Политолог  обращает  внимание,  что  ни  один  президент  в  Грузии  не  ушел  со  своего  поста  добровольно,  в 
Азербайджане  отец,  глава  государства,  передал  власть  сыну.  В  Молдове  президента  избирает  парламент,  который 
традиционно  состоит  из  «левых»  партий.  Как  считает  эксперт,  учитывая  особенности  этой  республики,  наследники 
компартии  Молдовы  практически  консервируют  и  монополизируют  власть  в  республике.  В  то  же  время,  как  отметил 
Константин Затулин, при опосредованных выборах, например, в Итальянской республике президент не обладает такими 
полномочиями,  как  глава  Молдовы.  В  Италии  институт  президента  более  формален  и  выполняет  представительские 
функции. Что касается Молдовы, то нельзя сказать, что Воронин напрямую не влияет на ситуацию в стране.

Учитывая  эту  ситуацию,  директор  Института  стран  СНГ  говорит,  что  демократическая  Европа  толкает 
непризнанные государства, где выборы проходят в соответствии с демократическими стандартами, «непонятно к чему».

К.Ф. Затулин в программе «События»
11.12.2006. Телеканал ТВ Центр

В  Тирасполе  продолжается  многотысячный  митинг  в  поддержку  дальнейшего  сближения  с  Россией. 
Примечательно, что и накануне жители Приднестровья выбирали себе президента, исходя именно из его способности как 
можно теснее дружить с Москвой.

Наверное, одним из самых главных итогов дня голосования в Приднестровье можно считать то, что на следующий 
день, то есть сегодня, в понедельник, в Центризбирком не поступило ни одной жалобы от кандидатов или наблюдателей. В 
ситуации, когда любой нюанс избирательного процесса рассматривается чуть ли не под микроскопом, обвинить власти 
республики в подтасовке или нечестной игре не смог никто. Количество различных наблюдателей вчера на некоторых 
избирательных участках доходило до 28 человек.  Не знаем, как им, а журналистам работать, наверное, было приятно. 
Председатель  ЦИК  свое  слово  сдержал,  пообещав  прессе  режим наибольшего  благоприятствования  в  день  выборов. 
Впрочем, многие наблюдатели также, видимо, прониклись, высоко оценив уровень организации процесса голосования.

Константин  Затулин,  наблюдатель  от  России,  депутат  ГД:  «Мне  кажется,  в  послевоенное  время  стало 
абсолютно  очевидно,  что  демократические  процедуры  –  это  неотъемлемая  часть  государственности.  И  здесь  в  этом 
отношении зачет Приднестровьем сдан на государственность, когда дело касается демократических процедур».

Двери  участков  закрылись,  голосование  закончилось.  Штаб  Игоря  Смирнова  своего  кандидата  встречал,  не 
экономя ни физических, ни душевных сил. Они, видимо, все-таки боялись сглазить и поздравляли друг друга исключительно 
с тем,  что выборы состоялись.  Но сам кандидат,  как  ему и положено по статусу,  в  своих силах и в  своей победе не 
сомневался.
Игорь Смирнов, президент Приднестровья: «Думаю, что и у вас в душе есть удовлетворение, что большинство нашего 
народа поддержит наш курс на независимость, на интеграцию с РФ. И, по-моему, мы так и ставили с вами задачу, когда шли 
на эти выборы. Мы ее выполнили».

К  утру,  конечно,  уже  все  знали  основные  итоги  голосования.  Но  официальными  предварительные  итоги 
становились  только  после  выступления  председателя  ЦИК.  Может  быть,  конечно,  нам  и  показалось,  но,  говоря  об 
отсутствии жалоб и замечаний, Петр Денисенко выглядел куда более довольным, нежели когда оглашал то, что и так все 
уже  давно  знали.
Петр Денисенко, председатель ЦИК Приднестровья: «Итоги предварительные, которые мы обсудили, таковы: Бондаренко - 
Боженов – общий процент 8,1 за, Сафонов - Воловой – 3,9 за, Смирнов - Королев – 82,4 за, Тамайлы - Коршунов – 2,1 за. 
Против всех кандидатов проголосовало 1,6 процента».

В течение 10 дней Центризбирком обещал еще раз все тщательно проверить и на своем заседании превратить 
предварительные итоги  в  окончательные и  официальные.  Но  это  уже  ничего  не  меняет  в  окончательных результатах 
выборов, кроме непосредственно названия самого документа.

Между тем Евросоюз не признает итогов президентских выборов, прошедших в воскресенье. Об этом заявила 
сегодня комиссар по внешним связям Бенита Ферреро Вальднер.

Новый старый президент
12.12.2006.Красная звезда

Виталий Денисов
ЦИК  Приднестровья  объявил  предварительные  итоги  прошедших  в  воскресенье  выборов  президента 

непризнанной Приднестровской Молдавской Республики. Их итоги мало кого удивили - действующий лидер ПМР Игорь 
Смирнов одержал убедительную победу, набрав 82,4% голосов избирателей. Находящийся у власти уже три срока глава 
региона  (конституция  Приднестровья  не  ограничивает  срок  пребывания  одного  и  того  же  лица  на  посту  президента 
республики) будет руководить республикой еще 5 лет.

Напомним, что на пост главы региона претендовали четыре кандидата, в том числе действующий президент Игорь 
Смирнов, депутат Верховного Совета Петр Томайлы и два журналиста - редактор местного оппозиционного еженедельника 
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"Новая газета" Андрей Сафонов и редактор газеты компартии "Правда Приднестровья" Надежда Бондаренко. Последняя в 
итоге набрала чуть более 8%, представитель оппозиции - около 4%, а приднестровский парламентарий Петр Томайлы, 
бывший до самого дня голосования "темной лошадкой", - чуть более 2%.

По данным ЦИК,  явка  избирателей  составила  66,1%,  а  для  признания голосования состоявшимся  на  участки 
должны были прийти более 50% жителей региона, имеющих право голоса.

Между  тем  Молдавия  призвала  международное  сообщество  осудить  выборы  в  Приднестровье.  В  Кишиневе 
утверждают,  что  они  прошли  "в  абсолютно  недемократичной  атмосфере".  Не  прислала  своих  наблюдателей  ОБСЕ, 
поставив, таким образом, легитимность выборов под сомнение.

В  то  же  время  международные  наблюдатели,  представляющие  неправительственные  организации  различных 
европейских  государств,  признали  выборы  соответствующими  международным  стандартам.  "На  основе  проведенного 
наблюдения международные наблюдатели пришли к общему заключению о том, что выборы президента и вице-президента 
Приднестровской  Молдавской  Республики,  прошедшие  10  декабря  2006  года,  соответствовали  национальному 
законодательству,  общепризнанным международным принципам и  нормам организации  и  проведения  демократических 
выборов",  -  говорится  в  документе,  представленном  директором  российского  института  избирательного  права  Игорем 
Борисовым.

Международные наблюдатели не выявили ни давления, оказываемого на избирателей,  ни их запугивания.  Ни 
одному наблюдателю не было отказано в получении информации о процессе голосования.

Высокую оценку выборам дали и российские наблюдатели. "Если говорить о выборах, то очень оптимистично, что 
они проходят на альтернативной основе. Если они пройдут в спокойной обстановке и честно, то это будет еще одним 
аргументом в пользу признания", - сообщил депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин.

Российский  парламентарий  выразил  недоумение  по  поводу  позиции  европейского  сообщества  в  отношении 
Приднестровья. "Европейские структуры предвзяты, они сыграли здесь отрицательную роль, - считает он. - Именно ОБСЕ 
взяло на себя позорную функцию и сорвало урегулирование по "плану Козака". Я считаю, что у европейского сообщества 
нет единых стандартов, а есть интересы", - отметил он.

Депутат Госдумы указал  также, что после президентских выборов в Приднестровье "Россия не сможет их не 
учитывать".

В свою очередь председатель Прогрессивной социалистической партии Украины Наталья Витренко, принимавшая 
участие в мониторинге выборов президента Приднестровья, также заявила, что нарушений не выявлено. "То, что увидела, - 
это четкая организация избирательного процесса. Мы не увидели никаких нарушений", - сказала она.

Смирнов обещает дождаться
12.12.2006.Гудок

Михаил Зубов
Президент  Приднестровья  переизбран  на  пятый  срок.  Он не  уйдет  до  тех  пор,  пока  республику  не  признает 

международное сообщество.
Вчера  избирательная  комиссия  Приднестровья  сообщила,  что  президентом  непризнанной  республики  вновь 

избран Игорь Смирнов. Заслуги лидера признали более 82% соотечественников, ближайший преследователь – Надежда 
Бондаренко получила в 10 раз меньше голосов.

Игорь Смирнов возглавляет Приднестровье со 2 сентября 1990 года – дня провозглашения республики. И получил 
мандат еще на пять лет.  В победе старый новый лидер не сомневался, а накануне выборов заявил журналистам, что 
покинет пост лишь после международного признания Приднестровья.

Официальный Кишинев, как и обычно, призвал международное сообщество осудить выборы в Приднестровье и не 
присылать на них наблюдателей. В ОБСЕ вняли призыву. Зато представители Британской Хельсинкской группы по правам 
человека  поздравили  избирком  Приднестровья  «с  профессиональным  и  безукоризненным  выполнением  своих 
обязанностей».
По  мнению  директора  Института  стран  СНГ  Константина  Затулина,  выборы  в  Приднестровье,  как  и  в  других 
непризнанных республиках – Абхазии, Южной Осетии, Нагорном Карабахе, – традиционно проходят в соответствии с более 
высокими  демократическими  стандартами,  чем  в  тех  государствах,  которые  претендуют  на  эти  территории.  «А 
несменяемость Игоря Смирнова обусловлена неопределенным статусом республики. Избиратель хочет независимости и 
боится, что, если будет другой президент, он может повести себя по-другому».
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Приднестровье не рассталось со своим президентом
12.12.2006.Комсомольская правда

Артем Аниськин
Игорь Смирнов избран главой непризнанной республики в четвертый раз.
В воскресенье Приднестровье выбирало президента. Интриги не получилось - победа досталась действующему 

главе  непризнанной  республики  Игорю  Смирнову.  Финишную  ленту  избирательной  кампании  он  пересек  с  серьезным 
результатом  в  82%,  оставив  далеко  позади  трех  конкурентов.  Соревноваться  со  Смирновым  вызвались  коммунистка 
Надежда  Бондаренко,  редактор  оппозиционной  газеты  Андрей  Сафонов,  а  также  бизнесмен  Петр  Томайла.  В  итоге 
Бондаренко оказалась на далеком втором месте с 8,3% голосов.

За выборами «присматривали» наблюдатели из Франции, Италии, Польши, Украины, России и Молдавии. Почти 
все они (за исключением, естественно, молдавских представителей) выборы признали демократическими. Да и Кишинев на 
сей раз не стал придавать выборам в непризнанной республике атмосферу скандальности.

- Молдавия сама уже не хочет портить отношения с Россией, которые немного наладились после общения двух 
президентов на недавнем саммите СНГ в Минске и  разговора двух президентов, - сказал «КП» директор Института стран 
СНГ Константин ЗАТУЛИН. - Что касается отношений России и Приднестровья, то факт переизбрания Смирнова вряд ли 
их освежит. Мы получили того же президента, ту же политику. Руководство нашей страны, как я понимаю, ждет результатов 
эксперимента с Косово, который завершится, скорее всего, уже в начале будущего года. Если Запад пойдет на признание 
независимости Косово от Сербии, то возможна, вероятно, и некая форма признания Россией Приднестровья.

Назло Европе
14.12.2006.Литературная газета

В прошлое воскресенье народ Приднестровья вновь избрал президентом своего давнего лидера Игоря Смирнова. 
За него, по предварительным данным, проголосовало около двух третей граждан, пришедших на избирательные участки. 
Поствыборную ситуацию комментирует директор Института стран СНГ, депутат Госдумы Константин ЗАТУЛИН.

Выборы в Приднестровье не принесли никаких неожиданностей. Единственным «сюрпризом», способным как-то 
повлиять  на  их  исход,  могло  стать  выдвижение  кандидатом  в  президенты  нынешнего  спикера  Верховного  Совета 
республики Евгения Шевчука, которого, как там считают, поддерживает влиятельный приднестровский концерн «Шериф». 
Эта интрига не состоялась, политической и экономической элите Приднестровской республики хватило ума на то, чтобы 
снять свои текущие претензии и разногласия перед выборами и не дробить электорат. В этой ситуации избрание Игоря 
Смирнова было практически предопределено.

Факт «штатных», спокойных выборов в Приднестровье значит немало. В этот раз практически не было попыток с 
молдавской стороны спровоцировать в непризнанной республике кризис, протащить какую-то свою креатуру, организовать 
вокруг  выборов обструкцию.  То,  что  руководство Молдавии повело  себя значительно тише,  спокойнее,  нежели в  годы 
предыдущих приднестровских выборов, отражает уроки конфликтов, возникших недавно во взаимоотношениях Молдовы и 
России. Наметилось некоторое успокоение после встречи Воронина и Путина в Минске, вроде бы решается вопрос о снятии 
ограничений на поставку молдавской сельхозпродукции и вина в Россию. В этой ситуации Молдова не решилась обострять 
отношения с Приднестровьем, дабы не создавать дополнительных угроз нормализации диалога с Москвой.

В то же время ОБСЕ, находящаяся под американским влиянием, поторопилась заявить, что никаких результатов 
выборов в Приднестровье эта организация не признает.  В этом нет  никакой логики.  ОБСЕ вовлечена в  переговорный 
процесс между Молдовой и Приднестровьем и при этом напрочь отказывается учитывать реальные факты, признавать 
результаты народного волеизъявления,  которые не признать трудно по определению.  В этой республике нет  десятков 
тысяч  беженцев,  которые  служат  предлогом некоторым  европейским,  евроатлантическим структурам  для  непризнания 
выборов, например в Абхазии. В Приднестровье обошлось без попыток организации какого-то фарса с параллельными, 
альтернативными выборами марионетки, как это было в Южной Осетии. Все граждане Приднестровской республики имели 
возможность принять участие в единственных выборах, что и сделали 64% избирателей из  всех,  кто имеет там право 
голоса.  Спрашивается:  на  каком основании  ОБСЕ отказывается  признавать  эти  выборы? «Основание»  только  одно  – 
политические интересы стран, доминирующих ныне в ОБСЕ, нежелание их соглашаться с реальностью. Сталкиваемся с 
любопытным явлением: Молдова после периода острого противостояния проявляет осторожность, ОБСЕ же, закусив удила, 
раздувает напряжённость в этом регионе.

Не столько, на мой взгляд, важен итог победы Игоря Смирнова, сколько сам факт существования в Приднестровье 
демократической избирательной системы. Уровень и стандарты в непризнанных республиках, как ни странно, значительно 
выше,  чем  в  претендующих  на  их  территории  государствах,  образовавшихся  после  распада  СССР.  В  Приднестровье 
проводятся  прямые,  на  альтернативной  основе,  выборы президента,  в  то  же  время  в  Молдове  президента  граждане 
всенародно не выбирают. Воронин – достаточно авторитарный руководитель Молдавии, уже на второй срок избранный 
парламентом,  в  котором  доминирует  партия  коммунистов.  Полномочия  молдавского  президента  весьма  велики  и,  по 
существу, не соответствуют способу его избрания. К примеру, в Италии президент избирается парламентом, но при этом не 
играет значительной роли в жизни страны.

Если говорить о других непризнанных государствах, то можно отметить ту же тенденцию. В Абхазии и в Южной 
Осетии проходят выборы и парламентов, и президентов – тоже легитимно, на альтернативной основе, в Грузии же ни один 
президент не уходил со своего поста по доброй воле, каждый из них был свергнут. И наконец, в Азербайджане при наличии 
«элементов демократического процесса» всё в значительной степени предопределено клановостью общества, власть в 
этой стране на наших глазах была передана от отца к сыну. В то же самое время в Нагорном Карабахе обновляются 
парламентские  институты,  проходят  выборы,  перевыборы  президента.  В  воскресенье  состоялся  референдум  по 
Конституции Нагорного Карабаха.

Непризнанные  государства,  стремясь  получить  международное  признание,  войти  в  сообщество  государств, 
представленных  на  мировой  арене,  демонстрируют  более  высокие  нормы демократии,  выбивая  аргументы у  тех,  кто 
претендует на их территории, и тех, кто им советует немедленно капитулировать, сдать свои полномочия соответственно 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

72



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Молдове,  Грузии  и  Азербайджану.  Не  странно  ли,  что  подобные советы даёт  демократический  Запад?  Ведь,  по  сути, 
политическая линия западных государств в подобных вопросах примерно одна и та же: они не хотят видеть потребности в 
самостоятельности народов Приднестровья, Абхазии, Южной Осетии, Нагорного Карабаха. Можем констатировать: идеалы, 
способствовавшие созданию в Европе такого множества различных государств, позволявшие ей долгое время быть неким 
символом  демократии,  сегодня  попираются  в  угоду  конъюнктурным  политическим  интересам.  Всё  это  серьёзно 
компрометирует Европу как таковую.
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ВЕСТИ ИЗ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ
Выписка из стенограммы пленарного заседания об итогах 
референдума в Южной Осетии и об Обращении Парламента 
Республики Абхазия к Президенту РФ и Федеральному Собранию 
РФ

6 декабря 2006 г.
Председательствующий: Фадзаев Арсен Сулейманович, пожалуйста.
Фадзаев А.С.: Уважаемый Борис Вячеславович, 12 ноября, когда депутаты Государственной Думы выезжали в 

Республику Южная Осетия в качестве международных наблюдателей, первое, что мы увидели при въезде, это огромный 
плакат Президента России Владимира Владимировича Путина. Это значимо. Народ, проживающий на территории Южной 
Осетии, ждёт и связывает свою дальнейшую судьбу с Россией. Принимаемое сегодня заявление Государственной Думы, с 
нетерпением  ждут  все  жители  Республики  Южная  Осетия,  как  результат  признания  их  стремления  к  свободе.  Это 
заявление, по сути, первый шаг воссоединения разделённого народа. Тем более, что мы уже признали тот факт, что Осетия 
ещё в 1774 года вошла в состав России, как единая Осетия, а не как южная и северная. Это единый народ. В связи с этим 
вношу предложение. Первым вопросом сегодняшнего заседания поставить проект заявления Государственной Думы по 
Южной Осетии.

Председательствующий: Спасибо. Пожалуйста, Иванов Анатолий Семёнович.
Иванов А.С.: Уважаемые коллеги, как известно, уровень дифференциации доходов граждан является одним из 

основных факторов, влияющих на социальную стабильность в обществе. К сожалению, в настоящее время соотношение 
доходов у 10 процентов групп наиболее и наименее обеспеченного населения России по различным оценкам составляет от 
15 до 30 раз, что является причиной недоверия к власти и негативно влияет на все процессы социально-экономического 
развития России. Недаром Президент России во время «прямой линии» сказал: главной из социальных задач является 
устранение дисбаланса между теми людьми,  которые у нас живут  очень хорошо и получают огромные доходы и теми 
нашими гражданами,  которые живут  пока очень бедно.  Вот  этот  разрыв между доходами мы можем,  должны и будем 
сокращать.

Председательствующий: Фоменко Александр Владимирович – вопрос по поводу книжного киоска мы обсудим в 
рабочем порядке. Я этот вопрос адресую Чернявскому Валентину Семёновичу. Узнаю ситуацию, дальше будем принимать 
решение. Локоть Анатолий Евгеньевич – предлагает также перенести пункт 22, но мы по нему уже проголосовали. И второй 
вопрос – по выставке. Комитет по Регламенту говорит, что нет заявки. Но у нас есть регламентная процедура, поэтому 
уточню я с комитетом по Регламенту, и примем решение, время ещё пока есть, немножко времени есть. Бугера Михаил 
Евгеньевич  –  по  пункту  34  он  будет  докладчиком.  Нет  возражений?  Принимаем к  сведению.  Спасибо.  Фадзаев  Арсен 
Сулейманович – предлагает перенести вопросы по поводу постановления Государственной Думы по Южной Осетии и по 
Абхазии раньше, на более ранее время. Уважаемые коллеги, есть необходимость переносить на более ранее время? Я 
тогда ставлю на голосование тем не менее вопрос этот задан. У нас сегодня очень большая повестка и третье чтение, и 
второе чтение. Думаю, что в блоке постановлений это может быть первый вопрос, но не раньше, чем законопроекты. Арсен 
Сулейманович  будет  настаивать  на  голосовании?  Нет.  Не  настаивает  на  голосовании.  Спасибо.  Иванов  Анатолий 
Семёнович  –  протокольное  поручение  Комитету  по  экономической  политике.  Пожалуйста,  вы  его  сформулировали, 
готовьте, раздавайте в зале. Овсянников Владимир Анатольевич. Но вы озвучили проблемный вопрос. Я его услышал, 
разберусь  сам  сегодня.  Чуев  Александр  Викторович  –  протокольное  поручение  Комитету  по  делам  общественных 
объединений  и  религиозных  организаций.  Пожалуйста,  готовьте,  раздавайте  в  зале.  Ищенко  Александр  Николаевич  – 
протокольное поручение Комитету по промышленности, строительству и наукоёмким технологиям. Пожалуйста, готовьте, 
раздавайте в зале. Медведев Юрий Германович предлагает 39-й вопрос перенести после 13-го. О проекте федерального 
закона «Об организации деятельности розничных рынков».  Уважаемые коллеги,  есть ли возражения по этому поводу? 
Возражений нет. Тогда нет необходимости голосовать. Соглашаемся. 39-й вопрос рассматриваем после 13-го. Тарасюк, 
пожалуйста. Коллега, давайте всех послушаем. Василий Михайлович.

Тарасюк В.М.: Почему мы не идём по плану работы, который утвердил Совет Думы? 14 вопрос, ещё 13 июля 
Карелия поставила вопрос и мы им не можем никак дать ответ, потому что переносим, переносим, переносим. Они у меня 
спрашивают, вы его ставили с выступающим, почему вы не даёте ответ? Что я им могу сказать?

Председательствующий: Василий Михайлович, я вам объясняю. Решает палата голосованием. Я тоже считаю, 
что мы должны идти по тому порядку, который утвердили утром, но решает палата. Палата принимает такое решение. Вы 
сказали свою позицию. Приступаем к тому, что мы договорились, к порядку работы. Пункт 30. О проекте постановления 
Государственной Думы «О заявлении Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации «Об итогах 
референдума в Южной Осетии по вопросу о предоставлении ей независимости и об итогах выборов Президента Южной 
Осетии  12  ноября  2006  года».  Доклад  заместителя  председателя  Комитета  по  делам  Содружества  Независимых 
Государств и связям с соотечественниками Сергея Владимировича Антуфьева. Пожалуйста.

Антуфьев С.В.: Спасибо. Уважаемый Артур Николаевич, уважаемые коллеги! Вашему вниманию представляется 
проект постановления Государственной Думы, в котором мы обращаем внимание, что референдум по вопросу обретения 
независимости  Южной  Осетии  и  выборы  президента  Южной  Осетии  проведены  в  соответствии  с  Конституцией, 
законодательством Южной Осетии, с соблюдением всех международно-признанных демократических принципов и норм. В 
заявлении отмечается, что в итоге референдума в Южной Осетии отражающие подлинные чаяния его населения должны 
быть в полной мере учтены международным сообществом ради обеспечения прав человека, мира и безопасности в данном 
регионе и справедливого разрешения грузино-осетинского конфликта. В соответствии с проектом заявления Россия будет 
впредь выстраивать свою внешнюю политику с учетом свободной воли изъявления народов Южной Осетии в соответствии 
с национальным и международным правом. В работе над проектом данного заявления принимали участие депутаты всех 
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пяти фракций Государственной Думы. Комитет просит поддержать постановление Государственной Думы и принять данное 
заявление.

Председательствующий: Да. Всё, да? Спасибо. Уважаемые коллеги! Первое, как рассматриваем, как первое, 
да, заявление, да. Хорошо. Уважаемые коллеги, я все понимаю. Есть ли вопросы? Есть, есть. Может записаться имеет 
смысл? Включите режим записи. Пожалуйста, кто записался? Семь человек. Уважаемые коллеги, есть предложение взять 
за  основу,  а  потом в  вопросах  или  в  выступлениях  мы можем дать  соответствующие  поправки.  Прошу  определиться 
голосованием. Кто за то, чтобы принять данное заявление Государственной Думы за основу? Включите режим голосования. 
Сейчас будет вопрос, и дадите после того, как за основу примем, вы можете задать вопрос. Решает по этому поводу Дума. 
Да. Покажите результаты голосования. Результаты голосования 16  час.  53  мин.  29  сек.  За  основу  приняли. 
Пожалуйста, список тех, кто записался на вопросы. Первый Савельев Андрей Николаевич, пожалуйста, ваш вопрос.

Савельев А.Н.: Уважаемый Сергей Владимирович, из теста заявления Государственной Думы четвёртого и пятого 
абзаца можно вывести, как  будто бы Российская Федерация когда-то признавала нынешние территориальные границы 
Грузии, и что мировое сообщество тоже когда-то такое признание высказало. Мне хотелось бы узнать, существуют ли такие 
международно-правовые акты или акты Российской Федерации, которые действительно бы признавали нынешние или не 
нынешние, а те границы, на которые претендует сегодня Тбилиси, в качестве границ современной Грузии.

Антуфьев  С.В.: Отвечаю.  Уважаемые  коллеги,  в  1994  году  Россия  подписала  Декларацию  стран  СНГ  о 
признании территориальной целостности, неприкосновенности границ и суверенитета государств-членов СЕГГ. И в этой 
декларации указывается, что мы все признаём границы государств – участников СЕГГ в рамках границ союзных республик 
бывшего  СССР.  И  президент  нашей  страны  уже  неоднократно  подчёркивал,  что  Россия  признаёт  территориальную 
целостность Грузии.

Председательствующий: Коршунов Лев Александрович, пожалуйста, коллега.
Затулии К.Ф.: На карточку Коршунова. Уважаемый Артур Николаевич, я может быть ошибся. Мне кажется, у меня 

не столько вопрос, сколько короткое выступление. Поэтому...
Председательствующий: Хорошо, Пожалуйста. Дальше опять Затулин. Иванов Сергей, пожалуйста.
Иванов С.В. Да, спасибо. Сергей Владимирович, вопрос коротенький. Вот это всё согласовано с Министерством 

иностранных дел?
Антуфьев С.В.: Уважаемые коллеги, это заявление Государственной Думы. Это заявление, которое подготовили 

депутаты пяти комитетов, представители всех пяти фракций. Единственное, что мы правовую сторону этого документа 
согласовали с Правовым управлением нашим Государственной Думы.

Председательствующий: Ну,  правильно,  мы тут  так  и должны быть.  Пожалуйста, коллега Локоть Анатолий 
Евгеньевич. Нет вопросов, да? Уважаемые коллеги, все вопросы. Я так понимаю, что есть желающие выступить. Один 
Затулин, пожалуйста, и Махмудов. Пожалуйста, достаточно. И Савельев. Трое выступающих. Тогда просьба записаться, 
пожалуйста.  Я  смотрю,  что очень желающих много.  Включите режим записи на выступления.  И было предложение по 
одному от фракции, так  я понимаю? По три минуты.  Хорошо, пожалуйста.  Нет возражений, так  договорились:  один от 
фракции три минуты. Понятно совершенно текст заявления. Покажите, пожалуйста. Иванов. От какой? Иванов от ЛДПР, да, 
пожалуйста. Включите микрофон. Сергей Владимирович.

Иванов С.В.: Я даже очень коротко, фракция то у меня одна ЛДПР. Вообще, коллеги, вы знаете, надоело уже вот 
это вот.

Председательствующий: Но Ивановых много. Пожалуйста.
Иванов С.В.: По Приднестровью то же самое проходили, мы то же самое проходили по другим республикам. Вы 

знаете,  вызывает  удивление.  Мы сколько  раз  спрашивали,  там Великобританию и  Северную Ирландию:  выдайте  нам 
товарища Закаева, товарища Березовского. Нас вежливо посылали куда подальше. Только-только там какие-то проблемы с 
этим полонием, там какой-то предатель отравлен, там кто-то захворал, мы тут же, пожалуйста, всех допросите, приезжайте. 
Что за позиция такая? Те же самые турки на всё наплевали, пол-Кипра оккупировали и все дела. Извините, Китай первый по 
пиратству государство и никто не ставит ему это условие по приёму в ВТО, а мы идём на все условия, для всех стараемся 
быть  хорошими.  Вы  не  забывайте,  что  в  этих  республиках  уже  больше  половины  граждан  имеют  паспорта  граждан 
Российской Федерации. А мы, с одной стороны, признаём целостность, с другой стороны, будем строить отношения так, 
чтобы учитывать волеизъявление этих республик. Ну это, извините, позиция, как у страуса голова, я не знаю, в одном 
месте, в песке. Давайте всё-таки будем принципиальными и честными. Мы должны признать все эти вещи.

Председательствующий: Спасибо. От Компартии России Махмудов, пожалуйста.
Махмудов М.Г.: Уважаемые коллеги, конечно, в подобных случаях у нас нет в стране ни практики, ни опыта, как 

поступать. Мы, конечно, должны и смотреть, как в мировом процессе эти вопросы решаются и как бы ломать дров тоже, 
видимо, не к лицу. Но есть общедемократические нормы, когда говорим, что каждому народу на своей земле должно жить 
комфортно. Если сегодня на Кавказе в каком-то небольшом регионе неспокойно, это в целом отражается на всех соседях, и 
в целом на весь российский, да и грузинский народ. Поэтому если мы даём возможность народам самим определить нормы, 
как они хотят и каким образом хотят на своей земле трудиться, растить детей, обеспечивать себе мир и безопасность, я 
думаю к этому желанию, тем более высказанному на референдуме, должны с большим уважением относиться. Тем более 
это не первый раз уже, дважды этот референдум, скажем, в Южной Осетии проведён, и молчать по такому факту наверняка 
со стороны парламента Российской Федерации было бы не совсем правильно. Я сам являюсь в какой-то мере соавтором 
текста заявления по Южной Осетии. И считаю, что заявление имеет своё логическое обоснование и надо такое заявление 
поддержать. А всё остальное, как будет развиваться событие, очень хотелось бы, что это в таком мирном и продуктивном 
русле. Но время покажет и надо надеяться на то, что всё, что мы делаем, послужит хорошим примером народам этих 
маленьких субъектов и в целом опытом для нашей большой страны – Российской Федерации. Спасибо.

Председательствующий: Спасибо. От фракции «Родина» – Савельев Андрей Николаевич, пожалуйста.
Савельев  А.Н.: Коллеги,  у  представленного  нам  на  принятие  документа  есть,  безусловно,  логика.  Логика 

осторожности, логика, связанная с тем, что мы якобы не можем сейчас признать полную государственную независимость, 
суверенитет Южной Осетии. Но есть логика и другая, что у нас есть все основания для того, чтобы Южную Осетию признать 
сегодня и не затягивать этот вопрос до бесконечности, он уже созрел и перезрел многократно. Но я исхожу из логики того 
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документа, который предложен и, действительно, много авторов и их мнение, безусловно, надо уважать. Из логики этого 
документа  возникает  вот  этот  домысел  о  том,  что  якобы  международное  сообщество  каким-то  образом  закрепило 
нынешнюю территорию Грузии вместе с Южной Осетией и Абхазией. Ничего подобного не было и все эти разговоры о том, 
что мы признаём территориальную целостность Грузии, касаются только суверенной для Грузии территории без Абхазии и 
без Южной Осетии. Мы признаём, действительно признаём суверенитет Грузии на той территории, которой она обладает. 
Грузия не обладает, и никогда не обладала территорией Абхазии и Южной Осетии. Права на эти территории определённые 
были только в составе Советского Союза. С завершением судьбы Советского Союза все права Грузии на эту территорию 
исчезли. Давайте мы не будем об этом говорить в заявлении, ради бога. Но не надо и утверждать того, что не существует. А 
именно,  в  четвёртом абзаце  написано,  что  якобы признана  целостность  Грузии  мировым сообществом,  но  якобы она 
Грузией  и  разрушена.  Разрушена  эта  целостность  в  1991  году  не  только  Грузией,  но  и  Российской  Федерацией  она 
разрушалась между прочим. Поэтому я предлагаю четвёртый абзац просто выбросить. Логика текста остаётся та же самая. 
Но мы просто не уходим от опасности, что сами же и признаём, что Южная Осетия на суверенитет никаких прав не имеет. 
Давайте будем разумными и в логике этого же документа просто уберём лишний абзац.

Председательствующий: Депутат  Затулин  от  фракции  «Единая  Россия».  И  Фоменко,  я  так  понимаю. 
Пожалуйста.

Затулин К.Ф.: Уважаемый Артур Николаевич, уважаемые коллеги! Я, безусловно, поддерживаю принятие этого 
документа  при  том  понимании,  что  этот  документ  не  является  окончательной  точкой  в  вопросе  о  признании  или 
непризнании Южной Осетии. Он является, если хотите, предварительным итогом обсуждения этого вопроса, которое на 
сегодняшний  день  состоялось  в  Федеральном  Собрании,  в  Государственной  Думе.  Мы,  безусловно,  должны  будем 
продолжить свою работу по обсуждению всего комплекса проблем, связанных с признанием и Южной Осетии, и Абхазии, и, 
кстати говоря, Приднестровской Молдавской Республики, а, возможно, и Нагорно-Карабахской Республики, Прежде всего, 
потому, что 15 лет – достаточный срок, чтобы убедиться, эти так называемые непризнанные республики реальность, они 
обладают всеми атрибутами по существу существующих государств. И естественно, рано или поздно этот вопрос должен 
был возникнуть,  если  динамика  урегулирования  конфликтов,  к  сожалению,  отрицательная.  Как  раз  в  случае  с  Южной 
Осетией  мы знаем,  что  в  предыдущий период в  Грузии,  хотя  было обострение  постоянное  в  зоне  грузино-абхазского 
конфликта, в зоне грузино-осетинского конфликта намечались определённые тенденции к успокоению и умиротворению. 
Всё  это  было  брошено  «псу  под  хвост»  с  приходом  нового  руководства  Грузии,  и  в  результате  мы  видим  как  раз 
обострение...

Председательствующий: Непарламентское выражение у вас «псу под хвост».
Затулин К.Ф.: ...обострение ситуации в зоне грузино-осетинского конфликта, которую они проходят. Я считаю, что 

признание этих республик не за горами. Это лично моё, безусловно, мнение. И я считаю, что это процесс, а не просто 
единовременный акт. И я должен сказать, что мы не должны облегчать себе понимание всей сложности проблемы. Депутат 
Савельев сейчас выступил против того,  чтобы упоминать вполне очевидный факт в четвёртом абзаце.  Мы не должны 
относиться к  происходящему только  как  желаемому,  мы должны оценивать  действительное.  Действительно  Россия на 
сегодняшний день официально признаёт территориальную целостность Грузии, но Россия имеет право переосмысливать 
свою позицию и она это постепенно делает.  Я убеждён, что нужно привлечь и другие аргументы в пользу решения этого 
вопроса.  И самое главное заключается в том.  что Грузия в  своё время,  выделившись из  состава Союза ССР,  обрела 
независимость. В то же самое время, обретя независимость, она сделала всё возможное, пошла на преступление ради 
того, чтобы не дать независимости народам, прежде находившимся в советский период в составе Грузинской ССР. Вот это 
факт, который невозможно... (Микрофон отключён.)

Председательствующий: Понятно. Пожалуйста, Фоменко, от фракции Народно-Патриотический Союз «Родина» 
(Народная Воля – СЕПР). Вам слово, пожалуйста, Александр Владимирович. Пожалуйста.

Фоменко А.В.: От фракции Народно-Патриотический Союз «Родина» (Народная Воля – СЕПР). Я согласен с тем, 
что  указания на  факт  признания,  так  называемой международным сообществом территориальной  целостности  Грузии, 
можно  было  бы  этот  абзац  и  опустить,  потому  что  никакой  фактической  инстанции,  называемой  международным 
сообществом, не существует. Либо это признание каких-то стран, либо признание Организации Объединённых Наций, но не 
этого  эвфемизма.  Кроме того,  я  бы предложил в  третьем абзаце дополнить его.  прямо просто в  конце  добавить,  что 
обеспечиваются не только права человека на территории и собственная безопасность, но и фактическую международную 
правосубъектность Южной Осетии. Такая правосубъектность фактическая де факто, а не де юре, конечно, существует, и 
даже докладчик сегодня ссылался на конституцию Южной Осетии, как на, бесспорно, юридический документ. То есть, де 
факто, признание осуществлено. Я сомневаюсь в том, что нам в таком заявлении требуется, в очередной раз, настаивает 
на сохранении присутствия российских миротворцев. Достаточно просто поддержать усилия президента и правительства по 
обеспечению безопасности в регионе. С моей точки зрения, вывод наших миротворцев может только ускорить разрешение 
конфликта,  потому  что  немедленно  после  вывода  придётся их  вводить,  но  по  конкретному  поводу,  будет  ясен смысл 
военного похода, учитывая, что в Южной Осетии большая часть населения являются гражданами Российской Федерации. 
На сегодня это присутствие наших миротворцев, с моей точки зрения, только затягивает нормальное решение вопроса. 
Кроме того, мы ссылаемся в последнем абзаце на такие веши, как учёт свободного волеизъявления народа Южной Осетии. 
Но учёт этот подразумевает, конечно, признание независимости. А что ещё он может выражать! Мы говорим о том, что эта 
воля была выражена в ходе Референдума, в соответствии с международными правовыми нормами. Опять же, фактически 
признавая международную правосубъектность Южной Осетии. Ссылаемся на прецеденты. Но дело в том, что мировая 
история  даёт  прецеденты  не  только  признание  территориальной  целостности  Грузии,  но  и  признание  независимости 
территорий до этого бывших частями других государств. На памяти всех случай с Восточным Тимором. И я считаю, что, 
конечно же, даже в этом виде, можно голосовать за это постановление. Хотя, конечно, хотелось бы, чтобы в нём была хотя 
бы фраза  о  том,  что мы рассматриваем,  как  Государственная Дума,  а  не Правительство  Российской Федерации и  не 
президент, и не Министерство иностранных дел. Рассматриваем возможность одностороннего признания существования 
Южной Осетии, как независимого государства. Это было бы гораздо более достойно, чем постоянные эки-оки, постоянные 
ссылки на международное сообщество. Спасибо.

Председательствующий: Спасибо. Уважаемые коллеги! Фоменко и Савельев. Значит, с голоса ваши поправки. 
Я, конечно, поставлю на голосование. Но есть порядок, вы не первый день работаете депутатами. Вчера было роздано. И 
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сегодня можно было успеть, успеть сделать письменные поправки. Я, конечно, поставлю на... будет ли Дума голосовать. Но 
с голоса, вообще, это очень трудно и невозможно практически, тем более что мы приняли данное постановление уже за 
основу. Фадзаев – снял. Уважаемые коллеги, записан был Курьянович, но мы договорились, только от фракций. Всё.

Из зала: Фадзаев по ведению.
Председательствующий: А где Фадзаев по ведению? Фадзаев, пожалуйста, по ведению. По ведению.
Фадзаев А.С.: Спасибо большое. Я думаю, что мы...  многие депутаты работали над текстом заявления.  Я, в 

принципе, подписался под этим текстом и работал над текстом заявления. Но хотел бы просить депутатов и,  конечно, 
докладчика,  если  мы сегодня  все  признаём целостность  Грузии,  то  давайте  честно  будем говорить,  не  надо  об  этом 
постоянно, каждый день говорить и, извините меня, везде утверждать, что целостность Грузии – это мы признаём. Это нам 
мешает в дальнейшей нашей работе. И я хочу вам сказать, что Осетия, Южная Осетия настроена на то, что рано или 
поздно она будет независимой. И прошу вас это учесть. Спасибо.

Председательствующий: Уважаемые коллеги, мы начинаем голосовать.  Я  так понимаю, потому что...  Да, я 
хочу, чтобы вы определились голосованием. Кто за то, чтобы принять данное постановление в целом? Включите режим 
голосования. Из зала. (Не слышно). Но вы объясните. Подойдите к Савельеву и объясните, что всё равно не проголосуем 
за то, чтобы рассматривать с голоса. Покажите результаты голосования. Кто без карточки – зарегистрируйтесь. Результаты 
голосования. 17 час. 10 мин. 10 сек. Принято. Уважаемые коллеги, пункт 31. О проекте постановления Государственной 
Думы «О заявлении Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации «Об Обращении Народного 
Собрания -Парламента Республики Абхазия к Президенту Российской Федерации и Федеральному Собранию Российской 
Федерации  о  признании  независимости  Республики  Абхазия  и  об  установлении  между  Российской  Федерацией  и 
Республикой Абхазия ассоциированных отношений». Докладчик, как мы договорились, заместитель председателя Комитета 
по  делам  Содружества  Независимых  Государств  и  связям  с  соотечественниками  Сергей  Владимирович  Антуфьев. 
Пожалуйста.

Антуфьев  С.В.: Уважаемые  коллеги,  по  мнению  депутатов  Государственной  Думы,  а  в  подготовке  данного 
проекта  заявления  участвовало  27  депутатов,  представляющих  все  пять  фракций  Государственной  Думы,  по  мнению 
депутатов Обращение Народного Собрания – Парламента Республики Абхазия к  Президенту Российской Федерации и 
Федеральному Собранию Российской Федерации о признании независимости Республики Абхазия и об установлении между 
Российской  Федерацией  и  Республикой  Абхазия  ассоциированных  отношений  отражает  подлинные  чаяния  населения 
Абхазии и должно быть в полной мере учтено международным сообществом ради обеспечения прав человека, мира и 
безопасности в данном регионе и ради справедливого разрешения грузино-абхазского конфликта. Государственная Дума 
считает,  что  Российская  Федерация  должна  выстраивать  свою  политику  с  учётом  обращения  Народного  Собрания 
-Парламента Республики Абхазия к Президенту Российской Федерации и Федеральному Собранию Российской Федерации 
о признании независимости Республики Абхазия и об установлении между Российской Федерацией и Республикой Абхазия 
ассоциированных отношений в соответствии с международно-правовыми нормами и прецедентами и законодательством 
Российской  Федерации.  Уважаемые  коллеги,  прошу  поддержать  заявление,  представленное  группой  депутатов, 
представляющих все пять фракций Государственной Думы. Прошу принять за основу.

Председательствующий: Хорошо.  Уважаемые  коллеги,  нет  возражений,  чтобы  мы  приняли  за  основу? 
Включите режим голосования. Пожалуйста. Кто без карточки? Покажите, пожалуйста, результаты голосования. Результаты 
голосования. 17  час.  12  мин.  49  сек.  Принимается.  Пожалуйста,  вопросы  есть.  Включите.  Один  вопрос  есть. 
Пожалуйста, Андрей, пожалуйста. Савельеву включите. Один вопрос всего. Андрей Николаевич и мы голосуем дальше.

Савельев А.Н.: Один вопрос в продолжение предыдущего: а вот с голоса можно принять, например, я к автору и к 
представителю комитета,  поправку редакционную,  потому что на второй странице написано,  что мы заинтересованы в 
справедливом разрешении проблем абхазского народа. Но в Абхазии живёт не только абхазский народ, но и другие народы. 
Может быть, мы здесь пойдём против того абсурда, который у нас в Регламенте, и исправим это выражение на «народов 
Абхазии».

Председательствующий: Сергей  Владимирович,  посмотрите.  Минуточку.  Послушаем  заместителя 
председателя комитета. Докладчик, пожалуйста, ваша позиция.

Антуфьев  С.В.: Уважаемые  коллеги,  это  обобщающее  понятие  «абхазский  народ».  Мы  не  говорим  о 
национальности. Мы говорим о населении, проживающем на территории Абхазии. Это форма такая.

Председательствующий: Понятно. Мне понятно. Уважаемые коллеги, прошу определиться голосованием. Есть 
предложение: принять данное заявление в целом. Включите режим голосования. Кто без карточки? Покажите результаты 
голосования. Результаты голосования .  17  час.  14  мин.  29  сек.  Принято  заявление  Государственной  Думы.  Мы 
договорились, что мы теперь рассмотрим пункт 23. Вам, да? Пожалуйста. Попросил слово председатель комитета по делам 
Содружества Независимых Государств. Пожалуйста, Андрей Афанасьевич.

Кокошин А.А.: Уважаемый Артур Николаевич! Уважаемые коллеги! Я хотел бы поблагодарить всех депутатов, все 
фракции и пять  комитетов,  которые принимали участие в  подготовке  двух  этих очень важных государственных наших 
документа, заявления. А я могу сказать, что подготовка достаточно была интенсивная, длительная. Это была не просто 
работа по составлению текста. И я тоже могу сказать, что этими заявлениями наша работа в соответствии и с итогами 
референдума в  Южной Осетии,  и  с  обращением парламента  Абхазии,  и  с  итогами референдума в  Приднестровье не 
заканчивается. Пять комитетов, которые готовили этот документ, мы готовы работать дальше со всеми фракциями, будут 
работать над этими вопросами дальше, и будем докладывать результаты и предложения Государственной Думе. Спасибо.

Председательствующий: Спасибо.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

77



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Россия и соотечественники
Мы есть и будем

Журнал «Русский дом», №12,2006г.
Уходящий год ещё раз ясно и громко заявил, что русский вопрос - главный 

вопрос.  Вопрос жизни и смерти Российской Федерации.  Он присутствует  во всех сферах 
нашей жизни. Если власть закрывает глаза, не хочет его видеть и слышать, сразу относит к 
проявлениям "русского фашизма", ксенофобии, экстремизма, то он сам настойчиво заявляет 
о себе - Кондопогой, Сальском, "Русским маршем".

Всё  чаще  и  чаще  от  сетований  на  жестокую  судьбу,  русские  переходят  к 
требованию обратить внимание на спровоцированный "реформами" геноцид русской 
нации,  на  дискриминацию  русских  в  экономике,  политике,  социальной  области, 
государственном  управлении.  Для  наших  политиков-либералов  оказалось 
неожиданным, что слухи о том, что русские выродились как нация, не подтвердились. 
Русский народ был, есть и будет.

Сегодня  верх  в  обществе  взяли,  по  меткому  выражению  Фёдора  Михайловича 
Достоевского, "дряннейшие людишки", которые все силы употребляют на служение "золотому 
тельцу". Массовое воровство и мздоимство стали привычным делом. Моральное разложение 
общества ведёт к разобщению нации.  "В современном мире, - писал И.А. Ильин, - есть 
множество таких несчастных безродных людей, которые не могут любить свою родину 
потому,  что  инстинкт  их  живёт  лично-эгоистическим  или  эгоистически-классовым 
интересом, а духовного органа они лишены. <...> Духовно мёртвый человек не будет 
любить свою родину и будет готов предать её потому, что ему нечем воспринять её, и найти её он не может".

Душу народа пытаются переделать, извратить, исковеркать, но всё равно останется то, что заставляет пропащего 
человека  схватиться  руками  за  голову  и  с  плачем  покаяться,  -  его  совесть.  Глубинным,  нравственным  чутьём  люди 
чувствуют,  что так  жить нельзя.  Звенящая пустота проповеди коммунизма сменилась тотальной и лживой проповедью 
либерального  капитализма.  Одуревшие  от  излишеств  скоробогачи,  на  защите  интересов  которых  стоит  власть,  своим 
поведением  провоцируют  обобранных  людей,  русский  народ  на  активные  действия.  За  15  лет  они  взрастили  в  них 
классовую ненависть, ставшую важной частью общественного сознания, и национальную нетерпимость, проникающую во 
все слои общества.

И задумался русский человек: кто он в своей стране? Почему после многих лет реформ вместо "миллионов 
собственников"  появились  миллионы  нищих?  Почему  все  ресурсы  страны  оказались  в  руках  немногих,  чаще  всего 
инородцев? Почему русский человек не имеет права воспитывать своих детей на тысячелетнем духовном опыте отеческой 
православной  веры?  Вопросы,  вопросы,  вопросы…  И  всё  больше  крепнет  убеждение,  что  укрепление  государства  - 
средство самоутверждения и торжества для нынешней власти, а вовсе не благо для русского народа, который она не устаёт 
грабить и гробить ради этой самой власти.

Высокомерие власти по отношению к собственному народу дошло до того, что "единороссы" в Государственной 
Думе  даже  приняли  закон,  в  котором  к  экстремизму  причислили  "публичную  клевету  в  отношении  лиц,  занимающих 
государственную должность".

Вся наша история - яркий пример того, что всегда только единство становилось основой побед России. И 
как  только  русский  народ  начал  осознавать  себя  силой,  создавшей  великое  государство,  великую  культуру, 
мощную экономику, вся эта "новая элита" пытается во что бы то ни стало опорочить идею русского единства, 
объявляя её "ксенофобией" и "фашизмом".

Ложь либералов  заключается  уже  в  том,  что  для русских  русскость  никогда  не  сводилась  к  проблеме крови. 
Русский тот, кто полностью погружён в историю, культуру, традиции народа, кто уважает и любит его, кто сам бескорыстно 
считает себя частью русского народа и готов отдать жизнь за него.

И то, что законодательные собрания регионов вводят в школах как обязательный предмет "Основы православной 
культуры", говорит только об одном: что именно Православие с его этическими и моральными нормами рассматривается 
как противоядие от нравственного разложения, охватившего нацию.

Душа нации складывается из любви к Родине, общей истории, религии, традиций, культуры, побед и поражений, 
радостей и горестей, воплощённых в живой памяти народа. Нам необходимо стать единой силой, научиться совместной 
борьбе, забыть мелкие обиды ради великой цели - спасения русского народа, а значит, и России. Великая держава нужна 
нам ради осуществления в вечности Промысла Божиего о русской нации, а не ради удовлетворения чьего-то тщеславия в 
быстротекущем времени. Вот из чего требуется исходить.

Для русского человека спасение - в Православии. Сегодня - это единственная система моральных ценностей, на 
которую  может  опереться  русский  народ.  Обязанность  и  долг  русского  политического  лидера  как  православного 
христианина, если его вера не дань моде или конъюнктуре, -  не заигрывать с мировым злом, не выступать с позиций 
"религиозной толерантности", а защищать Святое Православие до конца, до смерти. Православные могут иметь разные 
личные  политические  взгляды,  или  вообще  их  не  иметь,  но  общее  у  них  одно:  Православие  -  единственная  вера, 
сохранившая  все  правила  Вселенских  Соборов  древности,  она  самодостаточна,  так  как  обладает  полнотой  Истины. 
Расшатаем устои Церкви - не устоит государство. Забывается: дьявол силён только там, где человек удаляется от Бога. 
Господь  дал нам чёткий  и  ясный путь,  по  которому мы должны следовать:  "Идите  по всему миру и проповедуйте 
Евангелие… Кто будет веровать и креститься, спасен будет; а кто не будет веровать, осужден будет" (Мк. 16, 15-16).
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Русский народ имеет полное право на то, чтобы государство обеспечило ему такую возможность на родной земле. 
И как бы власть ни хотела не замечать очевидного, ей придётся это сделать.

Москва поняла Астану и пошла ей навстречу
27.11.06, http://www.russians.kz

Игорь Курбатов
Казахские  власти  всегда  добивались  от  Москвы того,  чего  хотели.  В  то время как  руководство  Казахстана  в 

отношении русского языка идёт по стопам «оранжевого» националиста Ющенко, на Байконуре, находящемся в юрисдикции 
РФ, ряд средних школ переводят на казахский язык обучения.

Соответствующее  межправительственное  соглашение  подписали  на  прошлой  неделе  министры  образования 
России  и  Казахстана  Андрей  Фурсенко  и  Бырганым  Айтимова.  Необходимость  принятия  специального 
межправительственного  соглашения  была  продиктована  тем,  что  изменение  стандартов  образования  вступало  в 
противоречие с положениями российско-казахстанского договора об аренде космодрома.

Как сообщает НГ в статье «Москва и Астана поняли друг друга», сделано было это под давлением казахских 
правозащитников. «На страницах казахстанских СМИ высказывалась критика, что в образовательной программе русских 
школ в Байконуре нет дисциплин «История Казахстана» и «Казахская литература»», - пишет автор статьи Зарина Ахматова. 
Теперь правозащитники могут  быть почти удовлетворены:  в 6 из  14 средних школ обучение будет осуществляться по 
казахстанским образовательным нормативам.

Между тем межправительственное соглашение лишь узаконило постфактум казахстанские стандарты образования 
в  школах  Байконура.  Как  выясняется,  подписание  соглашения  было  всего  лишь  символическим  актом.  В  статье  НГ 
приводятся слова директора школы № 5 Аманжола Жиенбаева: «Заключенное соглашение стало необходимой и давно 
ожидаемой  формальностью.  Думаю,  в  методике  преподавания  ничего  не  изменится.  Мы  и  раньше  работали  по 
госстандартам Казахстана, а принятое соглашение это легализовало».

Пока  российские  власти  в  лице  министра  Фурсенко  идут  навстречу  пожеланиям  казахских  правозащитников, 
русская молодёжь в Казахстане «стремительно глупеет». По итогам тестирования министерства образования РФ (2004-
2006 гг.),  только 8% учеников казахстанских школ обладают «удовлетворительной грамотностью» по русскому языку. За 
период 2000-2004 гг. таковых насчитывалось 12%. При существующей динамике можно ожидать, что в скором времени 
большинство русских школьников будут владеть родным языком лишь на бытовом уровне.

Судя  по  всему,  опыт  украинских  «оранжевых»  по  вытеснению  русского  языка  из  сферы  официального 
употребления получил «второе дыхание» в Казахстане. Языковой прессинг, которому сегодня подвергается русскоязычное 
население  в  Казахстане,  вызывает  озабоченность  даже  у  казахстанских  аналитиков,  работающих  на  правительство. 
Директор института стратегических исследований при президенте РК Булат Султанов считает, что языковая проблема – 
дело деликатное, и властям к вопросу перевода делопроизводства на казахский язык следует подходить осторожно.

«…если мы говорим о Южно-Казахстанской области, где большинство составляет казахское население, то там 
нормален перевод делопроизводства на государственный язык, но это не означает, что человек, не знающий казахского 
языка, не может пользоваться официальным - русским языком. По крайней мере так у нас в Конституции записано. Что 
касается  перевода  делопроизводства  на  Севере  и  Северо-востоке  Казахстана,  где  проживает  большое  число 
русскоязычных - здесь нужен совершенно иной подход, который должен отличаться от подхода к этому вопросу на Юге 
Казахстана, - заявил в интервью ИА Регнум Булат Султанов.

Обращает на себя внимание оговорка, характерная для понимания языковой ситуации в республике: «По крайней 
мере, так у нас в Конституции записано». Об этом же говорят и русские правозащитники. Они считают, что конституционный 
статус  «официального»  русского  языка  –  не  более  чем декларация,  под  прикрытием которой  происходит  директивное 
внедрение  казахского  языка,  одновременно  исключающее  употребление  «официального»  русского.  В  тех  же  северных 
«русскоязычных» областях Казахстана, как сообщают местные источники, процесс дерусификации набирает обороты.

Президент  РФ  Путин  в  своё  время  провозгласил,  что  отношение  России  к  другим  государствам  будет 
определяться тем, как в этих странах относятся к русскому языку. Но на практике российские власти предпочитают не 
замечать  этнократических  тенденций,  развивающихся  в  Казахстане.  Вместо  того  чтобы  последовательно  отстаивать 
пространство  русского  языка  и  интересы  соотечественников,  Москва  заранее  соглашается  с  ущемлением  прав 
русскоязычного населения в «дружественной» республике.

Как  отмечает  НГ  в  вышеназванной  публикации,  такая  позиция  объясняется  нежеланием  российских  властей 
«вступать с «арендодателем» в череду бессмысленных ригористичных процедур и спекулятивных прений». «Ибо они, - как 
пишет  Зарина  Ахматова,  -  не  предвещают  послаблений  в  курсе  президента  Нурсултана  Назарбаева,  ужесточившего 
необходимость популяризации казахского языка и всяческого «укрепления государственности» республики».

Бросается  в  глаза,  что  в  политике  Кремля  во  взаимоотношениях  с  союзными  государствам  СНГ  явно 
просматривается  труднообъяснимая  непоследовательность.  В  отношении  Белоруссии,  где  русские  чувствуют  себя 
полноценными гражданами страны, российские власти стоят на позициях жёсткого «прагматизма» и отказа в каких-либо 
преференциях. Что же касается Казахстана, с его «оранжистской» национальной политикой, то здесь ситуация иная: во 
избежание «спекулятивных прений» Москва во всём готова идти Астане навстречу.

Москва и соотечественники
Национальная модель демократии
Выступление Сопредседателя Высшего совета Партии Юрия Лужкова на VII  Съезде "Единой России",  это  

размышление о будущем России. А каким оно будет - не безразлично для российских соотечественников живущим за  
рубежом, и особенно тем, кто собрался добровольно вернуться в Россию.

02.12.2006, http://www.edinros.ru
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На эти дни приходится два важных и памятных для нас события. Это 15-летие так называемых либеральных реформ и 5-
летие нашей Партии.  Совпадение примечательное и знаковое.  Самое время расставить точки над "i":  сказать,  что мы 
получили по итогам этих реформаторских экспериментов, и чего мы добились нашей работой за последние пять лет.

Сначала  о  том,  от  какого  наследства  мы  отказываемся.  Некоторые  господа  сегодня  слишком  уж  активно  и 
торжественно принялись отмечать 15-летие своей кипучей деятельности и всего того, что они натворили. Понятны только 
им  теплотой  и  блуждающей  улыбочкой  с  причмокиванием  стали  вспоминать  либерализацию  цен,  шоковую  терапию, 
чубайсовы  ваучеры,  зависимость  страны  от  подачек  и  кредитов,  развал  промышленности,  ограбление  и  обнищание 
граждан, провал сельского хозяйства.

Эти  люди  без  зазрения  совести  называют  себя  реаниматорами, 
которые якобы спасли страну в начале 90-х годов. На самом деле, это были 
не  реаниматоры,  а  коновалы.  Коновалы,  которые  на  протяжении  почти 
десятилетия методично и цинично мастерили гроб отечественной экономике 
и  будущему  России.  Это  не  просто  слова.  В  результате  их  совместной  с 
иностранными советниками деятельности экономика провалилась в 4 раза. 
Страна в плане экономического развития была отброшена на 35 лет назад. И 
только после дефолта 1998 года, ясно показавшего крах и беспомощность 
этих  так  называемых  реформ в  России,  власти  действительно  перешли  к 
созиданию.  Нам  удалось  за  последние  годы  разгрести  самые  большие 
завалы, начать восстанавливать промышленность, развивать национальную 
инфраструктуру.

Российский  народ  сделал  свой  исторический  выбор  в  пользу 
демократии.  В  России  формируется  собственная  национальная  модель 
демократии,  она  тесно  связана  с  политической  традицией,  с  принципами 

нашей политической культуры. Только такая модель демократического развития может быть органична для России. Более 
того,  политика  национальной  демократии,  отвечающая национальным интересам и особенностям,  проводится в  любой 
развитой стране мира: и в США, и в Европе, и в Японии.

Не могу не напомнить здесь высказывание видного западного философа Френсиса Фукуямы. Не так давно мы все 
знали его как автора концепции "конца истории" и доктрины победы "золотого миллиарда" в Холодной войне. Он говорил, 
что история закончилась, что все страны должны брать пример с самой демократической и развитой страны мира США, - и 
нечего  искать:  у  нас  есть  образец  для  стопроцентного  подражания.  Однако,  что  он  говорит  сегодня,  уже  после 
террористических  атак  на  Нью-Йорк?  Он  говорит,  что  демократия  –  это  феномен  культуры  и  потребность  в  ней 
формируется  только  изнутри  самого  общества,  экспортировать  или  навязать  демократию  однозначно  невозможно, 
выбирать за народ то, что ему нужно, - не получится.

Правильные слова.  Они начинают что-то понимать.  Не существует никакого  одного штамповочного  стандарта 
демократии. Не существует и одного единственного на весь мир конвейера по ее сборке. Как бы этого кому-то ни хотелось. 
Любая страна стремится к оптимальному сочетанию двух вещей. Первое: традиционные ценности своей культуры, без 
которых  общество  перестает  существовать.  И  второе:  демократические  принципы,  без  которых  общество  не  сможет 
развиваться. Ровно такая политика проводится сегодня в России.

Наконец о том, что происходит сегодня с Россией в мире. Россия вновь набирает силу. Россия вернулась на 
мировую  политическую  арену.  Вернулась  в  игру  после  взятого  ей  болезненного  тайм-аута  и  тяжелых  травм распада 
Советского Союза. Россия сегодня строит сильное демократическое суверенное государство и становится полноправным 
членом мирового сообщества суверенных демократий.  Россия сегодня вновь осознает свои национальные интересы и 
готова их защищать. Не лучше, но и не хуже, чем США, европейские державы, другие страны мира.

Что касается участия России в глобальной экономике, то нас 15 лет учили жить по рыночным законам, и теперь им 
не стоит досадовать, что мы оказались хорошими учениками. А то у некоторых в отношении России до сих пор свербит, и 
существует желание, как говорится, и рыбку съесть, и косточкой не подавиться. Ничего не выйдет! Эти времена прошли. 
Россия никогда не будет ничьим сырьевым придатком.  Россия никогда не перейдет в отношениях с кем-либо в режим 
индейцев, которые отдали все свои природные богатства и существуют в резервациях по установленному извне распорядку 
дня. Россия готова сотрудничать и вкладывать свои ресурсы в обеспечение экономической безопасности всего мира. Но 
одновременно наша страна будет добиваться справедливых правил игры и равноправного участия в экономике XXI века.

В современном мире главное – это интеллектуальный суверенитет как способность управлять своим будущим и 
влиять на глобальные процессы, выстраивать конкурентоспособную стратегию своего развития. Такова для современного 
мира, как говорил Суворов, наука побеждать. Кратковременный период однополюсного мира завершен. Претензии одной 
страны на роль мирового рефери и жандарма не сделали мир ни устойчивым, ни безопасным. Это сегодня понимают все, 
даже и сами Соединенные Штаты.

Современный мир многополярен, но это не многополярность силового противостояния. Господство, основанное на 
феномене грубой силы, ушло в прошлое вместе с Холодной войной. Сегодня мир построен на умной мощи, на способности 
влиять,  привлекать  к  себе  других.  И  на  первый  план  выходит  интеллектуальная,  технологическая  мощь  страны,  ее 
моральное  лидерство.  Быть  в  разных областях  таким наиболее  привлекательным,  надежным,  выгодным партнером и 
лидером для максимально большого числа стран мира – это и значит быть сверхдержавой мира ближайшего будущего.

Чтобы этого добиться у нас есть все возможности. Есть невероятные ресурсы и природные богатства, развитая 
индустриальная  база,  есть  уникальное  географическое  положение,  богатейший  инновационный  и  научный  потенциал, 
человеческий  потенциал.  Есть  богатейшая  культура,  есть  уникальный  цивилизационный  опыт  гармоничного 
сосуществования и совместного развития разных национальностей и конфессий.  Важно сохранить и усилить эти наши 
традиции.

Уникальность российского положения делает нашу страну ключевым субъектом истории XXI века. Усиливающееся 
участие России в мировом политическом процессе – это залог общей стабильности.
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Мировыми лидерами сегодня могут быть только страны, которые добились наиболее полного и качественного 
сочетания эффективной национальной экономики с эффективной социальной политикой. Нами решены пока только задачи-
минимум по восстановлению экономики и социальной системы после провала 90-х. На повестке дня более важные, более 
масштабные вопросы. Они связаны с необходимостью структурной перестройки экономики, промышленности и сельского 
хозяйства.  Модернизация производств и развитие инновационной экономики, образования и здравоохранения.  По всем 
этим направлениям пора повеселить жизнь сонному царству наших министров.

Я рад, конечно, что Грефу нравится, как развивается инновационный сектор в Китае. Но я хочу напомнить, что он 
министр  экономического  развития  не  Китая,  а  России.  И  пора  у  же  не  только,  открыв  рот,  смотреть  на  других,  но  и 
заниматься новациями в нашей экономике. Хватить говорить о порочности нефтяной иглы, пора уже наконец с нее слезать. 
А  то  наше  правительство  все  больше  напоминает  пытающегося  "завязать"  заядлого  курильщика,  который  все  время 
говорит: "Ну, вот докурю – и брошу". А потом: "Следующую докурю – и тогда уж брошу".

Я  призываю  Партию  обратить  внимание  еще  на  одну  проблему.  До  сих  пор  наша  страна  теряет  тысячи 
специалистов и ученых, которые уезжают за рубеж. Ежегодные потери для нашей страны от "утечки мозгов" составляют 
миллиарды долларов. Основная масса уехавших – физики, биотехнологии, специалисты по информационным технологиям. 
Это те профессии, которые обеспечивают сегодня глобальное лидерство.

Удалось нам, "Единой России", членам Партии "Единая Россия" спасти и поддержать потенциал высшей школы. 
Мы сегодня готовим не меньше специалистов,  не хуже,  чем в других странах,  -  и  с  потенциалом,  который абсолютно 
соответствует  современным  потребностям  науки,  техники,  технологии.  Но  если  наши  прикладные  научно-
исследовательские институты, если наша наука сегодня стагнирует, куда же молодым специалистам прикладывать свои 
таланты,  свои  силы?  Они  поедут  за  границу,  и  там  будут  участвовать  в  тех  процессах,  которые  являются  главными 
процессами конкуренции в современном мире. И там они будут помогать побеждать. В том числе – помогать побеждать нас.

Приоритетом  должна  быть  национальная  программа  возвращения  в  Россию  интеллектуального,  научного, 
постиндустриального потенциала. Сегодня необходимо заявить о такой программе как еще об одном приоритетном проекте 
Партии.  Для того,  чтобы все это сделать,  нужно побороть рецидивы волюнтаризма в нашей социально-экономической 
политике. Главным из них остается политика накопительства и скупердяйства правительства России и его финансового 
блока в особенности.

Нам продолжают "кудрить мозги" по поводу того,  что вложения в развитие национальной инфраструктуры – в 
дороги, больницы, детские сады, в образование, в науку –это источник инфляции. Нам продолжают рассказывать сказки 
про  то,  что  омертвление  в  стабилизационном  фонде  триллионов  рублей  –  это  высшее  благо  для  России.  Налицо 
раздвоение сознания у наших финансистов. Они все время стонут по поводу того, что им некуда девать лишние деньги, 
закапывают их в стабфонде и одновременно душераздирающе кричат, что денег на развитие страны нет.

Я боюсь,  случилось страшное.  Стабилизационный фонд превратился для некоторых в языческое божество.  А 
стерилизация денежной массы – главная молитва его жрецов. Почивание на трубе и недрах уже до такой степени застит им 
глаза, что они уже готовы принести в жертву своим богам будущее России.

Между  тем,  будущее  России  под  вопросом.  Главным  ограничителем  развития  страны  становится 
демографическая проблема. Еще в 1761 году великий Ломоносов писал, что главное направление действий власти должно 
заключаться в сохранении и размножении российского народа. И что в этом состоит величество, могущество и богатство 
всего государства, а вовсе не в обширности территории. Эти слова сегодня – главное руководство к действию.

Сейчас принято говорить, что к 2050 году мировыми экономическими лидерами будут страны "БРИК" - Бразилия, 
Россия, Индия, Китай. Но из этих стран только у нас отрицательная динамика численности населения. Если мы ничего не 
будем делать, то в 2050 году лидировать в этом регионе мира не будем.

Статус  материнства  в  обществе  должен  быть  кардинально  повышен.  Материнство  –  это,  по  сути,  одна  из 
важнейших  и  самых  нужных  сегодня  в  России  профессий.  Поддержка  молодых  семей  является  сегодня  абсолютным 
приоритетом государственной социальной, жилищной политики. И не даром здесь в основном докладе говорилось об этой 
проблематике.  И не даром правительство Москвы и Московская городская Дума,  где 80 процентов депутатов – члены 
"Единой России", объявили 2007 год годом Ребенка. Я думаю, что эту инициативу имеет смысл осмыслить, воспринять и 
реализовать в регионах России.

Всегда,  когда  ставится  цель,  когда  внимание  общества  сосредоточено  на  какой-то  задаче  общей,  нет  другой 
страны, которая лучше выполнила бы задачу, чем Россия. И если лидер Партии сегодня эту цель поставит, мы ее решим.

Нельзя не вспомнить еще об одной исторической дате, которую мы сегодня отмечаем. В эти декабрьские дни 65 
лет назад под стенами Москвы решалась судьба России и всего человечества. В эти дни полчища фашистов предприняли 
последние потуги,  чтобы поразить сердце нашей Родины.  В эти дни на подступах к столице сражались десятки тысяч 
московских ополченцев, героические уральские полки, непобедимые сибирские дивизии, оттягивал на себя силы врага, жил 
и боролся в блокадном кольце Ленинград. И враг дрогнул под Москвой, был отброшен и побежден, впервые повернул 
вспять и побежал. В эти дни 65 лет назад наши отцы и деды, наши братья и сестры показали силу нашего народа, давшего 
жизнь и свободу всему миру.

Я не знаю,  было ли этим великим героям знакомо слово "суверенитет".  Но я точно знаю,  что каждый из  них 
понимал,  чувствовал  в  своем  сердце,  что  такое  свой  дом,  что  такое  семья,  что  такое  Родина.  Все  они  понимали, 
чувствовали, что за это они готовы отдать жизнь – за свое неотъемлемое право быть одним народом, быть независимыми, 
самим определять свою судьбу, жить по своим законам совести, самим строить свое будущее.

Мы помним ту великую победу. Так же, как мы помним и полет Гагарина, и другие великие свершения нашего 
народа. Мы помним наше великое прошлое. Мы мечтаем о нашем великом будущем. Но самое главное – пора создавать 
наше великое настоящее. И только в единой России, только в единстве наших целей и только с партией "Единая Россия" - 
вместе мы победим.
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Государство и диаспора
Да здравствует Донецкая республика!?

Виктор Михайлов
Издательство  «Европа»  выпустило  в  свет  книгу  «Федерализация  Украины:  единство  нации  или  распад 

государства?». «То, что Украина - большая страна, слепленная из разнородных земель, хорошо известно, - говорится в 
предисловии  к  изданию.  -  То,  что  сам  по  себе  унитарный  или  федеративный  тип  государственного  устройства  не 
определяет еще, насколько в нем выражены интересы людей, также не секрет.  Разговору о возможной или вероятной 
федерализации Украины столько  же  времени,  сколько  существует  независимое украинское  государство.  Политические 
события последних лет привлекали внимание преимущественно к конфликту Западной и Восточной Украины, к трудной 
судьбе Крыма». А как показали последние события в Донбассе, проблема стоит гораздо шире.

25 мая 2006 года Донецкий городской совет большинством голосов принял решение об использовании русского 
языка в г. Донецке как регионального и постановил:

1.  Использовать  русский язык в  г.  Донецке как  региональный в  понимании Европейской  хартии региональных 
языков или языков меньшинств способом, не препятствующим развитию государственного украинского языка.

2. Использовать в работе городского совета, его исполнительных органов наряду с государственным украинским 
языком, русский язык в качестве языка делопроизводства, документации, взаимоотношений с населением, предприятиями, 
учреждениями и организациями.

И вот, спустя шесть месяцев, в Ворошиловском районном суде Донецка огласили резолютивную часть решения по 
иску областной прокуратуры к городскому Совету на отмену решению об использовании русского языка как регионального. 
Суд отменил само название решения "Об использовании русского языка в г. Донецке как регионального" и первый пункт, 
который гласит: "Использовать русский язык в г. Донецке как региональный в понимании Европейской хартии региональных 
языков или языков меньшинств способом, не препятствующим развитию государственного украинского языка. А второй 
пункт и третий пункт решения оставил в силе.

Комментируя решение  Ворошиловского  суда  об  отмене  статуса  регионального  для  русского  языка  в  Донецке 
депутат облсовета от Партии регионов Игорь Чичасов заявил: «Русский язык нужен Донецкому региону Украины без всяких 
оговорок. Такова воля жителей Донбасса. Большинство депутатов в городском Совете от нашей партии. И мы однозначно 
поддерживаем  их  решение  и  возражаем,  против  его  отмены.  Уверен  -  апелляционная  жалоба  будет  подана  сразу. 
Изначально Партия регионов обещала своим избирателям, что будет добиваться придания русскому языку статуса второго 
государственного на Украине. И решение сессии о региональном статусе - один из шагов к главной цели. Мы не отступим от 
этого пути ни при каких обстоятельствах. Это программное положение нашей партии и оно не подлежит пересмотру», - 
заявил депутат.

По словам Игоря Чичасова, главным препятствием на пути глобального решения проблемы с русским языком в 
стране является отсутствие конституционного большинства у коалиции. «Нам нужно триста голосов. И все - русский язык 
станет вторым государственным по Конституции. В настоящий момент это невозможно, а в перспективе - добьемся. Люди 
поддержали эту часть нашей программы, а предавать своих избирателей мы не намерены». - прокомментировал ситуацию 
с развитием русского языка на Украине Игорь Чичасов.

Насколько  реальны  замыслы  сторонников  регионального  статуса  русского  языка,  косвенно  подтверждают 
результаты проведенного  накануне самого масштабного за все годы независимости  Украины исследования отношения 
жителей Донбасса к  России.  Исследование было проведено Донецким информационно-аналитическим центром (ДИАЦ) 
Евгения Копатько. Компания провела опрос жителей по наиболее ключевым вопросам восприятия России (язык и культура), 
некоторых  проблем  двусторонних  отношений  Украины  и  России.  Использовалась  квотная  выборочная  совокупность, 
репрезентирующая  жителей  области  согласно  критериям  пола,  возраста  и  места  проживания.  Объем  выборочной 
совокупности составил 800 человек по области. Средняя ошибка выборки составляет 1,8%.

Так,  около  95% жителей  Донецкой  области  выступают  за  расширение  информационных  и  культурных  связей 
Украины  с  Россией.  Настолько  высокий  показатель  объясняется  во  первых  реализацией  "мягкой"  украинизации  и 
естественным протестом против нее, во вторых восприятием русского социокультурного влияния как родного, отеческого. 
При этом отчасти положительно, отчасти отрицательно к этому относится только 2%. Расширение военно-политического 
сотрудничества между Украиной и Россией в целом поддерживают 84% жителей Донецкой области (66% - полностью), в то 
время как к противоположной точке зрения склоняется лишь 7% респондентов, а полностью отрицательно только 2%. С 
учетом резко негативного отношения к интеграции Украины в НАТО, донетчане настроены на более тесное сотрудничество 
с Россией, которое может реализоваться в случае присоединения Украины к ОДКБ.

Для большинства жителей Донецкой области Россия является дружественным государством 52% и торговым и 
экономическим партнером 36%. Стратегическим партнером Россию считают 7% респондентов и только 2% опрошенных 
полагает, что Россия в первую очередь для Украины является экономическим и политическим конкурентом. 98% жителей 
позитивно  оценили Россию,  что в  целом характеризует  общее восприятие образа  нашего восточного  соседа.  В целом 
положительно (43%) население Донецкой области оценивает состояние межгосударственных отношений Украины и России. 
В тоже время 33% респондентов полагают,  что двусторонние отношения являются и не плохими и не хорошими.  21% 
опрошенных охарактеризовали российско-украинские отношения как в целом плохие, напряженные. Такие противоречащие 
друг другу оценки стали результатом политики власти в двусторонних отношениях. Жители, считающие взаимоотношения 
хорошими,  скорее  всего,  изначально  воспринимают  Россию  через  позитивный  образ,  что  естественно  притупляет 
критическое восприятие. В свою очередь часть опрошенных полагающих, что отношения между странами в целом плохие, 
скорее  излишне  драматизируют  ситуацию,  подвергаясь  "истерии"  некоторых  средств  массовой  информации.  Среди 
наиболее  актуальных  проблем,  мешающих  улучшению  российско-украинских  отношений,  жители  Донецкой  области 
выделили позицию нынешнего Президента Украины 10%, проблемы политического характера 8% и проблему, связанную с 
поставками и транспортировкой природного газа из России, 6%. Необходимо отметить, что 39% респондентов полагают, что 
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на  данном  этапе  развития  двусторонних  отношений  не  существует  значимых  проблем  способных  дезинтегрировать 
государства.

Что касается наиболее почитаемых донетчанами праздников, то 95% на первое место поставили Новый год, 70% - 
Пасху, 55% - Рождество, 9% - 50%, 50% - 9 Мая, 48% - Международній женский день, 45% - День шахтера и т.д. В то же 
время  День  независимрости  Украины  назвали  только  11% (9-е  место)  и  День  Конституции  9% (10-е  место).  "Особое 
почитание жителями Донбасса религиозных праздников снова подтверждает тезис о том, что Донбасс - высоко духовный 
православный регион" - говорится в исследовании ДИАЦ.58% опрошенных, которые считают себя верующими, относит себя 
к православным Московского патриархата, 23% - к Киевскому, просто православными назвали себя 5% опрошенных.

Анализ литературных предпочтений показал, что 27% назвали русских писателей. Среди них Александр Пушкин 
(11%), Лев Толстой (4%), Михаил Шолохов (3%), Михаил Булгаков (3%), Сергей Есенин (3%), Из современных писателей в 
список  неожиданно  попала  Дарья  Донцова  (3%).  Среди  любимых  героев  местных  жителей,  на  которые  должна 
ориентироваться молодежь больше всех голосов (по 2%), набрали Павка Корчагин и Штирлиц. 46% вообще затруднились 
дать ответ на этот вопрос, а 31% отметил, что таких героев вообще нет.

Любимыми  эстрадными  исполнителями  в  Донецкой  области  являются:  София  Ротару  (17%),  Николай  Басков 
(13%),  Т.Повалий  (9%),  Алла  Пугачева  (8%),  Игорь  Крутой  (7%),  Иосиф Кобзон  (5%),  Филипп  Киркоров  (4%),  Валерий 
Леонтьев (4%). "Нет таких" - сказали 8%, а других назвали 55% опрошенных.

Подводя  итоги  своего  исследования,  ДИАЦ  делает  следующие  выводы:  "на  Украине  существуют  регионы  с 
принципиально  различными  внешнеполитическими  ориентациями,  и  в  этом  контексте  заявления  политической  элиты 
страны об  интеграции в  одном из  геополитических  направлений  естественно  будет  раскалывать  дальше общество",  а 
феномен  Донецкой  области  заключается  в  однозначном  геополитическом  выборе  интеграции  на  Северо-восток,  и 
категорическом  неприятии  устремлений  на  Запад.  Резюмируя  нынешний  этап  двусторонних  отношений  необходимо 
отметить, что сейчас на Украине существуют такие регионы, в которых общественное мнение в подавляющем большинстве 
поддерживает логику геостратегии современной России. Одним из таких регионов является Донецкая область, население 
которой воспринимает Российскую Федерацию как стратегического партнера и дружественное государство.

Такая позиция населения Донбасса ни как не устраивает украинские официальные власти и они предпринимают 
не мало усилий для перелома ситуации. В ход идут провокации, подлоги, судебные процессы. Не желая с этим мириться 
общественные движения "Святогор",  "Донецкая республика"  и "Союз рожденных революцией",  в середине ноября 2006 
года, на центральной площади Донецка, организовали акцию "Историческая правда, как она есть". Активисты раздавали 
всем желающим книги об ОУН-УПА,  а также собирали подписи в  поддержку подготовки к  проведению референдума о 
независимости Донбасса  и еще ряда регионов  Украины для создания в  будущем автономной Донецкой  федеративной 
республики. По замыслу организаторов, в состав республики войдут нынешние Донецкая, Луганская, Днепропетровская, 
Запорожская, Херсонская, Одесская и Харьковская области. В республике будет проживать 17 млн. населения.

Реакция украинских националистических общественных организаций не заставила себе ждать. Её представители 
обратились во все силовые структуры донецкого региона, требуя запретить сбор подписей за независимость Донбасса и 
привлечь  к  ответственности  пророссийские  общественные  организации.  Соответствующее  заявление  подписали 
председатель Донецкой областной общественной организации "Правовая защита" Вадим Черкасс и помощник-консультант 
народного депутата Украины, заместитель председателя Конгресса украинских националистов Мария Олийнык. Но этим 
они  не  ограничились  и  согласно  заявлению  ряда  представителей  общественных  организаций  Донецка  "в  отношении 
активистов общественной организации "Донецкая республика", собирающих на центральной площади Донецка подписи за 
проведение референдума о независимости Донбасса, была совершена провокация".

По словам Александра Цуркана, на площадь им. Ленина приехали сотрудники милиции в сопровождении лидера 
донецкого КУНа (конгресса украинских националистов) Марии Олийнык, депутата Ворошиловского районного Совета города 
Донецка  Алексея  Мацуки,  корреспондента  газеты  "Громадська  правда"  Вадима  Черкасса.  Пока  активисты  "Донецкой 
республики" объяснялись с сотрудниками милиции, на них набросилась с кулаками Олийнык, "устроив провокацию". "Они 
бросили нам под ноги бутылку с бензином, кричали, что мы сепаратисты и бандиты, провоцировали на конфликт", - сказал 
он.

Представители националистических сил отрицают факт провокации и заявляют, что весь конфликт снимали на 
видеокамеру. Заместитель председателя совета донецкой областной организации "Народный Союз "Наша Украина" (НСНУ) 
Виктор Левицкий заявил,  что партия будет отстаивать единство украинского государства,  его  унитарность,  соборность, 
статус украинского языка как единственного государственного на территории вей Украины. "Само решение о признании 
регионального статуса русского языка исключительно антиконституционное и антизаконное, потому как в Конституции четко 
определен статус государственного, т.е. украинского языка, и ни о каком статусе регионального языка речь не идет. Если же 
апеллировать к Европейской Хартии, то там подразумевается деление на региональные языки и языки меньшинств. Но для 
этого нужна совершенно иная законодательная база, нежели та, которая была принята областными и городскими советами 
сразу после выборов во многих восточных городах и областях", - уверен он.

Премьер-министр  Украины  Виктор  Янукович  тоже  осуждает  инициаторов  сбора  подписей  за  независимую 
Донецкую республику. "Это движение, оно не будет поддержано в любой части нашего государства. Я в этом уверен", - 
заявил  Янукович  журналистам,  отвечая  на  вопрос,  угрожает  ли  эта  акция  территориальной  целостности  Украины.  По 
словам премьера, есть определенные радикально настроенные силы, однако они никогда не будут поддержаны украинским 
народом. "Поэтому мы можем жить спокойно", - сказал Янукович. Отвечая на вопрос о личном отношении к данной акции, 
премьер  заявил,  что  причисляет  себя  к  прогрессивной  части  украинского  народа.  "Я  никогда  не  буду  поддерживать 
подобные действия", - подчеркнул Янукович.

В публикации использованы материалы ИА REGNUM и "Интерфакс".

Двойное гражданство - благо или подвох?
В ответ на требование участников митинга в Бишкеке ускорить проведение реформ, 24 марта 2005 года  

президент  К.Бакиев  выступил  с  инициативой  подготовки  разных  вариантов  Конституци,  предусматривающих  
президентскую,  парламентскую  и  смешанную  формы  правления.  Эти  проекты  не  удовлетворили  президента.  В  
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условиях  острого  политического  кризиса  К.Бакиев  внес  свой  вариант  проекта  Конституции,  который  явно  не  
соответствовал ожиданиям общества.  Поэтому депутатами Жогорку  Кенеша был предложен встречный вариант 
проекта Конституции. На этот проект К.Бакиев согласился с уступкой для себя нескольких позиций. В результате  
сложился согласительный вариант Конституции между оппозицией и президентом страны, который, представляет 
собой компромиссный вариант.

Новая  Конституция  создана  на  основе  варианта  Конституции,  подготовленного  конституционным  
совещанием летом 2005 года с доработкой при участии большинства депутатов Жогорку Кенеша, ряда общественных 
групп и политических деятелей. Кстати, вышеуказанный проект был одобрен Венецианской комиссией. Внесение в  
этот проект небольшого количества значимых изменений, позволило изменить систему сдержек и противовесов трёх 
ветвей власти и сняло кризисную политическую ситуацию в стране.

-Одним из нововведений новой редакции Конституции стал пункт о двойном гражданстве. Что это - благо или  
подвох  в  будущем  для  кыргызстанцев?  Публикуем  мнение  эксперта  Международного  института  стратегических  
исследований при Президенте КР Эльмиры Ногойбаевой .

15.11.2006, http://www.analitika.org
Эльмира Ногойбаева

Э. Ногойбаева: Необходимость введения двойного гражданства в Кыргызстане это ни что иное, как объективная 
необходимость разрешения одного звена из комплекса проблем, связанных с актуальной, и, тем не менее, не изученной в 
достаточной степени проблемой миграции - нового феномена кыргызского социума на рубеже XX и XI веков, играющего все 
большую роль в социальной, экономической и, в последнее время, политической жизни страны.

Возможно,  это  одно  из  наиболее  прагматичных  и  функциональных  изменений  в  последней  редакции  новой 
Конституции.  Для  любого  государства  важно  не  только  решать  текущие  ситуационные  проблемы,  но  и  простраивать 
стратегические линии своей политики в ближайшей и долгосрочной перспективе.

Вопрос  же  о  регулировании и  корректировке законодательных актов  гражданства кыргызстанцев -  из  разряда 
стратегических. Это, прежде всего, ни что иное, как возможность адаптировать и улучшить интеграцию невостребованных 
пока в нашей стране трудовых ресурсов в страны, близкие нам по ментальным и институциональным особенностям. А так 
же обеспечить им возможность для возвращения на свою историческую родину.

- Некоторые политики считают, что принятие двойного гражданства для Кыргызстана чревато наплывом соседей, к 
примеру, жителей соседнего Китая, и даже больше - их экспансией в Кыргызстан.

Э.  Ногойбаева:  Этот  пункт  Конституции  легко  может  стать  поводом  для  спекуляций,  манипулирования 
общественным  мнением,  популистских  высказываний.  В  особенности,  если  речь  идет  о  будущем,  о  возможностях 
«прибывших» соседей, о конкуренции дешевой рабочей силы.

На  самом  деле  данная  проблема  на  первый  взгляд  таит,  действительно,  множество  рисков:  это  и  без  того 
усиливающийся поток мигрантов из Казахстана и Китая, это и проблемы на юге Кыргызстана. Ферганская долина на самом 
деле  имеет  еще  больший  взрывоопасный  потенциал.  Так  как  официальные  и  неофициальные  потоки  через  границу, 
осуществляемые  людьми  в  различных  целях:  трудоустройства,  бизнеса,  криминала,  поездки  к  родственникам  и  др., 
являются практически неконтролируемыми. К тому же если представить, что мы просто откроем там границы, то возможные 
последствия  действительно  удручающие.  Это  и  предполагаемая  скупка  земель,  недвижимости,  бизнеса,  оформление 
подложных фирм, сползание границ и т.д.

Но в новой редакции Конституции в разделе Гражданство, статья 20, прописан следующий текст – «За лицами, 
являющимися  гражданами  Кыргызской  Республики,  признается  принадлежность  к  гражданству  другого  государства  в 
соответствии  с  законами».  По  существу  это  даже  не  столько  двойное  гражданство,  так  как  для  принятия  двойного 
гражданства  необходимо  двустороннее  международное  соглашение  между  двумя  странами,  а  сколько  второе 
дополнительное гражданство, той страны, куда в тот момент выехал, обосновался, временно проживает и ведет трудовую 
деятельность гражданин Кыргызской Республики. И гражданин КР получает второе гражданство в дополнение к основному 
кыргызскому гражданству.

До этого  в  стране  просто  не  было ни  запретительных,  ни  разрешительных норм относительно  приобретения 
гражданами Кыргызстана второго гражданства.  Такое оформление было по существу одним из проявлений «правового 
вакуума», когда государство игнорирует наличие второго паспорта у своих граждан. Тем не менее, когда обладатель такого 
паспорта сталкивается с бюрократическими препонами, в первую очередь в своей стране, его статус и возможности могут 
интерпретироваться по усмотрению чиновника.

- Существует ли в практике Кыргызстана такие соглашения, к примеру, с Россией?
Э.  Ногойбаева:  Мне  неизвестно  о  таких  соглашениях,  скорее  всего  их  нет.  На  сегодняшний  день  сильно 

изменились антропотоки, положения, статусы стран, их взаимодействия. Кто-то стал еще больше открыт, кто-то наоборот 
старается закрыться от нахлынувших миграционных потоков,  в  основном гастарбайтеров.  Вчера еще открытые соседи 
Казахстан и Россия сегодня ужесточили свою политику в этом направлении. Что говорить о таких странах, как Бенилюкс, 
Англия, США.

Хотя  еще  десять  лет  назад  по  инициативе  самой  Москвы  нам  была  представлена  редчайшая  возможность 
законодательно оформить двойное гражданство на двусторонней основе с Россией. Бывший посол России в КР Михаил 
Романов инициировал такой вопрос и он обсуждался с тогдашним спикером Законодательного собрания Жогорку Кенеша 
Мукаром Чолпонбаевым. К сожалению, данный вопрос не был оценен властями Кыргызстана в то время. Это был период 
эйфории от свалившегося суверенитета, от нового имиджа «островка демократии», от мифических перспектив либеральной 
демократии по-кыргызски. Меньше всего учитывались и просчитывались риски странового развития в будущем,  даже в 
перспективе на ближайшие пятилетки.

Власти Туркменистана и Таджикистана оказались дальновидней в этом вопросе. Российские политики до сих пор 
недоумевают, как они умудрились подписать соглашение, по выражению депутата Госдумы Митрофанова «с этими двумя, 
ничем не интересными, среднеазиатскими государствами», которые смогли оформить себе двойное гражданство с Россией, 
обеспечив при этом огромные преференции для своих граждан, въезжающих на территорию Российской Федерации. И 
создавших при этом массу правовых, экономических и социальных проблем для россиян.
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Только после 2000 года, когда о проблеме незаконной миграции заговорили страны, принимающие эти потоки, 
когда масштабы выезжающих стали угрожающими для Кыргызстана, государство задумалось о своих согражданах. Встал 
вопрос об условиях проживания кыргызстанцев. Прежде всего, это касалось проблемы правового статуса новоприбывших в 
ту или иную страну.

- Какие привилегии и возможности открывает подобное изменение для граждан Кыргызстана, проживающих на 
территории другой страны?

Э.  Ногойбаева:  Очевидно,  имея  гражданство  в  стране  своего  проживания  (временного/постоянного),  человек 
имеет наряду с некоторыми обязательствами огромные привилегии. Главная из которых - защищенность. От банальных 
бюрократически-чиновничьих проволок до защиты прав и достоинства. От права собственности на землю до права ведения 
предпринимательской  деятельности.  От  права  избирать  до  права  быть  избранным.  От  компенсационных  выплат  до 
пенсионного страхования. И так до бесконечности, включая все аспекты возможных соглашений, к которым присоединилась 
данная страна.

Глядя на такой широкий спектр возможностей, становится понятным,  почему только в прошлом году 38 тысяч 
кыргызстанцев  приняли  российское  гражданство.  А  сколько  таких  новых-старых  наших  соотечественников  имеют 
гражданство в разных странах мира, при этом считают себя кыргызстанцами и лелеют надежду, когда-нибудь вернуться на 
свою историческую Родину.

- Почему для Кыргызстана на сегодняшний день наиболее приемлемо именно дополнительное гражданство?
Э. Ногойбаева: «Массовые исходы» людей «за лучшей долей» явление временное, ему подвергаются в разной 

степени  народы  практически  всех  стран.  В  зависимости  от  условий  существования  на  «старой»  и  «новой»  земле 
миграционные  потоки  принимают  различный  характер:  возвратный,  когда  после  некоторого  пребывания  на  чужбине 
основная масса мигрантов возвращается к себе на родину; невозвратный, когда мигранты обосновываются и оседают в 
новой  стране,  или,  не  возвращаясь  назад,  мигрируют,  «блуждают»  на  территории  разных  стран;  маятниковый,  когда, 
проживая  на  территории  одной  страны,  и,  имея  здесь  доминирующие  жизнеоснования  (дом,  земля,  семья, 
род/родственники и иные), человек вынужден подолгу находится или время от времени выезжать за пределы своей страны 
ввиду различных причин, главной из которых является временное или сезонное трудоустройство.

В настоящее время кыргызская миграция имеет маятниковый, сезонный и возвратый характер. Тем не менее, уже 
сейчас наметилась тенденция к оседанию в других странах, связанная с нестабильностью экономического и политического 
положения в стране, с более высоким уровнем жизни принимающих стран, а иногда просто с длительным пребыванием или 
привыканием. Существует риск перехода, если не к доминированию, то к увеличению невозвратной миграции.

Такая тенденция не может не вызвать опасения. Тенденция к оседанию и распылению за рубежом кыргызских 
граждан влечет за собой серьезные угрозы. Потеря человекоресурсов с точки зрения статистики и политики государства 
это,  прежде  всего  -  утечка  мозгов,  рабочих  рук,  переселение  населенных  пунктов,  смещение  границ,  да  просто 
демографическая катастрофа, с которой все активней пытаются бороться в Европе, России, Казахстане.

- Могли бы Вы привести плюсы и минусы двойного гражданства?
Э. Ногойбаева: Следуя логике, на сегодняшний день для Кыргызстана наиболее актуальным является вариант 

дополнительного гражданства:
Преимущества:
-  преференции,  которые  получат  наши  граждане,  получившие  второй  паспорт  за  рубежом  -  социальное 

обеспечение, право вести бизнес, покупать и оформлять имущество, недвижимость, доступ к ресурсам и т.д. Исключение 
составляют те страны, где двойное и более гражданство жестко ограничивается законодательством;

-  если  не  приостановление,  то  возможно  позже,  при  стабилизации  обстановки  в  стране,  возвращение 
кыргызстанцев на свою родину. Необходимо подчеркнуть, именно кыргызстанцев, а не только этнических кыргызов, как это 
предлагается отдельными псевдопатриотами;

-  обеспечение беспрепятственного возвращения наших граждан из-за рубежа, без  формальных препятствий и 
проволок чиновничье-государственного аппарата. Долговременное отсутствие уже само по себе предполагает некоторые 
формальные затруднения;

- мощные инвестиции со стороны наших соотечественников, работающих за рубежом. Только в 2005 г. денежные 
переводы по банковским каналам составили 308 млн. долларов США. Учитывая наличные денежные средства, товары, 
автомобили,  покупку  недвижимости,  и  т.д.  эта  цифра  составляет  около  500  млн.  долларов  в  год.  Эта  сумма  равна 
приблизительно одному годовому бюджету Кыргызстана.

Недостатки:
Граждане,  получившие  второй  паспорт  могут  столкнуться  с  проблемами  двойного  налогообложения, 

необходимостью служить сразу в двух армиях; при нарушении закона, или политическом преследовании, другая страна не 
сможет защитить своего поданного, так как это может повлечь в обвинение во вмешательстве во внутренние дела другого 
государства.

Однако преимущественные стороны дополнительного гражданства несоизмеримы с юридическими проволочками 
частных случаев, которые, в конце концов, разрешимы через различные межведомственные, межсекторные, профильные 
организации тех или иных стран.

Межнациональные отношения
Два взгляда на одну проблему
Межнациональные  отношения  в  полиэтническом  государстве,  которым  является  Республика  Молдова,  

явление не случайное, а постоянное. Это должно быть частью внутренней политики государства. И в зависимости от  
того, какой будет эта политика - националистической (направленной на защиту интересов только одной титульной  
нации)  или  интернационалистской  (направленной  на  защиту  интересов  всех  народов  живущих  в  стране)  будет  
зависеть стабильность в государстве.
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В  публикуемом  ниже  обзоре  молдавской  прессы  даётся  неоднозначная  оценка  национальной  политики  
руководства  Молдавии.  Кто  из  них  прав?  По  имеющийся  у  нас  информации  позиция  руководителя  Ассоциации  
работников славянских учреждений образования Республики Молдова, заместителя председателя Русской общины РМ  
Олега Бабенко носит проправительственный характер и посему не может быть до конца объективной.

24.10.2006, www.regnum.ru/news
Евгений Шоларь

Сегодня мы наблюдаем период потепления отношений между Молдавией и Россией, пишет в своем материале 
для  правительственной  газеты  "Независимая  Молдова"  руководитель  Ассоциации  работников  славянских  учреждений 
образования  Республики  Молдова,  заместитель  председателя  Русской  общины  РМ  Олег  Бабенко.  Произошла 
долгожданная  встреча  президентов  Владимира  Воронина  и  Владимира  Путина  в  Кремле,  заработала 
Межправительственная  комиссия  по  торгово-экономическому  сотрудничеству,  активизировались  контакты  по  линии 
дипломатических  ведомств  двух  стран.  Появилась надежда на возвращение в  Россию молдавских вин,  на подписание 
долгосрочного контракта на поставки российского газа в Молдавию, на то, наконец, что сдвинется с мертвой точки процесс 
приднестровского урегулирования. Это не может не радовать, пишет Бабенко. Но меня как русскоязычного гражданина 
Республики Молдова, продолжает Бабенко, не могут не волновать важные вопросы: что стало причиной охлаждения наших 
традиционно, на протяжении многих веков, братских отношений? кто спровоцировал этот кризис и всячески способствовал 
его нагнетанию? как могло получиться так, что разлад между Кишиневом и Москвой парадоксальным образом произошел 
как  раз  в  тот  период,  когда  у  власти  в  РМ  находится  самая  пророссийская  власть  за  всю  историю  молдавской 
государственности?  И  -  главное  -  как  не  допустить  нового  витка  напряженности  в  будущем?  Больно  и  обидно  было 
наблюдать, как на протяжении почти трех последних лет всякого рода московские "политтехнологи" и "политобозреватели", 
выступая в прессе и на федеральных российских каналах, уже привычно, не задумываясь, без тени сомнения записывали 
Республику  Молдова  в  "черный  список"  недружественных  России  стран,  как  высшее  руководство  страны  клеймилось 
"антироссийским"  и  "русофобским",  как  по  приказу  главного  санитарного  врача  доброе  молдавское  вино  давили 
бульдозерами, как - в самый разгар рождественских морозов - Республике Молдова все-таки перекрыли газовый вентиль, 
оставив  замерзать  целый народ,  включая  проживающих  здесь  русских.  За что?  -  задается  вопросом Бабенко.  Какими 
"недружескими" действиями по отношению к России и российскому народу мы заслужили подобное отношение? И хотя 
пришлось сильно напрячься и поворошить в своей памяти детально все события, происшедшие за несколько лет, мне так и 
не удалось припомнить хоть сколько-нибудь веской причины, сообщает Бабенко. Как и абсолютное большинство граждан 
Республики  Молдова,  я  не  страдаю  русофобией,  равно  как  любой  другой  формой  национализма  или  экстремизма, 
продолжает Бабенко.  Наоборот,  могу  с  уверенностью утверждать,  что  русофильские настроения были всегда присущи 
сообществу молдаван и остальных этнических групп, проживающих на этой земле, продолжает автор. И всякий раз, как в 
историческом  прошлом,  так  и  на  современном  этапе,  когда  некоторые  политические  силы  пытались  разжечь 
межнациональную рознь в Республике Молдова, это кончалось для них полной изоляцией. А русская культура и русское 
наследие  давно  стали  органичной  частью  многонациональной  молдавской  культуры,  от  которых  мы  не  только  не 
отказались,  но  и  защищаем  как  наше  общее  и  родное  достояние.  Для  многонационального  молдавского  народа  эта 
культура всегда была своей, пишет Бабенко. Другое дело - правление. Нет, Боже упаси, ни один из его составов, какой бы 
политической конфигурации он ни был, не объявлял открытую "войну памятникам", не закрывал в насильственном порядке 
русские школы, не запрещал разговаривать на русском языке, заявляет Бабенко. Этого в Республике Молдова никто бы не 
понял и не принял, полагает автор. Но при этом - не без молчаливого попустительства, бездействия властей количество 
русских школ и русских групп в вузах постепенно сокращалось, сужался ареал использования русского языка. Наверное, это 
была не государственная политика, пишет Бабенко. Скорее - ее отсутствие. Интересно, что все эти вещи происходили как 
раз  тогда,  когда  у  власти  в  РМ находились  политики,  считавшиеся  в  Москве  "своими".  Это  была  пусть  не  явная,  не 
афишируемая, но тем не менее довольно-таки отчетливая, грозившая стать необратимой тенденция. Ее, эту тенденцию, 
удалось прервать в 2001 году - после прихода к власти Партии коммунистов, после того, как страну возглавил Владимир 
Николаевич Воронин, заявляет Бабенко. Владимир Николаевич Воронин не только провозгласил Россию стратегическим 
партнером, не только добился подписания и ратификации Базового договора, пропылившегося под сукном более семи лет, 
но и начал решительную политику гармонизации межнациональных отношений внутри Республики Молдовы, продолжает 
автор. Собственно, было сделано то, что давно пора было сделать, а именно: привести национальное законодательство в 
соответствие с реальной межэтнической ситуацией в молдавском обществе. Но до Владимира Николаевича Воронина этого 
никто не сделал - ни "друзья Москвы", ни "противники России". Что лишний раз свидетельствует, какими несправедливыми, 
а  часто  -  и  вовсе  лишенными  смысла бывают  кем-то  растиражированные мнения,  кем-то  навешанные ярлыки,  пишет 
Бабенко.

Начиная  с  2001  года  новая  молдавская  власть  последовательно,  шаг  за  шагом,  не  словами,  а  поступками 
доказывает простую и непреложную истину: для того чтобы быть пророссийским политиком, в Молдавии достаточно быть 
политиком  промолдавским,  продолжает  Олег  Бабенко.  А  еще  -  политиком  проевропейским.  Да-да.  Вопреки  опять  же 
растиражированному  мнению,  ориентация  на  европейскую  интеграцию  молдавского  руководства,  поддерживаемая,  как 
свидетельствуют  многочисленные  социологические  исследования,  подавляющим  большинством  населения  страны  вне 
зависимости от национальности, является лучшей гарантией строгого и неукоснительного соблюдения прав всех этнических 
групп, проживающих на территории РМ, пишет автор. Включая, разумеется, русских и русскоязычных граждан. В этом и 
заключаются основополагающие, базисные европейские ценности. Опираясь на них, парламент по инициативе президента 
Владимира Николаевича Воронина принял Концепцию национальной политики, в которой Республика Молдова - первой и 
единственной из стран СНГ - официально провозглашена полиэтническим государством, в котором национальное, языковое 
и культурное многообразие является основным ресурсом молдавской государственности. В этот же период был принят 
закон о национальных меньшинствах, который надежно защитил права всех этносов РМ, пишет Бабенко. Русский язык в 
Республике Молдова законодательно защищен статусом языка межнационального общения. В РМ не существует языковых 
ограничений на профессию. В аппарате президента служат люди, чьим родным языком является русский. Сразу четыре 
министра в правительстве не владеют в должной мере государственным языком. И ничего - работают! - пишет Бабенко. За 
последние пять с лишним лет тенденция к сокращению числа русских школ и русских групп была преодолена окончательно, 
заявляет автор. Все эти годы их число постоянно увеличивалось. В одной трети всех школ язык обучения - русский. В РМ 
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вообще нет языковых ограничений в получении высшего образования, заявляет Бабенко. В стране создаются условия для 
развития  реального  билингвизма.  По  личной  инициативе  Владимира  Николаевича  Воронина  три  русские  группы были 
открыты в Академии публичного управления при президенте Республики Молдова. Воистину, и о людях, и о странах надо 
судить не по словам, а по делам их. ("Независимая Молдова")

Так в чем же вина Молдавии? - задается вопросом Олег Бабенко. Чем она заслужила статус "недружественной" 
России страны? Если отбросить утверждения о том, что нейтральная Республика Молдова стремится в НАТО, остается 
только одно - нерешенный пока приднестровский вопрос, полагает автор. Но ведь восстановление единства и целостности - 
естественное стремление для любого государства. Для России - в том числе. Уже давно исчезли причины, породившие 
конфликт на Днестре, уже давно простые люди, общаясь друг с другом, поддерживая дружеские и родственные связи, 
решили для себя приднестровскую проблему,  пишет Бабенко.  Здесь  -  на  человеческом уровне -  нет  озлобленности  и 
агрессивности,  характерной  для  других  зон  конфликтов,  здесь  люди  ежедневно  ездят  друг  к  другу  в  гости,  дружат, 
влюбляются, создают семьи. Ежедневно с левого берега на правый тысячи людей ездят на работу, в Кишиневе учатся 
свыше  семи  тысяч  студентов  из  Приднестровья.  И  пусть  та  оголтелая  и  в  высшей  степени  лживая  антикишиневская 
пропаганда, которую тираспольские власти ежедневно обрушивают на жителей региона, останется на совести ее творцов, 
пишет Бабенко. Они-то и есть главные русофобы в Молдавии. Главные русофобы Молдавии -  это и те маргинальные 
кишиневские  политики,  которые  пытаются  бессовестно,  вопреки  очевидным  фактам,  выставить  Республику  Молдова 
антироссийским государством, столкнуть лбами наши страны и народы, считает Бабенко. ("Независимая Молдова")

Ситуация с национальными меньшинствами в Молдавии свидетельствует о том, что национализм в республике 
глубоко  укоренился  даже  не  на  бытовом,  но  именно  на  государственном  уровне,  пишет  интернет-издание  "Другая 
Молдавия". Представители национальных меньшинств практически не представлены в органах государственной власти. В 
правительстве, в органах внутренних дел, в спецслужбах, в прокуратуре, в судебной системе сегодня, как и в начале 90-х, 
представителей  "нетитульной"  нации  днем  с  огнем  не  сыщешь,  отмечает  издание.  В  Гагаузской  автономии  процесс 
дискриминации по этническому признаку и вовсе принял абсурдные формы: в последнее время наметилась тенденция к 
отстранению этнических гагаузов от  руководства силовыми ведомствами АТО Гагаузия,  и это при том,  что более 80% 
населения автономии составляют гагаузы. Складывается впечатление, что власть в Молдавии не доверяет представителям 
нацменьшинств,  пишет  издание.  При  этом  молдавские  власти  всячески  бравируют  тем,  что  в  республике  обеспечена 
защита  культурных  прав  этносов  страны.  Действительно,  в  последнее  время  власть  не  препятствует  деятельности 
различных клубов по росписи хохломы, народным танцам и вышивке бисером, что уже может считаться значительным 
прогрессом.  Однако  ситуация  резко  меняется,  когда  русские,  украинцы,  гагаузы,  болгары  и  представители  других 
национальностей  Молдавии  пробуют  активизировать  свою  деятельность  в  общественно-политическом  поле  РМ.  Здесь 
"толерантность"  молдавских  властей  заканчивается,  и  в  ход  идут  государственные  репрессивные  органы, 
укомплектованные  строго  по  этнократическому  принципу.  Эти  данные  подтверждаются  и  заключениями  западных 
экспертов, продолжает издание. Недавно в Кишиневе был представлен доклад Консультационного комитета Совета Европы 
и  Комитета  министров  СЕ  о  межэтническом  климате  в  Республике  Молдова.  Эксперты  Совета  Европы  тщательно 
проанализировали  выполнение  республикой  Рамочной  конвенции  по  защите  национальных  меньшинств  и  пришли  к 
однозначному  выводу  о  недостаточном  участии  представителей  нацменьшинств  Молдавии  в  работе  государственных 
структур  и  в  общественной  деятельности.  Еще  одним  моментом,  отмеченным  экспертами  Совета  Европы,  является 
существование  в  органах  полиции  и  СМИ  Молдавии  проблем,  касающихся  межэтнических  отношений.  Председатель 
Консультационного комитета Озборн Эйде особо остановился на результатах проведенной в республике в октябре 2004 
года переписи населения. Согласно официальным итогам переписи населения, проведённой в Молдавии в 2004 году, более 
75% населения принадлежат к  титульной нации,  вторым по численности этносом являются украинцы -  их около 8,4%, 
русские  на  третьем  месте  с  5,9%.  Таким  образом,  стоит  отметить,  что  за  годы  независимости  Республики  Молдова 
численность основных национальных меньшинств сократилась в полтора-два раза. Перепись, проведённая в Советской 
Молдавии  в  1989  году,  показала,  что  украинцев  было  13,5%,  русских  -  около  13%,  в  то  время  как  молдаване  тогда 
насчитывали 65%.

Одновременно, в политическом лексиконе молдавских элит продолжают "отвоевывать" утраченные было позиции 
"русские  оккупанты",  продолжает  "Другая  Молдавия".  Не  помянуть  в  выступлении  по  любой  текущей  общественно-
политической  проблематике  "русские  оккупационные  войска"  и  "русских  оккупантов"  считается  для  действующего 
государственного  деятеля  в  Кишиневе  признаком  дурного  тона,  отмечает  издание.  Тотальный  контроль  власти  над 
информационным полем пока что позволяет направить любое общественное недовольство в нужном направлении, каковым 
в последнее время является исключительно восточное, а именно Российская Федерация и Приднестровская Молдавская 
Республика,  так  жестоко "препятствующие" вхождению Молдавии в  семью "братских народов" Европы.  Таким образом, 
общественное внимание отводится в сторону от того непреложного факта, что у экономического и внешнеполитического 
кризиса, в пучину которого медленно, но верно погружается Молдавия, есть вполне конкретный виновник, с которого можно 
и нужно спросить и за нищету, и за коррупцию, и за безостановочный рост цен и коммунальных тарифов, и за репрессии в 
отношении политических оппонентов, и за ложь, ежедневно льющуюся с телеэкранов и страниц правительственной прессы, 
и за постоянно сохраняющуюся перспективу новой войны на Днестре. Причем в поисках этого виновника не надо выходить 
не  только  за  границы Республики  Молдова,  но  и  за  пределы администрации  молдавского  президента,  подводит  итог 
издание.

Русский язык. Образование. Культура.
В Москве состоялась конференция, посвященная преподаванию русского 
языка в странах СНГ и Балтии

Екатерина Шибаева (Роберова)
В рамках реализации Федеральной целевой программы «Русский язык» на 2006-2010 годы» 27 ноября – 1 декабря 

2006 г. в Государственном институте русского языка имени А.С.Пушкина состоялась Международная научно-практическая 
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конференция «Проблемы статуса и преподавания русского языка в свете взаимодействия языков и культур государств-
участников СНГ и стран Балтии в XXI веке».

На конференции обсуждались вопросы, связанные с общественно-языковой ситуацией в странах СНГ и Балтии, 
положением и преподаванием русского языка на постсоветском пространстве, также обсуждались насущные проблемы 
русскоговорящего  населения,  актуальные  вопросы методики  преподавания  в  новых  условиях.  Участники  конференции 
смогли обменяться опытом, получить новую научно-методическую информацию о последних достижениях науки о русском 
языке.  В  рамках  конференции  были  организованы  круглые  столы,  семинары,  анкетные  опросы,  проведены  лекции  и 
мастер-классы ведущими учеными и преподавателями-русистами России и СНГ.

В работе конференции приняли участие около 40 преподавателей, ученых и общественных деятелей из 12 стран 
СНГ и Балтии.  На открытии конференции с приветственным словом выступил Заместитель председателя комитета по 
делам СНГ и связям с соотечественниками Госдумы России Чуров В.Е.

Представляем вниманию читателей доклады участников конференции, посвященные положению русского языка в 
Белоруссии и Украине.

Социолингвистические проблемы функционирования русского языка в условиях современной 
Украины

Бусыгина Г.В.,
Общеобразовательная школа №6, Украина

Язык - основной носитель культуры общества. После развала СССР и учреждения ряда независимых государств 
одной из самых дискутируемых проблем стала проблема государственных языков. Особенно остро ведутся дискуссии вокруг 
языковой политики в современной Украине. Директивным путем уже более 10 лет насаждается украинизация Востока и Юга 
страны,  где  преобладает  русскоязычное  население.  В  этой  связи  особенно  требуют  рассмотрения  вопросы  общего 
социолингвистического характера, а именно:  выяснение  того,  что  представляет  собой  русский и украинский  языки как 
феномен культуры и в чем историческая роль и значение русского языка в жизни украинского общества.

Нравится кому это или нет, но русскому языку суждено быть выразителем как достижений общерусской цивилизации, 
так и инструментом приобщения людей к этой цивилизации, к мировой культуре в целом.

Русский язык - феномен мировой культуры. За годы советской власти в Советском Союзе на русском языке издана 
почти вся художественная классическая литература, вся философская, социологическая, музыкальная, научная литература. 
Советский народ был  одним из самых читающих и образованных в мире. Для украинского народа знание русского языка 
являлось  большим  благом,  окном  в  мир  лучших  достижений  человечества.  Украинский  язык  при  всей  своей  красоте  и 
самобытности никогда не сможет заменить русский язык в этой части.

Проблемой является использование русского языка в двуязычной школе (школе, где есть русские и украинские 
классы).  Фактически русский язык находится «вне закона»:  вся документация ведется на украинском языке, всевозможные 
сведения и информацию учителя обязаны подавать только в украинском варианте. Проблема  еще и в том, что в украинских 
классах учатся дети из русскоговорящих семей, а это создает множество трудностей. Этот вопрос подробно рассматривается 
в предлагаемом сообщении.

После обретения Украиной независимости «Закон о языках», принятый в 1989 г., стал просто игнорироваться. Но его 
не отменили, а поэтому он не утратил своей юридической силы и по сей день. Согласно закону в наиболее важных сферах 
жизни общества (обучение, наука, производство и т.д.) русский язык обладает теми же  правами,  что и государственный - 
украинский. Однако реалии жизни не позволяют усомниться в том, что абсолютно все статьи названного закона нарушаются 
органами исполнительной власти.

Лидеры современной Украины столкнулись  с  тем,  что не только  русские  и  иные  национальности,  но  и  огромное 
количество представителей титульной нации продолжают использовать русский язык, чего ни в одной из бывших республик 
Советского Союза, за исключением Белоруссии, не происходит. Казалось бы, необходимо дать этому логичное объяснение, не 
унижающее  достоинства  большей части  народа  и не  рисующее его  раболепствующим перед  «москалем».  Однако  тогда 
необходимо было бы признавать цивилизаторские заслуги России и культурное родство русских и украинцев. Для идеологов 
украинского суверенитета это невозможно. Для этих людей Россия - источник всевозможного зла.

Хочется затронуть еще один вопрос - превышение спроса на  русские книги и русские фильмы (по сравнению с 
украинскими) в Харькове.

Начиная с лета этого года, выполняя Постановление Кабинета Министров, в кинотеатрах начали демонстрировать 
фильмы, дублированные на украинском языке.  Посещаемость таких сеансов  была невысока, и в коммерческом смысле 
кинотеатры  продолжали  держаться  на  русскоязычных  фильмах.  Положение  на  рынках  литературы  тоже  регулируется 
исключительно рыночными механизмами спроса и предложения. Большее предложение книг на русском языке обусловлено 
как большим спросом на литературу «по-русски», так и возможностью уменьшить размер затрат на один экземпляр издания.

Хочется того некоторой части граждан Украины или нет, но надо признать тот факт, что все имеют равные права, в 
том числе -право на общение на том языке, на котором хотят, во всех ситуациях на территории государства, гражданами 
которого они являются и в бюджет которого они платят налоги. Любые ограничения в этом приведут только к противоположному 
результату.

Языковая ситуация в Украине
Дубининский В.В.,

Харьковский политехнический институт
Сложившаяся в Украине ситуация этнического двуязычия часто рассматривается в правовом аспекте, что с научной 

точки зрения недопустимо и требует особого исследования. Юридически Украина - одноязычное государство.
Хочется рассмотреть, по меньшей мере, четыре варианта развития социолингвистической ситуации в стране: 1) во 

всех сферах жизни на всей территории Украины будет властвовать украинский литературный язык; 2) юридическое закрепление и 
господство  украинского территориального варианта  русского литературного  языка;  3)  стихийно  победит  (олитературится) 
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суржик - украинско-русская просторечная смесь; 4) в Украине будут провозглашены два государственных языка - украинский и 
русский.

Мне  кажется,  что  при  условии юридически  установленного  украинско-русского  двуязычия,  как  это  предлагается 
некоторыми  учеными  и  политиками,  русский  язык  как  наиболее  крепкая  (исключительно  в  смысле  оснащенности 
справочной, учебной литературой, в смысле развитой инфраструктуры функционирования  и т.п.) фактически поглотит 
своего соседа. Совместное использование языков предполагает неопределенность сфер и задач их функционирования.

Объективно в настоящее время Украина живет в условиях фактического (не юридического) двуязычия. Виртуально 
можно представить себе, как через всю страну сейчас проходит невидимая нить-граница, которая разделяет ее на две части: 
восточную,  где  властвует  использование  русского  языка  (немалая  часть  населения  восточной  части  пассивно  владеет 
украинским языком), и западную, где полноправно во всех сферах функционирует украинский язык (большая часть населения 
западной части Украины в полной мере владеет русским языком).

Проанализировав  рассмотренные  четыре  варианта  развития  языковой  ситуации,  каждый  исследователь  может 
прийти к выводу о том, что ни один из возможных путей языкового будущего не может удовлетворить Украину.

Поэтому, мне кажется, в настоящее время назрела необходимость разработки специальной научно обоснованной 
программы решения социолингвистических проблем в  Украине  на современном этапе: 1.  Вместе с  признанием статуса 
украинского языка как единого государственного языка Украины ввести в стране институт региональных языков: население 
каждой  территории  компактного  проживания  национальных  меньшинств  на  референдуме  избирает  свой  язык 
функционирования в границах данного региона. 2. Кроме того, в современных условиях, если русский язык de jure и de facto 
используется в общении между народами бывшего Советского Союза, мне кажется целесообразным предоставить русскому 
языку в Украине (как, впрочем, и в других странах бывшего СССР, но это уже компетенция соответствующих государств), 
официальный статус языка межнационального общения.

На мой взгляд, предлагаемые компромиссные мероприятия, при юридическом господстве украинского языка установят 
определенное  социолингвистическое  (в  том  числе  и  политическое)  равновесие,  не  задевая  прав  ни  одного  из  языков 
народов Украины.

Таким образом: украинский язык обладает статусом государственного, а в некоторых регионах и регионального, а 
русский язык -статусом регионального языка и языка межнационального общения. Это станет необходимым стимулом для 
изучения  как  украинского,  так  и  русского  языков  в  учебных  заведениях  и  приведет  к  желательному  фактическому (не 
официальному)  двуязычию (а  в  идеале  трех-,  четырехъязычию)  населения  нашей  страны,  что  в  конце  концов  может 
сработать и на повышение качества интеллектуальной ауры народа Украины в целом.

Особенности функционирования русского языка в Беларуси
Санникова А. В.,

Белорусский государственный медицинский университет
После  распада  СССР статус русского языка изменился во  всех бывших республиках  СССР,  кроме Беларуси. 

Русский язык в Беларуси до распада Советского Союза и сегодня доминирует: он имеет статус государственного языка 
наравне с белорусским. Такое многолетнее существование двух языков в одной стране породило разнообразные типы 
двуязычия.

По переписи населения 1999 г.  [Национальный состав населения Республики Беларусь и распространенности 
языков (Итоги переписи населения Республики Беларусь 1999 года): Статист, сб. -Минск 2001. - Т. 1] 70% всего населения 
считали родным белорусский язык, но по социальным функциям (радио, телевидение, газеты, художественная литература, 
театр, образование) он уступает русскому. Кроме того, 18% белорусов не считают язык своих предков родным языком - это 
говорит о процессе ассимиляции коренного населения Беларуси в условиях превалирующего использования русского языка 
в государственной и общественной жизни.

Социолингвист Ю.Б. Коряков, анализируя функционирование двух государственных языков в Беларуси, отмечает, 
что «белорусский язык - развитый литературный язык - оказался особенно в городской местности практически на грани 
исчезновения... проводится парадоксальная языковая политика по отношению к белорусскому языку» (Ю.Б. Коряков, ВЯ, 
2002 г, №2). Кроме того, процент городского населения в условиях незначительной популяризации национального языка и 
культуры слабо владеет белорусским языком. Анкетирование различных сфер общения дало следующие результаты: в 
государственных учреждениях - только на русском 22, 27% общения, чаще на русском 42,91%, на русском и белорусском 
16,19%, только на белорусском 4,86%, чаще на белорусском 13,77%.

В сельской местности следующие данные -  только на русском 16,71%, чаще на русском 22,4%,  на русском и 
белорусском 42,71%, только на белорусском 4,69%, чаще на белорусском 4,17%, на местном диалекте 3,64%.

В средствах массовой информации русский язык в Беларуси также представлен широко: читают газеты только на 
русском 13,77%,  чаще на  русском 27,53%,  на  русском и  белорусском 43,72%,  только  на  белорусском 0,40%,  чаще на 
белорусском 1,62%.

В сельской местности использование белорусского языка выше почти вдвое.
Общение  дома:  на  русском  48,58%,  на  русском  и  белорусском  31,17%,  на  белорусском  17,40%.  В  сельской 

местности доля использования белорусского языка больше.
Общение с коллегами: только на русском 28,34%, чаще на русском 20,65%, на русском и белорусском 32,79%, 

только на белорусском 7,29%, чаще на белорусском 8,10% / В.Н. Белоусов, Э.А. Григорян. Русский язык в межнациональном 
общении в Российской Федерации и странах СНГ (по данным социолингвистических опросов 1990-1995 гг.). М., 1996.

Городское население в условиях незначительной популяризации национального языка и культуры слабо владеет 
белорусским  языком.  Надо  отметить  и  еще  один  тип  двуязычия,  когда  речь  наполнена  элементами  русского  языка, 
белорусского языка и местных диалектов. Это так называемая «трасянка».

Совершенно  понятно,  что  для  сохранения  белорусского  языка  в  условиях  белорусско-русского  двуязычия 
необходима государственная поддержка. А у нас в республике русскоязычное население отличается значительно большей 
социальной активностью, занимает руководящие посты, а отсюда и потеря социального статуса белорусского языка.
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Правда, нельзя сказать, что русский язык выполняет консолидирующую функцию в обществе, потому что он не 
является языком коренного населения. Общая численность русского населения в Беларуси по переписи 1999 г. составляла 
в 1970 г. - 10,4%, в 1979 -11,9%, в 1989 - 13,2%, в 1999 - 11,4%.

Взаимосвязь языка и политики оказывает существенное влияние на жизнь людей,  способствует  или тормозит 
участие жителей в политической и экономической жизни, определяет выбор языка образования.

Языковая  ситуация  в  Беларуси  находится  в  сфере  политических  интересов  людей  различной  политической, 
культурной и экономической ориентации.

Официально в Беларуси белорусский и русский языки являются государственными, но статус белорусского языка 
последнее  десятилетие  постепенно  превращается  в  язык  национального  меньшинства,  т.е.  используется  в  бытовых 
ситуациях, вторичное функционирование в социально значимых сферах, делопроизводстве, законотворчестве, средствах 
массовой информации, образовании и т.д., а это значит более низкий социальный престиж по сравнению с русским языком, 
а соответственно сузились и сферы его применения.

В такой ситуации русский язык становится основным средством общения между людьми разных национальностей, 
живущих в Республике Беларусь; им пользуются и политики, и ученые - этого требует жизнь и это объясняется следующими 
факторами: 1) большинство говорящих на русском языке; 2) количество знающих русский язык и обучающихся на русском 
языке;  3) использование русского языка на международных форумах, в науке, культурной жизни; 4) популярность русской 
художественной литературы.

Русский язык принадлежит к числу мировых языков, он является рабочим языком в различных организациях СНГ, 
и альтернативных средств преодоления языкового барьера между людьми разных национальностей на всем пространстве 
СНГ сегодня нет.

Дипломатам Украины запретили разговаривать на русском
Не имеющее аналогов ксенофобское распоряжение официального Киева распространяется даже на домашние  

кухни. Эксклюзивное интервью с главой Русской община Украины Константином Шуровым
03.11.2006, http://russian.kiev.ua

Ярослав Таманцев
- Успешно завершился обмен визитами глав правительств России и Украины. В отношениях Москвы и Киева хотя 

бы в газовом вопросе наступила ясность?
- Видимо, объявленную цену посчитали предельной, которую может платить Украина. Об этом говорили, насколько 

я  помню,  и  раньше.  Выше этой верхней планки наступает коллапс экономики Украины.  По логике,  теперь мы должны 
увидеть от господина Януковича и его команды ответные шаги. Не декларации, а реальные действия – русский язык – 
второй  государственный,  прекращение  гонения  на  русскоязычных и  тех,  кто  желает  получить  образование  на  русском 
языке.  Но  у  меня  лежат  документы  о  том,  как  в  Староконстантинове  Хмельницкой  области  мэр  города,  который 
позиционирует себя как сторонник Януковича, не дает детям доучиться в школе 10-11-й класс на русском языке. Это же 
сплошное издевательство, ведь «драка» продолжается в самый разгар учебного года. Знаете, какие отписки люди получают 
из органов власти? Дескать, русская школа есть на другом конце области, возите детей туда. В этой связи, хочется узнать, 
какая мера заплачена Януковичем за льготный газ? Будут ли изменения в этнополитике, или нет.

- Кроме этого, ключевой вопрос – о вступлении Украины в НАТО. Разве Виктор Янукович не заявил же о том, что 
он будет решаться на всеукраинском референдуме?

- Референдум – палка о двух концах. Вспомним 1991 год, когда весь советский народ (нас уверяли, что такой был) 
проголосовал за сохранение Союза, а после ГКЧП начался развал. И скоро, в декабре 91-го специально сконструированный 
вопрос формально дал основания тем, кто на тот момент находился у руля власти на Украине, объявить о независимости, 
опираясь на результаты второго референдума.

…Все зависит от того, как будет подано предстоящее мероприятие. Если Янукович выступает за референдум по 
НАТО, то мы не знаем, каковы будут решающие аргументы, используемые в нем «за» или «против». Обращу внимание на 
то, что сегодня на Украине развернута тотальная пронатовская пропаганда. Более того, сегодня есть все признаки того, что 
этот курс будет изучаться даже в школах. Я имею в виду преимущества альянса и неизбежный дрейф туда Украины. 
Насколько мне известно, министром образования и науки является господин Николаенко - член партии, которая входит в 
большую коалицию. Так что, извините, от исполнительной власти я хочу видеть реальные шаги, а не декларацию. Потому 
что, если Россия подписала соглашение по газу, и это ее устроило, хочется спросить у тех, кто ставил подпись под этими 
документами, понимают ли они цену вопроса не в долларах, а реальных потерях.

Уже 15 лет на Украине пытаются уничтожить русский язык и русскую культуру, ассимилировать русских с помощью 
законодательных и прочих уверток и  уловок.  Можно вспомнить перепись 2001 года,  когда тупо «исчезло» 3 с  лишним 
миллионов  русских.  Их  «сократили»  на  26%.  Куда  же  они  делись,  ведь  такое  искусственное  «сокращение», 
инспирированное Киевом, без особых натяжек можно отнести к геноциду? Известно, как проводилась эта перепись. Так что, 
уверяю вас, через год объявить о том, что народ хочет в НАТО, в Киеве могут запросто.

- Константин Викторович, Вы принимали участие в недавнем Конгрессе соотечественников в Санкт-Петербурге, 
где выступление Владимира Путина настроило на оптимистический лад. Отныне Москва будет вкладывать принципиально 
иные средства  в  поддержку  соотечественников.  Каковы ожидания  в  Русской  общине Украины? И,  разумеется,  каковы 
опасения на этот счет?

- Во-первых, я верю в искренность президента, потому что еще 12 лет назад, в 1994 году, будучи малоизвестным 
чиновником  мэрии  Санкт-Петербурга,  он  имел  смелость  выступить  против  всесильного  Эмиля  Паина,  который  тогда 
курировал национальный вопрос в администрации президента Ельцина. Я вижу преемственность в действиях Владимира 
Путина; он последователен; он отстаивает свою точку зрения и несет ее по жизни.

Но между президентом и нами, соотечественниками, существует мощнейшая прослойка бюрократов и чиновников. 
Для  одних  соотечественники  -  кормушка.  Другие  просто  нас  ненавидят,  а  третьи  не  имеют  ни  малейшего  желания 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

90



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

заниматься соотечественниками. Не буду называть фамилии, но некоторые горе-дипломаты вообще заявляют, что они не 
будут работать с «этими идиотами».

Тем не менее, на Конгрессе звучали слова о том, что соотечественники – это пятый национальный проект России, 
ее резерв. В этом я полностью согласен с выступавшими.

Но,  к  сожалению,  мы  уже  видим,  что  одна  из  составляющих  программы  поддержки  переселения 
соотечественников в Россию в самом начале находится под угрозой срыва. Людей зовут в абсолютно неподготовленные 
места, на необорудованные площади. Им предлагают низкооплачиваемую работу. Президент объявил о поддержке, а ему 
подсовывают  документ,  который  совершенно  непроработан.  В  России  есть  12  областей,  которые  готовы  принять 
соотечественников,  а  единственным  субъектом,  который  заявил,  что  примет  переселенцев  из  стран  СНГ,  стала 
Калининградская  область.  Но  как  она  организует  этот  процесс,  как  обеспечит  жильем?  В  центрах  для  временного 
размещения.  А  потом  ищите  себе  жилище  сами.  При  этом  Боос  говорит  о  том,  что  готов  принять  до  300  тысяч  (!) 
соотечественников, сделает для них пункты размещения на несколько лет. Затем переселенцы будут поставлены перед 
фактом  необходимости  покупки  жилья.  Как  покупать,  правда,  чиновники  не  объясняют,  если  выплаты  по  ипотеке 
составляют 16%. Для того, чтобы выплачивать их, нужно ежемесячно выплачивать, как минимум, 50 тысяч рублей. Беда в 
том,  что зарплата на рабочих местах, которые предлагаются соотечественникам,  подразумевают скромные 3 тысячи в 
месяц. Так что не сходятся концы с концами у чиновников.

-  Понятно,  если  речь  идет  о  Закавказье  или  Средней  Азии.  Почему  вдруг  речь  идет  о  массовой  миграции 
соотечественников с Украины, которая является родной землей для русских, их генетическим ареалом?

- Отвечу на ваш вопрос еще одним вопросом: скажите, куда русским уезжать из русского города Севастополя – 
базы Черноморского Флота, куда русским уезжать из русского Крыма? Оголять то, что является русским? Отдавать всю эту 
территорию? Худший вариант означает одно,  как  бы этого не  хотели в  Кремле,  –  с  оставлением земли исторической 
России,  с  игнорированием глобальных  проблем русских,  оставшихся  за  территорией  Российской  Федерации,  начнется 
неизбежный  процесс  децентрализации  других,  более  близких  к  Москве  исторических  земель  России.  Цепная  реакция 
неизбежна, если ей не противостоять.

- Неопределенной остается ситуация с Черноморским Флотом, который должен уйти из Крыма в 2017 году, хотя 
Россия мягко настаивает на пролонгации договора…

- Может только поражать сегодня то, что сильный стоит на задних лапках и испрашивает у слабого разрешения 
присесть за стол, хотя этот стол накрыт за его деньги. Его же мебель, обстановка и весь антураж.

В середине  90-х  гг.,  до того,  как  был подписан большой базовый договор,  Украине  реструктурировали долги 
Украины за российские нефть и газ. Сначала речь шла о долгах от 8 до 12 млрд. долларов, а затем вдруг появилась сумма 
в полтора млрд. долларов. Этой реструктуризацией долгов Россия на самом деле дает льготный беспроцентный кредит 
Украине. Киев по-настоящему не расплачивается с Россией на всем протяжении незалежности, иначе зачем тогда надо 
было бы делать всю реструктуризацию за использование энергоносителей? В то же время Россия ставится заранее в 
положение ответчика во многом благодаря изначальной позиции в самой Москве. Возникают вполне уместные вопросы. 
Неужели азы дипломатии  неведомы в Министерстве  иностранных  дел,  или  же  кроме интересов  государства  во главу 
выходят совершенно иные вопросы? Неужели мы заблудились в трех соснах? Не хочется думать, что личные интересы 
превалируют над решением государственных проблем.

- Юлия Тимошенко, ставшая профессиональной оппозиционеркой, утверждает, что весна станет последней для 
нынешнего кабинета министров, который столкнется с неразрешимыми проблемами…

- Мы знаем,  что увеличилась цена  на  газ.  В Киеве  коммунальные услуги  выросли в  три  (!)  раза.  Раньше за 
однокомнатную квартиру платили около 150-200 гривен (около 40 долларов), а сегодня умножьте эти цифры на три. Но 
зарплаты настолько не увеличились. Вопросов очень много, и главный из них заключается в том, как мы выйдем из зимы. 
Экономика Украины имеет очень большую инерционность. Это насчет того, имеет ли исполнительная власть достижения, 
или  нет.  Достижения  надо  «пощупать»  населению.  Попытки,  предпринимаемые  правительством  Януковича,  реальный 
результат будут иметь как раз к весне – тому сроку, о котором говорит Тимошенко.

Юлию Владимировну называют «женщиной с косой» и «Кассандрой украинской политики». Во всяком случае, она 
человек не бедный. Со своим подельником Павлом Лазаренко сделала большие деньги на поставках на Украину российских 
энергоносителей. У нее играют роль хорошее знание экономики и уязвленное женское самолюбие. Оскорбленная женщина 
– это и разъяренный тигр в клетке, и, одновременно, безбашенный танк с максимумом оружия в людской толпе. Словом, 
ситуация страшная.  Хотя  в  харизме,  умении повести  за собой  людей,  анализе  и  хлестком слове  ей  не  откажешь.  Но 
экономика  на  хлестких  словах  не  строится.  Необходим  серьезный  хороший  фундамент.  Будет  ли  он  возрожден  под 
экономикой Украины, покажет будущее. Но столкновение Востока и Запада даже в экономической сфере налицо.

- Версия о тотальном расколе во всех сферах Украины уже актуальна несколько лет, тем не менее, страна еще 
продолжает существовать, что само по себе является парадоксом. Или это не так?

- В 1999 году известный французский политолог Ален Безансон дал интересную характеристику существованию 
государства Украина. Он заявил, что основой государства Украина является не экономика, а этнополитика. Мол, половину 
срока вы уже прошли. Но как только пройдет 15 лет, придет новое поколение, и будет все совсем по-другому. И он прав. 
Новое поколение, которое выращено на мифах учебников, на иждивенческих позициях по отношению к России, что она им 
все время должна, а русские должны все время каяться, еще скажет свое слово. В этом отношении Россия будет иметь 
абсолютно неблагоприятный фон для решения всех вопросов в ближнем зарубежье. Совсем недавно прошли некие чтения, 
где социологи и этнополитики института пана Ивана Куроса обнародовали некую программу. Ее суть заключается в том, что 
Киеву необходимо сделать две вещи: отказаться от социологических исследований, которые будоражить общество, а если 
нельзя  отказаться  от  социологических  исследований  в  области  этнополитики,  то  должны  их  не  публиковать.  Так 
«демократично» решили бывшие идеологи ЦК Коммунистической партии Украины, сегодня переквалифицировавшиеся в 
соборных националистов и продвигающих эти идеи в массы.

- Еще несколько дней назад чуть ли не основной темой было противостояние в кабинете министров Януковича, где 
на  ключевых постах  остаются  «оранжевые»  люди  Ющенко.  Но  затем эта  тема  незаметно  сошла  на  нет.  Она  уже  не 
актуальна?
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-  Почему в России не могут понять, что ее все время играют? Сколько раз можно наступать на одни и те же 
грабли? Идут сплошные заверения в том, что что-то, наконец, будет сделано, но в реальности ничего не делается. Победа 
Януковича не мешает продуктивно работать Министерству иностранных дел, издавать русофобские документы, по которым 
дипломатам даже дома запрещается разговаривать на русском языке! Согласно некоему информационному письму, обо 
всех нарушениях, то есть, разговорах дипломатов на русском языке на своих кухнях нужно докладывать «наверх». От МИДа 
требует  жестких  мер,  чтобы  так  внедрять  украинский  язык  в  мозги.  Налицо  нарушение  действующих  законов  и  прав 
человека. Мог бы и премьер министр подать представление из-за этого документа. Но никто ничего не делает.

Так что научитесь, в конце концов, отличать слова от дела. Почему в Москве все время верят только в слова? На 
Украине из более 22 тыс. русскоязычных общеобразовательных школ в настоящее время осталось лишь 1430! Это всего 
лишь 6%. Есть классические данные: когда язык изучается в менее чем 10% учебных заведениях страны, он находится под 
угрозой исчезновения.

- Региональный статус русского языка ситуацию не спасет?
- Это опять же элемент большой игры. Людям дали региональный статус только для того, чтобы они успокоились. 

Определенные  силы  демонстрируют,  что  они  хотят  дать  народу,  но  «та  власть»  плохая  и  мешает.  А  потом  в  дело 
включаются  прокуроры,  и  идет  «откат»  и  отказ  от  предвыборных  посулов.  Так  что  эта  сказка  для  дефективных 
разворачивается снова и снова на глазах у всех.

- После марша бандеровцев в Киеве звучат слова, что Ющенко дискредитировал себя поддержкой нацистов, и это 
откровенное издевательство над фронтовиками и их потомками только подтверждает раскол страны. Но Ющенко это не 
особо беспокоит, он доволен складывающейся ситуацией. Сделка наверху состоялась?

-  Ситуацию объясняет  то,  что  Ющенко  –  фигура  несамостоятельная.  Сегодня  он  устраивает  всех.  Но  здесь 
превалирует игра на публику. Конечно, он – слабый политик. Ющенко устраивает Януковича, Америку, всех…

- И Россию?
- У России уже нет рычагов на Украине. Анализ ситуации на Украине показывает, благодаря вскрывшимся многим 

вещам, что парламентские выборы – чисто американский проект. Американцы играли тремя колодами, т.е. всеми тремя 
основными политическими силами. И на сегодня они выиграли. В Киеве сегодня банкует не Россия, а Вашингтон. И если 
они провели Януковича к власти на «прорусском факторе», то сегодня не дают реализовать эти предвыборные обещания. 
Идет активный поиск отказа, любой зацепки для невыполнения предвыборных обещаний. Все происходящее укладывается 
в рамки мощнейшей PR-кампании.

Какими  рычагами  при  этом  обладает  Россия  на  Украине?  Их  нет.  Благодаря  этому  Россию  обыгрывают  на 
постсоветском пространстве. Даже по сравнению с прошлым годом Россия отступила от своих позиций. Это подтверждает 
конкретика. А иное – рекламная болтовня политиков, привычно рассчитывающих, что «пипл схавает» все.

Российские и украинские ученые перепишут учебники истории
12.2006, http://www.rustrana.ru

Российские и украинские ученые напишут учебники по истории двух стран и откорректируют имеющиеся пособия. 
Об этом по  окончании заседания подкомитета по гуманитарному сотрудничеству  межгосударственной комиссии  Путин-
Ющенко заявили министры науки и образования России и Украины Андрей Фурсенко и Станислав Николаенко.

"Готовится  специальный  выпуск  вузовских  учебников  по  истории,  -  сообщил  Фурсенко,  -  российские  ученые 
напишут очерк об истории РФ, который будет переведен на украинский, а украинская сторона, соответственно, напишет 
пособие о своей стране для перевода на русский". Николаенко, в свою очередь, отметил, что "трактовка событий прошлого 
будет  объективной,  честной,  легитимной  и  без  политических  спекуляций".  Министры  проинформировали,  что  ведется 
постоянная совместная работа над этим проектом,- и он "очень важен для решения языкового вопроса".

Продолжая  тему  образования,  Фурсенко  сказал,  что  "будет  расширена  сеть  филиалов  российских  вузов  на 
Украине". В то же время, по его словам, качество образования 6 работающих на Украине филиалов российских вузов не 
соответствует предъявляемым требованиям. "Мы работаем над решением этой проблемы", - заверили министры.

"Гуманитарное сотрудничество по своей сути и просто филологически не должно носить политический характер, 
оно ориентировано на граждан и создание комфортных условий для их проживания", - отметил в завершение Фурсенко.

Вокальный коллектив из Ферганы победил в славянском фестивале в 
Бишкеке

23.11.2006, www.ferghana.ru/news
С 1 по 5 ноября 2006 года в Бишкеке прошел II Международный фестиваль «Благовест». Его тема: «Славянство. 

Православие. Патриотизм».
Несколько  десятков  индивидуальных  участников  и  исполнительских  коллективов  из  Чуйской  долины,  Иссык-

кульской  области  и  регионов  юга  Киргизии,  а  также  из  Узбекистана  боролись  за  победу  в  номинациях  «вокал-соло», 
«ансамблевое и хоровое пение», «изобразительное искусство», «бардовская песня», «поэзия».

В номинации «ансамблевое пение» I место занял квартет из Ферганы (Узбекистан) в составе: Надежда Заврина 
(сопрано), Зля Кондратенко (альт), Эркин Латыпов (тенор), Акмаль Акрамов (баритон).

В конкурсной программе ансамбля была духовная музыка: «Хвалите Господа с небес» (П.Рукин), «Во Царствие 
Твоем» (А.Гринченко), «Легенда» (П.Чайковский), «Херувимская» (Ломакин).

С огромным успехом у слушателей победители выступили в гала-концерте 5 ноября.
Фестивальная  поездка  квартета  состоялась  благодаря  организационной  и  спонсорской  помощи  протоиерея 

Вячеслава  (Чегенова)  -  настоятеля  православного  храма  во  имя  преподобного  Сергия  Радонежского  (г.  Фергана), 
протоиерея  Виктора  (Реймгена)  -  настоятеля  православного  храма  во  имя  Михаила  Архангела  (г.  Ош),  и  ферганских 
предпринимателей Т.Алияровой, Р.Тугушева, Т.Сусликовой, В.Велькинц, Г.Доброскоковой, Т.Атаджановой.
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Семипалатинске возрожден праздник - "День казачки"
04.12.2006, http://centrasia.org/newsA

В Семипалатинске возрожден праздник с многовековой историей - День казачки, сообщил журналистам атаман 6-
го отдела имени полковника Наумова Семиреченского казачьего войска Владимир Сериков.

По  его  словам,  празднование  Дня  казачки  уходит  корнями  в  70-е  годы  XVI  века.  "Именно  тогда,  во  время 
отсутствия казаков, воевавших с турками, их жены отважно защитили свою станицу Наурскую от нашествия черкесов и 
турок.  Такой же подвиг  несколькими годами позже повторили уже казачки Кубанского войска в станице Мариинской",  - 
рассказал В. Сериков.

В честь Дня казачки сегодня в здании Малой ассамблеи народов Казахстана состоялось торжественное собрание. 
Организатором  праздника  выступил  семипалатинский  Союз  казаков  Семиречья.  "Деятельность  союза  заключается  в 
возрождении и становлении казачества, исконных традиций и их применении к современной жизни. Мы стараемся отразить 
культуру  казачьего  говора  и  песен  в  память  прадедов,  которые  не  дожили  до  нынешних  дней,  -  это  главная  задача 
современной казачьей общины", - сказал В. Сериков.

Он сообщил, что к деятельности по возрождению казачества присоединились и женщины. Полтора месяца назад в 
Семипалатинске открылся женский казачий совет. "За это время в него вошли уже порядка двадцати казачек", - отметил В. 
Сериков.

Он  подчеркнул,  что  День  казачки  призван поощрять  и  отмечать  по  заслугам терпение  и  отвагу  жен  казаков. 
Сегодня  в  торжественной  обстановке  десять  лучших  казачек  Семипалатинского  региона  получили  грамоты  от  Союза 
казаков Семиречья. "Этот праздник мы отмечаем сегодня впервые за долгие годы и надеемся, что он послужит добрым 
началом в деле возрождения казачества", - заключил В. Сериков.

Самоорганизация. Общественные объединения 
соотечественников.
«Конгресс русских общин» возвращается в политику

11.12.2006, http://www.russians.kz
Эдуард Корнеев

9  декабря  в  Москве  проходил  Съезд  общероссийской  общественной  организации 
«Конгресс русских общин» (КРО).

На съезд в столицу России приехали около 400 человек со всей страны. В основном, это 
были те патриоты, которые стояли у истоков «Конгресса русских общин» еще с начала 90-х годов.

Как  сообщили  корреспонденту  «АПН-Казахстан»,  на  съезде  было  принято  новое 
название организации — «Родина.  Конгресс  русских общин».  Председателем «Родины.  КРО» 
избран депутат Госдумы Дмитрий Рогозин. Другой лидер КРО - депутат Госдумы Сергей Глазьев 
— на съезде не присутствовал по болезни. Голосованием был избран Президиум организации из 
25-ти  человек  (в  том  числе  туда  вошел  известный  лидер  «Движения  против  нелегальной 
иммиграции» (ДПНИ) Александр Белов), а также новый состав Центрального комитета более чем 
из 100 человек.

Политической  основой  КРО  станет  программа  блока  «Родина».  «Конгресс  русских 
общин» вернется в активную политику со старыми лозунгами,  основной из которых «Россия - 

русская земля». Съезд принял Политическое заявление "Конгресса русских общин".
На съезде возрожденного из политического небытия «Конгресса русских общин» (КРО) Дмитрий Рогозин заверил 

журналистов в блестящих политических перспективах своей организации. «Мы — как невеста на выданье», — пошутил 
Рогозин, отметив, что в ближайшее время КРО не собирается превращаться в политическую партию.

По словам Рогозина, члены КРО готовы войти в состав какой-либо уже существующей политической партии и 
«наполнить ее новым содержанием».

Сам Рогозин особенно не рвется в следующую Думу. Выборы в России «стали фикцией, провокацией и игрой с 
шулером», заявил депутат. Вот если бы КРО заставила власть сделать выборы честными, тогда Рогозин без труда выиграл 
бы даже президентские выборы, а на парламентских — КРО заняло бы гарантированное второе место, считает экс-лидер 
партии «Родины».

По мнению Рогозина, власть сегодня завидует русским патриотам, как Сальери завидовал Моцарту. «Они видят в 
нас политических конкурентов, а это хуже, чем просто враги», — сказал он и добавил, что окружение президента Путина 
ограничивает ему информацию о реальном положении дел в стране и «подталкивает к диктаторскому стилю правления».

Основной  задачей  КРО  Рогозин  назвал  «принуждение  власти  к  демократии».  А  основной  функцией  – 
правозащитную деятельность, причем не только в России, но и в соседних постсоветских государствах. «Задача КРО — 
стать реальным профсоюзом русских людей», — заявил Рогозин, одновременно пообещав развернуть громкую публичную 
кампанию против русофобов и коррупционеров.

Как заявил журналистам во время съезда КРО лидер организации, депутат Госдумы Дмитрий Рогозин, «Конгресс 
русских общин» будет составлять списки  «самых знаменитых русофобов».  Кроме того,  по  его  словам,  КРО объявит в 
Интернете «конкурс казнокрадов», которым читатели будут выставлять баллы – от 0 до 25-ти. «25 – это значит 25 лет 
тюрьмы», — пояснил Рогозин.

На  съезде  КРО  самую  яркую  речь  произнес  делегат  съезда,  научный  руководитель  Института  проблем 
глобализации  Михаил  Делягин.  Он  заявил,  что  с  русским  народом  ведут  войну  на  уничтожение  «лица  кремлевской 
национальности». «Для них нет людей среди нас, — сказал известный экономист. – Они перерабатывают живых людей в 
биомассу для своего потребления. Казна ломится от нефтедолларов, а тем временем у 13% граждан не хватает денег на 
еду».
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«Русский Объединенный Фонд» начинает свою работу
В ноябре 2006 года, согласно законодательству Европейского Союза и Британии «О Благотворительных и  

Общественных Организациях», успешно завершилась официальная регистрация Русского Объединенного Фонда.
04.12.2006. http://eursa.org

Дирекция  Фонда  приступила  к  работе.  Приоритетным  направлением  первого  этапа 
деятельности  Фонда  является поддержка  усилий  организаций  и  частных лиц в  процессе 
объединения  и  формирования  единой  русскоязычной  общины  Европы.  Основная  цель 
созданной организации - облегчить процесс интеграции и поддержать соотечественников за 
пределами  исторической  Родины  в  решении  проблем  адаптации  в  среде  коренного 
населения Европейского Союза.
«Как известно, для успешного поддержания процессов становления и объединения русской 
европейской диаспоры необходимо стабильное и достаточное финансирование. Фонд как 
эффективный  инструмент  международного  фандрайзинга  готов  приступить  к  активной 
работе.  Основной задачей создания Фонда стало объединение общих усилий,  обретение 
независимости от прихоти частных лиц, политики государств и конъюнктур общественного 

рынка.  Став  независимыми,  мы  по-настоящему  сможем  защищать  и  представлять  интересы  русскоязычных  граждан 
Евросоюза.  Приглашаем  всех  к  участию  в  работе  Фонда.  Мы  приглашаем  вас  стать  его  полноправными  членами, 
предлагать кандидатуры для формирования Попечительского Совета, подключаться к формированию социально-значимых 
программ. Дорогие друзья, Фонд - наша сила, независимость, еще одна ступень к объединению великой русской диаспоры!» 
- отметил Андрес Гонсалес, Президент Русского Объединенного Фонда.

«Фонд как организационный инструмент будет способствовать привлечению средств из независимых источников, 
используя их для стимулирования процессов интеграции в среде русскоязычной диаспоры. Создаваемый Попечительский 
Совет наметит программы и сформирует направления для распределения ресурсов. Проекты, программы, предъявляемые 
участниками  Фонда,  будут  оцениваться  с  точки  зрения  социальной  значимости,  актуальности,  эффективности  и 
результативности  реализации.  Фонд  готов  выступить  в  качестве  эксперта  и  регулирующего  органа  по  распределению 
грантов.  В  рамках  распределения  финансирования  мы  готовы  провести  тендеры,  экспертную  оценку  европейских, 
российских организаций и объединений, эффективности их работы, мы готовы гарантировать эффективность размещения 
средств» - добавил финансовый директор Фонда Сергей Тарутин.

«Штаб-квартира Фонда размещается в Лондоне, деловом центре современной Европы, аккумулирующем мировой 
объем  информации,  интеллектуальные  ресурсы  и  финансовые  потоки»,  -  подвел  итоги  официальной  регистрации 
Владимир Бобков, административный директор организации.

Дорогие  коллеги,  члены  Альянса,  соотечественники!  Просим вас  выразить  свои  пожелания  и  предложения  о 
возможном составе Попечительского Совета и кандидатуре его председателя! Также предлагаем всем, кто заинтересован 
участвовать в работе Фонда, отправить заявки на имя Администрации оргкомитета Фонда - fond@obshina.org до 15 декабря.

Информация о Фонде:
Русский  Объединенный  Фонд  -  международная,  общественная,  благотворительная  организация,  призванная 

привлекать и аккумулировать финансовые и гуманитарные ресурсы для дальнейшего их использования в целях содействия 
и помощи русским - и находящимся временно, и проживающим постоянно за пределами Российского Государства.

Цели и задачи фонда:
•Содействие в  разработке и  реализации проектов,  нацеленных на облегчение  процесса интеграции русских в 

международном сообществе.
•Разработка  и  помощь в  реализации программ,  направленных на  формирование позитивного имиджа русской 

диаспоры и России.
•Поддержания процесса формирования, объединения и укрепления международной русской диаспоры.
•Содействие инициативам частных лиц и организаций, направленным на сохранение и распространение русской 

культуры за рубежом.
•Возрождение научной, творческой и деловой международной русской элиты.
•Содействие налаживанию и активизации процесса информационного обмена в среде русской диаспоры.
•Организация защиты прав и законных интересов русских, находящихся за пределами России.
Фонд  учрежден  Собранием  лидеров  русской  диаспоры  Европы  решением  от  17  декабря  2005  года. 

Зарегистрирован  согласно  законодательству  Европейского  Союза  и  Британии  «О  Благотворительных  и  Общественных 
Организациях».

Фонд  помогает  новаторам  внедрять  успешный  опыт  интеграции  и  адаптации  во  всех  сферах  жизни  общин, 
сформировавшихся и формирующихся на территории Европы.

Правление Фонда принимает заявки на финансирование проектов, связанных с культурными, информационными, 
образовательными и социальными программами от всех желающих получить поддержку в исполнении проектов на местах.

Структура управления и организация работы Фонда
Фонд управляется Советом Попечителей.
В состав Советам Попечителей Фонда входят лидеры общественных общинных организаций Европейского Союза.
Совет Попечителей собирается не реже одного раза в год.
На заседаниях Совета Попечителей рассматриваются заявки и принимаются проекты, достойные к организации 

финансирования через Фонд.
Заслушиваются и утверждаются отчеты администрации. Планируются текущие мероприятия Фонда.
Административную деятельность Фонда исполняет Дирекция под руководством Директора Фонда, утвержденного 

решением Советом Попечителей.
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Для решения  вопросов,  связанных  с  разработкой  и  реализацией  финансирования  намеченных  к  исполнению 
проектов, Фонд привлекает независимую компанию-фандрайзера и подписывает с ней долгосрочный договор на каждый из 
утвержденных проектов.

«Поэзия начинается со смысла…»
Эту мысль отображало заседание Крымского отделения «Союза писателей России», состоявшееся в Русском  

культурном центре. Двое абсолютно разных людей (но все же составляющих частички единого мира поэзии) – поэт 
Виктор Ингеров и  бард Владимир Грачев –  были приняты в члены этой организации ответственным секретарем 
Татьяной Ворониной.

25.11.06 http://www.ruscultura.info
Алена Армашевская,

Первым получил заветный билет севастопольский поэт Виктор Ингеров, автор коллективных сборников «Разведка 
боем» (Москва), «Ручьи» (Симферополь), выпустивший книгу «Необязательная встреча». «Для меня поэзия начинается со 
смысла, - говорит Виктор, - все остальное – инструменты, которые помогают его донести».

Мягкая  ирония  Виктора  по  отношению  к  самому  себя  приятно  скрасила  выступление.  «Даже  у  меня  есть 
недостатки – я пытаюсь писать стихи, но у меня есть достоинство – я их не помню», - шутит он.

Свой город поэт, пожалуй, чувствует и любит как ничто другое: «Именно здесь, у прибрежных откосов, отблеск 
грядущих и  будущих дней,  здесь,  где  в  морскую пехоту  матросов  город на  берег  сошел с  кораблей».  Удивили своей 
глубиной стихи, посвященные его земляку Нахимову – адмиралу, для которого правильность его действий была превыше 
всего – он укорял себя за одну из побед («с горьким привкусом вины»), ставшую поводом для начала Крымской войны: 
«Когда с победой – значит, за щитом, и дома ждут чины, награды, слава. Повержен враг, а мысли не о том…» Таким – 
мыслящим анализирующим – предстает в его стихотворениях не только адмирал – все его герои любят подводить итоги 
прожитому и испытанному: «Окончен день, написаны страницы, и вот от нас относит в никуда детали, мысли образы и лица, 
незанятые нами города…» Именно поэтому Виктор призывает обращать внимание на вечные истины, окружающие нас: 
«Пока еще жива душа, уйдем от происков фортуны, горным воздухом дыша…» Ведь годы, отведенные нам в этой жизни, не 
бесконечны,  и  нужно  их ценить:  «Бездумно  время коротаем,  ведем неспешный разговор,  Чужие  истины глодаем и  не 
спешим ввязаться в спор, как будто вечно жить на свете, на время глядя свысока…»

Владимир Грачев относится к другому типу людей. Его стихотворения, как выразилась Татьяна Воронина, яркие и 
солнечные, как и он сам. Прежде чем выступить самому, бард пригласил на сцену своих друзей и по совместительству 
учителей.

Валерий Митрохин,  известный поэт  и прозаик,  прочел свои творения, отличающиеся особой запредельностью 
восприятия,  необычным  ощущением  окружающего  мира.  Любовь  у  него  из  реальной  превращается  в  призрачную,  и, 
наоборот, материализуется из мечты: «Я тоскую по солнечной влаге, по слезам, что бы лил соловей, я рисую тебя на 
бумаге синим очерком песни моей».

Любовь Герасимова, заслуженный деятель культуры Украины, лауреат премии Крыма директор Государственной 
республиканской  юношеской  библиотеки  Крыма,  прочла  стихотворения  Ингерова,  которыми  искренне  восхищается,  и 
представила поэтический сборник Грачева «Путями сердца своего…». Её работа, говорит женщина, заключается в том, 
чтобы современных поэтов не забывали, и поэтому Любовь старается знакомить молодежь с талантами нашей эпохи.

Сергей  Шувайников,  лидер  общественно-политического  объединения  «Русский  фронт  Сергея  Шувайникова»  и 
Конгресса  русских  общин  Крыма,  депутат  Верховного  Совета  автономии,  выразил  в  своем  выступлении  определение 
поэзии: для него это «мир, который не имеет границ». В своем друге Владимире он восхищается многими чертами, но в 
особенности ему импонирует «национальная русская нота». Сергей говорит: «В его песнях есть пласт русской истории, 
пласт русской культуры, русского языка. Когда я устаю от бытовых неурядиц, то включаю их, и для меня оживает другой мир 
– гусары, керченский пролив, горы...»

В бардовской песне, по словам Владимира Грачева, нет понятия направлений, «со времен романса она бывает 
либо хорошая, либо никакая». Феномен её ярко прослеживается у Булата Окуджавы: «стихи слабенькие, мелодия так себе, 
а песня получалась замечательная». 

Бардовская песня, в представлении Владимира – это песня для души и сердца, но без гражданской позиции она 
восприниматься  как  бардовская  не  может.  А  она  у  барда  такова:  Грачев  не  разделяет  Украину  и  Россию  на  разные 
государства, для него это – одна большая Родина.

Возможно,  именно  поэтому  одним  из  любимых  его  песенных  жанров  являются  исторические  баллады, 
рассказывающие преимущественно о Крыме («Под Чуфутом», «Босфор и Дарданеллы», «Русская армия»). Также по душе 
ему  лирическая  тема  («Пани»,  «О  собаке»,  «Мужской  романс»,  Де  жа  вю»,  «Ландышевые  поля»,  «О  мурках»)  и 
туристическая («Коса Тузла»).

Права диаспоры.
Пароль – «Рухнама».
В Туркменистане для натурализации диплома иностранного вуза надо сдать экзамен по «Рухнаме»

23.11.2006, www.ferghana.ru/news
Процесс  натурализации  иностранных  дипломов  в  Туркменистане,  которым  занимается  Министерство 

образования,  заключается  в  сдаче  экзаменов  по  книге  президента  С.  Ниязова  «Рухнама» и  других  его  произведений, 
сообщает Гундогар.

Кроме того, требуется сдать экзамены по тем предметам, которые изучают в туркменских вузах соответствующего 
профиля, но не изучают в зарубежном вузе. Все эти экзамены объединены в один, который называется государственным 
экзаменом.
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Выпускники зарубежных вузов обязаны обращаться в кабинет №37 Министерства образования, где им объявят, по 
каким предметам, кроме Рухнама, они должны сдать госэкзамен, который проводится два раза в год — в январе и июне. В 
случае  неудачи  на  первом  государственном  экзамене  разрешается  пересдать  его  еще  раз.  В  случае  второй  неудачи 
претендент теряет возможность натурализовать свой иностранный диплом на родине.

- Книга "Рухнама" настолько непоследовательна, настолько нелогична, там столько всего намешано, что изучить 
ее, а тем более сдать по ней государственный экзамен практически невозможно, — говорит молодой человек — претендент 
на натурализацию диплома одного из российских вузов. — Это создает очень благоприятную возможность для членов 
комиссии требовать и получать крупные взятки (до $1000) за удовлетворительную оценку на экзамене.

В  свою  очередь,  коррумпированность  чиновников  из  Министерства  образования  ведет  к  тому,  что  многие 
предприятия остаются без специалистов, их места занимают либо непрофессионалы, либо плохо обученные выпускники 
туркменских вузов.

-  Нам  очень  нужны  молодые  специалисты  с  высшим  техническим  образованием,  особенно  окончившие 
зарубежные вузы, потому,  что уровень их подготовки намного превосходит уровень выпускников туркменских вузов,  — 
говорит руководитель одного из ашхабадских предприятий. — Но без разрешения Министерства образования мы не можем 
принимать их на работу.

Вещание радиостанции "Маяк" в Крыму закрывают ради "духовного 
возрождения"

17.11.2006, www.regnum.ru/news
16 ноября в Крыму (Украина) в день профессионального праздника работников радио и телевидения на встречах 

журналистов была поднята тема попыток прекращения трансляции передач российской радиостанции "Маяк"  по сетям 
проводного вещания по предписанию прокуратуры автономной республики.  Национальный совет Украины по вопросам 
телевидения  и  радиовещания  направил  комиссии  в  крымскую  русскоязычную  радиостанцию  "Транс-М-Радио"  и  в 
севастопольские  телеканалы для  содействия  переводу  вещания  на  украинский  язык.  Как  передает  корреспондент  ИА 
REGNUM,  16  ноября  депутат  Верховного  совета  Крыма  Олег  Родивилов  сообщил  журналистам,  что  на  имя  спикера 
парламента поступило письмо дирекции крымского филиала ОАО "Укртелеком", в котором говорится, что на третьей кнопке 
трансляционного приемника вместо "Маяка" должен появиться канал "духовного возрождения "Культура".

Напомним,  вещание  "Маяка"  в  Крыму  уже  прекращали,  но  потом  возобновляли.  Родивилов  считает,  что 
прокуратура увидела "нанесение вреда гражданам и государству" под надуманным предлогом, что действия Нацсовета и 
прокуратуры  направлены  и  на  то,  чтобы  показать:  при  Партии  регионов  языковая  ситуация  в  Крыму  ухудшается. 
Председатель Верховного совета Крыма Анатолий Гриценко подтвердил, что в настоящее время в Крыму работает уже 
третья  комиссия  из  Киева.  "Все  выслушивают,  считают",  -  отметил  он,  имея  в  виду  то,  что  комиссии  скрупулезно 
подсчитывают во всех СМИ, а также в наружной рекламе полуострова процент содержания украинского языка. "Мы не 
смиримся. Нас избрали люди, и мы будем делать все для людей, в их интересах", - заявил Гриценко.

Русская диаспора в Европе.
Уимблдон отметит Рождество в русском стиле

30.11.2006, http://eursa.org
Пресс-центр Русскоязычной общины Британии

3 декабря с 11.00 утра и до 22.00 вечера Wimbledon Village будет праздновать Рождество по-русски. Центральная 
улица  Wimledon  High  Street  будет  полностью  перекрыта  для  движения  транспорта  и  превратится  в  сказочную страну 
Русского Рождества.

Весь  Уимблдон  будет  оформлен  в  русском  стиле  -  это  и  декорации  в 
витринах магазинов, и искусственный снег, и чайные комнаты с самоварами. Здесь 
можно будет покататься на коньках, встретить настоящих русских медведей. Здесь 
же  будут  представлены  русские  книги,  картины  русских  художников,  сувениры, 
матрешки,  хохлома  и  многое  другое  наше,  русское.  Организаторы  и  участники 
угостят гостей праздника блинчиками с икрой, пирожками и другими разносолами 
русской кухни.

Детей ждут  развлечения:  карусель,  встреча  с  Волшебником,  подарок  от 
Деда Мороза, а также уроки народного искусства. Для женщин приятным сюрпризом 
станет  выставка  ювелирных  изделий  и  показ  мод  меховых  изделий  компании 
“Bromberg”.

Присутствующим на празднике представится шанс выиграть недельную поездку в Санкт- Петербург от спонсора 
“Kirker Holidays and Sovereign Travel” и посещение салона красоты у «Ruby May».

Гостей  праздника  ждут  представления  русской  школы  «АБВГДейка»,  «Молодого  балета  Лондона»,  а  также 
выступление вокалиста, переодетого в костюм Распутина, на итальянском и французском языках.

Благодарим за идею провести этот праздник Andrea Brown – менеджера и организатора культурных мероприятий 
Уимблдонской ассоциации бизнеса (Wimbledon Business Association), а также Ларису Коннор, русскую художницу, которая 
смогла передать русский дух намеченного мероприятия во всем цвете.
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Русская Информационная Служба на Кипре: мы помогаем людям
04.12.2006, http://eursa.org

Вестник Кипра
Уже почти месяц на Кипре работает Русская Информационная Служба (РИС). С какими вопросами чаще всего 

обращаются  люди,  и  по  какому  принципу  составлена  база  данных,  —  об  этом  рассказывает  оператор  Русской 
Информационной Службы Елена Коченова.

— Какие вопросы поступают на линию Русской Информационной Службы чаще всего?
—  Вопросы  совершенно  разные.  О  покупке  билетов  на  различные  мероприятия,  вопросы,  связанные  с 

заключением брака, условиями трудоустройства, социальным обеспечением, зарплатой, ремонтом, налогами и др. Кроме 
того,  звонящие хотят  узнать номера телефонов русскоговорящих юристов и адвокатов.  Надо отметить, что сервис для 
русскоговорящих — одна из самых популярных категорий вопросов.

— На какие из них можно дать ответ сразу, а какие требуют подготовки?
— Как правило, если человеку нужен номер телефона или адрес какого-либо офиса, то поиск ответа занимает не 

более 30 секунд. Если же поступает более сложный вопрос (например, номер телефона русскоговорящего мастера бытовой 
техники в Ларнаке), то я прошу человека перезвонить через 10-15 минут.

— Бывают ли нестандартные, забавные вопросы?
—  Да.  Однажды,  к  примеру,  спросили,  где  в  Ларнаке  продаются  садовые  фонтаны.  Другой  человек 

поинтересовался,  где можно организовать день рождения для ребенка.  На тот  момент в  нашей базе данных не было 
информации  ни  об  одном  детском  развлекательном  центре,  поэтому  пришлось  срочно  искать.  Благодаря  таким 
нестандартным вопросам база данных нашей службы продолжает формироваться.  С самого начала мы основывались 
только  на  опыте  (вопросах,  которые  в  течение  10  лет  поступали  в  "Вестник  Кипра").  Но  постепенно  база  данных 
обновляется и дополняется. И я думаю, довольно скоро она будет полностью укомплектована.

—Приходилось ли сталкиваться с вопросами, на которые невозможно ответить?
—Да, сложные вопросы тоже поступают. Недавно, к примеру, спросили о размере налога на оформление дома при 

определенных условиях. На подобные юридические вопросы без помощи адвоката мы отвечать не можем. Поэтому прежде 
чем дать полный и точный ответ, я консультируюсь с адвокатом. По желанию клиента мы можем либо дать ему номер 
адвоката, либо отвечать на вопрос самостоятельно после консультации с адвокатом.

Кроме того, иногда люди хотят узнать контактные данные организаций, которые существуют, но при этом нигде 
нет их адреса и телефона. Так было, к примеру, с Международным Конференц-центром в Никосии. Невероятно, но факт.

—Лена, ты сказала, что база данных Русской Информационной Службы еще не полная. И, тем не менее, сколько 
ответов (включая номера телефонов) в ней содержится сейчас?

— Сложно сказать. Если взять только номера телефонов, то они разбиты на 174 категории (например, адвокаты, 
банки, мясные лавки, художественные галереи, бюро недвижимости и т.д.).  В каждой из них может быть от 50 до 400 
номеров, которые рассортированы по городам. Что же касается базы вопросов-ответов, то они разбиты на шесть категорий: 
первая – банки, вторая – машины, штрафы, такси, третья – иммиграция, визы, разрешение на работу, законодательство, 
четвертая  –  медицина  и  образование,  пятая  –  министерства,  консульства  и  административные  органы  и  шестая  – 
недвижимость и налоги.

— Какими, на твой взгляд, качествами должен обладать оператор Русской Информационной Службы?
— Во-первых, это должен быть пунктуальный, усидчивый и приветливый человек. Он должен быть легко обучаем, 

и иметь отличную память. Во-вторых, оператор должен владеть компьютерными программами, быстро ориентироваться в 
море информации. Ну и, в-третьих, быть просто позитивным человеком и получать истинное удовлетворение от помощи 
людям.

NB! Номер Русской Информационной Службы — 900 77 000. Стоимость звонка составляет 0,30 CYP в минуту.

Демография. Миграция. Гражданство.
Нелегалы по неволе
Новые законы в сфере миграции, вступающие в силу с 15 января, могут ухудшить положение переселенцев из  

стран СНГ и внутренних мигрантов
04.12.2006, www.regnum.ru/news

С 15 января 2007 г. в России вступят в силу новые законодательные нормы в области миграционной политики - 
это  поправки  в  закон  "О  правовом  положении  иностранных  граждан  в  России",  в  Кодекс  об  административных 
правонарушениях,  новый закон  "О  миграционном учете  иностранных  граждан и  лиц  без  гражданства".  Либерализация 
законодательства для мигрантов, пребывающих из стран, с которыми у России заключен безвизовый порядок въезда, не 
коснется  бывших соотечественников,  уже  переехавших  в  Россию,  а  также  российских  граждан,  приехавших  в  поисках 
работы в другой город страны. Это означает, что положение этих людей может быть ухудшено.

По  словам  председателя  исполкома  международного  общественного  движения  "Форум  переселенческих 
организаций" Лидии Графовой, наши соотечественники, прибывшие преимущественно из стран СНГ, стали нелегалами еще 
после того, как в 2002 г. были приняты законы "О гражданстве" и "О правовом положении иностранных граждан в России". 
Теперь государство может, с одной стороны, легко легализовать человека, который приедет в Россию, а, с другой стороны, 
те, кто давно интегрировался и живет в стране, вынуждены будут выехать за границу, чтобы потом снова вернуться и 
зарегистрироваться по упрощенной процедуре. Получат преимущество иностранцы из СНГ и в сравнении с внутренними 
мигрантами,  так  как  для  них  предусмотрен  уведомительный  порядок  регистрации  по  месту  пребывания.  Для  россиян 
сохраняются прежние, нередко достаточно жесткие, как например, в Москве, правила временной регистрации.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Выступая 4 декабря на круглом столе в Госдуме, Графова задала вопрос директору Федеральной миграционной 
службы Константину Ромодановскому, что будет с 15 января с переселенцами из бывших советских республик, которых, по 
ее словам, в России 10 млн.,  однако ответа она не получила. В интервью журналистам Ромодановский заявил, что их 
гораздо меньше, около 40 тыс. семей. Отвечая на вопрос корреспондента ИА REGNUM, что будет с россиянами, которые 
выезжают на заработки в другие регионы, он сказал, что над этой проблемой ФМС работает, и она будет урегулирована в 
постановлении правительства до даты вступления в силу новых миграционных законов.

По  словам  Ромодановского,  с  будущего  года  правительство  будет  квотировать  не  только  численность 
приезжающих из стран с визовым режимом, но и из безвизовых государств - это 309 тыс. и 6 млн человек соответственно. С 
2007 г. иностранцы не смогут работать в розничной торговле лекарствами и алкоголем.

Характеризуя миграционную ситуацию в целом, глава ФМС заявил, что оценивает ее достаточно сложной из-за 
масштаба незаконной миграции. За последние 5 лет поток прибывающих в Россию составляет в 21-23 млн человек, из 
которых  80% -  граждане  стран-участников  СНГ.  Проблемой  остается  поток  мигрантов  из  Китая  и  Вьетнама,  которые 
используют  Россию  как  транзитную  страну.  В  Евросоюзе,  заметил  он,  существует  мнение  о  том,  что  большой  поток 
нелегалов проходит именно транзитом, и требуют совершенствования международно-правовой базы с СНГ, в частности, 
реадмиссионых соглашений.

В 2005 г. в России работали 10,2 млн иностранцев "с неопределенным, неурегулированным статусом", то есть 
незаконно.  Законно  на  сегодняшний  день  трудится  около  1,3  млн  иностранцев,  сообщил  Ромодановский.  Доля 
преступлений,  совершенных  иностранцами,  за  2005  г.  составила  3%,  хотя,  добавил  он,  фиксируются  далеко  не  все 
правонарушения, так как высока степень латентных преступлений.

"Легальная и нелегальная миграция - сообщающиеся сосуды. Поэтому всегда стимулирование легальной будет 
сокращать нелегальную", - заявил он.

Сенатор  Михаил  Капура  заметил,  что  бороться  надо  не  с  мигрантами,  а  с  условиями,  которые  создают 
нелегальную миграцию. Он предложил усилить уголовную и административную ответственности за организацию незаконной 
миграции. Ромодановский высказался за необходимость внесенения изменений в Уголовный кодекс за систематическое 
нарушение правил миграционного контроля.  Депутат  Госдумы Валентин Бобырев  (фракция "Единая Россия")  заявил о 
целесообразности ужесточения уголовных и административных санкций для работодателей, вплоть до лишения лицензий 
по некоторым видам деятельности. "Проблема не будет решена до тех пор, пока не будут приняты самые жесткие меры, - 
подчеркнул вице-спикер от фракции ЛДПР Владимир Жириновский. Сегодня мы не можем закрыть границы: у нас нет на это 
денег. 7 тыс. км границы с Казахстаном - это протяженность границ всей Европы. Кто мешает ввести визы с Азербайджаном 
и прекратить железнодорожное сообщение со всеми странами, из которых приезжают мигранты?".

Стоит сказать,  что комитет Госдумы по конституционному законодательству и госстроительству рекомендовал 
депутатам принять в первом чтении поправки в закон, принятый этим летом и предполагающий либеральный подход к 
регистрации иностранных граждан из СНГ, кроме Грузии и Туркменистана, с которыми у России установлен визовый режим. 
Как уже отмечалось, он должен вступить в силу с 15 января. По этому закону, они будут получать разрешения на временное 
проживание  без  учета  квот,  устанавливаемых  правительством,  на  основании  заявления.  Автор  законопроекта, 
зампредседателя  комитета  Александр  Москалец  (фракция  "Единая  Россия")  предложил  менее  либеральный  подход  - 
возможность для правительства все-таки вводить квоты на выдачу разрешений на временной проживание. Более того, 
правительство  будет  вводить  квоты  на  получение  разрешений  на  работу  для  всех  иностранцев,  независимо  от  того, 
въехали они в Россию в визовом или безвизовом порядке. Законопроект должен рассматриваться 6 декабря.

"Миграционная ситуация в Кыргызстане идет по нарастающей"
Интервью руководителя представительства Федеральной миграционной службы России в Кыргызстане Юрия  

Ермолаева,  по  поводу  особенностей  миграционной  ситуации  из  республики,  в  связи  с  принятием статьи  в  новой  
редакции Конституции Кыргызстана о двойном гражданстве

30.11.2006, http://www.russians.kz
Елена СКОРОДУМОВА

-Сегодня только и разговоров что про двойное гражданство. Причем проблемой активно интересуются даже те 
жители  нашей  республики,  кто  никогда  не  собирался  менять  подданство.  Потому  и  наша  беседа  с  руководителем 
представительства Федеральной миграционной службы России в  Кыргызстане Юрием Ермолаевым началась именно с 
этого.

–Ваш  вопрос  о  двойном  гражданстве  не  совсем  по  адресу,  -  сказал  Юрий  Николаевич.  -  Это  прерогатива 
политического  руководства  двух  стран,  которое  и  должно  его  решать.  Сразу  замечу:  вопрос  этот  непростой  и  очень 
серьезный.  До  сих  пор  руководители  Кыргызстана  на  разных  уровнях  заявляли  о  желательности  введения  двойного 
гражданства, но решение на таком высоком уровне принято впервые. Между тем вопрос требует тщательного изучения, 
ведь он связан сразу с несколькими важнейшими сферами, например с обороной. Скажем, как будут проходить военную 
службу  молодые  люди,  имеющие  двойное  гражданство?  Возьмем  пенсионное  обеспечение.  Сегодня  у  двух  наших 
государств  разные  уровни  пенсий,  так  что  тут  тоже  может  возникнуть  немало  нюансов.  Плюс  неизбежно  возникают 
проблемы налогообложения, безопасности и так далее. Сказать, что все они будут решаться в одночасье, я не готов. В 
любом случае сначала должно быть заключено межправительственное соглашение, в общем, это дело не одного дня.

- Юрий Николаевич, вас можно поздравить с переселением в новое современное здание. И сразу видно: несмотря 
на то, что вы сменили адрес, у вас по–прежнему множество посетителей…

- Да, и сейчас, после переезда в особняк по улице Радищева, мы принимаем не менее 100-130 человек в день.
- О чем это говорит?
- Можно утверждать, что миграционная ситуация в Кыргызстане идет по нарастающей. Но нельзя говорить о том, 

что наблюдается ажиотаж. Если обратиться к цифрам, то, по информации Национального статистического комитета, за 
девять месяцев этого года из Кыргызстана в Российскую Федерацию убыли 18306 человек. За тот же период 2005 года 
были  зарегистрированы  17589  уехавших  граждан,  то  есть  наблюдается  незначительный  рост  на  четыре  с  лишним 
процента.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Далеко не все кыргызстанцы, которые к нам обращаются, уезжают из страны. Кто–то приходит консультироваться, 
люди узнают условия получения российского гражданства, а многих сегодня интересует программа по переселению. Сразу 
после опубликования минувшим летом Указа президента России Владимира Путина "О мерах по оказанию содействия 
добровольному переселению в Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом" число посетителей у 
нас увеличилось в два с лишним раза, то есть люди очень активно интересуются программой.

- Как раз об этой программе мы и хотели расспросить вас подробнее…
- У нас в представительстве находится сейчас несколько десятков тысяч ходатайств от людей, которые хотели бы 

переехать  в  Россию,  но  не  осуществили  это  намерение  по  самым  разным  причинам.  Главная  же  причина  связана  с 
материальными  трудностями.  Теперь  государство  впервые  нашло  возможность  оказать  существенную  помощь  тем 
гражданам, которые уже решили уехать из Кыргызстана. И в программе определены двенадцать пилотных регионов, куда 
Россия хотела бы направить потоки переселенцев. Подчеркну, речь не об агитации или вербовке людей, а о реальной 
помощи тем, кто уже решился на этот шаг, но не имеет средств для осуществления своих намерений.

Какие именно регионы ждут людей? В первую очередь стратегически важные приграничные районы. На востоке 
это Приморский край, Амурская область, Хабаровский край, на западе - Калининградская область. Второе направление - 
сибирские регионы, где намечается осуществление крупных инвестиционных проектов и нужны будут рабочие руки. Это 
Красноярский край, Иркутская, Тюменская, Новосибирская области. И третье направление - это центральные районы, где 
уровень социально–экономического развития вполне соответствует средним показателям Российской Федерации, однако 
складывается неблагоприятная демографическая ситуация, это Калужская, Липецкая, Тамбовская, Тверская области.

Есть намерения присоединиться к этой программе и у многих других субъектов Федерации, то есть однозначно, 
что она будет расширяться. Но с января 2007 года реализация начнется именно с тех областей, которые я уже назвал.

- В разных источниках сообщаются разные сведения, поэтому расскажите, пожалуйста, в чем будет заключаться 
конкретная помощь будущим переселенцам?

- Прежде всего это компенсация всех транспортных расходов, бесплатный провоз контейнеров с личными вещами, 
выделение подъемных в среднем в размере 100 тысяч рублей. Тем семьям, которые сразу не смогут найти работу, будут 
выделяться пособия по безработице, его размеры зависят от того прожиточного минимума, что существует в том или ином 
регионе.  Государство  возьмет  на  себя  также  все  расходы,  которые  несут  граждане  при  оформлении  регистрации  и 
российского  гражданства.  Предусмотрен  социальный  пакет  -  медицинское  обслуживание,  дошкольное,  школьное 
образование, выделение беспроцентных ссуд и т. д.

Те жители республики, которые намерены стать участниками этой программы, уже сейчас должны обратиться к 
нам,  поскольку  пока  никто  не  отменял  процедуру  согласования  ходатайств  людей,  которые  собираются  переехать.  А 
рассмотрение этого самого ходатайства предполагает проверку данных кыргызской стороной, на что потребуется время. 
Имеется в виду, нет ли задолженностей у человека перед государством, перед кредитными, финансовыми и фискальными 
органами.

После  утверждения  правительством  России  формы  заявления,  сертификата  участника,  граждане  будут 
вызываться  к  нам  в  представительство.  Но  уже  сейчас  все  желающие  могут  ознакомиться  с  подготовленным 
информационным пакетом, где указаны точные районы расселения, приведена подробная информация о стоимости жилья, 
уровне жизни, средней зарплате, потребности в рабочих местах и пр.

Безусловно, программа рассчитана на трудоспособное население, но, разумеется, если в семье будут пожилые 
пенсионеры, они тоже смогут переехать в выбранный район и устроиться на новом месте.

- А если тот или иной гражданин захочет переселиться в областной или краевой центр, он сможет рассчитывать на 
участие в программе?

- В основном в ней задействованы сельские регионы и малые города, но определенные категории специалистов 
требуются и в больших городах. Скажем, в Твери, где предполагается строительство крупного промышленного объекта.

- А бесплатное жилье кто–нибудь получит?
-  Бесплатного  жилья  не  будет  -  государство,  к  сожалению,  не  может  взять  на  себя  решение  этой  сложной 

проблемы. Но администрации областей будут решать, где расселить людей временно, а работодатели и государственные 
органы будут способствовать их участию в ипотеке. Согласитесь, если начать раздавать квадратные метры бесплатно, это 
может вызвать негативную реакцию местных жителей. Нельзя забывать и о том, что переселенцы - это люди, которые 
начинают с  нуля,  они,  как  правило,  работают больше и лучше,  что  также может  вызвать психологическое  отторжение 
местных жителей. Программа должна учитывать эти моменты.

-  Юрий  Николаевич,  ожидать  ли  кыргызстанцам  в  ближайшее  время  каких–либо  изменений  в  миграционном 
законодательстве России?

-  С пятнадцатого января следующего года начнут  действовать  внесенные изменения в  Закон "О пребывании 
иностранцев  на  территории  РФ",  которые  предполагают  просто  беспрецедентную  либерализацию  регистрации 
прибывающих  трудовых  мигрантов.  Вместо  разрешительной  системы вводится  уведомительная,  когда  человек  сможет 
отправить  уведомление  органам  власти  даже  с  почтового  отделения.  Но  это,  конечно,  не  значит,  что  власти  можно 
обмануть и представить неправильные данные.

Добавлю, что грядет ужесточение в отношении недобросовестных работодателей - штраф может достигать 800 
тысяч  рублей,  за  организацию же  нелегальной  миграции можно попасть  за  решетку  на  срок  до  семи лет.  По  разным 
подсчетам,  ежегодно  потери  бюджета  государства  из–за  недополучения  пошлин,  которые  укрывают  работодатели, 
исчисляются 20 миллиардами долларов.

Но  дело,  естественно,  не  только  в  этом.  Нелегальная  миграция,  как  правило,  тянет  за  сбой  целый  шлейф 
преступлений. Сейчас на территории России только 10 процентов гастарбайтеров трудятся легально, остальные живут и 
работают без всяких документов. Ни одно государство не сможет выдержать нагрузки, когда как минимум 10 миллионов 
незаконных мигрантов нигде не зарегистрированы. По информации МВД РФ, около 40 процентов преступлений совершают 
именно приезжие граждане…

- В последнее время в адрес нашей редакции поступают жалобы наших соотечественников, которые жалуются на 
то,  что  при  отъезде  в  РФ на  ПМЖ  у  них  возникают  сложности  с  получением  российского  гражданства.  Например,  в 
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консульском отделе Посольства России в Кыргызстане они получают список необходимых документов, а уже на месте 
выясняется, что бумаги сделаны не по форме. Как можно упредить такие ситуации?

- Известно, что при получении гражданства из всех государств СНГ для Кыргызстана создан льготный режим. Но 
не всегда система срабатывает на все сто процентов, и, к сожалению, недоразумения случаются. Совет один: прежде чем 
ехать,  зайдите к  нам на консультацию на Радищева, 7.  Здесь объяснят  все тонкости,  тогда и на месте будет меньше 
проблем.

Любой мигрант был бы рад
«Нелегалов» в России порождает сама же власть, всячески усложняя мигрантам процессы легализации

07.12.2006, www.ferghana.ru/news
Феруза Джани

После  того,  как  осенью  2006  года  в  России  началась  нешуточная 
«антимигрантская» кампания, местные СМИ запестрели утверждениями, что люди, 
приехавшие на работу в Россию, не хотят жить здесь легально и платить налоги. 
Слово  «мигрант»  стало  ассоциироваться  чуть  ли  не  со  словом  «преступник». 
Гражданам  России  мигрантов  представляют  как  нахлебников,  которые 
«высасывают» у страны деньги и переводят их к себе на родину.

Журналисты  ИА  «Фергана.Ру»  провели  собственное  расследование, 
встретились  и  побеседовали  с  достаточно  большим  количеством  приезжих. 
Выяснилось, что никто из наших собеседников не желает жить в России нелегально. 
Однако  вынуждает  их  к  этому  сама  жизнь,  ибо  процессы  легализации  и 
натурализации  в  этой  стране  сопряжены  с  таким  количеством  бюрократических 
барьеров и материальных расходов, что лишь очень малому числу приехавших из 
постсоветских республик удается с ними справиться.

«В МОСКВУ, В МОСКВУ!»
-  Москва  всегда  ассоциировалась  у  меня  с  городом  больших  возможностей,  -  рассказывает  Гульнора  А., 

приехавшая из столицы Узбекистана. – Причем не столько в плане материальном, сколько в профессиональном. У себя в 
Узбекистане я занимала должность руководителя, получая очень хорошую по меркам Узбекистана, да и, как я выяснила 
позже, большинства регионов России зарплату. Но однажды мне стало понятно, что все, чего я могла бы достичь у себя на 
родине,  не изменяя своим принципам,  я  уже достигла.  И будь мне сейчас лет  пятьдесят,  я  бы «с чувством глубокого 
удовлетворения» спокойно доработала на своем посту до пенсии. Но ведь мне всего тридцать! И я решила рискнуть, начать 
новую жизнь.

Я полетела в Москву, надеясь устроиться на работу и со временем получить российское гражданство. Благо, в 
белокаменной живут  мои знакомые,  которые обещали помочь с жильем и регистрацией на первое время.  Как человек 
законопослушный,  я была уверена,  что обязательно буду соблюдать российские законы и обитать в Москве легально. 
Однако в первый же день после прилета меня ждали неприятные открытия.

Выяснилось, что получить гражданство в самой Москве практически невозможно: «Всегда почему-то «вовремя» 
заканчиваются квоты и снова приходится ждать, бегать собирать справки и т.д.» - посетовала знакомая. - «Моя сестра уже 
четыре года не может получить здесь гражданство. Справки собраны, взятки отданы – и все равно гражданства пока не 
предвидится».

И мне посоветовали подавать на гражданство где-нибудь в регионах России – там меньше желающих и поэтому 
получить «красный» паспорт легче. Вспомнили, что один из друзей живет в Твери, обратились за помощью к нему, тот, на 
мое счастье, согласился. Так я поехала регистрироваться в тверском отделении федеральной миграционной службы (ФМС) 
России.

Но ведь я собиралась работать в Москве! Тем более, успев за короткое время посетить Тверь, Смоленск и Вязьму, 
я поняла, что если говорить об уровне жизни, красоте архитектуры и деловому ритму, родной Ташкент можно оставлять 
только ради таких мегаполисов, как Москва и Санкт-Петербург. Не знаю, как в других городах, но в Москве, между тем, 
регистрация требуется не только мигрантам, но и всем иногородним россиянам. Однако в моей миграционной карте уже 
стоит отметка Тверской ФМС и, по закону, я должна три месяца безвылазно жить в Твери.

Хорошо, думаю, так тому и быть. Однако, прозондировав Тверь на предмет наличия жилья и работы, я быстро 
убедилась, что обустраиваться здесь не стоит: во-первых, желаемой работы нет, во-вторых, зарплаты низкие, не сравнить 
не то что с московскими, а даже с ташкентскими, во всяком случае, с той, что я получала. Ну а в-третьих и в главных, Тверь 
– не Москва.

Наслушавшись и навидавшись, я вернулась в Москву. И вот теперь, без московской регистрации, не имея права в 
столице не то что работать, но даже и находиться, я встала перед выбором: вернуться на родину или стать нелегалом в 
Москве. Раздумывать долго не пришлось, выбор был очевиден: на родине я уже потеряла работу, а найти другую весьма 
проблематично.

Поиск жилья – отдельная песня, о нем в другой раз. А пока хочу рассказать о другой проблеме – устройстве на 
работу.

- Расскажите подробно, с какими трудностями Вам пришлось столкнуться.
- Перед отъездом я исследовала российский рынок труда в Интернете и уяснила для себя, что вакансий по моей 

специальности  в  Москве  –  море,  только  приезжай  и  работай.  Да  и  зарплаты предлагаются  неплохие.  Порой,  правда, 
натыкалась на необходимость наличия у соискателя российского гражданства, но этот пунктик пропускала мимо, считая, что 
главное  не  какая-то  бюрократическая  условность,  а  то,  что  ты профессионал.  Тем более  что  по  моей  специальности 
оказалось столько вакансий!
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Однако в действительности «пунктик» оказался самым что ни на есть «пунктищем»: гражданство – первое, о чем 
спрашивали меня кадровики, которым я звонила и рассылала резюме. «Ах, у вас не российское? Тогда извините». Или 
просто молча вешали трубку.

Изучив толстенный журнал «Работа и зарплата», я в очередной раз убедилась в том, что работы в Москве, как 
говорится, «завались». Правда, больше требуются люди на рабочие специальности. Но даже чтобы устроиться уборщицей, 
- а я уже стала рассматривать и такие варианты, - требовалось «гражданство РФ», а, кроме того, «М\МО», что означает 
«прописка в Москве\Московской области».

Благо, мигрантов в Москве немало, и многие относятся к «собратьям» по проблеме с пониманием. Стараются 
помочь,  подсказать.  Я  очень  благодарна  совершенно  не  знакомому  мне  прежде  человеку,  приехавшему  в  Москву  из 
Таджикистана, который помог устроиться на работу оператором молочного отдела в один из московских магазинов.

СДАТЬ ДОКУМЕНТЫ В ФМС - НЕ ПОЛЕ ПЕРЕЙТИ
-  Находясь  в  поисках  работы,  я,  не  теряя  времени,  постаралась  собрать  документы для  того,  чтобы подать 

заявление на разрешение на  временное проживание  в  России  сроком на три  года.  Это тоже – отдельная история.  С 
большим трудом мне  все-таки  удалось собрать  более  тридцати  необходимых бумажек  и сдать пакет  справок и  копий 
документов. Потратив на это все свои сбережения, я затянула потуже поясок и села на диету – до первой зарплаты.

- Ведь, согласно российским законам, без разрешения на временное проживание или на работу человек работать 
где-либо не имеет права?..

-  Совершенно  верно,  и  поэтому  в  Россию  нужно  приезжать  хотя  бы  с  небольшим  запасом  денег.  А  среди 
документов, подаваемых на разрешение на временное проживание (РВП), должна быть справка о наличии на банковском 
счету  заявителя  такой  суммы,  которой  хватило  бы  ему  на  полгода  жизни,  ведь  именно  такой  срок  отводится  на 
рассмотрение заявления. А так как в это время работать нельзя, чтобы не умереть от голода или не пополнить армию 
попрошаек,  желающий получить  российское гражданство должен привезти  с  собой в  Россию сумму,  которая в  разных 
регионах варьируется в зависимости от уровня жизни, но стартует от 18 тысяч рублей. Это почти 700 долларов США. И, 
заметьте,  такое  условие  ставится  перед  людьми,  прибывающими  в  Россию  из  бедных  государств.  Причем  если 
переезжаешь в Россию с семьей, следует подать такую справку отдельно на каждого члена. Это значит, что ты должен 
обладать суммой, сопоставимой со стоимостью квартиры в Самарканде или на окраине Ташкента, не говоря уже о других 
регионах  Узбекистана,  где  жилье  еще  дешевле.  Подруга  из  Ферганы,  к  примеру,  рассказывала  в  прошлом  году,  что 
однокомнатную квартиру там можно купить всего за 300 долларов США. А между тем 700 долларов, не говоря уже о других 
расходах, в Узбекистане сложно собрать даже для одного человека. Мне, к счастью, помогли родные, прислав деньги.

Вообще, то, что в течение целого полугода человек должен бездельничать в ожидании разрешения на временное 
проживание, вызывает, мягко говоря, недоумение. Сами посудите: наскребли денег на авиаперелет, на аренду жилья, на 
сбор  и  сдачу  документов  (одни  медсправки  чего  стоят,  или  нотариальное  заверение  переводов  –  по  500  рублей  за 
бумажку!), на то, чтобы в банк положить энную сумму для получения справки о доходах. И после этого полгода лежать на 
лавке? А как же оставшиеся на родине дети, семьи, кредиторы, которые ждут возвращения одолженных сумм? Как же 
квалификация, наконец? Согласитесь, какой порядочный, ответственный, нравственный, да просто нормальный гражданин 
будет тунеядствовать и плевать в потолок, в то время как его семья на родине бедствует в безденежье? И тут забота о 
родных и близких заставляет большинство людей преступать букву закона. Весьма бюрократичную букву, прямо скажем.

Когда  сдаешь  документы  на  временное  проживание,  взамен  получаешь  справку  о  том,  что  у  тебя  приняли 
заявление. Этот документ позволяет продлить пребывание мигранта в России еще на один трехмесячный срок без выезда 
за пределы страны. Так почему нельзя сделать так, чтобы эта же справка стала выполнять и функцию разрешительного 
документа для устройства на работу? Ведь чтобы сдать документы в ФМС, человек собирает все доказательства своей 
законопослушности  и  отсутствия  у  него  опасных  заболеваний.  Почему  уже  это  не  может  служить  для  работодателя 
основанием?

Мне очень повезло, что с регистрацией помог знакомый россиянин. А что делать тем, у кого в России никого нет? 
Между прочим, таких - большинство. Найти человека, который согласится зарегистрировать у себя незнакомца, практически 
невозможно: люди боятся, и их опасения вполне обоснованны. Обратиться за помощью в многочисленные фирмы, которые 
обещают  зарегистрировать  и  помочь  с  разрешением  на  работу?  Есть  риск  нарваться  на  мошенников,  легковерные 
получают обычно фальшивки и впоследствии имеют неприятности с милицией. У фирм, которые обещают взять на себя все 
заботы по оформлению гражданства, аппетиты велики: две тысячи долларов за услуги – не предел. А где взять такие 
деньги мигранту, бежавшему от безработицы и нищеты в родной стране? Да и не факт, что фирма не обведет его вокруг 
пальца.

Я все-таки  попыталась  хоть  как-то  узаконить  свою деятельность  в  России  и  получить  разрешение  на  работу 
сроком на один год. Обратившись к руководству магазина, узнала, что мне могут оформить такое разрешение, только если 
я проработаю хотя бы два месяца. Представьте себе: без разрешения на трудовую деятельность на территории России я 
не имею права работать, а такое разрешение можно получить, только отработав какое-то время. Замкнутый круг…

Но делать нечего, пришлось согласиться. Прошла медкомиссию, сняла копии с паспорта, нотариально заверила 
(снова расходы). Поначалу мне обещали сделать разрешение бесплатно, за счет фирмы, но когда началась антигрузино-
антимигрантская кампания, объявили, что придется заплатить по 4,5 тысячи рублей – и это еще, по словам начальника, 
одна половина требуемых денег, вторую компания якобы покроет за свой счет. Но и названная сумма для меня значительна 
– получаю-то я всего 6,5 тысяч рублей.

«ШТРАФЫ ПЛАТЯТ ВСЕ, А ПРЕМИИ ВЫДАЮТ ТОЛЬКО РОССИЯНАМ»
- Работа у меня очень трудная, ни минуты покоя: постоянно надо перебирать все эти йогурты-творожки, заменяя 

пакетики и стаканчики с истекшим сроком годности на свежие, непрестанно выставляя из них пирамидки, которые так и 
норовит разрушить какой-нибудь покупатель. От непрерывного пребывания у холодильников уже руки ноют. На эту работу 
«свои», москвичи, не идут: трудная, непрестижная, а зарплата маленькая. Кассирами они еще могут согласиться. Поэтому в 
московских магазинах, не говоря уже о рынках, постоянно требуются люди.

- И каково отношение к таким, как вы, – мигрантам из ближнего зарубежья?
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- Естественно, мы лишены всех прав. К примеру, когда наша компания не выполнила план, нас всех оштрафовали, 
без разбору – «свой» ты или «приезжий». А когда перевыполнила – премию выдали только россиянам, чего и не подумали 
скрывать. А в обычном общении – все нормально, пока я не сталкивалась с какими-либо националистическими выпадами в 
свой адрес (тьфу-тьфу, не сглазить бы).

В МОСКВЕ НЕЛЕГКО И САМИМ РОССИЯНАМ
В российской столице несладко приходится не только приезжим из-за рубежа, но и так называемым «внутренним 

мигрантам» – людям с российским гражданством, приехавшим из других регионов страны. Рассказывает Зара, продавец 
одного из московских рынков.

- У нас в Карачаево-Черкесии жить очень тяжело. Хотя я там работала на хорошей работе, в отделе кадров. Но 
зарплата  маленькая  была,  и  я  решила  податься  в  Москву.  Здесь  уже  шесть  лет  живу,  работаю  на  рынке.  Правда, 
регистрации у меня нет, надоело ее делать. Нам, россиянам, в Москве можно находиться без регистрации три месяца, но 
при этом надо всегда при себе иметь проездной билет с датой прибытия в столицу. А работать без московской регистрации 
нельзя.  Сначала  я  платила  за  регистрацию соседке,  но  она  вскоре  подняла  цену  и  я  отказалась  от  ее  услуг.  Теперь 
приходится от милиции откупаться деньгами. Но это – от «залетных» ментов. А на рынке милиция – своя, не трогает: наши 
хозяева сами платят за нас.

- А много на рынке приезжих? – этот вопрос вызвал у Зары грустный смех.
- На рынке только приезжие и работают. Ни одного москвича нет. Для москвичей считается позором на рынке 

работать,  они  нас  людьми  второго  сорта  считают.  Вот  сейчас  хотят  всех  торговцев  на  рынках  заменить  на  местных 
жителей. Но хватит ли столько бабушек и дедушек, чтобы обеспечить сельхозпродукцией всю Москву, – об этом Путин 
подумал?  Захотят  ли  они  тратить  свое  время,  чтобы  стоять  целый  день  за  прилавком  и  уговаривать  покупателей 
приобрести именно их товар? Да и смогут ли они торговать, ведь продавец – тоже профессия, ей надо учиться. Сеятель 
должен сеять, пекарь - печь, продавец – торговать, - заключает наша собеседница.

В устах Зары прозвучал ответ на обвинения сторонников изгнания всех мигрантов с рынков и антимигрантской 
кампании вообще. В большинстве своем приезжие занимают позиции, от которых местные жители воротят нос, считая их, 
мягко говоря, непрестижными, ниже своего достоинства. И лишь немногим мигрантам удается устроиться на должности, 
требующие высшего образования и высокой квалификации. Хотя зачастую тоже нелегально.

- Зара, как вы думаете, что будет в апреле 2007 года, когда всех приезжих изгонят из торговли?
- Плохо будет. Или рынки все и часть магазинчиков закроются оттого, что некому будет на них работать, а цены 

резко взлетят. Или из глубинки все в большие города ринутся работать, хотя те, кто этого хотел, уже давно здесь. А что 
будет в маленьких городах, кто там будет работать? Взяток больше давать придется. А куда эти мигранты денутся? Кто-то 
уедет на родину, но ведь многим там нечего делать… Не знаю, что будет… Плохо будет…

ЛЮБОЙ МИГРАНТ БЫЛ БЫ РАД ЗАПЛАТИТЬ НАЛОГИ И ЖИТЬ СПОКОЙНО
По разным данным, в России нелегально работают от 5 до 15 миллионов человек, и только около 700 тысяч имеют 

разрешение на работу. Такое положение дел неудивительно: стоимость оформления этого документа достигает порой 350 
долларов, что для приезжих – большие деньги.  И это не считая сил, времени и нервов, потраченных на преодоление 
множества бюрократических преград.

Как же быть мигранту? «Валить на свою родину», как выкрикнул один из бездельничающих юнцов и как заявляют, 
правда, в более корректных выражениях, люди из высших эшелонов российской власти? Предположим, что все «свалили» 
в  свои  страны,  где  их  ждет  безработица,  безденежье,  нужда… Огромное  количество  слоняющихся  без  дела  людей в 
поисках выхода из ситуации и в поисках виноватых в ней способно сконцентрировать свои мысли на отнюдь не безопасных 
идеях.  Из  разряда  тех,  что  пропагандирует  то  же  ДПНИ  (Движение  против  нелегальной  иммиграции)  –  «виноваты 
инородцы», «виновата власть», «а давайте ее лучше…» Интересно, как отреагируют сегодняшние российские гонители 
мигрантов, если вокруг России, не дай Бог,  заполыхают очаги гражданских войн и революций, которые будут угрожать 
покою  и  стабильности  самой  державы.  Думается,  ревнители  националистических  интересов  сами  тотчас  окажутся  в 
качестве мигрантов, только уже в странах Европы и Америки.

Очевидно, что отток безработных людей и приток в страну денег от гастарбайтеров в какой-то степени разряжает 
обстановку  и  снижает  вероятность  социальных  потрясений  в  странах-поставщиках  мигрантов.  Кроме  того,  уже  набили 
оскомину слова, что демографическая ситуация в самой России требует вливания новых сил. «Родное» население стареет, 
сокращается и в недалеком будущем не сможет обслужить и прокормить само себя – сил не хватит. Уже сейчас накопления 
в Пенсионный фонд поступают медленно: трудоспособного населения,  да еще работающего за «белую» зарплату,  все 
меньше.

Жизнь  мигрантов  несладка  и  незавидна.  А  тут  еще  -  против  них  развернута  полномасштабная  кампания. 
Несведущему человеку внушается, что мигрант – это преступник, который нарушает российские законы, не хочет (не «не 
может», а именно – «не хочет») работать легально, платить в российскую казну налоги и ворует у россиян деньги.

При этом местные ксенофобы стараются не замечать, что трудятся многие мигранты от зари до зари и зачастую 
без выходных, причем на самых грязных и тяжелых работах.  Что живут в ужасных условиях по 8-10 человек в одной 
комнате. Что платят за аренду жилья такие деньги, на которые сдающие им квартиры москвичи могут не работать и жить 
без проблем. Что «кормят» московских милиционеров, регулярно отстегивая тем энные суммы за то, чтобы отпустили с 
миром  и  не  выстрелили  в  лицо.  Что  чувствуют  себя  в  униженном  положении  и  живут  в  постоянном  страхе  перед 
неизвестностью завтрашнего дня. Что им приходится постоянно параноидально озираться в страхе перед бритоголовыми. 
Что они не могут рассчитывать на медицинскую помощь в случае надобности, если только не готовы заплатить «бешеные» 
даже для благополучных москвичей деньги. Что хозяин волен в любой момент их оштрафовать или вообще оставить без 
зарплаты, и никуда в этом случае не пожалуешься. И что переводят они на свою родину деньги, заработанные собственным 
тяжелым трудом и в сложных условиях. Но именно – заработанные, а не ворованные, не криминальные. А в нарушителей 
закона превращает мигрантов сама же власть, всячески усложняя им процессы легализации и натурализации.

И еще. Идеологи и пропагандисты умалчивают о том, что любой мигрант был бы рад заплатить налоги и жить 
спокойно, но у большинства из них нет возможности это сделать – из-за перечисленных выше проблем. Как заявила в 
интервью «Радио Свобода» председатель комитета «Гражданское содействие» Светлана Ганнушкина, «это оказывается 
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выгодным - не регистрировать людей, которые приезжают работать в Россию,  и после этого их же за это наказывать. 
Причем иногда работодатели входят в сговор с милицией и в день зарплаты они ставят в известность милицию, которая 
затем обирает этих людей. К сожалению,  с  такой практикой очень трудно бороться, поскольку она приносит доходы и 
нечестным работодателям, и сотрудникам милиции».

Есть  мнения,  что  такое  положение  дел выгодно  и  российскому  руководству.  Ведь  что  делает  человек,  платя 
налоги?  Тем  самым  он  обеспечивает  себе  бесплатную  медицинскую  помощь,  пожизненную  пенсию,  бесплатное 
образование своим детям, оплату больничного листа и иные социальные выплаты. Мигранты же удобны тем, что всего 
этого не требуют, готовы заниматься грязной работой, а зарплату получают в разы меньше, чем россияне. Тем самым 
мигранты способствуют  снижению себестоимости  производимых с  их  участием товаров  и  услуг  –  опять-таки  во  благо 
местного населения. И при этом они – презираемы, обираемы, бесправны, гонимы…

Кроме всего прочего, принято считать, что мигранты предназначены только для неквалифицированных работ – 
мытья посуды, рыночной торговли, уборки территории... А между тем, среди них немало людей с высшим образованием – 
врачи, инженеры, педагоги, редакторы... Судя по многочисленным объявлениям, представители этих профессий, особенно 
первых  трех,  требуются  России  в  большом  количестве.  «Свои»  специалисты  в  школу  не  идут:  непрестижно  и 
малооплачиваемо. А приезжих в школу не берут – нет паспорта с двуглавым орлом. Ведь для местных чиновников наличие 
российского гражданства главнее, чем квалификация, опыт и прочие составляющие. И, по их логике, пусть уж школьникам 
преподают «свои» учителя,  совмещающие в одном лице химика и историка,  чем квалифицированные специалисты, но 
паспортом с иного цвета.

В последние месяцы 2006  года  Россию,  а  точнее –  ее  руководство,  охватили метания из  одной  крайности  в 
другую.  То  на  самом высшем  уровне  заявляется,  что  в  стране  демографический  кризис  и  ей  в  большом количестве 
требуются трудовые кадры извне, звучат призывы к так называемым соотечественникам переселяться в Россию. То вдруг 
более чем вдвое урезаются квоты выдачи разрешений на временное проживание, которые, между тем, являются первым 
шагом на пути к получению российского гражданства. Воистину: Россия – страна парадоксов.

БРОШЕННЫЕ ДЕТИ РОССИЙСКОЙ ИМПЕРИИ
Как выяснилось, Россия привлекает мигрантов не только возможностью заработать здесь больше, чем на родине. 

Среди них много представителей других этносов, которые тем не менее считают себя «русскими по менталитету». После 
распада СССР они оказались «своими среди чужих и чужими среди своих».

- Когда я задумалась об отъезде из Узбекистана, многие удивлялись: «А почему именно в Россию? Почему не на 
Запад  куда-нибудь?»,  -  рассказывает  Гульнора  А.  –  Сейчас  объясню.  Хотя  я  по  паспорту  узбечка,  я  выросла  в 
русскоязычной среде,  мыслю на русском и по-русски.  Это  драма многих людей  титульных национальностей  советских 
республик,  вышедших  из  тех  слоев  общества,  которые  стремились  дать  свои  детям высшее  образование,  развивать, 
реализовать себя как личность. Ведь во времена СССР без знания русского языка карьеру сделать было невозможно, 
поэтому люди, мечтавшие о лучшей доле для своих детей, старались отдавать их в школы с русским языком обучения. Как 
сейчас модно отдавать в английские, французские и тому подобные спецшколы. И у нас было настолько полное погружение 
в  этот  язык  посредством телевидения,  радио,  прессы,  культуры,  общения с  русскими друзьями,  что это  очень  сильно 
повлияло  на  нашу  ментальность.  А  у  меня  еще  и  работа  связана  с  русским  языком,  который  является  главным 
инструментом моей деятельности. Именно поэтому мой выбор пал на Россию.

Уехав же на Запад, я априори обрекаю себя на работу не по специальности, чего мне ужасно не хочется. Ведь 
чтобы выучить чужой язык в объеме, необходимом для моей работы, потребуется слишком много сил и времени. Боюсь, их 
у меня не хватит. И я улетела в Москву, надеясь устроиться на работу и со временем получить российское гражданство.

- После всех пережитых в России стрессов у вас не возникло желания вернуться на родину?
- Знаете, если бы я не хотела получить российское гражданство, я,  может, и бросила бы затею с московской 

карьерой. Но в том-то и дело, что из родного Узбекистана я решила уехать потому, что не видела перспектив не только для 
себя, но главное – для своих детей. Во-первых, они учатся в русской школе, а количество мест с русским языком обучения в  
вузах Узбекистана ежегодно сокращается, причем теперь уже – по естественным причинам: некому учиться, более-менее 
продвинутая молодежь стремится  уехать  за  рубеж.  Во-вторых,  меня  не  устраивает  качество  обучения:  из-за нехватки 
учителей и низкой квалификации многих из них дети вообще даже не проходят некоторые школьные предметы. А ведь в 
будущем это может сильно сказаться при выборе детьми профессии: о каком, к примеру, медицинском вузе можно мечтать, 
если в школе не было преподавателя химии?

В-третьих, найти в Узбекистане хорошо оплачиваемую работу крайне трудно, зарплата в сто долларов считается 
там очень  хорошей,  а  для жителей  кишлаков  (сел)  –  это  и вовсе  богатство.  В-четвертых,  русскоязычное  население  в 
Узбекистане  продолжает  уменьшаться,  а  значит,  теряет  смысл  выпуск  русскоязычных  газет,  книг,  телепрограмм  (что 
узбекское  ТВ  продемонстрировало  уже  несколько  лет  назад,  переориентировав  единственный  русскоязычный  4-й 
телеканал в спортивный). То есть – люди попадают в информационный вакуум, оказаться в котором мне почему-то ну никак 
не хочется. В-пятых…

В общем, посчитав, что рано или поздно все равно придется уезжать из страны, если не мне, то моим детям, я  
решила взять все тяготы миграции на свою долю.

- Гульнора, как вы представляете свою дальнейшую жизнь в России?
-  Признаться,  Россия  уже  не  видится  мне  в  том  розовом  свете,  как  прежде,  издалека,  когда  я  еще  жила  в 

Узбекистане. И хочу ли я сегодня получать российское гражданство - уже не уверена в этом. После того, что произошло в 
России с грузинами, где гарантии того, что если завтра Россия поссорится с Узбекистаном, с нами не поступят так же?

У моей хозяйки, у которой я снимаю жилье, дома есть Интернет, и по вечерам я стараюсь хотя бы час уделить 
новостям и публикациям. Меня очень беспокоит тот факт, что власти сами провоцируют местное население на негатив по 
отношению к приезжим, и многие СМИ очень стараются в этом вопросе. А ведь средства массовой информации – это и 
мощные средства пропаганды и идеологии, которые умело создают требуемые отношения в обществе, внушая желаемое 
подспудно.  Страна и люди открываются с  неожиданной стороны,  порой обескураживающей,  не дающей уверенности в 
будущем, причем не только приезжим, но и самим россиянам.

* * *
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С января жизнь мигрантам в  России обещали упростить.  Однако в  свете последних событий и принимаемых 
нормативных документов в сфере миграционной политики, это не вполне очевидно. ИА «Фергана.Ру» посвятит этой теме 
еще не одну публикацию.
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ПРОГРАММА ПЕРЕСЕЛЕНИЯ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ
Информационное сообщение о программе Калининградской 
области
Мы продолжаем публиковать проекты программ 12-ти «пилотных» регионов по содействию добровольного  

переселения  в  Российскую  Федерацию  соотечественников,  живущих  за  рубежом.  Программа  представленная  
правительством  Калининградской  области  расписана  детально  по  районам,  предприятиям  и  специальностям  и 
занимает значительный объём при публикации. Поэтому решено опубликовать проект программы этого региона в два  
приёма. Вторая половина будет опубликована в следующем номере нашего «Бюллетеня».

Калининградская  область  расположена  на  юго-восточном  побережье  Балтийского  моря,  является  эксклавом 
Российской Федерации в Европе. На севере и востоке она граничит с Литовской Республикой, на юге -  с Республикой 
Польша, на западе область ограничивает 140-километровое побережье незамерзающего здесь Балтийского моря.

Калининградская область  -  единственная территория России,  отделенная от  ее  основной  части территориями 
других суверенных государств.  Территория области около 15,1  тыс.  кв.  км,  что составляет 0,09% площади Российской 
Федерации.  Максимальная  протяженность  области  с  севера  на  юг  достигает  110  км,  а  с  запада  на  восток  –  195  км. 
Протяженность границ региона, являющихся одновременно и государственной границей Российской Федерации, составляет 
540  км.  Длина морского побережья около  140 км.  Близость  Балтийского моря определила  основной характер климата 
области – переходного от морского к умеренно-континентальному.

В среднем дождь 180 дней в году, снег 55 дней в году, 60 дней бывает пасмурно, 68 – солнечно. Атмосферные 
осадки в  среднем колеблются от 650 до 940 мм в год.  Относительная влажность днем приближается к  70%, утром и 
вечером до 84-97%. Осадки превышают испарение, что приводит к избыточному переувлажнению. Средняя температура 
воздуха +8°С, но самого холодного месяца января –2, –4°С°, самого теплого июля +17, +18°С. Весна в области прохладная 
и продолжительная, длится 96 дней. Лето умеренно теплое и дождливое, короче астрономического на 20 дней. Осень во 
вторую  половину  ненастная  и  длиннее  календарной  на  28  дней.  Зима  мягкая  с  частыми  оттепелями  и  короче 
астрономической на 12 дней.

Штормовые ветры достигают иногда ураганной силы до 25-40 м в секунду, нанося большой ущерб хозяйству.
На территории Калининградской области проживает 939,9  тыс.  человек (2005 г.)  из них около 23% -  сельское 

население. Плотность населения Калининградской области - 63 человека на 1 кв. км.
На территории Калининградской области расположены 22 муниципальных образования, в том числе 19 городских 

округов (Калининградский,  Балтийский,  Багратионовский,  Гурьевский,  Гусевский,  Ладушкинский,  Краснознаменский, 
Мамоновский,  Неманский,  Нестеровский,  Озерский,  Пионерский,  Полесский,  Светловский,  Советский,  Светлогорский, 
Славский, Черняховский, Янтарный), 3 муниципальных района (Гвардейский, Правдинский, Зеленоградский).

Номинальные среднедушевые доходы населения в среднем за 2005 год составили 6282 руб. в месяц, реальный 
(очищенный от инфляции) рост к 2004 году составил 118,7%. Среднедушевые доходы по результатам 2005 года в 1,7 раза 
превысили  величину  прожиточного  минимума.  Доля  населения  с  денежными  доходами  ниже  прожиточного  минимума 
составила по 2005г. 20% от всего населения.

С  2005  года  среднемесячная  заработная  плата  в  регионе  превышает  величину  прожиточного  минимума 
трудоспособного населения в 2 раза.

Номинальная среднемесячная заработная плата одного работника в июне 2006 года составила 9462,7 рублей.
Среднемесячная  заработная  плата  работающих  в  образовании  в  июне  т.г.  составила  только  88,8%  , 

здравоохранении  и  предоставлении  социальных  услуг  –  88%  ,  предоставлении  прочих  коммунальных,  социальных  и 
персональных услуг – 79,5% от среднеобластного показателя.

Среди  производственной  сферы  экономики  традиционно  выделяются  организации,  осуществляющие  добычу 
полезных  ископаемых,  среднемесячная  заработная  плата  в  которых более  чем в  2  раза  превышает  среднеобластной 
уровень и в июне т.г. составила более 22 тысяч рублей, производство и распределение электроэнергии, газа и воды – 
более чем на треть (12694 рубля).

В  сельском  хозяйстве  отмечается  самый  низкий  уровень  оплаты  труда  -  5533  рубля  (58,5%  от  средней  по 
области), в текстильном и швейном производстве – 6644 рубля (70,2% от средней по области).

Практически во всех сельских муниципальных образованиях оплата труда работающих значительно отстает от 
среднеобластного  показателя.  Так,  в  муниципальных  образованиях  «Краснознаменский  ГО»,  «Неманский  ГО», 
Нестеровский ГО», «Гусевский ГО», «Озерский ГО», Славский ГО», «Правдинский район» заработная плата работающих не 
превышает 60% от средней по области. Вместе с тем в муниципальных образованиях с более развитой производственной 
структурой  экономики  оплата  труда  работников  опережает  средние  показатели.  Наиболее  высокая  заработная  плата 
сложилась  в  хозяйствующих  субъектах,  осуществляющих  свою  деятельность  на  территории  г.  Калининграда  (12383,8 
рублей),  Балтийского ГО (11165,9  рублей),  Гурьевского  ГО (11550,1),  г.  Ладушкина  (10535,7  рублей),  в  то  время как  в 
Славском ГО – 5442,5 рублей, Озерском ГО – 5945,2 рублей, Нестеровском ГО – 5868,7 рублей.

Стоимость 1 кв.м. жилья на первичном рынке составляет:
- типовое качество – 17 842 руб.;
- улучшенной планировки – 18 235 руб.;
- элитные квартиры – 22145 руб.
Стоимость 1 кв.м. жилья на вторичном рынке составляет:
- низкое качество – 14 755 руб.;

- типовое качество – 15 415 руб.;
- улучшенной планировки – 16 699 руб.
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По состоянию на 01.01.2006 г.  общая обеспеченность жильем в среднем по области составляет 19,6 кв.м.  на 
человека.

Законом Калининградской области от 16.12.2004 г. № 473 «О мерах социальной поддержки отдельных категорий 
жителей» предусмотрено предоставление основных мер социальной поддержки многодетным семьям,  имеющим трех и 
более несовершеннолетних детей, совокупный ежемесячный доход которых на одного члена семьи ниже прожиточного 
минимума, установленного действующим законодательством Калининградской области.

Осуществляется  реализация  национального  проекта  «Доступное  и  комфортное  жилье  гражданам  России», 
областной инвестиционной программы на 2006 год.

В  мае  текущего  года,  на  заседании  Правительства  Калининградской  области,  утверждена  подпрограмма  «О 
государственной поддержке ипотечного жилищного кредитования в Калининградской области на 2006-2010 годы».

Программные  мероприятия  ипотечного  жилищного  кредитования,  связанные  с  финансированием  за  счет 
бюджетных средств, будут реализовываться в форме предоставления субсидий молодым семьям на приобретение жилья, в 
том числе на погашение первоначального взноса при получении ипотечного кредита или займа для приобретения жилья 
или строительства индивидуального жилого дома.

Финансирование программных мероприятий по этому направлению будет проводиться в рамках подпрограммы «О 
государственной  поддержке  ипотечного  жилищного  кредитования  в  Калининградской  области»  областной  целевой 
программы «Жилище» на 2006-2010 годы».

Еще одним направлением социальной защиты населения является предоставление субсидий на оплату жилого 
помещения и  коммунальных  услуг.  Их  получают  семьи,  у  которых соответствующие  расходы превышают  22  процента 
совокупного дохода.

Планируемая общая численность переселенцев (участники Государственной программы и члены их семей) за 
2007 – 2012 гг. составляет 300 тыс. чел. (90 тыс. семей). Из них планируется принять в:

2007 г. – 10тыс. чел. (3 тыс. семей);
2008 г. – 20 тыс. чел. (6 тыс. семей);
2009 г. – 40 тыс. чел. (12 тыс. семей);
2010 г. – 70 тыс. чел. (21 тыс. семья);
2011 г. – 110 тыс. чел (33 тыс. семей);
2012 г. – 50 тыс. чел. (15 тыс. семей).
Основной разработчик Региональной программы переселения Калининградской области:
Правительство Калининградской области
Вице-Премьер Правительства - Шалимов Юрий Сергеевич
Тел.: (4012)599-038,
Адрес: г.Калининград, ул. Дм. Донского, 1
Уполномоченными  органами  исполнительной  власти  субъекта  РФ  по  реализации  Государственной 

программы являются:
Министерство по развитию территорий и взаимодействию с органами местного самоуправления
Министр – Плюхин Михаил Юрьевич
Тел.: (4012) 599-270,
Адрес: г.Калининград, ул. Дм. Донского, 1
Министерство социальной политики и труда
Министр – Янковская Галина Сергеевна
Тел.: (4012) 599-609,
Адрес: г.Калининград, ул.Клиническая, 63.
Управление ФМС России по Калининградской области
Адрес: 23600 г. Калининград, Советский проспект, 13
Тел.: (4012) 46-86-11, 53-23-80.
Приложение 1
1. Город Калининград
Административный  центр  Калининградской  области.  В  настоящее  время  численность  населения  МО  «Город 

Калининград» составляет 423,7 тысяч человек.
Общее  количество  переселенцев,  которое  возможно  принять  на  территории  города  в  течение  2007-2012  гг. 

составляет 70,8 тыс. человек.
Средняя заработная плата в г. Калининграде составляет 10397,5 рублей (на 01.04.06 г.)
Перечень инвестиционных программ и проектов

№ Инициатор проекта Название проекта
1 ООО «СОЮЗ-ТТМ» проект  строительства  2-ой  очереди  предприятия  по  переработке  растительных 

жиров (в  составе  административно-производственного  здания  и  склада  готовой 
продукции)

2 ООО «КАТЕ-девелопмент» проект  по  организации  производства  автоматических  коробок  передач  для 
отечественного автопрома

3 ООО «БалтКерамика» проект  строительства  завода  по  производству  керамического  кирпича  в  пос. 
Прибрежном

4 ООО «БАЛТТЕХИНВЕСТ» проект реконструкции существующего здания склада под производственный цех и 
строительства вспомогательных объектов предприятия по сборке телевизоров

5 ООО «М.Н. БАЛТИКА» предприятие по сборке автомобильных кресел
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6 ООО «Риэлти-Люкс» проект реконструкции склада строительных материалов и оборудования под цех 
клеровки сахара-сырца

7 ООО «Маг-Инвест-777» проект  реконструкции  неоконченного  строительством  цеха  по  производству 
растительного масла под цех по сборке электроприборов и телевидеоаппаратуры

8 ОАО «Калининград-втормет» проект строительства цеха по производству пиломатериалов
9 ООО «ТЕХНОБАЛТ» проект строительства производственного корпуса сборки телевизоров и очистных 

сооружений
10 ООО «ФЕЙГА ПЛЮС» проект  реконструкции  с  расширением  бывшего  здания  депо  под  цех  по 

производству мебели
11 ООО «Блиц-Тур» проект  реконструкции  незавершенного  строительством  нежилого  здания  под 

медицинский  центр  по  оказанию амбулаторно-поликлинической  и стационарной 
помощи населению

12 ОАО  «Российские  железные 
дороги»

проект строительства цеха технического обслуживания пассажирских вагонов

13 ООО «СибБалт» проект строительства сервисного комплекса по продаже, облуживанию и ремонту 
автошин легкового и грузового транспорта

14 ООО  «БАЛТИЙСКАЯ 
МРАМОРНАЯ КОМПАНИЯ»

проект  строительства  производственно-складских  корпусов,  административно-
бытового и административно-выставочного зданий, корпуса для резки каменных 
блоков,  шламоотстойника,  складского  корпуса,  погрузочно-разгрузочной  рампы, 
артезианской скважины технического водоснабжения

15 ООО «Лес Плюс» строительство деревообрабатывающего предприятия и реконструкцию склада под 
цех распиловки бруса

Приложение 2
Черняховский городской округ
Численность населения – 54, 5 тыс. чел.
Расстояние до областного центра - 88 км., проезд возможен автобусом (периодичность движения 11 раз в день, 

стоимость проезда 86 руб.), и поездом (периодичность движения 3 раза в день, стоимость билета – 70 руб.)
Потребность в трудовых ресурсах по имеющимся вакансиям
Число  вакантных  мест,  заявленных  предприятиями  Черняховского  городского  округа  на  момент  разработки 

программы,  составляет  311  единиц.  Количество  востребованных  рабочих  мест  по  рабочим  профессиям 
(квалифицированные рабочие и рабочие, не требующие профессиональной квалификации) – 811.

Потребность в трудовых ресурсах для реализации
инвестиционных проектов
1. Строительство завода по производству сложной бытовой техники ООО «Прогресс», 129 рабочих мест (9 чел. - 

инженерный состав, заработная плата от 15 тыс. руб.; 120 чел. - операторы, слесари-сборщики заработная плата от 8 тыс. 
руб.

2. Строительство производственного комплекса по выпуску кондитерских изделий, торгово-складского комплекса 
продуктов  питания  с  холодильными  камерами  ООО  «ТДН-ОПТ»,  134  рабочих  места  (14  чел.  -  инженерный  состав, 
заработная плата от 12 тыс. руб.; 120 чел. - операторы, технологи, водители заработная плата от 8 тыс. руб.).

3. Строительство завода по переработке рыбо и морепродуктов ООО «Балтийский консервный завод», 92 рабочих 
места (12 чел. - инженерный состав, заработная плата от 10 тыс. руб.; 80 чел. - операторы, технологи заработная плата от 
10 тыс. руб.).

4. Строительство цехов по производству стеклопакетов и окон ООО «Стеклоплюс», 92 рабочих места (12 чел. - 
инженерный  состав,  заработная  плата  от  10  тыс.  руб.;  80  чел.  –  рабочие  строительных  специальностей,  технологи 
заработная плата от 6 тыс. руб.).

5. Строительство  производственно-складского  комплекса  ООО  «ДВ-Транзит»,  46  рабочих  мест  (6  чел.  - 
инженерный  состав,  заработная  плата  от  15  тыс.  руб.;  40  чел.  –  рабочие  строительных  специальностей,  технологи 
заработная плата от 8 тыс. руб.).

Администрация Черняховского городского округа готова:
1.  оказывать  содействие  в  приобретении  жилья  с  использованием:  ипотечных  кредитов,  средств 

заинтересованных сторон, собственных средств участников программы.
2. предоставлять земельные участки под индивидуальное жилищное строительство без проведения аукциона.
3.  содействовать  строительству  индивидуальных  жилых  домов  за  счет:  ипотечных  кредитов,  средств 

заинтересованных сторон, собственных средств.
4.  улучшать  жилищные  условия  в  рамках  участия  участника  программы  в  соответствующих  федеральных  и 

региональных программах.
5. резервирование рабочих мест на предприятии.
Приложение 3
Советский городской округ
Город Советск занимает территорию 4375 га. Численность  населения  города  составляет  43,1  тыс. 

человек.
Расстояние  до  областного  центра  –  117км.,  проезд  осуществляется  автобусом  (стоимость  проезда  108  руб., 

периодичность движения 5 раз в день) и поездом (1 раз день, стоимость билета 91 руб.).
Потребность в трудовых ресурсах для реализации
инвестиционных проектах
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1. Производство лакирования жести и производство сгущенного молока, 30 рабочих мест (11 чел. - инженерный 
состав, заработная плата от 20 тыс. руб.; 19 чел. – рабочие специальности: операторы, механики заработная плата от 10 
тыс. руб.).

2. Реконструкция производственных помещений под цех смешивания лаков, красок, АБК, 30 рабочих мест (5 чел. - 
инженерный состав, заработная плата от 10 тыс. руб.; 25 чел. – рабочие специальности: операторы, технологи, электрики и 
др. заработная плата от 5 тыс. руб.).

3. Строительство цеха по переработке рыбы, 500 рабочих мест (инженерный состав, заработная плата от 15 тыс. 
руб.; 500 чел. – рабочие специальности: операторы, электрики заработная плата от 9,5 тыс. руб.).

4. Строительство завода по сборке бытовой техники, 600 рабочих мест (20 чел. - инженерный состав, заработная 
плата от 15 тыс. руб.; 25 чел. – рабочие специальности: сборщики, грузчики, разнорабочие.).

5. Строительства цеха по сборке мебели, 150 рабочих мест (инженерный состав, заработная плата от 10 тыс. руб.; 
150 чел. – рабочие специальности: станочники, сборщики заработная плата от 8 тыс. руб.).

6.  Строительства  завода  по  сборке  междугородних  автобусов  «Campione 3.45»,  50  рабочих  мест  (10  чел.  - 
инженерный состав, заработная плата от 15 тыс. руб.; 40 чел. – рабочие специальности: сварщики, механики, электрики и 
др. заработная плата от 12 тыс. руб.).

7.  Производство бытовой техники,  ауди и видеоаппаратуры,  300 рабочих мест  (30 чел.  -  инженерный состав, 
заработная плата от 20 тыс. руб.; 270 чел. – рабочие специальности: сборщики, электрики и др. заработная плата от 10 тыс. 
руб.).

В ближайшие 2-3 года необходимо построить многоквартирные дома временного пребывания.
На  втором  этапе  реализации  программы  переселенцы  прибывают  в  город  непосредственно  в  определенные 

администрацией  места  проживания,  часть  будет  заселяться в  построенные дома социального  жилья,  другим  будут  на 
льготных основаниях выделяться земельные участки под строительства индивидуальных домов.

Приложение 4
Багратионовский городской округ
Муниципальное  образование  «Багратионовский  городской  округ»  находится  на  юго-западе  Калининградской 

области.  Территория муниципального образования составляет  1 016 кв.  км.  Центром округа является г.  Багратионовск. 
Численность населения муниципалитета по состоянию на 1 января 2006 года составила 33 294 человека, из которых в г. 
Багратионовске проживает 6 773 человека.

В состав муниципалитета входит 88 сельских поселений.
Расстояние до г. Калининграда 40 км, периодичность движения автобусов 16 раз в день (стоимость билета 37 

руб.).
Переселенцы, прибывающие в Багратионовский городской округ, могут проходить государственное тестирование 

по  русскому  языку  с  целью  получения  гражданства  Российской  Федерации  в  образовательных  учреждениях  города 
Калининграда, а также муниципального образования.

Потребность в трудовых ресурсах для реализации
инвестиционных проектов
1. Инвестиционный  проект  ООО  «Риминвестстрой»  (завод  по  производству  биотоплива).  Потребность  в 

работниках  с  2006  г.  Имеется  возможность  обучения  (переобучения).  Жилищное  обустройство  –  наличие  общежитий, 
предоставление квартир.

- 5 чел. - инженерный состав, заработная плата от 15 тыс. руб.;
- от 50-150 чел. – инженерно-технические работники от 8 тыс. руб.
2. Инвестиционный  проект:  Многофункциональный  транспортный  комплекс  п.  Новоселово.  Потребность  в 

работниках с 2006 г. Имеется возможность обучения (переобучения).
- 5 чел. - инженерный состав, заработная плата от 15 тыс. руб.;
- 150 чел. – инженерно-технические работники от 10 тыс. руб..
3. Инвестиционный проект: Свиноводческая ферма с законченным циклом производства на 12 тыс. голов в год с 

цехом производства  комбикорма.  Потребность  в  работниках  с  2006  г.  Жилищное обустройство  –  наличие  общежитий, 
предоставление квартир.

- 3 чел. - инженерный состав, заработная плата от 14 тыс. руб.;
- 140 чел. – инженерно-технические работники от 10 тыс. руб..
Приложение   5  
Гусевский городской округ
Гусевский городской округ расположен в восточной части Калининградской области. Город Гусев стоит на реке 

Писса и впадающей в нее реке Красная.  Площадь муниципального образования составляет 642,7  кв.  км.,  в том числе 
площадь города – 16,25 кв.км. Численность населения округа составила 37461 чел.

Расстояние до г. Калининграда 115 км. Периодичность движения автобусов 11 раз в день (стоимость билета 108 
руб.).

Перечень рабочих мест для реализации инвестиционных проектов
1. Организация производства, переработки и реализации замороженных полуфабрикатов из теста, овощей и мяса. 

(ООО «Продукты питания «Инвест»):
- профессии (специальности): инженерный состав и рабочие профессии,
- потребность в рабочих местах: 1000 чел. (в 2007 г.), 1800 чел. (в 2008 г.),
- заработная плата от 5 тыс. руб. – до 15 тыс. руб.;
2. Организация производства корпусной мебели (ООО «Мебельная фабрика Италстайл»):
- профессии (специальности): инженерный состав и рабочие профессии,
- потребность в рабочих местах: 20 чел. (в 2006 г.), 80 чел. (в 2008 г.),

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

108



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

- заработная плата от 5 тыс. руб. – до 7 тыс. руб.;
3. Организация  производства  встроенной  мебели и отделка  интерьера  самолетов  (ООО «Мебельная фабрика 

Италстайл»), 15 рабочих мест (в 2008 г.) - рабочие профессии, заработная плата от 5 тыс. руб. – до 7 тыс. руб.;
4. Организация производства по изготовлению комплектации оборудования и сборке камер для сушки древесины 

(ООО «Мебельная фабрика Италстайл»), 15 рабочих мест (в 2008 г.) - рабочие профессии, заработная плата от 5 тыс. руб. 
– до 7 тыс. руб.;

5. Организация  производства  по  изготовлению  товарного  бетона  др.  строительных  смесей  (ООО «Мебельная 
фабрика «Италстайл»), 6 рабочих мест (в 2009 г.) - рабочие профессии, заработная плата от 5 тыс. руб. – до 7 тыс. руб.;

6. Ввод комплекса по хранению, производству и реализации мясной продукции (колбас, полуфабрикатов) ООО 
«Меркурий - Гусев», 50 рабочих мест (в 2007-2010 г.) – инженерный состав, рабочие профессии, заработная плата от 6 тыс. 
руб. – до 7 тыс. руб.;

7. Установка и ввод в эксплуатацию линии тарирования цемента и линии по производству сухих строительных 
смесей (группа компании ООО «Эдиль»),  100 рабочих мест (в 2006-2010 г.)  – инженерный состав, рабочие профессии, 
заработная плата от 6 тыс. руб. – до 10 тыс. руб.

Администрация округа готова:
1. Оказывать  содействие  в  приобретении  жилья  с  использованием:  ипотечных  кредитов,  средств 

заинтересованных сторон, собственных средств участников программы.
2. Представлять земельные участки под индивидуальное жилищное строительство без проведения аукциона.
3. Содействовать  строительству  индивидуальных  жилых  домов  за  счет:  ипотечных  кредитов,  средств 

заинтересованных сторон, собственных средств.
4. Улучшить  жилищные  условия  в  рамках  участия  участника  программы  в  соответствующих  федеральных  и 

региональных программах.
Приложение 6
Неманский городской округ
Неманский городской округ расположен в северо-восточной части Калининградской области.
Расстояние до г. Калининграда 127 км, периодичность движения автобусов 4 раз в день (стоимость билета 117 

руб.).
Площадь территории 69,8 тыс. га, сельскохозяйственные земельные угодья 45,5 тыс. га, земли государственного 

лесного фонда 3,4 тыс. га.
Численность постоянного населения составляет 21,9 тыс. человек , в том числе жителей города 12,4 тыс. человек 

и сельских жителей 9,6 тыс.человек.
Перечень  инвестиционных  программ  и  проектов,  начатых  и  планируемых  на  территории  Неманского 

городского округа:
№
п/п

Название проекта Инвестор
(название компании)

Страна- 
инвестор

Продукция
(сфера деятельности)

Кол-во 
создаваемы
х  рабочих 
мест

1. Завод  по  производству 
металлоконструкций (г. Неман)

гр. Карась К.М. Россия Более 5000 тонн в год 100 

2. Производство  промышленных 
светильников;  Производство 
эмалированного провода

 ООО «Электро-Свет»  Россия  100 млн. руб. в год  100 

3. Производство  строительных 
материалов  (п.  Лунино,  п. 
Новоколхозное)

ООО «РИВ» Россия 40тыс.штук  кирпича  в 
смену;  40тыс.штук 
черепицы в смену; 15 тонн 
керамических  изделий  в 
смену.

50

4. Производство  по  переработке 
вторсырья (п. Ветрово)

Региональная 
Экологическая 
Компания

Россия Переработка  вторичного 
сырья более 100 тыс.тонн 
в год

15

5. Производство  растительных 
масел в районе п. Лунино

ОАО 
«БалтАгроХолдинг»

Россия Переработка сырья более 
100тыс.тонн в год; выпуск 
готового  сырья  50-60 
тыс.тонн 

30

6. Производство сыров (г. Неман) ООО «Агронеман» Россия 40
7. Предприятие  IV,V класса 

санитарной  классификации  в 
районе п. Новоколхозное

Земельный  участок 
готовится  для 
продажи с аукциона

Муниципальная поддержка переселенцев может осуществляться в следующих формах:
- наделение мигрантов земельными участками в постоянное пользование для реализации целевых проектов;
-  наделение  мигрантов  земельными участками под индивидуальное  жилищное строительство  без  проведения 

аукциона (в случае внесения соответствующих изменений в действующее законодательство).
Приложение 7
Правдинский район
Правдинский район занимает территорию площадью 130 тыс. га на границе с Польшей.
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Расстояние до г. Калининграда. 54 км., периодичность движения автобусов 9 раз в день (стоимость билета 45 
руб.).

Уровень средней заработной платы - 5050,9 руб. ,
В пос.Железнодорожный планируется размещение следующих объектов:

1. Нефтеперевалочная база с мини НПЗ, 30000 т мазута в месяц, 63 рабочих места;
2.  Лесотоварная  биржа  (переработка  круглых  лесоматериалов,  до  150000  куб.м.  в  год  –  производительность 

основных  линий).  Строительство  мощной  котельной  на  биотопливе,  которая  обеспечит  теплом  и  горячей  водой 
п. Железнодорожный, 210 рабочих мест;

3. Перевалочная база строительных материалов – сортировка, перезагрузка, отправление строительных грузов по 
назначению, экспортно – импортные операции в таможенном сопровождении – до 2,5 млн.т. в год, 142 рабочих места;

4.  Производство  щепо-цементных  плит  «Велокс»  для  быстрого  возведения  утепленного  жилья  методом 
монолитного строительства в несъемной опалубке, 400 тыс. кв. м., 78 рабочих мест.

ЗАО «Правдинское свинопроизводство» осуществляет строительство свиноводческой фермы на 140 тыс. голов и 
вовлечение в сельскохозяйственный оборот 8 тыс. га неиспользуемых угодий.

Администрация района готова:
1. оказывать содействие в приобретении жилья с использованием:
-  ипотечных  кредитов  (в  том  числе  с  использованием  софинансирования  первоначального  взноса 

заинтересованными сторонами);
- средств заинтересованных сторон;
- собственных средств участников программы.
2. предоставлять земельные участки под индивидуальное жилищное строительство.
3. содействовать строительству индивидуальных жилых домов за счет:
-  ипотечных  кредитов  (в  том  числе  с  использованием  софинансирования  первоначального  взноса 

заинтересованными сторонами);
- средств заинтересованных сторон;
- собственных средств застройщика.
Приложение 8
Светлогорский городской округ
Общая характеристика территории вселения
Общая площадь территории округа составляет 3 256 га.
Расстояние до г. Калининграда 44 км, периодичность движения автобусов через 30 минут (стоимость билета 36 

руб.).
Город Светлогорск является курортным городом и находится на берегу Балтийского моря.
Численность постоянного населения на 01.01.2005 г. - 16 024 чел.
Предполагаемые к реализации на территории округа проекты ограничены целевым назначением, связанным с 

развитием рекреационной зоны:
- Строительство турбазы на 300 мест по ул. Майский пр. Инвестор – БФ МО.
- Строительство 2 – ой очереди гостиницы «Русь». Инвестор – ООО «Строй Финком».
- Строительство гостиницы на 50 мест по Калининградскому проспекту, 75. Инвестор ООО «С Холдинг».
- Открытие  цеха  по  обеспечению  минеральной  водой  лечебных  и  оздоровительных  учреждений  курорта.  П. 

Отрадное. Инвестор – ООО «Логистика Балтика».
- Строительство  гостинично - представительского  комплекса  по  Калининградскому  проспекту.  Инвестор  –  ООО 

«Проект – 2005».
- Строительство 2 – ой очереди учебно-оздоровительного комплекса «Олимп». Инвестор – АСМАП.
- Открытие гостинично - развлекательного комплекса по ул. Динамо. Инвестор – «Алко – Нафта».
Перечень рабочих мест для реализации инвестиционных проектов
1. Строительство физкультурно-оздоровительного комплекса (инвестор), 17 рабочих мест (6 чел. - инженерный 

состав, заработная плата от 12 тыс. руб.; 11 чел. – работники сферы обслуживания заработная плата от 4,5 тыс. руб.).
2. Строительство киноконцертного зала (инвестор),  60 рабочих мест (15 чел. -  инженерный состав, заработная 

плата от 12 тыс. руб.; 45 чел. – работники сферы обслуживания заработная плата от 4,5 тыс. руб.).
3. Реконструкция и эксплуатация пассажирской канатной дороги (инвестор), 5 рабочих мест (1 чел. - инженерный 

состав, заработная плата от 10 тыс. руб.; 4 чел. – работники сферы обслуживания заработная плата от 4,5 тыс. руб.).
4. Строительство и эксплуатация гостиничного комплекса студенческого туризма (инвестор), 9 рабочих мест (3 чел. 

- инженерный состав, заработная плата от 8 тыс. руб.; 6 чел. – работники сферы обслуживания заработная плата от 6 тыс. 
руб.).

Администрация Светлогорского городского округа имеет возможности по оказанию содействия в приобретении 
жилья:  в  рамках  ипотечного  кредитования,  с  использованием  средств  заинтересованных  сторон,  с  использованием 
собственных средств участников программы, путем предоставления земельных участков под индивидуальное жилищное 
строительство,  посредством  включения  участников  программы  в  соответствующие  федеральные,  региональные  и 
муниципальные целевые программы.

Приложение 9
Светловский городской округ
Площадь территории округа составляет 8023 га. Численность населения на 01.01.05 – 28,3 тыс. чел.
Расстояние до г. Калининграда 28 км, периодичность движения автобусов через 25 минут (стоимость билета 30 

руб.).
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Перечень рабочих мест для реализации инвестиционных проектов
1. Развитие судостроения и судоремонта (ООО «Светловский судоремонт»), 90 рабочих мест – рабочие разных 

специальностей, заработная плата от 7 тыс. руб.
2.  Строительство  производственного  терминала  по  глубокой  переработки  маслосодержащих  культур  (ЗАО  « 

Содружество Соя»), 1042 рабочих места (400 чел. - инженерный состав, заработная плата от 29,6 тыс. руб.; 642 чел. – 
рабочие разных специальностей).

3. Строительство  2-ой очереди производства по выпуску дверных блоков (ООО «ОПТИМ»), 200 рабочих мест – 
рабочие разных специальностей, заработная плата от 12 тыс. руб. Имеется возможность обучения (переобучения).

4. Производство мясных изделий и полуфабрикатов, глазури и сиропов (ООО «Русфарш»), 40 рабочих мест – 
рабочие разных специальностей, заработная плата от 12 тыс. руб.

5.  Строительство  предприятия  по  производству  деталей  и  элементов  для  бытовых  холодильников  (ООО 
«Запреммаш –Светлый), 50 рабочих мест – рабочие разных специальностей, заработная плата от 10 тыс. руб.

6.  Строительство  холодильника  (ООО «Союзрыбпром»),  50 рабочих  мест  –  рабочие  разных  специальностей, 
заработная плата от 10 тыс. руб.

7.  Производство по переработке автомобильных шин (ООО «Эко Шина»),  50 рабочих мест  – рабочие разных 
специальностей, заработная плата от 12 тыс. руб.

8. Строительство предприятия по заморозке и переработке рыбной продукции (ООО «Балтийские морепродукты»), 
40 рабочих мест – рабочие разных специальностей, заработная плата от 12 тыс. руб.

8. Строительство предприятия по заморозке и переработке рыбной продукции (ООО «Балтийские морепродукты»), 
40 рабочих мест – рабочие разных специальностей, заработная плата от 12 тыс. руб.

9. Строительство предприятия по производству пшеничного крахмала и клейковины (ОАО «Калининградбуммаш»), 
100 рабочих мест – рабочие разных специальностей, заработная плата от 12 тыс. руб.

10. Строительство  нефтетерминала  3-я  очередь  (ООО Лукойл – Калининградморнефть»),  150 рабочих  мест  – 
рабочие разных специальностей, заработная плата от 12 тыс. руб.

11. Строительство  производственно-транспортного  комплекса  (  ЗАО «Атлантпромресурс»),  50 рабочих  мест  – 
рабочие разных специальностей, заработная плата от 15 тыс. руб.

12. Строительство  нефтетерминала  (ЗАО  «Московская  производственная  база»),  50 рабочих  мест  –  рабочие 
разных специальностей, заработная плата от 15 тыс. руб.

13. Терминал  по  перевалке  нефтепродуктов  (ЗАО  «Балт  Нафта»),  50 рабочих  мест  –  рабочие  разных 
специальностей, заработная плата от 15 тыс. руб.

Какие соотечественники нужны России? Взгляд с Украины
2 30.11.2006, "Русская община" [ www.russian.kiev.ua ]. Редакция
Ростислав Зотеев
Критическое  состояние  с  демографией  в  современной  Российской  Федерации,  наконец-то,  вызвало  к  жизни 

некоторые  инициативы  администрации  Президента  РФ.  Хорошо  известны  предложения,  озвученные  В.В.  Путиным  в 
послании Федеральному собранию РФ, касающиеся  материальной  поддержки  семей,  решившихся обзавестись  детьми. 
Однако, как всем понятно (включая и авторов этого послания) эти меры, даже если сработают, то лишь в дальней (лет 20) 
перспективе. А убыль квалифицированной рабочей силы, да и просто трудоспособного населения (не говоря уже о тех, кто 
может в случае военных конфликтов держать в руках оружие) надо возмещать немедля. Причем завоз представителей 
других  рас  и  национальностей  (отличных  от  славян)  чреват  тяжелыми  последствиями,  как  для  территориальной 
целостности (как в районах Сибири и Дальнего Востока), так и для социальной стабильности в целом по стране (печальный 
опыт  Кондопоги  и  других  регионов,  думается,  властям  хоть  немного  приоткрыл  глаза).  По-видимому,  именно  эти 
соображения и подвигли аналитиков АП вложить в уста В.В. Путину предложения о переезде в РФ соотечественников со 
всего  мира,  с  которыми  он  выступил  на  2-м  Всемирном  съезде  соотечественников  25  октября  в  Санкт-Петербурге. 
Предложения эти, в целом, достаточно интересные, к огромному сожалению, как всегда, запоздали и, кроме того, оказались 
недостаточно  проработанными.  А  в  условиях  системного  кризиса,  в  котором  ныне  пребывает  Россия,  любое  не  до 
мельчайших подробностей проработанное усилие (пусть даже в верном направлении), может обернуться еще большим 
ухудшением ситуации. Учитывая это обстоятельство, посмотрим, кто же может откликнуться на призыв Президента.

Само собой первыми откликнутся «соотечественники» с бывших «национальных окраин» (у них там все в порядке 
с рождаемостью, а с работой плохо). С другой стороны, могут интенсифицироваться процессы реэмиграции из Израиля 
(опыт последнего конфликта в Ливане многих заставил призадуматься).  Однако, наплыв с «окраин», в скором времени, 
может обернуться депортациями (как в Грузию), а возврат пенсионеров с Ближнего Востока не прибавит трудовых ресурсов. 
А ведь уже полтора века известны крылатые слова, приписываемые императору Александру II - «У России есть только два 
союзника: ее армия и ее флот!». В современных условиях, перефразируя можно сказать: «Пользу России при переселении 
могут принести только славянские соотечественники». Причем, они делятся на две группы: собственно этнических русских, 
испытывающих все большее лингвокультурное давление во всех странах СНГ (кроме Белоруссии), и тех представителей 
восточнославянских народов, которые идентифицируют себя, как наследников Древней Руси, детьми одного, в прошлом 
единого народа. Только для них Россия – это Родина–мать, а не «страна пребывания» или «эта страна». Все остальные, в 
большинстве  своем,  лишь  добавят  головной  боли  Москве  и  другим  городам  и  весям,  усиливая  межнациональную  и 
межконфессиональную напряженность.

По нашему мнению, это понимают и организаторы съезда соотечественников. Перед ними стоит «сверхзадача»: 
продекларировав  готовность  принять  всех  соотечественников,  они  хотели  бы  видеть  в  числе  переселенцев 
преимущественно высококвалифицированных славян. А получить такой результат весьма и весьма затруднительно. Во-
первых, высококвалифицированные специалисты востребованы и в, так называемых, «цивилизованных» странах. А во-
вторых, подвигнуть состоявшихся и имеющих достаточно высокий образовательный и имущественный уровень людей на 
переезд могут лишь большие проблемы для русских и русскоязычных людей в странах СНГ, где они вынужденно оказались. 
Для  того,  чтобы  эти  проблемы  стали  невыносимыми  нужно,  чтобы  и  РФ  не  очень–то  и  защищала  права  русских  и 
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русскоязычных  в  этих  странах,  хотя  это  и  вытекает  напрямую  из  «Концепции  поддержки  Российской  Федерацией 
соотечественников за рубежом на современном этапе”, увидевшей свет еще в конце 90-х годов.

С нашей точки зрения, съезд, в неявной форме, подал сигнал наиболее оголтелым националистическим силам в 
странах  СНГ  на  усиление  лингвокультурного  давления,  имеющего  целью  реализацию  лозунга:  «Чемодан  -  вокзал  - 
Россия!». И теперь перед русскими в странах СНГ есть всего два пути: либо ускоренная ассимиляция, с полной потерей 
национальной  идентичности,  либо  бегство  в  Россию  (на  практике  оборачивающееся  многочисленными  потерями  и 
разочарованиями).

Из изучения опыта уже имевшихся в 90-х годах переселенческих волн из стран Балтии и Средней Азии можно 
сделать вывод о том, что крайне малое число переселенческих семей сохраняют свой социальный статус и материальный 
уровень при подобном бегстве. Cамым большим «резервуаром» таких потенциальных мигрантов является Украина. Наивно 
думать,  что лингвокультурное давление,  на русское население,  резко возросшее после прихода к  власти «оранжевой» 
команды, является следствием якобы проигранной Кремлем «битвы за Украину». Отнюдь не бился Кремль, точнее так 
называемые «кремлевские политтехнологи». Наоборот. По-нашему мнению, имел место молчаливый (а может быть даже 
совсем не молчаливый, а тщательно проговоренный и зафиксированный на бумаге) сговор антиславянских сил России и 
Украины. Ведь и в Киеве и в Москве давно и внимательно изучили предсказания С. Хантингтона о малоутешительных 
перспективах выживания «самостийной» Украины.  Согласно этим прогнозам,  вероятность раскола Украины на условно 
«русскую» и условно «галицкую» части крайне высока при нынешнем этническом составе населения, когда несмотря на все 
давление примерно 8 млн. (!) жителей Украины идентифицируют себя как «русских». Для реализации плана укрепления 
унитарной, враждебно настроенной (вплоть до членства в НАТО) по отношению к России Украины необходимо «выдавить» 
за пределы «ридной неньки» всех несогласных. Режимы Кравчука и Кучмы больших проблем русскоязычному населению не 
создавали,  да  и  Москва,  хотя  и  вяло,  но  опекала  таких  соотечественников.  Именно  для  интенсификации  процессов 
«украинизации» и нужен был приход к власти «оранжевой» команды, плотно опекаемой «кукловодами» Запада. Причем, и 
со стороны Киева и со стороны Москвы «оранжевой революцией» занимались отнюдь не славяне. Если кто-то считает, что 
«работавший» на В. Януковича политтехнолог Г.  Павловский или по-стахановски трудившийся на Ю. Тимошенко также 
московский «политбоец» С. Белковский – славяне, (а тем более «москали») то он глубоко ошибается.

Вся «оранжевая» возня была битвой «нанайских мальчиков», в результате которой были созданы все условия для 
«удушения» нарождающихся организаций «русской диаспоры». Причем, особую роль планировщики «русского этноцида» 
на Украине отвели такой достаточно своеобразной структуре, как «Росзарубежцентр». Эта «фирма», представленная на 
Украине также  далеко не  русскими людьми,  предприняла беспрецедентные усилия для раскола,  имевшихся к  2000 г., 
русских организаций. Профинансировала (и весьма щедро!) создание псевдорусских (зачастую также поддерживающихся 
спецслужбами  Украины)  маргинально-марионеточных,  но  достаточно  крикливых  группировок.  Эти  группки  выступают  с 
провокационными заявлениями,  устраивают шумные, но абсолютно неэффективные «акции», предоставляя прекрасные 
поводы для «оранжевых» националистов выступать с заявлениями о «происках Москвы». Особенно проявились планы по 
развалу  русских  организаций  при  подборе  делегатов  на  2-й  съезд  соотечественников,  куда  поехали  (с  подачи 
«Росзарубежцентра»  и  региональных  генконсульств  РФ),  в  некоторых случаях  откровенные  русофобы (вроде  бывшего 
губернатора Одесской области С. Гриневецкого, который сделал все для того, чтобы в Одесской области русский язык не 
был признан даже региональным).

Такие хорошо спланированные действия врагов славянского единства (как в России так и на Украине) обрекают, 
по-нашему  мнению,  инициативы  В.  Путина,  высказанные  на  съезде,  на  провал.  Все  это  приведет  к  дальнейшему 
«этноциду»  русских  на  Украине,  и  в  целом,  обрекает  восточных  славян  на  вымирание  в  ближайшей  исторической 
перспективе. Ибо знают их исконные враги мысли З. Бжезинского о том, что «Россия без Украины никогда не будет великой 
державой, а Украина без России навсегда останется задним двором Европы».

Если В. Путин действительно хочет добра России и русским, как государствообразующему этносу, то ему для 
начала, надо доверить руководство всеми «русскими национальными проектами» - русским по душе (  да и по крови – 
возьмём пример с евреев, как нынче стало модно) людям.

ЧАСТЬ 2
Анализируя выступления на конгрессе и многочисленные заявления, сделанные делегатами после него, хочется 

отметить различный подход к предложениям Президента В.В. Путина со стороны представителей «ближнего» и «дальнего» 
зарубежья. Если для делегатов из «ближнего» эти предложения - повод к размышлению, и даже к принятию тех или иных 
решений, то для других – «дальних» (исключая соотечественников из Израиля), это скорее «игра ума», так как никто из них 
в Россию возвращаться, не намерен ни при каких обстоятельствах. В лучшем случае они будут, как смогут помогать России 
из своих более-менее благоустроенных «норок» в «цивилизованных» странах. Спасибо им и за это.

В то же время, полезно рассмотреть, а что же может «притянуть» соотечественников в Россию? Хорошо известно, 
что люди всегда тянутся к центрам Силы. Причем центрам разным по своему содержанию: и к центрам экономического 
могущества, и военного, и даже духовного (хотя и реже всего). В свете этого утверждения понятно почему население (не 
народ, а именно население!) постсоветских «стран» потянулось на Запад: там сытно, уютно (если знаешь «правила игры»), 
да  и  авианосные  группы  тупо  вдохновляют  обывателя  своей  неубиенной  (надеемся  пока  !)  мощью.  А  что  же  может 
предложить Россия вне контекста своей «мессианской роли» в истории? Понятно, что нельзя быть «Мессией» для всего 
человечества  (что  может  быть  общего  у  поклонников  культа  Вуду,  православных,  буддистов,  иудеев,  приверженцев 
ислама? Да ничего, кроме плохо замаскированной неприязни, переходящей иногда, в критические периоды развития того 
или иного социума, в фанатичную ненависть).

Это когда-нибудь, в «светлом завтра», настанут всеобщая «толерантность» вкупе с „политкорректностью”. То же 
самое применимо и к „странам-мессиям”.  Следует ясно понимать, что Россия может быть „страной-мессией” только для 
православных стран (и даже более узко: населенных потомками восточных славян). А таких стран только две: Белоруссия 
да  Украина  (остальные православные еще помнят  печальный опыт  Сербии 1999  г.  И  далеко не  сразу  „поведутся”  на 
приглашения).  Из  этого  обстоятельства  и  должна  исходить  вся  конкретная  политика  РФ  по  отношению  к  возможным 
переселенцам.  Так  в  чем  же  все-таки  „мессианская  сила”  России,  которая  должна  привлекать  православных 
соотечественников? Ответ на этот вопрос крайне непрост.  За последние 100 лет на него легче всего было отвечать в 
период  между  1930  и  1956  гг.  Тогда  декларации,  дела  и  образ  жизни  руководства  страны  в  наибольшей  степени 
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соответствовал понятию Справедливости  (такому,  каким его  хотел  видеть  славянский  народ в  своих  вождях).  И  тогда 
Советский Союз (как наследник Российской Империи) был не только непобедим, но и как духовным магнитом притягивал к 
себе  людей  всех  народов,  рас,  конфессий.  Сейчас  же  ситуация  далеко  не  та:  в  российском  обществе  глубочайшее 
имущественное расслоение, армия находится в крайне истощенном состоянии ( спасибо остаткам РВСН), а большинство 
населения занято простым „выживанием”. Так что „СПРАВЕДЛИВОСТЬЮ” пока в России и не пахнет.

Куда уж тут дополнительных едоков (пусть даже и образованных и с хорошими руками) к себе в страну зазывать? 
Да и они, не будь дураками, умом пораскинут, и останутся себе на обжитых местах. Так бы оно и случилось обязательно (по 
крайней мере на Украине, где все население, включая этнических русских, привыкло „думать” до последней возможности). 
Но вот здесь – то и вступают в действие совсем другие факторы. Президент-то пригласил, а вот вся остальная процедура 
возложена на чиновников Миннаца, которые своими изощренными (далеко не славянскими умами) и должны реализовать 
„высочайшие инициативы”.

И  первые  движения  в  деле  „привлечения  соотечественников”  уже  сделаны!  И  сделаны  они  в  лучшем  духе 
провокаторов из царской „охранки”. Поскольку еще „великий и ужасный” Збиг Бжезинский изрек, что Россия без Украины 
никогда не восстановит свое геополитическое влияние в качестве „великой державы”,  решено было взяться сначала за 
соотечественников с Украины. А главное в деле „раскачки” ситуации – это госпожа ПРОВОКАЦИЯ!

И  вот  один  из  членов  украинской  делегации  (в  предыдущем  материале  уже  говорилось  каких  „русских” 
соотечественников пригласил Росзарубежцентр на конгресс), еще в С. Петербурге делает заявление о том, что Россия не 
должна помогать русским организациям Украины! Эти организации якобы являются маргинальными (!!!).  Конечно, этому 
господину с русской фамилией, но отнюдь не с русским этническим происхождением, очень хотелось бы, чтобы и духу 
русского  не  было  на  Украине.  Дальше,  больше.  Не  успели  делегаты  разъехаться  по  своим  „незалэжным”  хатам,  как 
появляется  на  Украине  сам Д.О.  Рогозин.  А  где  г.  Рогозин,  там известно  и  провокация!  Все  замечания  относительно 
Украины этого „пламенного борца за интересы России” всегда сопровождаются всплеском националистических воплей.

Однако, на этот раз он превзошел сам себя, заявив, что языковая проблема на Украине не существует, что это 
один из мифов, отравляющих отношения между двумя „суверенными странами”, населенными разными (!) народами. И что 
самое основное, так это своевременность и точность экономических расчетов между этими странами! Если он и впрямь так 
думает, то тогда прав был С.Е. Кургинян в своей статье „Нарастает ли давление на Россию” (Россия ХХІ, №3, 2006 г.), 
показавший его, мягко говоря, не очень умным политиком. Только сдается нам, что г. Рогозин совсем даже умный. И очень 
толково разыгрывает из себя ура-патриота России!

Уж кому-кому, а ему хорошо известно, что как только из Украины отъедет (пусть даже и в Россию) пассионарный 
русский  элемент,  и  как  только  заговорит  она  на  „западенском”  польско-австрийском суржике,  так  и  появятся в  скором 
времени  пусковые  позиции  НАТОвских  ракет  на  Черниговщине  и  Волыни.  А  пока,  его  заявления  широко  и  радостно 
обсуждаются националистами всех оттенков со снисходительным похлопыванием по плечу лидеров русских организаций : 
„Видите,  как  Вас  Москва  сдает!».  Сдает  нас  не  Москва,  не  народ  Великорусский!  Сдают  нас  платные  провокаторы, 
желающие  поссорить  (вплоть  до  войны)  две  ветви  некогда  единого  народа.  А Москва  просто  должна не  давать  этим 
провокаторам куражиться над русскими людьми, не по своей воле оказавшихся на чужбине.

Аналитический центр «РУЗА»
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
29 ноября. Польские прокуроры объявили о намерении просить Литву выдать подозреваемого в шпионаже против 

Польши гражданина Республики Беларусь Сергея Монича.
30  ноября. Белорусское  правительство  информировало  о  том,  что  с  1  января  2007  года  пустые  земельные 

участки, для которых был установлен срок строительства, будут изъяты у граждан. Сельские советы получат право либо 
выставить их на аукцион, либо перераспределить между нуждающимися в улучшении жилищных условий.

30 ноября. В Белоруссии завершено образование участковых избирательных комиссий по выборам депутатов 
местных советов 25-го созыва.

30 ноября. Объединенная гражданская партия разработала «программу регионального развития», которая будет 
предложена в качестве составной части избирательных программ кандидатов в депутаты от оппозиции. По мнению лидера 
ОГП  Анатолий  Лебедько,  в  отличие  от  политического  послания,  под  которым  уже  собирают  подписи  оппозиционные 
кандидаты, этот документ рассчитан на белорусов, которые не готовы выйти на улицу, чтобы выразить протест, но при этом 
недовольны действующей властью.

30 ноября. В  Минске пограничники 32 стран Европы и СНГ договорились о  противодействии международной 
преступности в рамках конференции по обеспечению пограничной безопасности в контексте современных вызовов и угроз. 
Председатель Государственного комитета пограничных войск РБ Александр Павловский отметил, что в ходе конференции 
удалось  обсудить  противодействие  преступным  группам  и  оказание  содействия  добропорядочным  гражданам  при 
пересечении границ.

30 ноября. Работа межправительственных комиссий по торгово-экономическому сотрудничеству была вынесена 
на обсуждение с участием главы белорусского государства. Александр Лукашенко потребовал провести тщательный анализ 
эффективности  продвижения  внешнеэкономических  интересов  Белоруссии,  процесса  реализации  договоренностей, 
достигнутых на высшем государственном уровне. Лукашенко особо подчеркнул, что все это напрямую связано с проблемой 
обеспечения  энергетической  безопасности  республики.  Энергетическую  безопасность  Белоруссии  можно,  по  мнению 
белорусского лидера, обеспечивать не только диверсифицируя энергопоставки за счет импорта нефти и газа из Ирана, 
Венесуэлы,  Азербайджана  и  России.   Платить  повышенную  цену  за  энергоносители  Белоруссия  могла  бы  за  счет 
расширения и повышения прибыли от экспорта своих товаров, - подчеркнул Александр Лукашенко.

30 ноября. Президент Белоруссии подписал указ об утверждении важнейших параметров прогноза социально-
экономического развития РБ на 2007 год. Так, валовой внутренний продукт в 2007 году в сопоставимых ценах к 2006-му 
должен увеличиться на 8—9%, а темп роста производства промышленной продукции должен составить 107,5—108,5% по 
индексу  физического  объема  продукции  промышленности.  Темп  роста  производства  продукции  сельского  хозяйства 
составит, как предполагается, 106—107,5%, инвестиций в основной капитал — 114,5—117%. Производство потребительских 
товаров возрастет на 8,5—9,5%, в том числе продовольственных — на 9—10%, непродовольственных — на 8—9%. Темп 
роста объема внешней торговли товарами и услугами по методологии платежного баланса составит 110,8—112% к уровню 
2006 года. Энергоемкость валового внутреннего продукта намечено снизить на 6—7%.

1  декабря. С  этой  даты Национальный банк  Беларуси  снизил ставку  рефинансирования  до  10-ти  процентов 
годовых.

1 декабря. В Смоленске состоялось очередное заседание Межбанковского валютного совета центральных банков 
России и Белоруссии. В нем приняли участие председатели Банка России Сергей Игнатьев и правления Национального 
банка  Беларуси  Петр  Прокопович.  Участники  заседания проанализировали экономическую ситуацию и  ход  реализации 
основных направлений денежно-кредитной политики в Белоруссии и России в 2006 году, а также рассмотрели главные 
принципы  и  важнейшие  параметры  основных  направлений  денежно-кредитной  политики  РБ  и  Основных  направлений 
единой государственной денежно-кредитной политики России на 2007 год.

Был  скорректирован  план  мероприятий  Центрального  банка  России  и  Национального  банка  Беларуси  по 
обеспечению  введения  российского  рубля  в  качестве  единственного  законного  платежного  средства  на  территории 
Белоруссии. Одобрен в целом и парафирован проект договора о корреспондентском счете НББ и ЦБР.

1 декабря. Президент Белоруссии Александр Лукашенко в целом одобрил предложения Национальной академии 
наук и правительства РБ по строительству атомной электростанции на территории республики. Окончательное решение по 
этому вопросу должен принять Совет безопасности РБ. Лукашенко подчеркнул, что вопрос о создании собственной ядерной 
энергетики  становится  практически  безальтернативным  вариантом  гарантии  национальной  безопасности  Белоруссии, 
условием обеспечения республики дешевой энергией. Президент информировал, что доля импортных энергоресурсов в 
общем  объеме  их  потребления  в  Белоруссии  составляет  около  85%.  «Это  реальная  причина  нашей  зависимости  от 
внешних поставок», - сказал Александр Лукашенко.

1 декабря. С этой даты увеличены тарифы на прокачку российской нефти по магистральным нефтепроводам 
«Гомельтранснефти»  и  Новополоцкого  предприятия  по  транспорту  нефти  «Дружба»  до  белорусских 
нефтеперерабатывающих заводов до 0,75 долларов США за тонну.

2 декабря. На съезде Партии коммунистов Белорусской было принято решение рекомендовать претендентам в 
кандидаты отказаться от дальнейшего участия в местных выборах. Этот шаг ПКБ объясняется тем, что ни одного человека 
из оппозиционных партий не включили в избирательные комиссии.

4 декабря. Руководитель пресс-службы белорусского президента Павел Легкий, комментируя инцидент с отказом 
российским журналистам в доступе на пресс-конференцию во время саммита СНГ,  заявил,  что российские СМИ ведут 
информационную войну против Белоруссии.

4 декабря. Переход на новую формулу образования цен на российский газ не ухудшит российско-белорусские 
отношения,  заявил первый вице-премьер России Дмитрий Медведев,  выступая на первом форуме национальных СМИ 
стран СНГ и Балтии. «Переход на новую систему ценообразования станет укрепляющим, а не разобщающим элементом, 
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потому  что  он  исключит  те  недоговоренности,  которые  присутствуют  в  любом  экономическом  диалоге  -  кто  кому  не 
доплатил, кто за счет кого живет, кто у кого больше откусил», - сказал Медведев, отвечая на вопрос о влиянии переговоров 
по газу на перспективы создания Союза России и Белоруссии. Если мы сможем договориться о прозрачных рыночных 
ценах, основанных на международной формуле цены, значит все нормально, и мы можем интегрироваться и по другим 
направлениям, - подчеркнул Дмитрий Медведев. Вместе с тем он призвал не политизировать вопрос о цене на поставки 
российского газа и стремиться к экономически сбалансированному конечному решению.

4 декабря. Национальный банк Беларуси распространил информацию о том, что население Белоруссии с начала 
реализации НББ аттестованных бриллиантов (с 14.12.2005 по 4.12.2006 года) приобрело 737 бриллиантов общей массой 
135,37 карата. Выручка от их реализации составила порядка 264 тыс. долларов США.

4  декабря. В  Вашингтоне  премьер-министр  Украины  Виктор  Янукович  заявил,  что  Украину  тревожит  вопрос 
развития демократии в Белоруссии. Вместе с тем, Янукович подчеркнул, что отношения двух стран строятся на принципе 
взаимной выгоды, а политика Белоруссии относительно Украины дружеская и стабильная. Украинский премьер-министр 
также отметил, что обсуждал вопрос демократии в Белоруссии с премьер-министром РБ Сергеем Сидорским во время 
заседания глав правительств стран СНГ в Минске.

4 декабря. Статс-секретарь - помощник министра обороны РБ по вопросам военной политики полк. Александр 
Анисимов приял участие в заседании Военно-политического руководящего комитета программы «Партнерство ради мира» в 
штаб-квартире  НАТО в   Брюсселе.  Этот  представитель  военного  ведомства  Белоруссии  обсудил  с  экспертами  штаб-
квартиры НАТО и представителями государств-членов альянса вопросы реализации целей партнерства, принятых РБ в 
рамках Процесса планирования и оценки сил ПРМ по достижению слаженности выделенных сил из состава Вооруженных 
Сил и совместимости используемых ими средств с силами и средствами объединенных вооруженных сил НАТО.

5  декабря. Очередной  этап  проекта  «Демилитаризация  противопехотных  мин  в  Белоруссии»,  который 
финансирует агентство НАТО по техническому обеспечению и снабжению, завершился уничтожением путем подрыва на 
227-м общевойсковом полигоне вооруженных сил РБ оставшегося запаса противопехотных мин ПМН-2.

5  декабря.  Рабочая  группа  Совета  ЕС  поддержала  внесенный  ранее  Еврокомиссией  проект  регламента  в 
отношении  исключения  Белоруссии  из  списка  стран-пользователей  тарифными  льготами,  предоставляемыми  в  рамках 
Обобщенной системой преференций ЕС (ОСП).

Представитель  МИДа  РБ  назвал  это  недальновидным  шагом.  Фактически,  по  мнению  внешнеполитического 
ведомства Белоруссии, речь идет о рекомендации Совету ЕС ввести экономические санкции против белорусского народа по 
политическим мотивам.

5 декабря. Заместитель председателя правления Национального банка Беларуси Николай Лузгин заявил,  что 
вопрос о предоставлении кредита НББ с Банком России не обсуждал.  Тем не менее, по убеждению Лузгина, практика 
получения российских кредитов у Белоруссии уже есть, и это – «нормальная практика».

6  декабря.  Главы  МВД  Белоруссии,  России  и  Украины  рассмотрели  в  Минске  пути  решения  проблем 
трансграничной  преступности.  Разобщенные  действия  силовых  органов  Белоруссии,  России  и  Украины  не  имеют 
перспектив в противостоянии криминальному фронту на приграничных территориях, - отметил министерстр внутренних дел 
Белоруссии Владимир Наумов. В свою очередь министр внутренних дел России Рашид Нургалиев отметил актуальность 
заседания. «В последнее время набирает оборот теневая экономика, усложняются схемы экономических преступлений, - 
сказал он. - В Российской Федерации этим процессам уделяется особое внимание». По словам Нургалиева, в 2006 году 
силовыми  ведомствами  на  приграничных  территориях  Украины,  России  и  Белоруссии  было  раскрыто  31  такое 
преступление.  Впечатляющие  результаты  достигнуты  и  на  таможне:  изъято  около  4  млн.  литров  контрактной 
спиртосодержащей продукции и более 500 тысяч пачек сигарет на общую сумму около 5 млрд. рублей. Всего в результате 
совместных действий заведено 1827 уголовных дел. Наше сотрудничество надо сохранить и в будущем", - подчеркнул в 
завершение Нургалиев.

6 декабря. В Бресте прошло заседание Межправительственного совета дорожников стран Содружества. На нем 
были затронуты проблемы состояния и развития международных автомобильных дорог СНГ и повышения безопасности 
движения  на  них.  Особое  внимание  участники  брестской  встречи  уделили  совместному  решению  научно-технических 
проблем:  состоянию  мостовых  сооружений,  повышению  качества  дорожных  покрытий,  введению  единых  стандартов 
взвешивания грузовых транспортных средств.

6  декабря. Официальный  представитель  «Газпрома»  Сергей  Куприянов  заявил,  что  этот  концерн  намерен 
продавать природный газ  для Белоруссии по цене около 200 долларов США за 1  тыс.  куб м.  По словам Куприянова, 
компания намерена включить в эту цену стоимость акций «Белтрансгаза». Однако в «Газпроме» успешность переговоров с 
белорусской стороной по оценке и приобретению пакета акций «Белтрансгаза» оценивают невысоко, - подчеркнул Сергей 
Куприянов.

6 декабря. Глава Росатома Сергей Кириенко подтвердил, что российская сторона ведет переговоры о возможном 
участии  в  строительстве атомной станции в  Белоруссии.  «Мы готовы принять  участие в  строительстве  такой атомной 
станции», - заявил Кириенко.

6  декабря.  Лидеры оппозиционного  движения  Белоруссии  выступили  с  совместным  обращением  в  Совет  по 
правам человека ООН, а также к главам стран-членов Совета безопасности ООН с просьбой рассмотреть вопрос о грубых 
нарушениях прав человека в РБ.

6 декабря. Президент России Владимир Путин одобрил предложение правительства  о подписании соглашения с 
Белоруссией о совместной охране внешней границы Союзного государства в воздушном пространстве и создании Единой 
региональной  системы  ПВО России  и  Белоруссии.  Путин  поручил  министерству  обороны  совместно  с  министерством 
иностранных дел провести соответствующие переговоры с белорусской стороной.

6 декабря. Министерство обороны РБ и подписало с белорусской экзархией РПЦ план основных мероприятий по 
реализации соглашения  о  сотрудничестве  на  2007 год.  Экзархат  РПЦ в  Белоруссии  продолжит  свою деятельность  по 
духовно-нравственному  и  патриотическому  воспитанию  военнослужащих  белорусской  армии.  Православные 
священнослужители примут участие в ритуалах принятия военной присяги молодым пополнением, и военнообязанными, 
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призванными  на  учебные  сборы,  а  также  во  многих  торжественных  мероприятиях,  посвященных  годовым праздникам 
воинских частей.

7 декабря. Заместитель председателя правления Национального банка Беларуси Николай Лузгин сообщил о том, 
что НББ на данном этапе не видит острой необходимости перехода на российский рубль. Этот вопрос, по мнению Лузгина, 
был актуален три-четыре года назад, когда в Белоруссии были высокие темпы инфляции, девальвации. «Сейчас в нашей 
стране  ситуация  намного  лучше.  В  частности,  инфляция  в  Белоруссии  ниже,  чем  в  России.  Курс  белорусского  рубля 
укрепляется»,  -  отметил  Лузгин.  Отвечая  на  вопрос  о  целесообразности  введения  российского  рубля,  Николай  Лузгин 
подчеркнул,  что  однозначно  сказать,  нужен  Белоруссии  российский  рубль  или  нет,  нельзя:  все  будет  зависеть  от 
политической воли и от развития интеграции двух стран

7  декабря. Государственный таможенный комитет  РБ уведомил российскую сторону  о  том,  что  кондитерские 
изделия  и  алкоголь  российского  производства,  закупаемые  для  продажи  в  Белоруссии,  теперь  будут  задерживать  на 
границе. Вся продукция будет храниться на складах в ожидании экспертизы, в том числе и товары, перемещаемые между 
Калининградской областью и остальной частью России.

7  декабря. Белоруссия  получала  и  получает  российский  газ  по  рыночным  ценам.  Об  этом  заявил  премьер-
министр РБ Сергей Сидорский, подчеркнув, что «никто никому никаких одолжений не делал и не делает».

7 декабря. В Белоруссии введена обязательная маркировка контрольными знаками обуви, кофе, чая, мобильных 
телефонов, биологически активных добавок к пище, аудио- и видеокассет, компакт-дисков и ряда других товаров.

7  декабря. Завершился   визит  в  Белоруссию делегации Стратегического  командования НАТО по  операциям. 
Программой  визита  предусматривалось  проведение  ознакомительных  брифингов  по  вопросам,  касающимся  анализа 
мероприятий  Рабочего  плана  евроатлантического  партнерства  (РПЕАП),  Программы  подготовки  и  проведения  учений, 
участия стран-партнеров в проводимых НАТО операциях, медицинского обеспечения операций НАТО, а также обеспечения 
участвующих в операциях миротворческих подразделений средствами связи и информатизации.

7 декабря. Россия и Белоруссия найдут решения, обеспечивающие безопасность Союзного государства. Об этом 
заявил вице-премьер — министр обороны России Сергей Иванов в интервью журналу "Союзное государство". Комментируя 
сообщения о планах размещения на польской территории элементов американской системы ПРО, Иванов отметил, что 
любое наращивание военного потенциала вблизи границ Союзного государства не относится к мерам, способствующим 
укреплению европейской безопасности.

7 декабря. Комитет «Союз» выступил с открытым обращением к президентам России и Белоруссии, в котором 
отметил большую работу по созданию Союзного государства и выразил недоумение замедлением темпов объединения. 
Международное общественное объединение «Союз» подчеркнуло необходимость соблюдения конституционной процедуры 
при создании Союзного государства.

8  декабря. Начался  визит  в  Белоруссию  делегации  Народно-освободительной  армии  Китая  во  главе  с 
заместителем командующего Пекинским военным округом генерал-полковником Фу Тингуем. Цель визита - дальнейшее 
развитие двустороннего военного сотрудничества между Беларусью и Китаем.

8 декабря. Палата представителей конгресса США продлила еще на два года срок действия Акта о демократии в 
Беларуси,  предусматривающего  экономические  санкции  против  правительства  Александра  Лукашенко  за  нарушения  в 
области демократии. Документ также предусматривает выделение из федерального бюджета США 27,5 млн. долларов на 
поддержку «демократических процессов» в республике.

8  декабря. В  Минске  завершилось  II  заседание  экспертной  группы  по  доработке  и  согласованию  проекта 
Соглашения о сотрудничестве государств – участников СНГ в борьбе с хищениями культурных ценностей и обеспечении их 
возврата.

8  декабря. Правительство  России  в  целях  защиты  экономических  интересов  РФ  приняло  постановление  о 
введении  с  1  января  2007  года  единой  экспортной  пошлины  на  нефть,  вывозимую  в  Белоруссию.  На  вывозимые  с 
территории  России  в  Белоруссию  сырую  нефть  и  сырые  нефтепродукты,  полученные  из  битуминозных  пород,  будут 
применяться ставки вывозных таможенных пошлин, утвержденные постановлением правительства РФ от 16 ноября 2006 
года, - 180,7 долларов США за тонну.

9  декабря. Европейский  союз  призвал  правительство  Белоруссии  немедленно  освободить  экс-кандидата  в 
президенты РБ Александра Козулина.

10  декабря. Оппозиция  на  Октябрьской  площади  Минска  организовала  уличную  акцию.  Немногочисленные 
манифестанты требовали освобождения экс-кандидата в президенты Александра Козулина и других активистов оппозиции, 
отбывающих уголовные наказания. Спустя несколько минут после начала акции сотрудники правоохранительных органов 
рассеяли демонстрантов.

11 декабря. Официальный визит президента Белоруссии Александра Лукашенко во Вьетнам был перенесен на 
более поздний срок.

12  декабря. В  штаб-квартире  НАТО  состоялось  заседание  по  вопросам  координации  мероприятий 
Индивидуальной программы партнерства Республики Беларусь и НАТО (ИПП) на 2006 - 2007 годы.

12 декабря. Президент Белоруссии Александр Лукашенко поставил перед правительством задачу по итогам 2006 
года  достичь  максимальных  результатов  в  работе  экономики  страны.  Премьер-министр  Сергей  Сидорский 
проинформировал Лукашенко о социально-экономическом развитии Беларуси за 11 месяцев текущего года. ВВП за этот 
период увеличился почти на 10%, рост промышленного производства составил около 12%, инфляция в РБ составила 5,7%.

12 декабря. Функционеру белорусской оппозиции, бывшему кандидату в президенты РБ Александру Милинкевичу 
в Страсбурге на сессии Европарламента была вручена премию имени Андрея Сахарова за 2006 год.

12 декабря. Парламентарии России и Белоруссии приняли во втором,  окончательном чтении проект бюджета 
Союзного государства на 2007 год. Согласно документа, бюджет составит более четырех миллиардов российских рублей.

12  декабря. В  центральном  офисе  ОАО  «Газпром»  в  Москве  состоялась  рабочая  встреча  председателя 
правления  Алексея  Миллера  и  генерального  директора  ОАО  «Белтрансгаз»  Дмитрия  Казакова.  Стороны  обсудили 
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результаты независимой оценки рыночной стоимости «Белтрансгаза» и условия поставок российского газа в 2007 году. 
Никаких конкретных результатов встреча не дала.

12  декабря. Представители  белорусской  оппозиции Анатолий  Лебедько,  Юрий  Ходыко,  Владимир Новосяд  и 
Ярослав  Романчук  встретились  в  Минске  с  послами  стран  Европейского  союза-представителями  15  государств  и 
Европейской комиссии.

12 декабря. В Совете Безопасности ООН постоянный представитель США поднял вопросы соблюдения прав 
человека в Белоруссии и голодовки Александра Козулина.

12  декабря.  «Украинские  новост»  распространили  информацию  о  том,  что  государственное  предприятие 
«Укринтерэнерго»  с  1  января  2007  года  может  прекратить  поставки  электроэнергии  в  Белоруссию,  если  концерн 
«Белэнерго» не согласится с повышением цены.

13 декабря. Проект Конституционного акта Союзного государства на сегодня имеет высокую степень готовности, 
однако есть несколько принципиальных вопросов, которые должны быть согласованы на уровне президентов Белоруссии и 
России, - заявил спикер Госдумы Российской Федерации Борис Грызлов на 31-й сессии Парламентского собрания Союза 
Беларуси и России. Президенты наших стран контактируют часто, обсуждают эти вопросы, но пока нет единых подходов к 
тому, как должно управляться Союзное государство, — сказал Грызлов.

14  декабря.  В  Латвии  завершилась  VI  Национальная  выставка  "БеларусьЭКСПО  –  2006".  На  выставке 
демонстрировалась продукция белорусских предприятий машиностроения, нефтехимического комплекса, легкой, пищевой 
промышленности. Основная часть экспозиции была представлена продукцией, сертифицированной для поставок в страны 
Европейского союза.

Реформа СНГ: белорусский акцент и роль России
Александр Фадеев

В конце ноября в Минске прошел саммит глав государств СНГ, в котором приняли участие президенты России, 
Белоруссии,  Украины,  Азербайджана,  Армении,  Грузии,  Казахстана,  Киргизии,  Молдовы,  Таджикистана  и  Узбекистана. 
Туркмению,  которая  с  прошлого  года  в  одностороннем  порядке  понизила  свой  статус  в  Содружестве,  представлял 
заместитель председателя кабинета министров. Встреча в белорусской столице может быть по праву охарактеризована как 
историческая, хотя никакого конкретного результата (если не считать очередного подтверждения намерения бороться с 
незаконной  миграцией  и  терроризмом)  она  не  принесла.  Не  прошли предложения Украины,  Казахстана  и  Белоруссии, 
участники  саммита  не  смогли  прийти  к  консенсусу  по  проекту  заявления  глав  государств  СНГ  о  договорно-правовом 
оформлении границ.

Ее главный итог в другом – ни одно государство из СНГ не вышло, а все государства-участники Содружества 
продемонстрировали в той или иной форме заинтересованность в сотрудничестве в рамках этой межправительственной 
организации.  Для  России  крайне  важным  было  то  обстоятельство,  что  на  встрече,  протекавшей  на  зловещем  фоне 
одновременного сплетения претензий к ней со стороны ряда стран СНГ и «энергооборонного» саммита НАТО в Риге, на 
котором  рассматривалась  и  возможность  принятия  Украины  и  Грузии  в  состав  альянса,  удалось  избежать  принятия 
решений, противоречащих ее политическим и экономическим интересам. Российские дипломаты могут себя поздравить и с 
тем,  что  в  повестку  работы  минского  саммита  благодаря  их  усилиям  не  удалось  протащить  вопрос  урегулирования 
конфликта с руководством Грузии, поскольку настрой большинства участников никак не мог привести к оптимальному для 
России решению.

По сути, провалилась и попытка президентов Азербайджана, Белоруссии и Украины создать за спиной России 
энергетический,  тарифный  и  транзитный  альянс,  с  инициативой  формирования  которого  выступил  ранее  Александр 
Лукашенко.  Кроме  выражения  готовности  Баку  транспортировать  свою  нефть  через  Украину  в  Белоруссию и  далее  в 
Прибалтику и Польшу, и Киева – поставлять электроэнергию в Белоруссию и через нее в Прибалтику, актив «треугольника» 
ничем  не  пополнился.  Зато  Россия  отреагировала  на  эти  потуги  немедленно  и  жестко:  цены  на  импортируемый 
Азербайджаном российский газ взлетели до среднеевропейского уровня, и Баку стало не до нефтепоставок в Белоруссию. 
Ну а украинская сторона стала срочно подавать сигналы «своему стратегическому партнеру» Белоруссии о том, что та 
может и не получить нужные ей объемы электроэнергии, если не согласится с повышением цены на них.

Представителям стран-участниц саммита было ясно, что начальный период деятельности Содружества, со всеми 
свойственными ему характерными чертами  и условностями, подошел к концу. Крайне обострились в последнее время и 
вышли  на  первый  план  противоречия  между  государствами-потребителями  энергоресурсов  и  странами  их 
экспортирующими. Выявились и неразрешимые противоречия по проблеме отказа от изъятий и ограничений в контексте 
товарообмена внутри Содружества и перехода в будущем к полноценной зоне свободной торговли.

Поэтому в  центре  обсуждения глав  государств был объемный доклад Группы высокого  уровня («девятки»),  в 
котором  предпринята  очередная  попытка  проанализировать  эффективность  деятельности  СНГ  и  определить  пути  его 
реформирования.  Сама  группа  разрабатывала  доклад  восемь  месяцев  в  соответствии  с  инициативой  российского 
президента Владимира Путина и поручением, данным главами государств на саммите СНГ в Казани.

То, что возглавлял «группу мудрецов» и самым активным образом участвовал в разработке доклада бывший глава 
администрации президента Белоруссии Урал Лытыпов сказалось на акцентах и рекомендациях этого документа, который, 
как  представляется,  во  многом  отразил  чисто  белорусские  политические  и  экономические  интересы.  Об  этом 
свидетельствует и реакция президента Белоруссии Александра Лукашенко – единственного из руководителей государств-
участников СНГ одобрившего положения доклада и заявившего, что «это правильный подход».

Представители других государств были настроены весьма критически по отношению к этому документу, а Украина 
высказала полное несогласие. Украинская сторона предложила перейти к формированию полноценной зоны свободной 
торговли  и  выдвинула  идею  создания  нефтегазового  консорциума  Содружества,  в  который  вошли  бы  помимо 
энергообеспеченных  государств  также  страны-потребители  и  страны-транзитеры  энергоресурсов.  Такой  консорциум 
предусматривает,  конечно  же,  доступ  всех  его  участников  к  месторождениям  минерального  сырья  на  территории 
ресурсоизбыточных стран для его добычи и последующей транспортировки. Чтобы сделать саму идею привлекательной 
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для  России  место  главы потенциального  консорциума,  по  некоторым сведениям,  было предложено  занять  президенту 
Владимиру Путину.

Интересна и реакция Казахстана, к инициативам которого по переустройству СНГ отнеслись в правящих кругах 
Белоруссии  с  недоверчивостью  и  подозрительностью,  и  чей  проект  реформы  Содружества  так  резко  и  публично 
раскритиковал  ранее  белорусский  лидер.  Казахский  президент  Нурсултан  Назарбаев  не  остался  в  долгу  и  по  поводу 
наработок  латыповской  группы  специально  подчеркнул,  что  принципиально  нового  в  них  ничего  нет,  а  радикальные 
предложения и вовсе отсутствуют.

Одним из основных вопросов в контексте перспектив развития сотрудничества в рамках СНГ Группа высокого 
уровня предложила считать взаимодействие в  сфере  экономики.  Однако в  докладе  под этим,  фактически,  понимается 
вопрос  об  обеспечении  энергетической  безопасности.  Кроме  того,  самым  непосредственным  образом  с  проблемой 
обеспечения  энергоресурсами  был  увязан  вопрос  о  гарантиях  и  свободном  развитии  транспортного  сообщения  на 
пространстве СНГ. Здесь опять же затрагивалась проблема свободного доступа к транзитным газо- и нефтетранспортным 
трубопроводным сетям и их ответвлениям к месторождениям.

Государственно-политическое  руководство  Белоруссии,  наряду  с  большинством  других  государств-участников 
СНГ, отрицательно относится к любому варианту реорганизации Содружества, при котором придется делегировать часть 
своих властных полномочий и функций наднациональной структуре СНГ или межправительственным организациям типа 
ОДКБ, ЕврАзЭС, не говоря уже о Союзном государстве. Президент РБ Александр Лукашенко на минской встрече, например, 
среди важнейших достижений Содружества назвал сохранение управления национальными хозяйственными комплексами.

Поэтому  далеко  не  случайно  руководитель  Группы  высокого  уровня  Урал  Латыпов  все  время  подчеркивал 
невозможность  «переформатирования»  (термин  интеграция  в  Минске  почти  не  употребим)  Содружества  в  МПО, 
аналогичную  Евросоюзу,  апеллируя  к  мнению  национально  капсулированного  большинства  и   пугая  опасностью 
автоматического  «выпадения»  многих  стран-членов  из  СНГ.  Отрицает  ГВУ  и  возможность  движения  СНГ  в  сторону 
сокращения количества членов СНГ и передачи всего функционального объема полномочий ОДКБ и ЕврАзЭС. Кроме того, 
Латыпов привел и другой мотив – те из государств-членов СНГ, которые намерены в будущем начать процедуру вступления 
в Европейский союз, никогда не станут брать на себя обязательств внутри Содружества, способных помешать этому.

Все  это  и  послужило  аргументами  к  рекомендации  «мудрецов»  оставить  все  работающие  в  СНГ  структуры, 
оптимизировав  их  и  наполнив  конкретным  содержанием  различные  направления  сотрудничества.  Рекомендовано, 
например,  не  трогать  такие  элементы  структуры  Содружества  как  Совет  глав  правительств,  Экономический  совет, 
Электроэнергетический совет,  Авиационный комитет и другие. Белоруссия выступает за сохранение стратегии решения 
таких задач,  как  противоздушная оборона,  антитеррористическая деятельность и пограничная служба,  что тоже нашло 
отражение в докладе. Было предложение и о создании общей биржи труда для стран СНГ в рамках скоординированной 
миграционной политики.

Особую  осторожность  члены  Группы  проявили  в  сфере  перспектив  финансового  взаимодействия  государств-
участников  СНГ:  никаких  радикальных  предложений  о  введении единой  валюты и  системы центральных банков  и  т.п. 
Прозвучало  лишь  пожелание  начать  создавать  в  будущем единый  фондовый  рынок.  Все  это  вполне  укладывается  в 
концепцию белорусского руководства в этой области взаимодействия, которое не желает допускать на свое финансовое 
поле внешних акторов и терять контроль над эмиссией и банковско-кредитной системой.

В чем, безусловно, надо согласиться, так это с выводами ГВУ и ее руководителя о том, что СНГ представляет 
собой  уникальную  площадку  для  организации  многосторонних  встреч  на  высшем  и  высоком  уровне,  а  также  для 
переговоров  конфликтующих  сторон  в  условиях  отсутствия  односторонней  инициативы  по  проведению  такого  рода 
контактов  на  уровне  глав  государств  или  министров  иностранных  дел.  Трудно  переоценить  Содружество  и  как 
международную  организацию,  способствовавшую  в  значительной  мере  сохранению  гуманитарных  связей  между 
гражданами новых суверенных государств, безвизового пространства.

Очевидно,  с  подачи Казахстана не прошло основное предложение ГВУ – объявить мораторий на обсуждение 
проблемы реформирования СНГ на три года на уровне глав государств-участников Содружества, спустив ее на уровень 
экспертов. Не воспринято было в столице Белоруссии и «мудрое» предложение вывести за рамки встреч лидеров СНГ 
решения, влияющие на судьбу Содружества, ограничив саммиты глав государств лишь рассмотрением «одного конкретного 
вопроса».  Более  того,  работу  Латыпова  и  его  коллег  по  ГВУ,  как  можно  понять,  решено  не  возобновлять,  а  вместо 
«мудрецов»  задействовать  группу  высокопоставленных  карьерных  дипломатов,  которые  должны  к  лету  2007  года 
подготовить концепцию реформирования СНГ.

Останется ли в этой концепции хоть что-то от идей, отраженных в докладе ГВУ, покажет время. Стоит заметить, 
что  потребуется  какой-то  исторический  срок  для  того,  чтобы  новые  реформаторские  конструкции  вызрели  в  среде 
конкретных  правящих  элит  стран  Содружества  и,  главное,  были  позитивно  восприняты  на  высшем  уровне  другими 
государствами-участниками. Сам ход объективного развития государств СНГ должен способствовать этому, мотивировать 
интеграционные устремления. С этой точки зрения необходимая для консенсуса база к обозначенному в Минске сроку, 
скорее всего, сложиться не успеет.

Президент России Владимир Путин дипломатично заявил, комментируя итоги минского саммита, что все главы 
государств сошлись во мнении, что потенциал Содружества еще полностью себя не проявил, он еще востребован. СНГ как 
межправительственная организация имеет перспективы развития и должна быть адаптирована к сегодняшним реалиям и 
серьезным изменениям, которые в последние годы прошли на постсоветском пространстве.

Многие аналитики поспешили сделать вывод о провале российской внешней политики по отношению к Евросоюзу, 
его лидеру Германии и СНГ, и триумфе политики Североатлантического альянса. О безрезультатности минского саммита в 
плане  развития  союзнических  отношений  между Россией  и  Белоруссией.  Но  здесь  стоит  обратить  внимание  на  почти 
одновременный выход «параллельного СНГ» - Абхазии, Южной Осетии, Приднестровья и Нагорного Карабаха - на новый, 
более высокий уровень легитимности, демократии и демонстрацию этими состоявшимися государствами пророссийской 
ориентации. К тому же степень развития демократических институтов, защиты прав человека у них гораздо выше, чем у 
большинства  стран Содружества,  часть  из  которых вообще представляют  собой  полуавторитарные  или  авторитарные 
режимы, зоны массового нарушения прав человека.
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На территории этих «непризнанных» государств проживают многочисленные граждане РФ и люди, с гордостью 
называющие себя друзьями России. В трех из них размещены российские миротворцы. Поэтому игнорировать процесс 
складывания дружественного России сообщества «непризнанных» государств ни в коем случае нельзя. Следует помнить и 
о том, что исторически любое новое государственное образование, которое сложилось под воздействием внутренних, а не 
внешних акторов, первоначально выступало в международно-правовом плане как непризнанное.

Что касается перспектив развития Содружества, то России пора изменить свою позицию стороннего наблюдателя, 
сидящего на приставном стуле. Настало время отойти от практики делегирования другим государствам-участникам СНГ или 
неким  группам  с  непонятным  статусом  права  разрабатывать  в  одиночку  фундаментальные  вопросы реформирования 
Содружества. Результаты активности отдельных руководителей стран СНГ и их деятельности по реформированию этой 
межправительственной  организации  в  последнее  время  с  завидной  постоянностью  показывают,  что  они  под  флером 
достижения  общих  целей  закладывают  в  свои  концепции  решения,  работающие  на  реализацию  интересов  своей 
собственной  национально-государственной  элиты.  Россия  в  этих  условиях  жесткого  очерчивания  пространств 
экономических  интересов  и  политического  действия  должна  реагировать  вполне  адекватно,  осознавая  свой  огромный 
международный  авторитет  и  ответственность  (которую  нельзя  делегировать  никому)  за  судьбу  всего  постсоветского 
пространства.

Только России под силу увязать и привести к консенсусу различные и, порой, противоречивые устремления других 
государств-участников  СНГ.  К  тому  же  именно  Россия  располагает  крупными  специалистами  и  экспертами  в  разных 
областях сотрудничества – от военно-технического до гуманитарного, научным потенциалом, используя который можно 
оценить  главные  последствия  предлагаемых  реформ.  По  плечу  России  и  способствовать  устранению  политических 
барьеров в зонах конфликтов, стать экономическим и финансовым лидером внутри Содружества.

Очевидно,  что  сегодня  надо  вести  речь  не  просто  о  разработке  новой  концепции  переустройства  СНГ,  а  о 
радикальной смене ориентиров развития. Модель обновленного Содружества с этого угла зрения могла бы исходить из 
приоритета интеграции (при сохранении национальных особенностей), ведущей к повышению благосостояния народов и 
эффективности экономик государств-участников, укреплению через это их суверенного статуса.

Союз придется «заморозить»
Владислав Лосев

Последний  месяц  2006  года  проходит  в  Белоруссии  под  знаком  энергетической  озабоченности.  Белорусские 
граждане с большой настороженностью ждут 1 января., т.е. срок к которому должен быть (в который уже раз) решен вопрос 
о создании Газпромом и Белтрансгазом неоднократно обещанного совместного газотранспортного  предприятия, которое в 
соответствии с Договором о создании Союзного государства должно работать уже не один год.

И  дело,  по  большому  счету,  не  в  создании  нового  белорусско-российского  субъекта  хозяйствования.  Вопрос 
состоит  в  другом.  Будет  ли  дальше  Союз  развиваться  в  сторону  обретения  реальных  очертаний  геополитической 
субъектности,  или же он так и останется в мнимой форме, наподобие недавно распавшегося Государственного сообщества 
Сербии и Черногории, со всеми неизбежно вытекающими отсюда тяжелыми последствиями.

Белорусское руководство постоянно твердит о необходимости построения союзных отношений  «на равноправной 
основе», упрекая Россию в некой новой имперскости. По-видимому, Минск прикрывает таким образом свою фактическую, а, 
возможно, изначальную незаинтересованность в переводе Союза на качественно иной уровень, на котором можно было бы 
говорить о необратимости белорусско-российского воссоединения.

В  чем  же,  собственно,  состоит  позиция  Российской  Федерации?  Она,  в  первую  очередь,  хочет  понятности, 
прозрачности, взаимной ответственности и полной предсказуемости в отношениях государств-союзников.  Чтобы, в конце 
концов,  не  было двусмысленностей  и  недомолвок  в  белорусско-российских  межгосударственных  отношениях.  Когда,  с 
одной стороны, президент Белоруссии говорит о готовности «умереть за Россию», а, с другой, на предложение российской 
стороны ввести визовый режим с Грузией (ведь границы Союзного государства общие) следует ответ о независимости  и 
членстве Республики Беларусь в ООН. Или: с одной стороны – постоянные напоминания о том, как вместе с россиянами 
«гнили в окопах», а с другой – никакого официального осуждения, когда  президент Украины Виктор Ющенко уравнивает в 
правах советских ветеранов и бывших карателей из т.н. Украинской повстанческой армии.

Если еще несколько лет назад Минск много говорил о необходимости скорейшего принятия Конституционного Акта 
или Конституции Союзного государства, то теперь роли поменялись. Сейчас вопрос о Конституционном Акте ставит Москва. 
Причем, не просто ставит, а настойчиво предлагает принять его уже в ближайшее время и таким образом законодательно 
оформить союзно-государственную общность двух русских (восточнославянских)  стран. И тогда, как  небезосновательно 
подчеркнул посол России в Белоруссии Александр Суриков, существующие экономические противоречия будут сняты. В 
любом случае,  одним из  первых в  юридически  оформленном Союзном государстве  станет  вопрос   о  единой  ценовой 
политике.

Кажется,  что  и  каких-то  проблем  в  отношении  Конституционного  Акта  быть  не  должно.  Проект  документа 
согласован на 99%. Центризбиркомы России и Белоруссии ранее неоднократно подтверждали свою готовность в любой 
момент организовать общесоюзное всенародное голосование.

Более  того,  есть  возможность  преодолеть  существующие  политические  и  юридические  препятствия  для 
общенародного волеизъявления по поводу Конституционного Акта в 2007 году. Посол России в Минске Александр Суриков, 
в частности, обозначил один из вариантов, дающих возможность проведения референдума на территории России в период 
парламентских  и  накануне  президентских  выборов.  Суриков  подчеркнул,  что  «в  законе  сказано,  что  референдум   по 
внутренним вопросам в  этот период проводиться не может, но Конституционный Акт для России не является внутренним 
вопросом».  Тем не менее,  трудно предположить,  что в рамках предвыборных кампаний 2007 -2008 гг.  правящий класс 
России  пойдет  на  усложнение  этого  процесса  и  инициирует  параллельное  проведение  народного  волеизъявления  по 
вопросу Конституционного акта Союзного государства.  Белорусские  власти также думают совсем о другом и усиленно 
готовятся к противостоянию с «российским энергетическим империализмом».

Как сообщил 6 декабря нынешнего года министр финансов Белоруссии Николай Корбут, бюджет РБ 2007 года 
предусматривает формирование фонда национального развития в размере 107 млрд. бел. рублей (50 млн. долларов). В 
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текущем году также осуществлялись отчисления в названный фонд, который должен был составлять 61 млрд. бел. рублей 
(30 млн. долларов). Однако к концу 2006 года он достигнет  1280,2 млрд. бел. рублей (примерно 596 млн. долларов), т.е. 
будет практически в 21 (!) раз превышать изначально определенную сумму.

Естественно  возникает  закономерный  вопрос:  за  счет  каких  средств  и  для  чего  нацфонд   был  так  накачан 
деньгами? Как выяснилось, наполнялась эта «кубышка» путем изъятия части прибыли у наиболее успешных предприятий. 
В мае текущего года  правительство  Белоруссии издало постановление № 674 определившее те предприятия (различных 
форм  собственности), которым было предписано безвозмездно перечислять часть средств из своей прибыли в названный 
фонд. Причем размеры денежных изъятий у предприятий-данников неоднократно увеличивались в течение года.

Так, для ОАО «Нафтан» задание по перечислению денег в фонд  было увеличено с 11 млн. до 209 млн. долларов 
(в 19 раз), для ПО «Белорусьнефть» - с 5,4 млн. до 119,7 млн. долларов (в 22 раза). Ну, а для ПО «Беларуськалий» сумма 
вклада в нацфонд возрасла с  13,4 млн. до 106,7 млн. долларов (в 8 раз). Подобная картина имеет место и в отношении 
других предприятий, попавших  под денежную разверстку государства.

Таким образом, к концу текущего года белорусские власти намерены накопить в фонде нацразвития примерно 600 
млн. долларов, которые, очевидно, пойдут на оплату газа при повышении его цены для Белоруссии до 200 долларов за 
1000  тысячу  кубометров.  Это  подтвердил  и  министр  финансов  Белоруссии  Николай  Корбут   заявив,  что  «если  будут 
необходимы дополнительные средства, то они будут изысканы».

Складывается  впечатление,  что  белорусские  власти  еще  несколько  месяцев  назад  определились  со  своей 
«непримиримой» позицией в отношении акций «Белтрансгаза».  Но, что удивительно, в бюджете Белоруссии на 2007 год 
предусмотрено повышение цены на газ всего на 15 процентов (53 доллара за 1000 кубометров) по сравнению с нынешним 
годом.

По мнению специалистов денег собранных в фонд национального развития хватит, чтобы  полгода без повышения 
внутренних цен для населения оплачивать газ по цене 200 долларов за 1000 кубометров. Но ведь это не выход. Полгода 
быстро пройдут и опять встанет вопрос о долгах и деньгах. И что же, вновь «раскулачивать» рентабельные предприятия и 
опять «резать куриц несущих золотые яйца»?

Вряд ли в белорусских верхах не понимают абсурдности подобной политики. Скорее всего, официальный Минск 
просто «тянет волынку», чтобы за это время найти независимые от РФ источники финансирования. В любом случае, 2007 
год,  по  мнению  заместителя  министра  иностранных  дел  Белоруссии  Виктора  Гайсенка,  должен  стать  прорывным  в 
направлении Юго-Восточной Азии, Индии, арабского мира и Африки. Именно страны афро-азиатского региона, а также 
Арабские Эмираты, Оман и Саудовскую Аравию намерен посетить в наступающем году Александр Лукашенко.

По всей видимости, официальный Минск уже определился с будущим Республики Беларусь как чем-то средним 
между Кубой, Северной Кореей, удельным княжеством и семьей сибирских отшельников Лыковых.

Что  же  касается  Союзного  государства,  то,  скорее  всего,  этот  проект,  по  крайней  мере,  в  его  политической 
плоскости, придется «заморозить» (чтобы он не распался окончательно) до лучших времен. А вот в гуманитарной области 
усилия необходимо наращивать, целенаправленно и настойчиво восстанавливать и укреплять у белорусов и великороссов 
сознание  и  чувство  общерусского  единства.  Это  не  будет  каким-то  покушением на  «священную  корову»  белорусского 
суверенитета, но зато укрепит идейную основу будущего воссоединения.

Кремлевский пул обиделся на Лукашенко
28.11.2006. Белорусские новости

Александр Зайцев
Похоже,  что  Беларусь  и  персонально  ее  лидер  Александр 

Лукашенко  в  ближайшее  время  могут  стать  главной  мишенью  для 
большинства центральных российских СМИ. Сегодняшний инцидент в 
здании Национальной  библиотеки  серьезно  рассердил и  без  того  не 
больно  жалующих  белорусского  президента  российских  газетчиков. 
Практически  все  российские  телеканалы  сейчас  начинают  свои 
новостные выпуски именно с этого инцидента.

Напомним, что 28 ноября в пресс-центр для освещения хода 
саммита глав стран СНГ не пустили трех российских корреспондентов 
—  двух  представителей  "Московского  комсомольца"  и  фотокорра 
"Коммерсанта". Глава пресс-службы президента Беларуси Павел Легкий 
объяснил  отказ  тем,  что  "МК"  и  "Коммерсант"  публиковали на  своих 
страницах оскорбительные для Беларуси и ее президента материалы. 
Через некоторое время в знак солидарности саммит,  не дождавшись 
итоговой  пресс-конференции,  покинули  практически  все  российские 
журналисты. "Весь кремлевский пул организованно, без лишнего шума 
и хлопанья дверями, ушел, уведомив пресс-службу президента. Решено 

было оставить в зале один телеканал и одно информагентство. Полностью игнорировать работу саммита не следовало", — 
сообщает НТВ.

Как рассказала в интервью РИА "Новости" "пострадавшая" корреспондент "МК" Наталья Галимова, они приехали к 
зданию Национальной библиотеки  утром,  за  несколько  часов до начала  саммита,  вместе  с  остальными журналистами 
кремлевского пула.

"Когда мы пришли, нам сказали, что нас нет в списке, и в ответ на нашу просьбу пригласить человека, который 
отвечает за СМИ, пообещали, что он спустится. Когда я в третий раз, через полтора часа, спросила, где этот человек, а 
речь шла о пресс-секретаре Лукашенко, представитель белорусской стороны раздраженно воскликнул: "Он очень занятой 
человек", — сказала Галимова. "В итоге, нам пришлось провести в холодном предбаннике и автобусе около пяти часов", — 
отметила она.
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Наталья Галимова предположила, что причиной решения белорусских властей не допустить журналистов "МК" к 
освещению саммита могли стать статьи, посвященные белорусской жизни, опубликованные в газете в преддверии саммита. 
В то же время она отметила, что никто из трех журналистов, которых не допустили освещать саммит, не имел отношения к 
этим материалам.

Все  доводы  о  том,  что  мероприятие  международное,  а  не  только  белорусское,  на  охрану  Национальной 
библиотеки действия не возымели.  Не  помог и  пресс-секретарь  президента  России  Алексей Громов,  который пытался 
урегулировать ситуацию и обратился к своему белорусскому коллеге Павлу Легкому.  "Но ему не пошли навстречу",  — 
сказал в интервью БелаПАН представитель пресс-службы президента России. Говорят, что в инцидент вмешался даже 
глава Администрации президента России Сергей Собянин, пытавшийся дозвониться своему коллеге Геннадию Невыгласу.

Изучают ситуацию с российскими журналистами и посольство России в Минске, и МИД России. "Мы удивлены тем, 
что российским журналистам не предоставили возможности поработать и осветить итоги саммита СНГ в Минске", — сказал 
официальный представитель МИД России Михаил Камынин.

"То, что позволили себе белорусские власти по отношению к российским журналистам, просто неприлично", — 
заявил в интервью радиостанции "Эхо Москвы" генеральный секретарь Союза журналистов России Игорь Яковенко. При 
этом он отметил, что рад проявленной в данной ситуации солидарности остальными российскими журналистами.

Игорь Яковенко назвал произошедшее "неприкрытым хамством". "То, что произошло в Минске, свидетельствует о 
том, что существуют страны, где власть по отношению к журналистам ведет себя еще более неприлично, чем российская, 
— отметил генеральный секретарь. — Несмотря на то, что в России, как и в Беларуси, нет свободы слова, российские 
власти стараются соблюдать хотя бы видимость приличий, поэтому российские журналисты с непривычки удивились". По 
мнению И.Яковенко, действия официального Минска по отношению к российским журналистам отчасти вызваны тем, что 
"никто, в том числе и Беларусь, не дорожит членством в СНГ". "Если бы Минск дорожил своим членством в СНГ, то не вел 
бы себя так по-хамски, а придерживался хоть каких-то правил приличия", — заметил И.Яковенко.

Главный редактор "Коммерсанта" Андрей Васильев резко осудил действия представителей белорусских властей. 
"Мы,  конечно,  про  саммит  писать  ничего  не  будем,  —  сказал  Васильев.  —  Мы  будем  смаковать  подробности  этого 
позорного для Беларуси инцидента. Это оказалось главное событие".

Васильев  приветствовал  решение  других  российских  журналистов  покинуть  саммит  в  знак  протеста  против 
действий организаторов, но делегировавших несколько коллег на итоговую пресс-конференцию. "Есть принципы, а есть 
профессия.  Я считаю, что ребята соблюли правильный баланс между принципами и профессией",  — отметил главный 
редактор "Коммерсанта".

Главный редактор газеты "Московский комсомолец" Павел Гусев считает,  что журналистов его издания власти 
Беларуси не допустили к работе на саммите СНГ в Минске по политическим мотивам. "Никаких мотивировок — почему не 
допустили — мы не получили. Я считаю, что здесь политические причины", — сказал Гусев.

По его словам, между "МК" и властями Беларуси существует давний конфликт. "Несколько лет назад Александр 
Лукашенко закрыл "МК-Белоруссия" и запретил распространение "МК" в стране", — сказал Гусев. По его словам, причиной 
этого стали публикации газеты, в которых ситуация в республике оценивалась как недемократическая. Павел Гусев также 
отметил, что несколько дней назад на мероприятие с участием премьер-министра России Михаила Фрадкова в Минске 
также "не были допущены журналисты "Московского комсомольца". "Режим Лукашенко перевалил через свою пограничную 
черту, если на пресс-конференцию, на которую приезжает президент России, не допускаются журналисты из президентского 
пула", — считает Павел Гусев.

Кстати,  на  сайте  "МК"  уже  появилась  достаточно  резкая  публикация,  посвященная  скандалу  с  российскими 
журналистами.

А  ближе  к  вечеру  вторника  ситуация  и  вовсе  стала  напоминать  фарс.  В  роли  пострадавших  оказались  уже 
представители белорусских государственных СМИ. Журналистов агентства БЕЛТА и трех государственных телеканалов 
отказались  пропустить  на  брифинг  президента  России  Владимира  Путина,  который  тот  должен  дать  в  Национальном 
аэропорту "Минск" перед отлетом в Москву.

"Данное решение вызывает у белорусских журналистов недоумение, поскольку Российская Федерация — союзное 
Беларуси государство. В то же время представители белорусских СМИ выражают надежду, что вопрос с аккредитацией на 
брифинг будет решен положительно", — говорится в сообщении БЕЛТА.

Прощание с Минском
04.12.2006. Белорусский партизан

Павел Шеремет
Посещение Национальной библиотеки – это обязательный пункт программы для всех высокопоставленных гостей 

белорусской  столицы.  В  Национальной  библиотеке  проходят  все  важные  международные  политические  встречи. 
Гостеприимство  Александра  Лукашенко  оплачивают  граждане  СНГ,  потому  что  деньги  на  проведение  саммитов  и 
консультативных встреч в залах новой библиотеки выделяются из бюджета Содружества.

Александр  Лукашенко  –  неблагодарный  и  недальновидный  хозяин.  Своими  демаршами  и  скандальными 
поступками  он  отвратил  от  гостеприимной  нашей  Родины  большинство  иностранцев.  Еще  несколько  скандалов  -  и  в 
Беларусь  перестанут  ездить  даже  ближайшие  союзники.  На  последнем  саммите  президентов  СНГ  он  умудрился 
поссориться с российским президентом на ровном месте. Он взялся командовать журналистами Кремлевского пула, троих 
корреспондентом даже не  впустили в  Национальную библиотеку.  Белорусский  президент  совершил грубую ошибку,  за 
которую расплатится вся Беларусь.

15 лет назад в Беловежской пуще руководители России, Украины и Беларуси подписали соглашения, которые 
поставили точку  в  существовании СССР.  Позднее  к  этим соглашениям присоединились  и  другие  республики  бывшего 
Союза, за исключением Литвы, Латвии и Эстонии. Новые лидеры  создали Содружество независимых государств. Столицей 
СНГ сделали Минск.  Не случайно!  Новые лидеры не доверяли друг  другу.  Развод проходил в нервной обстановке.  На 
Кавказе, в Средней Азии вообще шли боевые действия. Где разместить органы управления Содружества? В Москве, в 
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Киеве, в Алма-Ате? Ни одна из крупных столиц не годилась на эту роль, поскольку каждая из стран в той или иной степени 
была втянута в сложные политические или военные конфликты и интриги. Единственным государством, которому доверяли 
все, была Беларусь. Единственными политиками, которые могли выполнить роль посредников 15 лет назад, считались 
Шушкевич и Кебич. Минск выбрали столицей СНГ потому, что туда можно было приехать как на нейтральную территорию, 
встретиться  и  обсудить  проблемы.  Белорусские  политики  не  позволяли  себе  бестактно  вмешиваться  в  чужие  дела  и 
мешать гостям решать вопросы.

Сегодня  в  Минске  никто  не  чувствует  себя  в  безопасности,  даже  высокопоставленные  гости.  Никто,  даже 
президент  России  не  чувствует  себя в  столице  СНГ уютно.  Никто  не  гарантирован от  того,   что  первый белорусский 
президент  по  одному  ему  известным  причинам  не  совершит  какой-нибудь  странный  поступок.  Минск  перестал  быть 
нейтральной территорией, это зона повышенного политического напряжения. Сюда нельзя уже прилететь с уверенностью, 
что не станешь жертвой внутренних скандалов или самодурства белорусских властей.

Журналисты из  России летели не  в  гости к  президенту  Лукашенко.  Они сопровождали президента России  на 
международный саммит. Российские журналисты находились в зоне действия международного права. Статус Минска как 
столицы СНГ и статус саммита делал журналистов любой страны Содружества недосягаемыми для Александра Лукашенко 
в рамках самого саммита. Конечно, если бы журналисты напились водки, хулиганили, им пришлось бы отвечать за это 
хулиганство.  Но  проблема  заключается  в  том,  что  белорусские  власти  ограничили  профессиональную  деятельность 
российских  журналистов  в  том  месте,  в  котором  действовали  законы  международного  права  и  традиции  высоких 
политических встреч. На месте россиян могли оказаться коллеги из Украины, Грузии или Молдавии. Белорусские власти 
дискредитировали нейтральный статус страны. Восточноевропейская Швейцария в ближайшее время может исчезнуть с 
карты СНГ.

Статус столицы Содружества приносит Беларуси значительную выгоду. Главным образом это приносит выгоду 
экономическую. В течение последних двух недель в Минске обычному туристу невозможно было снять номер в гостинице, 
все было занято чиновниками и экспертами СНГ. Моим друзьям из Абхазии, которые должны были в Минске встретиться с 
коллегами из Грузии на совместном семинаре, даже аннулировали бронь в гостинице, и им пришлось перенесли встречу на 
более поздний срок. Нейтральный статус дает массу политических и экономических дивидендов. Но для Лукашенко личные 
амбиции дороже благополучия страны. Он готов рисковать положением Беларуси, он не думает о будущем белорусского 
государства. Он может пожертвовать нейтральным статусом Беларуси ради собственных планов. В результате столицу 
СНГ перенесут в другое государство.

Сейчас и  Россия,  и  Казахстан хотят  принять и разместить органы управления Содружества  у  себя.  В Санкт-
Петербурге  и  в  Астане  построены современные офисные комплексы,  в  которых можно разместить  хоть  Организацию 
объединенных наций. И Россия, и Казахстан гарантируют безопасность и содействие. И гордость здесь ни при чем, они 
просто умные и воспитанные, россияне и казахи. Они строят столицы влиятельных государств, они дорожат этим статусом. 
А Минск так и останется деревней на пути из Европы в Азию.

Движение неприсоединения
30.11.2006. СБ. Беларусь сегодня

Иван Жданович, Иван Кириленко, Елена Легкая
Многовекторная внешняя политика стала сегодня для Беларуси основой стабильной и успешной интеграции в 

мировое сообщество. Молодое суверенное государство все увереннее чувствует себя на международной арене, став не 
только полноправным участником большой политики, но и авторитетной силой, способной объединять интересы других 
стран. Это еще раз подтвердил гаванский саммит Движения неприсоединения, на котором Президент Беларуси призвал 
участников решительно отстаивать право народов на выбор самостоятельного пути развития,  совместно противостоять 
диктату внешних сил, дискриминации и военным угрозам. Но что реально могут противопоставить развивающиеся страны 
однополярности современного мира? Достаточно ли только политического единства? И насколько устойчив экономический 
фундамент сотрудничества?

Об этих аспектах международной деятельности в конференц–зале «СБ» размышляют председатель Постоянной 
комиссии  по  международным делам и  связям  с  СНГ  Палаты представителей  Национального  собрания  Вадим  Попов, 
директор Института экономики НАН Беларуси Петр Никитенко, начальник управления международных организаций МИДа 
Игорь Фисенко, заместитель генерального директора по внешнеэкономическим связям Минского автомобильного завода 
Алексей Тутубалин и ведущий специалист ИСПИ политолог Олег Кухальский.

«СБ»: Как известно, Движение неприсоединения сформировалось во времена «холодной войны» как организация 
стран, которые не присоединились ни к одному из военно–политических блоков. Беларусь стала его полноправным членом 
в  1998  году.  Что  стало  причиной  этого  решения?  Какие  инициативы  мы  надеемся  реализовать  в  рамках  этой 
международной организации?

И.Фисенко: Это решение, как и всякий политический шаг, было продуманным и обоснованным. В тот период мы 
прежде всего хотели наладить отношения с другими, в том числе и развивающимися странами, ведь Республика Беларусь 
была  совсем  молодым  государством.  А  такая  организация,  как  Движение  неприсоединения,  сразу  предоставляла 
возможность установить эти связи более чем с сотней стран.  Кроме того,  Движение неприсоединения является самой 
крупной  группой  стран  в  Организации  объединенных  наций  и  членство  в  нем  способствовало  более  активному 
продвижению наших интересов, более активной работе в ее выборных органах. И тут самый наглядный пример — недавнее 
избрание  Беларуси  в  члены экономического  и социального  совета  ООН.  Немаловажную роль  играет  и  нейтрализация 
попыток некоторых западных держав оказывать давление и влиять на те процессы, которые проходят в нашей стране. 
Сегодня, как подчеркнул Президент в своем выступлении на 14–м Саммите стран — членов Движения неприсоединения, 
однополярное мироустройство — это угроза стабильности на всей планете, и нужна ясная и четкая программа действий по 
постепенному  формированию  многополярного  мира,  созданию  нового,  более  справедливого  миропорядка,  в  котором 
Движение  должно  стать  самостоятельным  мировым  центром  политической  силы.  Для  чего  необходимо  объединить 
политические усилия всех стран ДН и сформировать общую позицию в рамках ООН и других международных организациях. 
Принцип  солидарности,  о  чем  говорил  наш  Президент  на  саммите  в  Гаване,  —  важнейший  инструмент  отстаивания 
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интересов всех, особенно малых и уязвимых государств. Движение должно решительно вставать на политическую защиту 
своих членов, подвергшихся внешнему давлению или агрессии. И самое главное — необходимо энергично наращивать 
экономическое сотрудничество, которое может стать и станет основой единства политических интересов и позиций.

«СБ»:  Не противоречит ли участие в Движении неприсоединения другим международным договорам и связям 
нашей страны, в том числе деятельности в рамках Организации Договора о коллективной безопасности?

В.Попов:  Не  только  Беларусь,  но  и  другие  страны  участвуют  в  тех  или  иных  международных  структурах. 
Государства  объединяются  по  принципу  интересов  и  задач,  стоящих  перед  ними.  А  главная  цель  Движения 
неприсоединения — возродить жизнь, развить экономику в этих странах. Ведь в это Движение объединились беднейшие 
государства, которые хотели противопоставить свою организационную структуру сильным мира сего, чтобы как–то двинуть 
свою экономику. И здесь именно на нашу страну возлагаются серьезные надежды. Вы, наверное, обратили внимание, что 
на встрече нашего Президента с президентом Ирана было еще раз озвучено предложение — мы его слышали ранее и от 
других  стран,  в  том  числе  от  Сирии  и  Ливана:  «Мы  хотим,  чтобы  вы,  белорусы,  ваше  государство  было  нашим 
представителем и на Западе, и на Востоке». Знаете, такое доверие многого стоит. Эти страны видят, что мы им можем 
помочь и в снятии каких–то образовавшихся противоречий и конфликтов, и быть представителем в налаживании контактов 
между странами, разделенными во многом искусственно созданными барьерами, в развитии нормальных политических и 
экономических отношений. В частности, в ЭКОСОС — а это один из действенных инструментов ООН — усилия белорусской 
дипломатии будут сконцентрированы на продвижении интересов государств с переходной экономикой. Кстати, на саммите в 
Гаване  приобрела  конкретные  очертания  идея  выявить  костяк  стран  Движения  неприсоединения  и  предложить  такую 
программу действий, чтобы это движение приобрело организационную структуру и могло более эффективно действовать на 
планете в экономическом, политическом и гуманитарном плане. Что касается парламентариев, то мы определились: это 
будет  создание  межпарламентской  ассамблеи  государств  Движения  неприсоединения.  Идея,  а  мы  обсуждали  ее  со 
многими  делегациями  на  межпарламентском  союзе  в  Женеве,  нашла  хорошую  поддержку  во  всех  региональных 
межпарламентских структурах. Авторитет Беларуси в этой части достаточно высок, и с нашим мнением считаются на всех 
уровнях.

И.Фисенко: Наша страна сотрудничает сегодня более чем с полусотней международных организаций. Кроме ООН, 
существует множество специализированных организаций, таких, как МАГАТЭ — по контролю за использованием атомной 
энергии и нераспространению ядерного оружия, ЮНЕСКО — по вопросам культуры и так далее. Таких специализированных 
международных  учреждений,  в  работе  которых  участвует  Беларусь,  более  15.  Есть  и  организации  более  узкой 
специализации,  где  страны  сотрудничают  на  отраслевом  уровне.  Например,  в  области  здравоохранения,  связи, 
автомобильного,  железнодорожного  транспорта...  Их  очень  много.  Участвует  Беларусь  и  в  международных  договорах, 
таких, как,  например, по защите озонового слоя и так далее, в рамках которых действуют небольшие секретариаты — 
международные  организации.  Как  европейская  страна  Беларусь  участвует  и  в  европейских  региональных  и 
субрегиональных организациях. Это и СНГ, и ОБСЕ, и ОДКБ, и ЦЕИ. Список очень большой. Беларусь — это суверенная 
страна, интересы у которой есть практически везде.

П.Никитенко: Мы должны работать и с СНГ, и с Евросоюзом, и с Движением неприсоединения, и с отдельными 
странами — со всеми, где это будет взаимовыгодно нам и нашим партнерам. А не замыкаться на чем–то одном. В этом и 
суть многовекторной политики. Нужно избавляться от плоскостного мышления и переходить к планетарному: и в политике, и 
в  экономике.  Мы  должны  быть  и  с  Европой,  и  с  Россией,  и  с  Китаем,  и  с  США,  и  с  Африкой...  Мы работаем  не  в 
региональной экономике, а в мировой, на мировом рынке, и не надо загонять себя в какие–то ограничения.

«СБ»: Каковы перспективы экономического сотрудничества со странами Движения неприсоединения? Готова ли 
Беларусь к активному развитию торгово–промышленных отношений?

В.Попов: Для того чтобы наша экономика двигалась вперед, нужно создавать правовое поле. Если правового поля 
нет  —  никаких  серьезных  экономических  отношений  быть  не  может.  Со  странами  Движения  у  нас  товарооборот 
увеличивается, но пока он колеблется на уровне 2,2 — 2,5 процента от общих объемов, со многими из них эти связи пока не 
носят устойчивого характера. И если правовое поле не будет закреплено, стабильности не будет. Поэтому мы нацелены на 
то,  чтобы активно продвигать эти вопросы.  Углубленная интеграция сводится и еще к одной серьезной проблеме.  Это 
действительно очень перспективный рынок, сосредоточивший огромные сырьевые и трудовые ресурсы.  Но почему же, 
возникает вопрос, не там сильные государства? Почему не работают? Почему не развернули там свои производства? А 
суть в том, что уровень развития многих государств невысок и ощущается серьезная нехватка подготовленных кадров. В 
некоторых странах стоят суперсовременные, «с иголочки», предприятия. Но нет специалистов, чтобы там работать. И это 
надо понимать. Поэтому здесь нужны дифференцированный подход, четкие приоритеты, разумное распределение средств 
и усилий.

П.Никитенко:  Экономика  работает  в  большой  триаде,  в  связке  с  политикой  и  правом.  Политики  определяют 
направление  движения,  правоведы  —  коридор  действий  и  внешних  отношений,  и  тогда  процесс  идет.  Там,  где 
сбалансированная политика, там есть и экономическое взаимодействие. В свое время мы анализировали, насколько мы 
можем продвинуться в эту систему экономических отношений,  сможем ли мы,  к примеру,  организовать в  африканских 
государствах новые производства — то ли «отверточные», то ли собственные, то ли СП. И сделали вывод, что выходить 
сегодня  с  инновационными  суперпроектами,  где  нужен высокий  уровень  подготовки  кадров,  очень  рискованно.  Если  и 
двигаться по этому пути, то учитывая специфику, тщательно просчитывая экономические риски. В совокупном импорте эти 
страны пока занимают чуть более 1 процента. По экспорту было 2,3 — стало 2,9 процента. Движение есть, но круг стран, с  
которыми мы работаем, ограничен: около 10 из 120 стран. На Индию приходится 17 процентов нашего экспорта, на Иран — 
около 13, Вьетнам — 19, Малайзию, Марокко, Сирию — по 10 — 12, на прочие приходится около 20 процентов. Если 
смотреть по структуре, то Южная и Юго–Восточная Азия занимает в экспорте более трети, Ближний Восток — 28 процентов. 
Так что роль политиков и парламентариев в этих процессах весьма весома.

А.Тутубалин: Мы не пропагандируем стратегию присутствия везде. Надо смотреть на экспорт чисто прагматически: 
продавать туда, где выгоднее, получая наибольший экономический эффект. При этом надо иметь в виду, что вхождение на 
любой  рынок  — в  Европе  или  Америке  — требует,  во–первых,  инвестиций,  во–вторых  –  уменьшения  экономических, 
политических и прочих других рисков.  Само по себе членство в Движении неприсоединения не создает экономических 
предпосылок  для  успешной  работы  с  этими  странами.  Для  этого  существуют  другие  механизмы:  таможенные, 
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экономические союзы. Которые и следует инициировать, работая в Движении неприсоединения. Политический ресурс есть 
— надо  создавать  экономическую  базу.  Если  говорить  о  рынке  третьих  стран,  то  и  инвестиции  нужны  немалые  для 
вхождения туда, и соответственно коммерческие риски там наиболее высоки. Наши традиционные рынки — это рынки СНГ, 
Европы, на которые мы сегодня вполне успешно возвращаемся. Они наиболее спокойны и эффективны с точки зрения 
коммерческого результата. С другой стороны, высокий авторитет Беларуси и нашего Президента в развивающихся странах 
позволяет  эти  коммерческие  риски  в  какой–то  степени  нивелировать.  Наша  техника  присутствует  сегодня  во  многих 
странах. В Сирии, например, самая продаваемая марка автомобилей — это МАЗ. Каждый четвертый автомобиль в стране 
—  этой  марки.  Если  принять  во  внимание,  что  всего  4  года  назад  мы  вообще  не  присутствовали  на  их  рынке,  то 
сегодняшнее  положение  можно  назвать  действительно  революционным,  серьезным  прорывным  шагом  во  внешней 
торговле.  Уже пошли первые поставки  по  контрактам в  Венесуэлу.  Логика  подсказывает  — нужны постоянные рынки, 
долгосрочное сотрудничество по всему комплексу взаимоотношений. Одно из направлений, которое нам, на мой взгляд, 
нужно сегодня развивать, — это наши инвестиции за рубеж. Надо создавать филиалы наших производств за рубежом, 
нужно расширять и углублять имеющиеся связи. У нас — отличные профессионалы, но чтобы добиваться масштабных 
целей  на  мировом  рынке,  нам  для  экспансии  нужно  иметь  и  гораздо  большие,  финансово  оправданные,  размеры  и 
механизмы  оперативного  экономического  реагирования.  Это  стратегическая  задача,  и  она  должна  решаться  на 
государственном уровне.

П.Никитенко: По большому счету, почему у нас такие издержки? Потому что не было политического решения. У 
нас пока не создан институт венчурного (рискового) капитала. И не дано право на риск нашим хозяйствующим субъектам. А 
у японцев сегодня до 70 процентов в инновационных фондах — венчурная составляющая. И нам нужно об этом думать, 
создавать  правовые  основы  для  выхода  на  внешние  рынки.  Не  решен  у  нас  сегодня  и  вопрос  о  корпоративной 
собственности. Чтобы там и иностранный капитал мог быть, и частный, и государственный.

О.Кухальский: На Западе большинство крупных корпораций активно использует в своей деятельности систему 
управления рисками. Ряд экспертов считает, что использование данной системы в области внешнеэкономической политики 
позволяет говорить о новой концепции управления международными экономическими и иными рисками, предполагающей 
тщательный просчет возможных последствий от политических, экономических и иных шагов. Тут важен системный подход. 
Мы уже говорили о трех уровнях: политика, право, экономика. Когда все эти уровни будут связаны воедино — тогда мы 
получим  реальный  результат.  Причем  эта  связь  должна  происходить  не  там,  где  мы  собираемся  размещать  свои 
производства, а здесь, в Беларуси. На рынках развивающихся стран, конечно, стоит работать. Если мы не займем эту нишу 
— ее займут другие. Существующая международная экономическая система достаточно замкнута и работает в интересах 
группы  ведущих  стран.  И  развивающиеся  государства,  стремясь  получить  доступ  на  рынки  западных  капиталов, 
сталкиваются с серьезными проблемами. В этом плане у нас достаточно широкое поле деятельности. Может, мы где–то 
ограничены в части финансирования новых проектов, тем не менее под прорывные перспективные направления можно 
найти определенные средства. Главное — выделить приоритеты. Очень много проблем лежит сейчас в организационной 
области.  На рынки развивающихся стран государства Западной Европы,  США могут  просто не пускать новых игроков. 
Почему наша техника трудно идет на Ближнем Востоке? Представители арабских стран говорят: мы могли бы взять вашу 
технику,  но  есть  определенное  мнение  наших  ближайших  союзников.  Взаимоотношения  ряда  государств  скованы 
определенными  условиями.  Возьмем  Пакистан.  По  некоторым  направлениям  мы  можем  вполне  успешно  развивать 
сотрудничество  с  этой  страной.  Но  стоит  попробовать,  скажем,  войти  в  сферу  интересов  ее  военно–промышленного 
комплекса  — возникают  непреодолимые  барьеры.  Потому  что  этот  сегмент  принадлежит  не  местным корпорациям,  а 
американским... Значит, надо определяться и направлять основные усилия туда, где у нас есть реальные возможности и 
перспективы.

В.Попов: Говоря о третьем мире, о Движении неприсоединения, не нужно забывать, кто развивающимся странам 
дает кредиты. И что деньги просто так никто не одалживает. Там все четко: на эту сумму ты возьмешь у того–то вот это... 
Все связаны кредитами, у многих государств нет свободных денег. Большая часть таких стран зарабатывает только на то, 
чтобы отдать проценты по кредитам. Не сами кредиты, а только проценты. И это мы должны учитывать. С другой стороны, 
те,  кто начинает зарабатывать свои деньги, уже сами могут ими распорядиться. Например, солидную динамику в этом 
показывают Малайзия, Индонезия...

И.Фисенко:  Одна  из  идей,  высказанных  Президентом  в  Гаване,  —  о  том,  что  необходимо  налаживать 
экономическое сотрудничество между странами Движения неприсоединения. Из 120 его участников уже процентов 20 — это 
богатые  государства:  страны  Залива,  Венесуэла,  Малайзия,  ЮАР.  Есть  страны,  способные  кредитовать  других,  и 
соответственно есть возможность налаживания торговли в направлении юг — юг, о чем уже так долго говорится в рамках 
ДН.  И  в  связи  с  этим  хотелось  бы  отметить  инициативу  Президента  о  создании  в  рамках  Движения  Единого  банка 
экономической информации.  Он должен стать информационной площадкой для сотрудничества и интерактивной базой 
данных  о  проектах  наших  государств.  Это  позволит  сделать  экономические  контакты  более  целенаправленными  и 
плодотворными и преодолеть информационную монополию Запада.

П.Никитенко:  Чтобы  решить  проблему,  одних  слов,  пожеланий  недостаточно.  Нужно  создавать  какой–то 
совместный капитал, который мог бы реально работать на корпоративной основе и заказывать конкретные проекты. С 
подобного рода проблемами мы уже сталкивались на союзном правительстве Беларуси и России. Трижды Академия наук 
выходила на межакадемический совет (до этого был экспертный совет) для решения вопросов, но дальше обсуждений, 
разговоров дело не двигалось.

И.Фисенко:  В связи с  этим и возникла  идея создания ядра  стран в  ДН из  20  — 25 стран,  которые бы были 
наиболее  заинтересованными  и  имели  возможности  продвигать  эти  проекты.  И  соответственно  организовывать  и 
контролировать их реализацию.

«СБ»: А не сказывается ли участие в Движении неприсоединения на нашем имидже в Европе? Достаточно часто 
можно слышать мнение, что Беларуси гораздо выгоднее было бы сосредоточиться на сотрудничестве с Евросоюзом, с 
развитыми странами...

В.Попов: Действительно, 89 процентов нашего товарооборота приходится в целом на Европу. В этом году мы 
подходим к 50 млрд.  долларов США.  Но нам надо иметь на порядок больше. И двигаться только в Европу не совсем 
правильно. Надо видеть большую перспективу и в развивающихся странах.
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О.Кухальский:  В  данный  момент  интенсификация  сотрудничества  Беларуси  с  ЕС  возможна  только  за  счет 
политических  и  экономических  уступок.  Кроме  того,  за  внешними  признаками  успешного  развития  Евросоюза  могут 
скрываться  серьезные  проблемы.  Например,  странам,  вступившим недавно  в  ЕС,  со  стороны Евросоюза  оказывается 
значительная помощь. Для Венгрии в период 2007 — 2013 гг. она составит около 3,5 млрд. долларов в год. Это сопоставимо 
с величиной ежегодного прироста нашего ВВП. Только мы это зарабатываем сами, а там получают, если можно так сказать, 
незаработанное.  А  это  не  способствует  нормальному  развитию.  Незаработанные  средства  развращают.  И  дележ 
«подарков»  нередко  перерастает  в  политические  конфликты.  Недавно  мы  стали  свидетелями  «торжества  уличной 
демократии» в той же Венгрии, хотя еще несколько лет назад никто не мог и предположить возможности возникновения 
чего–либо  подобного,  какой–то  политической  нестабильности.  А  если  говорить  об  имидже,  то  это  понятие  в  большей 
степени связано с тем, как то или иное явление или событие подается СМИ. В современном глобальном информационном 
пространстве основные позиции заняты монополистами — крупнейшими медиа–компаниями, которые и определяют, что и 
как будет подано в СМИ. Например, ежедневным новостным рядом обладает только Си–эн–эн, «картинками» которого 
пользуется большинство стран мира, в том числе и Беларусь. А «картинку» можно снять таким образом, что она будет 
воздействовать на человека в большей степени, чем сопутствующий комментарий. А если учесть, что «АОЛ Тайм Уорнер», 
куда  входит  Си–эн–эн,  охватывает  различными  видами  своей  продукции  две  трети  мировой  теле–  и  киноаудитории, 
понятно, какие возможности у таких компаний по формированию тех или иных представлений о событиях и ситуации в 
мире. Как говорится в среде западных экспертов, управляющих информационными потоками, события происходят не там, 
где что–то случается, а там, где собирается десяток репортерских камер. Поэтому мы должны активнее продвигать свою 
точку зрения в мировое медиа–пространство.

Развитие  отношений  Беларуси  со  странами,  входящими  в  ДН,  носит  характер  встречного  движения.  Страны 
Движения сами проявляют инициативу и выходят с предложениями о сотрудничестве. А это само по себе — фактическое 
признание успешности и перспективности «белорусского проекта».

В.Попов: Политическая поддержка Беларуси со стороны все большего количества стран мирового сообщества 
растет. Все больше поддерживаются наши международные инициативы. Мы всегда говорим на встречах с европейскими 
парламентариями,  другими  руководителями  европейских  организаций  о  сотрудничестве  на  равных.  Мы  находимся  в 
географическом центре Европы, между Востоком и Западом, мы готовы работать со всеми, кто заинтересован. Конечно, 
когда нет аргументов, когда нечего сказать по существу, слышишь: «А мы так считаем». Простите, а что это за категория 
такая — «мы считаем»? Есть международное право, есть понятие суверенитета... Если у вас есть какие–то доводы в рамках 
международного  права,  давайте  разберемся,  в  чем конкретно  вы видите  проблемы.  Как  когда–то  предъявлялись  нам 
претензии по поводу нашей западной границы: вот вы, мол, нас плохо защищаете... А они посчитали, сколько стоит один 
километр границы? Если вы обеспокоены положением и хотите что–то изменить, давайте вместе работать.

Что касается Евросоюза, то здесь все не так однозначно, как кажется. Возьмем, к примеру, попытки ограничения 
двусторонних контактов стран — членов ЕС с другими странами. Что из этого получилось? Полный провал. Мы сейчас 
подписываем двусторонние соглашения с Финляндией, с Германией, с другими странами. Они понимают, что ЕС своими 
запретами создает для них  невыгодные экономические условия для сотрудничества.  Когда  Латвии,  Литве предложили 
ввести санкции против Беларуси, те в ответ задали вполне резонный вопрос: а кто им компенсирует экономические потери 
от такого рода действий? Никто не хочет во имя чьих–то абстрактных интересов жертвовать экономикой. Ведь теряет не 
только государство, теряют доходы многие фирмы, люди, за ними стоящие. Здравый смысл в конечном счете возобладал. 
Мы  сегодня  внесли  на  рассмотрение  очередное  предложение  о  расширении  сотрудничества  с  Литвой.  Американские 
деловые  круги  понимают  выгодность  наших  экономических  торговых  взаимоотношений.  Несмотря  на  политические 
разногласия, торговля между нашими странами растет, и в этом году объем товарооборота превысил уровень прошлого 
года в полтора раза. Кстати, США находятся в числе 10 самых крупных торговых партнеров Беларуси. У нас в стране 
работает 507 совместных с американским капиталом предприятий. Больше СП у нас есть только с россиянами. А вообще, 
экспорт у нас устойчиво растет сегодня практически со всеми странами.

А.Тутубалин: Если говорить о промышленности в  целом,  то  у  нас динамика развития экспорта очень и очень 
позитивна.  Если бы наше государство не поддерживало, не направляло активность наших предприятий на завоевание 
позиций на мировом рынке, дело бы шло очень медленно, неорганизованно, в большей степени эволюционно. И только 
благодаря вниманию Президента, его усилиям мы смогли в относительно короткие сроки установить на серьезном уровне 
торговое сотрудничество со многими странами Запада и Востока, в том числе с неприсоединившимися государствами. Но 
работы еще предстоит немало, в том числе и по формированию системы, повторю, управления рисками. Сейчас, например, 
мы будем большую партию наших автобусов поставлять на Кубу. Я надеюсь, что вопрос о страховании этой сделки будет 
решен на государственном уровне, что станет позитивным прецедентом и создаст основу, реальный механизм работы со 
странами высокого риска. И еще. Никакое участие в Движении неприсоединения не избавит нас от конкуренции. Если мы 
сегодня успешно продаем какие–то товары, то это не значит, что мы это сможем делать всегда и постоянно. Если наш 
товар плох,  то  есть по соотношению «цена — качество» он не проходит на внешний рынок,  уступает конкурентам,  то 
никакие  хорошие  политические  отношения  не  заставят  его  купить.  Поэтому  основное  в  международном  торгово–
экономическом сотрудничестве — это развитие собственного продукта и правильная система ценообразования.

Россия перекрыла Беларуси льготный нефтяной краник
12.12.2006. Белорусские новости

Елена Новожилова
Решение  России  отменить  льготные  для  Беларуси  схемы  поставок  нефти  повлечет  8-процентный  спад 

белорусского  ВВП.  Такую  оценку  шага  российского  правительства  дал  "Белорусским  новостям"  руководитель  научно-
исследовательского центра Мизеса Ярослав Романчук.

Более того, если к нефтяным пошлинам подключится еще и новая цена на газ, Беларусь теряет 15% ВВП, что по 
экономическим последствиям для белорусских предприятий равносильно распаду Советского Союза, прогнозирует эксперт. 
Удержаться в этой ситуации в рамках социалистической экономики можно максимум год. Но сильнейшее напряжение будет 
налицо уже к концу первого полугодия, считает Я.Романчук.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Сегодняшняя  новость,  по  его  словам,  "превращает  принятый  бюджет  в  пустую  формальность,  и  заставит 
белорусское правительство пересмотреть основы своей экономической политики уже в первом квартале 2007 года".

Очень серьезное напряжение, убежден экономист, предстоит выдержать белорусской банковской системе. По его 
мнению, "белорусский рубль будет под таким давлением, что пройдет через девальвацию". "Начинается сценарий, которого 
больше всего опасалось белорусское руководство: когда единственный источник стабильности и роста иссыхает на глазах, 
— констатировал Романчук. — Мы, потребители, будем вынуждены затянуть пояса. Это прямой сигнал белорусам о том, 
что надо жить за свой счет".

С выравниванием пошлин, говорит глава центра Мизеса, Беларусь теряет свою привлекательность как продавец 
нефтепродуктов  для  Европейского  союза,  что,  безусловно,  негативно  отразится  на  белорусском  экспорте.  Экспорт 
нефтепродуктов до сего дня составлял, по его данным, около 42% от общего объема белорусского экспорта.

Предстоит повышение цен на нефтепродукты внутри страны,  что приведет к  каскадному росту цен на другие 
потребительские товары, уверен Ярослав Романчук.

Напомним,  постановлением  российского  премьер-министра  Михаила  Фрадкова  Россия  уравняла  Беларусь  в 
правах на ее нефть с остальными импортерами. Уже с начала следующего года ставки экспортных пошлин на сырую нефть 
и на отдельные продукты, выработанные из нее, "вывозимые с территории Российской Федерации за пределы государств-
участников соглашений о Таможенном союзе", распространятся и на Беларусь.

Как  сообщает  пресс-служба  правительства  России,  поводом  к  такому  решению  послужило  расторжение 
белорусской  стороной  межправительственного  соглашения  о  порядке  распределения  и  зачисления  в  бюджеты  двух 
государств вывозных таможенных пошлин на экспортируемую белорусскими предприятиями продукцию, изготовленную из 
российского сырья, подписанного 12 мая 1995 года.

Переговоры  по  нефтяным  пошлинам  шли  долго  и  сложно.  Минпромэнерго  России  дважды  отказывало  в 
согласовании топливно-энергетического баланса-2007 для Беларуси, который ежегодно принимается в рамках Союзного 
государства.

На прошлой неделе белорусский коллега Фрадкова Сергей Сидорский невнятно говорил о готовности Беларуси 
делить с Россией доходы от пошлин на экспорт нефтепродуктов, сделанных на местных НПЗ из российского сырья. Москва 
настаивала на приведении таможенных условий в  соответствие  с  российскими и на разделе  поступлений в  бюджет  в 
пропорции 85% к 15% в пользу России. "Белорусское правительство с пониманием отнеслось к поступившему предложению 
о том, чтобы часть пошлин от экспорта светлых нефтепродуктов поступала в бюджет Российской Федерации", — сказал 8 
декабря Сидорский. При этом он отметил, что "уровень цен на нефть должен быть внутрироссийским. Тогда есть смысл в 
выравнивании внутрибелорусских пошлин на экспорт нефтепродуктов с российскими".

При этом предлагаемое Россией  ведение  пошлин  на  поставки  нефти,  Сидорский  оценил как  перечеркивание 
"ранее  подписанных  межгосударственных  соглашений  о  свободной  торговле  и  о  едином  таможенном  пространстве. 
"Необходимо найти взвешенное решение, выгодное для экономик Беларуси и России", — заключил глава белорусского 
правительства.

По  оценкам экспертов,  от  экспорта  нефтепродуктов Беларусь  за первое полугодие  получила около  3,7  млрд. 
долларов.

Назовите достойную цену будем торговаться
27.11.2006. БелГазета

Сергей Жбанов
Как  только  в  европейские  столицы дошли  вести  о  надвигающейся  катастрофе  в  экономике  Беларуси,  к  нам 

потянулись  коробейники  из  Евросоюза.  И  хотя  белорусско-российские  энергетические  переговоры  еще  далеки  от 
завершения,  но  шанс,  подаренный  Россией,  для  установления  подлинной  демократии  в  Беларуси  столь  велик  и 
соблазнителен, что Старый Свет решил не дожидаться, когда договаривающиеся стороны сформулируют конечную цену на 
газ,  а  шустро  предложил  бартерный  обмен  скромных  торговых  преференций  на  пакет  истинных  демократических 
ценностей.

В  обмен  на  проведение  свободных  выборов,  расследование  исчезновений  политиков  и  журналистов, 
освобождение  политзаключенных  и  прекращение  репрессий  по  политическим  мотивам  белорусским  товарам  обещан 
беспрепятственный доступ на еврорынок, а предприятиям - некая финансовая помощь в твердой валюте. Не маловато ли 
за  святые  для  каждого  европейца  демократические  ценности?  Можно  ведь  было  не  мудрствовать  и  просто  назвать 
конкретную сумму в евро.  Приличной суммой в современном мире никого оскорбить нельзя,  а малой -  обидеть можно 
каждого.

Раз европейцы решились на это, значит, канули в Лету те времена, когда они упрекали американцев за циничный 
демократический торг с Саддамом Хусейном. Теперь Старый Свет, не стесняясь, торгуется с Александром Лукашенко. Но 
как-то неуверенно. Или боятся переплатить? Но ведь демократия бесценна. Чего не скажешь о газе и нефти.

В ЕС должны прекрасно понимать, что, как только Беларусь откликнулась бы на столь интересное предложение, у 
России исчезли бы последние сомнения в необходимости вводить пошлины при экспорте нефти в республику, а цена газа 
действительно  достигла  бы  заоблачных  европейских  стандартов.  Уже  сегодня  стоимость  дотаций  по  газо-нефтяному 
ассортименту, предоставляемых Россией, оценивается в $6,5-7 млрд. ЕС готов возмещать обозначенную сумму ежегодно 
или одноразово? Будем жениться или так, без твердых намерений?

Пока никаких серьезных сигналов на этот счет не поступало. Но известно, что щедрых финансовых вливаний ни 
новые члены Евросоюза, ни демократическая Украина так и не дождались. Вот и нас, похоже, держат за дураков, предлагая 
вместо солидных сумм открытый доступ на европейский рынок замечательным белорусским товарам и какие-то копеечные 
подачки промпредприятиям. О мелочности европейцев, как и о европейском прагматизме, ходят легенды. И лишнее тому 
подтверждение - повышение стоимости виз с 1 января 2007г. при въезде в Евросоюз на фоне разговоров о недопустимости 
страданий простых и небогатых белорусов.
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Нетрудно себе представить, что произошло бы, согласись Лукашенко на поддержку Европы, которая вот уже 12 
лет только спит и видит, как его свалить. Нежно стелят. Конечно, демократизация Беларуси - это только гарнир к основному 
блюду - пресловутой трубе «Белтрансгаза». Еще не так давно ЕС ради надежных поставок газа чуть было не признал 
демократом Туркменбаши. Да дело пока не выгорело: слишком уж одиозная фигура была выдвинута на роль друга ЕС.

Если бы белорусский президент не был источником повышенного риска для бесперебойных поставок газа, то тоже 
бы устраивал Европу, которая вынуждена его пока терпеть. Даже из-за меньшего куска экономической выгоды с ним не 
желают  ссориться соседи вроде  Польши,  Литвы и  Латвии.  В этом кроется причина  их  противостояния  экономическим 
санкциям,  а  не  в  заботе  о  благе  белорусского  народа.  Лишнее  тому  доказательство  -  недавний  призыв  Польши  к 
экономическим санкциям против России, где, видимо, живут одни олигархи и никакого простого народа.

И,  надо  отдать  должное,  все  эти  нюансы  вечного  торга  вокруг  демократии  давно  по  достоинству  оценены в 
администрации белорусского президента. В чем-чем, а в этом им природная интуиция не изменяет. Лукашенко прекрасно 
понимает, что надежный, т.е. демократичный, механизм смены власти в республике в комплекте с газовыми сетями - это 
очень  дорогой  подарок  для  небогатых  природными  ресурсами  стран  Евросоюза.  Поэтому  и  издевается  над 
беспомощностью европейских бюрократов, откровенно рассказывая на пресс-конференциях о фальсификации последних 
президентских выборов. Это президентское послание даже не вызов, а глумление над их беспомощностью.

Лукашенко, конечно, не радует перспектива белорусско-российских переговоров, но поспешной реакцией ЕС на их 
ход он может быть вполне доволен. Ему удалось донести в Европу мысль о том, что Беларусь - транзитная страна, которую 
непросто объехать, а труба «Белтрансгаза» может еще долго служить монтировкой против ЕС. И европейцы напрасно так 
всполошились, слетаясь, как грифы к неостывшему телу. Еще не вечер, и торг с Россией не закончен.

Во всяком случае, проект социально-экономического развития республики свидетельствует о том, что белорусский 
президент еще не утратил надежды на сохранение прежних цен на газ и продолжает верить, что платить придется все те же 
$46,68 за 1 тыс. куб. м газа плюс 15% - и ни копейки больше. А если и это не выгорит, тогда можно будет обсудить сумму  
российской компенсации.

Так что еще многое предстоит обсудить славянским братьям. Европе же следует сохранять достоинство и чинно 
дожидаться окончательного результата переговоров в прихожей. И только потом, если потребуется, ее представителей 
позовут для деловой беседы и высокого торга по настоящим ценам.

Лукашенко сконструировал атомный рычаг
04.12.2006. БДГ

Антон Ходасевич
Президент Белоруссии Александр Лукашенко задумался над созданием собственной ядерной энергетики страны. 

Атомная станция будет построена в 100 километрах от границы с Россией.
«С  учетом  складывающейся  ситуации  с  энергоресурсами  страны  вопрос  о  создании  собственной  ядерной 

энергетики  становится  практически  безальтернативным  вариантом  гарантии  национальной  безопасности  нашего 
государства», – заявил Лукашенко. Очевидно, что надежды на энергетическую помощь России растаяли совсем и создание 
собственной  ядерной  энергетики  становится  практически  безальтернативным  вариантом обеспечения  страны дешевой 
энергией. АЭС предполагается разместить в Чаусском районе Могилевской области (60 км от Могилева и 100 от границы с 
Россией).  Всю необходимую для начала работ документацию правительство, по распоряжению Александра Лукашенко, 
должно подготовить в сжатые сроки. Первые мощности АЭС могут быть запущены уже в 2013 году, хотя плановый срок – 
2015  год.  Однако  остается  вопрос,  на  который  пока  нет  ответа:  чей  проект  будет  взят  за  основу  –  российский  или 
французский? Если первоначально планировалось, что партнером станет Россия в лице Росатома, то сейчас предпочтение 
отдается Франции. Лукашенко отметил, что у них, мол, тоже «отличный проект».

«Энергетическую безопасность можно обеспечить не только диверсификацией поставок энергоресурсов в нашу 
страну, которые можно получать в Азербайджане, Иране, России и в других государствах мира. Мы запросто могли бы 
больше платить, если бы экспорт приносил столько денег, которых нам хватило бы для закупки энергоресурсов, допустим, в 
России»,  –  заявил  белорусский  президент.  Он  раскритиковал  министров,  которые  никак  не  могут  добиться  перевеса 
экспорта над импортом. По итогам 10 месяцев года отрицательное сальдо внешней торговли товарами достигло 1622,1 
млн. долларов, что в 6,3 раза больше по сравнению с аналогичным периодом прошлого года. При этом объем белорусского 
экспорта как в дальнее, так и в ближнее зарубежье все-таки растет (31 и 21% соответственно). Но западный сосед (ЕС) все 
время  угрожает  лишить  Белоруссию  торговых  преференций,  а  восточный  (Россия)  настоятельно  требует  поделиться 
доходами от переработки нефти.

В качестве достижения поставленной цели, связанной с увеличением объемов экспорта, Лукашенко распорядился 
больше ориентироваться на  торговлю с  Китаем,  Ираном,  Сирией,  Венесуэлой.  В  ходе  последнего  визита  белорусской 
делегации в  Иран удалось  договориться  по  многим вопросам в  развитии  торгово-экономических  отношений.  «Иран  не 
против белорусских товаров, и уже сегодня в эту страну поступает товаров на 50 млрд. долларов», – подчеркнул президент 
Белоруссии. «Таких же договоренностей мы достигли и с другими государствами – Сирией, Венесуэлой. На последнем 
заседании политбюро Компартии Китая было принято решение всячески оказывать поддержку Белоруссии, даже, я говорю 
в общих чертах, если это будет невыгодно Китаю», – подчеркнул он.

Впрочем,  что  касается  строительства  АЭС,  то  это  вопрос  достаточно  сложный  и  от  одного  только  желания 
белорусского президента не зависящий. Тем более что строить ее он наметил вблизи российской территории. В связи с 
этим  напрашивается  предположение,  что  Лукашенко  пытается  найти  некий  новый  рычаг  для  извлечения  пользы  из 
энергетических взаимоотношений с Москвой.

Перемены в зеркале социологии
07.12.2006. Рэспубліка

Евгений Ростиков
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Центру социологических и политических исследований БГУ, которым руководит профессор Давид Ротман, на днях 
исполняется 10 лет. За это время центр стал одной из авторитетнейших социологических служб, вошел во Всемирную 
организацию  по  исследованию  электоральных  систем,  достойно  представляет  Беларусь  в  организации  «Европейские 
ценности», штаб-квартира которой находится в университете голландского города Тилбург.

Недавно  в  связи  с  15-летием  распада  СССР  центр  выступил  инициатором  проведения  совместно  с 
социологическими службами еще семи стран СНГ весьма интересного опроса. Респондентам крупных городов Беларуси, 
России, Украины, Армении, Грузии, Казахстана, Киргизии и Молдовы был задан один единственный вопрос: «Одобряете ли 
вы соглашение лидеров России, Украины и Беларуси от 8 декабря 1991 года о прекращении существования Советского 
Союза?»

Надо отметить, что подобный вопрос жителям первых трех республик задавался еще в 1991 году, сразу же после 
подписания  соглашения  в  Вискулях.  Тогда,  согласно  исследованиям  независимого  социологического  объединения 
«Общественное мнение» профессора Анатолия Овсянникова, распад СССР в России одобрили 67 процентов граждан, 12 
процентов не одобрили его и 21 процент затруднились с ответом.

В  Украине,  по  результатам  исследования  социологической  ассоциации  Киевского  университета  профессора 
Владимира Воловича, распад СССР одобрили 62 процента, без одобрения восприняли его 19 процентов и затруднились 
определить свое мнение по этому вопросу также 19 процентов.

Ответ белорусов был таким: 69 процентов уже к концу 1991 года одобряли распад СССР, 10 процентов ответили, 
что не одобряют его и 21 процент затруднялись с ответом.

Но уже к началу 1994 года положение зеркально изменилось. В Беларуси распад СССР приветствовали всего 9,2 
процента, не одобряли 65,6 и не сумели определиться по этому вопросу 25,5. Аналогичные результаты были и в прочих 
республиках СНГ. И это понятно, многие надежды людей, связанные с независимостью, к тому времени не оправдались. 
Республики катились в пропасть, экономика не работала, росла напряженность в обществе.

Сегодня все вроде изменилось. Наша страна уверенно идет вперед, с каждым днем крепнет ее независимость, 
растет  благосостояние народа. И ответы на вопросы исследования,  проведенного с 25-го по 28 ноября этого года,  на 
первый взгляд могут вызвать изумление. Сегодня в Беларуси распад СССР одобряют всего 17,4 процента, не одобряют 
63,4 процента, затрудняются с ответом 19,2 процента. Согласно данным украинской социологической службы крушение 
СССР одобряет 48,5 процента, не одобряют 33,5 процента, 18 процентов затрудняются с ответом. В России эти цифры 
таковы:  17,6  — одобряют,  71,8  — не  одобряют,  10,6  — затрудняются  с  ответом.  В Казахстане одобряют  распад 43,4 
процента, в Молдове – 31,5 процента, в Киргизии – 28,5, в Грузии соответственно 76,3 процента.

Итак, сегодня больше всего распад СССР одобряют в Грузии, меньше всего в Беларуси. С чем это связано?
Комментарий  директора  Центра  социологических  и  политических  исследований  БГУ,  доктора  социологических 

наук, профессора Давида Ротмана:
— Несомненно, в этих ответах существенную роль играет психологический момент. В наших людях живет тоска по 

великой, могучей державе. Сегодня не всем нравятся возникшие повсеместно границы, и не только между государствами, 
но и в отношениях между народами. Русские люди, как и белорусы, мыслят стратегически, им надо пространство. Это тоже 
сыграло существенную роль в том, что большинство наших сограждан, несмотря на существенное улучшение жизни (даже 
по зарубежным данным, 37 процентов белорусов имеют автомобили, когда в Советском Союзе подавляющее число не 
могло об этом даже мечтать), тем не менее, не одобряют распада СССР. Желание жить в большом сообществе, в мире и 
согласии,  думаю,  не  самая  плохая  наша  черта.  Как  это  кому-то  не  покажется  парадоксальным,  но  именно  она  будет 
способствовать развитию самосознания, укреплению нашей независимости.

Беларусь считает абсолютно неприемлемым введение санкций в 
рамках ОБСЕ

06.12.2006. naviny.by
Беларусь  считает  абсолютно  неприемлемым,  когда  вопреки  основополагающим  принципам  и  обязательствам 

ОБСЕ отдельные страны вводят санкции и различного рода ограничения в отношении других государств-участников.
Об этом заявил министр  иностранных дел Беларуси  Сергей  Мартынов  на  14-м заседании Совета  министров 

иностранных  дел  государств-участников  ОБСЕ,  которое  проходит  в  Брюсселе,  сообщили  БЕЛТА  в  пресс-службе 
белорусского внешнеполитического ведомства.

"Данные действия создают реальные препятствия для полноценного участия всех стран в деятельности ОБСЕ", — 
сказал Сергей Мартынов.

Глава МИД Беларуси с сожалением констатировал отсутствие качественных изменений в политическом диалоге. 
"Сложившаяся в ОБСЕ практика замалчивания серьезных нарушений в правочеловеческой сфере в странах "к западу от 
Вены" и одновременное "выпячивание", искусственная политизация событий в других государствах-участниках — порочна", 
— подчеркнул он.

По убеждению Сергея Мартынова, ОБСЕ должна основываться на равноправном сотрудничестве и одинаковом 
характере  обязательств  для  всех  государств-участников.  "Мы  должны  исходить  из  принципа  солидарности  и 
взаимопомощи, а не конфронтации и изоляции. Пришло время изменить саму философию сотрудничества и диалога в 
рамках ОБСЕ", — заявил министр.

Несмотря  на  то,  что  сторонам  удалось  согласовать  ряд  решений  СМИД  в  рамках  "первой  корзины"  ОБСЕ, 
серьезнейшим  вызовом в  деятельности  организации  является  полное  отсутствие  прогресса  в  развитии  и  обновлении 
военно-политического инструментария ОБСЕ, сказал глава белорусского МИД. На протяжении последних нескольких лет 
эта  угрожающая тенденция превалирует на  Форуме по сотрудничеству в  области  безопасности,  что может привести к 
утрате этого уникального переговорного органа ОБСЕ, подчеркнул Сергей Мартынов. Он выразил также обеспокоенность по 
поводу  дальнейшего  промедления  со  вступлением  в  силу  адаптированного  ДОВСЕ.  "Это  ставит  под  угрозу  само 
существование Договора и чревато еще большим — развалом сбалансированной системы европейской безопасности", — 
убежден глава МИД Беларуси.
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В  будущем  году,  добавил  Сергей  Мартынов,  важно  придать  значительный  импульс  совместным  усилиям  по 
борьбе  с  торговлей  людьми.  При  этом  он  положительно  оценил  активизацию  деятельности  ОБСЕ  в  данной  сфере. 
"Рассчитываем,  что  одобренная  по  инициативе  Беларуси  на  Генеральной  Ассамблее  ООН  резолюция  "Улучшение 
координации  усилий  по  борьбе  с  торговлей  людьми"  будет  принята  к  действию  нашей  организацией",  —  сказал 
руководитель внешнеполитического ведомства Беларуси.

В  своем  выступлении  Сергей  Мартынов  коснулся  также  деятельности  полевых  присутствий  ОБСЕ.  Про  его 
словам,  миссии  не  могут  и  не  должны  быть  вечными  —  необходимо  своевременно  адаптировать  их  деятельность  к 
потребностям на местах и по мере выполнения мандата планировать постепенное завершение их деятельности.

Последний взрыв
06.12.2006. Белорусская военная газета

Андрей Соболевский
Беларусь выполняет договоренность в соответствии с Оттавской конвенцией по уничтожению противопехотных 

мин тротилового наполнения. В эти дни в Вооруженных Силах Беларуси работает инспекторская группа Агентства НАТО по 
техническому обеспечению и снабжению. Западные специалисты посетили нашу страну в рамках программы по утилизации 
противопехотных мин (ППМ). После подготовительных мероприятий было уничтожено 240 тысяч таких боеприпасов.

Отметим,  что  минная  проблематика  в  мире  по-прежнему  остается  ключевой  в  области  разоружения.  Ее 
значимость подчеркивается еще и тем, что в последние годы были приняты несколько международных правовых актов, 
направленных на запрещение и полное уничтожение наиболее опасных типов мин.  Основными документами являются 
Протокол о запрещении или ограничении применения мин, мин-ловушек и других устройств с поправками от 3 мая 1996 года 
и Конвенция о запрещении противопехотных мин, к которой присоединилась и Беларусь.

Повышенное  внимание  мировой  общественности  к  этой  проблеме  не  случайно.  Опыт  военных  конфликтов  в 
Анголе, Боснии и Герцеговине показывает, что из-за ППМ люди продолжают гибнуть и получать тяжелые увечья даже после 
того, как замолкают орудия. Жертвы среди мирного населения исчисляются тысячами.

Как  показала  практика,  мины  таят  в  себе  не  только  смертельную  опасность,  но  и  в  какой-то  степени 
экономическую.  Многие  страны,  в  том числе и Беларусь,  столкнулись с  проблемой их утилизации.  Оказалось,  что  это 
весьма  дорогостоящий  процесс.  По  оценкам  международных  экспертов,  расходы  на  уничтожение  всего  одной 
противопехотной мины взрывным способом составляют около 1 доллара США.

По данным управления инженерных войск Генерального штаба,  запасы противопехотных мин в  Вооруженных 
Силах Беларуси на момент подписания Конвенции составляли 4 миллиона штук. По запасам ППМ Беларусь в свое время 
занимала седьмое место в мире после Китая, России, США, Украины, Индии и Пакистана.

Во исполнение поручений и соответствующего Указа Президента Республики Беларусь Министерством обороны и 
Министерством иностранных дел нашей страны осуществлено привлечение финансовой, технической и технологической 
помощи государств-доноров для проведения работ по уничтожению (утилизации) противопехотных мин.

В течение 2004 и 2005 годов достигнуты договоренности с потенциальными донорами о привлечении финансовой 
и  технологической  помощи  для  реализации положений  Оттавской  конвенции в  Республике  Беларусь  --  в  частности,  с 
правительствами Канады и Литвы -- и о выделении через трастовый фонд НАТО в рамках Программы «Партнерство ради 
мира»  финансовых  средств  для  обеспечения  выполнения  мероприятий  по  уничтожению  (утилизации)  в  Республике 
Беларусь ППМ тротилового наполнения.

В феврале нынешнего года Министерством обороны Республики Беларусь и Агентством НАТО по техническому 
обеспечению  и  снабжению  (АТОС)  подписан  контракт  --  закупочный  приказ  АТОС  НАТО  «Демилитаризация 
противопехотных мин в Беларуси».

Этим контрактом предусматривалась ликвидация в Республике Беларусь специалистами наших Вооруженных Сил 
совместно с представителями АТОС НАТО ППМ тротилового и смесевого наполнения в количестве 294.775 штук.

В рамках Контракта вчера, 5 декабря, уничтожены последние 240 ППМ ПМН-2, в результате чего обязательства 
Республики  Беларусь  по  Оттавской  конвенции  в  части,  касающейся  противопехотных  мин  тротилового  наполнения, 
выполнены.

Впрочем,  и  на  этом проблема не исчерпана.  В 1999  году истек гарантийный срок  хранения противопехотных 
кассетных мин, содержащих жидкое взрывчатое вещество, в составе которого -- токсичные элементы. А это значит, что 
уничтожать их на открытом воздухе нельзя.

Экологическая экспертиза показала, что при сжигании всех имеющихся у нас мин такого типа размеры общего 
загрязнения вредными веществами составят около 20 квадратных километров.  В результате чего допустимый уровень 
загрязнения окружающей среды может быть превышен в две тысячи раз… Кроме того, выделяющийся при горении цианид 
водорода приравнивается к боевому отравляющему веществу и внесен в списки, прилагаемые к Конвенции о запрещении 
химического оружия. Как видим, без экологически чистой утилизации не обойтись. По данным же зарубежных экспертов, 
стоимость только разработки ее технологии составит около 10 миллионов долларов США.

– Надеюсь,  и эта проблема будет вскоре снята,  –  сказал генерал-майор Сергей Лучина. – Недавно проведен 
тендер по вопросам утилизации мин с жидкостным наполнителем.

У абитуриентов конкурс выше
БР. Белорусы и рынок, 11 - 18 декабря 2006

Павлюк Быковский, Геннадий Барбарич
Завершился этап подачи документов на регистрацию кандидатов в депутаты на выборах в местные Советы. В 

целом по стране на 22.658 вакансий депутатов подали документы 24.397, то есть конкурс составил лишь 1,08 человека на 
место. Выходит, что заседать в местных Советах желающих оказалось меньше, чем стать студентом. В этом году конкурс 
на поступление в вузы был порядка 3-4 человек на место.
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Впрочем, как и у абитуриентов, у претендентов на депутатский мандат конкурс будет зависеть от престижности 
вакансии. В сельские Советы идти желающих немного, здесь выборы пройдут на безальтернативной основе, зато на 55 
мест в Минский горсовет претендуют 237 человек. В два раза ниже конкурс в областные Советы депутатов (633 человека на 
360 мест), в городские Советы городов областного подчинения (896 на 460) и в районные Советы (4.597 на 4.195).

То есть по уровню конкуренции претенденты в депутаты не дотягивают до аналогичного показателя престижных 
вузов. И это не новость. Как отметил в интервью БелаПАН секретарь Центризбиркома Николай Лозовик, “Примерно такая 
же активность наблюдалась на местных выборах в 1999-м и в 2003 годах”.

По  словам  Н.  Лозовика,  из  политических  партий  наибольшее  количество  претендентов  выдвинула  лояльная 
властям  Коммунистическая  партия  Белоруссии  —  107.  Далее  следуют  Либерально-демократическая  партия  —  76, 
Объединенная гражданская партия — 29, Республиканская партия труда и справедливости — 28, оппозиционная Партия 
коммунистов Белорусская — 17, Партия БНФ — 13 и Белорусская социал-демократическая партия (Грамада) — 12.

Следует отметить, что у самих партий другие данные на этот счет. Только в Гомельской области представители 
объединенной оппозиции подали документы на регистрацию около 100 кандидатов в депутаты. Расхождение в цифрах 
может объясняться тем, что не все претенденты указали свою партийную принадлежность, а более половины претендентов 
на депутатские мандаты выдвигались путем сбора подписей граждан — 14.029 человек. Немногим менее (10.014 человек) 
было  выдвинуто  от  трудовых  коллективов,  но  здесь  партийцам,  а  тем  более  оппонентам  правящего  режима  труднее 
спрятаться. Как правило, такие собрания трудовых коллективов проходили по инициативе администраций, поэтому для 
инакомыслящих они вряд ли могли стать стартовой площадкой для выборов.

Н.  Лозовик сообщил БелаПАН, что в  целом по стране около 40% депутатского корпуса будут  пытаться стать 
депутатами  повторно.  Председатель  Гродненского  областного  Совета  депутатов  Аркадий  Карпуть  в  интервью  БЕЛТА 
назвал еще более высокий показатель инкумбентов — 51%. В столице же, сообщает государственное информагентство со 
ссылкой на секретаря Центризбиркома,  таких  претендентов всего 10%.  Неужели из  полусотни  действующих депутатов 
Мингорсовета лишь пятеро посчитали нужным баллотироваться на новый срок? Это разочарование столичных депутатов 
еще более показательно из-за упоминавшегося выше конкурса на их места.

Глава ОГП Анатолий Лебедько предпринял попытку зарегистрироваться кандидатом в депутаты Мингорсовета 
путем  сбора  подписей,  но  неудачно.  “Я  сторонник  того,  чтобы  национальные  лидеры  возглавили  хождение  в  народ 
сторонников перемен, — рассказал политик в интервью корр. ”БР". — Понятно, что за годы режима институт выборов очень 
сильно дискредитирован и это понимают в первую очередь активисты оппозиции и обычные граждане. Поэтому сложно 
найти мотивацию для членов партий, общественных объединений, чтобы они принимали участие в общенациональном 
диалоге с гражданами, поэтому лидеры должны показывать какой-то пример. В целом я придерживаюсь принципа “делай 
как я”.

А. Лебедько не жалеет, что посвятил свое время сбору подписей: “Я возглавил инициативную группу члена нашей 
партии по тому округу,  где не зарегистрировали мою инициативную группу. У меня была возможность посвятить сбору 
подписей 6 вечеров, и я чуть ли не единолично собрал порядка 250 подписей. Для меня было очень важно почувствовать 
настроение граждан. Из этапа сбора подписей вышел оптимистом”.

14  декабря  заканчивается  этап  проверки  достоверности  сданных  в  избирательные  комиссии  документов,  но 
удостоверения кандидатов в депутаты выдавали уже в течение минувшей недели. Кстати, лидер ОГП смог похвастаться, 
что примерно из 150 сторонников его партии один уже смог получить удостоверение кандидата в депутаты Жодинского 
горсовета (Минская обл.). “Но это пока единственный пример, — отметил А. Лебедько. — Хочу сказать, что очень сильно 
проверяют  наших людей,  особенно  тех,  кто  имеет  какой-то опыт:  на  офис идут  запросы,  приходят  члены комиссий  в 
сопровождении  налоговиков  и  с  другими  специалистами,  которые  требуют  совершенно  неимоверное  количество 
документов, к избирательной кампании не имеющих никакого отношения. Поэтому отсев все-таки будет солидный”.

Тем временем ПКБ заявила, что отказывается от участия в выборах, однако руководство партии подчеркивает, что 
речь не идет о бойкоте.

“Внеочередной съезд ПКБ рекомендовал членам партии, которые выдвинули свои кандидатуры в избирательные 
комиссии, снять их, — объяснил первый секретарь ПКБ Сергей Калякин в интервью корр. ”БР". — ПКБ не будет принимать 
участия в выборах своими кандидатами в депутаты. Но не все кандидаты будут следовать этой рекомендации, а пойдут на 
выборах до конца. Ведь жесткого решения о снятии всех кандидатур съезд не принимал. Мы лишь призвали отказаться от 
участия  в  политической  кампании,  которая  называется  “выборы  в  депутаты  местных  Советов”.  Но  мы  будем  вести 
политическую  работу  с  населением,  мы  будем  доводить  до  них  информацию  о  том,  что  это  за  выборы,  как  они 
организованы,  мы будем распространять послание “За  свободу!”,  которое подготовили объединенные демократические 
силы, мы будем выполнять весь комплекс работ. Единственное, что кандидатов в депутаты от ПКБ в бюллетенях не будет".

С.  Калякин  пояснил,  что  партия  пошла  на  такой  шаг,  будучи  уверенной,  что  избирательные  комиссии  не 
зарегистрируют практически всех кандидатов от демократических сил.

...Агитационная  кампания  на  выборах  в  местные  Советы  уже  началась  на  минувшей  неделе  с  момента 
регистрации  первых  кандидатов  в  депутаты,  но  масштабной  она  станет  лишь после  того,  как  14  декабря завершится 
регистрация всех кандидатов. Правда, масштаб агитации у всех без исключения кандидатов будет скромный: претенденты 
в сельсоветы на все про все получат по 31 тыс. BYR, а областных и Минского горсовета — по 248 тыс. BYR. Другие 
средства на выборах использовать запрещено. Так что много листовок не напечатают.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

УКРАИНА
Хроника
29 ноября. Правительство Украины приняло постановление о создании Совета развития регионов. Эта структура 

должна стать консультативно-совещательным органом,  призванным содействовать эффективному функционированию и 
взаимодействию органов исполнительной власти, а также согласованию общегосударственных и региональных интересов 
при  решении  актуальных  проблем  на  разных  уровнях.  Возглавит  совет  премьер-министр  В.Янукович.  Совет  будет 
самостоятельно формировать свой состав, однако в своей деятельности он неразрывно связан с кабинетом министров – 
функция организационного, информационного и материально-технического обеспечения его деятельности возложена на 
секретариат кабинета министров.

В качестве  основных инструментов регламентации региональной политики Украины на данный момент остаются 
так называемые соглашения о региональном развития, которые представляют собой хорошо знакомые россиянам аналоги 
соглашений  о  разграничении  полномочий  и  предметов  ведения  между  РФ  и  субъектами  федерации.  Они  должны 
заключаться  между  кабинетом  министров  и  областными  советами  и  их  главной  задачей  является  аккумулирование 
государственных и региональных ресурсов на основных  направлениях развития областей и определение приоритетных 
проблем регионального развития.

Сейчас трудно сказать,  насколько влиятельным и действенным механизмом окажется вновь созданный совет. 
Однако факт его создания отражает важную тенденцию политического развития современной Украины – смещение центра 
тяжести политического противостояния в регионы и повышение значимости местных элит.  Напомним,  что ранее лидер 
Партии регионов  неоднократно высказывался за перераспределение властных полномочий в  пользу  местных властей. 
Характеризуя политическую реформу он отметил, что «мы будем идти путем децентрализации власти. Местные советы 
должны  получить  реальные  экономические  и  законодательные  инструменты для  решения  региональных  проблем,  это 
единственный  путь  к  прорыву  в  развитии  регионов».  При  этом  В.Янукович  также  не  уставал  подчеркивать  и  связь 
децентрализации власти с демократизацией страны.

Таким  образом,  создание  указанного  совета  следует  рассматривать  в  качестве  очередного  шага  на  пути 
реализации стратегии децентрализации власти на Украине. Сформировав некий относительно устойчивый баланс сил на 
общегосударственном уровне регионалы с одной стороны, и «оранжевый» лагерь – с другой начали активно бороться за 
влияние в регионах. Однако следует признать, что для Партии регионов эта политика сулит больше дивидендов, чем их 
оппонентам. При децентрализации власти в стране известный дисбаланс в экономическом развитии Украины, когда юго-
восток по экономическим параметрам существенно превосходит центр и запад, неизбежно приведет к перераспределению 
ресурсов,  которые могут  быть мобилизованы для решения политических задач,  в  пользу регионалов.  И в  перспективе 
конечной целью такой политики могла бы стать федерализация Украины, что вне всяких сомнений, отвечало бы интересам 
населения юго-восточных регионов, пока ориентирующегося на Россию.

30 ноября. Виктор  Ющенко  зарегистрировал в  парламенте  проект  постановления об  отставке  главы Службы 
безопасности Украины Игоря Дрижчаного. Зачем глава государства инициирует перестановки в силовом ведомстве? Об 
этом «Новый Регион» спросил украинских политических экспертов.

Владимир  Маленкович,  директор  Украинского  филиала  Международного  института  гуманитарно-политических 
исследований, считает : «Точно не знаю, что происходит между Ющенко и Дрижчаным. Вряд ли тут личный фактор, это – 
явно  политика.  Ющенко  хотел  бы иметь  на  должности  главы СБУ более  жесткого  человека  и более  работающего  на 
президента. Абсолютно своего человека.

Сейчас идет общая атака на правительство, и президент хотел бы иметь абсолютно своего человека на посту 
главы СБУ. У Дрижчаного же, я не исключаю, идет какая-то своя игра.

Кстати, накануне Ющенко публично появлялся вместе с Дрижчаным на открытии выставки по Голодомору. И тогда 
казалось, что все благополучно».

30 ноября. Верховная Рада проголосовала за отставку министра внутренних  дел Юрия Луценко и направила 
премьер-министру постановление с требованием уволить его с занимаемой должности. За отставку Луценко проголосовало 
232 народных депутата. При этом 186 голосов дали депутаты от Партии Регионов, 21 голос – коммунисты, 18 – от БЮТ, 2 
голоса – от «Нашей Украины» и один депутат от социалистов. «Я еще раз убедился, что украинская политика достаточно 
многогранна и в том, что в ближайшее время жить лучше не станет», – прокомментировал решение парламента Юрий 
Луценко. По его словам сейчас он направится в свой кабинет и будет продолжать работать, до тех пор, пока Кабмин не 
внесет в Верховную Раду ответное решение. «Естественно, работать министром, которого в девятый раз пытаются уволить 
– не приятно», – добавил Луценко. При этом он отметил, что «в последнее время резко усилилось политическое давление 
на МВД». «Доходит до того, что народные депутаты неоднократно, практически каждый день требуют возбудить уголовные 
дела против тех следователей, которые посмели по линии Интерпола запросить информацию о них», – рассказал Луценко.

30 ноября. Антикризисная коалиция намерена на своем заседании обсудить кандидатуру на должность главы 
МВД  Украины  вместо  Юрия  Луценко,  которого  сегодня  Верховная  Рада  рекомендовала  уволить.  Об  этом  заявил 
представитель  Партии  Регионов  депутат  Тарас  Черновол.  «Луценко  попал  в  правительство  Януковича  по  устной 
договоренности с Ющенко тогда, когда «Наша Украина» обязалась присоединиться к Антикризисной коалиции. Но «Наша 
Украина»  поставила  подножку  президенту,  заявив,  что  уходит  в  оппозицию.  В  результате  чего  широкой  коалиции  не 
состоялось»,  – пояснил Черновол результаты сегодняшнего голосования.  «Луценко будет отправлен в отставку,  но это 
должно  произойти  параллельно  с  определением  новой  кандидатуры  на  совете  коалиции.  Пока  что  договоренности 
относительно новой кандидатуры не достигнуты, но я уверен, что мы найдем компромисс. При этом, для Партии Регионов, 
эта кандидатура является принципиальной», – добавил Черновол, передает корреспондент «Нового Региона».

В то же время, другие представители коалиции – социалисты – считают, что должность министра МВД должна 
достаться им.«Мы считаем логичным, что должность министра внутренних дел – это квота социалистической партии, и 
будет очень логично, чтобы именно социалисты предложили новую кандидатуру на эту должность», – говорит социалист 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Александр Баранивский. Примечательно, что сегодня за отставку Луценко голосовала и часть Блока Юлии Тимошенко, хотя 
накануне представитель БЮТ депутат Николай Томенко утверждал, что они не поддержат увольнение главы МВД. Впрочем, 
тогда Томенко не исключал, что с частью БЮТа «регионалы» могут провести «определенные консультации» ночью, что, по 
всей видимости,  и  произошло.  В результате сегодня 18 депутатов БЮТ проголосовали за отставку Луценко.  БЮТовец 
Андрей  Шкиль  затем  признался,  что  это  было  нарушение  партийной  дисциплины,  и  совет  фракции  разберется  с 
противниками Луценко. Примечательно, что, а первую очередь, за отставку Луценко в БЮТ голосовали депутаты из так 
называемой «группы Богдана Губского». Губский – один из ярких представителей определенной бизнес-группы в БЮТе, 
ранее был приближен к Леониду Кучме. Однако, попав в немилость, примкнул к Тимошенко. Согласно слухам в кулуарах, 
именно «группа Губского» неоднократно подвергались повышенному вниманию со стороны правоохранительных органов, а 
потому и проголосовала за отставку Луценко. Между тем, в «Нашей Украине» по-прежнему считают «дурной» сегодняшнюю 
рекомендацию  Верховной  Рады  уволить  Луценко.  «Мы  считаем,  что  Луценко  хотят  уволить  незаконно,  ведь  впервые 
человека хотят отправить в отставку за хорошую работу», – говорит «нашеукраинец» Борис Беспалый.

1 декабря. В Виннице состоялось торжественное открытие памятного мемориального знака в честь героя первой 
мировой  войны  русского  генерала  Алексея  Брусилова.   На  фасаде  винницкого  особняка,  где  в  1913-1914  годах  жил 
известный  военачальник,  установлена  мемориальная  доска  и  бюст  генерала  работы  винницкого  скульптора  Юрия 
Козерацкого. Выступивший на открытии памятника заместитель мэра города Николай Гунько отметил, что генерал Брусилов 
был  не  только  выдающимся  полководцем,  но  и  замечательным историографом,  оставившим в  своих  мемуарах  много 
страниц, посвященных Виннице. Памятник сооружен по инициативе винницкого областного русско-украинского культурно-
исторического  центра  "Соотечественники",  директор  которого  Олег  Кадочников  является  одним  из  авторов  проекта. 
Открытие памятника приурочено к 90-й годовщине знаменитого "брусиловского прорыва" - наступательной операции Юго-
Западного фронта русской армии в ходе первой мировой войны в 1916 году в ходе которой было нанесено поражение 
австро-венгерской армии и заняты Галиция и Буковина

1декабря. Оставшиеся в живых жертвы голодомора 1932-1933 гг. могут претендовать на выплату компенсации со 
стороны России. Оставшиеся в живых жертвы голодомора 1932-1933 гг. могут претендовать на выплату компенсации со 
стороны России. Об этом "i" сообщил известный украинский юрист Игорь Городецкий.

"Теоретически, пострадавшие от действий советского режима граждане могут требовать выплат. И Россия, как 
правопреемница СССР, должна будет выплатить им энную сумму компенсации.  Но это возможно в случае,  если факт 
геноцида против украинского народа будет принят на международном уровне",  говорит господин Городецкий.

Напомним, что в понедельник Верховная Рада приняла закон "О голодоморе 1932-1933 годов в Украине", согласно 
которому действия советской власти считаются геноцидом против украинского народа. По мнению депутатов из фракции 
"Наша Украина", попытки Партии регионов сначала отложить голосование, а затем смягчить формулировки в отношении 
действий советской верхушки связаны с боязнью навлечь гнев России, т. к. данный закон может спровоцировать поток 
требований выплатить компенсации жертвам тоталитарного режима, как это делает сегодня Германия, отвечая за действия 
нацистов.

Председатель Украинского союза жертв нацизма Маркиян Демидов сказал "i", что принятие закона "О голодоморе 
1932-1933  годов  в  Украине"  обязательно  повлечет  за  собой  возникновение  общественных  организаций,  отстаивающих 
права  жертв  голодомора.  "Я  полагаю,  что  было  бы  справедливым,  если  бы  оставшимся  в  живых  жертвам  геноцида 
выплатили  материальную  компенсацию.  Так,  с  2000  года  пострадавшим  от  фашизма  украинцам  Германией  было 
выплачено около EUR80 млн.",  добавил господин Демидов.

Россия может вернуть фрески украинского собора до конца этого года
1 декабря. Возможно,  до конца этого года на Украину  вернутся фрески Михайловского Златоверхого собора, 

которые сейчас находятся в Эрмитаже в Санкт-Петербурге. Украинская сторона произвела официальную передачу фресок 
во  время  визита  президента  РФ  Владимира  Путина  на  Украину,  назначенного  на  22  декабря,  сообщил  в  интервью 
"Интерфакс-Украина" первый замминистра культуры и туризма Украины Владислав Корниенко. По его словам, российская 
сторона позитивно восприняла эту инициативу и намерена заняться изучением этого вопроса. В пятницу в Киеве состоялось 
первое  совместное  заседание  подкомитета  по  вопросам  гуманитарного  сотрудничества  украино-российской 
межгосударственной комиссии Ющенко-Путин. В.Корниенко отметил, что впервые за 15 лет сотрудничества украинской и 
российской  сторон достигнуто  соглашение  о необходимости  подготовки  письменного  договора  об  обмене  культурными 
ценностями обеих стран, которые в советский период были временно перемещены через границу.

1  декабря. Группа  деятелей  культуры  Крыма  в  составе  12  человек  обратилась  с  письмом  к  митрополиту 
Симферопольскому и  Крымскому Лазарю,  с  копиями  к  патриарху  Московскому и  Всея Руси  Алексию II  и  митрополиту 
Киевскому и Всея Украины Владимиру с просьбой "не позволить придать поруганию память и останки православных на 
Церковном  холме  в  с.  Голубинка"  Бахчисарайского  района  автономии.  В  обращении  в  частности,  говорится:  "Ваше 
Высокопреосвященство!  15.11.2006 г.  в газете Верховной Рады АР Крым "Крымские известия"  (орган ВС Крыма) было 
опубликовано сообщение о рабочем совещании,  проведенном председателем Верховной рады Крыма А.П. Гриценко, с 
Вашим  участием  и  участием  муфтия  мусульман  Крыма  Эмирали  Аблаева.  Газета  информировала,  что  достигнута 
договоренность о том, что вместо Кильсе-Баир (буквально "Церковный холм") православный храм в с. Голубинка будет 
сооружен  в  другом  месте,  а  на  данном холме со  временем воздвигнут  некий  исторический  памятник,  "который  будет 
символизировать  единение,  мир  и  согласие  между  мусульманами  и  христианами  Крыма".  Это  сообщение  всерьез 
обеспокоило общественность Крыма, которой дороги православные традиции, история и культура. Православный приход в 
с. Голубинка, уже получивший государственный акт на право владения землей именно на Кильсе-Баир для строительства 
храма, действовал строго в соответствии с существующим законодательством. Храм предполагалось возвести на месте 
средневековой  православной  церкви,  руины  которой  планировалось  сохранить  в  первозданном  виде,  не  допуская  их 
разрушения,  что было предусмотрено проектом строительства.  Силами крымского филиала Института археологии НАН 
Украины здесь были произведены исследования, выявившие средневековые захоронения православных жителей Таврики, 
что подтверждено находками в них нательных крестов. Последние из этих захоронений по российской монете императрицы 
Елизаветы Петровны датированы XVIII в. Таким образом, нет никаких серьезных оснований утверждать, что здесь были 
захоронены предки крымских татар. Не имеется исторических сведений и о каком-либо поклонении крымско-татарского 
населения  на  данном  холме.  Тем  не  менее,  известные  силы,  которым  не  по  душе  межнациональное  и 
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межконфессиональное  согласие  в  Крыму,  развернули  политическую  кампанию  против  строительства  храма  на  холме 
Кильсе-Баир, название которого говорит само за себя. Идти на поводу этих сил - значит забыть свои традиции и историю 
православия на благословенной земле Тавриды!".

Письмо  подписали  доктор  исторических  наук,  профессор,  заведующий  кафедрой  российской  истории 
С.Б.Филимонов,  руководитель  телепрограммы  "Русский  мир"  Г.Н.  Гржибовская,  директор  издательства  "Антиква"  Е.В. 
Шатарова, историк, лауреат премии АР Крым В.Г. Зарубин, генеральный директор Центрального музея Тавриды, лауреат 
премии  АРК  А.В.Мальгин,  председатель  фонда  "Искусство  во  имя  Христа"  Г.К  Когонашвили  и  другие.  В  беседе  с 
корреспондентом ИА REGNUM председатель центра семьи и детства "Русичи", главный редактор газеты "Русичи" Павел 
Буцай,  тоже  подписавший  данное  обращение,  заявил  следующее:  "Кощунством  по  отношению  к  нашим  единоверным 
братьям, погребенным у своего храма, будет сооружение буквально на их костях некоего памятника якобы во имя мира и 
согласия. Во имя мира и согласия с кем? С теми, кто мечтает вытравить из сознания крымчан историческую память, кто 
сегодня препятствует возрождению в Крыму традиционного православия, для кого религия давно стала разменной монетой 
в политической игре? Будет ли подобный "мир" стабильным и долговечным? Думаю, что нет. Поэтому мы и обратились к 
владыке Лазарю с почтительной просьбой - помочь возрождению храма именно на историческом месте, как делал это в 
середине XIX века прославленный церковью предшественник владыки престолонастоятель Херсоно-Таврической епархии 
архиепископ Иннокентий".

1 декабря. Антикризисная коалиция в Верховной Раде предлагает принять закон, который разрешит местным 
советам предоставлять русскому языку статус регионального, и исключит отмену судами такого статуса. Был проведен 
опрос депутатов, насколько вероятно принятие данного законопроекта.

Евгений  Кушнарев,  Партия  Регионов:  «Я  зарегистрировал  проект  закона  о  языках  совместно  с  депутатами 
Василием Волгой из Соцпартии и Леонидом Грачом из Коммунистической партии. Проект не направлен на повышение 
статуса отдельного языка (русского), он определяет статус украинского как государственного и регулирует все нормы его 
использования, но, в тоже время, регулирует все нормы, связанные со свободным использованием региональных языков, в 
соответствии  с  Европейской  Хартией.  Таких  региональных  языков  13,  и  среди  них  русский.  Мы считаем,  что  если  на 
административно-территориальной единице не менее 10 процентов населения считают определенный язык родным, то 
местные  органы  власти  могут  принимать  решение  о  его  региональном  статусе.  И  обеспечивать  свободное  его 
использование наравне с государственным языком».

Виталий  Шибко,  Социалистическая  партия:  «Принятие  данного  закона  стало  бы  цивилизованной  формой 
разрешения языковой проблемы. Я был недавно в Мексике, и там около 13 языков признаны региональными и имеют 
официальный статус. И в Мексике проблемы на этой почве не возникает.

Чем Украина отличается от Мексики? Я считаю, что этот вопрос может быть разрешен именно таким способом».
1 декабря. В 12:30 народные депутаты Украины проголосовали за отставку министра внутренних дел Украины 

Юрия Луценко. За соответствующее решение проголосовало 248 народных депутатов.
По фракциям:
Партия регионов – 186;
БЮТ – 5;
«Наша Украина» – 2;
СПУ – 30;
КПУ – 21;
Внефракционных – 4.
И Луценко заменим на Цушко, и с Тарасюком справимся, – Чорновил
1 декабря. Социалисты сами вчера  настаивали на  увольнении Луценко  и  выдвижении кандидатуры Василия 

Цушко на должность министра внутренних дел. Как передает УРА-Информ, об этом заявил депутат от фракции Партии 
регионов Тарас Чорновил в кулуарах парламента.

– Социалисты сами внесли кандидатуру Василия Цушко и настаивали на этом. Предварительные договоренности 
были вчера. Но мы споткнулись о формальности, то есть на вчерашний день не было официально внесенной кандидатуры 
от Премьер-министра, потому голосование не состоялось, – сказал депутат.По словам Чорновола, социалисты по этой 
причине и потребовали сначала выполнить все пункты для увольнения Луценко и только после этого назначить Цушко. – 
Цушко – порядочный нормальный человек, который будет плодотворно работать в МВД. Его не тянет в большую политику. 
Он любит красиво говорить, но болтологией не занимается, – уверен «регионал». Также Чорновил заявил, что у Верховной 
Рады хватит полномочий уволить министра иностранных дел Бориса Тарасюка.

–  Выводы по Тарасюку  могут  быть только  одни.  Президент  не  может уволить  или  назначить министра –  его 
снимает  и  назначает  Рада.  Это  однозначная  норма  Конституции,  –  считает  депутат.  По  мнению  Чорновола,  после 
увольнения Тарасюка, если не будет другой кандидатуры, статус исполняющего обязанности министра иностранных дел 
перейдет к первому заместителю Тарасюка. И МИД, пока не назначат нового министра, будет работать нормально.

– Но я уверен, что Президент обязательно внесет кандидатуру нового министра. Я не берусь говорить, кто это 
будет. Право Президента самому определять человека,  который будет продолжать внешнеполитический курс, –  сказал 
Чорновил. Как сообщало ранее УРА-Информ, 1 декабря, депутат от фракции СПУ Василий Волга заявил, что Премьер-
министр  Украины Виктор  Янукович  внес  в  парламент  подписанное  им  представление  об  освобождении  от  должности 
министра внутренних дел Юрия Луценко и назначении вместо него председателя депутатской фракции СПУ Василия Цушко

1 декабря. Народные депутаты Украины проголосовали за назначение на должность министра внутренних дел 
Украины лидера фракции СПУ Василия Цушко. Об этом сообщает УРА-Информ.

За соответствующее решение проголосовало 246 народных депутатов.
По фракциям:
Партия регионов – 185;
БЮТ – 5;
«Наша Украина» – 2;
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СПУ – 29;
КПУ – 21;
внефракционных – 4.
1 декабря. Премьер-министр Украины Виктор Янукович считает, что министра иностранных дел Бориса Тарасюка 

необходимо уволить, как минимум, по двум основаниям. Как передает «УРА-Информ.Донбасс», об этом премьер сказал, 
отвечая на вопросы журналистов в Мариуполе.«Я думаю, что Президент имеет право высказывать свою точку зрения. И 
настаивать на своей позиции. Парламент тоже имеет свое право. Поэтому это все происходит в рамках закона. А какое 
будет принято решение, покажет жизнь. Пока этот процесс идет в парламенте, Президент имеет свою точку зрения, я свою 
точку зрения – уже высказал. Я считаю, что министр, который находится в оппозиции к правительству, не может в нем 
работать. Это первое. И второе – министр, который не согласовывает свои действия с Премьер-министром и Кабмином и 
создает проблемы в международных отношениях, также не может работать в Кабмине. То есть, появились проблемы, и я об 
этом сказал. Это моя точка зрения, и я ее высказал в письме Президенту Украины и Председателю Верховной Рады», - 
объяснил Янукович.

1 декабря. Заместитель председателя фракции Партии регионов, народный депутат Евгений Кушнарев рассказал 
журналистам о том, что он вместе с социалистом Василием Волгой и коммунистом Леонидом Грачом вносят в парламент 
проект закона «О языках Украины». Как передает УРА-Информ, об этом политик заявил в кулуарах Верховной Рады. По 
словам «регионала», в этом законе говорится о том, что украинский язык остается государственным, а в регионах Украины 
вместе с ним будут государственными те языки, на которых говорит не менее 10% населения.– Если в каком-то регионе 
проживают  20% россиян  и  10% белорусов,  то  они  должны иметь  право  разговаривать  и  оформлять  документацию в 
государственные органы власти на своем языке, – заявил Кушнарев. Депутат пообещал, что уже на следующей сессионной 
неделе  этот  законопроект  будет  внесен  на  голосование,  и  Антикризисная  коалиция  за  него  обязательно  проголосует 
полным составом.

– Вы видите, авторами этого законопроекта выступают представители всех трех фракций: ПР, СПУ и КПУ, – сказал 
Кушнарев. – Языковая тема в Украине чересчур заполитизирована. Приняв этот закон, мы дадим людям право свободно 
пользоваться своими родными языками на официальном уровне.

Политик не исключает, что Президент наложит вето на закон «О языках Украины».
– Вполне возможно, что Виктора Ющенко подтолкнут наложить вето на этот закон, – заявил Кушнарев. – Но я 

обещаю, что мы этот путь пройдем. Если такое случится, то мы вето преодолеем и дадим возможность людям больше не 
ощущать дискомфорта в языковых вопросах.

1 декабря. Правоохранительные органы Украины намерены дать оценку деятельности крымских организаций, 
выступающих за воссоединение полуострова с Россией. Об этом на пресс-конференции в Киеве заявил экс-глава СБУ 
Игорь Дрижчаный, в настоящий момент назначенный на пост заместителя секретаря Совета по нацбезопасности Украины.

Поводом для заявления Дрижчаного стал вопрос киевских журналистов, не «проспал» ли он, возглавлявший до 
недавнего времени СБУ, создание организации «Крым-Севастополь-Россия».В ответ Дрижчаный уточнил, что правильное 
название этой организации – «Севастополь-Крым-Россия». Он также сказал, что создание и регистрация этой организации 
прошли в рамках действующего законодательства.«Что до деятельности отдельных представителей организации, то она 
получала  правовую  оценку  и  еще  получит»,  –  пообещал  Дрижчаный,  передает  корреспондент  «Нового  Региона».В 
заключение Дрижчаный заверил журналистов в том, что «у правоохранительных органов достаточно рычагов воздействия», 
чтобы держать деятельность организации в рамках украинского законодательства.

1  декабря Российские  и  украинские  ученые  напишут  учебники  по  истории  двух  стран  и  откорректируют 
имеющиеся пособия. Об этом по окончании заседания подкомитета по гуманитарному сотрудничеству межгосударственной 
комиссии  Путин-Ющенко  заявили  министры  науки  и  образования  России  и  Украины  Андрей  Фурсенко  и  Станислав 
Николаенко.  «Готовится  специальный  выпуск  вузовских  учебников  по  истории,  -  сообщил  Фурсенко  ИТАР-ТАСС,  - 
российские  ученые  напишут  очерк  об  истории  РФ,  который  будет  переведен  на  украинский,  а  украинская  сторона, 
соответственно, напишет пособие о своей стране для перевода на русский». Николаенко, в свою очередь, отметил, что 
«трактовка  событий  прошлого  будет  объективной,  честной,  легитимной  и  без  политических  спекуляций».  Министры 
проинформировали,  что  ведется  постоянная  совместная  работа  над  этим проектом,-  и  он  «очень  важен для  решения 
языкового вопроса». Продолжая тему образования, Фурсенко сказал, что «будет расширена сеть филиалов российских 
вузов на Украине». В то же время, по его словам, качество образования 6 работающих на Украине филиалов российских 
вузов не соответствует предъявляемым требованиям. «Мы работаем над решением этой проблемы», - заверили министры.

«Гуманитарное сотрудничество по своей сути и просто филологически не должно носить политический характер, 
оно ориентировано на граждан и создание комфортных условий для их проживания», - отметил в завершение Фурсенко.

5 декабря. Действие Большого договора между Украиной и Россией должно быть продолжено. Такую точку зрения 
высказал  председатель  Верховной  рады  Александр  Мороз  в  начале  работы  Седьмого  заседания  Межпарламентской 
комиссии по сотрудничеству Верховной Рады Украины и Федерального Собрания Российской Федерации. По его словам, 
заседание, в первую очередь, направлено на анализ выполнения Большого договора. Мороз отметил, что такая работа даст 
возможность  определиться  "как,  каким  образом  будем  двигаться  три  года,  которые  остались  до  полного  выполнения 
десятилетнего договора".Мороз отметил, что результатом 10 лет работы не должно стать "подведение черты",  а нужно 
продолжать действие данного договора.  Спикер добавил также,  что в случае продолжения действия соответствующего 
договора,  в  нем  необходимо  будет  предусмотреть  и  обсудить  пункты,  которым  необходимо  будет  уделить  отдельное 
внимание,  сообщает  "Новости-Украина".  Кроме того,  во  время  открытия  заседания  Мороз  отметил,  что  если  к  началу 
работы  комиссии  Ющенко-Путин  заседанием  комиссии  будут  подготовлены  конкретные  предложения,  которые 
впоследствии будут оформлены в виде законопроектов и рекомендаций и будут предложены обоим парламентам, то этим 
будут даны ответы на вызовы, которые сегодня стоят перед обоими парламентами. Спикер также заметил, что во время его 
последней  встречи  с  Президентом  Российской  Федерации  Владимиром  Путиным  отмечалось  существование  многих 
нерешенных между государствами вопросов. В то же время,  он отметил, что эти вопросы нужно решать "и привести к 
определенному состоянию", даже если это не будет полностью удовлетворять одну из заинтересованных сторон."Пусть в 
чем-то  кто-то  будет  неудовлетворен,  пусть  не  всем  нравится  решение  вопросов  относительно  границ,  относительно 
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имущества, в гуманитарной сфере, но мы должны иметь четкую картину, мы должны сказать, что будет именно так,  и 
многое здесь зависит от того, каким образом будут действовать парламенты обеих стран", - подчеркнул Мороз.

5 декабря. Премьер-министр Украины Виктор Янукович подтвердил свою позицию о неготовности украинского 
государства выполнять План действий по присоединению к НАТО, озвученную им в сентябре в Брюсселе на заседании 
комиссии Украина-НАТО.

"Мы  сказали  правду  в  Брюсселе  и  подтвердили  ее  в  Вашингтоне",  -  сказал  Янукович  в  ходе  встречи  с 
государственным секретарем США Кондолизой Райс.

Как сообщила РИА Новости пресс-служба украинского правительства во вторник, украинский премьер отметил, что 
международные  партнеры  Украины  прежде  всего  ожидают  политической  стабильности  в  украинском  государстве,  и 
выразил надежду, что такая стабильность будет достигнута.

Во  время  визита  в  Брюссель  в  сентябре  премьер-министр  Украины  заявил,  что  страна  пока  не  готова 
присоединиться к Плану действий по членству в НАТО.

Это заявление вызвало резкую критику со стороны президента Виктора Ющенко.
По данным социологических исследований, более 60% жителей Украины выступают против присоединения своей 

страны к НАТО.
6 декабря. Как передает УРА-Информ, Борис Тарасюк пытался попасть на традиционное заседание Кабинета 

Министров Украины. Однако, при входе в зал на заседание правительства охрана попросту не пустила Тарасюка, отметив, 
что  «вас  нет  в  списках членов Кабинета  Министров,  в  списке числится ваш заместитель  Владимир Огрызко».Тарасюк 
попытался продемонстрировать указ Президента, который Виктор Ющенко издал вчера, 5 декабря, о возобновлении Бориса 
Тарасюка  на  должности  министра  иностранных  дел.  Однако  и  это  не  помогло  Тарасюку.  Охрана  выполнила  свои 
обязанности и не пустила Тарасюка в зал заседаний, поскольку он не числится с списке правительства Виктора Януковича.

Поскольку премьер-министр Украины Виктор Янукович пребывает с визитом в США, вместо него на заседании 
правительства председательствует первый вице-премьер-министр Николай Азаров.Политика

6  декабря. Народный  депутат  от  СПУ  Василий  Волга  считает,  что  постановление  Президента  о  назначении 
первых  заместителей  в  Министерстве  внутренних  дел,  Министерстве  иностранных  дел,  Министерстве  обороны  и 
руководстве СБУ Кабинет Министров Украины будет оспаривать в суде.

– Любые действия любого государственного деятеля можно оспаривать в суде и получать разъяснения. По моему 
мнению,  в  соответствии  с  Конституцией,  все  министерства  и  ведомства  обязаны  действовать  в  соответствии  с 
Конституцией и Законами Украины. А Президент пытается вмешиваться, – отметил Волга. Народный депутат считает, что с 
этим указом надо подождать оценок судебных органов. По словам Волги, Президент в этом вопросе радикально превысил 
свои полномочия.

– Я бы еще тогда посоветовал «умникам» из его администрации, которая за 2 года так и не сумела превратиться в 
полноценный Секретариат Президента, оставшись Администрацией Президента старого пошива, поставить вопрос перед 
Президентом о назначении им дворников в каждый двор. Это был бы тоже ему контроль невероятно глубокий – ему бы 
понравилось. А пока они там сидят (в Секретариате) и думают, что, кроме них, все остальные глупы и не в состоянии сами 
сбалансировать власть в министерствах и ведомствах, – заявил депутат. Когда корреспондент УРА-Информ уточнил, не 
считает ли Василий Волга изданный Президентом указ судорожной попыткой Ющенко вернуть себе руководство над МВД, 
МИДом и Минобороны, он ответил:

– Могу успокоить Президента. Что касается МИДа, то он от него не уплывет, потому что Верховная Рада имеет 
право только проголосовать за представленную Президентом кандидатуру руководителя МИДа, а МВД никогда Президенту 
не принадлежало и не будет принадлежать. Просто была такая пламенная любовь Юрия Луценко к Виктору Ющенко. По 
словам Волги, это крайне безответственные шаги Ющенко, которые сейчас приводят к противостоянию между Кабмином и 
Президентом.  Депутат  считает,  что  главная  задача  Секретариата  Президента  –  найти  хотя  бы  один  вектор,  который 
объединял бы Украину.

– Они же только разжигают распри, которые разъединяют население и еще подговаривают Президента, – уверяет 
депутат.

6 декабря. Оппозиционный нашеукраинец Николай Катеринчук считает,  что нынешняя политическая стратегия 
Партии регионов – это монопольное овладение властью при помощи притеснений оппозиции. Как передает УРА-Информ, 
об этом политик заявил в кулуарах Верховной Рады.

Политик считает, что изданный 5 декабря, Президентом Украины указ, в котором говорится, что только Виктор 
Ющенко  может  назначать  первых  заместителей  в  Министерство  иностранных  дел,  Министерство  внутренних  дел, 
Министерство обороны и руководство Службы безопасности Украины, продуман очень правильно.

–  Сейчас  Партия  регионов  пытается  узурпировать  власть,  –  заявил  Катеринчук.  –  Это  четко  видно  по  ее 
показательным шагам, по притеснению полномочий Президента. В данный момент в Украине нет демократической системы 
власти. Теперь Президент пытается противостоять узурпации власти Антикризисной коалицией, которая на самом деле 
только и умеет, что создавать кризисы и противостоять при помощи этого указа.Когда корреспондент УРА-Информ уточнил 
у народного депутата, верит ли он, что Кабмин прислушается к этому указу и позволит Президенту иметь всех своих первых 
заместителей в МИДе, МВД, Минобороны и СБУ, Катеринчук заявил:

– Скажу вам честно, не верю, что Кабмин прислушается. Но этот указ был подписан Президентом довольно таки 
вовремя. Если Кабмин начнет возражать, то вопрос первых заместителей будет решаться в Конституционном Суде, и я 
думаю, что в пользу Президента.

6 декабря. Во время своего одноразового визита в Украину, для которого потребовалось специальное разрешение 
СБУ, директор Института стран СНГ, депутат Госдумы России Константин Затулин получил орден из рук первого вице-
премьера Украины Николая Азарова. Затулин приезжал в Киев 5 декабря для участия в заседании Межпарламентской 
комиссии по сотрудничеству Федерального собрания РФ и Верховной Рады.  В это же день исполняющий обязанности 
председателя правительства Украины (на период отсутствия в стране Виктора Януковича), первый вице-премьер Николай 
Азаров  в  присутствии  посла  России  Виктора  Черномырдина  и  членов  российской  делегации,  вручил  Затулину 
общественную награду -  орден За возрождение Украины I степени, сообщили Корреспондент.net в пресс-службе Института 
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стран СНГ. "Счастье - это когда тебя понимают", заявил Затулин во время вручения ордена. Российский политик "искренне 
благодарит  Президента  и  Правительство  Украины,  всех  настоящих  друзей  российско-украинских  отношений  за 
проявленные в связи с его поездкой на Украину добрые чувства и понимание",  отметили в  Институте стран СНГ. Как 
известно,  4  декабря  СБУ разрешила  Затулину  временный  одноразовый въезд  на  территорию Украины для  участия  в 
седьмом заседании Межпарламентской комиссии по сотрудничеству Верховной Рады Украины и Федерального собрания 
России.

6 декабря. Депутату ГД РФ Константину Затулину не за что благодарить президента и правительство Украины, 
поскольку награда, которую ему вручил Николай Азаров, не является государственной. Об этом заявила пресс-секретарь 
президента Украины Ирина Ванникова, передает корреспондент «Нового Региона». «Эта награда была вручена первым 
вице-премьер  министром  и  не  является  государственной  наградой.  Поэтому  все  посылания  господина  Затулина  на 
президента выглядят как минимум смешно», – заявила Ирина Ванникова со ссылкой на главу Секретариата президента 
Виктора Балогу.

Пресс-секретарь Виктора Ющенко напомнила, что Виктор Балога, ранее заявлял, что никакой государственной 
награды от Секретариата от президента или государства Константин Затулин не получал. Таким образом, Правительство и 
Секретариат В. Ющенко смотрят на этот вопрос диаметрально противоположным образом.

6 декабря. Состоялась встреча президента Украины Виктора Ющенко с Юлией Тимошенко. Об этом, как передает 
«Росбалт-Украина», заявила пресс-секретарь президента Ирина Ванникова на брифинге в Киеве.

По ее словам, Ющенко и Тимошенко обсуждали тему государственного бюджета, статуса оппозиции. «Президент 
выступает  за  скорейшее  принятие  закона  об  оппозиции,  но  он  подчеркнул,  что  оппозиция  не  должна  педалировать 
дестабилизацию политической ситуации в Украине, — заявила Ванникова. — Президент напомнил Тимошенко пример с 
отставкой министра внутренних дел Украины Юрия Луценко, когда часть депутатов БЮТ голосовала за это постановление, 
тогда  как  его  отставка  была политической  кампанией,  направленной  против  него».  Ванникова  отметила,  что  «позиция 
Тимошенко и Ющенко одинакова в том, что необходимо усовершенствовать политреформу». «Но президент выступает 
против  ее  отмены,  —  добавила  она.  —  Это  не  его  цель  и  не  его  позиция.  Президент  выступает  за  то,  чтобы  в 
соответствующей  конституционной  комиссии  были  представители  как  Секретариата  президента,  так  и  оппозиции». 
Напомним,  что  эта  комиссия  была  создана  для  подготовки  законопроектов,  которые  внесут  ясность  в  политреформу, 
вступившую в силу 1 января 2006 года. Цель политреформы — четко разграничить полномочия президента, парламента и 
правительства.

11 декабря. Комитет Верховной Рады по вопросам правосудия рекомендует депутатам парламента проголосовать 
за законопроект, предусматривающий отмену положения об обязательном использовании в судах украинского языка. Об 
этом сообщили в пресс-службе Верховной Рады. Законопроект об отмене обязательной украинизации судов разработан 
депутатам Вадимом Колесниченко из Партии Регионов. Документ предусматривает изменение в закон о языках, согласно 
которым добавляется строчка о том, что "судопроизводство ведется на украинском, или, по согласию сторон, на русском 
языке".В  парламентском  комитете  по  правосудию  рекомендуют  принять  данную  поправку,  так  как  "большое  число 
русскоязычных граждан Украины проживает за пределами мест компактного проживания русских, что усложняет для них 
защиту  собственных  прав".По  мнению  членов  комитета,  в  настоящий  момент  украинское  законодательство  о  языках 
"фактически ставят защиту прав в суде в зависимость от владения украинским языком,  в  то  время,  как  в Конституции 
Украины запрещена дискриминация защиты прав по языковому принципу".

12 декабря. На первом заседании журналистского пресс-клуба, которое стоялось в Симферополе в помещении 
Русской общины Крыма, присутствовали народный депутат Украины Александр Черноморов, депутаты Верховного совета 
Крыма,  представители  нескольких  политических  партий,  члены  союзов  журналистов  России  и  Украины,  а  также 
корреспонденты различных средств массовой информации.

По замыслу его создателей, здесь будут обсуждаться наиболее острые и актуальные проблемы, связанные с 
деятельностью СМИ в Крыму. На заседании речь шла о закрытии проводного вещания российской радиостанции "Маяк", а 
также о претензиях Национального комитета Украины по телевидению и радиовещанию к крымской радиостанции "Транс-м-
радио", которая обвиняется в превышении объемов вещания на русском языке.

Инициатор создания пресс-клуба,  народный депутат  Украины Александр Черноморов невольно  затронул тему 
журналистской  корпоративности:  "Когда  мы  звонили  в  редакции  и  приглашали  на  заседание,  в  некоторых  отвечали: 
заплатите,  тогда  придём.  Я в  эфир никогда  особенно  не  лезу,  и  сегодня  -  это  не  мой  бенефис,  а  попытка  защитить 
журналистов, ведь то, что случилось с "Транс-М-Радио", может произойти и с другими СМИ. О том, что случилось с "Транс-
М-Радио",  по-моему,  знают  на  территории всего  СНГ.  По  крайней  мере,  последние  две  недели репортажи российских 
каналов из Крыма были посвящены этой ситуации».

Как  заявил  председатель  совета  учредителей  радиостанции  "Транс-М-Радио"  Сергей  Белицкий,  подоплека 
претензий не только политическая: "Судя по характеру проверок, они вызваны пересечением бизнес-интересов различных 
структур и чиновников Нацсовета, лоббирующих интересы определенных медиакомпаний".

По его мнению, методика определения соблюдения лицензионных обязательств, используемая Нацсоветом, им 
же, Нацсоветом, придумана и не утверждена в Минюсте: "В октябре у нас было 37% вещания на украинском языке, в 
ноябре  -  уже  45%,  а  к  9  декабря  (ровно  через  год  со  дня  получения  лицензии)  мы  планировали  выйти  на  50% 
украиноязычного вещания".

В  итоге  Нацсовет  объявил  "Транс-М-Радио"  предупреждение  и  обязал  за  месяц  привести  программы  в 
соответствие с законом Украины. "Мы - законопослушное радио и вынуждены будем подчиниться указам Нацсовета, но 
открыто скажем нашим слушателям о том, кто нас заставляет это делать", - сказал Белицкий.

По словам Белицкого, "благодаря депутатским запросам Александра Черноморова у меня появилась возможность 
задать им вопрос - а на каком основании нас заставляют переходить на пятидесятипроцентное украиноязычное вещание? И 
сам  глава  Нацсовета  не  смог  законно  обосновать  "объём  панщины".  Он  сослался  на  28  статью  закона  Украины  о 
телевидении и радиовещании, но в ней-то говорится о пятидесяти процентах украиноязычных музыкальных произведений!".
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Участники сошлись во мнении, что языковое давление на СМИ является антидемократическим, а Национальный 
совет по телерадиовещанию Украины сегодня превратился в «орган, который пытается манипулировать общественным 
сознанием».

Александр  Черноморов  предложил подготовить  письма с  подробным указанием всех  нарушений  Нацсовета  и 
пообещал: "Нацсовет в таком виде, в котором он существует сейчас, не отвечает интересам Украины. И дело может дойти 
до его реорганизации".

13 декабря. На заседании правительства в  Киеве премьер-министр Украины Виктор Янукович подверг острой 
критике отказ Президента Виктора Ющенко подписывать бюджет на 2007 год, принятый парламентом.

В  частности,  Янукович  заявил,  что  требования  Ющенко  по  бюджету  являются  невыполнимыми.«Вчера  мы 
получили предложение вместе с вето Президента по бюджету 2007 года. По сути, на бумаге нам предложили найти 10 
млрд. гривен. Но деньги с неба не падают, их нужно зарабатывать», - обратился к собравшимся Янукович.

«Мы уже имели опыт в 2005 году, когда бюджет был перенасыщен популизмом. Поэтому и 2006 год был таким 
горбатым. Мы все мечтаем про повышение социальных стандартов и уровня жизни, но в 2007 году мы должны не мечтать, 
а действовать. Поэтому я не хочу быть похожим на них. Пускай они рассказывают сказки, а мы будем не много говорить, а 
работать», - добавил Янукович.

Несмотря на это, премьер поручил всем министрам совместно с бюджетным комитетом парламента подготовить 
предложения по доработке бюджета, как того требует Ющенко.

Виктор Ющенко «создает двоевластие
06.12.2006. ИА Росбалт

Виктор Ющенко «создает двоевластие, в котором выглядит как узурпатор, пытающийся отменить  
и  итоги  парламентских  выборов  и  политреформу,  проведение  которой  стало  условием  признания  
неконституционного  «переголосования  второго  тура»  и,  следовательно,  единственным  источником  
легитимности президентства Ющенко

Об этом сообщил «Росбалту» заведующий отделом Украины и Крыма Института стран СНГ Кирилл Фролов.
Президент  Украины подписал Указ  «О продлении выполнения министром иностранных дел Украины Борисом 

Тарасюком  своих  должностных  обязанностей»,  несмотря  на  то,  что  1  декабря  Верховная  Рада  уволила  его  с  этой 
должности, напомнил эксперт.

«Это репетиция отмены политреформы, это вызов ей», — убежден политолог.
Однако, по его словам, попытки спасти Тарасюка и НАТОвский курс Украины не будут иметь успеха. «В Верховной 

Раде  даже  шутят,  что  если  Ющенко  так  хочет  оставить  Тарасюка,  то  Министерство  финансов,  подчиняющееся  главе 
Кабмина, может прекратить финансирование Тарасюка как незаконного министра», — рассказал Фролов.

Ющенко вредит себе, полагает эксперт.
«Что касается внешней политики, то в этой сфере на Украине может повториться ситуация, аналогичная бывшей в 

СССР, когда внешней политикой параллельно занимались и МИД, и ЦК КПСС», — констатировал завотделом Украины и 
Крыма Института стран СНГ.

«Но это ненадолго — Антикризисная коалиция не намерена изменять себе и на Тарасюка никогда не согласится. 
Иначе зачем было отправлять его в отставку?» — уверен Кирилл Фролов.

Геноцид! Но чей?
08.12.2006. Московские Новости

Кирилл Фролов
Констатация исторических фактов признана на Украине "противоправным деянием"
28 ноября на заседании Верховной Рады Украины депутаты приняли закон "О голодоморе 1932-1933 годов в 

Украине", представленный президентом Виктором Ющенко "со внесенными поправками, учитывающими предложения всех 
сторон".

Поправки носили половинчатый характер - в определении "голодомора" как "геноцида украинской нации" слово 
"нация"  заменено  на  "народ".  Вместо  30  минимальных  зарплат  за  отрицание  того,  что  голодомор  был  геноцидом 
украинского народа, предусмотрена морально-политическая ответственность, то есть "волчий билет" для входа в "элиту" и 
обструкция.

Закон определяет, что голодомор 1932-1933 годов на Украине является геноцидом украинского народа.
Публичное  отрицание  голодомора  1932-1933  годов  на  Украине  признается  надругательством  над  памятью 

миллионов жертв голодомора, унижением достоинства украинского народа и является противоправным.
Органы государственной власти и органы местного самоуправления, согласно своим полномочиям, обязаны:
-  принимать  участие  в  формировании  и  реализации  государственной  политики  в  сфере  восстановления  и 

сохранения национальной памяти украинского народа;
-  оказывать  содействие  консолидации  и  развитию  украинской  нации,  ее  исторического  сознания  и  культуры, 

распространению  информации  о  голодоморе  1932-1933  годов  на  Украине  среди  граждан  Украины  и  мировой 
общественности, обеспечивать изучение трагедии голодомора в учебных заведениях Украины;

- принимать меры по увековечиванию памяти жертв и пострадавших от голодомора 1932-1933 годов на Украине, в 
том числе сооружение в населенных пунктах мемориалов памяти и установление памятных знаков жертвам голодомора;

-  обеспечивать в установленном порядке доступ научных и общественных учреждений и организаций, ученых, 
отдельных граждан, которые исследуют проблемы голодомора 1932-1933 годов на Украине и его последствия, к архивным 
и другим материалам по вопросам, которые касаются голодомора.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Государство  обеспечивает  условия  для  проведения  исследований  и  осуществление  мероприятий  по 
увековечиванию памяти жертв голодомора 1932-1933 годов на Украине на основе соответствующей общегосударственной 
программы, средства на выполнение которой ежегодно предполагаются в государственном бюджете Украины.

Депутаты поддержали законопроект 233 голосами: от Партии регионов - 2, от БЮТ - 118, от "Нашей Украины" - 79, 
от СПУ - 30, от КПУ - 0 и 4 внефракционных голоса.

Вопрос о голодоморе разделил на время Антикризисную коалицию: спикер Верховной рады Александр Мороз, 
поддерживаемый своей фракцией, попытался тем самым увеличить свой политический вес. Ощутимый удар нанесен по 
Партии регионов, по ее идеологии. Недооценка элитами Донбасса, Крыма и Новороссии гуманитарного, идеологического 
фактора дает о себе знать.

Таким  образом,  строители  антироссийской  Украины  добились  главного  -  признания  мнимого  "украинского 
холокоста" геноцидом. Пройден еще один этап создания украинской нации - миф о геноциде украинского народа признан 
догматом.  Этот  "догмат"  носит  ярко выраженный антироссийский характер.  Лидеры "Нашей Украины" прямо говорят  о 
необходимости потребовать от России контрибуцию за мнимый геноцид украинцев.

У российской элиты были все рычаги для разоблачения этой антироссийской провокации, главный из которых - 
историческая правда. Но этот вопрос был поставлен лишь несколькими СМИ.

Неужели  московские  прагматики  сводят  интересы  страны  только  к  ценам  на  газ,  не  понимают  значения 
гуманитарного фактора, битвы за историю,  за умы, за объективную трактовку важнейших национальных и религиозных 
вопросов? И это в то время,  когда антироссийские элиты Украины делают ставку именно на гуманитарный фактор, на 
тенденциозную  интерпретацию истории,  на  отрыв  Украинской  церкви  от  Московского  патриархата.  Они-то  знают  цену 
вопроса.

В  случае  продолжения  подобной  политики  следующими  этапами  деконструкции  пространства  исторической 
России станут обрыв последней ниточки,  связывающей Украину с Россией -  юрисдикции Московского патриархата над 
Украинской  православной  церковью  -  и  потеря  Белоруссии.  Эти  катастрофические  потери  навсегда  лишат  Россию 
возможности восстановления как субъекта истории.

Тем не менее ответственные круги российской элиты умеют делать хоть и запоздалые, но необходимые выводы. 
Это показала ситуация после "оранжевой" революции на Украине. Теперь необходимо осознать важность гуманитарной 
составляющей защиты национальных интересов.

В  случае  с  голодомором  логично  добиться  признания  большевистского  геноцида  русских  и  большевистской 
украинизации  как  неотъемлемой  составляющей  этого  геноцида.  Ведь  первые  20  лет  "Радянськой  Влады"  являются 
поистине  золотым веком самостийщины.  Тотальная украинизация,  проводившаяся  на  фоне  геноцида  русского  народа, 
разгрома русской культуры, Церкви, уничтожения интеллигенции, была важной составной частью ленинской национальной 
политики.  На  службу  к  большевикам  перешли  многие  члены  ТУП  (Товарищества  украинских  постепенцев  -  главной 
сепаратистской организации того времени), такие столпы украинского национализма, как Грушевский и Винниченко. В 1923 
году было выпущено знаменитое постановление ЦК ВКП(б) об обязательной украинизации. Согласно этому постановлению 
условием  трудоустройства,  независимо  от  образования,  научной  степени  и  т.д.,  стала  справка  об  окончании  курсов 
"украинознавства".

Очень  поучительно  также  проследить  географию  большевистского  геноцида.  Он  охватил  в  первую  очередь 
зажиточные  края  -  Волынь,  Полтавщину  и  т.д.,  бывшие  испокон  века  оплотом  именно  русских  консервативных 
охранительных  сил.  Волынь  практически  не  была  затронута  революцией  1905  года,  в  ней  полностью  отсутствовали 
сепаратистские настроения. Именно на Волыни, как это сегодня ни удивительно, проживало 2 миллиона (!) членов правых 
русских  партий.  Одним  из  главных  духовных  центров  всей  России  была  Почаевская  лавра,  а  духовным вождем того 
времени  -  архиепископ  Волынский  Антоний  (Храповицкий).  Его  помощник,  миссионер  Почаевской  лавры  архимандрит 
Виталий (Максименко), считался неформальным "диктатором края" - без его благословения ни один депутат не мог быть 
избран в Госдуму.

Человек, с именем которого неразрывно связан страшный голод 1930-х годов, председатель СНК УССР с 1923 
года  Влас  Чубарь  (именно  он  подписал  печально  знаменитое  Постановление  СНК  УССР  "О  борьбе  с  саботажем  в 
хлебозаготовках" от 6 декабря 1932 г.),  одновременно являлся ярым большевистским "украинизатором".  В 1932 году на 
территории Украинской ССР было всего три русскоязычные газеты (даже меньше, чем сейчас в независимой Украине). И 
именно на этот год приходится пик украинизации школ. Так что, повторюсь, украинизация 1930-х годов и голодомор - это 
неотделимые  друг  от  друга  составляющие  геноцида  русского  народа.  Вот  почему  Россия  должна  добиваться 
международного признания факта голодомора, но только в истинной интерпретации.

Самые худшие опасения по поводу закона "О голодоморе" стали оправдываться. Сразу после отставки людей 
президента  в  кабинете  Виктора  Януковича  -  Тарасюка  и  Луценко  -  Ющенко  начал  разыгрывать  две  карты:  отмену 
политической реформы и претензий к России по поводу голодомора. Киев наполнился слухами о том, что секретариат 
Ющенко  подыскивает  судьям  Конституционного  суда  новые  квартиры и  машины,  пытаясь  добиться  от  них  признания 
реформы, лишающей президента реальной власти, неконституционной.

Одновременно,  видимо,  не  без  подсказки  президентского  секретариата,  украинский  юрист  Игорь  Городецкий 
заявил, что "оставшиеся в живых жертвы голодомора 1932-1933 годов могут претендовать на выплату компенсации со 
стороны России.  И  Россия как  правопреемница СССР должна будет  выплатить им энную сумму компенсации.  Но  это 
возможно в случае, если факт геноцида против украинского народа будет принят на международном уровне".

Заграница им поможет! Ведь украинский закон, где говорится об украинском народе как жертве геноцида, это 
только  повод продавить  международное  признание  голодомора  "геноцидом украинской  нации"  со  всеми  вытекающими 
последствиями.
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Коммунисты не поддались на провокацию
13.12.2006. Рабочая газета (Киев)

Широкую огласку в обществе получил последний пленум Центрального комитета Компартии. Основной вопрос, 
который  рассматривался  членами  ЦК  –  оставаться  ли  коммунистам  в  Антикризисной  коалиции  Верховной  Рады  или 
выходить из ее состава?

Как сообщил народный депутат,  член ЦК КПУ Александр Голуб, пленум не поддержал предложение о выходе 
фракции коммунистов из парламентского большинства. Он отметил, что на пленуме звучала "жесткая критика действий 
некоторых  членов  Антикризисной  коалиции".  В  частности,  речь  шла  о  вероломной  позиции  фракции  Соцпартии 
относительно поддержки законопроекта "О Голодоморе ", а также заявлениях лидера СПУ Мороза в Польше по поводу 
ОУН-УПА.

Как утверждает Голуб, никаких ультиматумов коммунисты не ставили. Сложности возникают в тех случаях, когда 
отдельные члены коалиции, используя свои возможности  диктовать условия, действуют вразрез с интересами и целями 
коалиции. Если такая политика будет продолжаться в дальнейшем —  существование коалиции становится неоправданным. 
На  Пленуме  было  принято  решение  провести  работу  с  руководителями  трех  партий,  создавших  коалицию,  а  если 
необходимо, — консультации среди высших руководящих органов этих партий. «Мы должны четко договориться, условно 
говоря, о правилах игры. Ни одна из политических сил не должна диктовать свои условия», — говорит он.

Комментирует Владимир Корнилов, директор Украинского филиала Института стран СНГ:
Требования КПУ вполне логичны — они должны следовать своим предвыборным обещаниям, своей идеологии. В 

отличие  от  социалистов,  строивших свою кампанию на  раскрутке  лидера  и  на  админресурсе,  Компартия  и  регионалы 
ориентировались на идеологическую составляющую. Соответственно, они должны определить себе ту черту, за которую 
они не могут переходить в компромиссах. Закон "О Голодоморе" был уже за гранью этой черты, поэтому и коммунисты, и  
ПР должны как-то отреагировать на действия СПУ.  Если этой реакции не последует,  то все принципиальные вопросы 
(проблема языка, НАТО, реабилитации ОУН-УПА и т.д.) могут "сливаться" социалистами в угоду националистам.

Я думаю,  коммунистам и  регионалам надо  уже  сейчас  решать  со  своими  соратниками  по  коалиции  вопросы 
будущего взаимодействия не только по кадровым проблемам. При этом все должны учитывать, что произойдет, если кто-то 
из "антикризисников" покинет коалицию. Тогда законы а-ля "голодоморный" будут штамповаться чуть ли не каждый день, а 
Украина столкнется с практической реализацией самых оголтелых националистических лозунгов. Мне кажется, коммунисты 
поступили  правильно,  оставшись  в  коалиции  и  определив  необходимость  разрешать  внутренние  проблемы  в  ней  до 
вынесения в зал голосования.

Пленум  дал  поручение  лидеру  партии  Петру  Симоненко  "провести  с  лидерами  партий  встречу",  где  жестко 
поставить  вопрос  о  необходимости  соблюдения  прежде  достигнутых  договоренностей  и  относительно  координации 
дальнейших  действий.  В  итоговом  документе  коммунисты  указали  на  свое  несогласие  с  недавним  решением 
парламентского большинства относительно признания голодомора актом геноцида украинского народа.  Признание акта 
геноцида украинцев никакого отношения к трагедии 1933 года не имеет. Ставя этот вопрос в повестку дня Верховной Рады, 
Ющенко и его право-националистическое окружение рассчитывало развалить коалицию. Но коммунисты не поддались на 
провокацию.

В частности участники пленума поддержали заявление Симоненко о том, что президент Виктор Ющенко "несет 
угрозу демократии и целостности Украины". Публичная деятельность президента "направлена на дестабилизацию ситуации 
в государстве и это касается его действий, которые усугубляют противостояние между двумя ветвями исполнительной 
власти".

Юлия Владимировна обиделась
13.12.2006. From-ua

Владимир Корнилов
А недавно Юлия Владимировна обиделась. Да так, что целых 5 (!) секунд не могла найти слова. Вы верите? Нет? 

И я бы не…
…поверила,  если бы услышала от  кого-то.  Но –  видела сама.  По телевизору.  В программе «Свобода слова» 

Савика Шустера. Простоватый на вид, но, как выяснилось, остроумный и быстрый, товарищ Адам Мартынюк сумел вогнать 
нашу вечно воодушевленную и взнервленную валькирию в состояние кратковременного, но явного шока!

Отвечая в прямом эфире на бесконечные злые вопросы г-жи Тимошенко, камрад Мартынюк никак не мог угодить 
лидерке БЮТ. Юлия Владимировна, дожидавшись, пока миролюбивый, аки библейский голубь, Адам закончит говорить, то 
и дело заявляла: «Нет. Прошу всех отметить – ответа снова не было!» Совсем уж отчаявшись получить высокую оценку от 
строгой  экзаменаторши,  Адам  Иванович  в  сердцах  спросил:  «Я  что,  должен  удовлетворить  вас  прямо  здесь?!»  Зал 
натурально упал. Хохотали, хихикали и ржали все – от прыхильныкив до критиков Тимошенко.

Что ж – смеха боится даже тот,  кто ничего не боится. Пуще любых казней египетских г-жа Тимошенко боится 
выглядеть смешной. Точно вам говорю – это ее главная, как теперь модно выражаться, фобия. Побагровев до кончиков 
мочек, Юлия Владимировна после 5-секундного, но воспринятого всеми как вечность замешательства, все же пришла в 
чувство и закатила многословную филиппику о невоспитанности мужчин (читалось – мужланов)-политиков, об их хамской 
риторике, о неуважении к женщине. О последнем – особенно долго и вдохновенно.

Ба! – подумалось многим. Да Юлия же Владимировна – женщина! Как же мы забыли? Ну-ну, не стоит себя так уж 
корить. Ведь Юлия Владимировна, похоже, и сама вспоминает, что она женщина, только когда прикручивает косу, надевает 
платьице  от  Луи  Виттона  и  безнаказанно  хамит  коллегам-депутатам,  министрам,  недружественным  журналистам… 
Впрочем, последние к оппозиционной лидерке допускаются все реже и реже. Но это – в скобках.

Вот  г-жа  Тимошенко  называет  правительство  бандой  тупых  и  безграмотных  недоучек.  Вот  характеризует 
электорат «регионалов» зомбированной массой, готовой голосовать за Януковича, даже если он порубит избирателей на 
куски и… скормит кабанчикам. Вот обещает, что народ весной свергнет ненавистную клику. Всегда возбужденная, всегда 
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вооруженная  своим  ехидным  тоненьким  хихиканьем,  с  вечно  напряженным  и  жестким,  как  бритва,  ртом,  Юлия 
Владимировна раздает эпитеты, сыплет метафорами и аллегориями, ни в чем себе не отказывая и пользуясь тем, что 
мужчины, в силу своего полового простодушия и какого-никакого воспитания, не могут соответствовать.

И вот те на – обиделась! Потеряла даже лицо! Да так расстроилась, что через некоторое время почти пропустила 
следующий  выпад.  На  этот  раз  отличился  директор  украинского  филиала  Института  стран  СНГ  Владимир  Корнилов. 
Вежливо и спокойно, вполне доброжелательным тоном этот принципиально русскоязычный политолог спросил: «Вы, Юлия 
Владимировна, были инициатором того,  чтобы депутаты Верховной Рады могли голосовать исключительно отпечатком 
собственного пальца. Это позволило бы исключить голосование карточкой отсутствующего в зале заседаний депутата. Вас 
не было в Раде 3 недели, а карточка ваша неукоснительно голосовала. Как такое может быть?»

Зал замер. Стало даже немножко жалко даму, которой полчаса назад было отказано в удовлетворении, а теперь 
еще и поставленную в такое неудобное положение. На этот раз, однако, замешательство было короче. Юлия Владимировна 
с  гордостью  подтвердила,  что  именно  она  была  автором  упомянутого  законопроекта,  заметила,  что  отсутствующие 
депутаты  из  ее  фракции  всегда  имеют  на  то  уважительные  причины  –  командировки,  болезни…  Ответ,  однако,  не 
выстраивался. Цепляла явная нестыковка его с вопросом. Смутило это, видимо, и г-жу Тимошенко.

И тут Юлия Владимировна в который раз продемонстрировала свой излюбленный прием, который я называю 
«сбросом хвоста». Как ящерица, в момент опасности расстающаяся с необязательным элементом анатомии, так и Юлия 
Владимировна мгновенно избавилась от такого рудимента, как правила приличия. «Вы что, гражданин России?!» – вдруг со 
всей возможной строгостью спросила она Корнилова. «Нет, я гражданин Украины», – удивленно ответил тот. «А почему вы 
позволяете  себе  в  прямом эфире  говорить  по-русски?»  –  с  ледяной  холодностью продолжила атаку  г-жа  Тимошенко. 
Корнилов пустился в пояснения – мол, я знаю много языков, и украинский не хуже некоторых, кто говорит «галасуваты» 
вместо «голосуваты». Прозрачный намек был встречен «дастатня» громким смехом, а я поймала себя на мысли, что не 
сразу могу вспомнить, в чем, собственно, заключался вопрос, заданный Корниловым вначале.

Браво,  Юлия  Владимировна!  Вы  можете  смело  участвовать  в  показательных  выступлениях  по  пиару  на 
чемпионате мира по этой дисциплине.  Ваше ноу-хау под названием «Базилио,  когда я тебя путала?!» должно войти в 
учебники. Филигранные сливы, ювелирные соскоки, моментальные подмены понятий, мгновенные реакции «сам дурак» – 
лиса Алиса курит в коридоре. Может даже взатяжку.

Политтехнологи г-жи Тимошенко даром свой хлеб не едят. Там, где другого ждет несмываемый позор и обвинения 
в передергиваниях, лжи и хамстве, Юлия Владимировна неизменно собирает свою политтехнологическую и электоральную 
жатву.  Тимошенко  учит  «манэрам»  и  призывает  не  поддаться  манипулятивным  технологиям,  не  отвлекаясь  от  их 
использования ни на минуту. Учитесь, неуклюжие «регионалы» и бледные социалисты. Ваше лицо лишь изредка спасают 
коммунисты. Чудны дела твои, Господи.

Юлия Владимировна разоблачает и обличает, грозит и пугает, бьет хлестко, наотмашь, с оттяжкой, не гнушаясь ни 
блатной лексикой, ни сальными двусмысленностями... И уже как-то совсем потускнел вопрос – кто же начал пересмотр 
газовых соглашений с Россией, кто поднял высшим чиновникам зарплаты в несколько раз,  где, наконец, сумасшедшие 
деньги от продажи пресловутой «Криворожстали»?..

Между тем, упражнения Юлии Владимировны для страны невероятно опасны. Нагнетание напряженности, чуть ли 
ни ежеминутные предсказания конца света в одной отдельно взятой «эуропейской» державе, буде та не расстанется с 
Антикризисной  коалицией,  буквальное  вдалбливание  в  головы  избирателей  непременного  весеннего  переворота, 
дестабилизация ситуации любой ценой – план, который, под вялые огрызания парламентариев и правительства, неуклонно 
внедряется в жизнь.

Путин выдает Януковичу политический аванс
12.12.2006. KMnews

Семен Гончаров
Факты:  Виктор  Янукович  Владимиру Путину:  «Мы строим хорошие дороги  и  предлагаем построить  такую же 

хорошую дорогу Киев-Москва, и мы не видим сегодня препятствий в создании такой межгосударственной комиссии, мы в 
этом очень серьезно заинтересованы и можно сказать, что это будет первый серьезный и крупный шаг в рамках единого 
экономического пространства»

В  конце  минувшей  недели  в  Москве  премьер-министр  Украины  Виктор  Янукович встретился  с  президентом 
России  Владимиром Путиным.  В  ходе  встречи  обсуждались  вопросы энергетического,  экономического,  культурного  и 
гуманитарного  сотрудничества.  Главным  итогом  встречи  стало  то,  что  Москва  и  Киев  выходят  на  окончательные 
договоренности  по  энергетике.  Как  ожидается,  финальная  стадия  переговоров  пройдет  22  декабря  в  Киеве  между 
Владимиром Путиным и Виктором Ющенко. Беседуя с российским президентом, Виктор Янукович также заявил о том, 
что Украина намерена двигаться по пути присоединения к Единому экономическому пространству (ЕЭП), которое строят 
Россия, Белоруссия и Казахстан. Ну и, наконец, украинский премьер предложил создать российско-украинскую комиссию по 
гуманитарным связям, которую с российской стороны мог бы возглавить первый вице-премьер Дмитрий Медведев.

Несмотря  на  то,  что  сухой  остаток  этой  встречи  может  показаться  кому-то  не  очень  значительным  (ведь 
документально  оформленных  договоренностей  достигнуто  не  было,  а  намерения  сторон  были  изложены  в  будущем 
времени), тем не менее за формальными фразами таится очень важный политический итог. Поверив Януковичу на слово, 
Москва тем самым выдала ему политический аванс, который в умелых руках может стать могущественным оружием в 
борьбе за политическую власть на  Украине.  Если выражаться простым и ясным языком,  Россия послала  украинскому 
премьеру  сигнал,  что  видит  в  нем  политическую  фигуру,  равную  Ющенко,  и,  более  того,  готова  продолжать  с  ним 
политический диалог по всем направлениям.

Чтобы  лучше  понять  жест  Москвы,  следует  вспомнить  о  том,  что  визит  Януковича проходил  на  фоне 
ожесточенной внутриполитической борьбы на Украине. Всю эту осень антикризисная коалиция боролась с «оранжевыми» 
министрами,  окопавшимися  в  правительстве  по  президентской  квоте  и  на  протяжение  всех  последних  месяцев 
саботировавших работу кабинета. Кульминации эта борьба достигла на прошлой неделе, когда Верховная Рада отправила 
в отставку двух самых одиозных членов правительства – главу МВД  Юрия Луценко, который фабриковал политические 
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дела против так называемых сепаратистов – донецкой элиты, которая хочет видеть Украину двуязычной и федеративной, и 
министра  иностранных  дел  Украины  Бориса  Тарасюка –  главного  идеолога  вступления  Украины в  НАТО.  Теперь  на 
очереди  стоит  последний  из  «оранжевых»  министров  –  глава  военного  ведомства  Анатолий  Гриценко.  С  главой 
украинского  МВД  вообще  особый  случай.  Вопрос  о  его  отставки  лежит,  по  словам  Януковича,  в  судебно-правовой 
плоскости. Его подозревают в хищении государственного имущества и в превышении служебных полномочий.

Кадровые перестановки в украинском правительстве ознаменовали собой пик накала политической борьбы между 
антикризисной коалицией, возглавляемой Партией регионов Януковича, и «оранжевой» оппозицией, раздробленной, но все 
еще способной  кусаться.  Об опасности  последних  говорит  хотя  бы то,  что  в  ответ  на  отставки  своих  приближенных, 
Ющенко сумел протолкнуть через Раду закон о голодоморе, признающим события 1932-33 гг. актом геноцида советского 
руководства против украинской нации.

Контрвыпад  Ющенко оказался  куда  более  опасным  с  политической  точки  зрения,  чем  ожидалось.  Во  время 
голосования в Верховной Раде, прошедшем 28 ноября,  закон был принят, причем, его принятие обнажило неприятные 
симптомы, появившиеся в антикризисной коалиции, куда, помимо Партии регионов входят коммунисты и социалисты. Так 
вот, социалисты, в количестве 30 человек (больше всех из числа представителей других партий, входящих в парламентское 
большинство), проголосовали за принятие закона, а лидер Социалистической партии Украины (СПУ), спикер парламента 
Александр  Мороз,  лишь  предложил  заменить  классификацию  голодомора  -  вместо  «геноцида  украинской  нации»  на 
«геноцид украинского народа».

Закон  о  голодоморе  и  отставка  «оранжевых»  министров  –  это  обмен  ударами  с  целью нащупать  в  обороне 
противника слабые места. По мнению экспертов, главное сражение должно произойти вокруг политической реформы на 
Украине. Напомним, что согласно ей премьер-министр получает расширенные полномочия. Главная цель  Ющенко – не 
допустить такого развития событий, а Януковича – наоборот, осуществить политреформу со всеми вытекающими отсюда 
последствиями. В эксклюзивном интервью мультипорталу KM.RU эксперт Института стран СНГ Кирилл Фролов рассказал 
о том, что появились сигналы, свидетельствующие о попытках администрации украинского президента подкупить судей 
Конституционного суда для того, чтобы они выступили против политреформы.

«Как утверждают наши источники, секретариат  Ющенко пытается сорвать политреформу. Как утверждают эти 
источники, судьи конституционного суда получают квартиры, машины и прочие материальные блага от секретариата для 
того, чтобы они проголосовали против политреформы. Однако в Партии регионов отметили, что они отслеживают ситуацию, 
и  любые попытки  коррумпирования  членов  конституционного  суда  будут  мгновенно  отслеживаться,  будут  предаваться 
гласности  и  замеченные  в  коррупции  судьи  уйдут  из  юридической  системы  и  из  политики  с  «волчьим»  билетом,  как 
коррупционеры», - поделился информацией Кирилл Фролов.

Слова эксперта являются яркой иллюстрацией к тому, что ситуация на Украине складывается очень серьезная. 
«Оранжевые»,  за  которыми  стоят  США,  готовы задействовать  все  ресурсы для  того,  чтобы не  допустить  укрепление 
позиций Виктора Януковича. В этой ситуации у премьера нет другого варианта, как искать поддержку в России, позиция 
которой сегодня достаточно сдержанная,  так как в Москве не хотят верить на слово украинским политикам, а требуют 
действий.

Но, видимо, в этот раз российское руководство, в связи с особым положением, сложившимся на Украине, все же 
решило  дать  аванс  Януковичу.  По  мнению  Кирилла  Фролова,  в  Москве  понимают,  что  Янукович  может  отстоять 
политреформу лишь в том случае, если решит энергетическую проблему для Украины, ключ от которой находится в России. 
В Москве же, понимают, что на сегодняшний день на Украине нет крупных политических сил, равных партии Януковича, на 
которые бы в Москве могли бы положиться. Более того, как утверждает политолог, в Кремле отдают себе отчет, что если 
украинский премьер проиграет и «оранжевые» сумеют взять реванш, Украина, будет форсировать вступление в НАТО, что 
несет в себе прямую угрозу российской безопасности.

«В  России  понимают,  что  политику  Януковича нужно  поддержать,  потому  что  других  вменяемых  крупных 
политических сил нет. Есть пророссийские организации (в Малороссии, в Крыму, на Донбассе), но этим организациям еще 
нужно расти. А из реальных крупных политических сил – это Партия регионов. Если сейчас ее низложат, если произойдет 
«оранжевый» реванш, то Украина побежит в НАТО бешеными темпами, потому что «оранжевые» уже перепуганы первой 
попыткой срыва вступления в НАТО. Если они сейчас дорвутся до власти, то они уже медлить не будут», - уверен Кирилл 
Фролов.

Но Россия стремится уберечь жителей Украины не только от безумной внешней политики «оранжевых», но и от не 
менее  опасной,  внутренней.  Как  уже  говорилось  выше,  Янукович предложил  Путину создать  российско-украинскую 
комиссию по гуманитарным связям, и российский президент поддержал предложение украинского премьера. Это говорит о 
том, что в Россию наконец-то пришло понимание, что борьба за умы, за историческую правду, которую «оранжевые» так 
беспощадно искажают, является неотъемлемой и не менее важной составляющей внешней политики государства.

«Если бы у нас вовремя поняли, насколько важна битва за умы, за историю, у нас бы сняли тысячи телепрограмм, 
выпустили бы тысячи книг, в которых развенчивают идеологию украинского сепаратизма, мнимый украинский холокост. И 
то, что  Янукович и  Путин подняли гуманитарные вопросы – это очень серьезно. Точно так же, как и заявление первого 
заместителя министра иностранных дел России  Андрея Денисова о том, что Россия будет строить свою политику на 
постсоветском пространстве в зависимости от отношения к русским в этих государствах», - считает Кирилл Фролов.

Ющенко,  например,  на  всю  катушку  использует  манипуляцию  общественным  мнением  в  качестве  средства 
политической  борьбы.  Голодомор,  признание  солдат  ОУН-УПА борцами  за  независимость  Украины,  попытки  оторвать 
Киевскую церковь от Московского патриархата – вот лишь немногие приемы, что использует украинский президент. От 
России же адекватных ответов пока не поступало. Напротив, в российской политической элите до сих пор встречаются те, 
кто своими действиями торпедирует благие начинания Владимира Путина относительно украинского вопроса.

Так,  например,  не  далее  как  вчера  директор  Федерального агентства  РФ по культуре Михаил  Швыдкой 
заявил, что готов передать Украине из Эрмитажа все фрески Михайловского Златоверхого Собора в Киеве. Вот как эту 
инициативу  Швдыкого прокомментировал  Кирилл Фролов:  «Этот собор принадлежит раскольническому патриархату в 
Киеве, антироссийской, антиправославной структуре, которая была «крышей» при вербовке украинских боевиков в Чечню. 
То есть, вместо того, чтобы поддерживать каноническую украинскую церковь Московского патриархата, в недрах которой 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

141

http://www.km.ru/shotfirer/index.asp?data=31.05.2006%2019:50:00&archive=on
http://www.km.ru/shotfirer/index.asp?data=31.05.2006%2019:50:00&archive=on
http://www.km.ru/magazin/view.asp?id=867596E815744F3EB4EE78F409B71C2E


ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

есть пророссийские силы, такие как Союз православных граждан Украины, им Россия не помогает и не поддерживает. А 
Киевский патриархат поддерживают – это абсурд. И пока такие люди, как Швыдкой остаются в политической элите России, 
эта ненормальная политика будет продолжаться. И на этом будут играть «оранжевые», выкручивая себе лазейки, спасаясь 
от справедливого политического и экономического возмездия за антироссийскую политику».

Фролов также считает, что еще одной неотъемлемой частью всесторонней интеграции между Россией и Украиной 
должно стать привлечение в Россию лояльного украинского бизнеса.

«Виктор Янукович намекал, что близкие к нему экономические и политические группы – это донецкий бизнес - не 
прочь бы поучаствовать  в  российской экономике,  в  том числе  и в  добычи энергоносителей,  в  строительстве и  других 
проектов. И надо идти им на встречу. Но здесь нужно исходить из принципа «свой-чужой». Если ты свой, если ты за русский 
язык, Московский патриархат и против вступления Украины в НАТО, то допускать в российскую экономику. Если против – не 
допускать. Это нормально. Это защита национальных интересов. И внимательно нужно следить за действиями российского 
бизнеса на Украине. Если этот бизнес не поддерживает национальные интересы России на Украине, то это компрадорский 
бизнес,  к  нему  должно  быть  соответствующее  отношение.  Если  русский  бизнес  на  Украине  поддерживает  наших 
соотечественников, проводит правильную линию, то его нужно защищать всеми силами государства. Похоже, что донецким 
пошли навстречу, потому что Янукович и Путин говорили о скоростной трассе Москва-Киев, и это как бы знак о том, что 
донецких услышали. Надо слышать и дальше и помогать. Но, требуя в ответ четкой политической линии, в частности не 
допущения плана создания нефтяного консорциума из Азербайджана, Украины и Белоруссии против России», -  уверен 
Кирилл Фролов.

Между тем Россия сможет уже в самое ближайшее время убедиться в твердости намерений Виктора Януковича. 
Сегодня  украинский  премьер  вылетел  с  официальным  визитом  в  США.  Как  говорят  политологи,  есть  все  основания 
полагать, что Вашингтон постарается убедить Януковича не идти на сближение с Россией, а вместо этого воспользоваться 
услугами американцев. «Естественно, что американцы будут соблазнять Януковича, будут предлагать коврижки, говорить, 
зачем тебе эта Россия, действуй с нами за одно. Но Янукович так же, как и Лукашенко, должен ясно понимать, что участь 
тех, кто послушал американцев и «кинул» Россию, была очень печальной. Вспомним  Кучму, вспомним  Шеварнадзе. Их 
ничто не спасло. Все равно американцы ставят на проверенных людей, которые проучились в американских университетах 
(выпускники американских вузов стали президентами прибалтийских государств). Поэтому Янукович должен понимать, что 
как только он поддастся на американские коврижки, это будет его концом», - уверен Кирилл Фролов.

Оранжевое" дежа вю
02.12.2006. Фраза (Украина)

Вадим, Днепродзержинск, программист
Несмотря на вчерашний, казалось бы, победный аккорд антикризисной 

коалиции,  можно  констатировать,  что  в  наступательном  порыве  сейчас  так 
называемая "демократическая оппозиция", коей считают себя и легионы "дамы 
сердца" и  все те же "люби друзи",  постепенно избавляющиеся от всяких там 
чересчур  самостоятельных  катеринчуков.  А  вот  как  раз  правительство  и 
коалиция пока сидят в глухой обороне. И если они не найдут своей контригры, то 
в очень скором времени мы получим откат в то, что принято называть "режимом 
Кучмы". Разве что фамилия у "режима" будет другая...

В самом деле, вчерашнее снятие с постов министров внутренних дел и 
иностранных дел Юрия Луценко и Бориса Тарасюка соответственно, только на 
первый  взгляд  -  победа  коалиции.  Эта  победа  может  оказаться  пирровой. 
Особенно, если учесть, что пост министра иностранных дел все равно останется 
за президентом даже в случае некой новой компромиссной фигуры, а то, насколько независим окажется новый милицейский 
начальник Василий Цушко от ветреного лидера СПУ, покажет время.

Но  главное  даже не  в  этом.  Главное  в  том,  что  вчерашние отставки  могут  оказаться  президентской  жертвой 
качества за темп. А то, что темп "люби друзи" набрали такой, что едва вписываются в повороты, видно невооруженным 
глазом. Вчера это в полной мере проявилось и на шустеровской "Свободе слова" с ее совершенно некорректным опросом 
на тему "Узурпирует ли Кабмин власть?" Вот этот вот ярлык, ярлык "узурпатора", который с подачи Ющенко сейчас все, 
кому не лень,  пытаются прочно прикрепить на пиджак Януковича,  и  выдает истинную цель похода "любых друзив"  на 
коалицию и Кабинет министров. Это как раз они хотят узурпировать власть. И уже даже не особо это скрывают, лишь слегка 
вуалируя желание вернуться к прежнему разгулу вседозволенности легкой демократической риторикой.

Начнем, пожалуй, с самого главного "любого друга" - президента Виктора Ющенко.
"...для  парламента  уже  стало  традицией  скатываться  к  процессам,  которые  порождают  осложнения  и 

противоречия, прежде всего, в стенах парламента...", - сказал господин Ющенко в интервью Би-Би-Си. Вам это ничего не 
напоминает?  Наверняка  напоминает.  Столь  привычную  еще  пару-тройку  лет  тому  назад  реакцию  Кучмы  на  слишком 
"свободолюбивые"  парламентские  движения.  При  том,  что,  как  и  во  времена  Кучмы,  парламентские  кризисы сегодня 
порождают как раз так называемые "пропрезидентские силы". Но если при Кучме "пропрезидентские силы" часто и густо 
сколачивались за счет шантажа и грубой силы, то сейчас в этом нет потребности. Ющенко и его "пропрезидентская сила" 
настолько повязаны друг с другом, что ни о каком насилии речи быть не может, и в дальнейшем этот тезис не может быть 
использован в качестве оправдания: "люби друзи" кровно заинтересованы в единоличной, авторитарной власти нынешнего 
главы государства, с тем, чтобы затем использовать эту власть исключительно в целях своего дальнейшего процветания. А 
если кто-то задается вопросом о том, за счет чего именно они собираются осуществлять свое "дальнейшее процветание", 
пусть вспомнит  самый яркий  пример их деятельности:  сдачу  "Криворожстали".  Понятно,  что  "сдача"  ее Кучмой  в  руки 
Пинчука-Ахметова тоже стоит жесточайшей критики. Но если бы наши "псведонационально свидомые" псевдодемократы 
действительно заботились о благе народном, а не о власти любой ценой, то они просто заставили бы тех же Пинчука и 
Ахметова дать за комбинат приемлемую для государства цену. Такая возможность у "любых друзив" была. Или продали бы 
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комбинат Таруте в компании с Акселором. Денег было бы меньше в любом случае. Но комбинат оставался бы в управлении 
национального капитала. А так... "Где деньги, Зин?" А комбинат?..

Это действительно самый красноречивый пример того, какой видят Украину "люби друзи", какую экономику они 
строят,  какую  независимость  они  берегут.  Их  экономика  и  независимость  -  экономика  обслуживания  совершенно 
независимого от "маленького украинца" транснационального капитала. Так можно жить. И на этом можно зарабатывать. Но 
очень  ограниченному  кругу  лиц.  И  все  эти  крики  "рятуйте!"  при  виде  капитала  из  России  ведь  не  оттого,  что  сильно 
беспокоит "любых друзив" забота о национальном благе, а лишь оттого, что они почему-то чувствуют себя обязанными 
перед иными возможными покупателями "достояния республики". Так что, как говорят дети, "не надо ля-ля..."

Разумеется, к Януковичу и его Кабмину также можно предъявлять немало претензий. Но, во-первых, еще слишком 
рано, потому что пока эта команда лишь пытается разобраться в "авгиевых конюшнях" предшественников, включая напрочь 
сметенную революцией систему управления, которую надо привести хоть в какой-то божеский вид; а во-вторых, не стоит 
забывать о тихом саботаже, к которому "оранжевые" прибегают, где и когда только могут, начиная, опять же, с самого 
президента.  А уж недавний "директивный скандал" с  поездкой премьера в США -  это уже даже не "тихий саботаж",  а 
намеренный удар по репутации. Однако, прежде всего, и это в-третьих, Янукович и его команда при всех их недостатках - 
ставленники  именно  национального  капитала.  Который  стремится  стать  транснациональным.  Но  это  будет  наш 
транснациональный капитал. Если ему дадут таковым стать "люби ставленники" не нашего транснационального капитала.

Но вернемся ко вчерашней "Свободе слова", где, дабы усилить впечатление (как же, Кабмин узурпирует власть!), 
цитировали отповедь Януковича по поводу возможности нового Майдана. "Вообще-то, никому бы не советовал играться с 
этими делами, - сказал тогда премьер. - Никому. Даже самым смелым не советовал бы с этим шутить. Потому что ответ 
может  для  них  быть  неожиданный".  Понятно,  что  подавалась  эта  фраза  в  контексте  якобы  имеющей  место 
антидемократичности Януковича. Мол, в случае чего, и силу применит против безоружного народа. Однако почему-то не 
вспоминалось  о  неоднозначной  оценке  прошлого  Майдана,  применив  который  в  качестве  предмета  одноразового 
пользования,  буквально  захватили  власть  "люби  друзи".  Это  первый  момент.  И  второй  момент:  "оранжевые"  как  не 
понимали, так и не понимают риторику Януковича. Потому что меряют его речи и поступки по себе. А ведь никакого намека 
на применение силы против народа в вышеприведенном высказывании Януковича нет.  Он всего лишь отметил, что во 
второй раз народ оболванить не удастся, и этот самый народ может повернуться против наших "штатных революционеров".

А то, что Майдан "штатным революционерам" мерещится, к бабке не ходи. Вот, к примеру, что сказал верный 
оруженосец фурии революции господин Турчинов, отвечая на вопрос, в чем БЮТ видит выход из сложившейся ситуации: 
"Механизм очень простой: Указ президента о роспуске (парламента - ред.), пока он еще президент. Потому что та схема, 
которую сегодня раскручивают, может привести к тому, что мы главу государства будем выбирать в парламенте, в котором, 
кроме антикризисной коалиции, никого уже не будет".  То есть,  выделяем два момента: неуверенность в своих силах в 
случае  "мирного  времени"  и  надежда,  предварительно  запугав  людей  узурпацией  власти  со  стороны  Януковича, 
дестабилизировать ситуацию и придти к власти на волне новых, искусственных, выборных скандалов, вновь используя 
Майдан в качестве инструмента. Потому что даже сейчас, после мощных информационных атак на Януковича и Партию 
регионов, невозможно представить законной победы "оранжевых" и "сердечных" на досрочных парламентских выборах.

Вторил Турчинову на вчерашней "СС" и небезызвестный "великому комбинатору наших дней" Борису Абрамовичу 
Березовскому  господин  Жвания,  который  считает,  что  Ющенко  должен  не  "продавливать"  новые  кандидатуры  в 
правительство, а давить на антикризисную коалицию. По его словам, сегодняшняя ситуация открывает возможность для 
объявления досрочных парламентских выборов, и "на это нужно идти в ближайшее время". Опять, как видим, срабатывает 
принцип "чем хуже, тем лучше".

Но  самым  откровенным  в  эти  дни  был,  пожалуй,  член  совета  "Народного  союза  "Наша  Украина",  член 
парламентской фракции "Наша Украина" Александр Третьяков, выступивший за отмену политреформы, но предложивший 
(внимание!) сохранить ряд ее положений.

"Я  считаю,  что  лишь путем отмены неправового  закона  № 2222-IV  от  8  декабря  2004  года  можно  выйти  на 
создание  эффективной  и  сбалансированной  системы власти.  Но  цель  отмены -  не  возвращение  во  времена  Леонида 
Кучмы. Украинским политикам и обществу по силам прийти к системному обновлению Конституции", - говорит Третьяков, 
считающий, что в результате политреформы произошел "недопустимый перекос" полномочий в сторону Верховной Рады.

При этом,  как  было отмечено,  член совета  НСНУ считает  необходимым оставить  положение  политреформы, 
которое передает парламенту право избирать премьера, но предлагает предоставить главе государства право (!) вносить 
кандидатуру  главы  правительства.  По  его  словам,  оно  "особенно  ценно  в  ситуации  равновесия  сил,  отсутствия 
большинства  в  парламенте".  Депутат  также  предлагает  предоставить  президенту  право  формировать  временное 
правительство в случае досрочных парламентских выборов (!).

Дальше - больше. По мнению господина Третьякова, премьер должен формировать состав правительства, однако 
кандидатуры глав МВД, Минобороны, МИД, Минюста, СБУ должны согласовываться с главой государства, который может 
их  увольнять.  А  при  согласии  депутатов  президент  также  должен  назначать  и  увольнять  глав  Фонда  госимущества, 
Антимонопольного комитета и Госкомтелерадио, совместно с парламентом формировать кадровый состав, в частности, 
Нацкомиссий по регулированию энергетики, по регулированию связи, Госкомиссий по регулированию финансовых рынков, 
по ценным бумагам и фондовому рынку, Госкомитет по ядерному регулированию.

Кроме  того,  Третьяков  отмечает,  что  независимости  исполнительной  власти  будет  способствовать  право 
депутатов  выражать  недоверие  только  Кабмину  в  целом (!),  в  результате  чего,  по  его  мнению,  за  президентом будут 
закреплены  необходимые  полномочия  и  ответственность  для  реализации  политики  в  сфере  безопасности  и  внешней 
политики, а "экономика остается за правительством".

Он также предложил оставить за главой государства право назначать и увольнять глав местных администраций, а 
экономическую составляющую их деятельности передать местному самоуправлению.

Понятно, что, говоря о том, что в случае реализации этих предложений "экономика останется за правительством" и 
вообще о том, что Кабмин будет играть хоть какую-то самостоятельную роль, Третьяков лукавит. Потому что реализация 
его предложений как раз и приведет к узурпации всей полноты власти. Только, разумеется, не премьером и Кабмином, а 
президентом и его "любыми друзями".
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Если суммировать всю эту "оранжевую" риторику, возникнет эффект дежа вю. Примерно то же самое мы видели и 
слышали в 2003 и 2004 годах, когда "люби друзи" в первый раз собирались использовать улицу для того, что они сами 
называют "революцией", а их оппоненты, и, скажем прямо, не без основания, "государственным переворотом" и "захватом 
власти". И точно так же, как и тогда, оппоненты "оранжевых", ныне в лице Кабмина и антикризисной коалиции, надеются на 
закон и экономические шаги для недопущения кризиса. Но вспомним, что "революционеры" делали с законом в 2004-2005 
годах. Вспомним также, что отсутствие экономических предпосылок для настоящей революции их не остановило. Вспомним 
для того, чтобы еще раз придти к выводу - Янукович и его Партия регионов, Кабмин, антикризисная коалиция вновь делают 
ошибку, наступая на старые грабли.

А что может стать их контригрой? Перехват инициативы на политическом и информационном полях. Прежде всего, 
надо активно включаться в игры президента вокруг  изменений в  Конституцию.  В конце концов,  еще никто не отменял 
известной истины о том, что если не можешь остановить процесс, то надо его возглавить. И, конечно, объяснять, объяснять, 
объяснять...

И тогда мнение господина Турчинова о том, что де-факто антикризисная коалиция уже не существует, а "ближе к 
весне ее не будет и де-юре", останется только ничего не значащим мнением. Вспомним, сколь долго "оранжевые" пытались 
слепить свою коалицию, так и не поделив, в конце концов, кресла. Антикризисная же коалиция, столкнувшись с проблемами 
при попытке снять Луценко, решила кадровый вопрос за одну ночь.

Луценко, Катеринчук, Стецькив и Кличко планируют заговор?
06.12.2006. КИД
Игорь Курячев

Вчера, 5 декабря, в центре Киева в помещении ресторана Le Grand Cafe прошла встреча известных политиков: 
Юрия Луценко, Николая Катеринчука, Виталия Кличко и Тараса Стецькива.

Встреча в ресторане Le Grand Cafe началась около 15 часов. С одной стороны стола, накрытого на четверых, на 
диване сидели бывший глава политисполкома «Народного Союза «Наша Украина» (НСНУ) Николай Катеринчук и бывший 
министр внутренних дел Юрий Луценко,  а напротив – на стульях – расположились бывший заместитель председателя 
партии  «Реформы  и  порядок»  (ПРП)  Тарас  Стецькив  и  депутат  Киевского  горсовета  Виталий  Кличко.  На  встрече 
обсуждалось  создание  нового  общественно-политического  объединения,  которое  собеседники  предпочитали  называть 
«новым проектом».

Идея нового политического проекта начала обсуждаться еще летом. В числе вероятных лидеров новой партии 
назывались,  в  частности,  Николай  Катеринчук,  Юрий  Луценко  и  Виталий  Кличко.  Как  уже  сообщало  УРА-Информ, 
Катеринчук написал заявление об уходе из НСНУ, а в минувшую субботу объявил, что 14 декабря под его руководством 
пройдет заседание оргкомитета нового общественно-политического объединения. В день своего выхода из НСНУ Николай 
Катеринчук назвал имя одного из своих единомышленников – Тараса Стецькива, который менее чем через неделю был 
исключен из партии «Реформы и порядок». Покидая ПРП, Стецькив заявил, что намерен участвовать в новом политическом 
проекте. О похожих планах говорил и Юрий Луценко.

Вчерашняя встреча проходила в неформальной обстановке, без каких-либо документов. Пили только чай и кофе. 
Поначалу Катеринчук и Кличко в беседе участия практически не принимали – и разговор, часто повышая голос, главным 
образом вели Стецькив и Луценко.

– Ну, что я, два года, что ли, ждать буду? – возмутился в какой-то момент бывший глава МВД.
С большой долей вероятности можно утверждать,  что речь шла о будущей президентской кампании,  которая 

начнется через два года. В этом же контексте уместно вспомнить о том, что в последнее время оппозиционно настроенные 
политики, в том числе и сам Юрий Луценко, все чаще поднимают вопрос возможных досрочных парламентских выборов.

В ходе беседы политики неоднократно затрагивали проблему финансирования нового проекта «на первое время». 
Правда, ни источники финансирования, ни конкретные цифры не назывались. Из обрывков разговора было понятно, что 
политики обсуждают и нынешнюю ситуацию в стране. При этом часто звучали фразы «политический кризис» и «распад 
демократических сил». Обсуждалась и конкретная ситуация в парламентской фракции «Наша Украина».

Было сказано, в частности:
– Не может быть, чтобы вся «Наша Украина» ушла в оппозицию, часть все равно перейдет к Партии регионов.
Примечательно,  что  параллельно  со  встречей  четверки  в  соседнем  зале  ресторана  советник  Николая 

Катеринчука, директор Центра политического проектирования Виктория Подгорная проводила консультации с неизвестным 
мужчиной, говорившим по-английски. Чаще всего во время их беседы звучала фамилия бывшего министра внутренних дел. 
Подгорная рассказывала о недавней работе Юрия Луценко в МВД и о его новом назначении советником Президента. При 
этом  она  неоднократно  упоминала  результаты  социологических  исследований,  свидетельствующих  о  разочаровании 
общества в демократических силах и высоком личном рейтинге Луценко.

–  А  политические  исследования  вы  проводили?  –  поинтересовался  незнакомец,  на  что  Виктория  Подгорная 
ответила отрицательно.

Первыми ресторан покинули Виталий Кличко и Тарас Стецькив.
– Такие разговоры проходят каждый день и в разных форматах, – рассказал Стецькив. – Сегодня мы обсуждали 

вполне конкретные политические планы. Я думаю, новым проектом будет не партия – это слишком узко. Ее идеология не 
будет ни левой, ни правой, ни «оранжевой», ни «голубой». Мы решили не загонять себя во вчерашний день.

Юрий  Луценко  и  Николай  Катеринчук  проговорили  еще  около  часа,  после  чего  последний  проводил  своего 
собеседника до выхода из ресторана и присоединился к Подгорной и неизвестному иностранцу.

Уже на улице Юрий Луценко объяснил, что обсуждал с Николаем Катеринчуком новый и уже давно созревший 
политический проект.

– Но ничего больше сказать пока не могу, – извинился он.
Позже источник,  близкий к одному из  участников переговоров,  сообщил,  что «имена семерых лидеров нового 

движения будут названы между 15 и 20 декабря».
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Партия регионов представила в парламенте законопроект "О 
языках в Украине"

Подготовил Матвей Славко
1 декабря в Верховной Раде Украины народный депутат, один из лидеров Партии регионов Евгений Кушнарев, 

представил разработанный этой политической силой законопроект "О языках в Украине".
По словам Кушнарева, на сегодняшний день проблема заключается в том, что "зачастую происходит подмена 

понятий  и  вместо  того,  чтобы  ориентироваться  на  то,  какой  язык  люди  считают  своим  родным,  у  нас  пытаются 
ориентироваться на национальность".

По  словам  Кушнарева,  понятия  о  "национальности  и  родном  языке  это  два  совершенно  разных  понятия". 
"Национальность человека необязательно определяет тот язык, который он считает родным. В силу этого у нас очень много 
этнических  украинцев,  которые  живут  в  Украине,  которые  считают  своим  родным  языком  русский.  Так  сложилось 
исторически", - сказал парламентарий, передает forUm.

Он  добавил,  что  даже  те  украинцы,  которые  считают  своим родным языком  украинский,  при  этом свободно 
владеют и русским языком. "Одно это уже определяет необходимость законодательного урегулирования использования 
людьми  этого  основополагающего  права.  Мы как  раз  исходим  из  европейских  демократических  норм,  потому  что  это 
неотъемлемое право человека думать, говорить и писать на родном языке", - заявил он.

Кушнарев  добавил  также,  что  данный  законопроект  будет  предложен  на  рассмотрение  парламентариев  на 
следующей сессии. После его принятия, по мнению депутата, данный документ позволит прекратить противопоставление 
русского языка украинскому и наоборот.

Персональный сайт заместителя руководителя фракции Партии регионов в  Верховной Раде Украины Евгения 
Кушнарева сообщает, что сегодня состоялась пресс-конференция, на которой он рассказал журналистам о регистрации в 
Верховной Раде Проекта Базового закона Украины "О языках Украины" N 2634 от 30.11.06 г. Законопроект внесли народные 
депутаты: Е. Кушнарев, В. Волга, Л. Грач.

Проект Базового закона Украины "О языках Украины"
Проект Базового закона Украины "О языках Украины" направлен на формирование внятной языковой политики 

государства с ясной правовой основой и чётко очерченными, понятными для людей их правами на использование языков 
практически во всех жизненных ситуациях.

До сих пор в сфере применения языков царит хаос. Пока эта сфера формально регулируется Законом УССР от 
1989 года "О языках в УССР". Понятно, что этот закон морально устарел, стал по парадоксальному определению бывшего 
министра  юстиции  Сергея  Головатого  "чинним,  але  не  дiючим"  ("действующим,  но  не  работающим"  -  ред.).  То  есть, 
чиновники,  реализующие на  практике  языковую политику,  давно  не  руководствуются этим действующим законом.  Что, 
кстати, характеризует их настоящую "приверженность" демократии, которая, как известно, зиждется на единении общества 
в уважении к закону.

Проблемой языкового вопроса в Украине является его политизация.  Чрезмерное придание украинскому языку 
государственного символа наряду с флагом, гербом и гимном приводит к искажённому представлению роли этого языка в 
обществе:  как  фактора,  объединяющего  население  страны  вокруг  этнических  украинцев  (украиноговорящих)  путём 
языковой ассимиляции граждан с иным родным языком. В действительности правовое регулирование применения языков 
должно  быть  направлено  на  решение  задачи  реализации  языковых  и  культурных  прав  граждан,  которые,  наряду  с 
гражданскими  и  политическими  правами,  являются  неотъемлемой частью системы прав  человека,  зафиксированной  в 
международном праве.

Правовая неурегулированность в языковой сфере вместе с чрезмерной её политизацией способствовала расколу 
в украинском обществе. Очевидно, что дальнейший уход от решения этой проблемы несет угрозу общественному согласию.

Общий комментарий к положениям проекта
В  предлагаемом  проекте  первостепенной  целью  является  культурная.  То  есть,  проект  отвечает  задаче 

деполитизации  языкового  вопроса  в  Украине.  В  основу  государственной  языковой  политики  предлагается  положить 
уважение языковых прав граждан, заключающихся в свободном использовании родного языка в публичной жизни. Что не 
противоречит решению задачи применения украинского языка как официального языка государства.

В проекте зафиксировано право языкового самоопределения человека вне зависимости от его национальности - 
европейский  стандарт  прав  человека.  Для  Украины  разделение  языковых  и  национальных  прав  человека  особенно 
актуально. Миллионы граждан, ощущающих себя украинцами по национальности, предпочитают думать, говорить и писать 
на русском языке.  Это их неотъемлемое право,  и  государство обязано обеспечить реализацию этого права наравне с 
реализацией языковых прав граждан, чей язык совпадает с национальностью.

Правовым основанием проекта является Конституция Украины и Европейская хартия региональных языков или 
языков меньшинств (в дальнейшем - Хартия), ратифицированная Украиной и вступившая в силу 1 января 2006 года.

В законопроекте статус украинского языка как государственного определён на основании 10 статьи Конституции 
Украины с использованием её толкования, введенного решением Конституционного суда от 14 декабря 1999 г. N 10-рп-99. 
Данное решение предусматривает обязательность применения украинского языка как государственного в работе органов 
государственной  власти  и  органов  местного  самоуправления.  (Неотъемлемой  частью  упомянутого  решения 
Конституционного суда является возможность свободного использования региональных языков или языков меньшинств в 
работе  местных  органов  государственной  власти  и  местного  самоуправления).  В  других  сферах  публичной  жизни 
использование  украинского  языка  как  государственного  определятся  законом.  В  соответствии  с  этой  конституционной 
нормой и её официальным толкованием Конституционным судом предлагаемый проект  Закона  определяет наивысший 
правовой статус украинского языка: права граждан на применение украинского языка как языка официального общения в 
органах государственной власти и органах местного самоуправления, в сферах образования и судопроизводства, в других 
общественных сферах, создаёт условия для его применения.
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Для других традиционно используемых языков Украины,  перечень которых приведен в  Законе о ратификации 
Хартии (таких языков -13,  включая русский),  в проекте выписан статус региональных языков. Суть данного статуса -  в 
свободном использовании таких языков в публичных сферах на местном уровне.

Для  определения  территории  распространения  регионального  языка,  на  которой  проектом  предусмотрено 
обязательное применение мер его правовой защиты и развития, вводится численный критерий: 10 % и более носителей 
регионального языка, проживающих в пределах определённой административно-территориальной единицы, по отношению 
ко  всему  её  населению.  Охранные  и  поощрительные  меры  в  законопроекте  определены,  их  принятие  оформляется 
решениями  местных  советов.  Местным  советам  предоставлено  право  принятия  таких  мер  и  в  отношении  языков, 
численность носителей которых меньше указанного численного критерия, при наличии возможности их реализации.

При  принятии  решений  местными  властями  о  мерах  поддержки  региональных  языков  на  территориях  их 
распространения проект предоставляет в ряде случаев возможность выбора таких мер в определённых рамках. Например, 
вопрос об использовании вывесок или бланков, дублирующих украиноязычные наименования учреждений и организаций на 
региональный язык. В возможности рамочного выбора таких мер проявляется региональный характер статуса языков.

Русский язык как региональный распространён в большинстве областей государства. Более того, русским языком 
в большей или меньшей степени владеет практически всё население страны.  Другими словами,  граждане Украины,  за 
редким исключением,  являются  билингвами,  и  вполне  могут  относить  себя  одновременно  к  двум языковым группам - 
украиноязычной и русскоязычной. В проекте реализованы принципы Хартии, в том числе и уважение границ территории 
распространённости  региональных  языков,  забота  о  языковых  правах  всех  граждан,  включая  двуязычных  (билингвов). 
Поэтому,  в  сферах,  имеющих  общенациональный  характер,  некоторые  меры  поддержки  ареала  распространённости 
русского  языка  выходят  за  региональные  рамки.  К  таким  мерам  относятся  контроль  со  стороны  государства  за 
использованием общенациональными телерадиоорганизациями наряду с украинским и других языков, включая русский, 
исходя из  принципа  предоставления  возможности  получения гражданами информации на  языке,  которому  они  отдают 
предпочтение; сохранение статус-кво в отношении применения русского языка наряду с украинским в паспорте гражданина 
Украины;  возможность  свободного  использования  региональных  языков,  включая  русский,  наряду  с  применением 
украинского языка в науке и культуре; наряду с обязательным изучением в школах украинского языка по единой программе 
и изучение русского языка. Причём, принятие решений об объеме изучения русского языка в школах отдаётся местной 
власти в зависимости от местного положения языка в рамках ряда программ, выработанных Минобразования и науки.

Таким образом, в законопроекте воплощен заложенный как в Конституцию, так и в Хартию принцип совместного 
функционирования государственного языка и региональных языков. Суть этого принципа: обязательность использования 
государственного языка совмещена со свободой использования региональных языков, и наоборот, свобода использования 
региональных языков совмещена с обязательным применением государственного языка. Иными словами, обязательность 
применения  украинского  языка  и  свобода  использования  русского  и  других  региональных  языков  регламентированы 
Законом.

В проекте наиболее распространённые в мире и закреплённые в международном праве официальные языки ООН 
определены как языки международного общения. Таких языков шесть: английский, арабский, испанский, китайский, русский 
и французский. Государство берёт на себя обязательство содействовать изучению этих языков.

Данный  законопроект  является  базовым  для  всего  законодательства  о  языках,  определяющим  порядок 
использования  языков  Украины.  Он  должен  определить  политику  государства  в  языковой  сфере,  и  далее  все 
законодательные акты,  так  или иначе  касающиеся  этой  проблемы,  например,  в  информационном пространстве,  или в 
образовании, или в рекламе, должны базироваться на этом Законе.

Принятие  законопроекта  создаст  предпосылку  для  решения  главной  задачи  украинской  государственности  - 
интеграции  всех  граждан,  независимо  от  их  этнического  происхождения  и  этнокультурной  ориентации,  в  единую 
гражданскую и мультикультурную общность.

Луценко – лидер по росту антипатии у граждан Украины
04.12.2006. Ура –информ

За  последнее  время  экс-глава  МВД  Юрий  Луценко  серьезно  опустился  в  рейтинге 
политических деятелей. Об этом свидетельствуют данные социологического опроса, проведенного 
компанией Research & Branding Group в ноябре 2006 года, передает корреспондент УРА-Информ по 
итогам презентации опроса 4 декабря в Киеве.

На  вопрос:  «Как  вы  оцениваете  деятельность  следующих  персон?»  – респонденты 
расставили свои приоритеты в таком порядке:

 В целом 
положительно

Отрицательно и 
положительно

В целом отрицательно Не знаю такого 

Р. Безсмертный 7 30 41 22
Ю. Луценко 25 32 35 8
А. Мороз 22 39 38 1
П. Симоненко 20 32 47 1
Ю. Тимошенко 28 25 47 -
В. Ющенко 19 32 49 -
В. Янукович 38 27 35 -
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По  мнению  политолога  и  директора  украинского  филиала  Института  стран  СНГ  Владимира  Корнилова, 
распространяющаяся  информация  о  том,  что  готовится  новый  политический  проект,  связанный  с  Луценко, –  является 
мифом.  По словам Корнилова,  постоянно  подающий рейтинг  этого политика  не сможет обеспечить  ему политического 
будущего.

– За  последнее  время  темп  возрастания антирейтинга  у  Луценко  является  самым  большим  по  сравнению  с 
другими политиками, – заявил Корнилов.

Опрос проведен с 5 по 15 ноября 2006 года компанией R&B Group во всех регионах Украины. Использовалась 
квотная выборочная совокупность, репрезентующая население Украины. Всего опрошенных – 2215 человек, погрешность 
не превышает 1,1%.

Тарасюк  может остаться без зарплаты
Кирилл Фролов

Президент  Украины  Виктор  Ющенко  подписал  Указ  "О  продлении  выполнения  министром  иностранных  дел 
Украины Борисом Тарасюком своих должностных обязанностей".

1 декабря Верховная Рада уволила Тарасюка с должности министра иностранных дел. Это репетиция отмены 
политреформы, это вызов ей.

Но попытки спасти Тарасюка и  Натовский курс Украины не достигнут успеха. В Верховной Раде даже шутят, что 
если Ющенко так хочет оставить Тарасюка, то Министерство финансов, подчиняющееся Главе Кабмина, может прекратить 
финансирование  Тарасюка  как  незаконного  министра.  А  если  серьезно,  то  Ющенко  создает  двоевластие,  в  котором 
выглядит  как  узурпатор,  пытающийся отменить и итоги парламентских выборов,  и  политреформу,  проведение которой 
стало  условием  признания  неконституционного  "переголосования  второго  тура"  и,  следовательно,  единственным 
источником легитимности президентства Ющенко. Так что если В. Ющенко кому вредит, так это себе. Что касается внешней 
политики , о в этой сфере на Украине может повториться ситуация, аналогичная бывшей в СССР, когда внешней политикой 
параллельно занимался и МИД и ЦК КПСС. Но это ненадолго- Антикризисная коалиция не намерена изменять себе и на 
Тарасюка никогда е согласиться. Иначе зачем было отправлять его в отставку?

Ющенко подписал "указ  1400"
Кирилл Фролов

Именно так именовался печально знаменитый неконституционный указ Ельцина о роспуске Верховного Совета 
России. Видимо, президент Украины Ющенко тоже решил попробовать поиграть в 1993 год. Он встречается с Тимошенко и 
обсуждает, как завалить политреформу. Днем ранее  он подписывает  указ, в котором говорится, что только Виктор Ющенко 
может назначать первых заместителей в  Министерство иностранных дел,  Министерство внутренних дел, Министерство 
обороны и руководство Службы безопасности Украины. Этот указ неконституционен- президентская квота- только  министр 
обороны  и  глава  МИД,  которые  при  этом  подчиняются  премьеру  и  могут  быть  уволены  Радой.   Так  что  явная 
противозаконность действий Ющенко работает против него же. А встреча с Тимошенко  может свидетельствовать только о 
том,  что Ющенко намерен отдать ей весь  оранжевый ресурс.  А Тимошенко "второй"  не будет.  Так если  Ющенко  сам 
перешел на третьи роли, то кто же теперь будет выполнять его указы, тем более такие незаконные ?

Виктор Андреевич еще более усилил конфронтацию с Виктором Януковичем и с восточной половиной Украины 
своими заявлениями в эстонской прессе о неизменности курса на переписывание истории, на авантюры с созданием т.н. 
«украинской поместной церкви», дерусификацию и вступление в НАТО. Все это объективно работает на раскол Украины

Праздник голодомора
Владимир Корнилов(Украина)

Итак, с этой недели на законодательном уровне нам запретили отрицать голодомор. Никто в принятом законе не 
написал, какое наказание нас ждет в случае совершения сего «противоправного» деяния, но логика подсказывает, что если 
кто-то  противоправное  деяние  совершает,  за  это  надо  каким-то  образом наказать.  Раз  не  стали  вносить  изменения  в 
Административный кодекс, может быть, на «голодоморных диссидентов» теперь Уголовный кодекс распространяется?

Голод этносов не разбирает
Известный  в  прошлом  диссидент  Владимир  Малинкович  (кстати,  один  из  первых  в  нашей  стране,  кто  начал 

исследование темы голода 30-х годов) накануне этого «судьбоносного» голосования в сердцах сказал: «Если установят 
административное наказание за это, то я заранее говорю: пусть меня наказывают, но я не откажусь от своих взглядов».

Я — человек законопослушный, противоправных деяний не совершаю, а потому голодомор отрицать не буду. А 
вот геноцид буду отрицать — пусть меня хоть расстреляют. Это ведь противоправным деянием не объявили? И в этом 
решении  весь  дух  украинской  политики.  Оппозиция  добивалась  признания  факта  геноцида,  но  прописала  лишь 
ответственность за отрицание голодомора. Для критиков тезиса о геноциде по-прежнему не существует никаких преград. В 
данном случае  можно  было  бы  и  поаплодировать,  если  бы  это  с  особой  наглядностью не  демонстрировало  уровень 
интеллекта тех, кто добивается реванша, рвется к власти.

Те, кто агитировал за закон «О голодоморе 1932—33 гг. в Украине» и голосовал за него, по-моему, окончательно 
запутали ситуацию, протолкнув термин «геноцид». С трибуны несколько раз нас убеждали, что жертвами голодомора были 
представители  всех  этносов  не  только  Украины,  но  и  всего  СССР.Вот,  например,  слова  одного  из  самых  активных 
адвокатов этого закона депутата Я.Мендуся: «Голодомор коснулся каждого украинца, русского, молдаванина, белоруса — 
каждого, кто жил тогда под сталинской пятой на нашей земле. И память о голодоморе должны беречь не только этнические 
украинцы, но и все наши граждане... Если мы даже трагедии будем размежевывать по национальному признаку, то это 
будет лишь подпитывать ксенофобию».

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

147



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Очень  правильные  слова,  на  которые  прошу  обратить  внимание,  ниже  мы  их  вспомним.  Итак,  один  из  трех 
признаков, определенных ООН для понятия «геноцид» — этнический признак преступления, — отметен самими адептами 
данного закона (не всеми, как будет видно далее). Собственно, для этого даже слово «нация» на «народ» заменили.

Остается  еще  два  —  либо  Сталин  уничтожал  во  время  голодомора  людей  по  расовому  признаку,  либо  по 
религиозному. Я предлагаю депутатам через какое-то время отдельным законом все-таки уточнить: какая раса или какая 
религиозная группа должна была стать жертвой искусственного голода, по задумке товарища Сталина? Я не хочу сейчас 
обсуждать обстоятельства принятия данного закона, то, как депутатам выкручивали руки, как голосовали «мертвые души» 
(любопытно,  что  среди  них  оказалась  Юлия  Тимошенко,  во  время  предвыборной  кампании  устраивавшая  шоу  с 
требованием голосовать в Раде отпечатками пальцев).

Отмечу  лишь,  что  в  Верховной  Раде  прозвучала  и  истинная  мечта  сторонников  «геноцидного»  закона. 
«Нашеукраинец»  Николай  Кульчинский  заявил:  «А  знаете  ли  вы,  что  в  Организации  Объединенных  Наций  есть 
специальные фонды для народов, которые перенесли геноцид или холокост? Как мы можем добраться до этих фондов?» 
Недаром ведь правило следователей гласит: ищите мотив»...

История? Истерия!
Это  было  бы  смешно,  если  б  не  было  так  грустно.  В  течение  последних  нескольких  недель  Украина  была 

ввергнута в жуткую кампанию по нагнетанию истерии, которой подменили историю.  Эти недели у меня ассоциируются 
исключительно со словами «ложь» и «истерика». Я как историк по специальности утверждаю, что со времен горбачевской 
оттепели, когда были сняты многие завесы с прошлого, в нашей стране еще не было столь масштабной кампании по 
фальсификации собственной истории. Неудивительно, что ведущие российские историки, исследователи периода голода 
30-х годов, попавшие в эти дни в Украину, были просто шокированы происходящим.

Они-то ехали на научный диспут по своей теме, по личному приглашению украинского писателя Марочки, а попали 
на политическую вакханалию. Им не дали толком выступить на «научной» дискуссии в Киеве по теме голодомора, а пресс-
конференцию украинские телеканалы (даже те, кто прислал журналистов на нее) постарались замолчать. Еще бы, ведь 
там, например, доктор исторических наук Геннадий Корнилов, специализирующийся на тематике голода на Урале, заявил: 
«Голод не имеет этнического характера. Голодали все этносы сельскохозяйственных районов... Мы не можем согласиться с 
тем, что это был геноцид исключительно украинского народа. Голодали все».

Ну не вписывается это в канву нынешней кампании фальсификаций.  Ложь была заложена даже в преамбулу 
законопроекта (заметьте, президентского!). И хоть выдумка о парламентах 10 стран мира, якобы признавших голодомор 
актом геноцида против украинского народа, была из финального текста закона убрана, но ее тиражировали на протяжении 
всех последних недель.

Она до сих пор содержится на официальном сайте президента (о нем мы еще поговорим), она раздавалась в виде 
листовок народным депутатам в день голосования, она была вывешена на выставке, освященной президентом. Неужели 
никого не нашлось, кто подсказал бы Ющенко, что данное утверждение является, мягко говоря, неправдой? Ну, например, 
среди этих десяти парламентов господин президент упоминал конгресс США.Но никогда ни одна палата конгресса (ни 
сенат, ни палата представителей) не принимали ни одного официального акта, тем более закона, признающего голодомор 
геноцидом.

Да, еще в далеком 1988 г. некая комиссия, составленная в основном из представителей украинской «дияспоры», 
рекомендовала американским законодателям признать сей акт геноцидом и даже признала ответственность за голодомор 
со  стороны правительства  США,  закупавшего  в  этот  период  зерно  у  СССР (об  этом  оранжевые  не  вспоминают).  Но 
конгресс-то  не  прислушался  к  этой  рекомендации,  вычеркнув  слово  «геноцид»  даже  из  ни  к  чему  не  обязывающей 
резолюции к 70-летию трагедии (№356, принята палатой представителей 20 октября 2003 г.).  Голод там назван «актом 
террора и  массового убийства»,  но никак  не геноцидом.  Как  же можно навязывать  это  и украинским,  и  американским 
депутатам?

Из этой же оперы невесть откуда взявшееся сообщение о том, что Джордж Буш лично выразил соболезнование 
украинскому народу в  связи с  годовщиной  голодомора.  Привожу это  сообщение целиком:  «В октябре  Президент США 
подписал  закон  о  выделении  Правительству  Украины  участка  в  г.  Вашингтон  для  сооружения  памятника  жертвам 
Голодомора 1932—33 годов. Как сказал Джордж Буш, это является свидетельством признания со стороны США кровавого 
преступления, совершенного в 1932—33 гг. против украинцев. «Этот мемориал в американской столице станет символом 
уважения тем, кто страдал от коммунистического порабощения, и будет напоминать о том, что стремление воли побеждает 
силу тирании», — отметил Президент Америки.  Он также выразил поддержку демократическим процессам в Украине». 
Действительно знаковое сообщение. Тем более что распространено оно было 24 ноября не левым агентством, а пресс-
службой президента. Украины. В Штатах, где фиксируется каждый чих главы державы, никакой информации об этом нет.

Я специально отправил запрос в пресс-службу Буша, я прошерстил все его заявления, где упоминалась хотя бы 
когда-то Украина. Вот сказал Буш в Риге о вступлении Украины в НАТО (спасибо, что хотя бы он, в отличие от украинских 
политиков, признает право украинского народа решить, вступать ему туда или нет) — и моментально все тиражируют. Я 
прочитал все последние выступления Буша — и за ноябрь, и за декабрь. Ко Дню благодарения он говорил об индейках, ко  
Дню переработки отходов недавно заявление сделал, но ко дню голодомора молчал!

Действительно президент США 13 октября подписал целый ряд законов. В основном они касались присвоения 
федеральным зданиям в различных штатах чьих-нибудь имен, с Украиной никак не связанных. Среди прочих был подписан 
и  многословный  закон  H.R.  562,  текст  которого  привожу  полностью:  «Разрешить  Правительству  Украины  установить 
мемориал на Федеральной земле в Округе Колумбия в честь жертв искусственного голода, который происходил в Украине в 
1932—1933 гг.». Подпись, и все.

Никаких комментариев, подписывая сей документ в кипе прочих, Буш не давал. Ничего подобного в документах, 
сопровождающих  этот  акт,  нет.  Есть  только  радостное  упоминание  о  том,  что  мемориал  будет  строиться  за  деньги 
правительства Украины, а потому федеральный бюджет США никаких потерь не понесет. Неужели пресс-служба Джорджа 
Буша  прозевала  подписанное  им  послание  украинскому  народу?  Или  он  писал  его  тайно,  молоком,  как  Ленин  из 
Шушенского?

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

148



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Череду таких  загадочных фактов продолжил и Ющенко,  который,  выступая на  митинге  в  память голодомора, 
помянул и своего деда Ивана, умершего от голода. Согласитесь, странно, что у нашего президента папу звали Андрей 
Андреевич,  маму — Варвара Тимофеевна,  а дед вдруг  оказался Иваном.  Но дальние родственные и кумовские связи 
президента нашего — это совсем уж потемки, которые не являются предметом рассмотрения данной статьи. Абсолютной 
ложью  звучали  и  постоянные  заклинания  политиков  и  их  оранжевых  сторонников  о  всенародном  «одобрям-с»  идеи 
признания голодомора геноцидом. «Про то, что это был геноцид, — про это знает каждый человек Украины», — заверяет 
нас участница программы «Майдан» на «5-м канале».

Ой  ли?  Посмотришь  новости  на  некоторых  телеканалах  —  в  самом  деле  такое  впечатление  складывается. 
Посмотришь  результаты  всеукраинских  опросов  общественного  мнения  — все  оказывается  с  точностью до  наоборот. 
Например, согласно данным опроса Киевского международного института социологии мнение о том, что голод 30-х годов 
был направлен против представителей украинского этноса, разделяют всего 14,3% населения страны! Даже в Западной 
Украине, где данное мнение наиболее сильно (поразительно, а ведь в 30-е годы эти регионы не входили в СССР, а значит, 
не были подвержены голодомору), так думает меньше трети населения. А на юге и востоке — вообще меньше 8%!

Но ничего, наш президент уже дал оценку и этому «феномену». Выступая на митинге в селе Сергеевка, он заявил: 
«Вина  за  голодомор  лежит  на  сталинском  коммунистическом  режиме,  а  ответственность  за  политиков,  не  желающих 
признавать его геноцидом, — на избирателях, которые за них голосовали».

Интересно,  есть еще в современном мире демократическое государство,  в котором его глава может запросто 
возложить какую бы то ни было вину на львиную долю своих сограждан? Судя по результатам голосования в Раде, Ющенко 
«ответственными» считает почти половину избирателей Украины. И что ж с этим «несознательным» народом президенту 
делать? Может, сменять на что-нибудь?

Как украинизировали Украину
Хотя  подобные  фразы  президента  меркнут  на  фоне  некоторых  других  высказываний  по  этой  тематике.  Вот 

образчик комментариев, после прочтения которых хочется срочно вымыть руки (привожу фразу дословно, без редактуры): 
«Как для историка, который видел объективные документы абсолютно объективно, что этот голодомор имел направление 
по этническому признаку. Конечно, время от времени туда попадали и люди других национальностей, но им отводилась 
роль щепки, которые, как известно, летят, когда рубят лес».

Это уже не экзальтированная толпа с Майдана кричит, эти слова принадлежат политологу Александру Палию, 
который на сайте «Форум», откуда взята цитата, представлен как «кандидат политических наук, журналист, историк, эксперт 
института внешней политики».  Позволю себе еще одну  цитату того же автора:  «Что касается этого вопроса,  то я,  как 
историк скажу, что голодомор имел четкую антиукраинскую направленность. Об этом свидетельствует огромное количество 
фактов.  В  частности,  и  то,  что  вооруженными  отрядами  были  окружены  отдельные  регионы  и  города  Украины... 
Параллельно принимались решения о сворачивании украинизации».

Вот  еще  одна  масштабная  фальсификация,  о  которой  стоит  поговорить  отдельно.  Авторы  «геноцидальной» 
трактовки голодомора доказывают с пеной у рта, что задумкой Сталина было полное изничтожение украинского этноса как 
такового. Для чего «вождь всех народов» решил заморить сей этнос голодом. И очень скромненько умалчивают, что на 
самом-то деле голод 1932—33 гг. пришелся на самый пик украинизации Советской Украины. Довольно странная логика 
была у Сталина: хотеть истребить украинский народ, украинский язык, все украинское — и при этом насаждать повсюду 
украинский язык, закрывать русские школы, русские газеты, запрещать вывески на русском языке. Вон даже на выставке, 
посещенной Ющенко, висит множество фотографий того периода, где все плакаты написаны по-украински. Если кто-то из 
политологов вроде Палия и вспоминает об украинизации, то заявляет, что к началу голодомора она уже была свернута. Я 
же  утверждаю,  что  сталинская политика  «коренизации»  республик  СССР,  провозглашенная  еще в  1923  г.  XII  съездом 
РКП(б), достигла самого большого размаха именно в 1932—33 гг., то есть в период голодомора.

Давайте просто посмотрим на факты, чтобы убедиться в этом. Еще в 1930 г. в Украине 68,8% газет выпускались 
советскими  органами  на  украинском  языке,  в  1932  г.  их  было  уже  87,5%.  В  1925—26  гг.  45,8%  книг,  издаваемых 
коммунистами  в  Украине,  печатались  по-украински,  к  1932  г.  эта  цифра  составила  76,9%.  Как  можно  так  наращивать 
издание литературы на языке народа, который уже задумали истребить? А ведь рынка не было, рост и распределение 
тиражей было сугубо партийным делом и не диктовались спросом. Наоборот, в русскоязычных регионах Украины, как и 
сейчас, украинизация встречала бешеное сопротивление масс, отказывавшихся покупать литературу на украинском.

Для  примера  возьмем  русскоязычный  Донбасс,  который  безуспешно  пытались  украинизировать  особенно 
ударными  темпами.  Вот  цитата  из  решения 4-го  пленума Донецкого  обкома КП(б)У:  «Строго  соблюдать  украинизацию 
советских органов, решительно борясь со всякими попытками врагов ослабить украинизацию». Решение принято в октябре 
1934 г.!  А за полгода до этого, в апреле, тот же обком принял волевое решение «О языке городских и районных газет 
Донбасса». Во исполнение решений партии об украинизации дончане постановили полностью перевести на украинский язык 
23 из 36 местных газет, еще 8 должны были печатать как минимум две трети информации по-украински, 3 — на греко-
эллинском и лишь две газеты (!)  в  области решено было оставить на русском языке.  Затем в архивах находим массу 
документов  проверок  этого  постановления,  где  редакторы  карались  за  попытки  саботировать  перевод  газет  на  язык 
«истребляемого» этноса.

До революции в Донбассе было 7 украинских школ. В 1923 г. Наркомпрос Украины приказал в течение трех лет 
украинизировать 680 школ региона. Но пик украинизации образования здесь пришелся именно на 1932—33 гг.! На 1 декабря 
1932 г. из 2239 школ Донбасса 1760 (или 78,6%) были украинскими, еще 207 (9,2%) — смешанными русско-украинскими. К 
1933  г.  закрылись  последние  русскоязычные  педагогические  техникумы.  В  1932—33  учебном  году  в  русскоязычной 
Макеевке не осталось ни одного русскоязычного класса в начальной школе, что вызвало бурные протесты родителей. В 
этом году не более 26% учеников области могли учиться на русском языке.

Активным образом украинизировались и партийные органы (ну да, той самой партии, которую сейчас пытаются 
обвинить в геноциде украинского народа). Если в 1925 г. соотношение украинцев и русских в КП(б)У составляло 36,9% на 
43,4%, в 1930 — 52,9% на 29,3%, то в пиковый год голодомора (1933 г.) — 60% украинцев на 23% русских! Я могу еще долго 
приводить цифры и факты, цитировать массу постановлений различных советских и партийных органов по украинизации (в 
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том числе и принудительной) всего и вся. Причем и в 1932, и в 1933 годах, и даже в 1941 г. Странный какой-то «геноцид» 
получается...

«Праздник голодомора мы должны отмечать как геноцид»
Нагромождение неправды, лжи, неточностей, фальсификаций, непонятностей, которое обрушилось на нас сейчас, 

ведет и к проявлению самых низменных эмоций, к ксенофобии, о которой не случайно упомянул гнМендусь. Навязывая 
обществу заведомо ложный тезис о голодоморе как геноциде, наши «элиты» даже не понимают, какие жуткие чувства они 
пробуждают  в  народе.  Но  ведь  логично:  если  преследовался  украинский  этнос,  то  какой-то  другой  должен  нести 
ответственность за это. Вот и звучат во время передачи «Майдан» в прямом эфире нападки толпы то на «москалей», то на 
евреев.  Власть сама подпитывает ксенофобские идеи,  по сути создает для них предпосылки,  фактически указывая на 
«виновников» и натравливая на них свой народ.

Как объяснить, например, тот факт, что во время показа кинохроники 30-х годов и траурных речевок о голодоморе 
за кадром звучит знакомая всем музыка гимна СССР? Даже неуч знает,  что до войны этой музыки еще не было,  а в 
качестве гимна исполнялся «Интернационал». И уж даже худший из неучей знает, что сейчас музыка советского гимна 
является гимном России. Так кто, вы говорите, виновен в голодоморе? Как, до сих пор непонятно?

Я посетил выставку рассекреченных документов ГПУ, относящихся к периоду голода 30х (она помпезно открыта в 
Украинском доме). Документы сами по себе меня не интересовали, так как я давно проштудировал их и дал анализ на 
страницах «2000». Еще раз подтверждаю, что эти фото и бумаги в который раз подчеркивают, что это была трагедия всего 
советского  крестьянства.  Достаточно  посмотреть  на  подпольную листовку,  в  которой  признается,  что  «на  Московщине 
положение еще хуже — там уже теперь происходят голодные бунты крестьян», или на адресатов циркуляров Сталина, 
вывешенных как свидетельство голодомора, — они рассылались во ВСЕ райкомы и обкомы СССР без исключения и не 
касались только Украины.

Ющенко  в  своей  речи  на  Михайловской  площади  процитировал  одно  из  таких  писем Сталина  Кагановичу,  в 
котором  речь  идет  о  хлебозаготовках  в  Украине,  снабдив  его  комментарием:  «Террор  был  проведен  против  всего 
украинского». Но позвольте, те, кто готовил президенту речь, должны быть хорошо осведомлены о других письмах Сталина 
Кагановичу, обнародованных в Москве еще в 2000 г. наряду с этим. В них вождь точно в таких же выражениях пишет о 
Поволжье, об Азербайджане, об «Узбекии» (так в тексте письма). Вот, например, что он писал о Казахстане: «Из четырех 
миллионов  пудов  хлеба,  выданных  Казахстану  на  помощь  слабым  колхозам  и  скотоводческим  районам,  остается 
неиспользованными  еще 600  тысяч  пудов...  Я  думаю,  что  можно было бы оставить  казахстанцам 150  тысяч  пудов,  а 
остальное отобрать для СССР».

Не о борьбе с «украинством» тогда шла речь, а о классовой борьбе — это надо признать, если мы хотим быть 
честными, если мы хотим не повторять в будущем ошибок истории. Чему же нас учат выставки наподобие той, которая 
организована в Украинском доме, и кампания фальсификаций, развернутая сейчас? Я пришел на выставку также и для того, 
чтобы пролистать книги отзывов, в которых рядовые украинцы оставляли свои впечатления от увиденного.

Вот только несколько характерных фраз, на которые я там наткнулся (привожу дословно): «В 32 році померли мої 
родичі. Я ненавиджу Росію». «Дякую за те, що зібрали нас з уроків. Будь ласка робіть побільше таких виставок. Я буду дуже 
радий — може мене завтра зібрати з 5 уроку. З повагою, Аркаша». «В зв'язку с голодомором необхідно досконально вивчати 
історію взаємовідносин українців з євреями, які в першу чергу повинні в голодоморах так как прагнуть панувати над усім 
людством. Патріот Украіни. 27.11.06». «Дякуємо за те, що ви дозволили прогуляти уроки! Туалет — супер! З повагою, учні 
Києва. 26.11.06».

Я не хочу сейчас оценивать детишек,  которых свозили на эту выставку,  — в конце концов они такие,  какими 
воспитывает их общество, они подошли формально к формальному мероприятию, организованному официальной властью. 
Но пассажи насчет ненависти к России или евреям — это неизменный атрибут любой «дискуссии», ведущейся сейчас на 
неофициальном уровне по поводу голодомора.

Не буду в подтверждение этого приводить более жуткие цитаты с различных интернет-форумов и сайтов — любой 
желающий может убедиться в  этом.  Низменные чувства,  порожденные спорами вокруг  голодомора,  этими танцами на 
костях,  полностью  извратили  все  понятия  в  сознании  многих  граждан,  особенно  подверженных  пропаганде  наших 
«абсолютно  незаангажированных»  СМИ.Эстафету  Ющенко,  объявившего  2-ю  годовщину  Майдана  «роковинами», 
подхватили и  его  избиратели.  В эфире  упомянутой  передачи  «Майдан»  одна  из  женщин  договорилась  до  эпохальной 
фразы:  «Праздник  голодомора  должен  отмечаться  как  геноцид»!  В  этой  фразе  —  вся  страшная  суть,  квинтэссенция 
кампании, которую навязали нашему обществу.

Сторонники Ющенко настолько запутались в том, что происходит вокруг них, о чем они спорят, настолько смешали 
все понятия и факты,  что уже не понимают,  праздник вокруг  них или «роковини»,  поминают они кого-то или танцуют, 
геноцид — это болячка на теле или сорт цветка. Очень показательна в этом плане еще одна фраза, которую я услышал, 
заходя на упомянутую выставку. Выходившая оттуда девушка очень взволнованно и громко говорила своей подруге: «Ну 
вот, как моей бабушке объяснить все это?! Она ведь жила тогда, а все продолжает твердить: это был не голодомор, а 
голод». До чего же мы извращаем историю, если молодежь начинает навязывать очевидцам событий тех лет официальные 
трактовки этих событий!

А ведь все это  уже было,  все это мы уже  проходили.  И фальсификации истории,  и  запрет  на  инакомыслие. 
Девушка, делясь своими эмоциями с подругой, даже не подозревала, что она уже, согласно закону, сдает родную бабусю, 
фактически обвиняя ее в «противоправном» поступке.

Я представляю, как удивится бабушка, пережившая голод 30-х годов, когда ее потянут в суд, чтобы наказать за 
отрицание голодомора. Жуткая картина...

Голод был, геноцида не было
В это страшно поверить, но в скором времени мы можем столкнуться с ситуацией, когда статья на данную тему 

будет  запрещена  в  нашей  стране,  а  ее  автор  должен  будет  подвергнуться  штрафу.  Во  всяком  случае,  такое  может 
произойти,  если  Верховная  Рада  примет  законопроект  о  признании  Голодомора  геноцидом,  предложенный  и  активно 
отстаиваемый  президентом  Украины.  И  хотя  у  парламента  наверняка  хватит  здравого  смысла  отвергнуть  данное 
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предложение, можно себе представить, что бы было у нас сейчас и какие бы законы принимались, если бы осуществилась 
мечта «оранжевых» о создании своей, одноцветной, коалиции.

Историческая дискуссия страшнее мордобоя
С  упорством,  достойным  лучшего  применения,  Виктор  Ющенко  и  политические  силы,  связанные  с  ним, 

продолжают  предлагать  мировому  сообществу  и  самой  Украине  признать  голод 30-х  годов  прошлого  века  геноцидом. 
Сейчас, в канун отмечания придуманного президентом «Дня памяти жертв голодоморов и политических репрессий», эти 
попытки стали носить характер какой-то мании. Такое впечатление, что более актуальной проблемы для общества сейчас 
нет.

Вот  и  свой  законопроект  Ющенко  требует  рассмотреть  на  парламентской  сессии  «безотлагательно».  Причем 
провозглашением  Голодомора  актом  геноцида  президент  не  ограничивается.  Уже  второй  статьей  законопроекта  он 
определяет:  «Публичное  отрицание  Голодомора  1932-1933  годов  в  Украине  является  надругательством  над  памятью 
миллионов жертв Голодомора, унижением достоинства Украинского народа и запрещается».

Пусть никого не вводит в заблуждение тот факт, что речь идет об отрицании голода 30-х годов. Истинный смысл 
данного положения пояснил Игорь Юхновский, который назначен президентом для презентации данного проекта в Раде, а 
значит,  по всей видимости,  являющийся одним из соавторов документа. Тот,  поясняя суть данной статьи проекта, без 
обиняков заявил: «Отрицание факта геноцида считается в Украине преступлением и карается по закону». Заметьте, нам в 
публичной сфере собираются запретить обсуждение даже не трагического факта истории, а его политической трактовки!

При этом Ющенко даже предложил конкретное наказание за попытки спора по данному факту,  одновременно 
внеся проект изменений в Административный кодекс. Согласно этому предложению, должна быть введена статья 1722, 
которая  гласит,  что  за  публичное  отрицание  Голодомора  следует  подвергать  штрафу  в  размере  10-15  необлагаемых 
налогами минимумов доходов граждан. А за распространение этой информации через СМИ (то есть особо извращенным 
способом) президент уже хочет взимать 20-30 минимумов. Для сравнения: далее в Кодексе должна следовать статья о 
мелком хулиганстве, за которое наш гуманный закон предусматривает наказание от 3 до 7 минимумов. То есть публичную 
дискуссию об историческом факте Ющенко посчитал гораздо опаснее публичного мордобоя.

Маркс – тоже жертва Голодомора
Пользуясь тем, что данные изменения еще не вступили в силу, а значит штраф пока никому не грозит, позволю 

себе в который раз затронуть не раз затрагиваемую на страницах «2000» тему. Я не собираюсь отрицать факт массового 
голода в 30-е годы (как бы его ни называть – Голодомором или как-нибудь еще).  Но что я тоже могу абсолютно точно 
утверждать, так это то, что факт голода не является актом геноцида по отношению к какому-то этносу. Голод, чума, смерчи 
и всемирные потопы не разбирают национальности жертв, они разят всех, кто оказывается в зоне катастрофы. Заявить о 
том,  что  голод  30-х  годов  был  направлен  против  исключительно  украинского  этноса,  -  это  значит  отрицать 
многонациональный состав Украины. А ведь все знают, что эти земли никогда не были моноэтничны. В конце концов, дикие 
степи Украины одновременно колонизовались представителями значительного множества народов – украинцев, русских, 
сербов, немцев, греков, евреев, татар. Неужели коварные организаторы страшного голода направляли его исключительно в 
сторону представителей какой-то из национальностей?

Конвенция ООН от  9  декабря 1948 г.  довольно четко трактует  понятие геноцида:  «любое из  деяний,  которые 
совершаются  с  целью  уничтожить  полностью  или  частично  какую-нибудь  национальную,  этническую,  расовую  или 
религиозную группу как таковую». Где, в каком документе, связанном с периодом Голодомора, мы находим хоть какое-то 
упоминание о намерении коммунистического руководства  СССР того периода уничтожить этническую или  религиозную 
группу украинцев? Ведь прошло немало десятилетий, рассекречены и обнародованы тонны документов того периода. Если 
в самом деле в больном мозгу какого-нибудь кремлевского начальника и родился этот  ужасный план «окончательного 
решения»  украинского  вопроса,  то  он  должен  был  сопровождаться  массой  рассылаемых  по  всем  городам  и  весям 
секретных директив. Ведь иначе нельзя же миллионы людей одной конкретной национальности извести. Во всяком случае, 
история  еще  не  знает  массового  геноцида,  который  не  сопровождался  довольно  четкими  указаниями  его  авторов 
исполнителям по поводу того, кого именно надо уничтожать. Сейчас какие только директивы не раскрываются перед нами. 
Но ничего подобного в них и близко нет. Все сводится к классовой борьбе с кулачеством, и при этом всюду подчеркивается, 
что кулачество национальности не имеет. В равной степени эта борьба велась во всех республиках СССР и по отношению к 
крестьянам абсолютно всех национальностей необъятной страны.

Я прошерстил немалое количество архивных документов относительно периода, названного у нас не так давно 
Голодомором.  О  том,  что  представляют  собой  недавно  рассекреченные  материалы  СБУ,  якобы  касающиеся  данного 
вопроса,  я  не  так  давно  писал  в  «2000»  и  указывал  на  то,  что  никаких  признаков  национальных  «предпочтений» 
относительно выбора жертв репрессий 30-х годов не было. В подтверждение данного тезиса сошлюсь и на другие архивные 
материалы, рассекреченные еще на заре перестройки и давно уже находящиеся в историческом обороте.

Сразу хочу заметить, что в материалах массы дел, связанных с «борьбой за хлебозаготовки» 30-х годов очень 
редко фигурировала национальность жертв этой борьбы, так же, как и палачей (что, кстати, лишний раз свидетельствует об 
отсутствии  этнического  характера  Голодомора).  Поэтому  ни  один  из  солидных  историков  никогда  не  возьмется  точно 
утверждать, сколько представителей той или иной национальности погибло от голода или от репрессий, связанных с этой 
трагедией. Единственный критерий приблизительного определения этнической принадлежности фигурантов дел, это – их 
фамилии. Конечно, судить по фамилиям о национальности – дело неблагодарное. Но ниже вы увидите, что зачастую оно 
оправдано.

Итак, несколько примеров. В архивах хранится жалоба тракториста И. Сафронова (с. Гудевичево, Одесская обл.) 
от 13 февраля 1932 г. о том, что у него отобрали заработанный им хлеб. Человек с вполне русской фамилией пишет: 
«Сейчас сижу без одного фунта муки, сельсовет не дает, денег у меня нет, так что голодаю на полный ход». 10 марта 1932 
г. крестьянин Яким Ефросинин (с. Московский Бобрик на Харьковщине) подал жалобу на то, что его признали «классово-
вражеским кулацким элементом» и  забрали  у  него  хлеб.  В  архивах  сохранилась  жалоба  крестьян  Павла  Барыбина  и 
Парфена Воронова (Алексеевский р-н Харьковской области) от 12 апреля 1932 г. о том, что у них изъяли хлеб, который они 
получили для своих голодающих семей, обменяв на него одежду. 29 апреля 1932 г. крестьянин Т. Семенов (с. Черемушки 
Харьковской обл.) подал жалобу о том, что у него забрали дом и все имущество, с просьбой позволить ему жить хотя бы в 
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своей усадьбе. Сохранилась жалоба И. Лисицына от 3 июля 1932 г. (с. Ящиково Ворошиловского района Донецкой области) 
на то, что местные власти в лице секретаря сельсовета по фамилии Косаченко изъяли у него корову, обрекая его семью на 
голод. Крестьянин Дмитрий Лисов (с.  Гирсовки Нововасильковского района Харьковской области) 7 июля 1932 г.  подал 
жалобу о том, что у него изъяли все имущество, обрекая его и семью из шести человек на верный голод. Хранится и 
заявление доктора Василия Березова от 5 сентября 1932 г. (село Лукищино, Харьковская обл.) о том, что у него изъяли 
имущество как у кулака. Колхозница Анна Луценкова (колхоз «Красный партизан», Харьковская обл.) 12.02.1933 г. подала 
жалобу на действия главы колхоза Самойленко, отобравшего у нее и двух ее детей-подростков заработанный хлеб. Она 
пишет: «Лето проработала, а на зиму хоть умирай».

Или рассмотрим приговор выездной сессии Одесского областного суда от 16.03.1932 г. по делу В. Самойлова (с. 
Великие  Копани  Цюрюпинского  района).  Тот  якобы угрожал  местью местному  партийному  активисту  Коломийченко  за 
раскулачивание, и был за это приговорен к 10 годам лагерей и 5 годам высылки. Приговор базировался «не на самом факте 
совершенного, а на политическом содержании дела, и на основании, на котором обвиняемый Самойлов базировал свой 
террористический акт» («теракт» свелся к пьяной угрозе зарезать Коломийченко). Отметим, что приговор вынес судья по 
фамилии Гунченко, что тоже характерно. Вот еще один приговор – на этот раз Верхнетепловского народного суда от 4 июня 
1931  г.  –  Варвара  Курилина,  Евдокия  Курилина  и  Илья  Курилин  приговорены  за  отказ  засевать  по  плану  землю 
соответственно на  3  года,  5  лет  и  2  года  тюрьмы. А 16 января 1932  г.  крестьянин Герасим Гуров решением нарсуда 
Кадиевского района (Донбасс) был отправлен в лагеря на 5 лет за то, что спрятал 70 пудов хлеба.

Решение артели «Артемовский пролетарий» (Донбасс) от 15 августа 1932 г. о раскулачивании упоминало немало 
фамилий. Среди украинских (Фоменко, Бабенко и др.) звучали и русские – Терентий Гончаров, Мария Бурсова, Филипп 
Чернышев.

Или вот очень показательный пример: список раскулаченных в Новоград-Волынском районе Киевской области 
(согласно протоколу от 23 февраля 1931 г.).  Там масса фамилий,  среди которых -  Эммануил Липерт,  Август  Генкель, 
Райнгольд Беренд, Герта Ляу, Юлиуш Гуткнехт, Кристиан Шпренгер, Давид Шпрингер, Давид Петер, Генрих Цильке, Герар 
Россель, Густав Альф, Артур Рихтер, Лидия Маркс и др. Не удивляйтесь этим фамилиям, просто данный район испокон 
веку был заселен немцами. При этом в тройку,  принимавшую решение о раскулачивании, входили люди с фамилиями 
Дудник, Кирюта и Онопченко. Так о геноциде какого этноса по отношению к какому мы говорим?

А кто палачи?
Хочу подчеркнуть, что среди жертв голода и репрессий, связанных с Голодомором, действительно была огромная 

масса  людей  с  украинскими  фамилиями.  Это  было  бы  так  же  бессмысленно  отрицать,  как  и  факт  жертв  со  стороны 
представителей других национальностей. Как вы могли убедиться в вышеприведенных документах, среди палачей также 
присутствовали носители разных фамилий, в том числе и вполне украинских. Таких примеров тоже огромное множество.

Например, акт обследования состояния колхоза «Вiльний Жовтень» (Одесская обл.) 19 января 1932 г. подписали 
член  президиума  Новоархангельского  райисполкома  Кириленко,  представитель  сельсовета  Горбань,  местный  активист 
Бабенко. Расследовав многочисленные жалобы крестьян на массовый голод, они сделали вывод: «По проверке никакого 
голода признать нельзя,  жалоба написана классово-вражескими агентами».  Что дальше сделали с «агентами»,  думаю, 
можно предположить.

А вот список людей,  на которых крестьяне с.  Пчелиное Теплицкого района (Винницкая обл.) в январе 1932 г. 
жаловались  за  зверства  при  хлебозаготовках:  Алексюк,  Верхмилер,  Ткачук.  Согласно  свидетельским  показаниям, 
экспроприациями хлеба занимался Алексюк,  который называл свой отряд «моя летучая эскадрилья».  Обысками среди 
крестьян руководили украинцы (так они указали в протоколах допросов) Федоренко и Судак.

15 марта 1932 г.крестьянин О. Мельниченко (с. Билашка, Киевская обл.) подал жалобу о постоянных реквизициях 
хлеба. В 1931 г. хлеб забирали у него Полищук, Стригун, Хоменко, в 1932 г. – Литвинюк, Колисник, Острань, Макодзеба.

Вот еще решение выездного заседания президиума Томашпильского райисполкома (Винницкая обл.) от 8 июля 
1932  г.  о  ликвидации  колхоза  им.  1-й  партконференции  «как  кулацкого»  и  изъятии  всего  его  имущества  у  крестьян. 
Председательствовал  на  этом  заседании  человек  по  фамилии  Марчук,  члены  президиума  –  Грицюк,  Александров, 
Паламарчук.

В материалах расследования президиума Донецкой областной контрольной комиссии КП(б)У от 9 марта 1932 г. 
содержатся сведения о том, что председатель районной контрольной комиссии Староникольского района с характерной 
фамилией Украинец приказал в селе Чердаклы вывезти в качестве хлеба и посевматериал. А судья по фамилии Зозуля при 
выезде в село устроил пьянку и открыл стрельбу по крестьянам.

Да что там районный уровень! Ведь нельзя забывать, что и на высшем партийном уровне 30-х годов самые жуткие 
решения  о  раскулачивании  принимались  не  какими-то  заезжими  гостями,  а  самыми  что  ни  на  есть  украинцами.  Так, 
постановление о запрете продажи колхозникам излишков хлеба до выполнения плана хлебозаготовок от 15 августа 1932 г. 
вынес заместитель Наркомюста УССР А. Приходько. Секретное распоряжение Наркомюста УССР об усилении репрессий 
против  крестьян за  невыполнение  хлебозаготовок  от  9  ноября 1932  г.  подписал он же (само собой,  там  ни  слова  об 
этнической направленности этих репрессий). Постановление Совнаркома УССР «О мерах по усилению хлебозаготовок» от 
20 ноября 1932 г.,  во  многом предопределившее жуткий голод зимой,  подписал украинец Влас Чубарь,  постановление 
Совнаркома  УССР «Об  одноразовом налоге  на  единоличные  хозяйства»  от  21  ноября  1932  г.  –  украинец  Александр 
Сербиченко.  Тот  же  Сербиченко  подписал  1  декабря  1932  г.  решение  Совнаркома  о  сокращении  снабжения  хлебом 
населения на декабрь.

Согласитесь, довольно странно говорить о геноциде, авторами и исполнителями которого (опять-таки наряду с 
другими) являются представители якобы уничтожаемого этноса.

Как 3 превратить в 8
Безусловно,  трагедия голода 30-х,  как  и  других аналогичных периодов в нашей истории,  должна постоянно и 

скрупулезно изучаться историками. Как минимум, с тем, чтобы учиться на жестоких уроках истории, не повторяя их. Но 
переносить это в область современной политики было бы кардинальной ошибкой. Нельзя забывать о том, что в результате 
агрессивной политики коллективизации голоду одновременно были подвержены, помимо Украины, Поволжье, Кубань, Дон, 
черноземная полоса России, Казахстан, Киргизия, часть Сибири и Зауралья.
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Сейчас очень многие пытаются манипулировать различными цифрами жертв голода, подбираемыми с потолка и с 
каждым годом растущими в геометрической прогрессии. Я не хочу уподобляться тем, кто считает число родившихся и не 
родившихся жертв, а хочу рассмотреть лишь объективные цифры. В частности, результаты переписей населения 1926 г. 
(ее многие историки, включая украинских, заслуженно считают самой объективной и профессиональной) и лишь недавно 
рассекреченной  переписи  1937  г.  Действительно,  ужасающие  цифры,  свидетельствующие  о  значительном сокращении 
населения в разных регионах СССР. Так, только в Саратовской области население за этот период сократилось на 23%, в 
Казахстане – на 15,8%, в республике немцев Поволжья – на 14,4%, в Курской области – на 14,3%, в Мордовской АССР – на 
5,4%. В Украине, где, судя по логике президента и «Нашей Украины» творился жуткий геноцид, население в этот период 
сократилось на… 1,9%. Для сравнения: население Украины с момента переписи 1989 г. по нынешний день сократилось 
более чем на 10%.

Нет, можно, конечно, предположить, что в этом и заключался жуткий план неких тайных авторов геноцида. Как 
утверждают  особо  озабоченные  националисты  сегодняшнего  дня,  большевики  именно  этого  и  хотели  –  вымаривали 
украинских крестьян и навозили сюда из других регионов представителей других национальностей. При этом в стремлении 
доказать свою правоту они идут уж на совсем примитивные фальсификации. Не знаю, кто первый забросил в оборот эту 
смешную цифру (львовский историк Л. Соколов утверждает, что профессор Национальной музыкальной академии Анатолий 
Мокренко), но ходит она теперь повсюду, поэтому нельзя о ней не упомянуть. Так, в августе этого года на круглом столе, 
посвященном Голодомору, поэт Борис Олейник заявил о том, что согласно некой переписи в начале 30-х годов в СССР 
было около 80 млн. украинцев, а русских – 77 млн. А недавно эту же «утку» напечатал на страницах газеты «День» некто А. 
Крамаренко: «Так, по переписи населения 1926 года в СССР жило 81,195 млн. (!) украинцев. Это приблизительно столько 
же, сколько на то время там было и русских. В 1939 году население СССР в целом увеличилось. Стало намного больше и 
русских,  а  вот  украинцев  стало  меньше  почти  втрое  (!)  —  28,1  миллионов...»  Казалась  бы,  примитивнейшая 
фальсификация!  Ведь  данные  переписи  1926  г.  обнародованы,  их  легко  проверить,  чтобы  понять  чушь  подобного 
утверждения.  Ведь  все  население  СССР  тогда  составляло  147  млн.  чел.  Даже  элементарно  сложив  81  и  77  млн., 
националисты поняли бы, что не выходит эта арифметика. А если бы они поискали причины этой нестыковки, то заметили 
бы,  что  в  приводимой  численности  украинского  населения  они  загадочным  образом  дорисовали  хвостики  к  тройке  – 
истинное число украинцев в  1926 г.  составляло 31,195 млн.  чел.  Заметьте,  речь идет обо всем СССР! В Украине же, 
согласно  переписи  1926  г.,  проживало  23,2  млн.  украинцев.  В  1937  г.,  действительно,  был  отмечен  спад  украинского 
населения  –  до  22,2  млн.,  то  есть  на  миллион  человек.  Но  тем,  кто  хочет  утверждать,  что  данный  факт  является 
подтверждением факта этнического геноцида, хотел бы указать на более кричащую цифру: с 1989 по 2001 гг. количество 
русских в Украине сократилось почти на 5 млн. человек! Свидетельствует ли это о геноциде по отношению к русским в 
современной Украине или о том, что часть наших граждан безболезненно может записывать себя то в одну, то в другую 
национальность, не видя для себя принципиальной разницы? А кто сказал, что в 30-е годы было иначе?

Кому и зачем это надо?
Можно не сомневаться, что попытки дальнейших фальсификаций и притягивания за уши исторических фактов 

относительно Голодомора будут продолжаться дальше. И причина вовсе не в стремлении кого-то из украинских политиков 
достичь исторической правды – вы же видите, к какой откровенной лжи прибегают те, кто твердит о геноциде. Причина 
банальна до ужаса и сводится она к стремлению выбить деньги на компенсации Украине. С кого? Можно не сомневаться – с 
правопреемницы  Советского  Союза  (недаром  ведь  в  своем  законопроекте  Виктор  Ющенко  сделал  упор  на  том,  что 
виновник трагедии именно СССР).

В этой связи умиляет очередной перл от «Нашей Украины», которая официально заявила: «“Наша Україна” вважає 
своїм обов’язком заспокоїти російську сторону: в геноциді проти Українського народу 30-х років минулого століття винна не 
росіяни,  а  тоталітарна  машина  радянської  імперії.  В  будь-який  спосіб  комуністична  система  прагнула  знищити  всі 
національні ідентичності на своїй територій». Мне так понравилась грамотнейшая фраза «винна не росіяни», что решил 
оставить этот шедевр без правок и перевода. «Нашеукраинцы» вообще отличаются подобными утверждениями, в которых 
они расписываются не только за себя. Так, 27 сентября они официально распространили заявление, якобы опровергающее 
комментарий российского МИДа по поводу ущемлений русского языка в Украине, в котором, в частности утверждалось: 
«Наша Украина» всегда выступала и выступает за добрососедские отношения с Россией и гарантирует свободное развитие 
всех  языков,  в  частности  и  русского,  на  своей  территории».  Что  это  за  территория  такая,  которую  «Наша  Украина» 
причислила к своей, давая даже какие-то гарантии относительно нее, непонятно. Наверное, это она на территории своего 
штаба гарантировала развитие русского языка.

Вот и сейчас «нашисты», видимо, от имени всей своей территории «успокаивают» Россию по поводу того, что 
никто  к  ней  никаких  компенсаций  требовать  не  собирается.  Да  вот  только  беда  в  том,  что,  распространяя  подобные 
заявления, «Наша Украина» не озаботилась мнением других политических сил, включая и своих союзников. О том, что 
следующим  шагом  после  признания  Голодомора  актом  геноцида  будет  выдвижение  финансовых  претензий  России, 
говорилось и на вышеупомянутом Круглом столе, и на Всемирном форуме украинцев. А 7 ноября это же требование было 
закреплено в итоговых резолюциях митинга Конгресса украинских националистов на Михайловской площади. Может быть, 
«нашисты» не в курсе, но КУН все еще является составной частью блока «Наша Украина».

Конечно, попытки одностороннего объявления Украиной любого исторического события актом геноцида обречены 
на неудачу. Конечно, ни одна уважающая себя нация не поддержит эту идею, если хотя бы поверхностно ознакомиться с ее 
подоплекой.  Но для нас, жителей Украины,  важнее в  данном случае даже не реакция других государств.  Нам гораздо 
важнее  понять,  что  историей  должны  заниматься  не  политики,  а  историки,  и  перекраивать  ее  в  угоду  политической 
конъюнктуры недопустимо. Иначе и дальше будут рождаться инициативы вроде этой президентской попытки подвести под 
статью админкодекса историческую дискуссию. Вот это уже гораздо серьезнее любого Голодомора. Потому что именно с 
введением запретов на свободу публичного слова начинается авторитаризм. А последний как раз и приводит к потрясениям 
вроде Голодомора.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
28 ноября. Достигнутые в Минске договоренности Молдовы и России о возобновлении поставок винодельческой 

продукции и мясных изделий восприняты в Кишиневе с удовлетворением, заявила первый вице-премьер РМ З.Гречаная.
«Это  очень  хорошая  новость,  -  сказала  она.  -  Предварительное  обсуждение  этих  вопросов  велось  в  рамках 

молдавско-российской торгово-экономической комиссии». «Принятое президентами решение означает, что усилия шли в 
правильном направлении и увенчались успехом», - отметила З.Гречаная.

28 ноября. Министр реинтеграции РМ В.Шова считает, что состоявшаяся в Минске встреча президентов России и 
Молдовы показала возможности окончательного урегулирования приднестровского конфликта.

Он подчеркнул, что «это может произойти при содействии всех участников этого переговорного процесса».
29 ноября. Президент РМ В.Воронин встретился со специальным представителем ЕС по Молдове А.Якобовицем 

де Сегедом. Стороны обменялись мнениями по проблеме приднестровского урегулирования, возобновления консультаций 
на уровне экспертов, обеспечения информацией по этому поводу послов стран ЕС, аккредитованных в Кишиневе.

Они  согласились,  что,  вне  зависимости  от  тактики,  применяемой  в  ходе  переговоров,  все  решения  должны 
приниматься только в рамках существующего формата „5+2”.

Отметив позитивность работы миссии ЕС по оказанию помощи на приднестровском участке молдо-украинской 
границы, В.Воронин высказался в пользу предложения о продлении ее мандата.

29 ноября. Испания, к которой с начала следующего года перейдут полномочия страны, председательствующей в 
ОБСЕ, изучает молдавские политические реалии. В рамках своего ознакомительного визита в Кишинев представитель МИД 
Испании Ф. де Галаинена встретился с министром реинтеграции РМ В.Шовой. Во встрече также участвовал глава миссии 
ОБСЕ в РМ Л.О’Нилл.

Главное  внимание  было  уделено   различным  аспектам  приднестровского  урегулирования на 
принципах сохранения независимости и территориальной целостности Молдовы.

Гость  также  был  проинформирован о  проблеме функционирования  в  Левобережье  молдавских  школ  с 
преподаванием на основе латинской графики.

В.Шова выразил надежду, что принятие итогового заявления предстоящего на следующей неделе в Брюсселе 
заседания Совета министров ОБСЕ станет итогом конструктивных и плодотворных консультаций.

29 ноября. Президент РМ В.Воронин считает, что победителем на выборах в Гагаузии должен стать ее народ.
«Я  выступаю  за  то,  чтобы  победителем  на  выборах  стал  народ  Гагаузии  –  и  в  смысле  ускорения 

решения проблем,  и  в  смысле  выстраивания  отношений  автономии  с  Кишиневом.  А  это,  в  свою  очередь,  будет 
способствовать улучшению международного имиджа Молдовы», - заявил в Кишиневе журналистам В.Воронин.

По его мнению, назначенные на 3 декабря выборы башкана Гагаузии должны пройти демократически, в спокойной 
обстановке, транспарентно.

За прошедшие с момента выборов нынешнего башкана четыре года была достигнута серьезная стабильность 
социально-политической  ситуации  в  Гагаузии.  Эта  стабильность  очень  важна  для  решения  множественных  проблем в 
регионе, оставшихся еще с советских времен, сказал президент.

29 ноября. Министр  экономики  и  торговли  РМ  И.Додон  встретился  с  министром  экономического  развития  и 
торговли  РФ  Г.Грефом  в  ходе  заседания  Межгосударственной  молдо-российской  комиссии  по  экономическому 
сотрудничеству, которое состоялось в Москве.

Стороны констатировали резкое  снижение  экспорта  из  Молдовы в Россию.  Так,  по словам И.Додона, объемы 
поставок молдавских товаров в январе-сентябре 2006 года уменьшились на 75% в сравнении с 2004 годом. Тем не менее, 
инвестирование российских предпринимателей в экономику республики продолжается, достигнув 200 млн. долл. США.

29  ноября. «Программа  гармонизации  законодательной  и  нормативно-правовой  базы  ПМР  и  РФ  в  сфере 
образования предположительно появится в марте 2007 г.», - сообщила министр просвещения ПМР Е.Бомешко на заседании 
коллегии министерства.

По  ее  словам,  гармонизацию  нужно  проводить,  опираясь…  модельные  (базовые)  законы,  программы  и 
рекомендации, которые были выработаны на заседаниях Совета глав Содружества независимых государств за период с 
1992 по 2005 гг.

Программа  гармонизации  приднестровского  законодательства  должна  проходить  в  три  этапа.  На  первом  – 
действующие в Приднестровье законы и нормативные акты должны пройти процедуру ревизии на предмет их соответствия 
российским аналогам и модельным проектам СНГ. На втором этапе – будут внесены изменения в действующие отраслевые 
законы  и  созданы  новые  по  таким  направлениям,  как  культура,  спорт,  туризм,  молодежная  политика,  стандарты 
образования,  минимальные  социальные  стандарты,  аттестация  и  аккредитация  организаций  образования.  На  третьем 
заключительном этапе должна быть создана система, способствующая внедрению наработанной законодательной базы.

29 ноября. Президент РМ В.Воронин считает, что "в молдавско-российских отношениях наметился прорыв". Об 
этом он заявил на брифинге в Кишиневе по итогам встречи глав государств СНГ.

"Уроки,  которые  мы сделали с  обеих  сторон,  позволяют  нам быть  уверенными  в  том,  что  отношения  между 
Молдовой и Россией будут улучшаться по нарастающей и впредь", - сказал он.

"Мы  с  президентом  России  достаточно  детально  обсудили  и  вопросы  приднестровского  урегулирования,  и 
некоторые острые темы наших двусторонних отношений. Итог, в принципе, известен. Россияне смогут встретить Новый год 
с  бокалом  качественного  молдавского  шампанского,  решен  вопрос  и  о  возвращении  на  российский  рынок  нашей 
сельскохозяйственной продукции", - подчеркнул Воронин.

Президент  сказал,  что  "достигнута  договоренность  о  продолжении  обмена  мнениями  по  приднестровскому 
урегулированию".
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29 ноября. Президенты Молдовы и Украины В.Воронин и В.Ющенко в ходе двусторонних консультаций в Минске 
обсудили вопрос приднестровского урегулирования и договорились о возобновлении в полном объеме железнодорожного 
сообщение между обеими странами.

29  ноября. Дела  в  Республике  Молдова  идут  в  неверном направлении,  считают  53%  респондентов  опроса, 
проведенного Барометром общественного мнения, который был организован Институтом публичных политик. В то же время 
35,7% считают, что направление действий - верное.

Более  47%  опрошенных  недовольны  экономической  ситуацией  в  Молдове,  в  то  время  как  довольны  этим 
положением примерно 17% респондентов.

Каждый пятый участник  опроса  считает,  что  главная  мера,  которую необходимо  предпринять  для  улучшения 
социально-экономической  ситуации  -  улучшение  механизма  функционирования  законов.  17% считают,  что  необходимо 
увеличить  роль  государства  в  регулировании  экономики.  Другая  часть  респондентов  высказалась  за  развитие 
промышленных предприятий, предоставление ряда льгот частному сектору и другие меры.

29 ноября. По данным опроса общественного мнения,  с начала года президент РМ  В.Воронин потерял 11% 
доверия населения.

Тогда как в начале нынешнего года для 55% опрошенных В.Воронин являлся единственным государственным 
чиновником, которому они доверяют. Нынешний опрос показал результат в 44%.

Опрос также показал, что доверие к спикеру парламента РМ М.Лупу увеличилось на 4%. В начале года у него было 
32%.

Показатели премьер-министра В.Тарлева сократились на 5% - до 38%. В то же время, самое большое доверие 
населения к ПКРМ - 48%, что на 8% меньше, чем в начале года. Демократическая партия увеличила свой показатель на 7% 
- до 18%. У альянса «Наша Молдова» - 17% (16% в начале года), у ХДНП - 15% (13%).

В опросе участвовало 1100 человек.
29 ноября.  Члены 17,9% молдавских семей подали документы на получение румынского гражданства. Об этом 

свидетельствуют данные "Барометра общественного мнения-2006", обнародованные на пресс-конференции в Кишиневе. В 
38,3% случаев документы на получение румынского паспорта подал один из членов семьи, в 36,9% - два, в 11,7% - три.

Около 80% респондентов заявили, что на данный момент у них нет членов семьи, которые бы владели румынским 
паспортом, 10,4% признали, что есть. Из них 66,4% сказали, что один член их семьи является гражданином Румынии, 24,4% 
- два, 5,9% - три.

Опрос был проведен Институтом общественной политики среди 1150 жителей 85 населенных пунктов Республики 
Молдова.

30 ноября. В Бендерах (Приднестровье) на заседании Объединенной контрольной комиссии (ОКК) Украина внесла 
предложения, касающиеся разработки новой инструкции для военных наблюдателей в Зоне безопасности. Представляя 
предложения,  руководитель  украинской  делегации  в  ОКК,  военный  атташе  Украины  в  Молдавии  генерал  С.Захаров 
отметил: "Мы исходим из того, что механизм работы военных наблюдателей, существующий сегодня, не соответствует 
требованиям реальности. Необходимо отменить принцип консенсуса и ввести принцип единоначалия, при котором будут 
исключены неподписания актов военных наблюдателей и непосещения объектов по воле одной из сторон".

Сопредседатель  ОКК  от  России  В.Шанин  возразил:  "Единоначалие  в  работе  групп  военных  наблюдателей 
существует. Во главе групп военных наблюдателей находятся старшие групп - российские офицеры. Нам предлагают этот 
принцип отменить и ввести ротацию старших групп. Это неприемлемый вариант. На наш взгляд, в работе групп военных 
наблюдателей необходимо оставить всё, как есть сегодня, до достижения политического урегулирования".

30 ноября. В заключительном коммюнике по итогам саммита НАТО в Риге впервые выражено отношение альянса 
к "замороженным конфликтам" на территории бывшего СССР, сообщил заместитель госсекретаря США по странам Европы 
и Евразии Дэн Фрид.

"В  коммюнике  НАТО  есть  фраза,  которая  выражает  поддержку  территориальной  целостности  государствам 
Южного Кавказа,  а также Молдавии",  -  сказал Д.Фрид журналистам.  "НАТО об этом заявляет впервые,  и это является 
важным сигналом для этих стран", - отметил он.

По его словам, "поддержка территориальной целостности не означает, что вы можете перевооружиться и начать 
какую-либо  войну".  "Это  означает,  что  мы  будем  рассматривать  только  мирные  решения  для  этих  "замороженных 
конфликтов,…это  означает  поиск  политических  решений,  взаимодействие  с  народами  и  властями  на  территории 
"замороженного конфликта", а мы поможем дипломатически", - заявил заместитель госсекретаря.

30 ноября. Президент РМ В.Воронин провел совещание, на котором была поставлена задача добиться высокого 
качества молдавской виноградарско-винодельческой продукции для возобновления ее экспорта в Россию.

За организацию экспорта молдавских вин будет отвечать Агропромышленное агентство «Молдова-Вин», а право 
на осуществление экспортных поставок будут иметь только производители алкогольной продукции.

«Единственным  обладателем  торговой  марки  Республики  Молдова  будет  Агропромышленное  агентство 
«Молдова-Вин», - подчеркнул В.Воронин.

Договоренность о возобновлении экспорта молдавских вин в Россию была достигнута в ходе встречи президентов 
Молдовы и России в Минске.

30 ноября. Избирательный блок «Единение», в который входят 19 общественных объединений и политических 
партий  Приднестровья,  представляющих  все  слои  населения,  обратился  к  жителям  республики  с  призывом  принять 
активное участие в выборах президента страны и проголосовать за Игоря Смирнова.

1 декабря. Главный редактор издающейся в Бендерах «Новой газеты» А.Сафонов рассчитывает,  что полный 
текст решения Тираспольского городского суда, который аннулировал решение Центризбиркома ПМР, отказавшего ему в 
регистрации в качестве кандидата на пост президента, вскоре поступит в ЦИК, после чего можно будет ставить вопрос о 
выдаче удостоверения кандидата в президенты.

Вместе с Сафоновым будет зарегистрирован и кандидат в вице-президенты Г.Воловой.
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Предвыборная  программа  А.Сафонова  будет  обнародована  сразу  после  официальной  регистрации.  По  его 
словам,  она  будет  открыто  оппозиционной.  Среди  основных  разделов  предполагаемой  программы  –  экономическая 
политика, социальная политика, реформа силовых структур.

Что  касается  молдо-приднестровского  урегулирования,  то  А.Сафонов  намерен  предложить  модель  общего 
государства. Он считает, что Приднестровье может объединиться с Республикой Молдова на федеративных принципах, с 
элементами конфедерации.

1 декабря. Россия не пойдет на подписание в рамках ОБСЕ каких-либо документов, если в них будут содержаться 
указания на "стамбульские обязательства" России по Молдавии и Грузии, заявил официальный представитель МИД РФ 
М.Камынин.

"Мы,  как  и  прежде,  категорически  против  упоминания  в  Политдекларации  или  в  отдельных  региональных 
заявлениях Совета министров иностранных дел ОБСЕ (СМИД) так называемых "стамбульских обязательств" России по 
Молдавии и Грузии", - сказал он в интервью, опубликованном в на сайте МИД РФ.

"Стамбульские обязательства", взятые на себя Россией в 1999 году, подразумевают, в частности, вывод военных 
баз РФ из Грузии и вывод остатков контингента бывшей 14-й армии и вывоз ее вооружений из Молдавии. Представители 
российского руководства неоднократно подчеркивали, что взятые на себя Россией в Стамбуле обязательства являются 
политическими и не имеют сроков.

Российский  дипломат  также  подчеркнул,  что  Россия  не  пойдет  на  принятие  какого-либо  текста,  содержащего 
неправомерные увязки с ратификацией ДОВСЕ.

По его словам, первостепенное значение на встрече в Брюсселе будет уделяться реформе ОБСЕ. От качества 
реформенных решений на брюссельском СМИД во многом будет зависеть политическая перспектива ОБСЕ. Исходя из этих 
соображений, будем вырабатывать свою дальнейшую линию в этой организации", - заявил М.Камынин.

1 декабря.  Животноводство в Молдове могло бы развиваться более интенсивно, если бы не злоупотребление 
импортом мяса, который достигает 70% от объема произведенного в республике, сообщил представитель министерства 
сельского хозяйства и пищевой промышленности РМ В.Балан.

По его словам, дешевое импортное мясо и молочные продукты "буквально наводнили внутренний рынок и наносят 
немалый ущерб отечественным производителям".

В.Балан сообщил, что поголовье свиней во всех категориях хозяйств достигло 545 тыс. голов, а птицы - с 22,2 млн. 
до 24 млн.

"Объем производства мяса (в живом весе) возрос с 96,5 тыс. тонн в 2005 г. до 107,1 тыс. тонн в нынешнем году, в 
том числе 47,4 тыс. тонн свинины и 33,6 тыс. тонн птицы", - отметил специалист.

1 декабря. За год, прошедший с начала деятельности миссии Европейского Союза по мониторингу молдавско-
украинской границы, объем контрабанды и нелегальной миграции в регионе значительно сократился, заявил на пресс-
конференции в Одессе глава представительства Еврокомиссии на Украине и в Белоруссии Й.Боуг.

1 декабря. Депутат парламента, лидер партии социальной демократии Молдовы Д.Брагиш, комментируя решение 
Эстонии приравнять советскую символику к нацистской, сказал, что «нельзя искажать историю в пользу каких-то текущих 
политических выгод».

«Попытка приравнять некоторые исторические факты, получившие международную оценку, в том числе во время 
Нюрнбергского процесса, - неправильное решение», - заметил он. «Мы должны делать выводы из истории, а не трактовать 
ее эпизоды в своих целях», - сказал депутат.

По его мнению, «в период коммунистического правления в СССР были допущены серьезные ошибки». «Но сами 
коммунистическая,  советская  идеи  не  являются  античеловеческими  не  в  пример  фашистской,  проповедующей 
превосходство одной расы над другой со всеми вытекающими последствиями, проявившимися во время Второй мировой 
войны», - подчеркнул Д.Брагиш.

1 декабря. Россия  строит  свои  экономические  отношения  с  партнерами  в  странах  СНГ  и  Балтии  на  основе 
принципов рыночной экономики, заявил министр обороны РФ, первый вице-премьер С.Иванов.

"Мы торгуем и у себя внутри страны, и вне наших границ на основе рыночных принципов и будем продолжать это 
делать", - сказал он, отвечая на вопросы журналистов на открывшемся в Москве 1-ом Форуме национальных СМИ стран 
СНГ и Балтии.

"Если кого-то не устраивает цена, давайте ее обсуждать", - сказал министр обороны. Он отметил, что разница в 
ценах, например, на газ для некоторых партнеров России объясняется чисто экономическими причинами.

"В Армении цена на газ ниже, чем в Грузии. Но это не потому, что мы в силу каких-то политических причин хотим 
Грузии  продавать  газ  дороже,  а  Армении  дешевле.  Дело  в  том,  что  Армения  передала  нам  в  собственность  всю 
инфраструктуру, и это отразилось на цене продукта, отметил первый вице-премьер.

1 декабря.  Министр иностранных дел и европейской интеграции РМ А.Стратан и спецпредставитель ЕС по РМ 
А.Якобовиц де Сегед обсудили в Кишиневе процесс урегулирования приднестровской проблемы. Собеседники высказались 
за безусловное возобновление переговоров в формате 5+2 и  высоко оценили результаты работы миссии ЕС по оказанию 
помощи на молдо-украинской границе. Стратан подтвердил позицию РМ о необходимости продления срока работы миссии.

1 декабря. Нельзя ставить знак равенства между символами нацистской Германии и Советского Союза, считает 
министр просвещения и молодёжи РМ В.Цвиркун.

«Под знаком свастики только на территории бывшего Советского Союза было уничтожено более 30 миллионов 
человек. Не говоря уже о Франции, Греции, Чехословакии, Польше и других странах», - заявил он.

Комментируя решение эстонского правительства,  предусматривающее введение уголовной ответственности за 
публичное использование и распространение символики нацистской Германии и Советского Союза, Цвиркун заметил: «Под 
нацистской свастикой была развязана Вторая мировая война. По моему мнению, нельзя ставить знак равенства между ней 
и серпом и молотом».
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

2 декабря. В Приднестровье повышены пенсии. Повышение произошло в соответствии с принятым изменением в 
закон Приднестровской Молдавской Республики о бюджете Государственного пенсионного фонда, согласно которому с 1 
декабря установлен минимальный размер пенсии в размере 235 рублей ПМР (1 долл. США – 8, 2 руб. ПМР).

Минимальный размер пенсии увеличен на 12 приднестровских рублей. В среднем увеличение пенсий с 1 декабря 
2006 года составит около 5,5%.

В Молдове минимальная пенсия по возрасту составляет 65 лей, приблизительно 106,5 рублей ПМР.
3 декабря. Президент Приднестровья И.Смирнов ответил на вопросы жителей республики в прямом эфире двух 

приднестровских телеканалов. Поочередно на телесвязь с главой государства выходили Рыбница, Тирасполь, Дубоссары, 
Бендеры, Каменка, Слободзея и Григориополь. Вопросы поступали также по электронной почте.

Заметная  их  часть  коснулась  взаимоотношений  ПМР  и  РФ после  сентябрьского  референдума.  «Сегодня  мы 
находимся  на  важном  историческом  этапе»,  –  подчеркнул  И.Смирнов.  Руководство  Приднестровья  ведет  работу  по 
реализации народного выбора,  направленную на сближение с Россией во всех областях. «Идет гармонизация нашего 
законодательства с российским, меняется структура управления», – сообщил президент.

«Молдова,  не  спрашивая свой  народ,  определилась  –  она идет  в  НАТО и  Европу,  мы,  основываясь на воле 
народа, определились тоже – Приднестровье будет развиваться вместе с Великой Россией», – сказал глава государства.

Еще  одна  острая  тема,  которую  подняли  приднестровцы в  прямом  эфире,  –  вопрос  упрощенного  получения 
российского  гражданства.  И.Смирнов  сообщил,  что  за  время  работы  в  Тирасполе  специального  центра  по  приему 
необходимых документов было оформлено 12 тысяч заявок. Однако желающих получить российское гражданство гораздо 
больше. Сейчас совместно с Москвой идет работа для того, чтобы максимально ускорить этот процесс.

Отвечая на  вопросы бендерчан,  И.Смирнов  сообщил,  что  идет  активная работа  и  по  другой  проблеме – это 
возможность  граждан  РФ  в  Приднестровье  получать  российскую  пенсию.  «Меня  еще  раз  заверили  (в  Москве)  –  все 
граждане России в Приднестровье будут получать российские пенсии», – отметил президент.

3 декабря. По предварительным данным выборов башкана Гагаузии, во второй тур прошли примар (мэр) Чадыр-
Лунги Михаил Формузал (33,99%) и примар Комрата Николай Дудогло (31,42%).

В выборах башкана АТО Гагауз Ери приняли участие более 60% избирателей автономии (чтобы выборы были 
признаны состоявшимися необходимо 50% плюс один голос).

Остальные  два  кандидата,  нынешний  башкан  Г.Табунщик  и  заместитель  генерального  прокурора  Молдовы 
А.Стояногло набрали 23,96% и 10,54%, соответственно.

Наблюдатели на выборах отметили, что,  несмотря на некоторые нарушения,  выборы прошли демократично и 
корректно.

Выборы  состоялись  под  мониторингом  140  местных  наблюдателей,  которые  присутствовали  на  всех 
избирательных участках.

4  декабря. Секретарь  Совета  безопасности  РФ  И.Иванов  считает,  что  документ,  который  принято  называть 
"Меморандумом  Козака",  "может  сыграть  позитивную  роль  при  выработке  предложений  в  ходе  переговоров  по 
приднестровской проблеме".

По  его  словам,  договоренность  о  возобновлении  переговорного  процесса  в  поисках  урегулирования 
приднестровской проблемы, достигнута во время недавней встречи в Минске президентов России и Молдовы.

И.Иванов  отметил,  что  "предназначение  "Меморандума  Козака"  состояло  в  том,  чтобы  "найти  политическое 
урегулирование, которое учитывало бы интересы сторон и создавало правовую основу для того, чтобы в этом регионе не 
было больше конфликтных ситуаций".

Отвечая  на  вопросы  российских  журналистов  о  возможности  возвращения  к  "Меморандуму  Козака",  лидер 
Приднестровья И.Смирнов заявил, что тот план был "большой уступкой" Тирасполя, с целью нормализации отношений, 
"однако возвращения к нему не будет".

4 декабря. В Брюсселе начался ежегодный Совет министров иностранных дел Организации по безопасности и 
сотрудничеству  в  Европе.  Молдавскую  делегацию  возглавляет  министр  иностранных  дел  и  европейской  интеграции 
А.Стратан,  который  в  очередной  раз  призвал Москву вывести  своих миротворцев  из  Приднестровья.  Миротворческая 
операция, по мнению Стратана, должна быть преобразована в миссию военных и гражданских наблюдателей под эгидой 
ОБСЕ.

Некоторые журналисты отметили, что заявление главы МИД РМ в отношении России были более мягкими, чем в 
2004 г.,  когда он назвал российских миротворцев «оккупантами». Однако,  если смотреть по содержанию заявления,  то 
Стратан высказал ту же позицию, что в 2004 г. Тогда он тоже призвал к выводу российских миротворцев.

4 декабря. Отвечая на вопрос журналистов на конференции во время на СМИД ОБСЕ, министр иностранных дел 
России С.Лавров сказал: «что касается Приднестровья, то вывоз боеприпасов и вывод и частей, которые обеспечивают их 
охрану,  бурно  осуществлялся  в  2003  году.  Было  вывезено  более  50  эшелонов.  Потом  этот  вывод  был  прекращен  в 
ситуации, когда процесс урегулирования зашел в полный тупик.  К сожалению, руководство Молдавии в одностороннем 
порядке  этот  процесс  остановило  и  с  тех  пор  предприняло  целую  серию  односторонних  мер,  которые  вынудили 
приднестровскую сторону стать непримиримой. В таких условиях ясно, что процесс урегулирования возобновить было бы 
трудно. Сейчас наметились, надеюсь, подвижки в этом вопросе. Была встреча президентов В.В.Путина и В.Воронина. Я 
регулярно нахожусь в контакте с моим молдавским коллегой. Если мы возобновим процесс урегулирования, а для этого 
нужно  преодолеть  последствия  некоторых  односторонних  молдавских  шагов,  и  если  он  пойдет  нормально,  то  тогда 
возобновится и вывоз боеприпасов из Приднестровья».

5 декабря. Центризбирком принял решение о регистрации главного редактора оппозиционной «Новой газеты» 
А.Сафонова кандидатом на президентских выборах. Постановление Тираспольского городского суда от 30 ноября, таким 
образом, было выполнено.

А.Сафонов  был  зарегистрирован  фактически  в  самый  последний  момент.  В  17.00  в  территориальных 
избирательных комиссиях уже началось досрочное голосование.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Сам кандидат оценивает решение ЦИК как «победу». Однако он обращает внимание на то, что «у оппозиции был 
украден весь временной ресурс для ведения избирательной кампании». До конца кампании осталось 4 дня.

5  декабря. Заместитель  госсекретаря  США  по  политическим  вопросам  Н.Бернс  призвал  Россию  продолжить 
вывод войск с территории Грузии и Молдавии.

Выступая на встрече министров иностранных дел ОБСЕ, высокопоставленный американский дипломат заявил, что 
эти  бывшие  советские  республики  будут  оставаться  нестабильными  до  тех  пор,  пока  сепаратистские  режимы  на  их 
территории будут  поддерживаться извне. "Принципы,  лежащие в основе разделяемых нами ценностей,  в значительной 
мере поставлены под вопрос действиями некоторых стран", - заявил Н.Бернс и добавил: "Мы должны оказать Грузии и 
Молдове всемерную помощь".

Министр иностранных дел России С.Лавров отверг это предложение как слишком упрощенное, заявив, что ОБСЕ 
не  должна  становиться  на  сторону  одного  из  участников  внутренних  конфликтов  в  этих  республиках  и  принимать 
"политизированные решения".

"Эти попытки имеют мало общего с реальными усилиями найти решение проблемы. Подобные действия ведут к 
усугублению  трений  и  недоверия  и  тормозят  принятие  любого  возможного  решения",  -  заявил  С.Лавров.  Российский 
министр  иностранных  дел  призвал  к  реформированию  системы  мониторинга  выборов  ОБСЕ  с  тем,  чтобы  она 
гарантировала "равенство подхода".

5 декабря. Кандидат в президенты Приднестровья, главный редактор «Новой газеты» А.Сафонов обнародовал 
свою предвыборную программу. Он заявил, что находится в жесткой оппозиции к нынешней власти.

«У действующей команды были очень большие заслуги в начале и середине 90-х. Но потом она не нашла ответа 
на вопрос, с чем же мы идем в XXI век», - отметил редактор «Новой газеты».

По его мнению, приднестровское государство сегодня деградирует.
Базисом предвыборной программы А.Сафонова является экономическая политика. По его мнению, надо обратить 

внимание на проблемы малого бизнеса.
Немедленного  вмешательства  требует  и  ситуация  в  сельском  хозяйстве.  А.Сафонов  предлагает  создать 

Крестьянский банк для кредитования сельхозпроизводителей, а также ввести пошлины на импорт сельхозпродукции.
Что касается внутренней политики, то здесь, как считает А.Сафонов, назрела реформа в системе управления. Он 

предлагает упразднить Кабинет министров и создать правительство - реальный коллегиальный орган. Правительство, по 
его мнению, должно быть ответственно перед Верховным Советом.

Он выступает также за выборность судей и глав городских и районных администраций (сейчас они назначаются 
указом президента).

А.Сафонов однозначно высказывается за профессиональную армию и постепенный отказ от всеобщей воинской 
обязанности, однако лучшим выходом он считает не реформу армии, а демилитаризацию и Приднестровья, и Молдовы.

В  урегулировании  отношений  между  Кишиневом  и  Тирасполем  оппозиционный  кандидат  предлагает 
федеративную  модель  с  элементами  конфедерации.  «Все  планы  урегулирования,  начиная  с  2000  года,  упираются  в 
федеративную модель. Она и должна стать основой разрешения конфликта», - полагает А.Сафонов.

6 декабря. Молдова готова возобновить переговоры по приднестровскому урегулированию в формате 5+2 так 
скоро,  насколько  возможно,  говорится  в  итоговом  заявлении  главы  молдавского  внешнеполитического  ведомства 
А.Стратана, сделанном на министерском саммите ОБСЕ в Брюсселе.

«Молдова  стремится  к  политическому  урегулированию,  основанному  на  соблюдении  суверенитета  и 
территориальной целостности нашей страны, исключительно мирным путем», - отметил министр.

Он дал высокую оценку роли ЕС и США в процессе урегулирования, особо отметив работу миссии помощи ЕС на 
молдо-украинской границе.

А.Стратан  также  высказался  за  скорейшую  замену  «нынешних  миротворческих  сил  в  Зоне  безопасности  на 
многонациональные под международным мандатом».

«Мы подтверждаем нашу позицию о необходимости полного и безусловного вывода военных сил  Российской 
Федерации с территории РМ согласно стамбульским договоренностям», - сказал министр иностранных дел и европейской 
интеграции.

Он  призвал  все  заинтересованные  стороны  оказать  помощь  в  демократизации  приднестровского  региона,  а 
тираспольское руководство  - «снять все препятствия в передвижении людей и товаров через Днестр и начать процесс 
демилитаризации».

6 декабря.  Совету министров иностранных дел стран ОБСЕ не удалось принять Итоговое заявление, как и текст 
регионального заявления по Молдове.

Такая  ситуация  повторяется  четвертый  год  и  «связана  с  принципиальными  расхождениями  по  важным  для 
организации вопросам между большинством стран ОБСЕ и Россией».

6-7  декабря. В  Пекине  состоялось  3-е  заседание  Межправительственной  молдавско-китайской  комиссии  по 
торгово-экономическому сотрудничеству.

Объем  внешней  торговли  между  Молдовой  и  Китаем  за  9  месяцев  2006  г.  составил  77,9  млн.  долл.  США, 
увеличившись по сравнению с тем же периодом прошлого года на 48,7 млн. долл. или на 60%.

Экспорт молдавских товаров за январь-сентябрь в Китай составил 20,7 млн. долл., увеличившись в 3,4 раза по 
сравнению с 2005 г. Китай занимает 54-е место в списке стран, в которые Молдова осуществляет экспорт. На долю КНР 
приходится 0,03% от общего объема молдавского экспорта.

За 9  месяцев  2006 г.  импорт  китайских  товаров  в  Молдову  составил 51,9  млн.  долл.  США,  увеличившись  по 
сравнению с тем же периодом 2005 г. на 40,6%.

7 декабря.  Председатель  правления  ОАО  "Газпром"  А.Миллер  и  первый  вице-премьер  Молдовы  З.Гречаная 
обсудили  условия  поставки  российского  газа  в  республику  в  2007  году  и  вопросы  погашения  задолженности  за 
поставленный ранее газ, говорится в пресс-релизе Газпрома.
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Как отмечают в Газпроме, задолженность за газ молдавских потребителей, включая пеню, составляет около 1,4 
млрд. долл. США.

7  декабря. Молдова  подписала  с  Италией  межправительственное  соглашение  о  сотрудничестве  в  области 
обороны, которое подписали в Риме глава молдавского внешнеполитического ведомства А.Стратан и министр обороны 
Италии А.Паризи.

А.Стратан поблагодарил итальянского министра за поддержку со стороны Италии в реформировании военной 
сферы Молдовы и ходатайствовал о содействии итальянских военных в выполнении Индивидуального плана партнерских 
действий между Молдовой и НАТО.

7  декабря. Италия  намерена  открыть  в  Кишиневе  дипломатическую миссию,  сообщил  заместитель  премьер-
министра, министр иностранных дел Италии Массимо д’Алема на встрече с главой молдавского МИД РМ А.Стратаном, 
который находился в Италии с рабочим визитом.

"Расширение  ЕС со  вступлением Румынии и  Болгарии  в  эту  организацию открывает  новые перспективы для 
углубления  сотрудничества  и  увеличения  потоков  итальянских  инвестиций  в  Молдову",  -  сказал  вице-премьер-министр 
Италии.

Он  сообщил,  что  рассмотрит  в  самое  ближайшее  время  предложение  молдавской  стороны  о  подписании 
рамочного соглашения, которое, по словам Массимо д’Алемо, зафиксирует задачи и принципы развития более широкого 
сотрудничества Молдовы с Италией в контексте реализации европейской интеграции.

Главы МИД Молдовы и Италии подписали от имени своих правительств два соглашения в области туризма и 
оказания юридической помощи.

7 декабря. Внешнеторговый оборот Республики Молдова достиг, по состоянию на конец октября 2006 г., уровня 
2,92 млрд. долл. США, что на 12,3% больше, чем за аналогичный период 2005 г., хотя это увеличение ознаменовалось еще 
более быстрым ростом торгового дефицита - 37,7%.

На  внешней  торговле  Молдовы  в  первую  очередь  серьезно  сказался  запрет,  введенный  Россией  на  импорт 
молдавских  вин.  Так,  экспорт  товаров  в  страны-члены СНГ  уменьшился  на  24,1% и  в  Россию  на  46,9%.  Доля  РФ в 
экспортных поставках Молдовы значительно сократилась с 33% в прошлом году до 18,8% в 2006 г.

В то же время импорт из России в результате подорожание вдвое природного газа для Молдовы вырос в 1,5 раза 
и наиболее значительно повлиял на рост импортных поставок в нашу страну в целом.

В этом году, по прогнозам правительства, дефицит торгового баланса составит 1,67 млрд. долл. США. В 2005 году 
этот показатель составлял 1,22 млрд. долларов.

8 декабря. Выборы,  организованные  сепаратистским  режимом,  проходят  в  недемократичной  атмосфере  и  их 
результаты не могут быть признаны, говорится в дипломатической ноте, переданной Министерством иностранных дел РМ 
дипломатическим миссиям и  представительствам международных организаций в РМ.

Внешнеполитическое ведомство РМ призвало дипломатические представительства воздержаться от мониторинга 
выборов и осудить их.

8 декабря.  Валютные резервы Национального банка Молдовы возросли с начала года на 109,59 млн. долл. США 
и достигли по состоянию на 1 декабря  707,022 млн. долларов.

Около 309,7 млн. из общей суммы резервов банк держит в ценных бумагах, в виде наличных средств и депозитов 
– 397,2 млн. и около 7,54 млн. долларов он хранит в качестве резерва в Международном валютном фонде.

8 декабря. Директор операций Всемирного банка Грэм Вилер, находящийся с рабочим визитом в Кишиневе, на 
встрече с президентом РМ В.Ворониным, отметил существенное снижение уровня бедности в Молдове за последние 5 лет 
– с 78% до 23%.

Г.Вилер сообщил, что в рамках консультативного заседания группы доноров в Брюсселе на будущей неделе будут 
рассмотрены возможности предоставления Молдове помощи для проведения реформ.

В свою очередь президент Молдовы заявил, что, «несмотря на трудности, …доходы государственного бюджета на 
23% превысили сумму за прошлый год;  макроэкономические показатели сохранились на адекватном уровне».

8 декабря. После того, как известный румынский актер И.Карамитру, находящийся с визитом в Кишиневе, заявил, 
что «исторически, Молдова всегда была частью Румынии и, рано или поздно, вернется к своей Родине», молдавские власти 
вызвали для объяснений главу румынской дипломатической миссии.

Молдавская  пресса  считает,  что  из-за  этого  инцидента  посол  Румынии  в  РМ  был  вызван  в  Бухарест  для 
проведения консультаций.

8 декабря.  Дефицит торгового баланса Молдовы в январе-октябре составил 1293 млн. долл. США, увеличившись 
по сравнению с таким же периодом 2005 г. на 353,9 млн. долл., или на 37,7%.

Степень покрытия импорта экспортом за этот период составила 38,7% против 48,3% в январе-октябре 2005 г.
Объем импорта в Молдову из стран Центральной и Восточной Европы увеличился на 31,8% – до 312,1 млн. долл. 

Импорт из стран СНГ возрос на 10,6% - до 793,4 млн. долл., из государств Евросоюза на 9,5% - до 648,4 млн. долл. США.
Дефицит торгового баланса Молдовы со странами СНГ составил в январе-октябре 454,7 млн. долл., со странами 

ЕС - 373,6 млн., со странами Центральной и Восточной Европы - 176 млн. долл.
Наибольший дефицит торгового баланса зафиксирован в торговле Молдовы с Украиной (313,3 млн.), Румынией 

(160,1 млн.), Россией (156,8 млн.).
8 декабря. За десять месяцев этого года в Республике Молдова отмечен самый высокий уровень инфляции среди 

стран СНГ - 12,4% (по сравнению с тем же периодом 2005 г.).
Республика Молдова отстает от других стран СНГ и по товарным перевозкам, страна - единственный член СНГ, в 

котором зарегистрировано снижение объема перевезенных товаров (на 7,5%). В среднем по СНГ рост товарных перевозок 
составил 7%.

В трех странах СНГ отмечен спад в промышленности - в Киргизии на 12,1%, в Молдове - на 7% и в Армении - на 
0,9%.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

159



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Макроэкономическая ситуация в Молдове страдает от внешних шоков, в том числе удвоения тарифа на газ и 
запрет на импорт ряда категорий товаров в Россию.

9 декабря. В  Приднестровье  прибыла делегация  от  Международного  совета  российских  соотечественников  в 
количестве 5 человек, возглавляемая лидером Конгресса русских общин Молдовы и движения "Равноправие", депутатом 
Кишинёвского муниципального совета В.Клименко.

9 декабря.  Депутат Госдумы К.Затулин, прибывший в Тирасполь в качестве международного наблюдателя на 
выборы президента Приднестровья, заявил о необходимости признания республики независимым государством.

"То, что независимость Приднестровской Молдавской Республики надо признавать, мне кажется очевидным. 15 
лет - это достаточный срок, чтобы убедиться в том, что люди здесь не собираются просто отказываться от своей идеи. 
Государство  видит  в  них  гарантию  для  себя,  своих  близких,  детей.  Мне  кажется,  это  следует  уважать  и  признавать 
реальностью", - сказал он после встречи с председателем Верховного Совета Приднестровья Е.Шевчуком.

9 декабря. Приднестровье состоялось как государство по определению всех норм международного права, исходя 
из волеизъявления народа. Четвертые выборы президента в истории республики показывают и отражают политическую 
зрелость приднестровской государственности. В условиях экономической блокады Приднестровская республика не просто 
выживает, руководству страны удается выполнять сложнейшие экономические и социальные задачи. Я уверена, что народ 
оценит это на выборах, заявила на пресс-конференции в Тирасполе председатель Прогрессивной социалистической партии 
Украины Н.Витренко.

Она также отметила: «К сожалению, отношения между Приднестровьем и Украиной плохие. Обидно, что Украина с 
Молдовой по требованию Запада душат ПМР блокадой. Мне лично стыдно за Виктора Януковича, который, несмотря на все 
свои обещания, после того, как добился поста премьер-министра так и не снял с Приднестровья экономической блокады и 
не продвигает вопрос подписания транзитного протокола».

9 декабря. Шеф-редактор проекта "Евразия - мониторинг геополитических процессов", профессор университета в 
Перуджо  (Италия)  Т.Грациани  рассказал  журналистам,  почему  он  приехал  в  качестве  наблюдателя  на  выборы  в 
Приднестровье. По его словам, электоральные процессы в Приднестровье крайне важны с геополитической точки зрения, 
ввиду особого происхождения суверенитета ПМР, Абхазии и Южной Осетии. "У вас есть отличная возможность показать 
Западной Европе и администрации Буша, что у вас тоже есть демократия", - отметил Грациани. Также он полагает, что в 
процессе распада Советского Союза право на суверенитет имели не только республики, но и их части, поэтому притязания 
Молдовы на Приднестровье беспочвенные.

9 декабря. Заместитель председателя партии "Обновление" В.Тобух,  отвечая на вопрос журналистов, почему 
среди кандидатов на пост  президента Приднестровья нет представителей от его  партии, сказал:  "Для нас перспектива 
признания  Приднестровской  Молдавской  Республики  гораздо  приоритетней,  нежели  чем  выдвижение  собственных 
кандидатов на должность главы государства".

9  декабря. «Реакция  внешнеполитического  ведомства  Молдовы  на  выборы  в  Приднестровье  –  это  чисто 
политический  акт,  направленный  на  дискредитацию  Приднестровской  Молдавской  Республики,  на  подрыв  процесса 
установления мира, который здесь идет». Так прокомментировал содержание дипломатической ноты, переданной МИД РМ 
дипломатическим миссиям и представительствам международных организаций в Кишиневе, зампредседателя Госдумы РФ 
С.Бабурин на встрече с журналистами.

«Приднестровская Молдавская Республика – это суверенное государство, возникшее после того, как парламент 
Молдовы денонсировал  закон  об  образовании Молдавской  ССР от  1940  года.  Тем самым Молдова  сама  вытолкнула 
Приднестровье. Говорить о том, что Приднестровье часть Молдовы - юридически неграмотно, политически предвзято и 
противоречит нормам международного права», - подчеркнул он.

9 декабря. Коррупция  серьезно  тормозит  экономическое  развитие  Молдовы,  заявил  в  Кишиневе  на  открытии 
национальной конференции «Прогресс и перспективы в борьбе с коррупцией» президент РМ В.Воронин.

По его мнению,  «существуют две проблемы, требующие пристального внимания стороны правоохранительных 
органов – это отмывание денег и уход от налогов».

10 декабря. Министр внутренних дел ПМР генерал-майор А.Королев, который  баллотируется в вице-президенты 
республики,  отвечая  на  вопросы  журналистов,  сказал,  что  «будущее  Приднестровья  –  это  независимое  государство, 
демократическое и процветающее».

10 декабря. Выборы президента ПМР имеют большое значение не только для внутриполитической ситуации в 
республике, но и для внешней политики, заявил в Тирасполе депутат Государственной Думы РФ, директор Института стран 
СНГ К.Затулин.

«Президентские  выборы –  это  очень  важный  акт,  который,  конечно,  носит  внутренний  характер,  но  который 
отразится и на внешних связях Приднестровья», – заявил Затулин, - «мы надеемся на стабильность Приднестровья, на то, 
что здесь сохранится предсказуемый политический процесс».

По  его  словам,  сейчас  в  Москве  формируется  новая  позиция  по  Приднестровью,  Абхазии  и  Южной  Осетии, 
которая касается вопроса их признания в качестве независимых государств. Депутат уверен, что после выборов в ПМР 
развитие  российско-приднестровских  отношений  «выйдет  на  новый  уровень».  «Эти  отношения  связаны  не  только  с 
вопросом признания, но и с конкретными экономическими и социальными проектами в поддержку Приднестровья», – сказал 
депутат Госдумы.

11 декабря. Как  считают международные (иностранные) наблюдатели,  выборы президента и вице-президента 
ПМР  «соответствовали  национальному  законодательству,  общепризнанным  международным  принципам  и  нормам 
организации  и  проведения  демократических  выборов».  Об  этом  говорится  в  заключении  группы  международных 
наблюдателей, представляющих неправительственные организации различных европейских государств, обнародованном в 
пресс-центре Тирасполя.

Отмеченные наблюдателями замечания и нарушения в целом не влияют на свободное волеизъявление граждан 
Приднестровья и позволяют достаточно достоверно установить результаты выборов, отмечается в документе. Конституция 
ПМР,  Избирательный  кодекс  ПМР,  другие  законы  и  подзаконные  акты  республики,  в  соответствии  с  которыми 
осуществлялось  назначение,  подготовка  и  проведение  выборов,  в  своей  совокупности  «обеспечивают  гарантии 
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политических прав на участие в управлении делами государства в соответствии с международными демократическими 
стандартами».

11 декабря. Центральная избирательная комиссия Приднестровья подвела предварительные итоги президентских 
выборов 10 декабря. На них убедительную победу одержал действующий глава государства Игорь Смирнов. За него отдали 
свои голоса 82,4% избирателей.

Представитель  партии  коммунистов  Надежда  Бондаренко  набрала  чуть  более  8%  голосов,  оппозиционный 
кандидат Андрей Сафонов – 3,9%. На последнем месте – бизнесмен, депутат Верховного Совета ПМР Петр Томайлы. У 
него 2,1% голосов.

В выборах приняли участие 65,4% приднестровских избирателей.
11  декабря. Состоявшиеся  в  Приднестровье  президентские  выборы  свидетельствуют  о  том,  что  Тирасполь 

полностью выдержал экзамен на демократию, заявил директор Института политических исследований С.Марков.
«Это были свободные, прозрачные и конкурентные выборы. В них принял участие даже сторонник промолдавского 

курса», - сказал он, комментируя победу на выборах главы Приднестровья И.Смирнова.
По  мнению  политолога,  наиболее  вероятный  вариант  дальнейшего  развития  ситуации  в  Приднестровье  - 

сохранение статус-кво, «то есть де-факто существующей республики, мягко ассоциированной с Россией».
Вместе с тем, Марков не исключает и другие варианты решения приднестровского кризиса.
11 декабря. Согласно проведенному организациями ЮНИСЕФ и Центром информирования и документирования 

РМ исследованию, 28% молдавских школьников живут без одного из родителей, так как взрослые уехали на заработки за 
рубеж.

9%  детей  школьного  возраста  и  вовсе  живут  с  бабушками-дедушками,  дальними  родственниками  или 
предоставлены сами себе.

11 декабря. "Международное сообщество и Украина считают "президентские выборы" в Приднестровском регионе 
и их последствия нелегитимными и не признают их", - говорится в официальном комментарии МИД Украины.

В документе отмечается, что "международное сообщество исходит из того, что как "президентские выборы", так и 
"референдум", состоявшийся в сентябре нынешнего года, противоречат международным нормам и стандартам, принципам 
ООН и ОБСЕ, потому являются нелегитимными, а также не способствующими урегулированию приднестровского конфликта 
в целом".

Украина  еще  раз  подчеркивает  необходимость  разрешения  приднестровской  проблемы  мирным  путем  на 
основании принципов обеспечения территориальной целостности и суверенитета Молдовы. Украинский МИД вновь призвал 
к возобновлению переговоров в формате 5+2 (Молдовы, Приднестровье, Украина, Россия, ОБСЕ, ЕС и США).

11 декабря. «Государственная Дума уже высказала свою позицию и рекомендовала президенту и правительству 
РФ учесть  волеизъявление народа Приднестровья»,  -  сказал на пресс-конференции в  Тирасполе заместитель  спикера 
Госдумы России С.Бабурие.

«Сейчас активно идет процесс международного признания ПМР», продолжил Бабурин, - «и депутаты Госдумы в 
ближайшие месяцы будут добиваться установления дипломатических отношений с Приднестровьем…».

Мы за то, чтобы в органы власти Российской Федерации, которым поручен этот вопрос, и, прежде всего, президент 
РФ решали эти проблемы с учетом мнения Федерального Собрания.

Комментируя роль Меморандум Козака в приднестровском урегулировании, С.Бабурин сказал: "Я считаю, что за 
основу отношений между Приднестровьем и Республикой Молдова должны быть приняты итоги референдума. А значит 
нужно считать проблематику Меморандума, так и не подписанного несколько лет назад, завершенной. Говорить о каких-
либо формах конфедеративных или федеративных отношений между Молдовой и ПМР - значит ставить под сомнение волю 
приднестровского народа, выраженную на референдуме".

12  декабря. Комиссар  ЕС  по  вопросам  внешних  отношений  Б.Ферреро-Вальднер  заявила  в  Брюсселе,  что 
Европейский Союз не признает независимости Приднестровья, а также прошедшее голосование по выборам президента и 
его результаты.

12 декабря. "США  и  международное  сообщество  считают  Приднестровье  частью  Молдовы,  и  в  проведенных 
приднестровским  режимом  так  называемых  "выборах"  мы  видим  усилия  по  дестабилизации  Молдавии",  -  заявил 
официальный представитель Госдепартамента США Т.Дэвидсон.

Отметив, что "ни одно государство не признало "президентские" выборы сепаратистского режима", он напомнил, 
что в отношении Приднестровья "точно так же ни одна страна не признала итоги проведенного 17 сентября "референдума о 
независимости".

При  этом  Т.Дэвидсон  отметил  также,  что  США  выступают  за  урегулирование  проблемы  Приднестровья 
посредством переговорного процесса.

"США, ЕС и ОБСЕ постоянно призывают все стороны к переговорам по поиску решения, которое будет уважать 
суверенитет и территориальную целостность Молдовы", - подчеркнул представитель Госдепартамента.

12  декабря. Президиум  Верховного  Совета  Приднестровья  утвердил  дату  проведения  инаугурации  Игоря 
Смирнова, победившего в минувшее воскресенье на президентских выборах.

Новоизбранный президент примет присягу 22 декабря на специальном заседании Верховного Совета с участием 
представителей высших органов исполнительной и судебной власти.

На торжественное мероприятие в честь инаугурации решено пригласить депутатов Верховного Совета первых 
трех созывов.

12 декабря. МИД России рассчитывает, что при разрешении приднестровского конфликта будут учтены интересы 
жителей непризнанной республики.

"Прошедшие  выборы,  активность  избирателей  и  их  консолидация  вокруг  нынешнего  руководства  позволяют 
надеяться, что интересы и озабоченности приднестровцев будут серьезно восприниматься в рамках продолжения поиска 
политического решения приднестровской проблемы, возобновления переговорного процесса на основе принципов ОБСЕ", - 
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заявили в Департаменте информации и печати МИД РФ, комментируя состоявшиеся 10 декабря президентские выборы в 
Приднестровье.

"Волеизъявление  народа  республики  прошло  организованно",  -  считают  в  российском  внешнеполитическом 
ведомстве.

12 декабря. Группа из 13 бывших членов ХДНП во главе с бывшим вице-председателем этой партии С.Буркэ 
вступили перешли в Социал-либеральную партию.

Как заявил на пресс-конференции председатель СЛП О.Серебрян, они получили партийные билеты на заседании 
Совета кишиневской организации СЛП. С.Буркэ срузу же и единогласно был избран зампредседателем этой муниципальной 
структуры партии социал-либералов.

С.Буркэ призвал своих бывших коллег, которые были исключены из ХДНП, также присоединиться к СЛП.
На вопрос о  том,  кто еще фигурирует среди новых 13 членов СЛП, Серебрян и Буркэ уклонились от ответа, 

уточнив, что их имена будут обнародованы до конца этого года.
13 декабря. Национальный план развития, который будет разработан в следующем году, нуждается в финансовой 

поддержке  стран-доноров  Молдовы.  В  этом  контексте  шел  разговор  в  Брюсселе  на  заседании  группы  доноров, 
действующей под эгидой Всемирного банка и Еврокомиссии.

Правительственную делегацию РМ возглавил премьер-министр В.Тарлев.
На первой сессии заседания группы доноров в марте с.г. было принято решение о предоставлении Молдове на 

осуществление реформ 1,5 млрд. долл. США. После доклада Еврокомиссии доноры согласились сохранить и повысить 
потолок финансовой помощи.

Принятый в Брюсселе документ предусматривает, что в рамках Европейской программы соседства и партнерства 
с 2007 г. будет введено гибкое содействие Молдове и значительно увеличится объем финансовой помощи. На 2007-2010 гг. 
предусмотрено выделить Молдове 210 млн. евро.

13 декабря.  Пресс-служба Бессарабской митрополии назвала высказывания президента РМ В.Воронина о том, 
что коррупция существует и среди церковных структур, а в Бессарабской митрополии нашли приют все отклонения от 
церковных канонов, "лишенными логики, беспочвенной клеветой".

"Если глава государства знает о случаях коррупции, в которых замешана Бессарабская митрополия, мы просим 
его сказать нам о них... В то же время мы берем на себя право потребовать у господина президента объяснений в связи со 
сделанными заявлениями", - отмечается в сообщении пресс-службы.

В  субботу  9  декабря  с.г.  президент  заявил  в  ходе  национальной  конференции  по  борьбе  с  коррупцией,  что 
"коррупция существует даже среди наших церковных служителей,  иначе не появилась бы Бессарабская митрополия, в 
которой  нашли  приют  все  отклонения  от  церковных  канонов.  Здесь  есть  интересы,  которые  могут  кормиться  от  двух 
источников, от Молдовы и от Бухареста".

13 декабря. Вице-премьер, министр иностранных дел и европейской интеграции РМ  А.Стратан прибыл в США с 
официальным визитом.

В его программе встреча с госсекретарем США  К.Райс. Он также посетит Национальный совет безопасности, 
Минобороны, корпорацию «Вызовы тысячелетия», агентство США по международному развитию.

Министр примет участие в «круглом столе» под названием «Молдова в контексте региональной и континентальной 
безопасности», который будет организован в Вашингтоне в ходе визита американским «Фондом Г.Маршалла».

14 декабря. В посольстве Российской Федерации в Кишиневе состоялась церемония чествования проживающих в 
Молдове ветеранов Великой Отечественной войны – участников битвы за Москву.

Как сообщили в дипмиссии, в торжестве приняли участие Временный поверенный в делах России О.Астахов, 
военный атташе при посольстве, генерал-майор Л.Азарин, представители министерства обороны РМ, Бюро межэтнических 
отношений, ветеранских организаций и русских общин РМ.

Своим  выступлением  ветеранов  поздравил  ансамбль  «Барокко»  русского  лицея  им.  С.Рахманинова  под 
управлением маэстро искусств РМ, солистки Органного зала А.Стрезевой.

Ветеранам вручили материальную помощь, выделенную правительством российской столицы по случаю 65-летия 
исторического сражения за Москву.

О выборах президента Приднестровья
14 декабря 2006 г., Рудольф Матвеев

Как и следовало ожидать, состоявшиеся 10 декабря 2006 г. президентские выборы в Приднестровье закончились 
внушительной  победой  действующего  главы  Приднестровской  Молдавской  Республики  Игоря  Смирнова,  который  в 
четвертый раз был избран населением региона на высший государственный пост.

Центральная  избирательная  комиссия  Приднестровья  13  декабря  с.г.  утвердила  окончательные  итоги 
президентских выборов. После подсчета всех бюллетеней было подтверждено, что у И.Смирнова наибольшее количество 
голосов - 82,4%. За представителя Приднестровской коммунистической партии Надежду Бондаренко проголосовали  8,1% 
избирателей,  оппозиционный  журналист  Андрей  Сафонов  набрал   3,9%  голосов.  В  поддержку  бендерского 
предпринимателя  Петра  Томайлы  (член  партии  «Обновление»),  выступавшего  в  личном  качестве,  высказалось  2,1% 
избирателей, принявших участие в голосовании.

В  выборах  приняло  участие  257810  избирателей  (66,1%  от  числа  избирателей,  занесенных  в  списки  для 
голосования). На территории Приднестровья было открыто 263 избирательных участка. На всех участках выборы признаны 
действительными.

Вновь  избранный  президент  вступает  в  должность  после  принесения  присяги.  Согласно  Конституции  ПМР, 
присяга приносится не позднее 30 дней после официального объявления результатов выборов президента на специальном 
заседании Верховного Совета с участием представителей высших органов исполнительной и судебной власти.
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Президиум Верховного  Совета Приднестровья уже утвердил дату  проведения  инаугурации вновь  избранного 
президента. Она пройдет 22 декабря 2006 года.

Многие наблюдатели полагают, что на избрание Игоря Смирнова главой республики в четвертый раз повлиял 
факт  отсутствия  в  регионе  других  достаточно  авторитетных  и  популярных  политиков,  которые  могли  бы  на  равных 
конкурировать с ним.

Отчасти  это  так.  Но  главное,  как  представляется,  население  Приднестровья  остановило  свой  выбор  на 
И.Смирнове,  так  как  разделяет  его  взгляды на  будущее республики.  Население  поддержало его  курс  на  независимое 
существование  Приднестровья,  на  всестороннее  сближение  с  Россией  и  его  планы  относительно  возможного 
последующего вхождения региона в состав Российской Федерации.

Кроме того, приднестровский избиратель связывает с И.Смирновым надежды на мир и стабильность в регионе, 
укрепление  экономического  потенциала  Приднестровья,  и  как  следствие,  усиление  социальной  составляющей  в 
экономической и внутренней политике руководства ПМР, а также продолжение линии на обеспечение полного равноправия 
всех населяющих край народов.

Нельзя  не  отметить,  что,  несмотря  на  преимущества  и  административный  ресурс,  которыми  располагал 
И.Смирнов, он сам и его предвыборный штаб весьма активно провели агитационную кампанию. Президент провел встречи 
с коллективами ряда ведущих предприятий Тирасполя и Бендер, встречался со студентами, выступил в прямом эфире на 
телевидении,  когда  поочередно  на  телесвязь  с  ним  выходили  Рыбница,  Тирасполь,  Дубоссары,  Бендеры,  Каменка, 
Слободзея и Григориополь. Вопросы поступали также по электронной почте.

8 декабря президент и кандидат в  президенты И.Смирнов выступил с обращением  к  избирателям,  в  котором 
отразил  основные  этапы  политического  становления  Приднестровья  и  задачи,  стоящие  перед   Приднестровской 
Молдавской Республикой. В частности, он отметил, что за 16 лет Приднестровье состоялось как независимое, суверенное, 
самодостаточное государство с развитой экономикой.

Он подчеркнул, что Приднестровью нужна государственность, и приднестровцы на референдуме 17 сентября 2006 
года, выбрали свой исторический путь развития – независимость и свободное развитие отношений с Россией, с которой 
приднестровский край связан тысячами нитей – исторических, экономических, культурных.

По  мнению  президента,  сейчас  в  практическую  плоскость  должны  встать  проблемы  реализации  результатов 
референдума,  и,  прежде  всего,  предстоит  поднять  на  качественно  новый  уровень  сотрудничество  с  Россией  во  всех 
сферах, начав с гармонизации законодательства ПМР с законодательством Российской Федерации.

Глава  Приднестровья  обратил внимание  на  необходимость  сохранения  единства  приднестровского  общества, 
укрепления государства, без чего будет трудно говорить о свободе для всех и равенстве всех национальностей.

В программе И.Смирнов предлагает свои рецепты, как победить бедность, коррупцию и бюрократизм, как создать 
комфортные условия для жизни людей, однако, как он считает, не решив главной проблемы - признания международным 
сообществом Приднестровской Молдавской Республики, нельзя будет решить стоящие перед Приднестровьем остальные 
задачи.

В  ходе  предвыборной  кампании  в  этот  раз  более  активно  действовали  и  другие  кандидаты  на  пост  главы 
государства  –  представительница  ПКП,  редактор  газеты «Правда  Приднестровья»  Н.Бондаренко  и  политолог,  главный 
редактор  издающейся  в  ПМР  оппозиционной  «Новой  газеты»  А.Сафонов.  Четвертый  кандидат  П.Томайлы, 
предприниматель  из  г.  Бендеры,  ведение  агиткампании  в  свою  пользу  поручил  своему  штабу  и  своему  соратнику 
Александру Коршунову, баллотировавшемуся на пост вице-президента ПМР .

Но если А.Сафонов позиционировал себя как представителя «жесткой оппозиции», то другие говорили о том, что, 
будучи в оппозиции, они не являются «жесткими» противниками И.Смирнова, который за годы своего президентства сделал 
многое в приднестровской политике (заявление штаба П.Томайлы).  И П.Томайлы, и его партнер А.Коршунов заявили о 
полной  поддержке  внешнеполитического  курса  нынешнего  главы  государства,  в  том  числе   линии  на  развитие 
стратегических отношений с Россией.

Большее  внимание,  считают  сторонники  П.Томайлы,  должно  быть  уделено  экономической,  социальной, 
молодежной  политике,  а  также  вопросам  борьбы  с  коррупцией  и  реформированию  армии.  Они  предлагают  создать 
благоприятные условия для малого и среднего бизнеса, стимулируя этот сектор при помощи налоговой системы.

Приднестровская компартия также считает правильной внешнюю политику команды И.Смирнова. Об этом заявил 
глава предвыборного штаба Н.Бондаренко председатель ПКП Олег Хоржан. По его словам, беседы с избирателями на 
местах подтвердили их настрой на  сохранение независимости Приднестровья и последующее присоединение к Российской 
Федерации.

Кандидат  от  ПКП  обещала  существенно  повысить  минимальную  зарплату  и  пенсию  за  счет  введения 
госмонополии  на  производство  и  реализацию  алкогольных  напитков,  сахара,  табачных  изделий  и  ГСМ.  И  уж  совсем 
выглядело популистским обещание отобрать у всех чиновников дорогостоящие особняки, если они не сумеют доказать 
законность их приобретения.

По  мнению  лидера  ПКП,  избирательное  законодательство  ПМР  несовершенно.  О.Хоржан  заявил,  что  после 
президентских  выборов  его  партия  намерена  поднять  вопрос  об  изменении  действующего  избирательного 
законодательства, и, в частности, она будет предлагать проводить парламентские выборы только по партийным спискам.

Интересно, что А.Сафонов тоже не удержался, чтобы не отметить  «очень большие заслуги действующей команды 
в начале и середине 90-х годов», которая, однако, как он подчеркнул, «не нашла ответа на вопрос, с чем же мы идем в XXI 
век».

В обнародованной предвыборной программе кандидата на пост президента А.Сафонова и выступавшего с ним в 
одной  команде  кандидата  в  вице-президенты,  предпринимателя  и  журналиста  Г.Волового  говорилось,  что  ситуация, 
сложившаяся сегодня в экономике, в целом, и в сельском хозяйстве, в частности,  требует немедленного вмешательства. 
По  их  мнению,  надо  обратить  внимание  на  проблемы  малого  бизнеса,  создать  Крестьянский  банк  для  кредитования 
сельхозпроизводителей, а также ввести пошлины на импорт сельхозпродукции.
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Что касается внутренней политики, то здесь, как считает А.Сафонов, назрела реформа в системе управления. 
Необходимо упразднить Кабинет министров и создать реальный коллегиальный орган - правительство, которое должно 
быть ответственно перед Верховным Советом.

«Жесткие» оппозиционеры выступают за выборность судей и глав городских и районных администраций (сейчас 
они назначаются указом президента), за создание  профессиональной армии и постепенный отказ от всеобщей воинской 
обязанности, однако лучшим выходом они считают демилитаризацию и Приднестровья, и Молдовы.

В урегулировании отношений между Кишиневом и Тирасполем оппозиционный кандидат полагает, что наиболее 
приемлемым вариантом могла бы стать федеративная  форма объединенного молдавского государства с  элементами 
конфедерации. «Все планы урегулирования, начиная с 2000 года, упираются в федеративную модель. Она и должна стать 
основой разрешения конфликта», - полагает А.Сафонов.

После проведенного в Приднестровье референдума 17 сентября 2006 г., на котором приднестровцы подавляющим 
большинством  высказались  за  независимость,  это  предложение,  во  всяком  случае,  в  настоящее  время  выглядит 
нелогичным и идет в разрез с позицией приднестровского руководства и избирателей.

Хотя  кандидаты  в  президенты  в  своих  программах  поднимают  важные  для  региона  вопросы  политического, 
экономического, социального характера, они, в основном, выглядят на сегодня повторением того, что И.Смирнов не только 
предлагал ранее, но сделал частью своей деятельности на посту президента; или не являются актуальными в нынешней 
обстановке усилившегося противостояния с Молдовой.

И надо сказать, что избиратель это обстоятельство учел и проголосовал за И.Смирнова еще и потому, единство и 
сплоченность в этой ситуации он предпочел всему остальному.

Характерно  высказывание  на  этот  счет  заместителя  председателя  ведущей  на  сегодняшний  день  в 
Приднестровье политической силы – партии «Обновление» В.Тобуха.

Отвечая на вопрос журналистов, почему среди кандидатов на пост президента нет официального представителя 
от  его  партии,  В.Тобух  сказал:  «Для  нас  перспектива  признания  Приднестровской  Молдавской  Республики  гораздо 
приоритетней, нежели чем выдвижение собственных кандидатов на должность главы государства». Партия, как известно, 
не  выставила  на  выборы своего  официального  кандидата,  хотя могла  это  сделать,  и  шансы на  его  победу  были  бы 
предпочтительнее, чем у всех остальных кандидатов, не считая, конечно, И.Смирнова. Но этого не было сделано. Надо 
полагать, что у руководства этой партии есть понимание того, что участие в выборах кандидата от «Обновления» могло 
привести к обострению внутриполитической обстановки в регионе.

В Тирасполе, в Кишиневе, да и в Киеве среди политологов и журналистов сегодня много разговоров о том, что 
между И.Смирновым и компанией «Шериф», которая уже не довольствуется своим довлеющим положением в экономике и 
торговле  Приднестровья,  достигнута  договоренность  относительно  «мягкой»  и  постепенной  передачи  власти 
представителям  компании  в  ходе  предстоящего  президентского  правления  в  обмен  на  «пассивную»  роль  партии 
«Обновление» в прошедших выборах 10 декабря. Напомним, что партия «Обновление» была создана в июне 2006 г. на 
базе одноименного общественно-политического движения и функционирует до сих пор под эгидой «Шерифа» и при его 
финансовой поддержке.

Есть некоторые детали, которые наталкивают на мысль о возможности такого развития событий в регионе. В свое 
время обратил на себя внимание немаловажный факт,  когда в ноябре 2005 г.  руководителем предвыборной кампании 
пропрезидентской общественно-политической организации «Республика» на выборах Верховного Совета Приднестровья 
(декабрь 2005 г.) был назначен министр внутренних дел ПМР А.Королев, тесно связанный с «Шерифом». И, видимо, не 
случайно теперь И.Смирнов на президентских выборах взял кандидатом на пост-вице-президента все того же А.Королева.

Так  это  или  нет,  покажет  недалекое  будущее.  И  все  же,  как  кажется,  не  стоит  считать  И.Смирнова, 
представляющего политическую власть, и экономического «хозяина» Приднестровья такими уж антагонистами. Их, скорее, 
можно назвать конкурентами в борьбе за власть, которые способны найти взаимовыгодный компромисс.

Но как бы там ни было, выборы прошли в спокойной обстановке.  Председатель ЦИК П.Денисенко отметил, что в 
день проведения выборов на территории республики не было зафиксировано никаких чрезвычайных происшествий.

Какова была реакция на выборы в Молдове, на Украине и на Западе, в частности в США? Как сейчас говорят, 
можно  было  «не  ходить  к  гадалке»,  чтобы  заранее  сказать,  что  официальные  представители  Кишинева,  Киева,  и 
Вашингтона выразят самое негативное к ним отношение.

Так и произошло. Министерство иностранных дел Молдовы в своей ноте, переданной дипломатическим миссиям 
и  представительствам  международных  организаций  в  РМ  8  декабря  с.г.,  пишет,  что  выборы,  организованные 
«сепаратистским» режимом, проходят в недемократичной атмосфере (в МИД РМ это, как видим, определили заранее – 
прим.  автора  статьи),  и  их  результаты  не  могут  быть  признаны.  Внешнеполитическое  ведомство  РМ  призвало 
дипломатические представительства воздержаться от мониторинга выборов и осудить их.

В Киеве, высказывая отрицательное отношение к выборам, попытались прикрыться мнением «международного 
сообщества».  В официальном комментарии МИД Украины,  в  частности,  говорится,  что  «международное  сообщество  и 
Украина считают «президентские выборы» в Приднестровском регионе и их последствия нелегитимными и не признают их».

В документе отмечается, что «международное сообщество исходит из того, что как «президентские выборы», так и 
«референдум», состоявшийся в сентябре нынешнего года, противоречат международным нормам и стандартам, принципам 
ООН и ОБСЕ, потому являются нелегитимными, а также не способствующими урегулированию приднестровского конфликта 
в целом».

Украина  еще  раз  подчеркивает  необходимость  разрешения  приднестровской  проблемы  мирным  путем  на 
основании принципов обеспечения территориальной целостности и суверенитета Молдовы. Украинский МИД вновь призвал 
к возобновлению переговоров в формате 5+2 (Молдовы, Приднестровье, Украина, Россия, ОБСЕ, ЕС и США).

Кишиневу и Киеву вторит комиссар ЕС по вопросам внешних отношений Б.Ферреро-Вальднер, которая заявила в 
Брюсселе, что Европейский Союз не признает независимости Приднестровья, а также прошедшее голосование по выборам 
президента и его результаты.

Официальный  представитель  Госдепартамента  США  Т.Дэвидсон,  в  свою  очередь,  заявил,  что  «США  и 
международное сообщество считают Приднестровье частью Молдовы,  и  в  проведенных приднестровским режимом так 
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называемых "выборах" мы видим усилия по дестабилизации Молдавии». Отметив, что «ни одно государство не признало 
"президентские" выборы сепаратистского режима», он напомнил, что в отношении Приднестровья «точно так же ни одна 
страна не признала итоги проведенного 17 сентября «референдума о независимости».

При  этом  Т.Дэвидсон  отметил  также,  что  США  выступают  за  урегулирование  проблемы  Приднестровья 
посредством переговорного процесса.

«США, ЕС и ОБСЕ постоянно призывают все стороны к переговорам по поиску решения, которое будет уважать 
суверенитет  и  территориальную целостность  Молдовы»,  -  подчеркнул представитель  Госдепартамента.  Интересно,  что 
позиции Вашингтона и Киева высказаны практически в одних и тех же выражениях. Только представитель Госдепа в своем 
заявлении  на  первое  место  поставил  США,  а  уж  на  второе  место  «международное»  сообщество.  Впрочем,  это  не 
удивительно, когда Вашингтон ставил мнение мирового сообщества выше своих интересов.

А вот, что отметили прибывшие в Приднестровье для проведения мониторинга предвыборной кампании и самих 
выборов международные наблюдатели. Анализируя прошедшие президентские выборы, они в специально принятом по 
этому случаю заявлении, прежде всего, констатируют, что выборы президента и вице-президента ПМР «соответствовали 
национальному  законодательству,  общепризнанным  международным  принципам  и  нормам  организации  и  проведения 
демократических выборов». Отмеченные наблюдателями замечания и нарушения, считают они, в целом не повлияли на 
свободное волеизъявление граждан Приднестровья и позволяют достаточно достоверно установить результаты выборов, 
говорится в их документе. Конституция ПМР, Избирательный кодекс ПМР, другие законы и подзаконные акты республики, 
на  основании  которых  осуществлялось  назначение,  подготовка  и  проведение  выборов,  в  своей  совокупности 
«обеспечивают  гарантии  политических  прав  на  участие  в  управлении  делами  государства  в  соответствии  с 
международными демократическими стандартами».

Кто же эти наблюдатели? Главным образом,  это представители неправительственных организаций различных 
европейских  государств,  таких  как,  например,  представители  Британской  хельсинской  группы  по  правам  человека, 
представители  Международной  организации  по  наблюдению  за  выборами  в  странах  СНГ  (CIS-EMO)  в  составе 
наблюдателей из России, Италии и Франции, шеф-редактор проекта «Евразия - мониторинг геополитических процессов» 
Т.Грациани из Италии и др.

Кроме  них,  в  мониторинге  выборов  приняли  участие  группа  депутатов  Госдумы  России,  делегация  от 
Международного  совета  российских  соотечественников,  делегация  наблюдателей  от  Ассоциации  «За  справедливые  и 
легитимные выборы» РМ, делегация от  Прогрессивной социалистической партии Украины, основатель Фонда славянской 
письменности и культуры РМ И.Васильев, директор Российского института избирательного права И.Борисов,  президент 
Федерального союза адвокатов России А.Галоганов. представители украинской Социал-патриотической ассамблеи славян, 
директор  Центра  стратегических  инициатив  Украины  В.Махницкий,  президент  Гильдии  российских  адвокатов,  член 
общественной Палаты РФ Г.Мирзоев и др.

МИД  России  также  высказал  свое  мнение  относительно  состоявшихся  10  декабря  президентских  выборов  в 
Приднестровье.

"Прошедшие  выборы,  активность  избирателей  и  их  консолидация  вокруг  нынешнего  руководства  позволяют 
надеяться, что интересы и озабоченности приднестровцев будут серьезно восприниматься в рамках продолжения поиска 
политического решения приднестровской проблемы, возобновления переговорного процесса на основе принципов ОБСЕ", - 
заявили в Департаменте информации и печати МИД РФ.

"Волеизъявление  народа  республики  прошло  организованно",  -  считают  в  российском  внешнеполитическом 
ведомстве.

"Оценки  многочисленных  наблюдателей  на  выборах,  представлявших  неправительственные  организации 
различных европейских государств, сводятся к тому, что голосование было организовано вполне демократично, без каких-
либо  существенных  нарушений.  О  соответствии  избирательной  кампании  и  процедуры  голосования  общепризнанным 
международным стандартам заявили и находившиеся в эти дни в регионе депутаты Государственной Думы", - подчеркнули 
в МИД РФ.

Хотя в этих комментариях прямо не говорится о признании выборов и их результатов, фактически речь идет об 
этом. Так, что не прав представитель Госдепа США, когда он утверждает, что ни одно государство мира не признало ни 
приднестровский референдум 17 сентября, ни президентские выборы в Приднестровье, состоявшиеся 10 декабря. Такое 
государство есть – это Россия.

Приведем еще несколько высказываний российских политиков о прошедших выборах в ПМР.
Директор  Института  политических  исследований  С.Марков  заявил,  в  частности,  что  это  были  свободные, 

прозрачные и конкурентные выборы, в которых принял участие даже сторонник промолдавского курса. Выборы, по его 
мнению, свидетельствуют о том, что Тирасполь полностью выдержал экзамен на демократию.

Депутат  Государственной  Думы  России,  директор  Института  стран  СНГ  К.Затулин,  который  входил  в  группу 
российских парламентариев, осуществлявших мониторинг выборов, считает, что президентские выборы в Приднестровье 
прошли в спокойной обстановке, в присутствии многочисленных наблюдателей.

То, что касается позиции западных стран и структур, которые заранее заявили о нелегитимности избирательных 
процессов в Приднестровье, то, по его мнению, такие заявления – яркий пример политики двойных стандартов. Говоря о 
том,  что  в  Госдуме  исходят  из  невозможности  решения  вопросов  приднестровского  урегулирования  без  учета 
волеизъявления  народа  Приднестровья,  К.Затулин  не  исключил  и  того,  что  если  независимость  Приднестровья  будет 
признана, то уже с позиции независимого государства возможны какие-то переговоры с Молдовой, о каких-либо формах 
существования в каком-то общем поле.

Со своей стороны, заместитель спикера Госдумы России С.Бабурин на пресс-конференции в Тирасполе заявил, 
что   «Государственная  Дума уже  высказала  свою  позицию  и  рекомендовала  президенту  и  правительству  РФ  учесть 
волеизъявление народа Приднестровья». Он сообщил далее, что сейчас, когда  активно идет процесс международного 
признания ПМР, депутаты Госдумы будут добиваться установления дипломатических отношений с Приднестровьем….

«Мы за то, чтобы органы власти Российской Федерации, которым поручен этот вопрос, и, прежде всего, президент 
РФ решали эти проблемы с учетом мнения Федерального Собрания», сказал С.Бабурин.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Если судить по откликам российских СМИ на итоги президентских выборов в ПМР, то можно сделать вывод о том, 
что они вполне устраивают Москву и российское руководство, так как переизбрание президента И.Смирнова на новый срок 
означает  преемственность  внешнеполитического  курса  Приднестровья,  одной  из  основных  задач  которого  является 
укрепление тесных связей с Российской Федерацией.

В заключение хочется сказать, что, несмотря на нескрываемую враждебность официальной Молдовы и Запада по 
отношению  к  Приднестровью,  приднестровский  караван  продолжает  идти  своей  дорогой  к  намеченной  цели  – 
международному признанию, и прошедшие президентские выборы еще один отрезок на этом пути.

Тенденции приднестровских выборов
13 декабря 2006 г., Андрей Моспанов, «Ольвия-пресс», Тирасполь

В Приднестровье завершилась двухгодичная серия избирательных кампаний. Она началась в марте 2005 г.  с 
местных выборов и окончилась 13 декабря 2006 г., в тот момент, когда были утверждены результаты выборов президента. 
Между  местными  и  президентскими  выборами  были  еще  парламентская  кампания  (декабрь  2005г.)  и  референдум  о 
внешнеполитическом векторе Приднестровья (сентябрь 2006г.).

Итоги выборов 10 декабря однозначны и ни у кого сомнений не вызывают. Как и в 2001 г., Игорь Смирнов победил 
с большим отрывом от своих конкурентов. Оппозиционные кандидаты в сумме смогли набрать лишь чуть более 14%.

Итоговая  статистика  говорит  о  двух  вещах.  С  одной  стороны,  Игорь  Смирнов  остается  общенациональным 
лидером. С другой, у оппозиции нет ярких фигур. Их не было в 2001 г., не появилось и сейчас.

О слабости оппозиционных кандидатов говорит хотя бы их личная пассивность. В ходе избирательной кампании 
они, за исключением политолога Андрея Сафонова, избегали прямого общения с журналистами и избирателями. Вместо 
коммунистического кандидата Надежды Бондаренко на телеэкране чаще появлялся председатель Компартии Олег Хоржан. 
Программу предпринимателя Петра Томайлы озвучивал кандидат в вице-президенты Александр Коршунов.

Президентские  выборы  10  декабря  подтвердили  ряд  закономерностей,  выявившихся  в  ходе  прошлых 
избирательных кампаний. Сравнивая кампании 2005 и 2006 гг., можно, например, сделать некоторые выводы об активности 
избирателей.

Первый, вполне предсказуемый вывод – Тирасполь и Бендеры голосуют инертнее, чем районные центры. Явка 
избирателей  в  обоих  городах  обычно  ниже  среднего  уровня  по  Приднестровью.  При  этом  в  Бендерах  она  бывает 
существенно ниже. Так было,  например,  во время парламентских выборов 2005 года (общая явка – 50,03%, Бендеры-
39,9%).

Картина  в  районных центрах  неоднозначна.  Здесь  есть  две  группы.  Григориополь  и  Каменка  голосуют  очень 
активно.  Явка  избирателей  там и  на  парламентских,  и  на  президентских  была существенно  выше,  чем в  среднем по 
республике. В Григориополе и Григориопольском районе на выборы 10 декабря пришли более 75% избирателей, в Каменке 
– почти 74%.

Что касается Дубоссар, Рыбницы и Слободзеи, то здесь уровень активности колеблется вокруг среднего значения. 
Он то ниже, то несколько выше.

В президентских выборах приняло участие почти 258 тыс. (более 66%) приднестровских избирателей. Около 212,5 
тыс.  из них отдали свои голоса Игорю Смирнову.  Порядка 21 тыс.  проголосовали за представителя коммунистической 
партии Надежду Бондаренко.

Коммунисты, безусловно, одержали «свою победу» на этих выборах. Вряд ли они рассчитывали получить пост 
президента. Их цели были тактическими и пропагандистскими, а президентские выборы использовались как «площадка».

И нужно сказать, «площадка» оказалась достаточно удобной. Лидер коммунистов Олег Хоржан на следующий день 
после выборов хоть и говорил об «административном ресурсе»,  но в то же время не скрывал своего удовлетворения. 
Коммунисты завоевали часть электората. Надежда Бондаренко, набрав 8,1%, сумела опередить двух других оппозиционных 
кандидатов, вместе взятых.

На  пресс-конференции  11  декабря  Олег  Хоржан  сделал  важное  заявление.  По  его  словам,  приднестровская 
коммунистическая  партия  будет  добиваться  изменения  избирательной  системы.  Хоржан  предлагает  проводить 
парламентские выборы только по партийным спискам.

Коммунисты не зря настаивают на этом. Опыт стран СНГ показывает, что именно при пропорциональной системе 
они добиваются наибольших успехов. Самый, пожалуй, яркий пример - парламентские выборы 2001 года в Республике 
Молдова.

Система голосования по одномандатным округам довольно неблагоприятна для коммунистов. Можно вспомнить 
результаты выборов в Госдуму РФ 1993 г. Тогда российская Коммунистическая партия получила по партийным спискам 
14,2%, а по одномандатным округам – лишь 7,3%.

Выборы  по  партийным  спискам  дают  дополнительные  возможности  не  только  коммунистам,  но  и  вообще 
радикальным партиям. Если бы избирательная система в Республике Молдова была иной, Христианско-демократическая 
народная партия во главе с Юрием Рошка, например, вряд ли попала бы в парламент.

Учитывая все это, приднестровские коммунисты, прежде чем идти через 4 года на парламентские выборы, хотели 
бы изменить «правила игры». Вопрос в том, насколько это у них получится. Центристской партии «Обновление», имеющей 
большинство в парламенте республики, объективно не очень выгоден переход к «чистой» пропорциональной системе. Если 
радикальные партии при такой системе приобретают, то партии «центра» рискуют потерять. Им больше благоприятствует 
не пропорциональная, а мажоритарная или смешанная система.

В заключение – о региональных особенностях голосования, проявившихся на прошедших президентских выборах. 
Игорь Смирнов победил во всех регионах Приднестровья, но с разными результатами. Больше всего голосов он получил в 
Григориополе (88,9%), в Слободзее (87,1%) и Каменке (85,7%). В Тирасполе Смирнов набрал 83,8%, в Дубоссарах – 83,4%. 
В Бендерах у него 77%, а в Рыбнице – 74,7%.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Очень интересная картина сложилась с теми голосами, которые поданы за Надежду Бондаренко. У нее большой 
разброс в результатах. В Григориополе Бондаренко получила всего лишь 4,8%. Зато ее рейтинг в Рыбнице вдвое больше, 
чем в среднем по республике, -17,2%. Такой результат стал неожиданным для многих.

У кандидата коммунистов оказались неплохие позиции также в Дубоссарах (10,2%) и Каменке (8,5%).
Журналист Андрей Сафонов наибольшее число голосов получил в Бендерах (5,1%) и Тирасполе (4,8%). В районах 

его поддержало значительное меньшее количество избирателей (в Григориополе, например, 2,4%, в Каменке – 2,5%).
Бендерский предприниматель Петр Томайлы стал ярко выраженным «региональным» кандидатом. В Бендерах он 

набрал 9,2% и занял второе место после Игоря Смирнова. Во всех остальных регионах рейтинг Томайлы составляет менее 
1%.

Можно, наконец, отметить, что Тирасполь и Бендеры более склонны к голосованию «против всех», чем районы. В 
Тирасполе этот показатель составляет 2,3%, в Бендерах – 1,9%.

В целом прошедшие президентские выборы, а также референдум 17 сентября и парламентская кампания 2005 г. 
дали толчок развитию приднестровской политической системы. В ней появился новый активный элемент – политические 
партии. Можно предположить, что к  2009-2010 году в Приднестровье будет 3-4 партии с реальной электоральной базой. 
Они и станут основными игроками во внутренней политике.

Избирательные кампании и референдум также показали стремление жителей Приднестровья к независимости и 
самостоятельному  государственному  развитию.  Это  является  приоритетом  для  всех  основных  групп  приднестровского 
общества.

Выборы в Приднестровье соответствовали общепризнанным 
международным принципам и нормам  – доклад международных 
наблюдателей

11.12.2006. Ольвия-пресс (Тирасполь)
Международные  наблюдатели,  представляющие  неправительственные  организации  различных  европейских 

государств,  обнародовали свой  доклад по  итогам мониторинга  президентских  выборов  в  Приднестровье.  В  документе 
говорится:

«Мы,  международные  (иностранные)  наблюдатели,  представляющие  неправительственные  организации 
различных  европейских  государств,  в  отсутствие  официальных  представителей  межгосударственных  и 
межправительственных  международных организаций, объединили свои усилия для организации международной миссии 
наблюдения за проведением выборов Президента и Вице-президента Приднестровской Молдавской Республики (ПМР), 
состоявшихся 10 декабря 2006 года, с целью донести до сведения широкой мировой общественности истинную ситуацию в 
ПМР, связанную с демократическими преобразованиями, а также оказать содействие организаторам выборов по вопросам 
соответствия избирательных процедур лучшей мировой практике.

В  своей  деятельности  мы  руководствовались  принципами  объективности,  открытости,  справедливости  и 
беспристрастности,  закрепленными  в  Кодексе  поведения  международных  наблюдателей,  принятом  Организацией 
Объединенных  Наций  в  2005  году,   Рекомендациях  Венецианской  комиссии  Совета  Европы,  а  также  в  других 
международно-правовых актах.

При подготовке к проведению международной миссии, оценки потребностей, определения количества и состава 
участников миссии, а также сроков ее пребывания на территории  ПМР,  мы исходили из нижеследующего:

- 17 сентября 2006 г. в Приднестровской Молдавской Республике был проведен национальный референдум  с 
вопросом  о  независимости  ПМР,  организация  и  проведение  которого  получила  высокую  оценку  присутствующих  на 
референдуме международных (иностранных) наблюдателей;

-  анализ  избирательного  законодательства  Приднестровской  Молдавской  Республики  показал  достаточную 
степень обеспечения гарантий избирательных прав граждан в соответствии с международными принципами на участие в 
свободных, периодических, обязательных, справедливых, подлинных и  открытых выборах;

-  деятельность  в  республике  широкого  спектра  общественных  и  политических  объединений,  а  также 
гарантированная возможность   присутствия  в  республике  в  период выборов  иностранных наблюдателей  обеспечивает 
действенное общественное и беспристрастное международное наблюдение за выборами;

-  традиционно  низкий  уровень  досрочно  голосующих  избирателей  ПМР,  что  позволяет  дать  достаточно 
достоверную оценку результата волеизъявления граждан ПМР в целом даже без учета  этапа досрочного голосования.

До  дня  голосования  (при  проведении досрочного  голосования)  и  в  течение  дня  голосования  международные 
(иностранные)  наблюдатели  посетили  более  20  %  участков  из  числа  образованных  на  территории  Республики.  Свои 
наблюдения и замечания международные наблюдатели заносили в персонализированные опросные формы.

Наблюдатели  отмечают  высокий  уровень  подготовленности  всей  избирательной  системы  ПМР  к  проведению 
выборов и обеспечению избирательных прав граждан.

В рамках реализации своих полномочий по организации выборов Центральная избирательная комиссия ПМР в 
помощь участковым комиссиям утвердила Рабочий блокнот члена участковой избирательной комиссией (Постановление № 
129 от 10 октября 2006 года). На некоторых избирательных участках для увеличения прозрачности и транспарентности 
выборов  использовались  указанные  методические  разработки  ЦИК  ПМР  для  дополнительного  информирования 
избирателей, наблюдателей и других участников избирательного процесса, в том числе по динамике явки избирателей, 
числа проголосовавших за определенный период времени (например, УИК № 222, г. Тирасполь, ул. Шевченко, д.81).

Наблюдатели  отмечают  отсутствие  на  избирательных  участках  информации  о  кандидатах  на  всех  трех 
государственных языках. Однако необходимо заметить, что ни к международным, ни к национальным наблюдателям не 
было ни одного обращения избирателей с жалобой на невозможность реализовать свое избирательное право в связи с 
отсутствием  информации  о  кандидатах.  Нам  также  не  известен  ни  один  факт  такого  обращения  в  официальные 
избирательные органы или суд.
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В выборах в соответствии с национальным законодательством приняли участие граждане ПМР, которым на день 
голосования исполнилось 18 лет,  за  исключением лиц,  признанных судом недееспособными,  а  также  содержащихся в 
местах лишения свободы по вступившему в законную силу приговору суда, что соответствует принятой в мировой практике 
регламентации принципа всеобщего избирательного права.

Все участки для голосования открылись в соответствии с Избирательным Кодексом Приднестровской Молдавской 
Республики не позднее 7.00. Не было ни одного участка, где по каким-либо причинам голосование не проводилось.

В соответствии с принципом свободных выборов избирателям было обеспечено без какого бы то ни было насилия, 
угрозы применения насилия или иного противоправного воздействия сделать свой выбор относительно своего участия или 
неучастия в выборах, не опасаясь наказания, воздействия, принуждения, в том числе в зависимости от итогов голосования 
и результатов выборов.

Выборы проходили на альтернативной основе:  в бюллетень было включено четыре кандидата.  Один из них - 
Сафонов А.Н.,  был восстановлен в качестве кандидата в судебном порядке, что характеризует эффективную судебную 
защиту политических прав граждан.

Необходимо отметить, что в соответствии с современными тенденциями дальнейшего развития и закрепления 
избирательных  прав,  на  выборах  в  ПМР  была  реализована  в  полном  объеме  «гендерная  квота»:  один  из  четырех 
кандидатов  была  женщина  –  Бондаренка  Н.А.,  которой  наравне  с  мужчинами  были  предоставлены  справедливые  и 
реальные  правовые возможности  реализации  права  быть  избранными  в  соответствии  с  порядком,  предусмотренными 
конституцией и  законами, иными нормативными правовыми актами Приднестровской Молдавской Республики.

Наблюдатели отмечают, что избирателям была предоставлена возможность сделать свой выбор из кандидатов - 
представителей различных национальностей, малочисленных народов и этнических групп, баллотирующихся на должность 
Президента или Вице-президента Приднестровской Молдавской Республики.

На  отдельных  избирательных  участках  отмечалось  семейное  голосование  (№  133  Рыбницкий  район,  №  100 
Каменский  район).  Общее  число  таких  участков  составляет  менее  4%  от  числа  посещенных  международными 
(иностранными) наблюдателями.

На избирательных участках Рыбницкого и Каменского районов международные наблюдатели отмечали факты 
отсутствия на избирательных участках нормативных правовых актов, регламентирующих порядок проведения голосования. 
Однако указанные факты в целом не повлияли на четкое и правильное исполнение  процедур голосования как со стороны 
избирательных органов, так и со стороны избирателей и представителей кандидатов.

Ни на одном из посещенных международными наблюдателями участков не выявлены факты вмешательства в 
работу избирательных комиссий административных либо правоохранительных органов.

Ни одному наблюдателю не было отказано в получении информации о процессе голосования.
Ни давления, оказываемого на избирателей, ни их запугивания международные наблюдатели не выявили.
Процедуры  голосования  исполнялись  в  точном  соответствии  с  Избирательным  Кодексом  Приднестровской 

Молдавской Республики.
Общее замечание, которое отмечалось всеми наблюдателями, как и на референдуме 17 сентября 2006 г.: участки 

не  были  оборудованы  вспомогательными  средствами  для  инвалидов.  Поэтому  избирательные  комиссии  для  лиц, 
неспособных подняться на ступеньки избирательного участка, по их заявкам выносили переносную урну прямо на крыльцо 
избирательного участка, что полностью соответствует требованиям национального законодательства.

На  всех  посещенных  участках  присутствовали  национальные  наблюдатели,  что  обеспечило  прозрачность  и 
гласность избирательного процесса, а также увеличило доверие общества к полученному результату.

Отмеченные международными (иностранными) наблюдателями замечания и нарушения в целом не влияют на 
свободное  волеизъявления  граждан  Приднестровской  Молдавской  Республики  и  позволяют  достаточно  достоверно 
установить результаты выборов, состоявшихся 10 декабря 2006 г.

На основе проведенного наблюдения международные (иностранные) наблюдатели пришли к общему заключению 
о том, что выборы Президента и Вице-Президента Приднестровской Молдавской Республики, прошедшие 10 декабря 2006 
г., соответствовал национальному законодательству, общепризнанным международным принципам и нормам организации и 
проведения демократических выборов.

Эта  оценка базируется на следующих выводах, сделанных группой международных (иностранных) наблюдателей:
1.  Конституция ПМР,  Избирательный кодекс ПМР,  другие законы и  подзаконные акты ПМР,  в  соответствии с 

которыми осуществлялось назначение, подготовка и проведение выборов, в своей совокупности обеспечивают гарантии 
политических прав на участие в управлении делами государства в соответствии с международными демократическими 
стандартами.

2.  При  организации  и  проведении  выборов  был  соблюден  принцип  подлинных  выборов,  обеспечивающий 
выявление свободно выраженной воли избирателей и непосредственное ее осуществление.

Избирателям была предоставлена реальная и основанная на праве и законе возможность выбирать кандидатов. В 
ходе выборов было обеспечено существование политического плюрализма, идеологического многообразия, а избирателям 
был предоставлен свободный доступ к информации о кандидатах.

3.  В  ходе  голосования  соблюдались  принципы свободных  и  справедливых выборов,  обеспечивающие,  кроме 
прочего,  всеобщее и равное избирательное право.

Мы убедились, что гражданам в достаточной степени была обеспечена возможность без какого бы то ни было 
влияния, насилия, угрозы применения насилия или иного противоправного воздействия сделать свой выбор относительно 
своего участия или неучастия в выборах в допускаемых законом формах и законными методами, не опасаясь наказания, 
воздействия, принуждения, в том числе в зависимости от итогов голосования и результатов выборов.

Каждый избиратель имел право на равный и беспрепятственный доступ на избирательный участок,  а также в 
помещение для голосования с тем, чтобы реализовать свое право на участие в свободном голосовании.

Законодательством ПМР предусмотрен механизм защиты избирательных прав граждан, в том числе судебный, 
который оценен нами как действенный и позволяющий гражданам защитить свои права в случае их нарушения.
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4. В ходе голосования нарушений международных принципов организации и проведения выборов, в том числе 
принципов всеобщего, равного, прямого избирательного права при тайном голосовании, не выявлено.

Все граждане ПМР, обладающие активным избирательным правом, были допущены  к голосованию без какой-
либо дискредитации по социальным, национальным признакам, по признакам физического или иного отклонения (недуга) 
лица (инвалидности и др.).

Фактов  прямых  или  косвенных  ограничений  права  на  участие  в  голосовании  в  зависимости  от  расы, 
национальности, пола, языка, происхождения, имущественного и должностного положения, места жительства, отношения к 
религии, убеждений, принадлежности к общественным объединениям не зафиксировано.

Избиратели участвовали в голосовании непосредственно и лично, голосования за других лиц не допускалось. 
Голосование осуществлялось в надлежащим образом оборудованных кабинах для тайного голосования, что обеспечило 
соблюдение принципа тайного голосования и требования о недопустимости контроля за волеизъявлением избирателя.

5.  Принцип  открытости  и  гласности  выборов  в  достаточной  степени  реализован.  Назначение,  подготовка  и 
проведение выборов осуществлялось  открыто и гласно.  Информация,  в  том числе  официальная,  была доступна  всем 
заинтересованным лицам.

ЦИК  ПМР  аккредитовала  всех  международных  (иностранных)  наблюдателей,  изъявивших  желание  принять 
участие в мониторинге. Обеспечивались их статус и полномочия, предусмотренные международными документами.

Обеспечение  реализации  принципа  открытости  и  гласности  выборов  не  распространялось  на  тайну 
волеизъявления избирателей.

6. Принцип проведения выборов независимыми избирательными органами в полной мере реализован.
Организация выборов Президента и Вице-президента ПМР и обеспечение избирательных прав граждан на всей 

территории республики осуществлялись избирательными комиссиями (во главе с постоянно действующей Центральной 
избирательной  комиссией  ПМР),  действующими  в  пределах  своей  компетенции,  установленной  действующим 
законодательством,  самостоятельно  и  независимо.  Фактов  влияния  на  их  деятельность  со  стороны  органов 
государственной власти ПМР и органов местного самоуправления не зафиксировано.

Деятельности  каких-либо  структур  (органов,  организаций),  которые  подменяли  избирательные  комиссии  либо 
полностью или частично осуществляли их полномочия, либо препятствовали их законной деятельности или противоправно 
вмешивались в нее, либо иным образом присваивали статус, функции и полномочия избирательных органов, не выявлено».

Все на выборы президента Смирнова!
08.12.2006. Независимая Молдова

Семен Никулин
В воскресенье в Приднестровье состоится электоральное шоу
Уже  в  четвертый  раз  жителям  Приднестровского  региона  Республики  Молдова  предлагают  выбрать  главу 

непризнанной  республики.  Хотя  нет!  В  первый  раз  президент  появился  вроде  как  сам  собой.  В  смысле  никакой 
альтернативы Игорю Смирнову изначально не было. С тех пор прошло полтора десятка лет. Как быстро бежит время, и в то 
же время как много событий уместилось в этот ничтожный с точки зрения истории промежуток. Новое повсеместно сменяет 
устаревшее,  уходят  и появляются новые организации,  структуры,  системы,  наконец,  люди.  А вот  безальтернативность 
Игоря Николаевича Смирнова в качестве руководителя непризнанной ПМР до сей поры остается чем-то перманентным.

1. Нет, конечно, видимость демократического, свободного выбора и жителей Приднестровья соблюдалась всегда. 
Не было такого случая, чтобы на выборах приднестровского президента баллотировался только Игорь Смирнов. Были и 
другие кандидаты. Большинство - номинальные, из тех, что к завершению предвыборной кампании вдруг обращались к 
своим сторонкам с призывом "отдать свои голоса действующему президенту…". Полная демократия!

Некоторые же  -  очень даже самоуверенные,  искренно  верящие в  возможность выиграть  у  "Самого".  Эти,  как 
правило, чиновники высшего звена, стоявшие плечом к плечу с Игорем Николаевичем при создании все еще непризнанной 
республики. Надеясь на личный авторитет и поддержку идейных борцов за "свободу и независимость"  Приднестровья, 
такие ренегаты вдруг неожиданно заявляли о своих претензиях на президентское кресло.

Отношение к ним соответственно и было как к предателям. Почти что по законам военного времени. Вспомнить 
хотя бы дуэт бывшего мэра Бендер Тома Зеновича и председателя Бендерского же горсовета Федора Доброва. Их по- 
честному предупреждали сверху - не лезьте мол. "Плохо живется вам что ли, господа хозяева второго по величине города 
Приднестровья"? Не послушались. Влезли. Поставили на карту все и, как и следовало ожидать - проигрались начисто. А 
принимая во внимание некоторые сопутствовавшие той предвыборной кампании обстоятельства - пусть еще радуются, что 
живы, да целы остались. Мстить, после очередного победы Игоря Николаевича им конечно не стали. Победители выше 
бессмысленной мести. Просто ситуация сложилась так, что остались неудавшиеся президент Зенович и вице-президент 
Добров без работы. В смысле без надобности оказались их услуги новой - старой власти. Ну, Том Маркович всегда смотрел 
несколько дальше - успел подготовить запасный аэродром в сфере частного бизнеса. А вот идейный Федор Добров, всегда 
стремившийся представить себя в образе самого ортодоксального ортодокса по слухам, распространяемым бендерчанами 
вроде бы бедствует. Чуть ли не картофелем на лотке известного бизнесмена Пасютина торгует. Хотя может и врет народ. И 
все у Федора Андреевича в порядке?!

Существует и третья категория кандидатов. Это местная официальная оппозиция. Эти, правда, тоже несколько 
раньше занимали немалые посты в  строившейся приднестровской номенклатуре.  Но  по  разным причинам должностей 
своих они лишились. Как правило, по причине наличия собственного мнения по вопросу о методиках и целях руководства. 
Эти, стоит  отдать им должное,  мужики довольно серьезные и грамотные.  Ведут политическую кампанию от выборов к 
выборам.  Пытаются  на  деле  сформировать  собственный  электорат.  Добились  определенных  успехов.  Но  реально  их 
шансы на победу в выборах отчетливо стремятся к нулю. Голоса, конечно, возьмут, пока немного. Но ведь главное процесс. 
Главное задор молодецкий и стремление доказать нечто действительно очень важное.

А между прошлыми и нынешними выборами появилось и нечто новенькое на приднестровском электоральном 
пространстве.  О своих  амбициях  во всеуслышанье заявил его  величество  бизнес.  Или по-современному -  финансово-
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коммерческая  группировка.  Крупнейшая  в  регионе  фирма  "Шериф"  приступила  к  активной  подготовке  собственного 
кандидата.  Казалось  бы,  все  дороги  перед нарождающейся  олигархией  открыты.  Денег  у  них  без  преувеличений  -  не 
меряно.  Оставалось  только,  используя  неисчерпаемый  финансовый  ресурс,  провести  грамотную  кампанию  и  убедить 
граждан  в  перспективности  и  своевременности  перехода  власти  под  чуткое  крыло  местного  экономического  чуда.  Но 
видимо не сложилось.

2.  Следует  сразу  отметить,  что  из  трех  альтернативных  команде  Игоря  Смирнова  сил  на  грядущих  выборах, 
некоторые  реальные  шансы  подпортить  картину  всенародного  осознания  безальтернативности  действующей  команды 
власти, могли бы только две. Местных коммунистов, которых представляет кандидат Надежда Бондаренко в расчет можно 
не принимать. Слишком слабы и безынициативны последователи Маркса - Энгельса - Ленина в Приднестровском регионе.

А вот шерифовцы могли бы даже и выиграть. Если бы приложили еще чуть-чуть усилий. И ведь к этому шло. На 
создание  соответствующего  имиджа  СВОЕГО  кандидата  -  молодого  и  энергичного  действующего  спикера  Верховного 
совета Евгения Шевчука было потрачено немало сил и средств. Казалось бы, все уже решено. Осталось только гладко 
отыграть  предвыборную,  и  вожделенная  власть  у  них  в  руках.  И  вдруг,  случилось  нечто.  Паче  всех  чаяний  вместо 
ожидаемого  Шевчука  от  «Шерифа»  на  предвыборную  дистанцию  вышел  Петр  Томайлы.  Один  из  отцов-основателей 
"Шерифа", но мало известный местной общественности. В чем же дело? Может быть, руководство коммерческого гиганта 
убедилась в неготовности, а то и слабости подготовленного кандидата? Мол, слишком вяло проявил он себя в местной 
политике.  Потому  и  вынужден  был  сойти  с  дистанции.  Все  может  быть.  Однако  в  кругах  близких  к  приднестровской 
политэлите ходит другой слушок. Болтают люди, что договорились смирновцы с шерифовцами. А иные вольнодумцы и 
вовсе утверждают, что договорили их в самой Москве. Вроде бы не выгодна Большому северному соседу, традиционно 
играющему одну из ведущих ролей в приднестровской проблематике, смена непотопляемого лидера. Не ко времени! А 
взамен на добровольный выход из борьбы за президентское кресло, вернее за полномасштабную имитацию этой борьбы 
без  привлечения  "тяжелой  артиллерии",  вроде  бы  пообещали  бизнесу  компенсацию  из  двух  элементов.  Первый  - 
долгожданное  введение  в  Приднестровье  поста  премъер-министра,  которым и станет  Евгений  Шевчук  сразу  же  после 
выборов, на которых как всегда убедительную победу одержит Игорь Николаевич Смирнов. При этом на должности главы 
местного парламента Шевчука де заменит другой представитель команды "Шерифа". Словом - обновленец. Второй элемент 
- это твердое обещание не препятствовать реализации их властных амбиций на следующих выборах, которые должны 
будут пройти в 2011 году.

3. Несколько иная ситуация с представителями оппозиции. Судя по всему, второй крупный оппозиционный блок 
Приднестровья  -  команда  Радченко  -  Бучацкого  то  ли  полностью  изжил  себя,  то  ли  решили  выступить  единым 
оппозиционным  фронтом  на  стороне  вышедшей  на  предвыборную  дистанцию  команды  Андрей  Сафонов  -  Григорий 
Воловой. Сами оппозиционеры утверждают, что вполне могут выиграть борьбу за пост президента Приднестровья. Ну а 
если и не выиграть, то, по крайней мере, взять чуть ли не 30 - 40 процентов голосов. И реальность показала, что не так уж и 
фантастичны  эти  их  расчеты.  Иначе,  чем  можно  объяснить  ту  цепь  перипетий,  которая  сопутствовала  регистрации 
кандидатов от оппозиции. Вспомните: заявку на регистрацию Андрей Сафонов и Григорий Воловой подали чуть ли не до 
кандидата  номер  один  -  Игоря  Смирнова.  Подписей  в  свою  поддержку  собрали  намного  больше,  чем  требовали 
нормативные акты.  И  все-таки  местный ЦИК регистрировать  их  отказался.  Под тем предлогом,  что  среди подписей  в 
поддержку кандидата в президенты Сафонова много фальсифицированных. Нимало не страдающие недостатком энергии 
Сафонов  и  Воловой  сразу  заявили  чрез  СМИ,  что  регистрация  была  заблокирована  по  указке  действующего 
приднестровского руководства, которое осознает, что присутствие известных оппозиционеров в избирательных бюллетенях 
способна бросить тень на культивируемое среди жителей региона мнение о всеобщей поддержке курса Игоря Смирнова. 
Кроме того, отказ регистрации был оспорен в судебной инстанции. Этому, кстати, тоже предшествовала весьма интересная, 
прямо-таки детективная история.  По словам Григория Волового,  когда они с  Андреем Сафоновым пришли в  ЦИК для 
получения  материалов  подтверждающих  якобы  совершенную  ими  фальсификацию  -  происшедшее  там  более  всего 
походило на цирковое представление. Судите сами. Сначала ответственные чиновники сказали, что готовы ознакомить их с 
соответствующими материалами, но копировать и фотографировать их не позволят. Когда это абсурдное препятствие было 
преодолено, вырисовалась странная картина. Во-первых, все объяснительные граждан, якобы отказавшихся от подписей в 
поддержку кандидата Сафонова, были выполнены словно под копирку по одной форме. Кроме того, внимательно изучив 
представленные материалы, кандидаты убедились, что среди них присутствуют отказы граждан от подписей в поддержку 
некоего кандидата Сафронова. Кто это такой никто не знает и до сей поры. Другой "гражданин" предоставил в ЦИК бумагу, в 
которой  написано,  что  он  действительно  подписался  в  поддержку  кандидата  в  президенты  Приднестровья  Андрея 
Сафонова, просто потому, что не знал, кто это такой. Теперь же "разобравшись", он свою подпись отзывает. И алмазом 
блеснула бумага, в которой от своей подписи в поддержку кандидата Андрея Сафонова отказался сам Андрей Сафонов. Во 
всяком  случае,  в  бумаге  содержались  именно  его  реальные  данные.  За  исключением  подписи,  конечно.  Суд  первой 
инстанции  отменил  решение  ЦИК  Приднестровья  об  отказе  в  регистрации  кандидата.  ЦИК  же  в  ответ  заявил,  что 
отказывается признавать решение суда! Правда, через полдня сменили циковские чиновники гнев на милость, и Андрей 
Сафонов  был  таки  зарегистрирован  кандидатом  в  президенты  Приднестровья,  а  Григорий  Воловой  соответственно  - 
кандидатом в вице-президенты. "Теперь вы можете приступить к предвыборной агитации", - поздравили сотрудники ЦИК 
Сафонова и Волового. Правда, до выборов оставалось уже меньше недели!

Такая  вот  странная  предвыборная  кампания  предшествует  нынешним  выборам  Игоря  Смирнова  на  пост 
президента непризнанной ПМР. Вывод же из рассказанного пусть каждый сделает свой.

Выбор в пользу статус-кво
09 -15 декабря 2006. Зеркало недели (Киев)

Алена Гетьманчук
Завтра Приднестровью в очередной раз предстоит подтвердить неизменность курса на «независимость с 

возможным  дальнейшим  вхождением  в  Россию».  То,  что  было  одобрено  несколько  месяцев  назад  на 
референдуме,  должно  быть  подкреплено  переизбранием  на  главный  пост  в  республике  Игоря  Смирнова, 
олицетворяющего этот самый курс на протяжении трех президентских сроков.
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Чем отличаются нынешние президентские выборы от предыдущих? В первую очередь тем, что в который раз в 
успешно  разыгранной  пьесе  «экономическая  блокада  республики»  лишь  Молдова  исполняет  прежнюю  роль  -  эдакого 
агрессивного соседа, который то и дело норовит переоформить на себя лакомые куски приднестровской промышленности и 
очернить демократически продвинутое Приднестровье с трибун международных организаций. Другой сосед - Украина - за 
эти  пять  лет  успела  перевоплотиться  из  адвоката  дружественного  Приднестровья  в  организатора  блокады и  главного 
союзника  той  самой  Молдовы.  И,  наконец,  «предавшая»  в  2001  году  Смирнова  Россия  сегодня  является  главным 
защитником Тирасполя и его ключевым спонсором.

Сегодня даже не верится, что пять лет назад российские власти были отнюдь не на стороне Игоря Николаевича 
Смирнова.  Помню,  какими  беспомощными  в  те  дни  выглядели  представители  приднестровского  режима,  просмотрев 
обширный  сюжет  на  главном  российском  канале,  в  котором  детально  рассказывалось  о  производстве  разных  видов 
вооружения на внешне мирных приднестровских предприятиях. И как болезненно реагировали на то, что Россия открыто 
поддерживала не главного реаниматора Советского Союза в отдельно взятом «осколке империи», а экс-мэра Бендер... И не 
сказала свое веское слово, когда за три месяца до праздника волеизъявления Молдова ввела новые таможенные печати 
(что уже тогда было расценено как экономическая блокада региона), а напротив - всячески поддерживала новоизбранного 
президента Молдовы Владимира Воронина, утверждавшего, что не будь его, танки НАТО стояли бы под Курском.

Если  же  говорить  о  самих  кандидатах,  то  создается  впечатление,  что  в  2001  году  у  Смирнова  были  более 
достойные соперники. На сей раз единственный кандидат, имевший альтернативный взгляд на происходящее в республике, 
даже не был зарегистрирован. ЦИК объяснил свой отказ тем, что главный редактор «Новой газеты» Андрей Сафонов подал 
«неимоверное количество фальшивых подписей». История с Сафоновым продемонстрировала: на этот раз в выборах могут 
участвовать  только  кандидаты,  полностью  разделяющие  общепринятое  в  Тирасполе  видение  «действенности 
демократических институтов государства» (что, собственно, Игорь Николаевич намеревается подтвердить на завтрашних 
выборах), чья популярность равна нескольким процентам, а сами они никогда не олицетворяли ту или иную политическую 
силу.

Скажем, вместо 30-летнего лидера Партии коммунистов Приднестровья Олега Хоржана баллотируется редактор 
партийной газеты Надежда Бондаренко, а наиболее многочисленное в парламенте движение «Обновление» (политическое 
детище  компании  «Шериф»)  представляет  отнюдь  не  спикер  парламента  37-летний  Евгений  Шевчук,  а  заведомо 
непроходной  Петр  Томайлы.  И  с  чего  это  вдруг  в  некоторых  столицах  мира  уверовали,  что  Шевчук  способен  стать 
альтернативой  Смирнова,  еще  накануне  референдума  поведавшего  своим  «соотечественникам»,  что  останется 
президентом, пока Приднестровье не признают независимым?

Но вот  парадокс:  несмотря на отсутствие реальных соперников и фактическое одобрение курса Смирнова на 
референдуме, Игорю Николаевичу до последнего дня приходилось объяснять жителям мятежного края, что под его чутким 
руководством  уже  ведется  «работа  по  реализации  народного  выбора»,  «начинает  решаться  вопрос  разблокирования 
республики»,  «за  рубежом  уже  все  осознали  неэффективность  блокадных  мер  против  Приднестровья,  поняла  это  и 
Украина», а все «граждане России в Приднестровье будут получать российскую пенсию». То, что, собственно, говорилось и 
до референдума и уже тогда вызывало некоторый скепсис у определенной части населения. Однако между плебисцитом и 
выборами прошло несколько  месяцев,  а  анонсируемых Смирновым и К°  благ  вроде  сиюминутной  отмены «блокады», 
рассмотрения вопроса о независимости Приднестровья в Госдуме и неиссякаемых финансовых потоках с берегов Москвы-
реки так и не наблюдается. Да, россияне продолжают выделять ежемесячную помощь в 10 млн. долл., однако ее хватает 
лишь на то,  чтобы держаться на плаву,  а  российские собратья ведут  себя так,  будто это совсем не они вдохновляли 
приднестровских  коллег  на  проведение  всенародного  опроса,  помогали  формулировать  вопросы  и  в  разговорах  с 
украинскими коллегами иронично замечали: «Ну, как мы можем проигнорировать глас народа - это же недемократично!».

Более того, некоторые кремлевские стратеги вновь заговорили о реанимации плана Козака - его новая версия 
должна устроить не только стороны конфликта, но и западных партнеров, задействованных в переговорный процесс. Для 
тех, кто успел подзабыть содержание нашумевшего три года назад документа, напомним, что он не имеет ничего общего ни 
с предоставлением Приднестровью независимости, ни с его возможным вхождением в состав России. Речь идет об одном 
государстве на берегах Днестра.

На данный момент приднестровцам приходится довольствоваться разве что тем, что в заявлениях российского 
МИДа Игорь Смирнов начал фигурировать как «президент Приднестровья», а не его «лидер».

Второй момент. Несмотря на то, что в окружении Виктора Януковича время от времени звучат голоса в пользу 
«коррекции»  нынешнего  порядка  пересечения  границы,  его  правительство  так  и  не  прислушалось  к  словам  Игоря 
Смирнова, то и дело призывающего защитить приднестровских соотечественников. Скорее всего, тираспольским власть 
имущим  уже  не  следует  на  это  рассчитывать.  Во-первых,  этот  вопрос  не  является  на  сегодняшний  день  серьезным 
раздражителем в украинско-российских отношениях.  Во-вторых,  дистанцировавшись от  скорейшего обретения Украиной 
Плана действий относительно членства в НАТО, Янукович пытается всячески демонстрировать серьезность намерений в 
вопросе  интеграции  Киева  в  ЕС.  А  приверженность  Украины  нынешнему  порядку  пересечения  украинско-молдавской 
границы как раз и является для Евросоюза красноречивым свидетельством того, насколько искренни евроинтеграционные 
порывы украинского правительства. Еэсовцы не раз давали понять это как Виктору Федоровичу лично, так и его советникам.

Пока что наших европейских партнеров может насторожить разве что распоряжение Кабинета министров от 29 
ноября  2006  года  (№ 591-p),  согласно  которому  была создана  межведомственная  комиссия по  вопросам обеспечения 
реализации международных договоренностей относительно урегулирования ситуации в Приднестровском регионе РМ. Ее 
почему-то  возглавил вице-премьер  Андрей  Клюев...  Спецпредставитель  Украины по  приднестровскому  урегулированию 
Андрей  Веселовский  стал  его  замом.  Стоит  ли  удивляться,  если  в  ближайшее  время  замминистра  иностранных  дел 
предпочтет приднестровскому направлению работу в одном из украинских посольств?

Третий  момент,  который  никак  не  может  придать  уверенности  приднестровскому  режиму,  состоит  в  том,  что 
молдавское  руководство,  озадаченное  винным  эмбарго  и  нависшей  ценой  на  газ  в  230  долларов,  всерьез  занялось 
реабилитацией  своего  честного  имени  в  глазах  Кремля.  Всерьез  настолько,  что,  по  некоторым  данным,  даже  готово 
обменять План Ющенко по приднестровскому конфликту на некий новый документ, основой которого могло быть стать 
совместное  заявление президентов Ющенко  и Путина  от  15  декабря 2005 года.  И  всерьез настолько,  что  молдавская 
сторона  даже  не  удосужилась  ознакомить  украинских  партнеров  с  разработанным  ею  пакетным  подходом  по 
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приднестровскому урегулированию, оперативно направленным в российскую столицу. Возможно, что молдаване приняли во 
внимание  слова  В.Януковича,  заявившего  после  визита  в  Москву:  «Мы договорились  с  Россией,  что  будем  занимать 
совместную позицию относительно решения этого конфликта». Зачем им теперь тратить время еще и на консультации с 
Киевом?

Понятно, что в столь деликатной ситуации приднестровцам ничего не остается, как найти некий предлог, который 
бы формально не позволял им сесть за стол с молдавской стороной и тем самым реанимировать переговорный процесс в 
формате 5+2. Таким предлогом стал документ под названием транзитный протокол, о котором «ЗН» ранее уже писало.

Пока приднестровцев в их стремлении заключить такой протокол поддерживает лишь Россия - самый активный 
участник приватизационных процессов в  регионе.  Представители США и ЕС считают,  что нынешний режим и без  того 
работает  эффективно.  На  самом  деле,  это  не  совсем  отвечает  действительности  уже  потому,  что,  по  имеющейся 
информации,  со  стороны  молдавских  властей  наблюдается  избирательный  подход  к  регистрации  приднестровских 
предприятий в Кишиневе - факт, который никак не согласуется с ранее взятыми Молдовой обязательствами. Проблемы 
имеются даже у таких ключевых предприятий Приднестровья, как Молдавский металлургический завод (ММЗ) и «Тиротекс», 
результатов «приватизации» которых Кишинев не признает. Молдавским властям ничего не стоит замкнуть на себе весь 
цикл работы ММЗ или лишить «Тиротекс» права пользоваться преференциальными сертификатами происхождения для 
торговли  с  ЕС.  Ничего,  что  именно  на  это  предприятие  приходится  преимущественная  доля  молдавской  квоты  на 
реализацию на территории Евросоюза текстильной продукции.

Другой проблемный вопрос - уровень контрабанды на так называемой внутренней границе между Молдовой и 
Приднестровьем,  несколько  выпавшей из  поля зрения Европейской  миссии помощи на границе  (EUBAM).  За все  годы 
приднестровской «независимости» дельцы с обеих сторон Днестра в совершенстве овладели отличиями в таможенном и 
налоговом законодательстве Молдовы и Приднестровья, выстроив на этом множество контрабандных схем - начиная от 
поставок продовольственных товаров (из Украины через Приднестровье в Молдову и обратно в Украину) и заканчивая 
дорогими автомобилями.  Внутренняя граница Республики Молдова сегодня -  доказательство того,  что между ее двумя 
берегами гораздо больше общего, чем может показаться из выступлений Воронина и Смирнова…

«Приднестровские земли веками были российскими»
12.12.2006. Время новостей (Тирасполь)

Беседовал Павел Лукьянченко
Интервью вице-президента Приднестровья Александра Королева
Лидер Приднестровья Игорь Смирнов победил на прошедших в воскресенье президентских выборах и в четвертый 

раз занял кресло главы непризнанной республики. По данным Центризбиркома, Игорь Смирнов получил 82,3% голосов. 
Вице-президентом Приднестровской Молдавской республики (ПМР) стал глава МВД Александр Королев, выступивший на 
выборах в тандеме с Игорем Смирновым.

- Игорь Смирнов возглавляет Приднестровье уже 16 лет. Не было ли опасений, что на результатах выборов может 
сказаться элементарная усталость людей от долгого нахождения на руководящем посту одного и того же лица?

-  Нашему  государству  за  16-летнюю  историю  своего  формирования  и  укрепления  приходилось  переживать 
различные периоды, когда приходилось решать самые разные задачи. Это отражение вооруженной агрессии со стороны 
Республики Молдова летом 1992 года. Это преодоление нескончаемых и разнообразных блокадных мероприятий --  по 
образцу введенного Кишиневом и Киевом 3 марта этого года блокадного торгового режима в отношении Приднестровья. 
Организуя против нашей республики все новые акции устрашения и силового воздействия, наши «друзья» просто не дают 
приднестровцам соскучиться и устать от однообразия впечатлений.

-  На  референдуме  17  сентября  свыше  97%  приднестровцев  высказались  за  независимость  республики  с 
возможным  последующим  ее  вхождением  в  состав  России.  Ряд  экспертов  полагают,  что  это  был  способ  повысить 
предвыборный рейтинг Игоря Смирнова. Ожидаете ли вы практической реакции на результаты плебисцита, в том числе и 
от Москвы?

- А после введения 3 марта блокадного торгового режима уровень рейтинга Смирнова никто не замерял? На 
самом деле в ходе плебисцита приднестровское население определило стратегический курс развития нашей республики. И 
теперь  мы  должны  двигаться  в  заданном  направлении.  О  том,  что  это  уже  происходит,  свидетельствует  недавнее 
подписание восьми протоколов, предусматривающих активизацию взаимодействия между российской и приднестровской 
стороной в различных областях. Хотелось бы отметить и достигнутую с Москвой договоренность о получении российских 
пенсий проживающими в ПМР гражданами России соответствующего возраста.

На вопрос, признает ли в итоге Москва независимость Приднестровья, можно ответить: здешние земли и прежде 
веками были российскими. Через какой-то период, думаю, историческая справедливость будет восстановлена.

- В предвыборную кампанию Игорь Смирнов заявил, что в переговорах с Кишиневом невозможно возвращение к 
документу,  аналогичному  «меморандуму  Козака»  2003  года,  предусматривавшему  урегулирование  приднестровского 
конфликта через федерализацию Молдавии. Поезд ушел?

-  В  отличие  от  некоторых  других  государств  в  Приднестровье  стремятся  придерживаться  установленных 
демократических норм. И если население ПМР высказалось в ходе всенародного голосования за независимость республики 
и ориентацию на Россию, вести теперь переговоры с Кишиневом о создании общего государства просто невозможно. Наше 
руководство уважает народное волеизъявление и намерено его выполнять.

-  Как  вы  относитесь  к  предложениям  Кишинева  и  различных  международных  структур  об  изменении 
существующего формата миротворческой операции в Приднестровье?

- Стратегический замысел инициаторов подобных новаций легко просчитывается. Сначала, в декабре 2005 года, 
на  границе  Украины  и  Приднестровья  стали  действовать  посты  наблюдателей  от  Евросоюза.  Теперь  звучат  новые 
инициативы,  истинная  цель  которых  -  убрать  российских  миротворцев  с  разделительной  линии  между  молдавской  и 
приднестровской сторонами. В результате чего, в дальнейшем и сама эта пограничная линия исчезнет. Таким образом, 
подконтрольное ЕС и НАТО пространство продвинется до нынешней приднестровско-украинской границы. Естественно, я 
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отрицательно отношусь к подобным проектам, тем более с учетом того, что миротворческая операция, которая проводится 
в нашем регионе, признана одной из самых эффективных.

- Ходят слухи о грядущей «мягкой» смене власти в ПМР. Якобы выигравший выборы Смирнов под благовидным 
предлогом оставит свой пост, и по закону власть должна будет перейти к вам. Что вы на это скажете?

-  Скажу,  что  журналистам  в  отличие  от  приднестровцев  не  хватает  острых  ощущений.  В  ходе  прошедшей 
предвыборной кампании президент Игорь Смирнов продемонстрировал, что находится в отличной форме. На сегодня это 
самый авторитетный и сильный политик в нашей республике. Журналистские байки о возможном его уходе с президентской 
должности в то время, когда народ поставил перед ним новые жизненно важные задачи, просто глупы.

Западные эксперты приходят к пониманию необходимости 
международного признания государственности Приднестровья

01.12.2006. Ольвия-пресс (Тирасполь)
Международный  круглый  стол  «Государственный  суверенитет  Приднестровской  Молдавской  Республики»  с 

участием экспертов и политиков Приднестровья, Молдовы, Украины и России завершил сегодня свою работу в Тирасполе. 
В  ходе  круглого  стола  состоялась  презентация  и  обсуждение  специализированного  издания  Центра  социально-
политических исследований «Перспектива», посвященного исследованию феномена приднестровской государственности и 
ее соответствия международному праву.

В  сборник  включен  уже  получивший  широкую  известность  Доклад  B219  Международного  совета  по 
демократическим институтам и государственному суверенитету. Группа известных западных экспертов – специалистов в 
области  международного  права  вопреки  ангажированной  политике  западного  сообщества  объективно  и  непредвзято 
доказала,  используя  научную  аргументацию,  законное  право  приднестровского  народа  на  образование  независимого 
государства.  Авторы  доклада  приходят  к  выводу,  что  «Приднестровская  Молдавская  Республика  сегодня  обладает 
реальным государственным суверенитетом,  соответствует  всем формальным требованиям к  государственности,  в  силу 
чего ее следует рассматривать как государство в соответствии с международным правом». Компетентность авторов не 
вызывает сомнений, это известные исследователи – Стефан Тальмон (Оксфордский университет), Стивен Краснер и Пол 
Вильямс (Стэнфордский университет), Майкл Скарф (Университет Дьюка) и многие другие.

Как было отмечено в ходе круглого стола, ценность доклада, озвученного на научной конференции в Вашингтоне, 
состоит в скрупулезности и непредвзятости исследователей в изучении приднестровского вопроса. Важен и тот факт, что 
доклад распространен на английском языке. На Западе существует большой дефицит объективной информации о ситуации 
в Приднестровье. Большинство тезисов и аргументов, озвученных в докладе, уже на протяжении более чем десятилетия 
являются достоянием экспертного сообщества России, Молдовы, Украины и Приднестровья. Однако западные ученые в 
своей  аргументации  обращаются  к  нормам  международного  права  и  прецедентам,  мало  известным  экспертным 
сообществам постсоветских государств.

Участники круглого стола констатировали, что интерес к Приднестровской Молдавской Республике в мире растет, 
и информационная составляющая может стать мощным фактором в достижении внешней легитимации приднестровского 
государства. Для более полной информированности международного сообщества о новообразованных государствах СНГ и 
координации  дальнейших  исследований  на  круглом  столе  было  предложено  создать  Международную  ассоциацию 
исследователей Приднестровья.

В сборник «Государственный суверенитет Приднестровской Молдавской Республики» вошли также документы по 
итогам  всенародного  референдума  в  ПМР  17  сентября  2006  года,  а  также  отзывы  о  приднестровском  плебисците 
российских экспертов и политологов. Участники круглого стола согласились с мнением, что разрешение противоречия в 
международном  праве  между  принципом  территориальной  целостности  и  правом  народов  на  самоопределения  уже 
известно – это волеизъявление народа. Такое волеизъявление в Приднестровье уже состоялось, его итоги известны всем, а 
демократичность референдума подтверждена десятками международных наблюдателей.

По  итогам  международного  круглого  стола  была  принята  Резолюция.  В  документе  ученые  и  эксперты 
подтверждают факт государственного суверенитета Приднестровской Молдавской Республики и констатируют, что:

-  Приднестровская  Молдавская  Республика  -  состоявшееся  государство,  которое  волею  собственного  народа 
выбрало для себя независимый путь развития;

- Государственный суверенитет является важнейшей ценностью приднестровского общества, в силу чего вместе с 
демократией составляет сущностную формулу политической философии приднестровского государства;

- Приднестровская Молдавская Республика обладает государственным суверенитетом, поскольку без какого-либо 
внешнего  вмешательства  решает,  каким  образом  с  учетом  своей  исторической,  цивилизационной  и  культурной 
самобытности следует строить демократическое, свободное и справедливое общество и государство;

- В Приднестровской Молдавской Республике государственная власть обладает способностью поддерживать свою 
целостность,  контролирует  территорию,  осуществляет  эффективное  общественное  управление,  исполняет  свои 
конституционные обязанности без внешнего арбитража;

-  Приднестровский  народ  референдумом  17  сентября  2006  года  подтвердил  свой  исторический  выбор  - 
самостоятельность и независимость, продемонстрировав реальный суверенитет Приднестровской Молдавской Республики.

-  Законность  и  обоснованность  процесса  формирования  приднестровского  государства,  его  легитимность  и 
востребованность народом, стабильная жизнеспособность и эффективность государственного управления с неизбежностью 
требуют  запуска  механизма  юридического  оформления  фактической  реальности  –  международного  признания 
Приднестровской Молдавской Республики.
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"Триумф прагматизма" или момент унижения?
05.12.2006. Молдова Ази

Игорь Волницки
И хотя результат встречи президента Владимира Воронина с его российским гомологом Владимиром Путиным во время 

саммита стран СНГ в Минске удивил многих, все же, с определенной точки зрения, его можно было предвидеть. Не секрет, что в 
последнее время кишиневские чиновники отчаянно старались улучшить отношения с Россией, кое-где даже дав понять, что готовы 
пойти на беспрецедентные уступки. Во-вторых, Россия также попала в довольно щекотливую ситуацию, в которой любая попытка 
сохранить прежние позиции показалась бы нелогичной и бессмысленной. Сегодня же важен не столько результат встречи двух 
президентов, сколько возможные последствия сделки, заключенной между Молдовой и Россией. Ведь только наивный человек 
может поверить, что два президента просто решили больше не играть в войну, не предоставив друг другу гарантий на будущее в 
отношении некоторых щепетильных вопросов.

Как уже было сказано, Молдова за последние месяцы неоднократно пыталась приблизиться к России, и это сближение 
началось в августе, когда после многочисленных неудачных попыток организовать встречу президентов Воронина и Путина, она все 
же состоялась. До сих пор неизвестно, к какому согласию они пришли тогда, но ясно одно - на тот момент Молдова сделала 
предложение, которое принесло определенные плоды в рамках саммита в Минске. Советник президента Марк Ткачук признал в 
августе после встречи Воронина и Путина, что "в молдо-российский отношениях началась оттепель". Марк Ткачук заявил, что между 
двумя президентами произошел "очень открытый и позитивный диалог",  во  время которого они обсудили все важные темы - 
начиная с приднестровского конфликта и заканчивая проблемой газа. На тот момент, многие восприняли как шутку заявление 
советника президента, что "встреча положила начало новому этапу в диалоге между двумя странами", но Марк Ткачук знал, о чем 
говорил. Нам остается лишь гадать, какое же заманчивое предложение сделал России молдавский президент. Кстати, было много 
предположений на этот счет, но самым "заманчивым" стал вариант, опубликованный в ежедневной газете "Коммерсант". Статья 
гласила,  что  взамен  на  восстановление  этих  отношений  Молдова  могла  бы  пойти  на  следующие  уступки  России:  Молдова 
обязуется дать высокую оценку усилиям России в сохранении мира в регионе; даст дополнительные гарантии неприсоединения к 
НАТО; обеспечит русскому языку в Молдове более прочный статус;  признает имущественное право российских экономических 
агентов на левом берегу Днестра.

Таким образом, было отмечено много важных проблем, существующих на данный момент между Россией и Молдовой. 
Были  оставлены  без  внимания  лишь  интересы  России  завладеть  линиями  высокого  напряжения,  что  позволило  бы  ей 
осуществлять экспорт энергоресурсов в остальную часть Европы, а также согласие Молдовы поддержать присоединение России к 
ВТО и принятие Молдовой нового выгодного России плана приднестровского урегулирования.

В августе Россия "приняла акт" о готовности Молдовы вернуться в сферу своего влияния, однако обида была слишком 
большой, чтобы так сразу взять и забыть все оскорбления, нанесенные ей в период с конца 2003 года и по сей день. Поэтому, по-
видимому, Россия предпочла еще раз "прощупать почву".

Первым  испытанием  стало  внедрение  в  начале  сентября  нового  плана  приднестровского  урегулирования.  О 
существовании данного плана сообщил Валерий Кеняйкин, посол России по особым поручениям и специальный представитель 
МИД России по связям с СНГ. И хотя данный план представлял собой отредактированный вариант Меморандума Козака, никто из 
кишиневских чиновников официально не поддержал, не раскритиковал, не отклонил его.

Вторым испытанием стал референдум, прошедший 17 сентября в приднестровском регионе. Хотя де-факто депутаты 
Госдумы признали его результаты, Парламент Республики Молдова отреагировал достаточно сдержанно и принял текст, который, 
по-видимому,  появился  больше  из  необходимости,  чем  из  убеждения.  От  Правительства  и  Аппарата  Президента  вообще  не 
последовало никакой реакции.

Третьим испытанием стало положение Молдовы в рамках блока ГУАМ, который в последнее время становится все более 
и более невыгодным для Москвы. Молдова оправдала надежды Кремля и скрыто воспротивилась принятию заявления в поддержку 
Грузии и против России в рамках саммита Парламентской ассамблеи данной организации.

Следующим  успешным  испытанием  стало  решение  кишиневских  органов  власти  больше  не  мешать  присоединению 
России к ВТО.

Другим примером стало твердое обязательство кишиневских органов власти не только не выводить Молдову из СНГ, но и 
противостоять распаду данной организации в целом. Чего стоит только заявление, что "самым значимым результатом саммита 
стран СНГ стало предупреждение распада организации"!

После всех этих испытаний у московских чиновников исчезли последние сомнения, что Молдова (точнее, ее руководство) 
может  вновь стать им другом.  И свершилось "чудо"  -  мясо и вино возвращаются на рынок  России,  а  соглашение о  поставке 
природного газа будет подписано к  концу текущего года.  Была ли Молдове выгодна данная ситуация? С экономической точки 
зрения,  возможно,  что  да.  Ведь  в  результате  прекращения  Российской  Федерацией  импорта  вина,  мяса  и  фитосанитарных 
продуктов из Молдовы, общий объем нашего экспорта в январе-сентябре 2006 года в эту страну составил всего лишь 124,3 млн. 
долларов США (т.е. 54,4% по сравнению с тем же периодом 2005 года). На фоне этого спада отрицательное сальдо внешнего 
торгового баланса Молдовы достигло тревожного уровня - к концу текущего года оно может достигнуть до 1,8 млрд. долларов США. 
Такой уровень еще никогда не был зарегистрирован. Если к этому еще добавить новое возможное повышение цен на газ с 1 января 
2007 года, то станет очевидно, что кишиневские чиновники имели все основания наладить отношения с Россией.

Но  насколько  оправданным  является  этот  шаг  с  тактической  и  стратегической  точек  зрения?  Ведь  восстановление 
отношений с Россией, бесспорно, отразится (и совсем не положительно) на диалоге Молдовы с ее западными партнерами. И если 
добавить еще возможное разрешение приднестровского конфликта, предложенное Россией,…

29 июля  2006  года  президент  Владимир  Воронин  заявил  в  Парламенте,  что  "настоящая  независимость  Республики 
Молдова рождается только сейчас", и дал понять, что наши проблемы с Россией являются "ценой, которую необходимо заплатить 
за эту независимость". Возможно, личный рейтинг Владимира Воронина никогда не был выше, чем после этого заявления. Было 
очевидно, что большая часть населения Молдовы согласна заплатить такую высокую цену за независимость страны, поскольку 
знает,  что  в  будущем она  окупится.  Но  если  подтвердятся  предположения,  что  взамен  на  дружбу  с  Россией,  начинающуюся 
вырисовываться после саммита в Минске, Молдова пойдет на беспрецедентные уступки в ближайшем будущем, не окажется ли, 
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что мы долгое время напрасно платили "высокую цену за независимость", а в результате остались и без социально-экономической 
прибыли и без независимости?

Несомненно, хорошо, что наш экспорт вновь возродится, а цены на природный газ (может быть) не возрастут. Но нужно 
ли нам было самим создавать себе столько проблем, чтобы, в конечном счете, вернуться туда, откуда мы начали?

Представители Правительства любят говорить в ситуациях, подобных ситуации после саммита в Минске, что "прагматизм 
восторжествовал". Но время еще покажет, что произошло в Минске: "триумф прагматизма" или же момент унижения.
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
28 ноября. США поддержит вступление Грузии и Украины в НАТО, если они будут и впредь следовать избранному 

ими курсу, -  заявил президент США  Джордж Буш, выступая на саммите НАТО в Риге. "Грузия выразила желание стать 
членом НАТО. Если Грузия продолжит проводимый ею курс реформ, мы поддержим ее желание объединиться в НАТО", - 
заявил Джордж Буш.

28 ноября. Грузия станет членом НАТО в ближайшем будущем, - заявила председатель парламента Грузии Нино 
Бурджанадзе, принимающая участие в саммите НАТО в статусе гостя.  "Вопрос Грузии для НАТО действительно очень 
важен,  и  это  заметно  и  здесь.  Вчера  по  инициативе  латвийской  стороны и  сенатора  Лугара состоялся  чрезвычайный 
круглый стол по рассмотрению вопросов Грузии, и Лугар - а это, хочу напомнить - человек, который один из первых говорил 
об объединении в НАТО прибалтийских стран, в очередной раз подчеркнул, что Грузия должна быть страной-членом НАТО. 
Нужно отметить, что Грузия - первое государство из стремящихся в альянс, которое действительно в ближайшем будущем 
станет членом НАТО, и эти мессиджи были озвучены как во время открытых выступлений, так и в кулуарах", - заявила Нино 
Бурджанадзе.

28 ноября. Грузия и Турция оформили соглашение о предоставлении турецкой стороной финансовой помощи 
министерству  обороны Грузии  в  размере  $1  млн.  800 тыс.,  сообщили в  министерстве  обороны Грузии.  Документ  был 
подписан в Тбилиси начальником департамента логистики Геншатаба ВС Грузии, вице-полковником  Звиадом Шанава и 
военным атташе Турции в Грузии, бригадным генералом Юкселом Озтекином.

28 ноября. Парламент (Милли Меджлис) Азербайджана принял проект государственного бюджета на 2007 год с 
дефицитом в 379 млн. манатов или 1,7% валового внутреннего продукта (1 манат = 1,1 долл.). Выступая на заседании 
парламента, министр финансов Самир Шарифов заявил, что доходы госбюджета на 2007 год прогнозируются в 5,335 млрд. 
манатов  (около  6  млрд.  долл.),  расходы  -  5,714  млрд.  манатов  (6,1  млрд.  долл.).  По  его  словам,  все  предложения, 
высказанные депутатами парламента при обсуждении проекта бюджета, были изучены правительством. Правительство 
приняло решение сократить до 138,499 млн. манатов Резервный фонд.

28 ноября. В  посольстве  России  в  Минске  началась  встреча  президентов Армении и Азербайджана  Роберта 
Кочаряна и  Ильхама Алиева по  урегулированию нагорно-карабахского  конфликта.  Как  сообщил пресс-секретарь  главы 
армянского  государства  Виктор  Согомонян,  на  встрече  глав  государств  Армении  и  Азербайджана  присутствуют  также 
сопредседатели МГ  ОБСЕ, глава МИД России  Сергей Лавров, действующий председатель ОБСЕ  Карел де Гухт, а также 
министры иностранных дел Армении и Азербайджана Вардан Осканян и Эльмар Мамедъяров. Затем встреча продолжится 
в формате тет-а-тет.

28  ноября. Президент  Украины  Виктор  Ющенко,  в  Минске  провел  двустороннюю  встречу  с  президентом 
Азербайджанской  республики  Ильхамом Алиевым.  На  встрече  обсуждались  вопросы сотрудничества  в  энергетической 
сфере.

28 ноября. Премьер-министр Армении Андраник Маргарян принял в Ереване министра сельского хозяйства Ирана 
Мохаммада Реза Искандери.  В ходе встречи иранский министр передал армянскому премьеру приветствия от  первого 
заместителя  президента  Ирана  и  приглашение  в  ближайшее  время  посетить  Исламскую  Республику.  Собеседники 
обсудили  вопросы  расширения  взаимосотрудничества  в  различных  сферах,  подчеркивая,  что  данный  подход  был 
зафиксирован по итогам состоявшейся в июле с.г. в Тегеране встречи президентов Армении и Ирана.

29  ноября. Общественно-политическое  движение  "Форум  народного  единства"  (ФНЕ)  предлагает  президенту 
Абхазии  Сергею Багапш сформировать новое правительство, способное эффективно решать сложные задачи, стоящие 
перед государством и пользующееся поддержкой большинства граждан. Об этом было заявлено на состоявшемся в Сухуми 
внеочередном съезде ФНЕ Абхазии. Представители оппозиции выразили недоверие правительству Абхазии, считая, что 
оно  играет  деструктивную  политическую  роль,  неспособно  выработать  программу  действий  в  различных  сферах 
деятельности  государства  и  общества.  Это,  по  мнению  участников  съезда,  привело  к  кризису  власти  и  снижению  ее 
авторитета.

29  ноября. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили оценил  как  "очень  важную"  встречу  с  президентом 
Азербайджана  Ильхамом  Алиевым,  состоявшуюся  накануне  за  закрытыми  дверями  в  Минске  в  рамках  саммита  глав 
государств СНГ. "У меня была очень важная встреча с азербайджанским коллегой Ильхамом Алиевым. И я думаю, что эта 
зима станет историческим примером демонстрации азербайджано-грузинского братства", - заявил Михаил Саакашвили. В 
ходе встречи были обсуждены вопросы двусторонних азербайджано-грузинских отношений, ситуация с обеспечением стран 
энергоносителями, а также ряд региональных и международных вопросов.

29 ноября. Азербайджан и Грузия выступают против принятия "Пакта стабильности на Южном Кавказе" в его 
нынешнем виде, так как он "носит в себе много выражений, противоречащих национальным интересам двух государств". Об 
этом в интервью Day.Az сообщила депутат Милли меджлиса Азербайджана Ганира Пашаева.

29 ноября. Президент  Латвии  Вайра  Вике-Фрейберга,  подводя итоги  завершившегося в  Риге  саммита  НАТО, 
заявила, что в 2008 году вопрос вступления Грузии в НАТО решаться не будет. "2008 год, думаю, преждевременен для 
объединения Грузии в НАТО. Вместе с тем, хочу подчеркнуть, что Альянс поддерживает и приветствует стремления Грузии 
и осуществление ею реформ. У властей Грузии - эффективный курс, и с этой точки зрения это обязательно нуждается в 
нашем  одобрении.  В  2008  году  мы  пригласим  для  объединения  в  НАТО  3  балканские  страны.  Они  гораздо  раньше 
высказали желание объединения в НАТО", - заявила Вайра Вике-Фрейберга.

29 ноября. "Сейчас мы находимся на таком этапе, когда будущее переговорного процесса зависит от нас. С этой 
точки зрения, я в целом нормально оцениваю результаты последней встречи", - заявил президент Азербайджана Ильхам 
Алиев, комментируя прошедшую 28 ноября в Минске встречу с президентом Армении Робертом Кочаряном.

29  ноября. Четкая  договоренность  о  возврате  Азербайджану  территорий,  подконтрольных  армии  Нагорного 
Карабаха, маловероятна. Об этом заявил министр обороны Армении Серж Саркисян. По его словам, сам он не располагает 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

176



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

информацией о наличии четкой договоренности о передаче территорий. Комментируя вопрос о том, возможно ли, что в 
ходе переговоров армянская сторона согласится также на передачу Кельбаджара, он заметил, что никогда не говорил о 
передаче конкретных территорий и не желает об этом говорить.

29 ноября. Парламент Армении принял бюджет на 2007 год. Представляя окончательный вариант госбюджета на 
2007 год, министр финансов и экономики РА  Вардан Хачатрян отметил, что в 2007 году доходы бюджета составят 490,2 
млрд. драмов, расходы - 558,7 млрд. драмов. Дефицит достигнет 68,47 млрд. драмов, что составляет 2,3% от ВВП. Он 
также  заметил,  что  поскольку  закон  о  повышении  зарплат  высокопоставленным  должностным  лицам  был  отозван, 
предусмотренные на эти нужды 700 млн. драмов будут направлены на строительство и ремонт школ.

29 ноября. Президент Армении Роберт Кочарян и министр сельского хозяйства Ирана Мохаммад Реза Эскандари 
в ходе встречи в Ереване высоко оценили нынешний уровень двустороннего взаимодействия. Как сообщили в пресс-службе 
главы армянского  государства,  стороны,  в  частности,  отметили качественный сдвиг  в  экономических  отношениях  двух 
стран, а также договоренности, достигнутые в ходе июльского визита Роберта Кочаряна в Иран.

30  ноября. В  Грузию прибудет  заместитель  директора  Федерального  бюро  расследований  (ФБР)  США  Джон 
Пистол. В ходе визита Джон Пистол встретится с министром внутренних дел Грузии  Вано Мерабишвли и Генпрокурором 
Зурабом Адеишвили, чтобы "от имени ФБР США выразить благодарность за тесное сотрудничество между двумя странами, 
которое имеет место в борьбе с международной организованной преступностью и международным терроризмом".

30 ноября. Сегодняшний раунд грузино-азербайджанских переговоров по поставкам в Грузию природного газа в 
2007 году прошел очень успешно, заявил премьер-министр Грузии  Зураб Ногаидели, подводя итоги однодневного визита 
грузинской правительственной делегации. В переговорах в Баку с грузинской стороны принимали участие премьер-министр 
Грузии Зураб Ногаидели, министр энергетики Грузии Николоз Гилаури и глава Корпорации нефти и газа Грузии Александр 
Хетагури. Основной темой переговоров был вопрос увеличения квоты Грузии на 2007 год в поставках природного газа по 
Южно-Кавказскому газопроводу, составляющей, в соответствии с ранее подписанным контрактом, 250-300 млн. кубометров.

30 ноября. Президент Азербайджана  Ильхам Алиев принял исполнительного председателя корпорации портов, 
таможен  и  свободной  торговой  зоны  Дубая  (ОАЭ)  Султана  Ахмеда  бен  Сулейма.  Как  сообщили  в  пресс-службе 
президентской администрации,  гость передал Алиеву приветствия вице-президента и премьер-министра Объединенных 
Арабских  Эмиратов,  правителя  княжества  Дубай  шейха  Мухаммеда бен  Рашеда Аль  Мактума.  Говоря о  целях  визита 
делегации Дубая,  Бен Сулейм отметил,  что деловые люди его страны готовы приложить  все усилия для расширения 
экономических связей между Азербайджаном и Дубаем.

30 ноября. Парламент Аргентины 29 ноября признал Геноцид армян в Османской Турции 1915 г. Аргентина стала 
второй после Уругвая южноамериканской страной, которая квалифицирует события начала 20-го века в Османской Турции 
как Геноцид.

1 ноября. Президент Абхазии  Сергей  Багапш не считает  необходимым отправлять  в  отставку  правительство 
страны,  так  как  он  в  целом  доволен  его  работой.  Об  этом  президент  заявил,  комментируя  требования  оппозиции 
сформировать  новое  правительство,  способное  выработать  программу  действий  в  различных  сферах  деятельности 
государства и общества.

1 ноября. Инаугурация "альтернативного президента" Южной Осетии Дмитрия Санакоева прошла в селе Курта (в 
нескольких км от Цхинвали).

1 ноября. Вследствие  повышения цен на  поставляемый газ  Россией  Армении до  $110  за тысячу  кубических 
метров, Армения с мая месяца текущего года прекратила поставлять электроэнергию в Грузию. Об этом в ходе заседания 
государственной комиссии по регулированию общественных услуг Армении заявил начальник отдела тарифной политики 
комиссии  Армен  Аршакян.  По  его  словам,  в  Грузию  в  основном  экспортировалась  электроэнергия,  произведенная  на 
"Разданской ТЭС" и "Ереванской ТЭС". Из-за повышения тарифов на газ электроэнергия по своей себестоимости стала не 
конкурентной на грузинском рынке, и армянские компании прекратили экспорт.

1 ноября. Российский "Газпром" не собирается пересматривать свою позицию по вопросу цен на газ для Грузии и 
предлагает тариф в $230 за тысячу кубометров "голубого топлива". Как заявил официальный представитель "Газпрома" 
Сергей  Куприянов грузинской  телекомпании  "Рустави-2",  компания  исходит  из  необходимости  обеспечения  равной 
доходности  всех  своих  рынков,  поэтому  каких-то  изменений  в  своей  позиции  не  планирует.  По  словам  Куприянова, 
"Газпром" с пониманием относится к конкуренции на рынке и считает это нормальной ситуацией.

1  ноября. Иран  и  Азербайджан  договорились  об  условиях  совместного  строительства  двух  новых  ГЭС  на 
пограничной  реке  Аракс.  Об  этом  сообщили  в  пресс-службе  ОАО  "Азерэнержи".  По  предложению  азербайджанской 
стороны, одна из этих электростанций, которая будет построена на азербайджанской территории, будет иметь проектную 
мощность 45 МВт.

1 ноября. Президент Азербайджана Ильхам Алиев 30 ноября принял председателя подкомитета Парламентской 
Ассамблеи  Совета  Европы  (ПАСЕ)  по  Нагорному  Карабаху  лорда  Рассела  Джонстона.  Как  сообщили  в  пресс-службе 
президентской администрации, на встрече был проведен обмен мнениями относительно нынешнего состояния переговоров 
по урегулированию армяно-азербайджанского, нагорно-карабахского конфликта и сотрудничества между Азербайджаном и 
ПАСЕ.

1 ноября. 30 ноября министр иностранных дел Азербайджана Эльмар Мамедъяров встретился с председателем 
подкомитета Парламентской Ассамблеи Совета Европы (ПАСЕ) по Нагорному Карабаху лордом  Расселом Джонстоном, 
сообщили в пресс-центре МИД Азербайджана. Остановившись на переговорах по урегулированию карабахского конфликта, 
министр Мамедъяров подчеркнул важность урегулирования конфликта только в рамках норм и принципов международного 
права, на основе территориальной целостности и Конституции Азербайджана.

1  ноября. Вопросы  армяно-российского  сотрудничества,  в  первую  очередь  в  торгово-экономической  сфере, 
обсуждают в Москве правительственные делегации России и Армении. Армянская делегация во главе с премьер-министром 
Андраником Маргаряном прибыла в Москву для участия во встрече в расширенном составе с российскими коллегами.

2  ноября. Миссия  Международного  Валютного  Фонда  во  главе  с  руководителем отделения  департамента  по 
Ближнему  Востоку  и  Центральной  Азии  МВФ Джоном  Вейкманом-Линном прибыла  в  Тбилиси  с  11-дневным  визитом, 
сообщили в представительстве МВФ в Грузии.
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2  ноября. Совет  управляющих  Черноморского  банка  торговли  и  развития  (BSTDB),  по  итогам  прошедшего  в 
Салониках IV специального заседания,  утвердил новую Стратегию сотрудничества с  Грузией на 2007-2010 гг.  Об этом 
сообщили в Национальном банке Грузии, отметив, что новая стратегия предусматривает финансирование BSTDB в Грузии 
различных бизнес-проектов на сумму 12 млн. евро ежегодно. Таким образом, совокупный объем финансирования проектов 
в Грузии за ближайшие 4 года составит 48 млн. евро.

4 декабря. Премьер-министр Грузии Зураб Ногаидели направился в США с 10-дневным визитом. Как отметил 
Зураб  Ногаидели  перед  вылетом  в  США:  "В  ходе  встреч  мы  будем  говорить  о  развитии  грузинской  экономики  и, 
соответственно,  о  привлечении  инвестиций,  об  углублении торговых  отношений  с  Америкой,  причем особый акцент  в 
данном  случае  будет  сделан  на  продвижении  грузинского  вина  на  американском  рынке  -  по  этому  вопросу  будут 
специальные мероприятия".  Одной из  тем обсуждения в  ходе визита в США премьер-министра Грузии,  будут  грузино-
российские отношения.

4 декабря. Так называемое "альтернативное" правительство Южной Осетии является частью плана Грузии по 
дестабилизации обстановки в зоне грузино-осетинского конфликта, заявил министр внутренних дел Южной Осетии Михаил 
Минздаев.  По  его  словам,  если  ранее  грузинская  сторона  усиливала  посты,  увеличивала  незаконные  вооруженные 
формирования  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта  с  целью  провоцирования  столкновений  в  селах,  где  компактно 
проживают осетины и грузины, то сегодня Грузия делает ставку на т.н. "альтернативное правительство" Южной Осетии.

4 декабря. Грузия в случае необходимости будет закупать природный газ у Ирана, даже если против этого будут 
выступать американцы, заявила председатель парламента Нино Бурджанадзе, напомнив, что в январе-феврале с.г. Грузия 
уже  закупала  газ  в  Иране  после  того,  как  произошла  диверсия  на  трубопроводе,  по  которому  республика  получает 
российский газ.

4 декабря. Рассмотрение вопроса "замороженных конфликтов" на территории стран ГУАМ (Грузия, Азербайджан, 
Украина,  Молдавия)  в ходе сессии Генеральной ассамблеи ООН в Нью-Йорке отложено.  Об этом сообщил и.о.  пресс-
секретаря МИД Армении Владимир Карапетян.

4  декабря. Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев  принял  находящегося  с  однодневным  визитом  в 
Азербайджане  премьер-министра  России  Михаила  Фрадкова,  сообщили  в  пресс-службе  президента  Азербайджана.  Во 
время встречи Ильхам Алиев выразил удовлетворение развитием азербайджано-российских отношений. В свою очередь, 
Михаил Фрадков отметил расширение политического, экономического и культурного сотрудничества между Азербайджаном 
и Россией. Фрадков отметил, что между Россией и Азербайджаном будет подписан новый документ по сотрудничеству в 
гуманитарной  и  культурной  сфере.  В  нем будут  отражены мероприятия,  которые  будут  осуществлены между нашими 
странами в области культуры до 2009 года. До встречи с Алиевым Михаил Фрадков также провел переговоры с премьер-
министром Азербайджана Артуром Расизаде.

4  декабря.  Премьер-министр  Азербайджана  Артур  Расизаде  после  встречи  с  премьер-министром  России 
Михаилом Фрадковым заявил, что Азербайджан готов продолжать переговоры о поставках российского газа в 2007 году. По 
его словам, Баку получил от российского "Газпрома" предложение о поставке в 2007 году 1,5 млрд. кубометров газа по цене 
230 долларов за тысячу кубометров, тогда как в текущем году объем поставок составляет 4,5 млрд. кубометров. В свою 
очередь, премьер-министр России Михаил Фрадков сообщил, что Азербайджан в настоящее время вводит новые мощности 
по добыче газа, в частности месторождение "Шахдениз": "Мы исходим из того, что Азербайджан может обеспечить свои 
потребности за счет собственной добычи, и мы этому очень рады. Но это никоим образом не ограничивает наш потенциал 
сотрудничества на энергетических рынках". На встрече также был обсужден вопрос экспорта нефти по нефтепроводу Баку-
Новороссийск. Расизаде подчеркнул, что экспорт по этому маршруту обходится в пять раз дороже, чем транспортировка 
нефти по трубопроводу Баку-Супса. Тем не менее, официальный Баку соблюдает этот тариф и не собирается его опускать. 
По его словам, когда встанет вопрос о новом соглашении, то это будет предметом для дополнительного обсуждения.

4 декабря.  ВБаку в рамках визита премьер-министра России Михаила Фрадкова было подписано 6 соглашений 
между  Азербайджаном  и  РФ:  соглашение  о  взаимном  поощрении  и  защите  инвестиций,  о  денежных  переводах,  об 
интеллектуальной  деятельности  в  области  военно-технического  сотрудничества,  о  гуманитарном  сотрудничестве,  о 
сотрудничестве  между  Национальным  банком  Азербайджана  и  Центральным  банком  России  в  области  надзора  над 
деятельностью  кредитных  учреждений,  о  сотрудничестве  между  министерствами  связи  в  области  электронной  почты. 
Правительства  двух  стран  также  работают  над  доведением  взаимного  товарооборота  до  $2  млрд.  в  год  и  планами 
взаимных инвестиций.

4 декабря. Правительства Азербайджана и России заключили соглашение о сотрудничестве в области почтовых 
денежных  переводов  физических  лиц.  Как  сообщили  в  министерстве  информационных  технологий  и  связи  России,  в 
соответствии  с  подписанным  документом,  прием  и  выплата  денежных  переводов  в  Азербайджане  и  России  будут 
производиться в национальных валютах двух стран, причем стороны обязались обеспечить полную взаимоконвертацию 
рубля и маната. Механизм и условия осуществления почтовых денежных переводов физических лиц с расчетами через 
уполномоченные  банки  будут  определяться  отдельным  соглашением  между  почтовыми  предприятиями.  Согласно 
документу,  максимальная  сумма  каждого  почтового  перевода  денежных  средств  физических  лиц  устанавливается 
уполномоченными  предприятиями.  При  этом  будет  учитываться  законодательство  государства,  с  территории  которого 
производится такой перевод.

4  декабря. План  действий  индивидуального  партнерства  (IPAP)  Армения-НАТО  в  основном  предполагает 
сотрудничество  в  секторе  безопасности,  в  том  числе  сотрудничество  со  Службой  спасения  Армении.  Об  этом в  ходе 
семинара, посвященного проблемам кризисного управления заявил эксперт НАТО Эверт Сомер.

5 декабря. Глава МИДа Литвы Пятрас Вайтекунас выступая на 14 Совете министров ОБСЕ, подчеркнул, что ОБСЕ 
должно  проявлять  больше  активности  в  решении,  так  называемых,  "замороженных"  конфликтов.  В  особенности  -  в 
конфликтах  Южного  Кавказа  и  Молдавии.  Во  время  своего  выступления  Вайтекунас  назвал  решение  "замороженных" 
конфликтов в этих регионах главным приоритетом работы ОБСЕ в следующем году. Министр иностранных дел Литвы также 
призвал Россию соблюдать Стамбульские договоренности 1999 года о выводе своих войск из Молдавии и Грузии. "Проект 
воссоздания Южной Осетии под патронатом ОБСЕ, на который Литва уже дала обязательство выделить 100 тыс. евро, 
должен облегчить урегулирование конфликта", - сказал Пятрас Вайтекунас.
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5  декабря. В  Москве  "искренне  удивлены  участием  ответственного  грузинского  представителя  1  декабря  в 
селении  Курта  в  церемонии  "инаугурации"  Дмитрия  Санакоевам  в  качестве  "президента"  Южной  Осетии".  "Участие 
госминистра  Грузии,  сопредседателя  грузинской  части  Смешанной  контрольной  комиссии  Мераба  Антадзе  в  попытке 
придания  некоей  легитимности  "альтернативным"  структурам  вызывает  недоумение  и  большие  вопросы  в  отношении 
серьезности намерений грузинской стороны всерьез продолжать урегулирование грузино-осетинского конфликта в духе 
конструктивного сотрудничества заинтересованных сторон", - подчеркнули в МИД.

5  декабря. Глава  оборонного  ведомства  Ирана  Мостафа  Мохаммад-Наджжар  и  министр  оборонной 
промышленности Азербайджана Явер Джамалов обсудили в Тегеране пути развития сотрудничества между двумя странами 
в  сфере  оборонной  промышленности.  В  ходе  встречи  была  подтверждена  заинтересованность  Тегерана  и  Баку  в 
дальнейшем  развитии  и  расширении  взаимоотношений  во  всех  сферах.  Иранская  сторона  выразила  готовность  к 
предоставлению  Азербайджану  своего  опыта  в  сфере  оборонной  промышленности.  Отметив  важность  сохранения  и 
дальнейшего укрепления мира и стабильности в регионе, Мохаммад-Наджжар подчеркнул необходимость урегулирования 
региональных проблем путем конструктивных переговоров.

5 декабря. Действующий председатель ОБСЕ, министр иностранных дел Бельгии Карел де Гухт, на заседании 
Совета  глав  МИД  стран  ОБСЕ  в  Брюсселе,  комментируя  проблемы  "замороженных  конфликтов"  заявил,  что  в  этом 
направлении достигнут определенный прогресс, особенно в нагорно-карабахском конфликте. "Чувствуется сдвиг с мертвой 
точки, но было бы глупо ожидать разрешения Карабахского конфликта в Брюсселе", - заявил Карел де Гухт.

5  декабря. Евросоюз  призывает  Азербайджан  и  Армению  не  упустить  возможность  достижения  прогресса  в 
разрешении  конфликта.  Об  этом  говорится  в  заявлении  от  имени  ЕС,  оглашенном на  министерской  встрече  ОБСЕ в 
Брюсселе министром иностранных дел Финляндии Эркки Туомиойа (Erkki Tuomioja).

5 декабря. Сотрудничество с НАТО служит интересам Азербайджана, оно окажет Баку помощь в становлении его 
как современного, демократического государства с рыночной экономикой, тесно сотрудничающего с евроатлантическими 
структурами. Это заявление, было сделано послом США в Азербайджане Анн Дерс. Говоря о сотрудничестве Азербайджана 
с НАТО, дипломат отметила, что связи с Североатлантическим блоком еще более укрепят безопасность южнокавказской 
страны.

5  декабря. Совет  министров  иностранных  дел  ГУАМ  выразил  обеспокоенность  в  связи  с  проведением 
референдума по принятию конституции в Нагорном Карабахе, намеченном на 10 декабря. Об этом говорится заявлении 
Совета министров иностранных дел ГУАМ.

5 декабря. Президент Армении Роберт Кочарян принял новоназначенного руководителя делегации Еврокомиссии 
в Армении, посла Пера Эклунда. Президент поздравил дипломата с назначением и подчеркнул, что отношения Армения-ЕС 
после  подписания  Программы  действий  в  рамках  Политики  нового  европейского  соседства  вошли  в  очень  важную  и 
активную фазу. Роберт Кочарян также отметил, что армянская сторона ожидает содействия со стороны Еврокомиссии, а 
также активной работы со странами-членами ЕС. Стороны сошлись во мнении, что Программа действий в рамках Политики 
нового европейского соседства создаст хорошую основу в последующие 5 лет для усиления сотрудничества ЕС-Армения.

5 декабря. Несмотря на то,  что 80% энергетической мощности Армении находится под контролем российских 
компаний, страна ничего не потеряла, а даже приобрела. Об этом заявил министр энергетики Армении Армен Мовсисян. По 
его словам,  Армения и раньше на 80% зависела от  российских энергоносителей и,  соответственно,  от  политики этого 
государства.  "Наша  атомная  электростанция  функционировала  на  поставляемом  из  России  ядерном  топливе,  а  ТЭС 
находились в прямой зависимости от поставок российского голубого топлива", - отметил министр, добавив, что все выгоды 
России заканчивались на границе с Арменией - далее ее ничего не интересовало. "Теперь же мы приблизили их выгоду к 
нашим генерирующим мощностям и, соответственно, увязали ее с решением наших проблем", - считает Армен Мовсисян.

5 декабря. "Никто так не желает достичь долгосрочного урегулирования нагорно-карабахского конфликта, как мы", 
-  заявил глава МИД Армении Вардан Осканян,  выступая на проходящем в Брюсселе заседание СМИД ОБСЕ. Вардан 
Осканян отметил, что последняя встреча президентов Армении и Азербайджана вселяет надежду на то, что все еще есть 
возможность  достижения  согласия  даже  по  тем  принципам,  относительно  которых  пока  имеются  разногласия.  Вардан 
Оскнян, отметил, что армянская сторона надеется, что Азербайджан, действительно, проявит силу воли для признания и 
уважения права народа Нагорного Карабаха самому решать свое будущее, статус, систему безопасности.

5  декабря. Одна  из  итальянских  компаний  готова  уже  весной  2007  года  приступить  к  строительству 
электростанции, работающей на энергии ветра. Об этом заявил министр энергетики Армении Армен Мовсисян в интервью 
газете "Голос Армении". По его словам, в общей сложности намечено поставить 80 установок общей мощностью примерно 
в 90 МВт электроэнергии. Стоимость проекта составит $130-$140 млн.

5 декабря. В 2007 году в рамках Европейской политики соседства Армении будет предоставлено 21 млн. евро, 
против 17 млн., предоставленных в этом году. Как сообщил замминистра иностранных дел Армении Армен Байбурутян,  в 
целом бюджетом ENPI (Европейский механизм политики добрососедства и партнерства) на 2007-2013 гг. предусмотрено 12 
млрд. евро на реализацию программ 2007-2013 гг., что на 32% превышает действующий бюджет.

5 декабря. Вопросы развития демократии в  Армении,  а  также предстоящих в  стране парламентских выборов 
обсуждались  в  ходе  встречи  министра  ИД  Армении  Вардана  Осканяна  с  заместителем  госсекретаря  США  Даниелем 
Фридом. В ходе встречи, стороны отметили, что организация и проведение парламентских выборов на должном уровне 
будет способствовать углублению и осуществлению двусторонних программ сотрудничества Армении-США. Стороны также 
обсудили  широкий  спектр  вопросов  двухстороннего  сотрудничества.  В  ходе  встречи  с  помощником  заместителя 
госсекретаря  по  вопросам  Европы  и  Евразии  Мэтью  Брайзой,  собеседники  обсудили  процесс  переговоров  по 
урегулированию  конфликта  в  Нагорном  Карабахе.  В  ходе  встречи  с  главным  секретарем  ОБСЕ  Марком  Бришамбо 
обсуждались вопросы реформ ОБСЕ, а также проблема урегулирования нагорно-карабахского конфликта.

6 декабря. Инициатива стран-членов ГУАМ (Грузия, Украина, Азербайджан и Молдавия) по обсуждению в рамках 
61-й сессии Генеральной Ассамблеи ООН вопросов о "замороженных" конфликтах на территории стран ГУАМ не созрела. 
Об этом в Тбилиси заявил глава МИД Грузии Гела Бежуашвили. По его словам, на заседании министров иностранных дел 
стран ГУАМ в Брюсселе было принято решение отложить рассмотрение этого вопроса в ООН, которое было намечено на 7 
декабря с.г.
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6  декабря.  Всенародный  сход,  собравшийся  в  столице  Абхазии  -  Сухуми  принял  обращение  к  мировому 
сообществу признать независимость Абхазии.

6 декабря. Возможным признанием независимости Абхазии и Южной Осетии Россия покажет свое истинное лицо. 
Об этом заявила спикер парламента Грузии Нино Бурджанадзе. "Надеюсь, что российские коллеги не предпримут шаг, 
противоречащий всем международным нормам и договоренностям,  существующим между Грузией и Россией.  Но если 
подобное  решение  все-таки  будет  принято,  то  все  мировое  сообщество  станет  свидетелем истинного  лица  России  и 
давления оказываемого ею на Грузию", - заявила она.

6 декабря. Заседание СМИД ОБСЕ завершилось серьезным конфликтом между Россией и США. Как сообщают 
западные СМИ,  впервые за историю организации Россия поставила  вопрос  о  ее будущем и своем членстве в  ОБСЕ. 
Позиции стран западного блока и России в итоге разошлись по всем ключевым пунктам повестки. В частности, Москва 
отказалась выполнять требования ОБСЕ по выводу баз из Грузии и Молдавии, а Европа в ответ отказала Казахстану в 
председательстве  в  ОБСЕ  в  2009  году  -  эту  кандидатуру  поддерживала  Москва.  Заместитель  госсекретаря  США  по 
политическим вопросам Николас Бернс напомнил об обязательствах России в рамках ДОВСЕ, призвав Москву возобновить 
вывод  своих  войск  из  Молдавии  и  закончить  вывод  военных  баз  из  Грузии.   Говоря  о  региональных  конфликтах  на 
постсоветском пространстве, Бернс напомнил об инициативах США в этой области, заметив, что "Россия, если она этого 
захочет,  здесь  тоже  может  играть  важную  роль  в  поисках  решений".  Бернс  вновь  выдвинул  тезис  о  необходимости 
расширения  деятельности  ОБСЕ  в  Южной  Осетии  с  целью  убедить  местные  власти  в  демилитаризации,  а  также  о 
предложении начать совместный мониторинг за Рокским туннелем при участии Грузии, ОБСЕ и России.

6 декабря. Грузинская сторона продолжает увеличивать количество незаконных постов в зоне грузино-осетинского 
конфликта. Как сообщили в МВД Южной Осетии, МВД Грузии незаконно выставило пост на территории наблюдательного 
поста ССПМ "Паук". Грузинская сторона также проигнорировала требование командования ССПМ о необходимости снятия 
поста. Лишь после того, как было заявлено о принятии соответствующих мер, грузинский пост был перемещен в сторону 
грузинонаселенного села Ачабети ( в нескольких км от Цхинвали - ред.).

6  декабря.  Государственная  Дума  РФ приняла  заявление  "Об  обращении  парламента  республики  Абхазия  к 
президенту  РФ  и  Федеральному  Собранию  признании  независимости  республики  Абхазия  и  об  установлении  между 
Россией и Абхазией ассоциированных отношений", а также заявление об итогах референдума в Южной Осетии по вопросу 
о  предоставлении  ей  независимости.  Депутаты  Госдумы  обращаются  к  президенту  России  с  предложением  признать 
независимость  Абхазии  и  заключить  с  ней  международный  договор  об  ассоциированных  отношениях.  Парламентарии 
считают, что итоги референдума в Южной Осетии должны быть в полной мере учтены международным сообществом ради 
обеспечения прав человека, мира и безопасности в данном регионе. Россия, полагают в Госдуме, должна выстраивать свою 
политику  с  учетом волеизъявления  народа  Южной  Осетии,  в  соответствии  с  международными  правовыми  нормами  и 
прецедентами и законодательством РФ.

6 декабря. Председатель комитета по интеграции с Европой парламента Грузии Давид Бакрадзе считает,  что 
принятые Госдумой РФ заявления по Абхазии и Южной Осетии являются "прямой и открытой поддержкой сепаратизма".

6 декабря.   Принятые Госдумой РФ заявления носят политический характер, и никакой юридической силы не 
имеют,  заявил депутат  парламента,  заместитель  парламентского  комитета по  обороне и безопасности  Николоз Руруа, 
комментируя принятые Госдумой РФ заявления по Абхазии и Южной Осетии. "Эти заявления политического характера и 
никакой юридической силы, естественно, не имеют. Это просто открытое фиксирование той позиции, которую сегодня уже 
неприкрыто осуществляет Российская Федерация против суверенной Грузии. Этому будет противопоставлены адекватные 
меры с нашей стороны", - заявил Николоз Руруа.

6 декабря.  Председатель комитета по обороне и безопасности парламента Грузии Гиви Таргамадзе считает, что 
Госдума РФ приняла постановления по Абхазии и Южной Осетии по указанию из Кремля, создав, таким образом, базу для 
возможности аналогичного решения со стороны президента России Владимира Путина. Если же президент РФ примет по 
вопросу непризнанных республик аналогичное решение - а это явится окончательным решением России - то это будет 
расценено как прямое объявление Грузии войны, - заявил Гиви Таргамадзе в прямом эфире телекомпании "Мзе".

6 декабря.   Грузией разработан антиосетинский план,  считает  вице-спикер парламента Южной Осетии  Юрий 
Дзиццойты.  Комментируя  заявления  т.н.  "альтернативного"  правительства  Южной  Осетии,  Дзиццойты  отметил,  что 
проведение  альтернативных  выборов,  желание  "альтернативщиков"  участвовать  в  переговорном  процессе,  которое 
направлено  на  дискредитацию  и  выдавливание  СКК  (Смешанная  контрольная  комиссия  по  урегулированию  грузино-
осетинского конфликта - ред.),  создание трудностей для населения в зоне конфликта в плане передвижения, -  все это 
элементы антиосетинской программы".

6  декабря.   Единство  Осетии  укрепит  позиции  России  на  Кавказе,  заявил  президент  Южной  Осетии  Эдуард 
Кокойты на совместном заседании правительства, которое состоялось во Владикавказе. "Осетия - форпост России на юге 
Кавказа, и каждый осетин на юге и на севере несет большую ответственность",- сказал Кокойты.

6  декабря.   Парламент  Грузии  решил  принять  обращение  в  адрес  стран-друзей  Грузии  и  международных 
организаций с призывом дать соответствующую оценку принятым Госдумой РФ заявлениям по Абхазии и Южной Осетии, - 
сообщил депутат парламента, председатель временной парламентской комиссии по изучению действий правительства РФ 
в отношении граждан Грузии Ника Гварамия,  подводя итоги состоявшегося в кабинете председателя парламента Нино 
Бурджанадзе чрезвычайного совещания парламентского большинства и глав парламентских комитетов.

6  декабря.   "Принятые  Госдумой  РФ заявления  по  Абхазии  и  Южной  Осетии  лишены  каких-либо  правовых 
оснований, и министерство иностранных дел Грузии не намерено на них серьезно реагировать", - заявил в Тбилиси министр 
иностранных дел Грузии Гела Бежуашвили. "Я бы не драматизировал ситуацию. Есть достаточно "беззубое" заявление, у 
которого нет  никакого правового основания,  и  мы не намерены на него,  скажем так,  серьезно реагировать. Хотя нашу 
оценку мы озвучим", - заявил глава МИД Грузии.

6  декабря. На  определенном  этапе  процесса  урегулирования  нагорно-карабахского  конфликта  возможно 
обсуждение  вопроса  статуса  всем  населением  Нагорно-Карабахского  региона,  заявил  министр  иностранных  дел 
Азербайджана Эльмаром Мамедъяров, выступая на заседании Совета глав МИД стран ОБСЕ в Брюсселе. Вместе с тем, 
глава МИД Азербайджана отметил, что не испытывает особого энтузиазма от всего процесса урегулирования.
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6 декабря. Совет глав МИД ОБСЕ 5 декабря принял заявление по нагорно-карабахскому конфликту. В заявление, 
в  частности,  отмечается,  что  переговорный  процесс  в  2006  году  сблизил  позицию  сторон  по  основным  принципам 
урегулирования  конфликта.  Совет  призывает  президентов  Армении и  Азербайджана  удвоить  усилия  по  скорейшему  и 
окончательному соглашению базовых принципов в будущем году.

6 декабря.  Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял делегацию членов Кавказского и Среднеазиатского 
Комитета  Объединения  предпринимателей  Франции  (MEDEF).  В  MEDEF  входят  представители  ведущих  компаний  и 
финансовых  структур  Франции.  Подчеркнув,  что  в  Азербайджане  обеспечена  общественно-политическая  стабильность, 
глава государства рассказал о процессе экономического развития в стране, отметил интенсивный рост промышленного 
производства. В свою очередь представители французской компании напомнили об успешной работе бизнесменов своей 
страны  в  области  энергетики,  финансов,  сельского  хозяйства  и  в  других  сферах  в  Азербайджане,  выразили 
признательность  за  созданные  благоприятные  условия.  Во  время  встречи  были  обсуждены  конкретные  проекты, 
направленные на дальнейшее расширение двусторонних экономических связей.

6 декабря.  Правительство Азербайджана предлагает в зимнем сезоне 2006-2007 годов перевести максимальное 
количество электростанций на мазутный режим. В этой связи возрастет внутренний спрос на сырую нефть. По сообщению 
ИА "Финэко", в итоге Азербайджан полностью откажется от экспорта 2,5 млн. тонн нефти Госнефтекомпании Азербайджана 
(ГНКАР)  через  трубопроводную  систему  Баку-Новороссийск.  Этого  объема  нефти  достаточно  для  достижения 
энергетического баланса страны после трехкратного снижения импорта газа из России", - указали в правительстве.

6  декабря.   Безрезультатно  завершились  недавние  консультации  между  правительством  Азербайджана  и 
компанией  "Русский  алюминий"  по  созданию в стране  нового  алюминиевого  комплекса.  Как  сообщает  ИА "Финэко"  со 
ссылкой  на  правительственные  источники  Азербайджана,  предложения  "Русского  алюминия"  в  их  нынешней  форме 
неприемлемы.

6 декабря.  "Генеральный секретарь Совета Европы Терри Дэвис пристально следит за вопросом прекращения 
вещания "ANS". Каждый элемент этого процесса тщательно анализируется". Об этом заявил пресс-секретарь Генерального 
секретаря Совета Европы Матиас  Груден.  Он отметил,  что Генсек  СЕ не делает официального заявления в  связи со 
сложностью ситуации и поскольку пока не получала реакции азербайджанской стороны.

6 декабря. Делегация РАО ЕЭС на будущей неделе посетит Баку для переговоров с азербайджанской стороной. 
Об  этом  заявил  вице-президент  ОАО  "Азерэнержи"  Марлен  Аскеров.  По  его  словам,  если  переговоры  не  состоятся, 
Азербайджан прекратит импорт российской электроэнергии.

6 декабря.  Нельзя все абсурдные заявления принимать за чистую монету, заявил премьер-министр Андраник 
Маргарян комментируя слухи о том, что министр обороны Армении, глава совета Республиканской партии Серж Саркисян 
готовится к досрочным президентским выборам.

6 декабря.  Введение военного положения в связи с выборами неприемлемо и отбросит развитие Армении на 
десять  лет  назад.  Об  этом  заявил  премьер-министр  Армении  Андраник  Маргарян,  отвечая  на  вопрос  о  возможности 
введения военного положения в преддверии выборов в Армении. По его словам, сам он ни в коем случае не допустит 
введения военного положения.

7 декабря.  Президент Абхазии Сергей Багапш в ходе состоявшейся в Сухуми встречи с делегацией Франции во 
главе  с  послом  этой  страны  в  Грузии  Филиппом  Лефортом  обсудили  ситуацию,  сложившуюся  в  процессе  мирного 
урегулирования  грузино-абхазского  конфликта.  В  ходе  встречи  президент  обратил  внимание  членов  делегации  на 
необходимость принуждения Грузии к выполнению последней резолюции Совета Безопасности ООН по грузино-абхазскому 
урегулированию.  Сергей  Багапш  также  заявил,  что  Абхазия  продолжит  переговорный  процесс  только  после  вывода 
грузинских подразделений и так называемого автономного правительства Абхазии (действующий в Грузии орган Абхазской 
автономии - ред.) из верхней части Кодорского ущелья (единственный подконтрольный Тбилиси регион Абхазии - ред.) и 
восстановления  в  ущелье  статус-кво.  В  свою  очередь,  посол  Франции  подчеркнул,  что  резолюция  СБ  ООН является 
законом для международного сообщества, и его выполнение необходимо.

7  декабря.   Палата  представителей  Конгресса  США  одобрила  предложение  о  внесении  дополнений  в 
законопроект, запрещающий Банку экспорта и импорта США финансировать строительство железной дороги, связывающей 
Турцию  с  Азербайджаном  через  Грузию  в  обход  Армении  (Карс-Ахалкалаки-Тбилиси-Баку).  С  данной  инициативой 
выступили демократы Джозеф Кроули, Бред Шерман, а также республиканец Эдуард Ройс.

7 декабря.  Международная ассоциация развития (IDA) Всемирного Банка перечислила Грузии $20 млн. 396,5 тыс. 
в  качестве  долгосрочного  льготного  кредита  по  проекту  "The  Poverty  Reduction  Support  Operation  II",  сообщили  в 
министерстве финансов Грузии. Сумма уже поступила на валютный счет госказначейства. Кредит предоставлен Грузии 
сроком на 40 лет (первые 10 лет - льготный период) под 0,75% годовых.

7 декабря.  В процессе урегулирования отношений Южной Осетии с Грузией ОБСЕ участвует с самого начала - с 
1992 года,  и говорить о  каком-то проекте по воссозданию Южной Осетии под патронажем ОБСЕ -  некомпетентно.  Так 
прокомментировал заявление МИД Латвии глава внешнеполитического ведомства Южной Осетии Мурат Джиоев. Министр 
отметил, что и Евросоюз, и ОБСЕ оказывают экономическую помощь в восстановлении края.

7  декабря.  Парламент  Грузии  единодушно  -  146  голосами  утвердил  "Обращение  парламента  Грузии  к 
международным  организациям,  парламентским  ассамблеям  и  парламентам  государств-друзей"  в  ответ  на  принятые 
накануне  Госдумой  РФ заявления  по  Абхазии  и  Южной  Осетии.  В  обращении  подчеркивается,  что  парламент  Грузии 
"выражает крайнее возмущение" заявлениями Госдумы РФ от 6 декабря по Абхазии и Южной Осетии.

7 декабря. Подключение к переговорному процессу "альтернативных министров" является деструктивным шагом 
со стороны Грузии,  заявил министр иностранных дел Южной Осетии Мурат Джиоев.  "Так называемые "новые реалии" 
создаются грузинскими властями,  и  сегодня можно уже заявить,  не  без  участия государственного  министра Грузии по 
вопросам урегулирования конфликтов  Мераба  Антадзе.  Хотя Антадзе  заявил,  что власти  Грузии  не признают  ни одни 
выборы  в  Южной  Осетии,  на  деле  оказалось,  что  именно  грузинские  власти  создали,  спонсировали  и  организовали 
альтернативные выборы",- считает глава МИД Южной Осетии.

7  декабря.  Представители  находящейся  в  Тбилиси  миссии  Международного  валютного  фонда  во  главе  с 
руководителем  отделения  департамента  по  Ближнему  Востоку  и  Центральной  Азии  МВФ  Джоном  Вейкманом-Линном 
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провели  в  Национальном  банке  Грузии  специальный  семинар  для  представителей  министерства  финансов  Грузии  и 
Нацбанка  по  вопросам  влияния  предпринятых  со  стороны  России  санкций  на  экономику  Грузии.  На  семинаре  были 
рассмотрены обусловленные  этими  санкциями  экономические  риски  и  пути  их  нейтрализации.  В  ходе  семинара  Джон 
Вейкман-Линн оценил ущерб, нанесенный Грузии в результате предпринятых Россией мер, ориентировочно, в $250-$300 
млн.

7  декабря.  "Альтернативный  президент"  Южной  Осетии  Дмитрий  Санакоев  подписал  указы  о  назначении  7 
министров своего правительства, в которое вошли как осетины, так и грузины, проживающие в Южной Осетии, - сообщили 
грузинские масс-медиа со ссылкой на "альтернативную администрацию".

7 декабря.  Своими заявлениями Госдума РФ входит в противоречие с позицией международного содружества, 
чем ставит  Россию в полную изоляцию на  международной  арене,  -  говорится в  комментарии департамента  прессы и 
информации министерства иностранных дел Грузии к принятым Госдумой РФ 6 декабря заявлениям по Абхазии и Южной 
Осетии.

7 декабря. Азербайджанские власти заявили, что несколько лет назад ими был перехвачен предназначенный для 
Ирана  груз  металла,  который  может  быть  использован  для  производства  баллистических  ракет.  По  сообщению 
таможенного комитета Азербайджана, речь шла примерно о 22-х тоннах металла. В грузе были найдены детали, которые 
используют  для  крепления  ядерных  боеголовок  к  бомбардировщикам.  Власти  Азербайджана  не  уточнили,  почему  эта 
информация обнародована только сейчас.

7  декабря.  Основной  стратегией  ОАО  "Газпрома"  в  отношении  ближайших  соседних  стран  России  является 
приравнивание тарифов на реализуемый этим странам газ с европейским ценовым уровнем. С таким заявлением выступил 
официальный представитель "Газпрома" Сергей Куприянов. По его словам, самым дешевым газ для стран СНГ останется 
только для Армении. "Цена на газ для Армении - 110$ за тысячу кубометров по договоренности сохранится до 2008 года", - 
сказал Куприянов.

7 декабря.  Вопросы организации и проведения в соответствии с международными стандартами парламентских 
выборов  обсуждены в  Страсбурге  на  встрече  министра  иностранных  дел  Армении  Вардана  Осканяна  и  генерального 
секретаря Совета Европы Терри Дэвиса.

7  декабря. Докладчики  Парламентской  Ассамблеи  Совета  Европы  (ПАСЕ)  зафиксировали  многочисленные 
положительные  сдвиги  в  процессе  выполнения  Арменией  своих  обязательств.  Об  этом  в  ходе  встречи  6  декабря  в 
Страсбурге  с  министром иностранных дел Армении Варданом Осканяном заявил генеральный секретарь ПАСЕ Матео 
Соринас.

7  декабря.  Министр  иностранных  дел  Армении  Вардан  Осканян  подписал  в  Брюсселе  Меморандум  о 
взаимопонимании  Армения-НАТО  "Об  облегчении  режима  пересечения  границ  транзитного  транспорта  гражданской  и 
жизненной необходимости".

7 декабря.  Процесс реализации плана действий индивидуального партнерства IPAP обсуждался в ходе встречи 
министра иностранных дел Армении Вардан Осканяна с Генеральным секретарем НАТО Яап де Хооп Схеффером (Jaap de 
Hoop Scheffer)  в Брюсселе. В ходе встречи министр ИД Армении и Генсек НАТО обсудили запланированные в рамках 
программы мероприятия. Стороны положительно высказались относительно результатов промежуточных оценок первого 
этапа процесса осуществления IPAP Армении, которые обсуждались в июне на заседании совета Североатлантического 
союза в формате 26+1.  Стороны также затронули вопросы взаимоотношений Армения-Турция и процесса переговоров 
мирного урегулирования нагорно-карабахского конфликта.

7 декабря. "Грузия, Украина и Молдавия вновь играют в пользу Азербайджана, вмешиваясь в дела, которые их не 
касаются",  -  заявил министр иностранных дел Армении Вардан Осканяна,  комментируя заявление ГУАМ относительно 
предстоящего в Нагорном Карабахе референдума по конституции, сообщает пресс-служба внешнеполитического ведомства 
Армении. По словам Вардана Осканяна, данное заявление искажает действительность - "все, что говорится в заявлении 
далеко от истины".

8 декабря. Южная Осетия никогда не сядет за стол переговоров с предателями, заявил министр иностранных дел 
Южной Осетии Мурат Джиоев, комментируя недавнее заявление "альтернативного" югоосетинского правительства о его 
намерении сесть за стол переговоров с руководством Южной Осетии. Он также отметил, что официальный Тбилиси хочет 
разрушить формат переговорного процесса, "в Тбилиси хотят разрушить существующий формат переговорного процесса, и 
вообще весь формат урегулирования, но прямо об этом не хотят говорить, поэтому и ищут окольные пути".

8 декабря. Граница Абхазии с Грузией закрыта из-за невыполнения Тбилиси требования Сухуми освободить главу 
администрации села Баргяб Гальского района Фридона Чакаберия. Об этом заявил президент Абхазии Сергей Багапш. Он 
подчеркнул,  что  арест  Чакаберия  в  грузинском  городе  Зугдиди  -  политическая  акция,  направленная  на  устрашение 
населения Гальского района, добавив, что "обвинение в хранении наркотиков в отношении ответственного руководителя и 
хозяйственника, семьянина и уважаемого человека, является надуманным".

8 декабря. "Парламент Грузии пытается сохранять хорошую мину при плохой игре, поскольку игнорировать столь 
важное  решение  Госдумы  России,  которая  представляет  мнение  российского  народа,  было  бы  несерьезно",  -  заявил 
министр иностранных дел Абхазии Сергей Шамба, комментируя негативное отношение грузинских властей к принятому 6 
декабря,  Госдумой  постановления  "Об  обращении  парламента  республики  Абхазия  к  президенту  РФ и  Федеральному 
Собранию о признании независимости республики Абхазия и об установлении между Россией и Абхазией ассоциированных 
отношений". Любые потуги с издевкой относиться к таким серьезным решениям вызывают иронию и смех", - считает Шамба.

8 декабря. Парламент Грузии 75 голосами "за" и 21 "против" принял решение о переносе голосования по проекту 
постановления  о  выходе  Грузии  из  СНГ,  подготовленному  оппозиционной  парламентской  фракцией  "Демократический 
фронт",. Конкретный срок, на который переносится голосование по указанному проекту, не рассматривался.

8  декабря. Министр  промышленности  и  энергетики  Азербайджана  Натиг  Алиев 7  декабря  встретился  со 
специальным  посланником  Европейской  Комиссии  Европейского  Союза  (ЕС)  в  Азербайджане  Аланом  Ваддамсом, 
сообщили  в  пресс-службе  Министерства.  В  ходе  встречи  обсуждены  вопросы,  связанные  с  подписанным  между 
Азербайджаном  и  Европейским  Союзом  соглашением  о  сотрудничестве  в  энергетическом  секторе,  в  том  числе 
транспортировки добываемого на месторождении "Шахдениз" природного газа на рынки Европы.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

182



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

8 декабря. 7 декабря в Стамбуле президент Государственной нефтяной компании Азербайджана (ГНКАР) Ровнаг 
Абдуллаев и председатель правления турецкой нефтяной компании "Turcas" Эрдал Аксой подписали протокол о создании 
совместной компании по строительству нефтеперерабатывающего завода в районе средиземноморского порта Джейхан.

8 декабря. Состоявшаяся встреча Чрезвычайного и Полномочного Посла Республики Азербайджан на Украине 
Талята Алиева с заместителем губернатора Донецкой области Сергеем Дергуновым прошла за закрытыми дверями.

8 декабря. Проект закона "Об утверждении Соглашения "О гуманитарном сотрудничестве государств-участников 
Содружества Независимых Государств" обсуждался в ходе заседания постоянной комиссии парламента Азербайджана по 
вопросам науки и образования. В ходе обсуждений депутаты говорили о значении документа, отметили, что он служит 
национальным интересам страны. В заключение было рекомендовано вынести законопроект на обсуждение парламента 
для утверждения.

8 декабря. Государственная комиссия Нагорно-Карабахской Республики по вопросам военнопленных и без вести 
пропавших  распространила  сообщение  о  задержании  солдата  азербайджанской  армии.  Соответствующие  органы НКР 
выясняют причины и мотивы перехода азербайджанского военнослужащего на карабахскую сторону. Аккредитованные в 
Нагорном Карабахе офисы ОБСЕ и МККК о случившемся поставлены в известность", - сообщает Государственная комиссия 
НКР по вопросам военнопленных и без вести пропавших.

8 декабря. Армения больше не может жить в подобных условиях, поэтому смена власти после парламентских 
выборов  в  Армении неизбежна.  Об  этом на  брифинге  заявил  лидер  оппозиционной  партии  "Национальное  Единение" 
Арташес  Гегамян.  По  его  словам,  несмотря  на  все  усилия  властей,  провластный  "сценарий"  парламентских  выборов 
обречен на провал. Говоря о конкурентах партии в ходе парламентских выборов, Гегамян заметил, что оппозиционные 
партии он более склонен рассматривать в качестве партнеров. Что же касается провластных партий, то за исключением 
АРФ  "Дашнакцутюн",  остальные  партии  не  следует  воспринимать,  как  политические  силы,  поскольку  они  являются 
активными деятелями криминального режима олигархов.

8 декабря. Парламент Грузии ратифицировал соглашение по членству Грузии в Азиатском банке развития (Asian 
Development Bank). Согласно предложенным ADB для Грузии условиям членства, ей будет передан пакет акций в размере 
12 тыс. 081 акций (или 0,344 % от нынешнего размера капитала), из которых 849 акций или 7,03% доли Грузии должно быть 
оплачено в течение 4 лет равномерными траншами. 43% от стоимости этих акций должно быть покрыто в иностранной 
валюте,  57% -  в  национальной  валюте  (для  погашения  долга  в  национальной  валюте  допускается  выпуск  грузинской 
стороной векселей).

8  декабря. Парламент  Грузии  утвердил  проект  изменений  и  дополнений  в  госбюджет  Грузии  2006  года, 
предусматривающий  выделение  дополнительных  ассигнований  для  министерства  обороны  и  министерства  по  делам 
беженцев  и  расселению.  Бюджет  министерства  обороны  увеличен  на  75,0  млн.  лари  ($43,4  млн.),  которые  будут 
направлены  на  поддержку  реформы  оборонной  сферы,  улучшение  инфраструктуры  и  материально-технической  базы; 
бюджет министерства по делам беженцев - на 5 млн. 572 тыс. лари ($3 млн. 321 тыс.), которые будут использованы для 
выдачи пособий и помощи беженцам и вынужденно переселенным лицам.

9  декабря. Власти  Грузии  "должны  немедленно  прекратить  саботаж  Соглашения  об  организации  транзита 
воинских грузов и персонала через территорию Грузии от 31 марта 2006 года", заявил официальный представитель МИД 
России Михаил Камынин. Заявление было принято в связи с игнорированием Грузией запроса на выполнение 8-22 декабря 
плановых рейсов российских ВВС в Армению на 102-ю Российскую военную базу в Гюмри. Как уточнил Михаил Камынин, 
запрос был направлен заблаговременно в порядке,  установленном Соглашением,  которое "является важной составной 
частью пакета соглашений о выводе российских военных баз из Грузии".

9 декабря. Возобновление военных действий в зоне нагорно-карабахского конфликта не исключено, заявил на 
пресс-конференции  заместитель  министра  обороны  Армении,  генерал-лейтенант  Манвел  Григорян.  По  его  мнению, 
благодаря нефтедолларам, сегодня Азербайджан все больше укрепляет свою государственность, однако, это ничего не 
значит.

10  декабря.  В  Нагорном  Карабахе  завершился  процесс  голосования  на  референдуме  по  принятию  первой 
Конституции НКР. В 20:00 (19:00 мск.)  были закрыты все 278 избирательных участков. По последним предварительным 
данным, предоставленным в Центральной комиссии по референдуму, по состоянию на 17:00 (16:00 мск.), в голосовании 
приняли участие 53,827 тыс. человек, или 60,5% от общего числа граждан республики, обладающих правом голоса.

11 декабря. Грузия усиливает воинские подразделения в непосредственной близости от границ с Южной Осетией. 
Как сообщили в отделе по связям с общественностью КГБ ЮО, т.н. "альтернативное" правительство в настоящее время 
охраняется отрядом, в состав которой входит боевая техника, в том числе и тяжелая. В Южной Осетии данный отряд 
расценивается как опричное формирование, так как известно, что "альтернативщики" сидят в грузинских селах, которые и 
так военизированы до предела, отметили в КГБ Южной Осетии. В общей сложности в зоне грузино-осетинского конфликта 
сконцентрировано более 3,5 тысяч грузинских военных.

11 декабря.  Южная Осетия настаивает на возобновлении переговорного процесса по урегулированию грузино-
осетинского конфликта в рамках существующего формата.  Эдуард Кокойты отметил, что "только за столом переговоров 
должны решаться все существующие противоречия". По словам главы республики, нельзя допустить срыва переговорного 
процесса. Кокойты выразил также желание встретиться с сопредседателями Смешанной Контрольной Комиссии(СКК) по 
урегулированию  грузино-осетинского  конфликта,  представителями  ОБСЕ и  других  международных  организаций  для 
обсуждения ситуации, создавшейся в переговорном процессе.

11 декабря.  Южная Осетия намерена сократить свои Вооруженные силы на 30%.  Об этом заявил президент 
Южной Осетии Эдуард Кокойты. Он отметил, что 2006 год был объявлен годом доверия между Южной Осетией и Грузией. 
"Мы за мирный и цивилизованный диалог, и очередное сокращение наших Вооруженных сил тому пример. Мы надеемся, 
что с грузинской стороны последуют аналогичные действия", - сказал Кокойты.

11  декабря. Министры юстиции  Армении  и  Грузии  Давид  Арутюнян и  Гиа  Кавтарадзе подписали  в  Тбилиси 
Меморандум о взаимопонимании между двумя ведомствами.

11 декабря. В Баку началось двухдневное заседание  Политического комитета ПАСЕ, во время которого будет 
обсужден вопрос, связанный с Азербайджаном. Как сообщил глава азербайджанской делегации в ПАСЕ Самед Сеидов, на 
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мероприятии  участвуют  60  депутатов  и  20  экспертов  Совета  Европы.  На  повестке  дня  такие  вопросы,  как  членство 
Черногории в  Совете Европы,  положение  в  Косово,  ядерная программа Ирана,  вопрос  демократии  и  прав человека  в 
странах-членах Совета Европы, положение в Чечне. "Еще одним важным вопросом, который будет обсуждаться на встрече, 
является использование нефти как средства давления на Европу", - отметил Сеидов.

11 декабря. "Референдум", проведенный в Нагорном Карабахе, не имеет правовой силы и не может считаться 
легитимным".  Об  этом  в  Баку  заявил  министр  иностранных  дел  Азербайджана  Эльмар  Мамедъяров.  По  словам 
Мамедъярова, результаты референдума, проведенного сепаратистами в Нагорном Карабахе, не будут признаны ни одной 
международной организацией. Мамедъяров сообщил, что обсуждение в  ООН вопроса по "замороженным конфликтам" на 
территориях стран ГУАМ перенесено на следующий год. По его словам, обсуждение вопроса о Нагорном Карабахе во всех 
международных  организациях  рассчитано  на  то,  чтобы во всем мире  знали правду  об  Азербайджане,  об  агрессивной 
политике Армении против нашей страны.

11 декабря. В вопросе передела Каспия Азербайджан не договорился с Ираном и Туркменией. Об этом сообщил 
министр иностранных дел Азербайджана Эльмар Мамедъяров. По словам Мамедъярова, Иран выступает за равный раздел 
Каспия между пятью государствами. "В таком случае, территории Ирана достигнут Бакинской бухты. В данном вопросе у нас 
также есть проблемы с Туркменистаном", - сказал он. Министр сообщил, что рабочая группа, руководимая заммнистром 
иностранных дел Халафом Халафовым, в настоящее время продолжает переговоры с соседними государствами в связи со 
статусом Каспия.

11  декабря. "Мы  вели  наблюдение  в  армяно-греческом  селе  Мехмана  в  Мартакерском  районе  Нагорного 
Карабаха.  Голосование  проходило  очень  корректно,  на  избирательных  участках  соблюдалась  дисциплина,  списки 
избирателей висели на видном месте, имелись в наличии все необходимые атрибуты и литература. Наблюдатели могли по 
своему  усмотрению  посещать  любой  избирательный  участок",  -  заявил  итальянский  правозащитник,  представитель 
организации LIDLIP Лучано Ардези, принимавший участие в референдуме по Конституции НКР в качестве международного 
наблюдателя.  По  его  словам,  "народ  Нагорного  Карабаха  имеет  право  свободно  выражать  свою  волю  -  право  на 
самоопределение  имеет  каждый  народ.  Международное  сообщество  должно  признать  право  Нагорного  Карабаха  на 
независимость или воссоединение с Арменией", - отметил Лучано Ардези. Итальянский наблюдатель также сообщил, что 
доведет свое мнение о референдуме в Нагорном Карабахе до правительства Италии и ООН.

11 декабря. Референдум в Нагорном Карабахе, организованный властями самопровозглашенной республики, не 
имеет законной силы, и его результаты не будут признаны мировым сообществом, говорится в официальном коммюнике 
генерального секретаря Совета Европы Терри Дэвиса.

11 декабря.  "Самой заинтересованной в скорейшем урегулировании нагорно-карабахского конфликта стороной 
является Нагорный Карабах,  так  как  он  пострадал больше всех.  Но урегулирование -  не  односторонний процесс и не 
зависит  только  от  нас.  На  сегодня  я  не  вижу  у  Азербайджана  того  конструктивизма,  который  привел  бы  к  решению 
проблемы". Об этом в Степанакерте, заявил президент НКР Аркадий Гукасян. При этом Аркадий Гукасян подчеркнул, что 
участие в переговорном процессе НКР нужно не самому Нагорному Карабаху, а процессу в целом. "Неучастие Нагорного 
Карабаха в процессе урегулирования означает,  что Азербайджан не готов к  решению проблемы.  И если Азербайджан 
созреет  для  этого,  то  Нагорный  Карабах  обязательно  будет  участвовать  в  переговорном  процессе",  -  отметил  глава 
карабахского государства.

11 декабря. "ОБСЕ не признает результатов проведенного в Нагорном Карабахе Конституционного референдума". 
С таким заявлением выступил действующий председатель ОБСЕ, министр иностранных дел Бельгии  Карл де Гухт.  Он 
отметил,  что  несмотря  на  существование  позитивных  моментов  в  урегулировании  карабахского  конфликта,  такие 
референдумы должны расцениваться, как анти-эффективные шаги в урегулировании существующих проблем. "Такие шаги 
создают угрозу достигнутому прогрессу. Первой причиной для непризнания этого референдума является то, что ни одна из 
стран мира не признает Нагорный Карабах в качестве независимого государства", - отметил он.

12 декабря. Семинар, посвященный деятельности Интерпола, стартовал в Тбилиси в отеле "Тбилиси-Марриотт". 
Двухдневный семинар проводится по инициативе Национального центрального бюро Интерпола в Грузии и при поддержке 
грузинской миссии советников Норвегии по верховенству закона в Грузии для сотрудников правоохранительных органов 
страны. Докладчиками на семинаре выступают эксперты Генерального секретариата Интерпола.

12  декабря.  Грузия  продолжит  переговоры  с  Ираном  по  поставкам  природного  газа  только  в  случае,  если 
необходимый Грузии объем газа не будет получен из альтернативных источников. Об этом заявил в Вашингтоне премьер-
министр Грузии Зураб Ногаидели. "Мы работаем над вопросом получения природного газа из альтернативных источников. В 
первую очередь, мы завершим переговоры с Азербайджаном и Турцией. И только потом, если это будет необходимо, мы 
продолжим переговоры с Ираном", - заявил Зураб Ногаидели. "Но одно уже ясно - Грузия зимой без газа не останется", - 
отметил премьер.

12 декабря. Перспектива оформления между Грузией и США соглашения о свободной торговле была обсуждена в 
ходе состоявшейся в Вашингтоне встречи премьер-министра Грузии  Зураба Ногаидели и торгового представителя США 
Сюзан Швабб.  По  итогам встречи  было решено,  что  для  изучения  вопроса  оформления  двустороннего  соглашения  о 
свободной торговле в начале будущего года в Грузию прибудет группа американских экспертов.

12 декабря.  "Если бы Азербайджан имел такую же конституцию, как наша, если бы Азербайджан был такой же 
демократичной страной, как Нагорно-Карабахская Республика, я абсолютно уверен, что нам легче бы удалось договориться 
друг с другом. Убежден, что принятие конституции будет содействовать процессу урегулирования нагорно-карабахского 
конфликта". Об этом в Степанакерте, заявил президент Нагорного Карабаха Аркадий Гукасян.

12 декабря. Секретарь  Совета национальной  безопасности при президенте Армении,  министр  обороны  Серж 
Саркисян в  ереванском  аэропорту  "Звартноц"  провел  короткую  встречу  с  министром  обороны  Греции  Эвангелосом 
Маймаракисом,  который  из  Греции  транзитом  через  Армению  направляется  в  Афганистан  с  целью  встретится  там  с 
военнослужащими  греческого  миротворческого  подразделения.  В  ходе  встречи  министры  обороны  Армении  и  Греции 
обсудили ряд вопросов, касающихся армяно-греческого военного сотрудничества. Собеседники также обсудили вопросы, 
касающиеся  армянских  миротворцев,  осуществляющих  миротворческую  миссию  в  Косово  в  составе  греческого 
подразделения.
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12  декабря. Проведенный 10  декабря  в  Нагорном Карабахе  референдум по  принятию Конституции отвечает 
большинству  стандартов  ОБСЕ,  Совета  Европы  и  других  европейских  международных  структур  в  отношении 
демократических выборов, равно применимых и к референдумам. К такому выводу пришли независимые наблюдатели, 
осуществлявшие миссию наблюдения на референдуме по Конституции.

12 декабря. Экономическому росту Армении в текущем году в основном способствовали высокие темпы роста в 
сфере строительства, что обусловлено большим потоком трансфертов. Об этом в ходе презентации доклада Европейского 
Банка Реконструкции и Развития (ЕБРР) "О процессе перехода за 2006 год в странах СНГ и Монголии" отметил экономист 
банка  Алекс Киримичу. По его словам, в 2006 году в Армении был зафиксирован также рост в сфере услуг, развивалась 
телекоммуникационная  сфера.  Он  отметил  также,  что  недостаточно  развитая  конкуренция  оставляет  свое  негативное 
воздействие на экономический рост страны. Согласно прогнозам ЕБРР, темпы экономического роста должны сохраниться и 
на  ближайшую  перспективу,  особенно  в  области  строительства  и  в  сфере  услуг,  благодаря  поступлению  денежных 
переводов и притоку крупных грантов. В 2007 году прогнозируется экономический рост в 7,8%. Эксперты ЕБРР считают, что 
дальнейшее укрепление национальной денежной единицы, зависимость экономики от цен на сырье и льготных кредитов, 
получаемых от доноров и международных организаций, чреваты возникновением в среднесрочной перспективе серьезных 
рисков.

«Розовая» действительность: разруха на фоне казино
04.12.2006.АПН

Алина Инсанова
Третья годовщина «революции роз» — государственного переворота, в результате которого власть в Грузии была 

незаконно захвачена Михаилом Саакашвили и его соратниками, — праздновалась в Тбилиси весьма помпезно. Однако 
многие грузины, собравшиеся за накрытыми столами, пили вовсе не за «розы», а за самый почитаемый здесь церковный 
праздник — день Святого Георгия, покровителя Грузии.

Праздновать нечего
И это понятно — ведь праздновать, несмотря на победные реляции, особо нечего, хотя грузинское руководство 

пытается уверить мир в обратном. «Если приедете к нам, увидите, что у нас в Грузии большие изменения, — заявила 
председатель грузинского парламента Нино Бурджанадзе 30 ноября в интервью рижской газете «Час». — Мы проводим 
очень серьезные реформы. Мы хотим, чтобы в Грузии было максимально большое количество инвестиций».

Между тем в ноябре авторитетное международное рейтинговое агентство Standard&Poor`s изменило прогноз по 
рейтингам  правительства  Грузии  с  «Позитивного»  на  «Стабильный».  По  мнению  агентства,  «геополитические  риски  в 
регионе  значительно  усилились,  а  это  может  сдержать  улучшение  показателей  внешней  ликвидности,  настроений 
инвесторов  и  темпов  экономического  роста».  Уровень  рейтингов  ограничен  также  относительно  высокой  инфляцией, 
сравнительно неразвитым финансовым сектором и узостью экономической структуры, отмечается в сообщении агентства.

Однако  грузинское  руководство  предпочитает  говорить  только  о  «достижениях».  «Начиная  с  2003  г.,  Грузии 
удалось  добиться  многого,  — указал Саакашвили  23  ноября  в  интервью немецкой  «Der  Tagesspiegel»  с  характерным 
заголовком  «Европа  должна  остановить  Россию».  —  Если  тогда  она  считалась  «failed  state»  —  несостоятельным 
государством,  то  сегодня  Грузия  относится  к  наиболее  преуспевшим  странам  с  трансформирующейся  экономикой». 
Неделей  ранее,  в  интервью  британской  «The  Financial  Times»  17  ноября,  он  привел  конкретные  цифры:  «президент 
признал, что в этом году рост валового внутреннего продукта, оцениваемый экономистами примерно в 8%, из-за действий 
России  снизится  на  1,5–3%».  «Но  Грузия  с  этим  справится,  обеспечив  себе  альтернативные  поставки  газа  и 
диверсифицируя экономику, — продолжил Саакашвили. —  Сейчас стремление к выживанию служит нашей главной 
мотивацией».

Существенное изменение по сравнению с самоуверенными июньскими заявлениями о росте ВВП в 12% (впрочем, 
в интервью французской «Le Figaro» от 9 октября под названием «Путин — глава расистского государства» Саакашвили 
рисовал  еще  более  радужную  картину:  «Москва  знает,  что  наша  страна  развивается,  рост  экономики  составил  13 
процентов, в два раза выше, чем у России со всей ее нефтью, уровень коррупции снижается, короче говоря, в стране 
сложился благоприятный инвестиционный климат»).

Однако и оно не отражает реальной ситуации. Российские санкции, о которых с таким пренебрежением говорило 
грузинское  руководство,  всего  за  несколько  месяцев  практически  разорили  страну.  После  объявления  Москвой  о 
повышении цен на газ для Грузии до 230 долларов за тыс.куб., Тбилиси не удалось ничего «обеспечить». Выяснилось, что 
соседи — Иран и Азербайджан — не имеют ни необходимых Грузии свободных объемов газа на продажу, ни желания 
демпинговать,  ни  намерения  ссориться  из-за  этого  с  Россией.  Переговоры  о  покупке  газа  в  этих  государствах 
продолжаются.  А  вот  планы  «диверсификации»  провалились  окончательно:  грузинское  сельское  хозяйство  полностью 
ориентировано  на  российский  рынок,  и  возможности  продвижения  его  основных  продуктов  —  фруктов  и  вина  —  на 
европейские рынки стремятся к нулю.  Страна находится в глубоком экономическом кризисе, итогом которого, если 
Тбилиси  не  проявит  реальной  заинтересованности  в  том,  чтобы  коренным  образом  изменить  российско-
грузинские  отношения,  может быть только полный крах. Чтобы убедиться в  этом,  достаточно  просто  поездить  по 
стране.

«Кислотные» города
В преддверии «революционной» годовщины президент Грузии посетил Чиатуру, открыв в этом шахтерском городе 

бассейн  и  спортивную  площадку.  Нет  сомнений,  что  именно  этих  сооружений  так  не  доставало  чиатурцам. 
Градообразующее предприятие — «Чиатурмарганец» — было остановлено еще в первые годы грузинской независимости, 
лишив горожан средств к существованию. Давно закрыты промышленные предприятия в Рустави, Зестафони и Кутаиси, «во 
времена советской  оккупации»  дававшие работу и уверенность в  завтрашнем дне  тысячам местных жителей.  Ржавые 
остовы  металлургических  комбинатов  выглядят  стоп-кадрами  из  фильмов  о  последствиях  ядерной  войны.  Особенно 
безотрадно они смотрятся в конце ноября, под низким серым небом, едва припорошенные первым снежком.

Бывшие работники этих заводов и фабрик — кроме тех, конечно, кто уехал зарабатывать на хлеб в Россию — 
часами неподвижно сидят у  порогов своих ветшающих домов. Делать им абсолютно нечего: в Кутаиси работают лишь 
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лабазы с набором самых необходимых продуктов, некоторые бюджетные организации да рестораны. Вода подается пару 
часов в сутки, свет часто отсутствует. Чтобы разрушающиеся от ветхости, змеящиеся трещинами многоэтажные дома не 
наводили страх, власти додумались красить их — прямо поверх осыпающейся, пузырящейся штукатурки — в веселенькие 
оранжевые,  розовые,  сиреневые  цвета.  Однако  ощущение  всеобщего  распада  и  безнадежности  от  этой  неумелой 
маскировки только усиливается. На базаре второго по величине бывшего промышленного города Грузии одно из основных 
транспортных средств — вол или осел, впряженные в самодельную телегу.  «Пошел!»,  — хлещет вола по спине худой 
крестьянин,  и  медлительное  животное  нехотя  начинает  движение  вперед.  В  этой  картине  начала  XXI  века  —  вся 
безысходность нынешней Грузии, стремящейся в Евросоюз и НАТО.

В селе положение не лучше. Некоторые деревни в Кахетии, почти сплошь состоящие из пустых остовов домов, 
выглядят  точь-в-точь  как  уничтоженные  во  время  боевых  действий  сухумские  и  очамчирские  кварталы.  Вот  только  в 
Кахетии не было войны. Теперь во многих селах региона живут одни старики да дети. Сельское хозяйство в упадке, поля 
зарастают  сорняками.  «Раньше  у  нас  работал  кирпичный  завод,  птицефабрика,  —  рассказывает  АПН  Дали  из 
Дедоплисцкаро,  получающая нищенскую пенсию в 15 долларов.  — Теперь каждый выживает,  как  может — кто медом 
торгует,  кто  вином,  кто  едет  в  Тбилиси  на  заработки.  Перешли  фактически  на  натуральное  хозяйство… Моя  дочь  — 
прекрасный врач, получает всего 30 долларов. Разве можно на это прожить?».

Этот кахетинский ющая на нищенскую пенсиюицефабрика, — рассказывала "е кварталы. вания - навевали лом 
Саакашвили и его соратниками — ителгородок — всего в полутора часах езды от грузинской столицы. В Аспиндзе, до 
которой из Тбилиси часа четыре, и вовсе вернулись во времена первобытного общества. «Половина здешнего населения 
занимается охотой и рыболовством,  остальные сидят  по домам,  — говорит 18-летний Ираклий,  который,  несмотря на 
молодость, уже женат и имеет ребенка. — Раньше в Вардзиа (пещерный монастырь примерно в десяти километрах от 
города) была турбаза на 700 мест, но она давно не действует. Сейчас, когда начали строить дорогу до Ахалкалаки, на 
работу нанимают местных жителей. Но ее построят — и все они снова окажутся на улице. Больше здесь зарабатывать 
нечем». Сам Ираклий — «на подхвате» у отца — водителя маршрутки, и, похоже, по местным меркам устроился неплохо. 
Грязь,  нищета,  давно  не  ремонтированные,  но,  как  и  в  Кутаиси,  раскрашенные  в  кислотные  цвета  дома  —  примета 
маленькой Аспиндзы.

Тинейджеры на работе
«Сколько  было  надежд  на  новую  власть,  но  время  идет,  и  ничего  не  меняется  к  лучшему»,  —  слышал 

корреспондент АПН от самых разных людей и в Кахетии, и в Имеретии, и в Джавахетии, и в Тбилиси. Столицу очень любят 
приводить  в  пример  штатные  пропагандисты  Саакашвили.  Действительно,  покрашенные  к  прошлогоднему  приезду 
Джорджа Буша дома в центре пока еще выглядят симпатично. Но здания вдоль носящей имя американского президента 
трассы, ведущей в аэропорт, уже утратили ии, и в Имеретии, и в Джавахетии, и в Тбилиси, который так любят обновленный 
вид.  «Позолота»  стирается  —  остаются  хронические  экономические  проблемы  и  удручающе  низкий  уровень  жизни 
населения.  Хотя из  200-долларового  номера  «Шератон Метехи  Паласа»  или  аналогичной  гостиницы для  иностранных 
инвесторов и аналитиков ситуация не выглядит столь безнадежной.

Рядовые сограждане Михаила Саакашвили отнюдь не заражены его оптимизмом, причем это касается далеко не 
только лиц среднего и старшего возраста. «Если подводить итоги трех последних лет, надо сказать, что даже искренне 
верившие в силу «революции роз» успели почти сразу же разочароваться, — говорит Ани, в этом году получившая диплом о 
высшем образовании в сфере гостиничного обслуживания.  — Но при этом все,  даже самые скептически настроенные, 
отмечают изменения: как к лучшему, так и к худшему».

«Хлеба и зрелищ!» — нынешний президент постоянно претворяет в жизнь этот девиз, — считает бывший геолог, 
ныне домохозяйка Светлана (ей немного за пятьдесят, родители назвали ее в честь дочери Сталина). — Правда, он больше 
охоч до зрелищ. Хлебом не корми, дай покрасоваться перед телевизионной камерой и перерезать ленточку по поводу 
открытия  очередного  фонтана  или  аквапарка  в  Кобулети.  Строительство  очередного  фонтана  стало  уже  притчей  во 
языцах». Правительство напоминает «тусовку, сборище тинейджеров, которые решили поиграть во взрослую жизнь, но не 
знают правил игры, а посему каждый городит свой огород, кто во что горазд, не зная наперед, во что это может вылиться и 
какие могут быть последствия», уверена женщина. «Интересно, кому могло прийти в голову отправить кисть винограда 
главному санитарному врачу России? — недоумевает Светлана. — Как такое может позволить хотя бы просто уважающий 
себя человек, не говоря уж о члене правительства! Многие были в шоке от этого поступка — как говорится, «за державу 
обидно».

За три года пенсии и зарплаты немного выросли, но инфляция растет быстрее. «С самого начала имевших работу 
и безработных просто поменяли местами, — рассказывает Ани. — Уволили стариков или приверженцев старой власти, 
наняли  просаакашвилевски  настроенную  молодежь.  Безработица  все  еще  высокая.  Никакие  гранты  и  трехмесячные 
программы занятости безработных не помогают. Производство практически стоит. Зато появляются новые фонтаны, парки, 
отели, ледовые шоу за невероятные деньги на Новый год и другие средства отвлечь население от того, что живется все 
еще худо...»

78-летняя Лили 45 лет проработала в школе педагогом русского языка и литературы. Сейчас ее пенсия составляет 
38  лари  (примерно  22  доллара),  что  в  три-четыре  раза  меньше  прожиточного  минимума.  «После  начала  блокады со 
стороны России все продукты подорожали на 50–100%, — говорит она. — Гречневая крупа стоила доллар за килограмм — 
сейчас 1,75. Этот список можно продолжить до бесконечности. Ну а что будет с газом да со светом, можно только гадать. 
Как выживать! Хорошо, есть сын». Его, работавшего в органах МВД, выгнали на пенсию в 49 лет. Он получает 90 долларов 
— доход на грани выживания. «Интеллигенция как раньше страдала, так и сейчас страдает, — добавляет Светлана. — 
Академик,  профессор,  за  одну  прочитанную  лекцию  получает  гонорар  в  2,5  доллара,  а  за  целый  год  работы  с 
магистрантами заработал... 22 лари (чуть больше 12 долларов)».

«Только  за  прошлый  год  в  Грузию  вернулись  100  000  грузин  из  Европы  и  всего  мира,  —  говорит  Михаил 
Саакашвили в интервью Der Tagesspiegel. — Это было их голосование «ногами», и теперь они помогают нам строить новую, 
демократическую и современную европейскую страну». Официальной статистики по этой теме нет, но президент, похоже, 
вновь выдает желаемое за действительное. «Те, кто не питает иллюзий насчет ближайшего будущего и не ждет вступления 
Грузии  в  ЕС,  все  так  же  бегут  отсюда,  — отмечает  Ани.  — Любыми  способами.  На  прошлой  неделе  в  Турции были 
задержаны и депортированы сначала 125, а потом еще 47 граждан Грузии, пытавшихся нелегально пересечь границу с 
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Грецией».  Многие  ее  ровесники  всеми  правдами  и  неправдами  пытаются  получить  визу  какого-нибудь  европейского 
государства с намерением навсегда «зацепиться» в Европе.

Патруль и бутики
Впрочем, следует отметить и некоторые достижения «розовой» власти — по принципу «да, но…». К ним относятся 

строительство  новых  и  ремонт  старых  дорог,  создание  дорожного  патруля  вместо  ГАИ  и  милиции.  «Они  молодые, 
интересные, не берут взяток, но с удовольствием выписывают штрафы даже за переход улицы в неположенном месте, — 
рассказывает Ани. — Зато их же вызывают в случаях домашних скандалов и ссор. Они — мастера на все руки».

Покрытая новым асфальтом трансгрузинская магистраль «Восток-Запад» (Тбилиси-Кутаиси-Батуми) становится 
похожа на немецкие автобаны. Впрочем, некоторые новации объясняются сугубо личными мотивами. «Тбилиси — очень 
своеобразный город, здесь ничего невозможно утаить, — рассказывает Светлана. — Начали делать дороги — это хорошо. 
Проспекты Руставели и Чавчавадзе — главные магистрали города, ведущие к самой престижной зоне летнего отдыха 
нашей элиты, что-то вроде Рублевки — утюжили месяца три, покрыли чуть ли не в три слоя, и вдруг ни с того, ни с сего 
взялись за окраину города. Все жители микрорайона Вазисубани были обрадованы, но и очень удивлены, с чего бы такая 
честь. Через некоторое время все прояснилось — оказалось, там живет одна из пассий президента».

На улицах города появилось много секонд-хэндовских автобусов из Голландии. «Учитывая происхождение нашей 
первой леди — все понятно! — считает Светлана. — Злые языки утверждают, что здесь не обошлось без посредничества 
тестя нашего  уважаемого  президента.  О  том,  сколько  это  обошлось  городу,  история,  естественно,  умалчивает.  И,  как 
всегда, не обошлось без ложки дегтя. Автобусы рассчитаны на европейские стандарты, но самое главное, в них должны 
работать кондиционеры. Но они по непонятным причинам не работают, а окна не открываются, и это в сорокаградусную 
жару! Так в муках прошло лето прошлого года. В этом году стали срочно заменять стекла и врезать форточки, но почему-то 
очень маленькие».

В Тбилиси стало гораздо чище, снова появились дворники (в основном по программе трехмесячной занятости), 
мусорные баки и домофоны. «К новым мусорным бакам неплохо бы приложить инструкцию, — иронизирует Светлана. — 
Где-то сбоку там есть незаметная педалька, которая открывает крышку, но об этом никто не подозревает». В результате 
баки стоят открытыми, и количество крыс, мышей, бездомных кошек и собак остается прежним, со всеми вытекающими 
отсюда последствиями. «Все еще есть районы, в которых не бывает света, воды или (что реже) газа, — добавляет молодой 
специалист Ани.  — И это в столице, не говоря уж о периферии». Зато минувшим летом зарегистрировано небывалое 
количество курортников на черноморском побережье Аджарии. «Я езжу туда шесть лет подряд, но столько гуляющей и 
сорящей деньгами молодежи еще не видела, не говоря уж о наплыве туристов из Армении, — отмечает девушка. — Люди 
по всей стране стали интереснее одеваться, интенсивнее вести общественную жизнь, так что нельзя не отметить, что денег 
у них хоть чуть-чуть, но больше».

Это отмечает и Светлана: «В Тбилиси оживилась культурная жизнь, появилось много новых театров — некоторые 
на  30-40  мест,  некоторые на  100-150,  частных художественных  галерей,  кафе,  ресторанов  на  любой  вкус,  гостиниц и 
казино». Бутиков в грузинской столице — пруд пруди. Недавно напротив бывшей гостиницы «Аджария» открылся «Наф-
Наф» — «магазин одежды прямо с Елисейских полей».  «А уж парфюмерных магазинов «ICI  PARIS» с парижскими же 
ценами уже штук пять, если не больше, — говорит Светлана. — И не банкротятся ведь — значит, «народ» стал жить лучше 
и веселей».

Ремонтируются  старые  и  открываются  новые  школы,  что,  безусловно,  благо  —  но  страдает  сама  система 
образования.  Закрыли  традиционно  русскоговорящие  факультеты  ТГУ  —  математический  и  физический,  планировали 
закрыть  и  Академию  наук  Грузии.  Из  родного  здания  за  город  хотят  выселить  институт  виноградарства  (а  с  ним 
лабораторию и хранилище с коллекцией из 35 тысяч уникальных вин). Выселяют и союз кинематографистов. Весной едва 
не  закрыли  бесплатный  Дворец  молодежи  с  более  чем  тремястами  кружками,  клубами  и  объединениями.  «Но  люди 
отстояли девять тысяч квадратных метров бывшего дворца наместника Кавказа графа Воронцова на проспекте Руставели, 
— рассказывает недавняя студентка, кстати, тоже выпускница этого Дворца. — Продать Родину по кусочкам — картина 
маслом». «Правительство спешит как можно скорее распродать все, что можно, особенно на Руставели, гда аренда самого 
маленького помещения обходится в 2000-3000$», — добавляет Светлана.

«Наша новая власть — какая-то дерганная и спешащая, — говорит Ани. — Она не понимает и не способна понять, 
что за три-пять лет нельзя сделать из Грузии европейскую страну, кардинально изменив все по западному образцу. Есть и 
такие  вещи,  которые  нам  не  подходят».  Президент  страны  считает  иначе,  представляя  грузино-европейские  связи  в 
абсолютно  нереальном  свете.  «Тесные  связи  между  Грузией  и  ЕС  выгодны  обеим  сторонам:  совместно  мы  можем 
обеспечивать Европу энергетическими ресурсами, создавать рынки для наших товаров, защищать границы и заботиться о 
стабильности в Черноморском регионе», — отмечает он все в том же интервью «Der Tagesspiegel». Но от реальности не 
уйти. «Пришло время, чтобы мы, грузины, поняли: мы не должны денно и нощно думать о том, что Россия думает о нас, что 
она скажет о нас, что предпримет в отношении нас и какие у нее планы в отношении нас», — заявил Михаил Саакашвили по 
итогам встречи с президентом Путиным на минском саммите СНГ. Однако думать об этом придется — если, конечно, глава 
грузинского государства не задумал погубить его окончательно.

Москва перекрыла Баку возможность реэкспортировать газ в 
Грузию

06.12.2006. Км.ru
Павел Захаров

Премьер-министр  России  Михаил  Фрадков посетил  с  официальным  визитом  Азербайджан,  где  провел 
переговоры со своим азербайджанским коллегой Артуром Раси-заде и президентом Ильхамом Алиевым. Официальным 
же поводом для прибытия в Азербайджан большой делегации российского правительства во главе с Фрадковым было 
закрытия года России в Азербайджане.

В  Баку  Фрадкову и  возглавляемой  им  делегации  были  оказаны  традиционные  на  Кавказе  высокие  почести. 
Ильхам Алиев и  Михаил Фрадков вновь  декларировали желание  укреплять  и  развивать  добрососедские  отношения 
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между двумя странами и остаться верными курсу стратегического партнерства. Было подписано шесть соглашений в сфере 
гуманитарного сотрудничества и регулирования коммерческой деятельности.

Однако, несмотря на значительное количество подписанных документов и взаимные любезности, в отношениях 
Баку и Москвы в последнее время возникают серьезные проблемы, которые касаются буксующих переговоров между двумя 
странами в сфере поставок энергоносителей.

В середине ноября РАО «ЕЭС» предупредило азербайджанскую сторону о том,  что с нового года собирается 
сократить поставки электроэнергии — с 300 МВт до 60 МВт.  Что,  по словам вице-президента компании «Азерэнержи» 
Марлена  Аскерова,  вынудило  «начать  поиск  других  поставщиков».  Кроме  того,  компания  «Газпром»  настаивает  на 
повышении стоимости газа в 2007 году со $110 за тысячу кубометров до $230. Одновременно с этим резко снижается и 
количество поставляемого газа — с 4,5 млрд до 1,5 млрд кубометров в год. Основной целью данных мер должно стать 
предотвращение реэкспорта Азербайджаном российского газа в Грузию, где цена за тысячу кубометров со следующего года 
устанавливается также на уровне $230.

В  ответ  Баку  дал  понять,  что  собирается  прекратить  перекачку  азербайджанской  нефти  через  российские 
газопроводы,  существенно  сократив  тем  самым  сотрудничество  с  Россией  в  энергетической  сфере.  Мотивируя  это 
решение, Баку заявил, что поскольку с будущего года «Газпром» грозится поднять цену до $230, Азербайджану придется 
значительную часть своих тепловых электростанций переводить на мазут (который обойдется дешевле). Следовательно, у 
него будет меньше нефти и нефтепродуктов для экспорта, поэтому, дескать, Баку и намерен отказаться от транспортировки 
нефти по российским трубопроводам через Новороссийск.

На самом же деле, Азербайджан из своих геополитических соображений намерен полностью переориентировать 
свой нефтяной экспорт через Грузию, где недавно был введен в эксплуатацию нефтепровод Баку-Тбилиси-Джейхан (БТД). 
Азербайджан является в последнее время активным участником проектов по поставкам энергоносителей в Европу в обход 
России, которые активно лоббируют США и ЕС.

Как  будут  развиваться  российско-азербайджанские  отношения?  Будет  ли  достигнут  прогресс  в 
переговорах по энергетическому сотрудничеству? Какую геополитическую роль играет Азербайджан в Закавказье, 
и  какой  должна  быть  политика  России  в  регионе?  Эти  проблемы  комментирует  корреспонденту  КМ.RU 
руководитель отдела Закавказья Института стран СНГ Михаил Александров.

— Как вы оцениваете ход российско-азербайджанских переговоров в сфере поставок энергоресурсов?
— Азербайджан в любом случае прекратит использовать российские нефтепроводы. Азербайджанской нефти не 

хватает,  даже чтобы заполнить нефтепровод Баку-Тбилиси-Джейхан (БТД).  А они вложили туда большие деньги. Какой 
смысл им пользоваться российским нефтепроводом Баку-Новороссийск? Они пользовались только до тех пор, пока не было 
возможности  каким-либо  альтернативным  путем  поставлять  эту  нефть.  Так  что  сейчас  газовый  вопрос  —  это  только 
предлог, чтобы отказаться от российских контрактов. Поскольку в этом году БТД уже запущен, можно было ожидать, что они 
в этом году уже не будут продлевать контракт. Поэтому несерьезно обсуждать, что наши цены на газ как-то повлияли на 
этот вопрос. Они бы все равно отказались, но теперь у них есть благовидный предлог и возможность сделать «обиженную 
физиономию». Мы их упрекали в том, что они строят БТД, а можно было бы использовать Баку-Новороссийск по полной 
программе и даже расширить его.  А вы, мол, пошли в обход России, значит,  это имеет политическую, антироссийскую 
подоплеку. На что они отвечали: «Нет, ну почему, мы здесь просто из коммерческих соображений исходим». Хотя это было 
неубедительно. Правда, российские компании, которые работают в Каспийском бассейне, могут продолжать использовать 
Баку-Новороссийск.  Но  это  уже  тоже  по  политическим  соображениям.  Там  туркменская  нефть  может  поставляться, 
казахстанская  (в  основном  та,  которая  добыта  нашими  компаниями).  Потому  что  западные  компании,  конечно,  будут 
использовать БТД.

— В свете всего этого как можно оценить итоги визита Фрадкова?
— Все же подписано шесть соглашений, правда, в основном технического характера. Единственное, что обращает 

на себя внимание — это соглашение об интеллектуальной деятельности в области военно-технического сотрудничества. 
Видимо,  здесь  затронут  вопрос  о  том,  чтобы  российские  технологии  защищались  законодательством  Азербайджана, 
соблюдался режим секретности, и они не передавались каким-то третьим странам.

— А что, были такие прецеденты?
—  Были,  правда,  не  с  Азербайджаном,  а  с  восточноевропейскими  странами.  Поэтому  тут  надо  заранее 

обеспечивать все эти вопросы в договорном плане.
— Как вы расцениваете тот факт, что стороны так и не договорились по вопросу о газе?
— А по газу и нельзя было договориться. Потому что мы для Грузии установили цену в $230. Продавать дешевле в 

Азербайджан в этих условиях означало, что Баку будет реэкспортировать газ в Грузию на коммерческой основе, получая 
прибыль. Хотя мы им могли бы продавать газ по более низким ценам. Но для этого они должны были бы пойти на режим 
контроля на границе с Грузией с участием наших экспертов. Чтобы регулировать и выяснять: сколько газа в Грузию идет, 
какой газ идет.  Азербайджан на это, видимо, не пошел. В этих условиях нам продавать дешевле, чем $230, не имело 
смысла. Но дело в том, что Азербайджан покупать много газа по $230 попросту не может. Баку может и мазут использовать 
на своих электростанциях. Им нужен минимум газа только для снабжения обычных потребителей — мазут не будут же по 
трубам в дома поставлять. Своего такого газа у них пока нет, добывают его западные компании. Они его хотят брать на 
экспорт, чтобы поставлять на европейский рынок по европейским ценам. А в Азербайджан им невыгодно поставлять по 
некоммерческим  ценам.  Какой  смысл?  Это  получается  субсидирование  Азербайджана,  а  Запад  такими  вещами  не 
занимается. Это только мы занимаемся. Так что в итоге, видимо, Азербайджан будет закупать у нас какой-то минимальный 
объем газа.

—  Как  вы  оцениваете  общий  ход  азербайджано-российских  отношений:  будут  ли  они  в  дальнейшем 
ухудшаться, будет ли Баку и дальше дрейфовать в сторону Европы?

— Я думаю, что отношения будут относительно стабильными. Хотя положение с азербайджанскими трудовыми 
мигрантами,  безусловно,  скажется  на  наших  отношениях.  В  России  уже  не  готовы  терпеть  такое  количество 
азербайджанцев. Ильхам Алиев решает свои социальные проблемы своеобразным способом — скидывая избыточное 
безработное население в Россию вместо того, чтобы пускать на социальные нужды гигантские нефтяные доходы, которые 
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получает сейчас Азербайджан. Вместо этого Алиев наращивает военный бюджет, решает какие-то геополитические задачи, 
а избыточное безработное население скидывает в Россию. Что поделаешь, Азербайджан тоже делает не все, что нам 
нравится!  Например,  по  Каспийскому  морю  у  нас  с  ними  очень  серьезные  противоречия  сохраняются.  По  военному 
сотрудничеству  с Западом они продолжают двусмысленную политику.

— Какую?
— Создали там две радарные станции, которые им американцы построили. Непонятно, куда идет информация с 

этих станций — то ли только для Азербайджана, то ли еще она идет на Запад, в штаб-квартиру НАТО. Работают ли там 
западные  специалисты,  тоже  непонятно.  Информация  на  эту  тему  отсутствует.  Это  довольно  сложно  в  условиях  той 
полутоталитарной  системы,  которая  сложилась  сейчас  в  Азербайджане.  Российско-азербайджанские  отношения  в 
обозримом будущем, скорее всего, сохранятся в таком состоянии, в каком они находятся сейчас: не будет ни улучшения, ни 
существенного ухудшения.

— Азербайджан пытается вести свою геополитическую игру?
—  Азербайджан,  безусловно,  ведет  свою  геополитическую  игру.  У  него  главная  задача  —  это  решение 

нагорнокарабахского конфликта. Баку пытается решить ее двумя способами: мобилизовать поддержку Запада и России для 
того, чтобы принудить Армению к сдаче Нагорного Карабаха. Для этого используются различные методы: заинтересовать 
Запад нефтяными контрактами, перспективой создания военных баз в Азербайджане, вступления Азербайджана в НАТО. 
Баку как бы говорит: вот вы решите нагорнокарабахский вопрос, тогда мы дадим разрешение на военные базы. Хотя это 
еще вовсе не факт, что они дадут. Те могут помочь решить, но потом неизвестно, как поведет себя Азербайджан. Ну а с 
другой стороны — это запугивание Армении, наращивание военной силы, закупка вооружений, укрепление армии. Это у 
Баку — главный приоритет.

— Что должна предпринять Россия  в связи с этим?
— Россия сейчас занимает правильную позицию: нагорнокарабахскую проблему должны решить две страны — 

Армения и Азербайджан,  сами договориться,  а  мы выступим гарантами.  Но,  с  другой стороны,  Россия должна давать 
понять Азербайджану, что попытки военной интеграции с Западом не только не улучшат перспективы решения карабахского 
вопроса,  но  и  ухудшат  их,  поскольку  в  этом  случае  возможно  признание  Россией  Нагорного  Карабаха.  Зачем  нам 
поддерживать Азербайджан, если он интегрируется в НАТО? Мы лучше тогда уж полностью Армению поддержим. Сейчас 
мы вроде бы нейтральную позицию в этом вопросе занимаем, а так мы четко проармянскую займем. Чтобы Азербайджан не 
испытывал иллюзий по этому поводу. С другой стороны, мы должны убеждать Баку, что не надо тратить деньги на военные 
нужды. Потому что международное сообщество все равно войны не поддержит. Если Азербайджан развяжет войну, он 
окажется во внешнеполитической изоляции, и в результате эту войну проиграет. Поэтому не стоит выбрасывать деньги на 
ветер, и лучше пустить их на трудоустройство своих граждан.

Цена дружбы на постсоветском пространстве
06.12.2006. МиК

Среди вопросов повестки дня саммита НАТО, состоявшегося на прошлой неделе в латвийской столице, итоги 
которого генеральный секретарь НАТО Яап де Хооп Схеффер расценил как «полный успех», важное место занял вопрос 
расширения  альянса.  В итоговой  декларации отмечается,  что  если  Хорватия,  Македония  и Албания  будут  продолжать 
успешную адаптацию к НАТО, на саммите в 2008 году они получат приглашение стать полноправными членами альянса. 
НАТО также пригласила Сербию, Черногорию и Боснию и Герцеговину присоединиться к программе альянса «Партнерство 
во имя мира».  Кроме того,  в декларации указывается,  что страны альянса  намерены продолжать  интенсивный диалог 
с Грузией  и Украиной.  При  этом  наблюдатели  отмечают,  что  если  с Украиной  интенсивный  диалог  идет  уже  год,  то 
с Грузией он только что начался. Так что обе страны еще далеки от окончания процесса адаптации к НАТО.

Однако,  в декларации подчеркивается поддержка альянсом реформ,  осуществляемых в Украине и Грузии,  и их 
стремления  к интеграции  в евроатлантические  структуры.  В речи,  произнесенной  накануне  открытия  саммита  НАТО, 
президент США Джордж Буш сказал, что Вашингтон поддерживает стремление Грузии и Украины привести вооруженные 
силы в соответствие со стандартами НАТО. «Здесь, в Риге, — заявил Буш, — союзники должны ясно сказать, что двери 
в НАТО остаются открытыми».

Для того, чтобы обсудить вопрос о скорейшем вступлении Грузии в НАТО, со спикером грузинского парламента 
Нино Бурджанадзе и латвийским министром обороны Атисом Слактерисом встретился американский сенатор Лугар. На 
пресс-конференции после этой встречи Бурджанадзе охарактеризовала стремление своей страны вступить в альянс как 
волеизъявление грузинского народа.  «НАТО не просто союз,  обеспечивающий безопасность.  Это организация,  которая 
помогает  другим  странам  в укреплении  демократии.  Для  Грузии  важно  быть  членом  альянса,  основанного  на 
демократических принципах», заявила она.

Говоря  о продолжающихся  политических  и экономических  спорах  Грузии  с Россией,  Бурджанадзе  указала,  что 
Тбилиси остается открытым для диалога. Однако, предупредила она, «по некоторым вопросам мы никогда не сможем пойти 
на компромисс. Это вопросы территориальной целостности, демократического развития и ориентации нашей страны на 
международное сообщество».

Как известно, одновременно с саммитом НАТО в Риге, в Минске прошел саммит глав государств-членов СНГ, на 
который, в свою очередь, возлагал большие надежды президент Грузии Михаил Саакашвили, намеревавшийся там в ходе 
личной встречи с президентом Владимиром Путиным обсудить проблемы, стоящие перед его страной и Россией.

Краткая  встреча  между  ними  состоялась,  однако,  судя  по  последующим  комментариям  самого  Саакашвили, 
в результате каждый остался «при своих». В то же время, грузинские официальные лица оптимистично прокомментировали 
встречу двух президентов, состоявшуюся «с глазу на глаз». Они отметили, что в ходе 40-минутной беседы лидеры были 
совершенно одни, отсутствовали даже помощники, не говоря о прессе. Грузинские наблюдатели положительно оценили сам 
факт встречи между Владимиром Путиным и Михаилом Саакашвили, однако обратили внимание на то, что в отличие от 
Молдавии Грузии не удалось смягчить позицию России по вопросу о возвращении грузинских вин и сельхозпродукции на 
российский рынок, а также отмены транспортных ограничений, введенных Москвой после инцидента с арестом российских 
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офицеров по обвинению в шпионаже. Следовательно, даже если диалог между двумя странами и начался, то делать какие-
то оптимистические прогнозы пока слишком рано.

Однако, на стороне Грузии может выступить Азербайджан, и виной тому — намерение "Газпрома" повысить цену 
на  газ  для  этой  страны.  Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев  на  совещании  1 декабря,  посвященном  вопросам 
энергоснабжения в зимний период, дал поручение правительству в течение 2–3 недель рассмотреть вопрос о сокращении 
объема  транспортируемой  нефти  по  трубопроводу  Баку-Новороссийск.  Как  отметил  Алиев,  Россия  в будущем  году 
предлагает снизить объем экспорта газа в Азербайджан в три раза и повысить цену вдвое. Он назвал эту цену «очень 
высокой», что побуждает Азербайджан рассмотреть различные варианты обеспечения страны электроэнергией в зимний 
период. Одним из таких вариантов может стать сокращение транспортировки нефти по «северному» маршруту. «У нас нет 
другого выхода», — заметил Алиев.

Еще один потенциальный оппонент энергетической политике России на постсоветском пространстве — президент 
Белоруссии  Александр  Лукашенко,  хотя  многие  наблюдатели  к его  заявлениям  относятся  не  слишком  серьезно.  Как 
известно,  в канун  саммита  глав  СНГ в Минске  он  сделал предложение  Киеву — сообща поставить  условия России  на 
переговорах о поставках и транзите газа. «Если бы мы единую политику проводили в единых переговорах с Россией, разве 
было бы хуже? Было бы лучше. Мы могли бы, у нас здесь козырей побольше», - заявил Александр Лукашенко 23 ноября на 
встрече  с украинскими  журналистами  в Минске.  По  его  словам,  «стоит  только  Белоруссии  и Украине  договориться, 
совершенно изменится конфигурация политических и экономических отношений в регионе».

Кстати, в этот альянс может быть приглашен и Азербайджан. «Мы, Украина и Азербайджан могли бы на Каспии 
сами добывать эту нефть. Весь вопрос в вас, хотели бы вы этого или нет»  — обратился Лукашенко к Украине.

По  его  словам,  для  транспортировки  азербайджанской  нефти  Белоруссия  и Украина  могли бы  использовать 
одесские порты и железнодорожный транспорт, а потом экспортировать нефтепродукты в Европу…

Означает ли это, что на просторах СНГ у России,  помимо Грузии,  могут  появиться новые оппоненты,  которые 
в своих  действиях  готовы  объединиться?   Прокомментировать  ситуацию  МиК  попросил  Михаила  Александрова, 
заведующего отделом Закавказья Института стран СНГ:

- Прежде всего, я хотел бы сказать, что очень символично, что саммит СНГ прошел одновременно с саммитом 
НАТО. Я думаю, что это было не случайно. Ведь известно, что саммит СНГ был намечен на более ранние сроки, а когда его 
перенесли именно на ту дату, когда должен был проходить саммит в Риге, то это стало своеобразным вызовом НАТО. 
И также это был тест на проверку лояльности и заинтересованности лидеров СНГ, так как вопрос заключался в том: куда 
они предпочтут поехать?

Как  мы  видим,  все  приехали  все-таки  в Минск,  а на  саммит  НАТО  в Ригу  были  направлены  второстепенные 
фигуры. Это говорит о том, что даже лидеры фрондирующих России государств осознают, что гораздо больший спектр их 
интересов  связан  с СНГ,  а не  с НАТО.  Это  первый  момент.  
Второй  момент — ничего  обнадеживающего  для  Грузии  на  саммите  в Риге  не  прозвучало,  за  исключением заявления 
американского  парламента.  Но,  знаете,  такая  словесная  эквилибристика  не  поддержана  реальными  шагами.  И чтобы, 
видимо, успокоить Грузию, умаслить горькую пилюлю от того, что на саммите была четко ограничена возможность приема 
в НАТО новых членов,  и про Грузию и Украину,  как  потенциальных новых членах,  речь не шла,  они  были вынуждены 
удовлетвориться лишь упоминанием и похвалой в свой адрес по поводу реформ и евроатлантических намерений.

Альянс сделал  предложение только балканским государствам, в том числе, и Сербии — стране-изгою, ну а разве 
Сербию можно сравнить с Грузией? Тем не менее, ни Украине, ни Грузии  предложений о вступлении в альянс сделано не 
было,  и видимо,  в НАТО  сейчас  имеют  место  серьезные  противоречия  относительно  того,  в каком  направлении 
расширяться и в каком объеме расширяться.

Мы видим,  что  континентальные державы,  Франция,  в частности,  выступили против  дальнейшего расширения 
НАТО. А американцы даже Австралию и Новую Зеландию хотели к НАТО подключить, что вызвало у Ширака холодный пот. 
И он даже в качестве ответной меры — уже внутри натовской фронды, решил пообедать с Путиным и не приглашать туда 
президента Буша, а это — очевидный плевок в лицо Бушу.

И это не случайно, Ширак не стал бы делать таких жестов просто так, как это часто делает Саакашвили  - чтобы 
напакостить.  Ширак —  это  опытнейший  дипломат,  с огромной  традицией,  и он  все  делает  преднамеренно.  И вот  эта 
неудовлетворенность  Франции  глобальными  планами  Соединенных  Штатов  вызвала  такую  реакцию  Парижа,  который 
заблокировал решения по дальнейшему расширению НАТО.

Так  что  пока  Саакашвили  радоваться  особенно  нечему.  Ну,  а Ющенко  вообще  все  свои  позиции фактически 
потерял, оставшись, как голый король, после того, как Тарасюка и Луценко из правительства выгнали.

Я повторяю, Грузию и Украину на саммите в Риге упомянули лишь с ориентировкой на 2008 год. А в следующий 
раз  речь будет идти только о балканских странах.  Из  этого вытекает,  что по крайней мере,  до 2008 года  этот  вопрос 
в повестку дня включен не будет.

В то же время, известно, что в Грузии пройдут выборы в 2008 году, а затем выборы пройдут на Украине. И в этих 
странах, возможно, произойдет смена президента, и неизвестно, какая там вообще будет политическая ситуация. Поэтому, 
очевидно,  что бравые реляции Саакашвили о том,  что Грузия в 2008 году вступит в НАТО, совершено не подкреплены 
реальными возможностями. И хвастаться ему нечем.

Что же касается того, что на постсоветском пространстве идут переговоры о создании альтернативных, если так 
можно  выразиться,  энергетических  отношений,  то  я бы  не  рассматривал  эту  фронду  как  антироссийскую,  скорее,  это 
антигазпромовская  фронда.  Кстати,  и в  России  многие  не  очень  разделяют  эту  политику  «Газпрома»,  направленную, 
в частности, против наших друзей — таких, как Лукашенко, а не против наших недругов типа Саакашвили. То, что «Газпром» 
пытается действовать такими методами , вызывает озабоченность, в том числе, у некоторых аналитиков в России. Ведь 
в данном случае не прослеживается государственное мышление, а видно стремление захапать новые активы, при этом 
совершенно не просчитывается весь комплекс отношений на постсоветском пространстве.

Так  что  Лукашенко  совершенно  справедливо  возмутился  и предпринял  такие  шаги,  как  предложение  Украине 
и Азербайджану.
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И надо все-таки показать  российскому руководству, что не только денежные интересы «Газпрома» необходимо во 
внимание принимать, а и глобальные российские стратегические интересы, которые заключаются в том, чтобы укреплять 
сотрудничество с Белоруссией, интеграцию с Белоруссией, а не идти на это мелкотравчатое захапывание активов.

Я думаю, что это Лукашенко удалось, потому что встреча  с Путиным у него была и они пришли к выводу, что 
какую-то формулу развязки они найдут. Так что посмотрим, что получится.

Ну, а что касается Азербайджана, то переговоры этой страны с Грузией вполне логичны, потому что мы для Грузии 
объявили  цену  за  газ  в 230 долларов,  а с  Азербайджаном  мы  могли бы  договориться  по  более  низким  ценам.  Но 
Азербайджан не пошел на то, чтобы согласиться на российский контроль за поставками газа, и получалась бы абсурдная 
ситуация,  что мы бы в Азербайджан по 150–160 долларов газ  поставляли,  а они бы потом,  например,  по 200 долларов, 
перепродавали бы его Грузии.

Нас эта ситуация совершенно  не устраивает,  и надо было какие-то механизмы контроля ввести.  И,  поскольку 
Азербайджан не пошел на то, чтобы пожертвовать частью своего суверенитета, нам не оставалось ничего, кроме как и для 
него цену в 230 долларов ввести. Ну, а если по 230, то для них это дорого, и они будут брать его только самое необходимое 
количество — для снабжения населения и тех электростанций, где они не могут использовать  мазут. А на всех других они 
просто тогда перейдут на мазут.  Они об этом сказали и так и будет. И это объективная реальность,  от этого никуда не 
уйдешь и ничего не поделаешь. Но мы субсидировать  Грузию через Азербайджан тоже не намерены, и азербайджанцы это 
должны прекрасно понимать.

Москва. Дискуссия «Что гарантирует Основной закон Нагорному 
Карабаху?»

11.12.2006. Росбалт
11 декабря 2006 года в 14:00 в информационном агентстве «Росбалт» в рамках серии мероприятий «Косовский 

вирус:  мобилизация  непризнанных»  состоялась  четвертая  дискуссия  «Что  гарантирует  Основной  закон  Нагонному 
Карабаху?»

В дискуссии приняли участие:
- Михаил Александров, заведующий отделом Закавказья Института стран СНГ;
-  Исмаил  Агакишиев,  руководитель  спецпроекта  Информационно-аналитического  центра  МГУ  «Россия-

Азербайджан»;
- Алексей Ващенко, член Президиума Конфедерации народов Кавказа;
- Коста Дзугаев, доцент кафедры философии Юго-Осетинского государственного университета;
-  Алексей  Мартынов,  исполнительный  секретарь,  руководитель  аппарата  Межпарламентской  Ассамблеи 

государств-участников Сообщества «За демократию и права народов»;
-  Арсен Мелик-Шахназаров,  руководитель Информационно-аналитического отдела представительства Нагорно-

Карабахской Республики в Москве, советник министра иностранных дел НКР;
-  Сергей  Михеев,  заместитель  генерального  директора  Центра  политических  технологий,  руководитель 

департамента стран СНГ;
- Виктор Нефедов, член Комитета Госдумы РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками;
- Александр Скаков, руководитель отдела стран СНГ Российского института стратегических исследований (РИСИ);
-  Анатолий  Цыганок,  руководитель  Центра  военного  прогнозирования  Института  политического  и военного 

анализа, член-корреспондент Академии военных наук.
Виктор  Нефедов,  член  Комитета  Госдумы  РФ  по делам  СНГ  и связям  с соотечественниками,  отметил,  что 

следствием  любых  катаклизмов  в Европе,  крупномасштабных  военных  действий,  например,  всегда  были  переговоры 
на уровне мирового сообщества. По его мнению, распад СССР можно также расценивать как событие мирового масштаба, 
однако, никаких решений на уровне ООН не было принято. Депутат убежден в том, что основные подходы к ситуации вокруг 
непризнанных республик должны быть выработаны именно на уровне ООН. Он полагает, что непризнанные республики 
постсоветского  пространства  уже  в течение  15  лет  доказывают  свою  состоятельность,  в них  сложились  все  атрибуты 
государственности. Все говорит о том, что их необходимо признать, утверждает Виктор Нефедов. Депутат сообщил о том, 
что 6 декабря Госдума приняла постановление относительно Южной Осетии и Абхазии, главная мысль которого – строить 
отношения с непризнанными республиками, исходя из обращений этих государств. Первый шаг со стороны парламентариев 
сделан.  Нефедов подчеркнул,  что в этом вопросе надо исходить,  прежде всего,  из  того,  что российское государство – 
наследник Советского союза. Теперь нужна реакция исполнительной власти. На первый взгляд, проблемы непризнанных 
республик постсоветского пространства разные, но их объединяет одна цель – признание независимости с последующим 
вхождением  в состав  другого  государства, —  заявил  депутат.  Относительно  прошедшего  в Нагорном  Карабахе 
референдума и сложившегося вокруг него информационного вакуума Виктор Нефедов полагает, что МИД как профильная 
структура просто обязан сделать заявление. Вместе с тем,  постановление Госдумы вряд ли появится в ближайшее время, 
исходя даже из того формального признака, что НКР не представлял пока своего обращения в нижнюю палату парламента.

Алексей Ващенко, член Президиума Конфедерации народов Кавказа, считает, что результаты референдума были 
вполне предсказуемы. Реакция Азербайджана тоже не явилась неожиданностью. Ващенко выразил сомнение относительно 
существования мирового сообщества как такового, которое должно выработать механизмы по отношению к непризнанным 
республикам. По его словам, мирового сообщества нет, есть отдельные страны: США, Израиль, Россия, Западная Европа. 
Вместо  международного  права  сегодня  действует  право  сильного, —  убежден  эксперт.  В  этой  связи  Россия  должна 
проводить свою политику в интересах своих граждан. В настоящее же время, по мнению Ващенко, идет торг между Россией 
и США, а непризнанные республики – заложники этого торга. Если сравнивать ситуацию в Нагорном Карабахе с другими 
непризнанными республиками, то НКР отличает несколько обособленная политика. Руководство Карабаха искусственно 
ушло из информационного поля, дистанцировалось от других непризнанных республик и довольно успешно проводит свою 
политику. Основная проблема России, по его словам, состоит в том, что у нас нет собственной политики на Кавказе. Россия 
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постепенно уходит с Южного Кавказа, сдает свои позиции. Прошедший же референдум в Нагорном Карабахе, по мнению 
Ващенко, это, скорее, задел на будущее. Ситуация во многом будет зависеть от основных игроков: Европы, США, России.

По  словам  Косты  Дзугаева,  доцента  кафедры  философии  Юго-Осетинского  государственного  университета, 
референдум  в Нагорном  Карабахе  –  поистине  убедительное  волеизъявление  народа,  и обойти  его  волю  невозможно. 
Население НКР – неотъемлемая часть армянского народа, также, как юго-осетины – часть осетинского народа. Эксперт 
полагает, что в последнее время в Москве, наконец, сложился новый субъект политического действия, правда, пока очень 
расплывчатый,  но уже  вызвавший  конкуренцию  противодействующих  сил.  Для  окончательного  разрешения  нагорно-
карабахской  проблемы  понадобится  время,  но это  будет  именно  политический  путь,  возможно,  лишь  с некоторыми 
угрозами применения силы, — заверил Дзугаев.

Арсен  Мелик-Шахназаров,  руководитель  Информационно-аналитического  отдела  представительства  Нагорно-
Карабахской Республики в Москве, советник министра иностранных дел НКР, заявил, что референдум по Основному закону 
Нагорного Карабаха не стоит буквально относить к всеобщему «параду суверенитетов». Работа над проектом Конституции 
началась еще полтора года назад. Другое дело, что дата референдума естественным образом совпала с днем 15-летия 
независимости  НКР.  Говоря  об  экономической  ситуации  в Нагорно-Карабахской  Республике,  эксперт  заметил,  что  она 
на порядок выше, чем в Абхазии или Южной Осетии. Это объясняется тем, что 60 % бюджета составляет кредит Армении. 
В данном случае Армения для Нагорного Карабаха имеет то же значение, что Россия для Южной Осетии и Абхазии, более 
того, первых объединяет одна нация. В республике, по словам Мелик-Шахназарова, строятся предприятия с привлечением 
иностранного  капитала,  развивается  горнорудная  промышленность.  Затрагивая  вопрос  о роли  России  в нагорно-
карабахской  проблеме,  эксперт  подчеркнул,  что  в любом случае,  прежде чем Россия  признает  Нагорный Карабах,  его 
должна признать Армения.

По словам Сергея Михеева, заместителя генерального директора Центра политических технологий, руководителя 
департамента стран СНГ, референдум, безусловно, свидетельствует о праве народа НКР на некий голос. Вместе с тем, 
самостоятельные  игроки,  такие,  как  Европа,  США  не являются  ключевыми  фигурами.  По  его  мнению,  Россия  также 
утратила свое решающее значение в регионе, к тому же у нас нет общих границ с Нагорным Карабахом. В современной 
российской политике превалирует достаточно примитивный экономизм, соображения элементарной выгоды. В отношении 
Нагорного  Карабаха  у России  нет  «меркантильной»  заинтересованности,  в отличие  от ситуации  с Абхазией  и Южной 
Осетией. Принятие Конституции НКР, по мнению эксперта, не более чем символ. Де-факто Карабах и так независим. Россия 
не будет принимать заявления и, тем более, предпринимать конкретные действия, для того, чтобы не нарушить деликатный 
баланс между Арменией и Азербайджаном, — убежден эксперт.

Александр Скаков, руководитель отдела стран СНГ Российского института стратегических исследований (РИСИ), 
заявил, что нельзя ставить в один ряд Южную Осетию, Абхазию и Нагорный Карабах. По его словам, помимо всего прочего 
в Нагорном  Карабахе  довольно  остро  стоит  территориальная  проблема,  имеющая  военно-политическое  значение 
и являющаяся  предметом  торга  с Азербайджаном.  Этот  фактор,  по мнению  эксперта,  ослабляет  правовые  позиции 
Нагорно-Карабахской Республики.  В регионе нет прямых российских интересов,  тогда как,  например,  Абхазия и Южная 
Осетия  стратегически  важны  для  России  с точки  зрения  безопасности  границ.  Кроме  того,  если  в случае  с Абхазией 
и Южной Осетией возможно одностороннее признание, то признание НКР может осуществляться только на многосторонней 
основе.  Александр  Скаков  также  полагает,  что  не стоит  переоценивать  значение  косовского  прецедента.  Процесс 
размораживания конфликтов на постсоветском пространстве начался полтора-два года назад. Этот процесс продиктован 
стремлением ограничить влияние России, усилить экспансию НАТО. По мнению эксперта, нет смысла ориентироваться 
на разрешение косовской проблемы, пора отказаться от политики реагирования и принимать решения самим, — заявил он. 
Затрагивая конкретную проблему Нагорного  Карабаха,  Александр  Скаков  подчеркнул,  что  выбор  в пользу абсолютного 
суверенитета  Карабаха  по отношению к  Армении может быть опасен,  поскольку в этом случае  Баку  будет  уверен,  что 
Ереван не поддержит Степанакерт, таким образом, может возникнуть повод для развязывания военных действий.

Михаил Александров, заведующий отделом Закавказья Института стран СНГ, полагает, что референдум в НКР 
вполне органично вписался в «парад суверенитетов» на постсоветском пространстве. Основное значение принятия новой 
Конституции  состоит  в подтверждении  курса  Нагорного  Карабаха  на независимость,  в том  числе  и от  Армении.  Вместе 
с тем,  без  участия Нагорного  Карабаха  урегулирование  проблемы невозможно.  Известно,  что НКР была исключена из 
состава переговоров, таким образом, сторона конфликта не представлена в переговорном процессе. Проблема Нагорного 
Карабаха практически никак не освещается российскими СМИ, муссировать эту тему не выгодно, поскольку Россия не хочет 
портить  отношения  с Азербайджаном, —  отметил  Александров.  Нагорный  Карабах  сделал  ставку  на независимость, 
в случае его признания появится два армянских государства.  По мнению эксперта,  нельзя недооценивать роль России 
в регионе. В случае разрыва военного союза Армении с Россией, армяне ради вступления в НАТО могут сдать Нагорный 
Карабах  –  это  один  из  возможных  сценариев.  Международное  сообщество  должно  считаться  с волей  НКР, —  заявил 
Александров. По его словам, российский МИД должен сделать заявление в отношении Нагорного Карабаха точно так же, 
как он это делал по итогам референдумов в других непризнанных республиках.

Исмаил  Агакишиев,  руководитель  спецпроекта  Информационно-аналитического  центра  МГУ  «Россия-
Азербайджан», что нельзя ставить в один ряд Нагорный Карабах и другие непризнанные республики.  В данном случае 
сталкиваются  интересы  двух  народов,  армян  и азербайджанцев.  Вместе  с тем,  Агакишиев  убежден,  что  проблема  во 
многом искусственна. «Это политическая игра, которая ведется с конца 80-х годов», — заявил он. Референдум не повлечет 
за собой  серьезных  последствий, —  уверен  эксперт.  С  юридической  точки  зрения  результаты  не будут  признаны.  На 
сегодняшний  день  реальность  такова,  что  Нагорный  Карабах  экономически  и политически  существует  благодаря 
Армении, — резюмировал Агакишиев.

Алексей  Мартынов,  исполнительный  секретарь,  руководитель  аппарата  Межпарламентской  Ассамблеи 
государств-участников Сообщества «За демократию и права народов», считает, что активность непризнанных образований 
не связана  с косовским  прецедентом.  Республики  стремятся  к  независимости  уже  на протяжении  15  лет.  Референдум 
по Конституции Нагорного Карабаха свидетельствует о взятии курса на суверенитет.

Анатолий Цыганок, руководитель Центра военного прогнозирования Института политического и военного анализа, 
член-корреспондент Академии военных наук, полагает, что Армения и Азербайджан по-разному оценивают переговорный 
процесс, но согласны в том, что формат Минской группы ОБСЕ не подходит для решения нагорно-карабахской проблемы. В 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

192



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

этой  связи  Анатолий  Цыганок  убежден,  что  Россия  должна  выдвигать  свои  инициативы,  создавать  информационные 
поводы,  организовывать встречи армянских и азербайджанских диаспор.  Интернационализация переговорного процесса 
имеет  принципиальное  значение  для  Нагорного  Карабаха,  в этом  его  основное  отличие  от Абхазии  и Южной  Осетии. 
Россия,  по его  мнению,  должна  признать  республики  постсоветского  пространства,  но вводить  их  в свой  состав 
нецелесообразно.  Итоги  референдума  в Нагорном  Карабахе  показали,  что  жители  республики  не хотят  жить 
в Азербайджане,  поэтому  возможно  только  два  варианта:  либо  единое  армянское  государство,  либо  два  разных 
государства, основным населением которых являются армяне, — подытожил Цыганок.

Состоялась четвертая, заключительная дискуссия в рамках серии мероприятий «Косовский вирус: мобилизация 
непризнанных».  В  ходе  дебатов  эксперты  высказывали  порой  противоположные  мнения  относительно  существования 
косовского  прецедента.  Так  или  иначе,  каждый  случай  по-своему  уникален,  необходима  четкая  политика,  основанная 
не на прецедентах  и ситуативном  реагировании,  а на  собственных  интересах.  Хотя  проблема  Нагорного  Карабаха 
напрямую не затрагивает интересы России, ее активное участие в переговорном процессе не вызывает сомнений.

Грузии предложат конфедерацию
12.12.2006. Страна.ru
Александр Сидячко

Во вторник стало известно, что российская сторона намерена предложить трехсторонний план урегулирования 
конфликта между Грузией, Абхазией и Южной Осетией, который в чем-то будет похож на документы, разрабатываемые 
международным сообществом для Косово. Между тем, основные положения плана по решению проблемы статуса этого 
автономного  края,  который  был  разработан  специальным  представителем  генсека  ООН  Марти  Ахтисаари, 
предусматривают передачу Косово, населенного преимущественно албанцами, под управление ЕС без провозглашения 
независимости.

Ожидается,  что  план  по  Косово  будет  обнародован  в  январе  будущего  года,  когда  в  Сербии  пройдут 
парламентские выборы. Если документ будет утвержден Советом безопасности ООН, ключевой фигурой в крае станет 
гражданский представитель, назначаемый ЕС. Он-то и будет, по сути, формальным главой Косово. Сохранится в регионе и 
присутствие международного вооруженного контингента.

Что  касается  предложенного  Россией  варианта  решения  проблемы,  он  представляет  собой  концепцию 
"объединенного государства" в форме конфедерации в составе Грузии и двух ее автономий. При этом Абхазия и Южная 
Осетия  формально  оставались  бы  частями  Грузии,  но  фактически  были  бы  признанными  в  мире  самостоятельными 
государствами.  В  конце  нынешней  недели,  когда  Россию  посетит  лидер  Южной  Осетии  Эдуард  Кокойты,  ему  будет 
предложено оценить, насколько инициатива российской стороны отвечает интересам региона. При условии достижения 
консенсуса, Москва проведет консультации и с руководством Абхазии.

"Похожий  план  уже  обсуждался  заинтересованными  сторонами  в  конце  1990-х.  Но  переговоры  не  принесли 
никаких  результатов,  поскольку  Грузия  отказалась  от  дальнейшего  участия  в  них,  -  заявил  обозревателю  Страны.Ru 
заведующий отделом Кавказа Института стран СНГ Михаил Александров. - Этот итог был закономерным, так как концепция 
объединенного государства подразумевает, что сначала между собой должны договориться будущие субъекты отношений, 
то есть Абхазия, Южная Осетия и Грузия. И только потом Москва должна признать факт достижения соглашения".

Однако, по мнению г-на Александрова, провозгласивший курс на "объединение всех грузинских земель" президент 
Грузии Михаил Саакашвили вряд ли так  просто согласится на создание конфедерации,  в которой отдельные ее части 
окажутся неподконтрольными центральной власти. Для этого у президента Грузии должны быть очень веские основания. 
Скажем, в виде рекомендации со стороны Запада принять идею конфедерации. А Запад, скорее всего, не даст Саакашвили 
такой  команды.  "Международному  сообществу,  и  Америке,  в  первую  очередь,  альтруизм  в  данном  случае  совсем  не 
присущ",- подчеркнул Александров.

Впрочем, Россия недаром вернулась именно к этому варианту решения проблемы. Ей такой план был бы выгоден, 
по крайней мере, для уточнения ее отношений с Абхазией. При этом, как считают наблюдатели, Москва должна поставить 
несколько условий. И главным из них является право Сухуми влиять на решения, касающиеся как внутренней политики 
Тбилиси, так и его международных контактов. Однако те же наблюдатели справедливо опасаются, что и это предложение 
будет отвергнуто Западом, поскольку такой поворот событий лишит его свободы действий в Закавказье. С другой стороны, 
занимать  откровенно  антигрузинскую позицию России  тоже  невыгодно:  президенты  приходят  и  уходят,  а  нормальные 
отношения между нашими странами должны оставаться как можно дольше.

И все же небольшая надежда на принятие плана Москвы остается. Он может стать "руководством к действию" в 
случае успешной реализации Западом своего плана по Косово. Но здесь камнем преткновения неожиданно становится 
Осетия. Ее разделенность на два анклава, северный и южный, серьезно мешает реализации амбициозного российского 
плана.  Чтобы  достичь  желаемого  результата  -  прекратить  конфликты  в  Закавказье,  -  следует,  по-видимому,  сначала 
объединить две Осетии, а затем приступать к решению вопроса о создании конфедерации.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
30 ноября. Казахстан будет рассматривать возможность присоединения к проекту Транскаспийского газопровода 

(ТКГ),  в  случае,  "если  это  будет  экономически  целесообразно  и  будет  согласие  других  прикаспийских  стран",  заявил 
министр энергетики и минеральных ресурсов республики Бахтыкожа Измухамбетов на пресс-конференции.

"Мы  совместно  с  Россией  будем  разрабатывать  месторождения  на  Каспии  Хвалынское  и  Центральное,  там 
ожидается  большой  объем газа,  при  присоединении  России  к  проекту  транскаспийского  газопровода,  можно  получить 
большие выгоды", - добавил Измухамбетов. Ранее комиссар Еврокомисии по вопросам энергетики Андрис Пибалгс заявлял, 
что Европейская комиссия по вопросам энергетики "готова поддержать строительство Транскаспийского трубопровода".

"Даже при расширении нашего сотрудничества с традиционными поставщиками газа в Европу - Россией, Алжиром 
и рядом других стран - мы поддерживаем идею создания четвертого транспортного коридора поставок газа и хотим пойти в 
таком направлении, которого никогда не было", - отмечал Пибалгс.

30  ноября.  Руководитель  погранслужбы  КР:  По  факту  посещения  Бориса  Березовского  будет  проведено 
повторное служебное расследование

Председатель  Пограничной  службы  Кыргызстана  полковник  Закир  Тиленов  обещает  провести  повторное 
служебное расследование по факту посещения Бишкека Бориса Березовского. Такое заявление сегодня сделал главный 
пограничник страны после публикации в газете "Дело №" интервью Бориса Березовского, в котором объявленный Россией в 
международный розыск "особо опасный преступник" подтверждает факт посещения Бишкека в июле 2006 года, передает 
ИА 24.kg.

Глава ПС КР сейчас находится в  служебной командировке в  Австрии и сказал по телефону,  что ему "трудно 
прокомментировать  интервью Бориса  Березовского",  так  как  он  его  не  читал.  Он также  сообщил,  что  одно  служебное 
расследование  уже  было  проведено.  "Пограничный  наряд,  дежуривший  в  день,  когда  Березовский  якобы  прилетел  в 
международный  аэропорт  "Манас",  в  своем  рапорте  утверждал,  что  при  проверке  на  борту  прибывшего  из  Лондона 
самолета никого, кроме членов экипажа, не было. Думаю, будет проведено повторное служебное расследование", цитирует 
слова З.Тиленова ИА 24.kg.

Закир Тиленов подчеркнул, что "работа специально созданной депутатской комиссии еще не закончена, а значит, 
надо дождаться и результатов повторной проверки в Погранслужбе, и результатов работы самой комиссии", сообщает ИА 
24.kg.

30 ноября.  Во время предстоящего в начале декабря визита президента Казахстана Нурсултана Назарбаева в 
Брюссель  между  республикой  и  Европейским  союзом  (ЕС)  будут  подписаны  два  документа:  о  сотрудничестве  в 
энергетической сфере и атомной энергетике, сообщил комиссар Еврокомиссии по вопросам энергетики Андрис Пибалгс в 
интервью агентству "Интерфакс-Казахстан".

Первый из  документов  -  меморандум о  сотрудничестве  в  сфере  энергетики  -  "регламентирует  два  основных 
вопроса", отметил он. "Первый вопрос связан с более глубоким анализом ситуации с поставками энергетических ресурсов 
не только из Казахстана, но и вообще в мировом уровне, потому что Казахстан - один из самых больших производителей 
нефти, и один из тех, где еще увеличивается добыча нефти, особенно среди тех стран, которые не являются членами 
ОПЕК", - подчеркнул А.Пибалгс.

"Второй  вопрос  -  это  инвестиции  не  только  в  нефтегазовый  сектор,  но  и  в  остальные  сектора,  в  частности, 
электроэнергетику, а также в изучение потенциала и эффективности природных источников энергии, в том числе ветра", - 
сказал еврокомиссар.

"Другой документ, который будет подписываться во время визита президента Казахстана, - о сотрудничестве в 
атомной энергетике", - продолжил А.Пибалгс.

Этот документ "дает возможности прямому сотрудничеству в сфере торговли ядерным материалом".  "Атомная 
энергетика довольно развита в Европейском союзе, и, конечно, поставки урана довольно важны, и для энергетики цены на 
уран достаточно важны", - заметил он в этой связи.

При этом А.Пибалгс подчеркнул, что предстоящая встреча Н.Назарбаева и председателя Европейской комиссии 
Жозе Мануэля Баррозу - "в какой то степени историческая".

Вместе  с  тем  комиссар  Еврокомиссии  отметил,  что  действующее  в  настоящее  время  между  Казахстаном  и 
Евросоюзом соглашение о партнерстве и сотрудничестве "показывает, что отношения между Казахстаном и ЕС - это не 
только энергетика".

30  ноября.  "Интервью  якобы  с  Березовским  и  активное  муссирование  данной  темы  рядом  СМИ,  –  все  это 
является  элементами  пиар-технологий,  которые  направлены  на  дискредитацию  руководства  страны",  -  говорится  в 
заявлении пресс-секретаря президента Киргизстана Нурлана Шакиева, которое он распространил в СМИ.

"За  аналогичными  информационными  материалами  стоят  те,  кто  желает  опорочить  имя  главы государства  и 
нанести  урон  заметно  укрепившимся  в  последнее  время,  динамично  развивающимся  кыргызско-российским 
взаимоотношениям,  -  отмечает  он.  -  Средства  массовой  информации  при  освещении  любой  темы  должны  быть 
ответственными и не позволять кому бы то ни было использовать себя как орудие в руках различных сил, пытающихся 
дестабилизировать обстановку в стране".

Свое знакомство с российским олигархом отрицает и глава Коалиции "За демократию и гражданское общество" 
Эдиль Байсалов, имя которого фигурирует в откровениях российского олигарха. Он сомневается, что "Живой журнал" в 
интернете,  с  помощью  которого  газета  "Дело  №"  смогла  взять  интервью  у  Бориса  Березовского,  на  самом  деле 
принадлежит последнему.

1 декабря.  Правительство Казахстана планирует увеличить тариф за транзит  среднеазиатского газа,  который 
Россия  поставляет  в  страны  СНГ  и  Европу.  Об  этом  сообщил  министр  энергетики  и  минеральных  ресурсов  страны 
Бактыкожа Измухамбетов. По его словам,  сейчас Казахстан ведет переговоры с Газпромом о возможности увеличения 
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тарифа за транзит  до 1,6  доллара за тысячу  кубометров за передачу на каждые 100 километров.  Сейчас этот  тариф 
составляет доллара за тысячу кубометров.

В ноябре 2005 года Россия и Казахстан подписали соглашение о транзите до 55 миллиардов кубометров газа из 
Туркмении и Узбекистана сроком на 5 лет. По предварительным данным, в 2006 году транзитом в Россию планируется 
поставить 52 миллиарда кубометров газа. В начале 2006 года газотранспортная компания "Казтрансгаз", входящая в состав 
государственного холдинга "Казмунайгаз", заявила, что рассчитывает увеличить чистую прибыль более чем в 3 раза за счет 
повышения тарифа на транзит, но предлагаемый новый тариф не назвала. В 2005 году тариф за транзит был повышен с 
0,68 до 1,10 доллара за тысячу кубометров.

1 декабря.  Пожизненный президент Туркмении Сапармурад Ниязов назначил главой Госслужбы по регистрации 
иностранцев Яйлыма Бердыева вместо Мурада Исламова.

Бердыев  был  ранее  заместителем  главы  этой  службы.  Исламов  направлен  на  работу  заместителем  хякима 
(главы) житницы страны - Марыйской области. Причина кадровых перестановок не называется.

В  марте  2003  года  Ниязов  подписал  документы,  призванные  ужесточить  контроль  за  въездом  в  страну 
иностранных граждан.  Для этих целей была создана Госслужба по регистрации иностранцев,  в компетенции которой - 
надзор  за  исполнением  иностранными  гражданами  законов  Туркмении  во  время  их  пребывания  в  стране  и  проезда 
транзитом в третьи страны, а также охрана внутреннего рынка.

Ниязов мотивировал создание службы соображениями национальной безопасности после покушения на его жизнь 
25 ноября 2002 года.

В  июне  2003  года  Госслужба  по  регистрации  иностранных  граждан  получила  право  заниматься  оперативно-
розыскной деятельностью. До этого правом вести оперативно-розыскную деятельность обладали органы внутренних дел, 
национальной  безопасности,  разведслужбы  министерства  обороны  и  государственной  пограничной  службы,  а  также 
президентская охрана.

2  декабря. На  14-м  ежегодном  заседании  Совета  министров  иностранных  дел  государств-участников  ОБСЕ, 
которое пройдет 4-5 декабря в Брюсселе, будет обсуждаться заявка Казахстана на председательство в Организации в 2009 
году. Об этом в ходе традиционного пресс-брифинга сообщил официальный представитель МИД РК Ержан Ашикбаев. По 
информации дипломата, в форуме с казахстанской стороны примет участие делегация во главе с министром иностранных 
дел Касымжомартом Токаевым.

"Во  время  заседания  СМИД планируется обсуждение  вопросов  деятельности  Организации по  трем основным 
направлениям ее деятельности, подведение итогов работы ОБСЕ в 2006 году", - сказал Е. Ашикбаев. Он также отметил, что 
"главы внешнеполитических ведомств обменяются мнениями по важным проблемам современности, наметят очередные 
шаги по совершенствованию механизмов обеспечения и поддержания региональной и международной безопасности".

2 декабря.  Президент Таджикистана Эмомали Рахмонов своим указом назначил Абдукодира Нозирова новым 
главой Согдийской области на севере страны.

Как  сообщили в  пресс-службе президента  страны,  Нозиров  сменил на  этом посту  Косима Косимова,  который 
руководил Согдийской областью в течении последних десяти лет.  1 декабря, президент Таджикистана назначил состав 
нового правительства Таджикистана. Вакантными остаются посты в нескольких комитетах и Агентствах при правительстве 
республики.  Ранее  президент  Рахмонов  после  своего  избрания  на  новый  семилетний  срок  сменил  главу  Горно-
Бадахшанской автономной области на востоке страны.

2 декабря.  На расширенном заседании Совета Узбекского национально-культурного центра Киргизии,  которое 
состоялось в южной столице страны – городе Оше, принято решение повторно обратиться к президенту страны Курманбеку 
Бакиеву по поводу убийства одного из лидеров узбекской общественности Айбека Алимжанова.

Выступающие  отметили,  что  со  дня  убийства  председателя  Узбекского  национального  центра  города  Ош  А. 
Алимжанова прошло уже два месяца, а убийцы так и не найдены. В связи с этим на заседании принято решение обратиться 
к главе государства повторно, чтобы он содействовал скорейшему раскрытию преступления.

Лидер узбекской общественности города Ош был расстрелян неизвестным в одном из городских кафе в начале 
октября, что вызвало широкий резонанс среди населения. В связи с этим руководство Узбекского национально-культурного 
центра  обратилось  к  президенту  Курманбеку  Бакиеву  с  просьбой  взять  ход  следствия  под  личный  контроль.  Однако 
преступник до сих пор не найден.

3 декабря.  Уже в самом ближайшем будущем начнет действовать запрет на ввоз машин с правым рулем, а в 
будущем  может  быть  принято  решение  и  вовсе  ограничить  эксплуатацию  праворульных  автомобилей.  «Вероятность 
введения  запрета  на  эксплуатацию  таких  машин  очень  высокая»,  -  сообщил  «Интерфаксу»  замминистра  индустрии  и 
торговли Казахстана Аскар Баталов. Чиновники объясняют свое решение тем, что из-за большого количества праворульных 
автомобилей, которые ввозятся в Казахстан из Японии, в стране происходит много аварий.

4 декабря. Европейский Союз заинтересован в поисках альтернативы России в плане обеспечения поставок газа 
на свои рынки, заявил член Европейской Комиссии (ЕК), курирующий вопросы энергетики, Андрис Пиебалгс.  В качестве 
такого  источника  рассматривается  налаживание  надежных  поставок  газа  из  Казахстана,  заявил  Пиебалгс  в  интервью 
одному из телеканалов Казахстана.

"Да,  Россия  является  хорошим  поставщиком  (энергоресурсов),  но  мы  видели,  скажем,  прошлой  зимой,  что 
произошло в Грузии, когда газопровод был взорван, то есть Грузия оказалась в темноте и холоде", - отметил представитель 
ЕК.

В связи с этим Пиебалгс высказался за диверсификацию источников снабжения Европы газом.
"Для ЕС диверсификация, во-первых, помогает избежать неприятностей и, во-вторых, создавать ликвидность в 

рынке, что газ идет там, где самая высокая цена", - сказал Пиебалгс.
На вопрос о перспективах переговоров с Казахстаном об альтернативных поставках энергоносителей в Европу 

Пибалгс  ответил:  "На  мой  взгляд,  для  Казахстана  очень  выгодно  иметь  больше  возможностей  для  транспортировки 
энергоресурсов".  "Для  Казахстана  будет  интересно  играть  на  нескольких  рынках  в  одно  и  то  же  время",  -  считает 
представитель ЕК.
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4 декабря.  В Брюсселе  состоится открытие  14-го  заседания Совета  министров  иностранных дел государств-
участников ОБСЕ  Центральным вопросом двухдневного заседания глав МИД, станут проблемы реформирования ОБСЕ. 
Ожидается также, что министры подведут итоги работы ОБСЕ в 2006 году, обменяются мнениями по ключевым проблемам 
современности, обсудят механизмы обеспечения и поддержания региональной и международной безопасности.

Планируется принять решения по вопросам борьбы с терроризмом, организованной преступностью и торговлей 
людьми. Ожидается, что на заседании СМИД ОБСЕ в Брюсселе речь пойдет также о конфликтах на территории бывшего 
СССР. Кроме того, будет обсуждаться заявка Казахстана на председательство в организации в 2009 году.

Главы  МИД  Киргизстана,  Армении,  Белоруссии,  Казахстана,  России,  Таджикистана  и  Узбекистана  приняли 
обращение к СМИД ОБСЕ, в котором содержатся предложения по трансформации ОБСЕ в полноценную международную 
организацию и оптимизации деятельности ее институтов.  Министры призвали своих партнеров по ОБСЕ к  повышению 
эффективности и транспарентности бюджетного и внебюджетного финансирования организации.

4  декабря.  Европейский  союз  обеспокоен  расширением  присутствия  Китая  на  казахстанском  рынке 
энергоресурсов. "Есть определенная озабоченность в этом вопросе", - сообщил представитель Европейской комиссии по 
вопросам энергетики Андрис Пибалгс агентству "Интерфакс-Казахстан".

По его словам,  основная проблема заключается в  том,  что ЕС и Китай по-разному понимают энергетическую 
безопасность. "В Евросоюзе - это хорошо насыщенные рынки. Насколько я понимаю, по той информации, которая имеется, 
энергетическую  безопасность  Китай  представляет  как  владение  ресурсами",  -  сказал  А.Пибалгс.  Он  отметил,  что  в 
Казахстане  действует  закон,  по  которому  государство  вправе  вмешаться  в  процесс  продажи  нефтегазовых  активов  в 
республике  иностранной  компанией  третьим лицам.  "Таким образом,  с  этой  ситуацией  Казахстан справится  сам,  но  я 
думаю,  что  очень  важно для Европейского  союза работать  с  Китаем,  чтобы наши позиции в  вопросах энергетической 
безопасности были едиными", - подчеркнул А.Пибалгс.

В  октябре  текущего  года  китайская  государственная  инвестиционная  компания  China  International  Trust  & 
Investment  Corp.  (CITIC)  договорилась  о  покупке  активов  канадской  Nations  Energy,  что  дало  бы  китайской  стороне 
возможность получить права на разработку Каражанбаса, крупного нефтяного месторождения в Казахстане. По некоторым 
данным, сделка обеспечила бы Китаю контроль над 30% нефтяных запасов Казахстана. В настоящее время условия этой 
сделки изучаются казахстанским правительством.

5 декабря.  В рамках рабочего визита в Брюссель президент Казахстана Нурсултан Назарбаев посетил штаб-
квартиру Организации Североатлантического договора (НАТО) и встретился с генеральным секретарем НАТО Яапом де 
Хоопом Схеффером. Об этом сообщила пресс-служба главы государства.

В  ходе  переговоров  в  расширенном  составе  были  обсуждены  вопросы  развития  военно-технического  и 
политического  партнерства  между  Казахстаном  и  НАТО,  региональной  и  глобальной  безопасности,  укрепления 
международного режима нераспространения и разоружения.

По  завершении переговоров  президент  РК  и  генсек  альянса  приняли участие  в  церемонии открытия в  штаб-
квартире  НАТО  фотовыставки,  посвященной  15-летию  закрытия  Семипалатинского  ядерного  полигона.  Яап  де  Хооп 
Схеффер  отметил,  что  закрытие  полигона  -  очень  важное  достижение  республики.  "Казахстан  является  ключевым 
партнером НАТО в  Центральной  Азии.  Я  хочу  поблагодарить  Вас,  господин  президент,  за  ту  поддержку,  которую Вы 
оказываете  НАТО в Афганистане,  а  также за приверженность  политике укрепления безопасности",  -  подчеркнул  глава 
альянса.

На совместном брифинге Яап де Хооп Схеффер отметил также, что Казахстан - самый активный партнер НАТО, 
работающий по индивидуальному плану сотрудничества, кроме того, активный участник регионального сотрудничества как 
в политическом, так и в социальном плане. "Я уверен, что этот визит президента Казахстана придаст импульс дальнейшему 
развитию  сотрудничества  между  НАТО  и  РК",  -  заключил  он.  "Сегодня  активизируется  сотрудничество  и  обоюдное 
стремление к установлению более тесных отношений. Сотрудничество с НАТО необходимо для становления нашей армии, 
и мы в этом направлении будем продолжать работать", - подчеркнул в свою очередь Н. Назарбаев.

5  декабря.  Информагентство Dow Jones со ссылкой на представителя PetroVietnam сообщило, что компания 
вместе  с  ОАО  «Зарубежнефть»  готовится  подать  в  2007  году  заявку  на  приобретение  доли  в  проекте  разработки 
Каражанбасского нефтяного месторождения в Западном Казахстане. PetroVietnam и государственный Bank for Investment 
and development of Vietnam (BIDV) планируют потратить на покупку 25% акций в месторождении за $125 млн. Кроме того, 
при поддержке BIDV PetroVietnam намерена организовать на международных рынках облигационный заем на сумму $1,5 
млрд. Эти облигации компания собирается предложить «другим инвесторам «Каражанбасмуная».

Лицензией  на  освоение  Каражанбасского  месторождения  владеет  АО  «Каражанбасмунай».  96,4%  его  акций 
принадлежит канадской Nations Energy. По данным Nations, доказанные запасы Каражанбаса составляют 46,6 млн тонн в 
нефтяном эквиваленте. В 2005 году компания добыла 2,24 млн тонн нефти.

Отметим,  что  в  октябре  уже  была  согласована  сделка  о  продаже  «Каражанбасмуная»  китайскому 
государственному  инвестфонду  CITIC.  В  ноябре  парламентарии  и  представители  властей  страны  высказались  против 
сделки.  Так,  18 ноября министр энергетики и минеральных ресурсов Казахстана Бахтыкожа Измухамбетов заявил,  что 
страна  намерена  воспрепятствовать  продаже  месторождения  китайцам.  Однако  в  конце  ноября  тот  же  господин 
Измухамбетов  уточнил,  что  министерство  получило  официальное  уведомление  о  сделке  и  «теперь  есть  45  дней  для 
принятия решения по этому вопросу».

«Покупка  CITIC  «Каражанбасмуная»  позволит  китайским  компаниям  стать  вторым  после  «Казмунайгаза» 
недропользователем  Казахстана,  -  отмечает  аналитик  ИК  «Тройка  Диалог»  Валерий  Нестеров.  -  И  власти  страны 
задумались о системе сдержек и противовесов».

5 декабря. Коллегия по уголовным делам Верховного суда удовлетворила ходатайство потерпевшей стороны по 
делу  об  убийстве  Алтынбека  Сарсенбаева  о  приобщении  к  делу  результатов  тестирования  главных  обвиняемых  на 
детекторе лжи, проведенного сотрудниками Федерального бюро расследований США, передает корреспондент агентства.

"Суд  удовлетворил  ходатайство  представителей  потерпевшей  стороны  -  адвоката  Сериккали  Мусина  о 
приобщении  к  делу  результатов  тестирования,  проведенного  сотрудниками  ФБР  США  на  детекторе  лжи  в  отношении 
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осужденных  Утембаева  и  Ибрагимова,  а  также  об  их  оглашении в  зале  судебного  заседания",  -  сказал  председатель 
коллегии по уголовным делам Верховного суда Абдрашид Жукенов.

Суд  также  удовлетворил  ходатайство  С.  Мусина  о  приобщении  к  делу  официального  ответа  посла  США  в 
Казахстане Джона Ордвея.

Комментируя ходатайства, адвокат потерпевшей стороны Анвар Калиев отметил, что "изучение этих материалов 
будет способствовать более объективному исследованию обстоятельств дела и прольет свет на позицию прокуратуры в 
этом вопросе".

Напомним,  в  ходе  рассмотрения  данного  уголовного  дела  в  Алматинском  областном  суде  гособвинитель 
Владимир  Кириленко  на  просьбу  адвокатов  Нурлана  Устемирова  и  Серика  Сарсенова  приобщить  к  делу  материалы 
проверки на полиграфе ответил отказом. Он зачитал выдержку из письма, якобы полученного от сотрудников ФБР, которые 
проводили проверку Р. Ибрагимова на детекторе лжи: "Этот документ не подлежит распространению,  так как является 
собственностью ФБР США".

6 декабря. Попытке Казахстана повысить свой статус на мировой арене был нанесен серьезный удар,  когда 
Организация по безопасности и сотрудничеству в  Европе отложила принятие решения в  отношении кандидатуры этой 
центрально-азиатской страны на пост председателя международной демократической организации в 2009 году. Принятие 
решения было отложено до следующего, 15-го заседания совета министров ОБСЕ, которое состоится в декабре 2007 года в 
Мадриде,  поскольку  с  начала  следующего  года  кресло  председательствующего  в  организации  перейдет  от  Бельгии  к 
Испании.

Николас Бернс, заместитель государственного секретаря США, заявил на заседании ОБСЕ в Брюсселе, что, хотя 
Вашингтон и одобряет реформы президента Казахстана Нурсултана Назарбаева, "не все звезды пока в сборе".

По  словам  чиновников,  никаких  конкретных  условий  поддержки  со  стороны  США  не  было  поставлено 
казахстанской  делегации,  но  было  сказано,  что  для  того,  чтобы  Вашингтон  поддержал  устремления  Казахстана,  ему 
необходимо продемонстрировать "больший уровень плюрализма и демократии".

Казахстан отказался от компромиссного решения перенести его возможное председательство на 2011 год.
Находившийся  в  Брюсселе  три  последних  дня  президент  Казахстана  провел  переговоры  с  председателем 

Еврокомиссии Жозе Мануэлем Баррозу и подписал меморандум о взаимопонимании с ЕС по вопросам сотрудничества в 
области энергетики. Эта церемония состоялась 4 декабря, накануне решающего голосования на совете министров ОБСЕ по 
кандидатуре Казахстана. И президент Назарбаев после встречи с Баррозу не смог скрыть, что его больше всего беспокоило 
в  этот  момент.  Рассуждая о достижениях  своей страны,  в  которой "мирно и  совместно проживают представители 130 
национальностей и 46 религий", что представляет "неоценимый опыт для ОБСЕ", Н.Назарбаев заявил, что "было бы очень 
важно обеспечить поддержку со стороны Евросоюза кандидатуре Казахстана".

"Простите, но у Европейской Комиссии нет никакой позиции по этому вопросу. Она и не собирается решать этот 
вопрос", - ответил Баррозу.

6  декабря.  Шестое  заседание  Государственной  комиссии  по  разработке  и  конкретизации  программы 
демократических реформ, запланированное на декабрь, перенесено на начало следующего года.

Об этом сегодня в ходе встречи с Чрезвычайным и Полномочным Послом США в Казахстане Джоном Ордвеем 
сообщил Государственный секретарь РК Оралбай Абдыкаримов.

По его словам, это связано с интенсивным графиком работы Главы государства, который, как ожидается, должен 
принять участие в заседании.

На  повестку  дня  будут  вынесены  вопросы  дальнейшей  реализации  административной  реформы, 
совершенствования выборного законодательства, а также отчет Правительства за 2006 год.

В ходе встречи,  как  проинформировал журналистов на брифинге Посол,  были обсуждены некоторые аспекты 
деятельности Госкомиссии. "Мы ожидаем содержательную программу реформ, - высказал свое мнение Д.Ордвей. – Мы 
надеемся, что этот процесс будет транспарентным, соответствующим международным стандартам, отвечающим желаниям 
народа и обязательствам Казахстана".

6 декабря.  В Киргизстане на авиабазе Ганси военнослужащий США застрелил киргизского гражданина, русского 
по национальности.

Инцидент произошел на контрольно-пропускном посту авиабазы. Военнослужащий США двумя выстрелами убил 
42-летнего водителя топливозаправщика. По версии американских военных, погибший пытался на автомобиле ворваться на 
территорию базы.

Место  происшествия  посетили  исполняющий  обязанности  министра  внутренних  дел  Киргизстана  Омурбек 
Суваналиев и министр транспорта и коммуникаций КР Нурлан Сулайманов. Ведется расследование.

7  декабря.  Президент  Киргизии  Курманбек  Бакиев  во  время  встречи  с  послом  США  потребовал,  чтобы 
военнослужащий ВВС США, застреливший гражданина Киргизии, не был вывезен из страны до окончания расследования.

"Военнослужащий,  который  фигурирует  в  происшествии,  не  должен  покинуть  страну,  пока  будет  идти 
расследование", - заявил глава киргизского государства в четверг в ходе встречи с Чрезвычайным и Полномочным послом 
США в Киргизстане Мари Йованович.

Президент  подчеркнул,  что  американского  военнослужащего  "должны  допросить  следственные  органы 
республики, должны быть выяснены все обстоятельства происшествия".

"Прошу, чтобы не было препятствий ходу следствия", - заявил президент. Он отметил, что в результате данного 
трагического случая двое детей остались без отца.

Он напомнил, что это не первый инцидент с участем военнослужащих базы в результате которого пострадали 
граждане  республики.  "Любое  проишествие,  будь  то  случайное  или  другого  характера,  должно  быть  расследовано  и 
оценено в правовом поле", - подчеркнул глава государства.

Президент Бакиев также напомнил, о происшествии 26 сентября в международном аэропорту "Манас" столицы 
Киргизии, где дислоцируется американская авиабаза во время которого киргизский пассажирский самолет на взлете задел 
крылом только что севший американский топливозаправщик КС-135.
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Посол США Йованович выразила соболезнования главе государства и близким погибшего.
"Мы сожалеем о случившейся трагедии. Создана совместная следственная комиссия, выводы будут сделаны по 

результатам ее работы. Если военнослужащий допустил неправомерные действия, его будет судить военный трибунал", - 
подчеркнула посол.

8 декабря.  В Бишкеке прошли похороны убитого американским военнослужащим авиабазы "Манас"  водителя 
топливозаправочной компании Александра Иванова. Похороны состоялись в доме Иванова, в микрорайоне "Тунгуч". На 
похоронах  присутствовало  около  100  человек  -  это  родственники,  знакомые  и  коллеги  А.Иванова.  Представителей 
Посольства США или авиабазы "Манас" на похоронах не было. По словам, коллег А.Иванова, с утра приезжали высказать 
соболезнования Посол США Мари Йованович и командующий авиабазы "Манас" Джоэл Рис.

Александр Иванов, 42 лет,  работал водителем в топливозаправочной компании, обслуживающей авиабазу им. 
Ганси. По сообщению пресс-службы МВД КР, 6 декабря 2006 года около 15.05 часов в дежурную часть отдела внутренних 
дел на воздушном транспорте УВДТ МВД Кыргызстана со службы авиационной безопасности (САБ) ОАО "Международный 
аэропорт  "Манас""  поступило  сообщение  о  том,  что  на  посту  досмотра  транспорта  и  водителей  авиабазы  "Манас" 
военнослужащий авиабазы произвел два выстрела из огнестрельного оружия в гражданина Кыргызстана.

Прибывшей на место оперативной группой УВДТ министерства внутренних дел установлено, что примерно в 14.30 
водитель топливозаправочной автомашины ехал для осуществления заправки воздушных судов, принадлежащих авиабазе 
"Манас", и остановился на блокпосту для досмотра.

Во время досмотра автомашины водитель находился в  специальной палатке для водителей досматриваемых 
автомобилей. После завершения досмотра американский военнослужащий из табельного пистолета типа "Беретта" калибра 
9 мм произвел два выстрела в гражданина Киргизстана в область грудной клетки. После чего пострадавшего доставили в 
госпиталь авиабазы.

Представители  аэропорта  "Манас",  медицинские  работники  аэропорта  и  сотрудники  милиции  ОВДТ  МВД 
совместно с командующим авиабазы "Ганси", хирургами авиабазы, узнав о происшествии, прибыли в госпиталь, где при 
оказании медицинской помощи пострадавший скончался от полученных ран.

В  ходе  осмотра  места  происшествия  были  обнаружены и  изъяты  вещественные  доказательства:  две  гильзы 
калибра 9 мм, 1 пуля, нож кустарного производства, стул с пулевым отверстием, документы водителя, его верхняя одежда, 
пропуск американской военнослужащей Даниэль Рассел.

По данному факту следственным отделом УВДТ МВД Кыргызстана возбуждено уголовное дело.
8 декабря.  Национальная компания Узбекнефтегаз и ОАО Газпром договорились о том, что Узбекистан будет 

поставлять  газ  в  2007  году  по  цене  $100  за  тысячу  кубометров,  сообщили  в  Узбекнефтегазе.  Стороны  достигли 
договоренности и по транзитным тарифам.

Как  сообщила  накануне  пресс-служба  Газпрома,  делегация  российского  газового  концерна  во  главе  с 
председателем правления Алексеем Миллером посетила 7 декабря Узбекистан с рабочим визитом.

Суммарные ресурсы природного газа Узбекистана составляют более 6,25 триллиона кубометров, в том числе по 
промышленным  категориям  -  1,62  триллиона  кубометров.  В  настоящее  время  в  Узбекистане  добывается  около  60 
миллиардов  кубометров  газа  в  год,  из  которых  5  миллиардов  кубометров  экспортируется  в  Казахстан,  Киргизию  и 
Таджикистан.

Поставки узбекского газа в Россию начались в мае 2003 года. В 2005 году объем закупок составил порядка 8 
миллиардов кубометров газа, в 2006 году планируется закупить 9 миллиардов кубометров. 5 февраля 2005 года между ОАО 
Газпром и Акционерной компанией Узтрансгаз (субхолдинг Узбекнефтегаза) было подписано среднесрочное соглашение на 
транспортировку  природного  газа  через  территорию  Узбекистана  на  2006-2010  годы.  Соглашение  заключено  с  целью 
организации  транспортировки  среднеазиатского,  прежде  всего  туркменского,  природного  газа  с  использованием 
газотранспортных систем САЦ и Бухара-Урал, проходящих по территории Узбекистана.

8 декабря. Соглашение с национальной железнодорожной компанией "Казахстан темир жолы" (Железные дороги 
Казахстана  –  КТЖ)  вступит  в  силу  в  первой  половине  следующего  года.  Единое  управление  Транссибом на  всем его 
протяжении повысит скорость транзитных перевозок и упразднит практику многочисленных согласований.

Глава "Казахстан темир жолы" Ерлан Атамкулов сообщил на пресс-конференции в Алма-Ате, что трансграничные 
участки железных дорог России и Казахстана будут переданы в оперативное управление железнодорожным компаниям 
двух стран уже в первой половине 2007 года. Он также отметил, что КТЖ и ОАО "РЖД" вели работу по согласованию 
использования участков более двух лет. Все необходимые документы уже подписаны, поэтому в 2007 году произойдет 
передача или сдача в аренду этих участков.

Напомним,  что  по  территории  Казахстана  проходит  более  500  км  российских  железнодорожных  путей,  а  по 
территории России – 450 км казахстанских железных дорог.

Президент ОАО "РЖД" Владимир Якунин отметил, что компания уже давно предлагала Казахстанским железным 
дорогам передать в оперативное управление часть участка Транссиба, проходящего по территории Казахстана. КТЖ при 
этом может взять под управление участки своей железной дороги на территории России (они не относятся к главному ходу 
Транссиба. – Ред.).

По  словам  главы ОАО  "РЖД",  в  настоящее  время  работа  по  согласованию  взаимовыгодного  использования 
принадлежащих  сторонам  участков  железных  дорог  близка  к  завершению,  разработка  новых  правил  управления  ими 
практически завершена. "Вопрос решен на 99%", – сказал Владимир Якунин в Алма-Ате.

Ерлан Атамкулов, в свою очередь, заметил, что, поскольку РЖД и КТЖ – национальные компании, комитеты по 
управлению  имуществом  двух  государств  должны  заключить  между  собой  соглашение.  В  настоящее  время 
Госкомимущество Казахстана готовит необходимые документы, чтобы можно было на законных основаниях или передать в 
аренду надлежащие участки пути, или договориться о другой форме сотрудничества.

10 декабря. Государственный космический научно-производственный центр им. М.Хруничева выиграл конкурс на 
изготовление для Казахстана двух космических аппаратов дистанционного зондирования Земли /ДЗЗ/. Об этом сообщил 
генеральный директор центра им.Хруничева Владимир Нестеров.
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По его словам,  спутники будут созданы на базе универсальной платформы "Яхта",  на которой были сделаны 
первый российский экспериментальный аппарат ДЗЗ "Монитор-Э" и первый казахстанский спутник связи "КазСат-1".

"Монитор-Э", который был запущен в минувшем году на российской ракете-носителе "Рокот", стал "испытательным 
полигоном" для новой платформа "Яхта" с аппаратурой ДЗЗ. "Мы получили колоссальный опыт в процессе эксплуатации 
"Монитора",  -  отметил В.Нестеров.  -  Если  раньше опыт  накапливался за  счет  количества  аппаратов,  то  мы на  одном 
спутнике получили очень много из того, что другие КБ решали количеством".

11 декабря. Казахстанская газета «Мегаполис» распространила информацию о том, что на казахстано-китайской 
границе  произошло  ЧП.  Военнослужащие  заставы  имени  генерала  Меркулова  (Чунджинский  пограничный  отряд) 
практически в полном составе самовольно покинули расположение части.

Для розыска сбежавших пограничников снарядили вертолет. Операцией по поиску и возврату на заставу беглецов 
руководил с воздуха начальник регионального управления "Шыгыс" генерал Ильясов. Что произошло на заставе, выясняет 
специально созданная комиссия. По предварительным данным, на самовольное оставление части солдат спровоцировал 
начальник  заставы,  пригрозивший  своим  подчиненным  "показать  кузькину  мать  и  где  раки  зимуют".  Испугавшись 
командирского гнева, пограничники, бросив оружие, отправились "куда глаза глядят"…

Недавно  массовая  драка  между  пограничниками  произошла  на  казахстано-узбекской  границе,  в  результате 
которой на пограничной заставе "Дархан" был насмерть забит сержант Бекболат Нитуллин

11  декабря.  "Бишкекская  милиция  пресекла  деятельность  одного  из  подпольных  центров  "Хизб  ут-Тахрир",  - 
заявил начальник ГУВД столицы Киргизстана Молдомуса Конгантиев, комментируя изъятие крупной партии агитационных 
материалов экстремистского содержания, о котором сообщалось ранее.

"Бишкекским  ГУВД  принимаются  все  меры  по  противодействию  распространению  идеологии  религиозно-
политического экстремизма и терроризма, - подчеркивает Молдомуса Конгантиев. – Так, 8 декабря в результате успешно 
спланированной  и  профессионально  проведенной  спецоперации  сотрудниками  столичного  отдела  милиции  по 
противодействию религиозному экстремизму и нелегальной миграции в новостройке "Ак-Тилек" Свердловского района была 
пресечена деятельность одного из подпольных центров запрещенной религиозной организации "Хизб ут-Тахрир".

12 декабря.  Казахстан рассмотрит возможность предоставления 40% скидки на перевозку сырой нефти и 30% 
скидки на перевозку серы из Казахстана в направлении украинских морских портов и погранпереходов Украины с третьими 
странами.

Это предусмотрено подписанным в Киеве протоколом межгосударственной украинско-казахстанской комиссии по 
экономическому сотрудничеству.

Кроме того, Казахстан проанализирует возможность формирования конкурентоспособных тарифов на перевозку 
узбекского  хлопка  транзитом  по  территории  Украины и  Казахстана.  После  рассмотрения  этих  вопросов  казахстанская 
сторона проинформирует Украину о результатах в течение месяца.

12 декабря. Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев подписал закон "О внесении изменения в закон РК "Об 
архитектурной, градостроительной и строительной деятельности", сообщила пресс-служба главы государства.

Как  сообщалось  ранее,  законом исключается  норма,  ограничивающая долю иностранного  участия  в  уставном 
капитале совместных предприятий 49 процентами. Тем самым устраняется препятствие для иностранных физических и 
юридических  лиц  в  осуществлении  архитектурной,  градостроительной  и  строительной  деятельности  на  территории 
Казахстана.

По мнению разработчиков, снятие ограничения необходимо для расширения возможностей для сотрудничества и 
конкуренции отечественных предпринимателей с иностранными строительными фирмами и создания условий для более 
полного удовлетворения потребностей строительной индустрии. Снятием ограничения также выполняются международные 
требования, соблюдение которых необходимо для вступления Казахстана в ВТО.

12  декабря  "ЛУКОЙЛ  Оверсиз"  подписал  соглашение  о  продаже  50  процентов  уставного  капитала  Caspian 
Investments Resources Ltd. компании Mittal Investments, сообщает ИД "Нефть и капитал".

Caspian Investments Resources Ltd.  (СIR.Ltd)  до настоящего времени была 100-процентно дочерней компанией 
"ЛУКОЙЛ  Оверсиз".  После  завершения  сделки,  ожидающегося  в  начале  2007  года,  СIR.Ltd  станет  совместным 
предприятием "ЛУКОЙЛ Оверсиз" и Mittal Investments.

Компании СIR.Ltd принадлежат нефтедобывающие активы на месторождениях Алибекмола, Кожасай, Северные 
Бузачи,  Каракудук  и  Арман  (Актюбинская  и  Мангистауская  области  Казахстана).  Кроме  того,  недавно  СIR.Ltd  и 
Национальная  нефтегазовая  компания  "КазМунайГаз"  подписали  соглашение,  по  которому,  после  выполнения  ряда 
предварительных  условий,  СIR.Ltd  станет  косвенным  владельцем  25  процентов  ТОО  "Жамбай",  осуществляющего 
геологоразведку участков Жамбай Южный и Южное Забурунье в казахстанском секторе Каспийского моря.

Стоимость сделки "ЛУКОЙЛ Оверсиз"  и  Mittal  Investments составляет $980 млн.  Кроме того,  Mittal  Investments 
примет на себя обязательства по выплате 50 процентов непогашенного долга СIR.Ltd, что составляет около $160 млн.

12  декабря.  В  Киргизии  в  результате  геологоразведочных  работ  на  месторождении  "Кумтор"  обнаружены 
подземные предположительные ресурсы с высоким содержанием золота, объем которых составляет 1,4 миллиона унций 
или около 43,5 тонн. Об этом говорится в официальном сообщении компаний "Центерра Голд Инк." и "Кумтор Оперейтинг 
Компании".

Согласно последним результатам геологоразведки, которая проводилась в южной части основного карьера на 
месторождении  "Кумтор",  установлено,  что  зона  "SB"  постепенно  переходит  в  область,  где  располагаются 
предположительные ресурсы с высоким содержанием золота.

"Пласты богатой руды залегают ниже проектного контура карьера и составляют 1,4 млн. унций золота при среднем 
содержании 20,3 грамм на тонну", - сообщают "Центерра" и "КОК".

Сообщается, что на геологоразведочные работы в 2006 году было выделено более 14 миллионов долларов.
12 декабря. Казахстанцам следует прививать уважение к частной собственности, считает Нурсултан Назарбаев. 

"У нас есть богатые люди, и это должно открыться, - отметил в ходе встречи с членами правления Общенационального 
союза предпринимателей и работодателей Казахстана "Атамекен" президент РК. – Почему Абрамович может, а мы не 
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можем сказать, сколько у нас имеется средств. Необходимо прививать уважение к частной собственности и зажиточным 
людям".  Как  подчеркнул  Глава  государства,  именно  такие  люди,  развивая  свой  бизнес,  дают  работу  тысячам 
соотечественников и платят налоги в казну.

Вместе  с  тем,  считает  Н.Назарбаев,  социальная  ответственность  должна  быть  основой  любого 
предпринимательства. В свою очередь, бизнес, которому государство создало все условия, должен повернуться к людям, 
причем Правительство должно конкретизировать этот процесс, сказал глава государства.

Н.Назарбаев также поддержал идею создания в Казахстане фонда социальной ответственности бизнеса. "Это 
правильный подход, и Правительству необходимо поддержать идею создания фонда социальной ответственности бизнеса", 
- отметил президент.

13 декабря. Авиабаза Ганси задолжала государственному предприятию "Кыргызаэронавигация" 15 млн. долларов 
США.  Об  этом  заявил  Анарбек  Долоталиев,  председатель  профсоюза  работников  Кыргызаэронавигации.  По  словам 
А.Долоталиева,  диспетчеры  уже  пять  лет  обслуживают  взлеты  и  посадки  авиации  коалиционных  сил  на  территории 
аэропорта "Манас".

"Но до сих пор авиабаза Ганси не оплачивает услуги авиадиспетчеров, обслуживающих воздушное пространство 
Кыргызстана. С этим вопросом мы обращались к Чрезвычайному и Полномочному послу США в Кыргызстане М.Йованович 
и командующему ВВС авиабазы с тем, чтобы они обратили на нас внимание", - посетовал председатель профсоюза.

Он  отметил,  что  авианавигационное  оборудование,  которое  должно  быть  заменено,  на  сегодняшний  день  не 
отвечает международным требованиям. 80% радиолокационного и навигационного оборудования требует замены.

А.Долоталиев  подчеркнул,  что  при  таком  отношении  коалиционных  сил  ГП  "Кыргызаэронавигация"  может 
прекратить обслуживание авиабазы Ганси.

13 декабря. Политика развития государственного языка должна проводиться без нарушения прав представителей 
некоренного населения Казахстана, отметил президент Нурсултан Назарбаев на встрече с молодыми государственными 
служащими неказахской национальности, самостоятельно изучившими государственный язык. "При повсеместном переводе 
делопроизводства  на  государственный  язык  необходимо  соблюдать  права  представителей  других  национальностей",  - 
отметил президент.

"Такие меры, как переход делопроизводства на государственный язык, нельзя воспринимать однозначно. Если мы 
говорим, что делопроизводство переводится на государственный язык, это означает, что документооборот должен вестись 
на двух языках - русском и казахском", - добавил Н. Назарбаев.

Как  отметил  президент  РК,  около  20%  государственных  служащих  -  это  представители  некоренных 
национальностей. Многие из них, по его словам, хорошо владеют государственным языком.

Н.  Назарбаев  также  напомнил,  что  в  бюджете  следующего  года  на  развитие  государственного  языка 
предусмотрено 2 млрд. 700 млн. тенге.

13 декабря.  В Бишкеке представители молодежных и неправительственных организаций начали митинг против 
вступления Киргизстана в программу HIPC (Heavily Indebted Poor Countries Initiative). Митинг проходил на старой площади, 
напротив здания Жогорку Кенеша КР со второй половины дня и затем продолжался перед зданием Национального банка 
КР, Министерства экономики и финансов КР и Домом правительства. По словам участников митинга, эта акция протеста 
продолжается с 23 ноября и за это время была проведена серия таких акций, как пикет напротив здания бишкекского офиса 
Всемирного банка, сжигание чучел, мирное собрание напротив здания парламента, молодежное шествие против ХИПИКа и 
т.д.

Демонстранты, по разным оценкам от 200 до 400 человек,  держали лозунги "ВБ + МВФ = убийцы-оккупанты", 
"HIPC – удавка Кыргызстана", "Мы против кулуарных переговоров", "Мы сами справимся с долгами", а также чучело HIPC в 
кепке, черный гроб с нарисованным на нем белым крестом, плакат с надписью "О, всемогущий HIPC!" над фотографией 
Данияра Усенова в позе молящегося, передает ИА 24.kg.

Как  ранее  сообщал  оргкомитет  акции,  в  мирном  митинге  участвовали  студенты  КГНУ,  БГУ,  КРСУ,  КГПУ 
им.Арабаева,  Университета  "Манас",  бизнесмены,  НПО,  жители  7-го  микрорайона,  микрорайона  "Асанбай"  и  другие, 
передает ИА АКИpress. Участники акции "Антихипик" забросали здание Национального банка Кыргызстана яйцами. Перед 
зданием представительства  Всемирного банка в  Кыргызстане митингующие сожгли  чучело  представителя ВБ Роджера 
Робинсона, положив чучело в гроб. Также, как и здание Нацбанка, офис Всемирного банка был забросан яйцами.

14  декабря. Президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  подписал  указ  "О  некоторых  вопросах  развития 
агропромышленного комплекса", в соответствии с которым будет создано АО "Национальный холдинг "КазАгро", передает 
агентство со ссылкой на официальные СМИ. "В целях стимулирования эффективного развития агропромышленного сектора 
и повышения его конкурентоспособности на внутреннем и внешнем рынках постановляю правительству РК в установленном 
законодательством порядке создать акционерное общество "Национальный холдинг "КазАгро", - говорится в указе главы 
государстваКроме того, президент поручил кабмину в двухнедельный срок утвердить меморандум об основных принципах 
деятельности  создаваемого  нацхолдинга,  а  также  перечень  акционерных  обществ,  госпакеты  акций  которых  будут 
переданы в оплату уставного капитала "КазАгро". Правительство должно обеспечить внесение соответствующих изменений 
и дополнений в нормативные правовые акты в трехмесячный срок и принять иные меры для исполнения указа.

14 декабря. Эксперты Евросоюза прибыли в Ташкент для расследования трагических событий в Андижане. В 
составе  делегации  представители  руководства  ЕС,  сотрудники  секретариата  Совета  ЕС,  Еврокомиссии,  а  также 
непосредственно эксперты – из Германии, Франции, Великобритании и Швеции. Об этом "НГ" сообщили в пресс-службе 
Верховного представителя ЕС по вопросам внешней политики и безопасности Хавьера Соланы. Поездка в Ташкент была 
запланирована в Брюсселе во время Совета по сотрудничеству 8 ноября 2006 года по инициативе Узбекистана в ответ на 
недоверие, высказанное руководством ЕС официальному узбекскому следствию. Представители ЕС предполагают, что в 
Андижане  погибло  значительно  больше  мирных  граждан,  чем  утверждает  Ташкент.  В  ответ  на  это  МИД  Узбекистана 
обещает  предоставить  европейским  посланцам  доказательства  своей  правоты.  Отдельным  членам  делегации  будет 
предоставлена возможность посетить Андижан, встретиться с потерпевшими, свидетелями, представителями гражданского 
общества.  Наряду  с  расследованиями  андижанских  событий  в  Ташкенте  пройдут  предварительные  (оценочные) 
переговоры по правам человека в преддверии официальных переговоров, которые намечены на начало следующего года. 
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Так  же  как  и  встреча  экспертов,  они  были предложены узбекской  стороной.  Следует  отметить,  что  диалог  по  правам 
человека заморожен до сего дня в связи с введением санкций ЕС против Узбекистана.

14  декабря.  Казахстан  намерен  завершить  переговоры  с  Евросоюзом  по  поводу  вступления  во  Всемирную 
торговую  организацию  (ВТО)  уже  в  начале  следующего  года.  "В  переговорном  процессе  со  странами  ЕС  наметился 
большой прогресс. Наверное, мы сможем завершить переговоры с ЕС в первом квартале следующего года", – заявила 
вице-министр  индустрии  и  торговли  Жанар  Айтжанова.  По  ее  данным,  Евросоюз  интересуется  казахстанским  рынком 
телекоммуникационных услуг. Однако дело в том, что сегодня на этом рынке существует ограничение – доля иностранного 
капитала в оказании услуг  междугородной и международной связи не может превышать 49%. Именно по отмене этого 
ограничения  сейчас  и  ведутся  переговоры  с  ЕС  и  США.  Неделю  назад  аналогичное  ограничение  существовало  и  в 
строительной  сфере,  но  президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  подписал  поправки  в  законодательство,  и 
ограничительная норма теперь отменена. При этом именно строительный и телекоммуникационный рынки в настоящее 
время считаются наиболее перспективными в республике, и интерес иностранных компаний к этим сферам бизнеса вполне 
объясним. Кроме того, ЕС разрабатывает условия, на которых в Казахстане могли бы создаваться и действовать прямые 
филиалы иностранных банков и страховых компаний.

Турецкая "матрица"
27.11.2006. Столетие

Аждар Куртов
На смену янычарам султана пришел бизнесмен
Сегодня  никакой  турецкий  лидер  не  может  вытащить  ятаган  и,  подобно  султану  Мехмеду  II,  призвать 

соотечественников к войне с гяурами. Однако и у нынешних правителей в Анкаре есть варианты действий, направленных, 
по сути, в то же русло.

Осенью  этого  года  в  Турции  состоялись  сразу  два  крупных  мероприятия,  целью  которых  была  попытка 
консолидировать потенциальных сателлитов Анкары. Сначала в курортной средиземноморской Анталье 18 - 20 сентября 
прошел  10-й  международный  тюркский  курултай  (съезд).  Этот  форум  собрал  порядка  шести  сотен  делегатов  из  так 
называемых  "тюркских  государственных  образований":  Азербайджана,  Казахстана,  Киргизии,  Узбекистана,  Туркмении, 
Таджикистана,  Монголии,  Республики  Северного  Кипра,  а  также  ряда  субъектов  Российской  Федерации  -  Татарстана, 
Чувашии,  Тувы, Якутии, Алтая,  Карачаево-Черкесии. Были представлены и тюркские диаспоры из стран Европы,  США, 
Ирана, Сирии. Своих делегатов послали Украина и Молдавия.

17 ноября в той же Анталье состоялся менее продолжительный и представительный, но более высокий по уровню 
8-й саммит глав тюркских государств. В его работе приняли участие президенты Азербайджана, Казахстана, Киргизии и 
Турции.  Туркменистан  был  представлен  не  Ниязовым,  а  послом  этой  республики  в  Турции.  А  Узбекистан  вовсе  не 
делегировал своего представителя на данный форум.

На том и другом мероприятии турки искусно скрывали свои подлинные замыслы. Дело в том, что еще в 1990-е 
годы проявилась пантюркистская направленность в турецкой внешней политике.

Турецкие  власти  восприняли  крушение  и  распад  Советского  Союза  как  счастливый  шанс  на  "исторический 
реванш".

Именно  тогда  в  Анкаре  в  правительственных  кабинетах  форсированно  разрабатывали  планы  "перехвата 
инициативы" – создания под эгидой Турции некого международного объединения из государств, населенных тюркскими 
этносами. Успеху такого плана должен был способствовать очевидный факт: в тот период времени Турция находилась в 
гораздо лучшем экономическом положении, чем большинство бывших союзных республик СССР, страдающих от развала 
прежней плановой системы хозяйствования.

Турки пытались внушить своим новым партнерам, что именно они могут быть для них примером для подражания. 
Турецкая пропаганда рисовала образ Турции, как мусульманской страны, благополучно реформирующейся по европейским 
лекалам. Выдвигалась и идея о том, что именно Турция, а не Россия наладит отношения между новыми независимыми 
государствами и Западной Европой.

Обхаживания  Турции  были  адресованы  тогда  отнюдь  не  только  элитам  бывших  союзных  республик, 
целенаправленно велась работа и с политиками из субъектов самой России, которых не случайно приглашали на саммиты 
в Турцию. Им также пытались внушить, что они – часть тюркской мировой семьи, которые временно вынуждены мириться 
со своим положением "рядовых" субъектов Российской Федерации.

…Я вспоминаю один примечательный эпизод той поры. В середине 1990-х годов ко мне подходили представители 
турецких научных кругов и предлагали поучаствовать в написании книги с названием "Тюркский мир", в которую я должен 
был написать главы о Якутии, Чувашии, Татарстану, Туве. Причем, заказчик требовал, чтобы текст был написан по особой 
"матрице" – так как описывают независимые и суверенные государства. В ответ на мои возражения, что юридический статус 
республик в составе Российской Федерации иной, и он не походит на статус Азербайджана или самой Турции, а поэтому 
такой подход неправомерен, мои собеседники после упорных уговоров оставили эту затею. Они просто нашли в Москве 
более сговорчивых исследователей, и книга все-таки увидела свет.

И это был не единичный факт успеха турецких замыслов. Так, в 1993 году на тюркском форуме в Анталье был 
разработан и принят так называемый "типовой" общетюркский алфавит, который с подачи властей Анкары и должен был 
стать образцом для подражания для всех стран, населенных тюрками. Последним предлагалось изменить свой алфавит на 
новый, основанный не на кириллице, а на латинице. Так и поступили позднее в разное время Азербайджан, Туркмения и 
Узбекистан. Попытки пойти тем же путем Татарстана были пресечены решением Конституционного суда России в 2004 
году. Но вот "самый близкий", как считают некоторые в Москве, союзник России – Казахстан, устами своего президента 
недавно объявил о намерении проделать ту же реформу алфавита.

Туркам на самом деле важна была не столько цель – создание нового регионального тюркского объединения, 
сколько увеличение своего политического и экономического "веса". Ведь Турцию уже несколько десятков лет игнорируют 
страны Западной Европы. Анкара подала свою просьбу о вступлении в Евросоюз гораздо раньше, чем многие страны 
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бывшего социалистического лагеря. Но переговорный процесс не просто затянулся, он стал напоминать откровенный фарс. 
Тогда туркам в ультимативной форме из Брюсселя повелевают: "Сделайте то, сделайте это!.."

Поэтому вариант  создания  тюркского  объединения  с  лидирующей ролью в  нем Турции был для  Анкары той 
"подушкой", которая могла бы смягчить неудачу на европейском направлении политики Анкары.

Но вот многих лидеров новых независимых государств такие скрытые замыслы Турции не могли по понятным 
полностью причинам устраивать.

Турки,  надо  сказать,  особо  не  очень  тратились  на  экономическую  помощь  тому  же  Казахстану,  Узбекистану, 
Туркменистану.

Турецкий бизнес действительно пришел в Азербайджан и страны Центральной Азии, но он пришел туда отнюдь не 
с целью благотворительности или филантропии ради мифического тюркского единства. Турки вели дела подчас весьма 
жестко, их целью было извлечение экономической выгоды, а турецкие политики и дипломаты лишь обеспечивали этому 
надлежащее прикрытие. Недавние события в казахстанском Прикаспии показали истинное лицо этой политики. Массовая 
драка казахов с турецкими рабочими была вызвана тем, что турки создали систему, при которой им платили за одну и ту же 
работу в десятки раз больше, чем казахам.

Конечно, туркам удалось закрепиться в регионе. Они сумели открыть здесь немало учебных центров, в том числе 
вузов,  где  студентов  учат  в  соответствующем духе.  В  таких  центрах  не  преподают  на  русском языке:  идея  тюркского 
сообщества этого не предусматривает. Примерно десять тысяч студентов из Центральной Азии обучаются в вузах в самой 
Турции. А в системе властных институтов Туции давно функционирует Агентство по тюркскому сотрудничеству и развитию, 
перед которым и поставлена задача укреплять единство тюркских государств.

Турки стали хитрее. Они отошли от лобового пантюркизма. Достаточно проанализировать политику и речи трех 
турецких президентов – Тургута Озала, Сулеймана Демиреля и нынешнего Ахмета Недждета Сезера. Первый из них, Озал, 
откровенно  симпатизировал  идеям  пантюркизма  и  пропагандировал  их  во  время  своих  визитов  по  странам  региона. 
Демирель был более сдержанным, при нем Турция сама столкнулась с опасным ростом исламского и националистического 
радикализма.  Сезер  малозаметен  на  данном  направлении.  Правда,  вместо  него  старается  другой  турецкий  лидер  – 
премьер-министр  Реджеп  Таип Эрдоган.  Да и экс-президент  Демирель  остается активным сторонником идеи тюркской 
конфедерации, на прошедших саммитах он также выступал перед делегатами (Демирель претендует возглавить один из 
органов этого объединения – Совет старейшин).

Глава турецкого правительства – Эрдоган озвучил нынешнюю идею Анкары: "Я выступаю с инициативой создания 
Содружества  тюркоязычных  государств,  которое  подготовит  условия  для  их  экономической  интеграции  и  позволит  им 
выступать на международной арене с единой позиции. История предоставляет нам уникальный шанс для объединения 
усилий наших стран, имеющих общие культуры и исторические корни. Население региона не может позволить себе такой 
роскоши –  просто  сидеть  и  ждать,  наблюдая  за  событиями  на  мировой  арене...  Либо  мы станем субъектом мировой 
политики, либо ее объектом".

Он же  предложил  ученым написать  новую общую  историю своих  государств,  чтобы последующие  поколения 
воспитывались бы в правильном духе. Но, естественно, главным в позиции Турции стали планы поддержки со стороны 
населенных  тюрками  государств  транснациональных  проектов  прокладки  через  территорию  Турции  трубопроводов,  по 
которым энергоресурсы пойдут в обход территории России. При этом в качестве ответных шагов Казахстану была обещана 
поддержка в его планах добиться поста председателя в ОБСЕ в 2009 году, а Азербайджану должны потрафить планы 
поддержки строительства железной дороги Карс – Ахалкалаки – Тбилиси – Баку, которая усилит транспортную изоляцию 
Армении.

..При всех претензиях на членство в ЕС, турки остаются верны традиционному восточному коварству.

Транскаспийский газопровод: об успехе говорить рано
05.12.2006. Gazeta.kz

Акрам Асроров
Европа сильно обеспокоена тем, как Россия использует свое энергетическое оружие.
Дело даже не том, что Украине пришлось платить больше, чем положено. Все прекрасно понимают, что сегодня 

нет газа по цене 50 долларов за тысячу кубометров.
Другое  дело,  собирается  ли  Москва  и  дальше  пользоваться  данным  весьма  эффективным  инструментом  на 

глобальном политическом поле? Если сегодня дать отрицательный ответ, то мало кто этому поверит.
Некоторые аналитики полагают, что доверять Москве в вопросе поставок энергоносителей нельзя. По большей 

части  -  это  головная  боль  брюссельских  чиновников.  Оно  и  понятно.  Сегодня  уже  более  трети  потребностей  нефти 
Евросоюзу поставляет Россия. Правда, мало кто озабочен тем, как тот же Газпром собирается исполнять взятые на себя 
обязательства.  Конечно,  законтрактованный  на  долгосрочной  основе  туркменский  и  узбекский  газ,  дают  повод  для 
оптимистических размышлений. Однако не все так гладко, как кажется на первый взгляд.

12 октября СМИ сообщили, что узбекский монополист "Узбекнефтегаз" повышает цену газа с 1 января 2007 года. С 
60 долларов за тысячу кубометров он поднялся сразу до 100 долларов. Причем, повышенная цена касалась не только 
главного транзитера "Газпрома",  но и соседей по региону, в частности, Казахстан. Напомним,  что Узбекистан занимает 
второе место среди стран СНГ по добыче природного газа и входит с число десяти крупнейших газодобывающих стран 
мира.

Правда, Астане особо беспокоиться не стоит. Как сообщалось, на текущий год Казахстан закупил у Узбекистана газ 
по цене 55 долларов за тысячу кубометров. Стороны заключили в начале этого года договор на поставку 1,6 миллиарда 
кубометров узбекского газа в Казахстан по указанной цене.

Конец ноября и начало декабря стали ключевыми в вопросе энергетической безопасности.  Еще Германия не 
приступила  к  исполнению  обязанностей  председателя  ЕС,  а  новая  энергетическая  стратегия  вовсю  тиражируется.  В 
Брюсселе  собираются  диверсифицировать  риски,  и  потому  идеи  оттуда  сыплются  как  из  рога  изобилия.  Возьмем,  к 
примеру, транскаспийский газопровод. Он строится с явным акцентом на то, чтобы центрально-азиатский газ мог течь в 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

202



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Европу без посредничества России. Естественно, эта истина вполне доступна газпромовским чиновникам. Но официальный 
Брюссель  пошел  еще  дальше:  он  позвал  Россию  участвовать  в  транскаспийском  газопроводе.  30  ноября  такое 
предложение от ЕС поступило.

"Также мы хотели бы обеспечить участие России в данном проекте. Почему бы и нет? Потому что Россия могла 
бы иметь какой-то интерес. Может быть, она захотела бы транспортировать собственный газ по этому трубопроводу на 
рынки", -  заявил на пресс-конференции по итогам второй министерской конференции по расширению сотрудничества в 
энергетической  сфере  между  Европейским союзом и  странами  прикаспийского  и  причерноморского  регионов  комиссар 
Европейской комиссии (ЕК) по вопросам энергетики Андрис Пибалгс.

Последний  никогда  особой  приязни  к  Москве  не  испытывал.  При этом вполне  саркастически  добавил:  "Я  не 
склонен быть пессимистом в том вопросе, что Россия в проекте участвовать не будет. Я так не думаю".

Европейский  Союз  сейчас  приоритетным  считает  именно  энергетическую  безопасность.  Любые  разговоры  о 
демократичности того или иного режима, имеющего большие энергетические ресурсы, сегодня не столь актуальны и ушли 
на второй план.

Естественно,  Брюссель интересуют прикаспийские страны,  такие как  Туркменистан,  Казахстан и Азербайджан. 
Построенный за 5 с лишним миллиардов долларов нефтепровод "Баку-Джейхан" мог бы и не состояться, если бы Казахстан 
не поддержал идею своей нефтью.

Сегодня в такой же плоскости рассматривается вопрос по газу. Пибалгс уверен, что транскаспийский газопровод 
будет рентабельным, а вышеуказанная тройка стран, включая Узбекистан, будут заинтересованы получить прямой доступ 
на европейский рынок. По его словам, в настоящее время разрабатывается технико-экономическое обоснование.

Пибалгс также напомнил, что в ближайшее время начнется добыча газа на крупнейшем месторождении Шах-
Дениз в азербайджанском секторе Каспия. Вместе с тем представитель ЕК обратил внимание на экологический аспект при 
реализации  транскаспийского  проекта,  а  также  на  неурегулированность  между  прикаспийскими  странами  вопроса  о 
юридическом статусе Каспийского моря.

Казахстан  весьма  заинтересован  в  этом проекте.  А  министр  энергетики  и  минеральных  ресурсов  Бахтыкожа 
Измухамбетов  пошел  дальше.  Выступая  на  той  же  пресс-конференции,  он  отметил,  что  Россия  могла  бы  в  будущем 
поставлять  попутный  газ  с  месторождений  в  своем  секторе  шельфа  северного  Каспия  -  Центральное  и  Хвалынское, 
которые, согласно договоренности сторон, будут разрабатываться совместно Казахстаном и Россией на паритетной основе.

"Там  тоже  ожидаются  большие  объемы  газа,  и  при  возможном  присоединении  российской  стороны  к  этому 
газопроводу,  -  продолжил  Измухамбетов,  -  она,  конечно,  могла  бы  значительно  поддержать  этот  проект  и  получить, 
естественно, определенную выгоду от этого газопровода". Хотя в какой степени России нужна "определенная выгода", на 
министерской конференции никто не говорил.

ДЛЯ СПРАВКИ: Вторая министерская конференция по расширению сотрудничества в сфере энергетики между 
Европейским союзом (ЕС) и странами регионов Каспийского и Черного морей в казахстанской столице недавно приняла 
"Энергетическую дорожную карту".

"Дорожная  карта,  одобренная  Европейской  комиссией  и  правительствами  Армении,  Азербайджана,  Беларуси, 
Грузии,  Казахстана,  Кыргызстана,  Молдовы,  Российской  Федерации  (в  качестве  обозревателя),  Таджикистана,  Турции, 
Украины и Узбекистана, излагает план действий для ликвидации расхождений между текущей ситуацией в энергетическом 
секторе этих стран и долгосрочным видением для общей энергетической стратегии",  -  говорилось в  сообщении пресс-
службы представительства Еврокомиссии в Казахстане, Киргизии и Таджикистане, распространенном по итогам данного 
мероприятия. Вторая министерская конференция по энергетике является продолжением первой Бакинской министерской 
конференции, которая состоялась в ноябре 2004 года.

Примечательно  то,  что  на  данной  конференции  Россия  участвовала  в  качестве  обозревателя.  Это  еще  раз 
подчеркивает, что вопрос энергетической безопасности по-разному трактуется в Москве и Брюсселе.

Москва  хотела  бы  стать  ключевым  поставщиком  центрально-азиатских  энергоносителей  для  Европы,  и  ей 
неинтересны проекты, которые идут в обход России. До недавнего времени считалось, что магистральные газопроводы 
"Средняя Азия-Центр" и "Бухара-Урал", контролируемые "Газпромом" - единственный коридор, по которому может идти в 
Европу центрально-азиатский газ.

В  краткосрочной  перспективе  так  оно  и  есть.  Но  уже  сейчас  европейцы  активизировались  в  прикаспийском 
регионе, и готовы сотрудничать со всеми, кто сможет диверсифицировать риски.

Казахстан  стремится  играть  по  своим  правилам.  В  тот  же  день  30  ноября  казахстанский  министр  дал 
исчерпывающую информацию о том, как идут переговоры с "Газпромом" по повышению тарифов на транзит по территории 
Казахстана туркменского и российского газа. Астана желает повысить тариф сразу на 45 процентов, с 1,1 до 1,6 доллара на 
100 километров.

Напомним,  что  "КазТрансГаз"  и  "Газпром"  подписали  среднесрочный  контракт,  рассчитанный  на  5  лет,  по 
транспортировке среднеазиатского газа по территории Казахстана. Но в этом контракте, как говорит казахстанская сторона, 
"уровень тарифа был, с одной стороны, зафиксирован, с другой стороны - был заложен также механизм по возможности его 
пересмотра".

Как  это  понимать,  не  ясно.  Центрально-азиатский  газ  транспортируется  по  территории  Казахстана  через 
магистральный  газопровод  Средняя  Азия-Центр  (САЦ),  мощность  которого  планируется  увеличить  в  2007  году  до  55 
миллиардов с нынешних порядка 45 миллиардов кубометров в год.

Как в ракурсе данной информации поступить официальному Ташкенту? Участившиеся в последнее время встречи 
Каримова  и  Назарбаева  дают  повод  призадуматься.  Быть  может,  в  регионе  постепенно  формируется  мощный 
интеграционный союз, рождение которого, надо полагать, произойдет очень быстро.

Подписанный  с  российским  газовым  монополистом  пакет  документов  сразу  после  того,  как  Каримов  искал 
поддержки в Москве и Пекине, связывает по рукам и ногам Узбекистан.

Так по одному из них Узбекистан вправе прокачивать через САЦ оговоренный с "Газпромом" объем газа (примерно 
9 миллиардов кубометров), в остальное время россияне будут пользоваться газопроводом по своему усмотрению.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Получается,  что  Россия  законтрактовала  не  только  весь  узбекский  газ  на  среднесрочную  перспективу,  но  и 
получила контроль над ключевым газопроводом. Сможет ли Ташкент уйти от жесткой опеки Москвы в вопросах поставок 
газа? Сможет ли Казахстан найти себе поддержку не только среди брюссельских чиновников, но и среди своих собратьев по 
региону?

От ответов на эти вопросы во многом зависит эффективность не только транскаспийского газопровода, но и других 
больших и малых проектов. Сбрасывать со счетов возможности "Газпрома" еще рано…

КАЗАХСТАН
С кем вы, «евразиец» Назарбаев - с Западом или Россией?

30.11.2006. KM.RU
Павел Захаров

Пышный прием казахского президента Назарбаева в Европе, лишь немного отделенный по времени от саммита 
СНГ в Минске, где обсуждался вопрос о реформировании Содружества, заставил еще раз внимательно задуматься, какие 
же геополитические приоритеты реализует казахстанское руководство. Куда все-таки ориентируется Нурсултан Назарбаев - 
на сотрудничество с Россией и странами СНГ или же все-таки на Запад?

Йоханнес  Линн,  старший  научный  сотрудник  американского  Brookings  Institute,  опубликовал  в  газете 
«Коммерсантъ» за 24 ноября статью «Либеральное евразийство», в которой призывает Россию стать лидером евразийской 
интеграции,  при этом,  однако,  полностью отбросив прежние «имперские» иллюзии и амбиции,  оставшиеся с советских 
времен. Приятно, конечно, осознавать, что и до США, наконец, начинает доходить понимание необходимости евразийской 
интеграции, однако все же возникают и некоторые вопросы. Как сообщает казахстанское агентство «Хабар», тот же самый 
Линн полагает,  что  и  Казахстан также  может  сыграть  роль  «лидера  региональной  интеграции»  и  уже  стал  лидером в 
Среднеазиатском регионе.

Хотя  американская  неправительственная  исследовательская  организация  Brookings  Institution,  близкая  к 
Всемирному банку, считается левоцентристской организацией, не замеченной в особых симпатий к «большой восьмерке», 
американской гегемонии а-ля Джордж Буш, и либерально-корпоративной модели глобализации, все же она определенным 
образом отражает точку зрения Вашингтона на те пути, которыми должен развиваться регион. Характерно, что, расхваливая 
казахские  экономические  реформы  и  степень  «открытости»  страны  (по  сравнению  с  другими  среднеазиатскими 
республиками Казахстан теперь особо выделяют многие западные СМИ), Линн призывает Казахстан ориентироваться сразу 
в трех направлениях: на Север – Россию, Запад – Европу и Восток – Китай.

И все же, какой именно вектор в настоящее время предпочитает Нурсултан Назарбаев?
В последнее время Казахстан все более активно включается в проекты Запада по строительству транспортных 

магистралей,  ведущих  в  обход  России.  Характерно,  что  новые  проекты  прокладки  «шелкового  пути»,  предлагаемые 
Западом, огибают территории стран, которые США по тем или иным причинам считают «неблагонадежными». В числе 
таковых рассматриваются, например, такие государства, как Россия, Иран, Армения, а с недавнего времени и Узбекистан.

Стоит напомнить, что еще в прошлом году американская администрация рассматривала именно Узбекистан как 
наиболее подходящего кандидата на «регионального лидера»,  проводника политики Вашингтона и надежного союзника 
администрации Буша в этом регионе. Однако все переменилось после кровавого подавления узбекскими властями мятежа 
в Андижане в мае 2005 года. У Белого дома как будто «открылись глаза» на то, что узбекский режим является крайне 
авторитарным по своей сути, в стране отсутствует соблюдение элементарных прав человека, и отсутствуют как таковые 
легальная  оппозиция  и  СМИ.  После  того,  как  США  попытались  давить  на  Ташкент  с  целью  добиться  либерализации 
тамошнего режима, реакция была крайне жесткой: американцев попросили освободить военные базы на территории страны 
и не вмешиваться во внутренние дела суверенного государства. Все контакты между Вашингтоном и Ташкентом были 
заморожены. США прекратили оказание военно-технической и финансовой помощи Узбекистану.

После этого взгляды «цивилизованного мира» обратились на Казахстан. Западные государственные деятели и 
СМИ вдруг обнаружили, что Казахстан серьезно продвинулся по пути осуществления либеральных экономических реформ, 
что уровень жизни в стране растет, а казахские компании и месторождения сырья представляют значительный интерес для 
иностранных инвесторов. Казахскому руководству начали выдавать щедрые авансы и похвалы, не слишком смущаясь тем 
фактом, что режим Назарбаева недалеко ушел от авторитаризма узбекского главы Ислама Каримова.

В  то  же  время  начали  активно  продвигаться  проекты  по  прокладке  новых  трубопроводов  и  транспортных 
коридоров с участием Казахстана и в обход территории России. Обнаружилось новое существенное обстоятельство – через 
Казахстан  можно  достигнуть  прямого  сообщения  с  Китаем,  минуя  территорию  России.  Безусловно,  столь  богатая 
сырьевыми ресурсами и геополитически привлекательная страна стала главным в регионе кандидатом на стратегическое 
партнерство с Западом, в первую очередь с США.

В  настоящее  время  полным  ходом  реализуется  проект  строительства  южно-кавказской  железнодорожной 
магистрали  по  маршруту  Карс  (Турция)  -  Ахалкалаки  (Грузия)  -  Тбилиси  -  Баку.  Как  заявил  заместитель  министра 
транспорта Азербайджана Муса Панахов,  в настоящее время этот  проект  находится на стадии реализации,  и поэтому 
«говорить  о  его  экономической  целесообразности  и  оказывать  внешнее  вмешательство  -  прошедший  этап».  Проект 
включает строительство новых железнодорожных веток и восстановление старых, пришедших в негодность после распада 
СССР.  Существенной  особенностью данной  железнодорожной  магистрали  является  то,  что  строится  она  в  обход  уже 
существующей ветки Карс (Турция) - Гюмри (Армения) - Тбилиси – Баку, то есть, минуя территорию Армении, главного 
союзника России в Закавказье. Казахстанская сторона взяла на себя обязательство поставлять по этому коридору не менее 
10 млн тонн грузов в год.

В свою очередь, Казахстан принял амбициозную программу по развитию собственной железнодорожной сети. Как 
и следовало ожидать, основными направлениями для этого стали пути, ведущие от Китая к Каспию.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Как  сообщает  сайт  администрации  города  Жезказгана  (бывший  Джезказган,  расположен  в  центральном 
Казахстане) Jezkazgan.kz, в 2007 году начнётся строительство трансказахстанской железной дороги, точнее, её западного 
участка, ведущего к Каспийскому морю, длиной почти в тысячу километров - Жезказган-Саксаульская-Бейнеу. По планам 
казахских властей, строительство этой ветки должно закончиться в 2010 году. Но это всего лишь примерно третья часть 
трансказахстанской магистрали, общая протяжённость которой составляет более трёх тысяч километров. В следующем же 
году  начнётся  прокладка  восточной  части  магистрали  от  китайской  границы  (станция  Алашанькоу,  куда  китайцы  уже 
протянули ветку) до станции Актогай (200 километров). Затем трасса пройдет в центральный Казахстан на Жезказган.

Правительство  Казахстана  запланировало  сдать  в  эксплуатацию  трансказахстанскую  железнодорожную 
магистраль  в  2012  году.  Вся  магистраль  будет  построена  по  европейскому,  а  не  российскому  стандарту.  Казахстан 
рассчитывает получить огромную выгоду от транзитных перевозок грузов между Китаем и Европой. По расчётам, уже через 
три года после сдачи магистрали в эксплуатацию доход должен составить 30 миллиардов тенге ($235 млн). В этом случае 
Казахстан перехватит у России (которая,  как,  всегда, запаздывает)  почти все выгоды от транзитного сообщения между 
Китаем и Европой.

Точно  такая  же  ситуация  сложилась  в  Казахстане  и  с  трубопроводами.  Полным  ходом  идет  строительство 
нефтепровода  Атасу-Алашанькоу,  ведущего  в  Китай,  в  завершающей  стадии  находятся  проекты  строительства 
газопроводов  в  том  же  направлении.  Одновременно  Казахстан  проявляет  особый  интерес  к  строительству 
Транскаспийского  газопровода,  ведущего  в  Азербайджан,  и  далее  через  Грузию  в  Турцию.  Планы  строительства 
газопровода по дну Каспийского моря активно лоббируют Евросоюз и США, чтобы подключиться через Южно-Кавказский 
газопровод к запасам углеводородов Средней Азии. Очевидно, что эта «труба» вступит в прямую конкуренцию с российском 
трубопроводом «Голубой поток» по дну Черного моря, который также ведет в Турцию, но загружен далеко не на полную 
мощность. Спрашивается, зачем туркам еще один мощный газопровод? Очевидно, лишь для того, чтобы избавиться от 
российского газа и лишить Россию транзитных возможностей по перекачке среднеазиатского «голубого топлива».

Многовекторность или неразборчивость?
Казахстанский  лидер  неоднократно  заявлял  о  своей  приверженности  идеям  евразийства  и  евроазиатской 

интеграции.  Но  суть  этой  доктрины  заключается  в  идее  объединения  континентальных  народов  Евразии  для  отпора 
атлантическим державам, то есть Западу. Назарбаев же явно не собирается этого делать. Его политика больше похожа на 
действия  некоего  флюгера.  Под  видом  многовекторности  и  прагматизма  подносится  политическая  неразборчивость  и 
оппортунизм: Казахстан, по сути, готов «дружить» со всеми, кто предлагает экономическую выгоду и не препятствует «клану 
Назарбаева» быть полновластным хозяином страны. Поскольку в настоящее время Запад делает Казахстану все более и 
более заманчивые предложения (выдвигая Астану в региональные лидеры), то, соответственно, руководство республики 
все более ориентируется в этом направлении. Назарбаев много говорит о дружбе между Россией и Казахстаном, однако, на 
практике  все  больше  оттирает  нашу  страну  в  экономическом  отношении,  и  все  больше  ориентируется  на  Запад  в 
политическом.

В  последнее  время  Казахстан  становится  все  более  опасным  конкурентом  России  в  сфере  поставок 
энергоносителей,  транзита  и  прокладки  транспортных  магистралей  из  Китая  в  Европу.  Учитывая  все  более  явные 
реверансы  Запада  в  адрес  Назарбаева  и  ответные  реверансы  Назарбаева  в  адрес  Запада  (так,  в  частности,  планы 
форсированного  перехода  казахстанского  языка  на  латиницу,  о  которых уже  писал KM.RU),  можно  предположить,  что 
именно  это  направление,  а  не  строительства  евразийского  сообщества,  становится  для  Казахстана  наиболее 
приоритетным.  Не  исключено,  что  вскоре  он  станет  геополитическим  плацдармом,  направленным  против  России,  и 
превратится в самую большую головную боль для Кремля.

В то же время русские, которые составляют треть жителей Казахстана и вносят особый вклад в его экономический 
рост,  по-прежнему  продолжают  считаться  гражданами  «второго  сорта».  В  стране  ущемляются  их  права  говорить  и 
обучаться на родном языке. Близорукая политика советского руководства, прежде сего, Н.Хрущева, в вопросе проведения 
границы (тогда еще административной) между РСФСР и Казахской ССР, привела к тому, что современная Россия не только 
лишилась значительных территорий, но и потеряла большое количество наших соотечественников. Русские превратились в 
разделенный народ, нередко испытывая притеснения и ущемления в правах со стороны местных националистов.

Необходимо  добиваться  прекращения  этнической  дискриминации,  а  также  того,  чтобы  голос  наших 
соотечественников  учитывался  при  определении  внешнеполитических  приоритетов  Казахстана  и  препятствовал 
превращению этой страны в геополитический плацдарм для подрыва позиций России в регионе. А это вряд ли возможно, 
пока  Россия будет  закрывать  глаза  на  крайне  авторитарные методы правления  Назарбаева,  подавление  оппозиции и 
перспективы превращения этой страны в наследственный «нурсултанат».

В  то  же  время  нашим  российским  чиновникам  нужно  брать  пример  у  Казахстана  в  деле  планирования  и 
реализации стратегических проектов, особенно в развитии собственной транспортной инфраструктуры. В нашей стране, как 
писал  классик,  существует  две  главные  проблемы  –  дураки  и  дороги.  В  настоящее  время  у  нас  есть  уникальная 
возможность решить хотя бы одну из них.  Огромные деньги Стабфонда,  полученные от высоких цен на нефть, лежат 
мертвым грузом в западных банках, в то время как Казахстан берет там же кредиты на масштабное строительство дорог и 
трубопроводов. У России же до сих пор есть регионы, почти полностью отрезанные от «большой земли» (до сих пор нет 
автомобильной  дороги  на  Дальний  Восток),  да  и  в  сравнительно  развитых  регионах  состояние  транспортной 
инфраструктуры находится в жалком состоянии. Если ситуация принципиальным образом не изменится, то Казахстан в 
скором будущем станет подлинным транспортным «сердцем» Евразии,  а  Россия останется на ее задворках.  Ведь без 
развитой  инфраструктуры  не  только  невозможно  привлечь  транзитные  потоки  азиатских  грузов,  но  и  обеспечить 
собственный устойчивый экономический рост.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Инвесторы на переправе
04.12.2006. Gazeta.kz

Амангельды Киртаев
Казахстан, похоже, меняет стратегию развития своего энергетического сектора.
Если в прошлом году правительство было больше озабочено увеличением государственного участия в разработке 

основных месторождений нефти и газа, то теперь на первый план выдвигается политика государственной безопасности.
На  казахстанском  рынке  углеводородного  сырья  уже  не  приветствуют  сделки,  усиливающие  присутствие 

инвесторов из отдельных стран.
Такой вывод позволяет сделать тот факт,  что,  когда зашла речь о продаже нефтяных активов Nations Energy 

(принадлежащей индонезийским инвесторам)  китайской государственной инвестиционной компании China International  & 
Investment  Corp.  (CITIC  Group),  министр  энергетики  и  минеральных  ресурсов  Бактыкожа  Измухамбетов  заявил,  что 
необходимо приостановить соглашение по месторождению Каражанбас. Причины, по которым правительство могло бы это 
сделать, остались за рамками публичных выступлений, и поэтому о них остается только догадываться.

Каражанбас является не последним в ряду нефтеносных месторождений, но его вряд ли можно считать одним из 
самых перспективных. По некоторым оценкам, его запасы составляют 340 миллионов баррелей, в то время как добывается 
50 тыс. баррелей нефтяного эквивалента в сутки.

Принадлежащее  Nations  EnergyАО "Каражанбасмунай"  в  2005  году  снизило  добычу  нефти  на  4  процента  по 
сравнению с 2004 годом - до 2,24 миллионов тонн. Однако уже в обозримом будущем, к 2009 году, согласно заявленным 
планам компании, планируется довести годовой уровень добычи нефти до 3,5 миллионов тонн.

Для китайского потенциального партнера приобретение, которое бы могло состояться при оплате 1,9 миллиарда 
долларов, выгодно по крайней мере по двум параметрам.

Во-первых, с точки зрения рентабельности бизнеса, покупка казахстанского актива могла бы окупиться с лихвой. 
Во-вторых,  CITIC,  вероятно,  смогла  бы  перенаправить  нефтяные  потоки  в  Китай.  В  настоящее  время  нефть  с 
месторождения Каражанбас поступает на Атырауский НПЗ для переработки, а также экспортируется через морской порт 
Актау в порты Средиземного и Черного морей и далее на рынки Европы.

Чтобы заполучить казахстанский актив, CITIC даже объявила о том, что планирует построить НПЗ в Мангистауской 
области, а также находится в поиске стратегических партнеров для дальнейшего развития в Казахстане.

Однако подобные посулы не смогли растопить сердца казахстанских чиновников. И хотя сейчас переговорный 
процесс с CITIC, кажется, сдвинулся с мертвой точки (еще двумя неделями раньше об этом не могло идти и речи), еще не 
факт, что китайской компании удастся пробиться на казахстанский рынок.

Более  того,  в  парламент  поступила  новая порция  поправок  в  некоторые законодательные акты по  вопросам 
недропользования и проведения нефтяных операций, которые могут осложнить вход на казахстанских рынок некоторых 
компаний,  которых здесь  не  ждут.  Кроме того,  что  новыми поправками предусмотрены новые правила  по  увеличению 
"казахстанского"  содержания  приобретаемых  недропользователем  товаров,  работ  и  услуг  (в  частности,  авторы закона 
лоббируют норму в 70 процентов, в то время как сегодня действует 20-процентная квота), изменения в законодательство 
могут приобрести и более существенный характер.

Правительство настаивает на необходимости внесения в законодательство дополнительной причины отказа на 
участие в конкурсе на получение права недропользования на разведку, добычу и совмещенную разведку и добычу.

Формулировка пока что довольно размыта: потенциальному участнику конкурса может быть отказано в этом праве, 
если "предоставление заявителю права недропользования повлечет за собой несоблюдение требований по обеспечению 
национальной  безопасности  страны,  в  том  числе  в  случае  концентрации  прав  на  проведение  операций  в  области 
недропользования".

Видимо,  в  этих  же  целях,  к  руководителям  и  участниках  заявителя  может  быть  введено  требование  о 
необходимости  предоставления  конкурсной  комиссии  размера  их  доли  в  уставном  капитале  от  общего  количества 
голосующих акций. По существу, с принятием данного законопроекта парламентом правительство получит своеобразный 
карт-бланш по допуску или недопуску нежелательных инвесторов на рынок Казахстана.

Можно долго  дискутировать  на  тему национальной  безопасности  и  мерах  ее  обеспечения,  однако  "китайский 
вопрос" уже начинает всплывать в Казахстане с определенной периодичностью. Так, по подсчетам некоторых депутатов 
парламента, китайские компании, успешно завершив ряд сделок,  смогут контролировать 40 процентов добычи нефти в 
Казахстане,  что,  безусловно,  не  может  не  настораживать.  Тогда  "Чайна"  сможет  уже  диктовать  свои  условия ведения 
бизнеса - в угоду своим, а отнюдь не казахстанским интересам.

Впрочем,  данная  ситуация  волнует  не  только  нашу  страну.  Аналитики  уже  давно  отмечают,  что  динамично 
растущие  экономики  Индии  и  Китая  требуют  все  больше  энергоресурсов.  Именно  этим  обстоятельством обусловлена 
активность этих стран в поисках энергоносителей, в первую очередь, нефти и газа.

Ведущая  индийская  компания  Oil  &  Natural  Gas  Corp.  уже  объявила  о  том,  что  намерена  инвестировать  в 
ближайшие  пять  лет  в  новые  проекты  до  25  миллиардов  долларов,  чтобы  уменьшить  зависимость  от  зарубежных 
поставщиков нефти и удовлетворения спроса внутри страны. В свою очередь, китайская CNPС заявила о том, что до 2010 
года она намерена создать пять стратегических нефтегазовых зон. Кстати, эта компания уже приобрела в прошлом году 
компанию Petrokazakhstan за 4,2 миллиарда долларов.

Более того,  индийские и китайские гиганты заявили о том, что у  них общие цели,  и  они намерены создавать 
нефтегазовые альянсы для того, чтобы успешно вести "завоевательскую войну" на внешних рынках.

Многие  страны  это  настораживает,  поскольку,  обладая  громадным  потенциалом,  "нефтегазовый  дуэт" 
действительно может создать значительную зону влияния.

Поэтому особого открытия в смене отношения казахстанского правительства к инвесторам нет.
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Мы лишь пытаемся угадать нужную ноту, чтобы потом инвесторское внимание к стратегическим запасам страны 
не стало обременительным настолько, что пришлось бы куда более радикально менять законодательство с тем, чтобы все 
и всех расставить по своим местам.

Стахановское движение
13.12.2006. Литер (Казахстан)

Айнур Балакешова (Караганда)
Металлурги Казахстана уезжают за кордон
Вчера  более  700 работников  металлургического предприятия АО "Миттал Стил Темиртау",  одной из  ведущих 

магниток Казахстана, подали заявления о приеме на работу в российское предприятие "Северсталь". Рабочие заявили, что 
покидают страну, где их труд не ценят.

Еще недавно металлурги Темиртау устраивали митинги, требуя значительного повышения зарплаты. Сейчас они 
не просят ничего. Устали. Выход из финансовой нужды рабочие нашли кардинальный – поменять не только место работы, 
но и страну проживания. На металлургическом предприятии "Северсталь", в российском городе Череповце, уже работает 
много специалистов из Казахстана. Они пишут письма коллегам о достойной зарплате и социальных гарантиях, которых не 
видели на родном предприятии.

Если в прошлом году российские "покупатели" рабочей силы увезли с собой несколько десятков казахстанских 
рабочих, то в нынешнем году – несколько сотен. Вывод напрашивается печальный – люди не верят в перемены к лучшему 
и устали бояться погибнуть на работе из-за низкого уровня техники безопасности.

–  Осуждать  их  и  называть  перебежчиками  несправедливо,  –  говорит  председатель  профсоюза  металлургов 
Виктор Дубин. – Уходят профессиональные кадры, знатоки своего дела, которых не заинтересовали высокой зарплатой. 
Они долго ждали, когда иностранный владелец магнитки Лакшми Миттал обратит на них внимание. Этого не произошло. А 
сколько можно ждать? Той зарплаты, которую платит компания, хватает лишь на первые десять дней.

Теперь  же  в  одном  из  кинотеатров  Темиртау  сидят  несколько  представителей  российского  предприятия 
"Северсталь"  и  расторопно  оформляют  заявки  казахстанских  металлургов  (вальцовщиков,  токарей,  крановщиков, 
операторов)  на трудоустройство в России.  Очередь постоянно  растет.  Тем же,  кто сомневается,  делегаты показывают 
документальные  фильмы,  рассказывающие  об  успешной  работе  российского  предприятия,  на  котором  сотрудники 
обеспечены всеми социальными гарантиями. После просмотра видеоагитации и разъяснительных бесед практически все 
рабочие высказывают желание работать на чужбине. Россиянам выгоднее привлекать профессионалов, чем вкладывать 
уйму средств в обучение молодых специалистов. Вот и "спустился" российский десант в казахстанские края.

– Тяжело и страшно с семьей и детьми на руках начинать все с нуля, мы уже немолоды, – говорит металлург 
Василий Власов. – Но ждать, пока инвестор начнет платить достойную зарплату, мы устали.

Между тем людям есть с  чем сравнивать  –  за прошлый год фонд оплаты труда у россиян повысился на  27 
процентов, а компания "Миттал Стил", напротив, лишает своих сотрудников различных надбавок и премий.

Время пришло
06.12.2006. Комсомольская правда – Казахстан

Игорь Неволин (Алма-Ата)
В Казахстане ожидаются важные события
В  скором  времени  президент  страны  Нурсултан  Назарбаев  выступит  со  специальным  заявлением  или 

обращением, в котором изложит сценарий политических реформ. Об этом сообщил министр иностранных дел РК Касым-
Жомарт  Токаев  с  трибуны  14-го  заседания  Совета  министров  иностранных  дел  Организации  по  безопасности  и 
сотрудничеству в Европе (ОБСЕ).

Выступая в Брюсселе перед коллегами, глава казахстанского внешнеполитического ведомства рассказал о том, 
что  уже  сделано  в  республике  в  рамках  реформирования  общества.  В  частности,  в  одной  трети  населенных  пунктов 
Казахстана уже проведены выборы руководителей местных администраций. С учетом рекомендаций БДИПЧ/ОБСЕ приняты 
поправки в избирательное законодательство, исключающие спорные ограничения по свободе собраний. В данное время 
рассматривается возможность значительного усиления полномочий парламента.

По словам Токаева, все это делается для продвижения демократических ценностей и предваряет реализацию 
программы политических преобразований:

– Хотел бы заверить, что эта политика будет продолжена и расширена. Президент Назарбаев скоро выступит со 
специальным заявлением, очерчивающим эти и многие другие вопросы, так что 2007 год станет решающим для успеха 
нашей долгосрочной стратегии.

Нельзя  сказать,  что  данное  заявление  явилось  сенсацией  для  тех,  кто  внимательно  отслеживает 
внутриполитическую  ситуацию  в  нашей  стране.  Если  выстроить  цепочку  событий,  начавшуюся  с  прошлогоднего 
президентского послания "Казахстан на пути ускоренной экономической, социальной и политической модернизации",  то 
получают объяснение частые и разнообразные по географии рабочие поездки и официальные визиты главы государства в 
текущем году.

В  феврале  2005  года  Назарбаев  говорил,  что  следует  обсудить  вопрос  о  механизмах  формирования 
правительства  на  основе  парламентского  большинства  и  обсуждения  кандидатур  министров  социально-экономического 
блока  в  профильных  комитетах.  По  графику  реализации инициатив  президента  сотрудникам его  администрации  было 
поручено к декабрю текущего года подготовить конкретные предложения, касающиеся сценария дальнейшего развития. 
Декабрь наступил – прозвучало в принципе предсказуемое заявление господина Токаева.

Предсказуемое потому, что в этом году президент если сам и не был главным ньюсмейкером, то давал понять, что 
находится в поиске ответов на серьезные вопросы. Во всяком случае,  за 11 месяцев Назарбаев посетил все регионы 
страны, совершил ряд знаковых официальных визитов в государства, отношения с которыми для Казахстана многократно 
объявлялись  приоритетными.  Причем  с  президентами  США  и  России  глава  государства  встречался  практически 
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одновременно. Затем были переговоры с лидерами европейских стран, на фоне которых особняком выделяется визит в 
Великобританию.  А  в  декабре  Назарбаева  ждут  в  КНР.  Тем  самым  подтверждается,  что  Астана  находится  накануне 
принятия какого-то важнейшего решения, сверяет часы со всеми ведущими субъектами мировой политики.

Кроме того, в самом Казахстане в ближайшие недели должны состояться знаковые события. Во-первых, это съезд 
политической партии "Отан". Кстати, на форумах этой организации Назарбаев, в кругу соратников, традиционно предлагает 
корректировки внутриполитического курса. Вторым событием является итоговое заседание Государственной комиссии по 
разработке и конкретизации программы демократических реформ. Достаточно вспомнить о том, что руководителем этой 
структуры является сам президент, для того чтобы понять, что госкомиссия просто не может завершить свою деятельность 
безрезультатно.

Анализируя вышесказанное, можно попытаться предположить, что будет содержаться в специальном заявлении 
главы  государства.  Скорее  всего,  речь  пойдет  или  о  корректировании  отдельных  статей  Конституции,  или  о  полной 
реформе Основного закона. В результате чего Казахстан с наибольшей вероятностью станет парламентско-президентской 
республикой.

Во всяком случае, 18 февраля 2005 года Назарбаев говорил вполне конкретно:
– Главный вопрос этих (конституционных) изменений – поддержит ли наш народ и дальше систему президентской 

формы правления, которая у нас есть, или захочет власти многочисленных политических партий в стране. Придет время – 
мы спросим наших граждан. И сделаем так, как нужно для народа и страны.

Казахстану назначили переэкзаменовку
06.12.2006. Таймс

Дэвид Чэтер (Брюссель)
Смелая  попытка  родины  Бората  заполучить  кресло  председателя  международной  организации,  

борющейся за свободные выборы и права человека,  заставила Великобританию и США подискутировать с 
немалой частью Европы.

Казахстан  -  центрально-азиатская  республика,  попавшая  на  острый  язычок  Саши  Барона  Коэна  в  его  новом 
фильме,  желает  заручиться  поддержкой  своей  заявки  на  председательство  в  Организации  по  безопасности  и 
сотрудничеству в Европе (ОБСЕ) в 2009 году.

Кандидатуру  Казахстана  поддерживают  многие  европейские  страны,  включая  Францию,  которая  подчеркивает 
стратегическую важность Казахстана как альтернативы России в поставках энергоресурсов на рынки Европы. По большей 
части неразработанные месторождения Казахстана потенциально способны удовлетворить четверть потребности стран ЕС 
в энергоресурсах.

Однако вчера на двухдневном саммите ОБСЕ в Брюсселе Великобритания и США ясно дали понять, что, по их 
мнению, эта страна еще не готова возглавить эту организацию европейских и центрально-азиатских государств.

ОБСЕ критиковала  прошлогодние  выборы в  Казахстане,  на  которых  Нурсултан Назарбаев,  занимающий  пост 
президента этой страны с момента обретения ею независимости от России в 1991 году, одержал победу 91 процентом 
голосов.

Вчера в Брюсселе г-н Назарбаев заявил министрам иностранных дел, что его страна заслуживает стать первым 
государством - представителем очень непростого региона - которое возглавит ОБСЕ.

Он  сказал,  что  его  страна  добилась  прогресса  в  модернизации  экономики  и  либерализации  общества.  "Мы 
являемся  полноправным членом этой  организации с  1997  года  и  добились  впечатляющих  результатов  в  экономике  и 
либерализации общества, признанные во всем мире, - сказал он. - В мире, полном войн и кровопролития на религиозной 
почве, в Казахстане царит мир и согласие среди населения,  состоящего из представителей 130 национальностей и 46 
религий. Я думаю, это очень ценный опыт, который может пригодиться ОБСЕ".

Однако британские чиновники указывали на преследование журналистов и оппозиционных политиков,  а также 
недавнюю полицейскую облаву на группу Харе Кришна в качестве причин, почему Казахстан еще не готов играть эту роль. 
Облава  на  группу  Харе  Кришна  критиковался  ОБСЕ.  Только  в  прошлом  месяце  официальный  представитель  сказал: 
"Консультативный совет выражает глубокую озабоченность в связи с сообщениями о сносе домов, принадлежащих группе 
Харе Кришна и призывает власти Казахстана прекратить работы по сносу и предоставить гуманитарную помощь гражданам, 
чьи дома были разрушены".

"Мы  все  за  центрально-азиатское  председательство  в  ОБСЕ  в  будущем,  но  совершенно  ясно,  что  любой 
председатель  организации  должен  воплощать  в  себе  принципы  и  обязательства  ОБСЕ",  -  отметил  один  британский 
источник.

Решение  принимается  на  основе  консенсуса.  США  предложили  компромиссное  решение,  согласно  которому 
Казахстану  будет  доверен  пост  председателя  в  2011  году,  если  он  проведен  ряд  реформ  внутри  страны.  Но  это 
предложение  встретило  жесткое  сопротивление  со  стороны г-на  Назарбаева.  Стоя  рядом с  Жозе  Мануэлем  Баррозу, 
президентом Европейской комиссии, г-н Назарбаев вчера даже договорился до поддержки кандидатуры Казахстана всем 
ЕС, сказав: "Мы ценим поддержку Европейского Союза кандидатуры Казахстана на пост председателя ОБСЕ в 2009 году".

Что поставило г-на Боррозу в довольно неловкое положение, вынудив потом давать пояснения.
"У  Европейской  комиссии  совсем  нет  позиции  по  этому  вопросу",  -  сказал  он,  пытаясь  шуткой  сгладить  это 

уточнение.

Назарбаев оказался второгодником
07.12.2006. Euobserver

Эндрю Реттман
БРЮССЕЛЬ - Страны ЕС заблокировали до конца 2007 года принятие решения по вопросу о председательстве 

Казахстана в ОБСЕ в 2009 году. Богатая газом и ураном Астана вызвала расхождения во внешнеполитических подходах в 
стане Европейского Союза.
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"Мы не пришли к  консенсусу,  так  что логичным шагом было принять решение в  следующем году.  Некоторые 
страны-члены ЕС противятся этой идее, тогда как другие склонны согласиться с кандидатурой Казахстана уже сейчас", - 
сказал EUobserver официальный представитель министра иностранных дел Бельгии Карела де Гюхта, в настоящее время 
возглавляющего ОБСЕ.

"Скажем так: Казахстан должен выполнить свои обязательства в области прав человека. А решение по вопросу 
председательства будет принято не позднее, чем на мадридской конференции ОБСЕ в следующем году", - добавил он, 
подчеркнув,  что  окончательное  заявление  должно быть  одобрено  на  заседании министров  иностранных  дел ОБСЕ во 
вторник (5 декабря).

Расположенная в Вене Организация по безопасности и сотрудничеству в Европе была создана в 1975 году и 
сегодня осуществляет  наблюдение  за выборами на всем пространстве  бывшего СССР,  а  также ведет  наблюдение  за 
пограничными районами и принимает участие в разрешении конфликтов.

Евросоюз не уверен, что делать с Казахстаном
Страны-члены ЕС голосуют в ОБСЕ на основе "единой позиции". Для положительного решения по кандидатуре 

председателя  ОБСЕ  необходимо  единодушное  решение  всех  стран-членов  ОБСЕ.  Председательство  не  может  быть 
отменено - так же как и в Олимпийских играх -  так как решение о нем принимается за два или более года до начала 
исполнения функций председателя.

Германия, Франция, Нидерланды и Польша изначально выступали в поддержку кандидатуры Казахстана на пост 
председателя  в  2009  году,  считая  это  потенциальным  стимулом  для  проведения  демократических  реформ,  а  также 
прагматичным способом улучшения отношений и подготовки почвы для новых газопроводов на Каспии в будущем.

Однако Великобритания выступала за 2011 год, говоря, что одобрение кандидатуры Казахстана сегодня будет 
преждевременным. Чешская Республика, Словакия, Венгрия и Словения серьезно опасаются, как бы председательство 
Казахстана не подорвало доверие к ОБСЕ.

"Возможность  энергетических  поставок  очень  привлекает  Германию,  которая  намерена  сделать  этот  регион 
важным вопросом на своей повестке дня как председателя ЕС в следующем году", - считает дипломат из ЕС. В настоящее 
время Берлин, главный дипломат ЕС Хавьер Солана и Европейская комиссии работают над выработкой новой политики в 
отношении Центральной Азии.

"С одной стороны, Казахстан мог бы реально помочь ОБСЕ в работе по укреплению институтов в этом регионе, - 
объясняет аналитик расположенной в Киргизстане Международной кризисной группы (International Crisis Group) Майкл Холл. 
- Но с другой стороны, он может превратить ОБСЕ в платформу для репрессий".

Сначала Борат, теперь Назарбаев
Резкие  замечания  со  стороны  ОБСЕ  по  поводу  прав  человека  пришлись  на  окончание  визита  президента 

Казахстана Нурсултана Назарбаева в Лондон и Брюссель, где этому суровому лидеру пришлось сносить унизительные 
вопросы прессы об американском фильме "Борат", высмеивающем его страну.

"В Казахстане мирно сосуществуют народы 130 национальностей и 46 религий. Это очень ценный опыт, который 
может быть использован ОБСЕ", - сказал г-н Назарбаев в понедельник в Брюсселе, добавив, что его "открытая" экономика 
выросла втрое с 1999 года.

"Это главные причины, почему Казахстан имеет право претендовать на пост председателя ОБСЕ в 2009 году, и 
мы  по-прежнему  стоим  на  этой  позиции,  -  заявил  он.  -  Для  нас  очень  важно,  что  Европейский  Союз  поддерживает 
кандидатуру Казахстана".

«Извините, но у Европейской комиссии [правительства Европейского Союза] нет абсолютно никакой позиции по 
этому вопросу, - ответил президент Европейской комиссии Жозе Мануэль Баррозу, как бы умыв руки. - Мы и не должны 
ничего  такого  решать».  Европейский  Союз  открестился  от  вопроса  об  ОБСЕ  и  ограничился  подписанием  скромного 
"меморандума о взаимопонимании" по вопросу сотрудничества с Астаной в энергетической сфере.

Сомнительная репутация энергетического гиганта
Казахстан, почти равный по площади ЕС с населением всего в 15 млн. человек, будет обеспечивать почти 20 % 

нефтегазовых  поставок  в  страны  ЕС  в  будущем,  предсказал  г-н  Назарбаев.  Рядом  с  режимами  в  Туркменистане  и 
Узбекистане он мнит себя региональными лидером в таких вопросах, как права человека и стабильность.

Однако перевыборы президента Казахстана в 2005 году были признаны незаконными самой ОБСЕ. В этом же году 
в стране произошли убийства двух видных деятелей оппозиции: Заманбека Нуркадилова и Алтынбека Сарсенбаева. Эти 
преступления не раскрыты и по сей день.

Когда узбекские войска расстреляли из автоматов по меньшей мере 180 граждан Андижана в мае 2005 года, г-н 
Назарбаев похвалил Ташкент за то, как тот справился с ситуацией, и призвал к военному сотрудничеству с этой страной в 
борьбе  против  "международного  терроризма"  как  раз  тогда,  когда  возглавляемая  Словенией  ОБСЕ  призывала  к 
проведению международного расследования.

Неприкасаемые?
08.12.2006. Республика (Казахстан)

Ирина Сегеева
Обвиняемый в убийстве Рустам Ибрагимов заявил, что в ходе следствия на него оказывали давление  

генпрокурор и глава МВД
Во  вторник  в  Астане  коллегия  по  уголовным  делам  Верховного  суда  начала  рассматривать  апелляционные 

жалобы на решение Алматинского областного суда по делу об убийстве Алтынбека САРСЕНБАЙУЛЫ и его помощников.
Первая бомба…
…взорвалась  на  второй  день  процесса.  Приговоренный  к  смертной  казни  Рустам  ИБРАГИМОВ,  названный 

следствием организатором убийства, отказался от всех своих показаний и прежних заявлений, обвинив органы следствия в 
давлении и угрозах.
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-  Я  прошу  соответствующие  органы  принять  меры  и  привлечь  к  уголовной  ответственности  лиц,  которые, 
злоупотребляя наделенной государством властью и своим положением, сфабриковали уголовное дело в отношении меня и 
по факту убийства Сарсенбайулы, Байбосына, Журавлева. С самого начала следствия меня заставляли давать ложные 
показания, – заявил Ибрагимов.

Оказывается,  бывшему сотруднику органов внутренних дел в ходе следствия предлагали «версии на выбор». 
Сначала – о том, что Ержан УТЕМБАЕВ заказал избиение политика, а Виталий МИРОШНИКОВ – расстрелял. Затем – что к 
убийству причастны Рахат АЛИЕВ и Дарига НАЗАРБАЕВА. Следующая версия – что это приказ тогдашнего председателя 
Комитета  национальной  безопасности  Нартая  ДУТБАЕВА,  и  последняя  –  что все  исходило  от  спикера  Сената  Нуртая 
АБЫКАЕВА.

- На самом деле никто из них – ни Алиев, ни Назарбаева, ни Дутбаев – не давали мне никаких указаний, что 
делать. Я их не знаю и близко с ними никогда не встречался, – признался в суде Ибрагимов. – На самом деле я не знаю, кто 
стоит за всем этим делом. И меня просто заставили это сказать.

Судя по словам подсудимого, процесс добровольной дачи показаний был… принудительным. На жизнь самого 
Ибрагимова, по его словам, дважды покушались в ИВС, на его брата сфабриковали уголовное дело, на отца нападали, 
угрожали жене…

Кто? Сложно поверить, но угрозы исходили, по его словам, от высокопоставленных чиновников.
-  Мне  это  лично  говорил  начальник  СКБ  Амантай  Акрамыч,  также  присутствовал  при  этом  замгенпрокурора 

Мерзадинов, также Касымов – замминистра МДВ, – заявил Ибрагимов.
«Ты знаешь, что выше нас (там стояли генпрокурор и министр внутренних дел) никого здесь нет. И то, что мы 

здесь решим и скажем, так оно и будет», – передал якобы слова генпрокурора и главы МВД Ибрагимов.
Обвиняемый, как бывший полицейский, считает, что у следствия много нестыковок. Он поставил под сомнение 

свидетельские показания и улики. Напомнил, что следователям говорили о странной машине с бишкекскими номерами, 
которую при проведении операции заметили «арыстановцы»… Все это следствие проигнорировало.

- Я считаю, что это преступление подготовили очень умные люди, которые грамотно все просчитали. Которым 
нужно было людям показать, что вот он - есть преступник, которого нужно осудить.

Я не скрываю, получилось так, что мы в какой-то мере… каждый должен понести какую-то ответственность. Мы 
причастны к этому. Но конкретно к убийству, похищению, я не знаю, как вы квалифицируете мои деяния… Я знаю, что не 
совершал это преступление. Я не убийца, - заключил Ибрагимов.

Первая победа…
… досталась обеим сторонам – и обвиняемым, и потерпевшим – еще в первый день. Суд согласился приобщить к 

делу отчеты тестов на детекторе лжи. (Напомним, что облсуд отказался это сделать, мотивируя отказ тем, что эти данные 
являются собственностью ФБР). В Верховном суде был продемонстрирован ответ посла США в Казахстане Джона ОРДВЕЯ, 
в котором объяснялось,  что результаты исследования на полиграфе были переданы правительству РК, которое может 
распоряжаться ими по своему усмотрению.

В среду Генпрокуратура представила «загадочные тесты». Согласно отчету, как сообщает агентство «Интерфакс-
Казахстан»,  Ибрагимов  и  Утембаев  давали  ложные  ответы  на  вопросы  ФБР.  Так,  Утембаев  в  ходе  тестирования, 
состоявшегося во время предварительного следствия, утвердительно ответил на вопрос «Говорили ли вы правду полиции в 
отношении этого расследования?» и отрицательно - на вопрос «Направлял ли кто-либо ваше участие в убийстве этого 
человека?». Ибрагимов дал отрицательные ответы на вопрос, обманывал ли он правоохранительные органы в отношении 
дела по убийству А. Сарсенбайулы, и кто, кроме Утембаева, приказал убить политика.

Данные полиграфа показывают: тестируемые говорили неправду. При этом в отчете ФБР указывается, что после 
тестирования Ибрагимов заявил, что когда его перевозили из тюрьмы на место проведения тестирования, казахстанский 
полицейский в маске сказал ему, что «если скажешь лишнее слово ФБР, убьем тебя и твою семью».

А адвокат Ибрагимова Нурлан УСТЕМИРОВ заявил, что в тестировании было пять, а не два вопроса. В частности, 
о  том,  убивал  ли  он  Сарсенбайулы,  Байбосына  и  Журавлева.  Адвокат  убежден,  что  отсутствие  этих  вопросов  – 
умышленный шаг.

Адвокат потерпевшей стороны Анвар КАЛИЕВ заявил, что и после оглашения отчета ФБР «у нас, как и прежде, 
остались сомнения в степени их участия в этом».

Не станет ли победа пирровой?
Стоит  отметить,  что  в  первый  день  коллегия  ВС  была  настроена  вполне  конструктивно  (конечно,  со  своей, 

судейской,  точки зрения).  Прессу впустили на «протокол» -  стандартные пять минут  для съемки. Все остальное время 
журналисты наблюдают за процессом по мониторам, специально установленным в отдельной комнате. На столе перед 
потерпевшими стоит портрет Сарсенбайулы. Суд терпит пристальный взгляд убитого политика.

Коллегия выслушивает все ходатайства сторон. К примеру, спокойно было озвучено ходатайство о проведении 
почерковедческой экспертизы письма Утембаева президенту. По мнению адвоката Калиева, «сведения, содержащиеся в 
письме,  лексическое,  семантическое  его  построение  и  орфография  самого  письма  вызывают  сомнения  в  авторстве 
Утембаева». Правда, суд по данному ходатайству решения так и не вынес…

В кулуарах суда можно наблюдать странные для судебных процессов картины. Брат убитого политика Рысбек 
САРСЕНБАЙУЛЫ спокойно общается с  супругой главного обвиняемого Утембаева – Людмилой ТЕН. Она,  кстати,  явно 
растеряна: Ержан Утембаев по неясной причине отсутствует на процессе. Почему – неизвестно даже его жене. Адвокаты 
обеих сторон также совершенно спокойно обсуждают происходящее и единодушно соглашаются: странностей в деле много, 
и на скамье подсудимых оказались если не совсем невиновные, то уж точно не все причастные к убийству люди...

…Вердикт  Верховного  суда не  за горами.  Вчера коллегия удалилась в  совещательную комнату  для принятия 
решения. Председатель коллегии Абдрашид ЖУКЕНОВ, уходя, объявил, что решение может быть оглашено уже сегодня – в 
пятницу.

От редакции
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Если  кто-то  рассчитывал,  что  рассмотрение  уголовного  дела  об  убийстве  Алтынбека  Сарсенбаева  и  его 
помощников в Верховном суде будет чисто формальным процессом, тот сильно ошибся. В ходе заседания озвучены такие 
заявления, которые в принципе способны «взорвать» не только стабильность в государстве, но и само государство.

Независимо  от  того,  убивал  ли  Рустам  Ибрагимов  или  просто  захватил  с  помощью  офицеров  спецотряда 
«Арыстан» трех человек и передал их в руки убийц, он преступник. Но это не означает, что все сказанное им ложь и ему 
нельзя верить. Но если поверить, то впору хвататься за голову.

Итак, что мы имеем?
Во-первых,  заявление,  что  генеральный  прокурор  Рашид  ТУСУПБЕКОВ  и  министр  внутренних  дел  Бауржан 

МУХАМЕДЖАНОВ оказывали на Ибрагимова давление, требуя фальсифицировать свои показания.
Во-вторых,  среди  тех,  кого  они  хотели  сделать  заказчиками  убийства,  назывались  Рахат  Алиев  и  Дарига 

Назарбаева, Нартай Дутбаев, Нуртай Абыкаев.
В-третьих, Ержан Утембаев не давал указания Ибрагимову убивать.
Но если один из основных фигурантов скандального дела не обманывает, то в чьих интересах действовали Рашид 

Тусупбеков и Бауржан Мухамеджанов?
Мы  на  этот  счет  даже  предположений  не  будем  строить,  чтобы  нас  не  обвинили  в  оскорблении  чести  и 

достоинства кого-нибудь из первых или вторых лиц государства.
Но  так  или  иначе  следует  признать,  что  поскольку  суд  первой  инстанции  категорически  отказался  вызывать 

потенциальных свидетелей из околопрезидентского окружения, пятно, брошенное на честь президента Казахстана (который 
по  Конституции несет  ответственность  за  все  происходящее в  стране),  оказалось  куда  большим,  чем могло  быть  при 
выполнении требований защитников и пострадавших.

И если коллегия по уголовным делам Верховного суда РК отморозится от рассмотрения и проверки заявления 
Рустама Ибрагимова, она рискует нанести чести и достоинству казахстанского президента куда больший ущерб, чем вся 
демократическая оппозиция и пресса за 15 лет независимости, вместе взятая.

Уран! Мы ломим , гнутся...
09.12.06. Экспресс-К (Казахстан)

Александр Каминский
Объединив  природный  и  интеллектуальный  потенциал,  Казахстан  и  Россия  вместе  выйдут  на  

мировой рынок ядерной энергетики не только как поставщики сырья. В заснеженной южноказахстанской степи  
поставлена первая зримая веха на этом пути: премьер-министр Казахстана Даниал Ахметов и руководитель 
Федерального агентства по атомной энергии РФ Сергей Кириенко приняли первую продукцию казахстанско-
российско-кыргызстанского СП "Заречное" - контейнер желтого кека.

Равными  долями  в  "Заречном"  владеют  "Казатомпром"  и  российский  "Техснабэкспорт".  Суммарный  объем 
инвестиций в предприятие составит более 60 млн долларов. Общая сумма контракта на поставку в Россию до 2022 года 
урана,  добытого  в  Казахстане,  превышает  миллиард  долларов  США.  Объем  эффективно  извлекаемых  запасов 
месторождения оценивается в 20 тысяч тонн. К 2009-му добыча должна составить 1000 тонн урана в год.

Еще недавно на месте месторождения была голая степь. Но производственные мощности и поселок атомщиков 
выросли настолько стремительно, что это дало Сергею Кириенко повод сказать:

- Мы выйдем на мировой рынок и будем работать по мировым стандартам, только гораздо быстрее!
А Даниал Ахметов выстроил перед многочисленными журналистами, приехавшими на открытие объекта, логику 

объединения усилий соседей в ядерной энергетике. Оно начинается совместным освоением урановых месторождений на 
территории  Казахстана  и  производством  урановой  продукции.  Затем  последует  создание  транспортно-логистической 
инфраструктуры  поставок  урановой  продукции  на  мировой  рынок.  А  венчать  процесс  будет  совместная  разработка 
реакторных установок малой и средней мощности.

В результате Казахстан и Россия предстанут на мировом рынке не только в качестве экспортеров сырья, но и как 
страны, торгующие высокотехнологичным продуктом с высокой добавочной стоимостью.

Для  Казахстана  возникает  уникальная  возможность  выйти  в  число  лидеров  мировой  атомной  энергетики.  На 
территории страны находится четверть мировых запасов урана. Из его 1,6 млн тонн разведанных запасов 1,2 млн тонн 
являются  так  называемыми  песчаниковыми  месторождениями,  позволяющими  вести  добычу  методом  подземного 
выщелачивания. Это наше ноу-хау, которое выгодно отличается от  традиционных способов извлечения урана высокой 
экологической безопасностью, низкими затратами и упрощенностью технологических операций. Заречное как раз является 
одним из таких песчаниковых месторождений.

Технология его освоения и получения продукции выглядит так. Сначала в 300-кубовых емкостях готовится слабый 
раствор  серной  кислоты,  который  по  трубам  поступает  на  геотехнологическое  поле  и  через  множество  скважин 
закачивается под землю к  рудному телу на глубине 500-530 метров.  Там происходит выщелачивание -  частицы урана 
переходят  в  так  называемый  продуктивный  раствор,  который  затем  поднимается  на  поверхность  и  сорбируется  и 
десорбируется в ионообменных колоннах. Полученная пульпа сушится до состояния упомянутого желтого кека, который 
грузится в контейнеры и отправляется для переработки в закись-окись урана на три аффинажных завода "Казатомпрома". В 
будущем планируется построить аффинажные цеха и на каждом крупном урановом месторождении.

Когда в 1997 году правительство РК передало экспорт урана "Казатомпрому",  на нем висело 32 млн долларов 
задолженности  по  зарплате и перед бюджетом,  44  млн долларов долгов  банкам и кабальный кредит под залог  всего 
имущества компании. Российские заказы из-за падения курса рубля находились под большим вопросом, а антидемпинг, 
инициированный минторгом США, закрывал компании выход на рынки Европы и Америки.

Всего два  года  понадобилось  новой команде менеджеров,  чтобы наладить производство,  полностью погасить 
долги и выйти на международный рынок. В 2007 году "Казатомпром" добудет 8272 тонны, а к 2010 году добыча достигнет 15 
тысяч  тонн  урана.  Этим  будет  заложена  прочная  основа  для  решения  проблемы  международной  энергетической 
безопасности и построения надежной ядерно-топливной базы всей цивилизации на долгосрочную перспективу.
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УЗБЕКИСТАН
Узбекистан обвинил США во вмешательстве в свои внутренние дела

01.12.2006. Деловая неделя, Казахстан
Андрей Саидов (Ташкент)

Реакция  официального  Ташкента  на  недавнее  решение  госдепартамента  США  включить  Узбекистан  в  список 
государств,  вызывающих  особую  озабоченность  в  сфере  религиозных  свобод  оказалась  резкой  и  громогласной.  В 
заявлении  МИД  Узбекистана,  этот  шаг  американской  администрации,  по  времени  совпавший  с  решением  Евросоюза 
продлить  санкции  против  правительства  Ислама  Каримова,  был  однозначно  квалифицирован  как  вмешательство  во 
внутренние дела суверенного государства. К гневной отповеди, данной администрации Джорджа Буша внешнеполитическим 
ведомством Владимира  Норова,  присоединились  местные  главы религиозных  конфессий,  правительственная  пресса  и 
представители дипломатических миссий некоторых мусульманских стран.  Между тем, по сообщениям,  поступающим из 
Ферганской долины, там введены новые административные ограничения на отправление основных религиозных обрядов.

В заявлении МИД, опубликованном в минувшую пятницу, говорится, что веротерпимость и толерантность всегда 
были и продолжают оставаться важнейшей составляющей государственной политики Республики Узбекистан, благодаря 
чему  за  последние  годы в  стране  не  отмечалось  ни  одного  факта  межрелигиозных  противостояний  или  конфликтных 
ситуаций. При этом правительство Узбекистана всегда занимало принципиальную позицию в отношении провокационных 
заявлений отдельных политиков, государственных деятелей и средств массовой информации других стран, способных, по 
его мнению, подорвать взаимопонимание между религиями.

В  первую  очередь  это  касалось  фактов,  когда  международный  терроризм увязывается  с  исламом или  когда 
западные издания, прикрываясь лозунгами "свободы слова", тиражировали "оскорбительные оценки, задевающие честь, 
национальное  достоинство  и  чувства  сотен  миллионов  верующих  мусульман".  В  качестве  примера  было  приведено 
осуждение официальными лицами, политиками и правительственными газетами Узбекистана датских карикатур на пророка 
Мухаммеда  и  "безответственных  высказываний  Папы  Римского  Бенедикта  XVI  о  исламской  религии".  Далее  МИД 
подчеркнул,  что  Узбекистан  является  одним  из  "признанных  центров  становления  и  развития  исламской  культуры  и 
философии",  поскольку  на  его  нынешней  территории  некогда  жили  и  творили  величайшие  исламские  богословы  и 
философы, сегодня почитаемые во всем мусульманском мире. А в настоящее время Конституцией страны гарантированы 
все условия для свободного вероисповедания традиционных религий. Что касается деятельности различных миссионерских 
религиозных  течений  и  сект,  то  в  этом  вопросе  правительство  Узбекистана  продолжает  придерживаться  основных 
положений Закона "О свободе совести и религиозных организациях", принятого еще в первые годы независимости.

На  этой  неделе  выкладки  МИДа  были  обсуждены,  повторены  и  одобрены  преподавателями  и  студентами 
Ташкентского исламского университета, созданного в 1999 году по указу Ислама Каримова. Комитет по делам религий в 
интервью  российскому  информационному  агентству  Regnum сообщил,  что  в  Узбекистане  сегодня  легально  действуют 
более  2200  религиозных  организаций,  представляющих  почти  все  религии  современного  мира.  В  частности,  за  годы 
независимости было возведено и функционирует около 2000 мечетей, тогда как во времена СССР их насчитывалось не 
больше  80.  "У  нас  нет  нарушений  религиозных  свобод",  -  сообщил  для  прессы имам  одной  из  ташкентских  мечетей 
Фазылкори  Собиров.  По  мнению,  высказанному  секретарем  Епархиального  управления  Русской  православной  церкви, 
священником Андреем Тугушевым, исторический путь совместного проживания православия и ислама в Узбекистане может 
послужить  примером  для  многих  стран.  Председатель  Еврейского  культурного  центра,  бизнесмен  Виктор  Михайлов, 
недавно, кстати, представлявший русскую общину Узбекистана на конгрессе соотечественников в Петербурге, заявил, что в 
Узбекистане нет антисемитизма, и это вообще единственная в мире страна, где не от кого охранять синагоги.

К положительной оценке состояния религиозных свобод правительственные агентства УзА и "Жахон" привлекли 
послов Палестины и Афганистана, а также министра связи Кувейта Масуму Салех аль-Муборак, на днях побывавшую в 
Самарканде  и  Бухаре.  Посетив  туристические  достопримечательности  древних  городов,  она  пришла  к  выводу,  что 
"Узбекистан представляет собой землю, где процветал и процветает настоящий просвещенный и миролюбивый ислам".

Между тем,  по  сообщениям информационного  агентства  Фергана.Ру,  в  Андижанской  области,  власти  которой 
недавно  запретили  деятельность  безалкогольных  кафе  и  ресторанов,  вводятся  новые  ограничения  повседневной 
религиозной практики мусульман. Губернатор Усмонов, назначенный в октябре по решению Ислама Каримова, запретил в 
мечетях  азан  -  гласные  призывы  к  совершению  намаза.  В  конце  90-х  годов  в  Ташкенте  и  других  крупных  городах 
запрещалось  использовать  для  призыва  к  молитве  звукоусиливающую  аппаратуру,  но  впоследствии  этот  запрет  был 
смягчен.  Теперь  в  Андижанской  области,  бывший  глава  которой  Бегалиев  был  обвинен  президентом  Каримовым  в 
попустительстве организации майского 2005 года мятежа "акромистов", он в настоящее время находится под следствием, 
призывы к  намазу  запрещено возглашать  не  только через  усилители,  но  и  вообще вслух.  Также  введены запреты на 
богословские проповеди во время свадеб и на совершение намаза в учреждениях и на рабочих местах.

Вполне  очевидно,  что  беспрецедентные  меры,  предпринимаемые  чиновниками  в  Ферганской  долине  после 
андижанских событий 2005 года, направлены на то, чтобы не допустить дальнейшего роста стихийной религиозности, не 
управляемой государством, а потому чреватой радикализмом и экстремизмом с уклоном в политику. Правительству Ислама 
Каримова  действительно  незачем ущемлять  "религиозные свободы"  Епархии  Русской  православной  церкви,  еврейской 
общины и ортодоксальных ташкентских имамов, поскольку их деятельность, полностью встроенная в функционирование 
государственного  аппарата,  не  может  представлять  никакой,  даже  потенциальной,  угрозы  хрупкому  статус-кво  между 
властью и обществом. Но совершенно иначе выглядит ситуация в сельских регионах, где экономическая и социальная 
политика  Ташкента  традиционно  не  удовлетворяет  элементарных  нужд многомиллионного  населения,  страдающего  от 
нищеты,  безработицы  и  правового  произвола,  а  потому  авторитет  неформальных  религиозных  лидеров  составляет 
реальную конкуренцию светской власти. Поэтому тема "религиозных свобод" в нынешних отношениях между Ташкентом и 
Вашингтоном, несомненно, встала как острый политический вопрос. Ведь и США, не так давно состоявшие с Каримовым в 
одной коалиции против афганских талибов и "Аль-Каеды", после ликвидации военной базы в Карши, ареста капиталов 
"Ньюмонта" и закрытия за миссионерскую деятельность десятка американских ННО, стали оценивать внутреннюю ситуацию 
в Узбекистане под совсем иным углом зрения.
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По данным председателя инициативной группы независимых правозащитников Узбекистана Сурата Икрамова, с 
2000 года около 12 тысяч граждан привлекались к следствию и были осуждены по обвинениям в религиозном экстремизме. 
Но еще два года назад госдеп США не считал это достаточным основанием для включения Узбекистана в список стран, 
ущемляющих  религиозные свободы.  Возможно,  потому что  тогда  видел в  правительстве  Ислама Каримова  надежного 
гаранта политической стабильности даже во всем регионе Центральной Азии, каковым его теперь характеризуют ведущие 
российские  политологи,  на  днях  вернувшиеся  из  коллективной  поездки  в  Ташкент.  И  если  двусмысленное  решение 
Евросоюза продлить, с возможностью пересмотра, санкции, наложенные после андижанских событий, не вызвали никакой 
гласной реакции официального Ташкента, явно надеющегося на компромисс, то США получили от узбекского МИДа резкий 
и показательный протест.  Наверное,  стоит  ожидать,  что к  публичному обсуждению вопроса о религиозных свободах в 
Узбекистане вскоре будут активно привлечены лидеры парламентских партий, скорую передачу властной и политической 
инициативы которым сегодня широко декларирует Ислам Каримов, и ему звучно вторят кремлевские политтехнологи.

Узбекистан-Россия - в объятиях важно не задушить
04.12.2006. Gazeta.kz

Акрам Асроров
В середине сентября Москва решила выдать официальному Ташкенту 13 узбекских граждан.
Все они обвинялись Узбекистаном в том, что принимали активное участие в андижанских событиях в мае 2005 

года. Москва даже внимания не обратила на реакцию Запада. Мол, мы сами с усами, что хотим, то и делаем.
Они содержались в Иваново с тех пор, как их арестовали российские спецслужбы в середине прошлого года.
Правда, пока узбекских граждан не передали в руки официального Ташкента. Решаются технические вопросы их 

экстрадиции.  Но  факт  лояльного  отношения  Путина  к  Каримову  говорит  о  том,  что  в  отношениях  между  странами 
произошел  коренной  перелом.  Ранее  Москва  передала  Ташкенту  19  ее  сограждан,  подозреваемых  в  членстве  в 
организации "Хизб-ут Тахрир". Последняя считается ненасильственной, но при этом запрещена во многих странах мира.

Россию  даже  не  остановило  предостережение,  имевшееся  в  сообщении  Международной  Кризисной  Группы, 
полагающей, что "Узбекистан, вместе с такими странами, как Бирма, Зимбабве и Северная Корея, в которых процветает 
элита, а в то же время большинство населения живет в условиях бедности, катится вниз по пути самоуничтожения".

Европейский  Союз,  убрав  на  задворки  вопросы  прав  человека,  стремится  нормализовать  отношения  с 
Узбекистаном. Китай, стремясь обезопасить свою экономику от энергетического дефицита, лезет во все проекты, где пахнет 
нефтью и газом (хотя в природе природный газ запаха не имеет).

Не  исключение  и  Москва,  собирающаяся  сделаться,  первое,  региональным  лидером,  второе,  создать 
энергетический  клуб,  который позволит  объединить  в  одной  организации страны-производители  и  страны-потребители 
углеводородов.

Стратегия  подразумевает  развитие  структуры  внутри  Шанхайской  организации  сотрудничества,  где  будут 
формироваться и тарифы, и единая схема поставок. При нынешнем уровне политизации Москвы нетрудно предсказать 
судьбу энергетического клуба. Закрытая организация со своими приоритетами.

В  числе  стран-потребителей  Европа  лишь  упоминается.  Можно  сделать  вывод,  что  таким  образом  Россия 
стремится в недалеком будущем получить ключевую роль в Старом Свете. Узбекистан как раз страна, без которой единый 
энергетический рынок никак не выстраивается.

Но  внешняя  политика  Узбекистана  претерпела  за  эти  годы  множество  метаморфоз.  "Узбеки  в  1990-е  годы 
пытались  выйти  из  орбиты  России,  добивались  дружбы  с  Южной  Кореей  и  Турцией,  а  затем,  после  11  сентября, 
Соединенных Штатов", - говорит Джон Маклеод, старший редактор издания по Центральной Азии Института Войны и Мира 
(IWPR)  в  Лондоне.  "Узбекистан был первой страной,  которая предложила свое воздушное пространство и территорию 
Соединенным Штатам. В течение долгого времени Соединенные Штаты закрывали глаза сомнительные отчеты о ситуации 
с правами человека взамен на более широкую поддержку в войне с террором, и казалось, что Узбекистан вышел из сферы 
влияния  России  навсегда.  Казалось,  что  крупная  американская  авиабаза  в  Ханабаде  там останется  надолго,  факт,  о 
котором российские чиновники неоднократно высказывали свое неудовольствие.

"Каримов  был  счастлив  поддержать  Соединенные  Штаты",  -  считает  аналитик  Санобар  Шерматова.  "В  конце 
концов, престижно иметь (в друзьях) крупнейшую мировую супердержаву, которая сама стучится тебе в дверь".

Андижан 2005-го кардинально изменил внешнеполитические пристрастия официального Ташкента.
"После Андижана Каримов был заинтересован в политических партнерах, как, например, Россия и Китай, которые 

не  собирались  ему  читать  лекции  о  правах  человека",  -  подчеркивает  директор  центральноазиатского  проекта 
Международной Кризисной Группы Майкл Хол.

Экономические связи все более крепнут. В прошлом году подписано соглашение о военном сотрудничестве, есть и 
другие формы сотрудничества, например, через региональные организации, типа Шанхайской организации сотрудничества, 
чей антитеррористический центр находится в Ташкенте, а Россия была вынуждена согласиться с каримовской версией того, 
что главная оппозиция имеет корни не в социально-экономических волнениях, а в радикальном исламе.

На  пресс-конференции  в  начале  2006  года  в  Кремле  российский  президент  Владимир  Путин  недовольно 
отреагировал на вопрос иностранного журналиста о том, как он может оправдать сотрудничество с режимом Каримова: "Мы 
знаем лучше, чем вы, что случилось в Андижане".

Кремлю  все  труднее  оправдывать  непрекращающуюся  военную  операцию  в  Чечне,  зависший  вопрос  с 
автономными образованиями Грузии. Европейские деятели вполне однозначно оценивают действия России в этих горячих 
точках, считая, что сила там применяется сверх положенной нормы.

В данном контексте применение силы в Андижане со стороны узбекских властей - еще одна проблема для Путина. 
Он  ее  решил  по-простому.  Мол,  мы  верим  официальному  Ташкенту,  и  раз  он  считает,  что  в  Андижане  действовали 
религиозные экстремисты, так тому и быть. Причин согласиться с узбекской трактовкой происшедших событий достаточно.

Узбекистан  имеет  большие  запасы газа  и  других  полезных  ископаемых,  и,  в  отличие  от  Запада,  российские 
компании быстро воспользовались ситуацией, основываясь на связях, установленных еще до событий в Андижане.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

"Ощутимое присутствие Газпрома в Узбекистане - ярко отражает существующее положение вещей, он забрал себе 
все узбекские газовые контракты", - утверждает Майкл Холл.

По некоторым данным, переговоры с российским газовым монополистом велись при активном участии дочери 
узбекского  президента  Гульнары  Каримовой  и  члена  правления  "Газпрома"  Алишера  Усманова.  Естественно,  не 
безвозмездно.

Согласно  договору  между Газпромом и  Узбекнефтегазом от  2004  года  о  разработке  газового  месторождения 
Шахпати (Shakhpaty), этот проект оценен в 1,4 миллиарда долларов. Только в текущем году в Россию будет перекачано 10 
миллиардов  кубических  метров  газа.  Другой  контракт  между  Узбекнефтегазом и  Лукойлом  по  месторождению Кандим 
(Kandym) обеспечит добычу 8,8 миллиардов кубометров ежегодно.

Эти  экономические  контракты  просто  подчеркивают  тот  факт,  что  действия  России  по  заполнению  пустоты, 
образовавшейся после развода Узбекистана с Западом, состоят из многих элементов. "Они (русские) хотят возвратиться в 
эту  часть  мира,  которая,  как  они  считают,  должна принадлежать  только  им.  Тому  есть  и  экономическая  перспектива, 
особенно если говорить о газе", - полагает Хол.

Сегодня еще рано говорить  о  долгосрочных перспективах  внутренней  стабильности в  Узбекистане,  а  также о 
длительности российско-узбекской дружбы. Слишком разные страны, и слишком долго они жили в разных квартирах (в 
период с 1991 года). Сегодня российский бизнес кардинально изменился. "Газпром", "Лукойл" и другие аффилированные с 
Кремлем компании еще могут исполнять заказы Путина.

Остальные будут искать экономические выгоды. А так как бизнес-климат в Узбекистане оставляет желать лучшего, 
еще не факт, что российские бизнесмены будут вкладывать в узбекскую экономику деньги.

После недавнего решения Конституционного суда Узбекистана по делу "Зарафшан-Ньюмонт", когда иностранным 
инвесторам  отказано  в  праве  обращаться  в  международный  арбитраж,  есть  над  чем  призадуматься  и  российским 
инвесторам.  Сегодня,  хорошо,  между Ташкентом и Москвой нет  проблем.  А что  завтра,  когда,  быть  может,  проблемы 
возникнут?

Что касается самих узбекских граждан, то и здесь много такого, что не вселяет уверенности в завтрашнем дне. 
Жизнь становятся все тяжелее, у людей все меньше возможностей для челночной торговли или отъезда в Россию в поисках 
работы. Узбекистан напоминает пороховую бочку, готовую в любой момент взорваться. Причем, если это произойдет, то 
нестабильность  возникнет  во  всем  центрально-азиатском  регионе.  Ферганская  долина  ударит  одновременно  и  по 
Кыргызстану, и по Таджикистану, а южные границы Казахстана станут местом, через который потянутся толпы беженцев. 
Хотя сейчас, как видится, еще нет предпосылок к тому, что осуществится самый пессимистический прогноз.

Сама ментальность узбеков не предполагает таких событий, которые недавно произошли в Кыргызстане. Они 
никогда не отличались радикализмом и нетерпением. Они всегда верят в то, что завтра будет лучше, чем вчера. Причем, 
веру эту трудно разрушить.

Исходя из сказанного, можно предположить, что президентские выборы в Узбекистане в конце следующего года 
принесут одну новость - Каримов остался на следующий срок.

Россия, европейцы, Казахстан, Кыргызстан, Таджикистан будут внимательно следить за тем, как пройдут выборы.
Сейчас  только  сумасшедший  может  желать  Узбекистану  смены  лидера.  С  уходом  Каримова  спокойствия  в 

Центральной Азии точно не прибавится…

КИРГИЗИЯ
Очередная киргизская революция закончилась вничью

Континен (Казахстан) 22 ноября - 5 декабря 2006
Султан Акимбеков

Теперь Киргизия может взять паузу  до новых битв,  которые,  судя по результатам достигнутых 
договоренностей и настрою киргизского общества и политических элит, ей еще только предстоят

Ноябрьская революция в Киргизии уложилась в неделю. 2 ноября парламентская оппозиция начала в Бишкеке 
митинг в ответ на отказ президента Бакиева подписать предложенный ему проект новой Конституции. Согласно данному 
проекту  часть  полномочий  президента  должна  была  перейти  к  парламенту.  Например,  к  нему  переходило  право 
формировать правительство страны. При этом у депутатов не хватало голосов в парламенте, для того чтобы принять новую 
Конституцию  самостоятельно.  В  ночь  на  7  ноября  оппозиционные  депутаты  провозгласили  создание  Учредительного 
собрания, которое и приняло Конституцию. Фактически это уже был переворот, почти такой же, какой произошел день в 
день, или, вернее сказать, ночь в ночь, 89 лет назад в далеком российском Петрограде.

Тогда, в ночь на 25 октября по старому стилю (7 ноября по новому), большевики атаковали Зимний дворец и затем 
разогнали Учредительное собрание. Они не могли ждать, потому что большая часть страны в том 1917 году проголосовала 
в основном за правых эсеров, большевики же были в явном меньшинстве, и вновь избранные депутаты Учредительного 
собрания со всей России должны были придать легитимность новой республиканской системе правления. Поэтому Ленин, 
Троцкий  и  компания  решились  на  государственный  переворот.  По  большому  счету  не  так  важно,  случайно  или  нет 
киргизские депутаты выбрали ночь на 7 ноября для создания собственного Учредительного собрания. Хотя, скорее всего, 
их просто грела эстетика и романтика революционного порыва большевиков и Ленина, который, как пелось в песне, всегда 
впереди. Но получилось все весьма символично и одновременно очень трагично.

В  Киргизии  во  второй  раз  за  полтора  года  произошел  в  целом  успешный  переворот.  Несмотря  на  жесткие 
заявления президента Бакиева и премьера Кулова,  на публикации ими компромата против оппозиции,  на организацию 
параллельных митингов своих сторонников, 8 ноября, на следующий день после создания Учредительного собрания, новая 
Конституция в спешке была все же подписана. Было объявлено, что противоборствующие стороны достигли компромисса, а 
Бакиев и Кулов останутся на своих постах до истечения срока полномочий. Такой исход второй киргизской революции, 
особенно скорость принятия решения, выглядит чрезвычайно необычно.
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Масштаб  противостояния  в  Киргизии  в  эти  осенние  дни  дошел  до  такой  черты,  за  которой  может  начаться 
открытый  гражданский  конфликт,  но  и  выход  из  подобной  кризисной  ситуации  не  мог  быть  простым.  Ведь 
договаривающимся сторонам, участвующим в конфликте, надо в любом случае сохранить свое лицо. Хотя бы для того, 
чтобы продемонстрировать своим сторонникам размах проведенной работы и чтобы их ни в коем случае не признали 
проигравшей стороной. Слава богу, у киргизов не дошло до кровопролития, пролилось только некоторое количество слез 
после применения слезоточивого газа, но в любом случае переговоры о завершении конфликта должны были потребовать 
больше времени, чем один день или одна ночь. И это самая большая интрига киргизских событий. Что же могло произойти 
такого, что настроенные по-боевому противоборствующие стороны, одна из которых пошла на нарушение существующего 
закона, чем поставила себя вне его границ, так спешно договорились? И почему президент Бакиев, на стороне которого был 
закон  и  который  вполне  мог  ждать,  пока  оппозиция  и  ее  несколько  тысяч  митингующих  не  выдохнутся  или  у  них  не 
закончатся деньги, вдруг отказался от своей позиции и пошел на фактическую капитуляцию?

Очень похоже, что в события в Киргизии вмешался кто-то со стороны и заставил киргизских политиков прекратить 
свою маленькую ссору. И вот тут начинается еще одна интрига – кто мог вынудить Бакиева и Кулова пойти на уступки и, 
главное,  зачем?  И  вообще,  можно  ли  говорить,  что  за  враждующими  сторонами  стоял  кто-то  посторонний?  Трудно 
утверждать  наверняка  с  учетом  политического  хаоса  в  Киргизии,  но  главный  вектор  происходящего  все  же  можно 
попытаться определить. Несомненно, что альянс Бакиев – Кулов пользовался поддержкой со стороны России. Тут можно 
вспомнить и историю с высылкой американских дипломатов из Киргизии, и давление на США с требованием повысить плату 
за используемую ими базу в Манасе. Кроме того, у Бакиева сложились хорошие отношения с Узбекистаном, который, в 
свою очередь, сегодня является наиболее верным сторонником Москвы в Центральной Азии.

В то же время антипрезидентская оппозиция объединяет массу людей, среди которых много как бывших активных 
участников мартовской революции 2005 года, так и сторонников свергнутого президента Акаева. Противники оппозиции 
говорили, что ее финансируют неправительственные западные организации. Неизвестно, насколько справедливы такие 
утверждения, но вполне логично предположить, что США в принципе были бы не против видеть в Киргизии более лояльное 
к ним и к их базе руководство. Ведь основные претензии к Бакиеву очень похожи на такие же претензии к Акаеву, и еще 
раньше  –  к  украинскому  Кучме.  Это  обвинения  в  коррупции,  семейственности,  авторитарном  стиле  управления. 
Соответственно, борьба против Бакиева вполне может восприниматься оппозицией как очередная "цветная революция" за 
правое демократическое дело. Тем более что она ведется за парламентскую республику. Существует мнение, что такая 
форма  правления  априори  лучше,  чем  президентская,  которая  все  время  склонна  к  авторитаризму.  Считается,  что 
парламент сможет гораздо эффективнее управлять страной, с меньшей степенью коррупции и семейственности. Поэтому 
мнение о том, что за действиями оппозиции стоят те же силы, что и за прочими "цветными революциями", по крайней мере, 
имеет право на жизнь.

В итоге получается такая черно-белая картинка – за Бакиевым стоит Россия, за оппозицией – США. Но тогда 
естественно возникает другой вопрос. Ведь если Бакиев мог  сдать свои позиции только под давлением Москвы, тогда 
получается, что его принудили к серьезным уступкам той политической силе, победа которой напрямую отвечает интересам 
США.  Зачем же России ослаблять своего надежного союзника Бакиева в пользу множества неизвестных ей киргизских 
депутатов? Тем более что в аналогичной ситуации в 1993 году в самой России президент Ельцин не постеснялся применить 
силу против своего парламента. А в самой Киргизии положение Бакиева выглядело гораздо прочнее, чем у Акаева в марте 
2005-го.

Возможно,  что  объяснить ситуацию проще всего,  если обратить  внимание  на  саму концепцию парламентской 
республики. Не так давно на Украине введение парламентской республики было главным условием мирной уступки власти 
уходящим президентом Кучмой и восточными политическими группировками этой страны. Причем "оранжевый" претендент 
Ющенко не мог с этим не согласиться, и не только потому, что ценой вопроса был острый гражданский конфликт, но и в 
связи с тем, что, ведя борьбу за демократические принципы, он не мог выступать против передачи власти парламенту. С 
либеральной точки зрения власть парламента всегда лучше, нежели власть президента. Однако в итоге "оранжевые" на 
Украине проиграли, уступив власть в парламенте восточной Партии регионов Януковича. Сказалась сплоченность элит 
восточной части этой страны перед угрозой потери собственности в результате действий революционеров типа Тимошенко, 
как, впрочем, и общинная солидарность русскоязычного востока против запада Украины.

Любопытно, что за идеей перехода к парламентской республике на Украине тогда стояла Москва. Хотя со стороны 
казалось, что России выгоднее прямая победа кандидата от востока и преемника Кучмы Януковича, но, скорее всего, это 
привело бы просто к повторению прежней ситуации, которая уже не раз была на Украине. Сначала Кравчук, затем Кучма 
побеждали на выборах украинского президента, опираясь на голоса русскоязычного востока, а затем их обвиняли в том, что 
они проводили на Украине прозападную политику.  Хотя оба эти президента,  скорее всего,  просто ориентировались на 
государственные интересы Украины, так как они их понимали. И зачастую согласно реализации этих интересов Украина 
становилась весьма серьезным конкурентом России. Поэтому простая победа Януковича как президента ничего для Москвы 
не  решала.  А  вот  парламентско-президентская  республика,  напротив,  неизбежно  вела  к  ослаблению  Украины  как 
государства. Последующие события это наглядно продемонстрировали.

В случае с Киргизией все несколько по-другому. Но и здесь Бакиев явно склонен к авторитарным методам работы. 
Правда,  с  учетом  того,  что  ему  пришлось  фактически  собирать  в  единое  целое  страну,  в  которой  после  мартовской 
революции начался активный процесс образования больших и маленьких территориальных и родственных кланов, которые 
немедленно вступили в борьбу за свои интересы друг с другом и с государством, то, возможно, по-другому было и нельзя. 
На  этом  фоне  решение  проблем  слишком  самостоятельных  региональных  баронов,  вроде  того  же  Мотуева,  который 
захватывал  угольный  разрез,  и  некоторых  других,  а  также  начало  борьбы  с  исламистами  на  юге  страны  выглядит 
серьезным достижением в деле укрепления авторитета власти.

Но у Бакиева проявились все обычные недостатки восточного авторитетного лидера. У него оказалось слишком 
много братьев и сыновей. Оппозиция обвиняла Бакиева в семейственности и в том, что он подмял под себя все доходные 
предприятия киргизской экономики. Хотя надо признать, что смысл здесь заключался в том, что в маленькой Киргизии 
слишком много людей (как из числа сторонников бывшего президента Акаева, так и из числа его противников, не ужившихся 
с новой властью) оказалось не у дел, со всеми вытекающими отсюда последствиями. А логика развития страны после 
мартовской революции 2005-го все время толкала их на борьбу за свои интересы. Потому что в Киргизии в результате 
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революции сформировался главный принцип публичной политики – без поддержки на местах выжить невозможно. Отсюда 
и многочисленные киргизские кланы и общины, которые ведут борьбу за политическое выживание. И люди на местах не 
дают своим политикам расслабиться. Они толкают их на борьбу за свои интересы, которая зачастую проходит в форме 
митингов. А когда в стране был наведен относительный порядок и митинги перестали приносить результат, борьба перешла 
в стены парламента. Оснований для недовольства было очень много и у очень многих. Слишком незначительны ресурсы в 
стране и слишком много в ней кланов и неудовлетворенных политиков.

Очевидно, Бакиев мог, со своей стороны, привести в Бишкек десяток тысяч человек с юга страны. В конце концов, 
он тоже фактически "клановый лидер", и его люди, южане, считаются победителями в результате того, что их президент 
правит страной. Но это был бы путь в никуда, прямое повторение таджикского сценария 1991 года. И ему этого сделать 
просто не дали,  хотя сам он явно был настроен по-боевому.  В результате,  и  судя по всему, под серьезным внешним 
давлением, был найден компромисс. Парламентско-президентская республика выглядит как вариант ограничения власти 
президента и перераспределения части не только полномочий, но и ресурсов среди большей части элит. Но проблема в 
том, что эта мера никого особенно не удовлетворит, и это станет ясно уже довольно скоро. Одно дело – подписанная 
Конституция и другое – суровая практика политической жизни Киргизии, где незаконные действия становятся рутинным 
средством борьбы за власть.

Так  что  борьба  по  большому счету  только  начинается.  Те,  кто  чувствует  себя победителем,  будут  стараться 
отобрать  у  Бакиева  побольше  полномочий,  он,  естественно,  будет  сопротивляться.  Но  самое  главное  –  это  когда 
недовольные опять начнут выходить на улицы и где это будет происходить – на севере или, может быть, на юге? Но в 
любом случае государство не станет прочнее, а жизнь в нем лучше.

Правда, остается открытым еще вопрос: зачем Москве в принципе нужен переход к парламентским республикам в 
ближнем  зарубежье?  Ведь  в  отличие  от  тех  же  западников  у  России  не  может  быть  иллюзий  по  поводу  большей 
эффективности парламентской демократии в восточных обществах. Достаточно посмотреть на собственную внутреннюю 
российскую политику. Тогда зачем? Неужели для того, чтобы не только ослабить конкурента, но и чтобы было лучше им 
управлять.

ТУРКМЕНИЯ
Во всем виноват... хомяк

01.12.2006. Деловая неделя, Казахстан
Аскар Жунусов

Вынужденный подлог в туркменском Агропроме
Приписки в посеве озимой пшеницы могут привести в будущем году к нехватке хлеба в Туркменистане. К такому 

заключению привели итоги проведенных президентом страны Сапармуратом Ниязовым расширенных правительственных 
заседаний 27 и 29 ноября, транслируемых в вечерней программе по республиканскому ТВ.

Немного  времени  прошло  с  тех  пор,  как  туркменский  официоз  торжественно  объявил:  "Хлебная  страда 
завершилась  рекордным урожаем -  около  3,5  млн.  тонн  отборного  "ак  бугдая"  (белой  пшеницы)  собрали в  этом году 
земледельцы страны. Сбор пшеницы по сравнению с 2005 годом увеличился на 16,6%. В среднем урожайность составила 
около 38 центнеров с гектара .  В эйфории успешного завершения косовицы Сапармурат Ниязов пообещал превратить 
маловодную страну  в  зернового  экспортера.  В  этих  целях  президент  подписал распоряжение  закупить  у  швейцарской 
фирмы "Сенгента Агро Сервисиз АГ" препарат для качественной протравки семян пшеницы "Дивиденд 030 К.С." на общую 
сумму 1,6 млн. долл. за счет средств агропрома под урожай будущего года. "В 2007 г. мы соберем 4 млн.тонн отборной 
пшеницы, а к 2010 году доведем урожайность зерновых до 5 млн. тонн, и тогда можно будет продавать зерно на мировом 
рынке. Чтобы осуществить эти планы у нас имеются все возможности", - заявил в июле глава туркмен. В планах Ашхабада 
было начать в 2010 г.  экспорт 2,5 млн. тонн продовольственной пшеницы. Для выполнения этой задачи правительство 
постановило, что в 2007 г. урожайность зерна должна быть не менее 37 центнеров с гектара.

26 ноября, последнее воскресенье месяца, туркменистанцы отметили календарную дату - праздник урожая. А на 
следующий день на расширенном заседании Кабинета министров Туркменбаши сообщил,  что статданные о собранном 
зерне оказались завышены, и закрома родины в скором времени опустеют.

Месяц назад глава туркмен пообещал расправиться за провал хлопкоуборочной кампании с опальными хякимами 
и  нечистоплотными  чиновниками  из  агропромышленного  сектора.  "ДН"  освещала  экстренное  заседание  туркменского 
правительства, проведенного ранним утром 25 октября до начала всенародного форума халк маслахаты, на котором за 
срыв госплана по сбору стратегического сырца и приписки были уволены с последующим арестом 2 областных хякима 
(руководители администраций) -  Ахалского и Балканского велаятов (областей). Накануне празднования 15-й годовщины 
независимости страны агропромовцы бойко отрапортовали о полном завершении сева озимых. В действительности же, как 
сказал на последнем совещании Сапармурат Ниязов, под урожай 2007 года было засеяно из 1 млн. 100 тысяч гектаров 
пашенных полей только 570 тысяч га, т.е. 57% высеяли на бумаге.

Теперь о недоборе хлопка не вспоминали: выявленные ревизорами злостные нарушения, допущенные в посевной 
кампании озимых зерновых,  посерьезнее  хлопковых преступлений.  Руководителей  ассоциаций  "Туркменгаллаонумлери" 
("Туркмензернопродукты") и "Туркменобахызмат" ("Туркменсельхозобслуживание"), а также глав администраций областей и 
ряда районов президент Ниязов обвинил в государственном подлоге статистических данных, несовместимых с реальными 
цифрами по заготовке пшеницы. В принципе, прошлогодняя косовица, наполнившая, по официальным сведениям, закрома 
свыше  3  миллионов  тонн  вкупе  с  невысоким,  как  оказалось,  нынешним  урожаем,  должна  была  с  лихвой  обеспечить 
шестимиллионное население хлебом. В год туркменистанцам необходимо порядка 2 миллионов тонн пшеничного зерна: 1,7 
млн тонн на муку и 300 тысяч тонн на семена. До этого посевной материал закупался в основном в Казахстане и зачастую 
низкого качества.

Тем не менее в ноябре регионы ощутили недостаток зерна. По признанию самого президента, уже на прошлой 
неделе то тут, то там стал проявляться недостаток хлеба, и народ начал выражать недовольство . Проверка нынешней 
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посевной показала, что в Балканской области засеяно всего 32,1% от плановых площадей, в Ахалской - 57,2%. В настоящее 
время  правоохранительные  эксперты  проверяют  Дашогузскую,  Лебапскую  и  Марыйскую  области,  а  также  целый  ряд 
низовых  подразделений  "Туркменгаллаонумлери".  Накануне,  освобождая  от  занимаемой  должности  хякима  Марыйской 
области, Ниязов огласил результаты его работы: на момент проверки из выделенных в регионе под озимые зерновые 293 
тысяч гектаров земельных площадей засеяно всего 207 тысяч га.

Две  недели  назад  после  закрытого  совещания  с  компетентными  органами  Ниязов  направил  телеграммы 
руководителям  агропромышленного  комплекса  и  всем  хякимам,  ответственным  за  продовольственную  безопасность  о 
недопустимости приписок, пригрозив персональной ответственностью за приукрашивание действительности. Он дал срок 
до  24  ноября,  чтобы  ответственные  сельхозработники  устранили  нарушения  и  предприняли  необходимые  меры  по 
завершении сева зерновых.

Разумеется, дайханские боссы, ранее нарисовавшие в отчетах требуемые показатели, не сидели сложа руки, а как 
могли пытались за фантастически короткий срок хоть как-то восполнить пробелы нещадным трудом крестьян. И никто из 
них  и  более  высокопоставленных  чиновников  не  осмелился  сообщить  главе  государства  истинное  положение  дел  в 
сельском хозяйстве, подтолкнув аграриев к массовым припискам.

Независимые эксперты понимают:  не из  корысти  подтасовывали сведения обвиненные в  приписках недавние 
руководители,  к  слову,  не  имеющие  ни  соответственного  образования,  ни  опыта  работы  с  землей  (один  хяким  - 
заслуженный энергетик, другой - нефтяник, а третий - бывший вице-премьер правительства Аганияз Акыев по образованию 
химик). На истощенных землях крестьяне собирают в среднем около 30 центнеров урожая с гектара, посевных площадей не 
хватает, качество семенного материала, закупаемого в основном в Казахстане, крайне низкое. А госплан по заготовке зерна 
ежегодно повышают.

С одной стороны, всем очевидно, что созданная в Туркменистане система власти, сконцентрированная в руках 
одного человека,  у  которого сформировалось собственное видение устройства руководимой им страны,  в том числе и 
представление о государственной продовольственной безопасности без учета особенностей земли (не чернозем все же), не 
способна  обеспечить  нормальное  развитие  агропромышленного  сектора.  В  советское  время  республика 
специализировалась, в основном, на производстве хлопка и до 1990 года ежегодно собирала всего 70 тысяч тонн пшеницы, 
остальное зерно завозилось в страну, в основном, из Казахстана, России и Ирана.

С  другой  стороны,  противоречить  президенту,  доказывая,  что  сельскохозяйственная  отрасль  не  в  состоянии 
справиться  с  поставленной  задачей,  ни  один  из  отечественных  специалистов  не  посмеет.  Зная  изначально,  что 
установленный  план  невыполним,  а  требования  главы  государства  надлежит  безоговорочно  выполнять,  руководство 
минсельхоза и хякимы начинают подтасовку фактов, увеличивая в отчетах плодородные площади и количество тонн зерна. 
Они понимают, что рано или поздно их махинации с приписками вскроются, но другого выхода из создавшейся ситуации, как 
обмануть и оттянуть расплату, возможно, не видят. Отсюда и калейдоскоп меняющихся чиновников, имена которых и не 
упомнишь. А народу от этого не легче. Наблюдая по ТВ уничтожающую критику со стороны Туркменбаши ко всем опальным 
чиновникам,  народ уверен,  что  применяемые административные меры к  ним вполне  справедливы,  поскольку  считают, 
совсем как Собакевич, что в структуре власти "мошенник на мошеннике сидит и мошенником помыкает".

Завершая вчерашнее заседание президент подписал указы об увольнении за серьезные недостатки в работе и 
допущение приписок в сведениях о севе пшеницы под урожай 2007 года хякима Лебапской области Овездурды Чашаева, 
назначив его руководить районом Галкыныш этой же области для искупления вины честным и добросовестным трудом . На 
его  место  Сапармурат  Ниязов  назначил  заместителя  отставного  -  Маммедова.  Заместителя  министра  нефтегазовой 
промышленности  и  минеральных  ресурсов  республики  Тоймырата  Худайбердыева  назначили  первым  замом  главы 
области.

Хяким Марыйской области Ходжаберды Бяшимов также освобожден от занимаемой должности за аналогичные 
нарушения. Вакантное место занял его первый зам. Мухаммет Гурбанназаров. Еще ряд руководителей районного масштаба 
уволены  с  работы.  Хякима  Серахсского  района  Ахалской  области  Бегенча  Атамырадова,  недавно  переведенного  с 
должности министра сельского хозяйства страны и председателя "Туркменгаллаонумлери", постигла худшая участь. Глава 
государства  поручил  руководителям  правоохранительных  органов  провести  проверку  его  деятельности  на  всех 
предыдущих  постах.  По  окончании  кадровых  перестановок  президент  потребовал  от  новых  назначенцев  завершить 
посевную до 1 декабря. Перед сельскохозяйственным комплексом страны Сапармурат Ниязов поставил прежнюю задачу: 
ежегодно  наращивать  производство,  и  особенно  продовольственного  зерна,  на  20%.  На  сегодняшний  день,  с  учетом 
принятых мер, по республике засеяно 830 тысяч гектаров земель.

В оковах железного занавеса
10.12.2006. Деловая неделя, Казахстан

Аскар Жунусов
Туркменистан  нарушает  всеобщую  декларацию  прав  человека,  провозглашающую  право  каждого  

человека и гражданина покидать собственную страну в любое время. Несколько лет назад туркменские власти 
поделили граждан на две категории: "выездных", которым разрешен выезд из страны, и "невыездных" - кому  
запрещено пересечение государственной границы.

В  ноябре  туркменистанцы  внезапно  столкнулись  с  новыми  правилами  оформления  выезда  за  рубеж.  Как 
выяснилось,  отныне  вылетающие  соотечественники  при  посадке  на  рейс  должны  предоставлять  пограничникам 
разрешительные  документы  от  местных  отделений  внутренних  дел.  Требования  о  предоставлении  авиапассажирами 
справок прописаны в специальной инструкции, полученной государственной компанией "Туркменховаеллары" (Туркменские 
авиалинии) из аппарата президента. Циркуляр распространен на всех погранично-таможенных постах республики. Теперь 
все желающие временно или навсегда покинуть страну должны обратиться в местное полицейское отделение и письменно 
запросить разрешение на выезд за пределы государства. Районный отдел полиции в течение 10 дней проверяет данные 
просителя в  информационном центре МВД,  куда стекается перечень запретных фамилий из  всех правоохранительных 
органов и Министерства национальной безопасности.
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Три года назад выезд за пределы Туркменистана был заказан помимо ранее судимых лиц и стоящих на учете в 
психо-  и  наркологическом диспансерах,  родственникам участников  политического  заговора  в  ноябре  2002  года  против 
режима действующего президента. Теперь к  "неблагонадежным"  и соответственно невыездным гражданам туркменские 
власти приписали бывших сотрудников органов, связанных с осведомленностью в государственных секретах, их близких 
родственников,  а  также  неаккредитованных  журналистов.  Кроме  того,  лица,  посещающие  международные 
представительства  в  Ашхабаде  -  ООН  и  ОБСЕ,  участвующие  или  только  желающие  участвовать  в  проектах  этих 
организаций, также автоматически занесены в списки неблагонадежных граждан. По свидетельству одного из компетентных 
сотрудников, в этом году списки невыездных туркменистанцев увеличены с 6 тысяч до 20 тысяч человек.

Как сообщил "ДН" источник из Ашхабада со ссылкой на секретный формуляр, черный список в свою очередь также 
поделен  на  две  части:  в  одной  временное  ограничение  (до  5  лет)  на  выезд  за  пределы страны,  в  другой  запрет  на 
передвижение не только внутри страны, но и выезд из населенного пункта (области, района и даже города или села). 
Обычно  в  списки  невыездных,  формируемые  Министерством  национальной  безопасности  по  прямому  указанию 
действующего президента Сапармурата Ниязова, вносятся целые семьи.

"Те,  кто  хотел  уехать  из  Туркменистана,  давно  уже  уехали",  -  сказал  три  года  назад  российский  президент 
Владимир Путин в ответ на западную критику политики РФ в отношении своих граждан, проживающих в этой республике. 
Это  не  совсем  так.  Ситуация  со  средним,  профессиональным  и  высшим  образованием  в  Туркменистане  заставляет 
туркменскую молодежь продолжать учебу в зарубежных вузах, преимущественно в российских, украинских и казахстанских.

Школы  в  Туркмении  -  это  девятилетки,  где  большая  часть  времени  уделяется  предметам,  связанным  с 
идеологией. Кроме этого, с седьмого по девятый класс дети успевают получить в стенах школы еще и профессию, то есть 
на  это  время  дети  отрываются  от  классических  знаний.  После  окончания  девятилетки  дети  оказываются  просто 
выброшенными на произвол судьбы. Об этом заявила директор ашхабадской Туркмено-российской школы им. Пушкина 
Надежда Горн на конференции "Роль организаций российских соотечественников в интеграции стран Центральной Азии", 
проходившей в середине сентября нынешнего года в Алматы. С этим нельзя не согласиться. Чтобы из детей не выросли 
социальные изгои, многие родители, имеющие мало-мальский достаток, намеренно отправляют их после окончания школы 
учиться за рубеж. Многие туркменистанцы по окончании зарубежных вузов остаются работать в чужой стране, поскольку на 
родине полученные ими дипломы не котируются, и зачастую приехавшие дипломированные специалисты пополняют списки 
безработных.

Несмотря  на  ужасающую  дискриминацию  молодежи,  Туркменистан  в  последнее  время  перестал  вызывать 
беспокойство у мировой общественности в связи с многочисленными нарушениями гражданских прав и свобод. Отчасти 
такое  положение  связано  с  дипломатическими  реверансами  туркменских  властей,  выраженными  в  успокоительных 
незначительных  уступках,  законодательно  закрепленных  полумерах,  периодически  вводимых  ими  под  давлением 
зарубежных демократических институтов. Вспомнить хотя бы отмену выездных виз (ОВИР) три года назад. Это ничего, что 
упраздненный консульский отдел в Министерстве иностранных дел республики, выдающий туркменистанцам разрешение 
на  выезд  из  страны,  сразу  же  негласно  заменил  отечественный  отдел  в  Государственной  службе  Туркменистана  по 
регистрации  иностранных  граждан  (ГСРИГ),  где  согласно  приказам  из  правоохранительных  ведомств  (министерств 
национальной  безопасности,  внутренних  дел,  управления  погранвойск  и  прокуратуры)  формируется  черный  список 
невыездных  граждан.  Главное  галочка  проставлена,  а  восстановить  статус-кво  -  дело  техники.  По  словам  одного  из 
инспекторов по вопросам работы с населением Туркменистана, в ГСРИГ поступают приказы из министерств национальной 
безопасности, внутренних дел, Адалат (юстиции) и обороны, а также Генпрокуратуры. Получить ответ, за что тебя лишили 
гражданского иммунитета, невозможно ни в одной из структур. Ни в одном силовом министерстве, Генпрокуратуре, ГСРИГ 
не  говорят причину,  по которой лицо  не  может покинуть  Туркмению.  Их ответ  "Вы в  списке"  не  может удовлетворить 
нормального  человека,  который  никогда  прежде  не  преследовался  властями,  не  был  судим  и  не  давал  подписку  о 
невыезде.  По  свидетельству  очевидцев,  толпы  молодых  людей  осаживают  приемные  миграционной  службы  и 
правоохранительных министерств, но тщетно, власти отмалчиваются. "Даже осужденный на смертную казнь имеет право 
знать,  за  что  ему  присудили  высшую  меру",  -  сказал  молодой  человек,  безрезультатно  пытавшийся  получить 
вразумительный ответ от инспектора ГСРИГ, за что его сняли с рейса Ашхабад - Стамбул. Что делать? Кому апеллировать?

"В принципе в настоящее время никому нет дела до Туркмении", - говорит местный сотрудник одного из западных 
посольств. В ближайшие несколько лет не будет подниматься вопрос о санкциях в отношении Туркмении в рамках ЕС и 
ООН. Установка иностранных эмиссаров -  поддерживать диалог,  невзирая на внутреннюю специфику режима,  и  таким 
образом  способствовать  демократическим  переменам  в  стране  золотого  века,  местные  власти  рассматривают  как 
индульгенцию на вседозволенность, предоставляемую им Западом в обмен на доступ к туркменским энергоресурсам. Такое 
мнение подтверждают участившиеся визиты европейских и американских чиновников в Ашхабад, которые походят скорее 
на коммерческий зондаж, ориентируемый на продвижение бизнес-планов западных государств. И богатая газом и нефтью 
страна поступает со своими гражданами как угодно, принимая установившийся формат отношений со странами Евросоюза, 
Соединенными Штатами и Россией как очевидный интерес к ее геополитическому положению и экономическим завязкам. А 
шагреневая  кожа прав  туркменистанцев  в  ожидании  серьезного  вмешательства  международных  институтов  по  правам 
человека продолжает неумолимо съеживаться.

ТАДЖИКИСТАН
За кадры решили все

03.12. 2006. Немецкая волна
Нигора Бухари-заде (Душанбе)

Первые  декабрьские  дни  в  Таджикистане  ознаменовались  приходом  настоящей  снежной  зимы,  
масштабными кадровыми перестановками в правительстве и реформированием системы госуправления.

Согласно  указу  президента  Эмомали  Рахмонова,  количество  министерств  и  государственных  комитетов 
сокращено на треть - с 25-ти до 17-ти. Прекратили свое существование и многие комитеты при правительстве. Функции 
упраздненных органов исполнительной власти, а их 26, переданы новообразованным министерствам и ведомствам. Кроме 
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того,  при  президенте  создана  совершенно  новая  структура  -  Агентство  по  борьбе  против  коррупции  и  экономических 
преступлений. Нигора Бухари-заде – с подробностями, в рамках нашей постоянной рубрики.

Изменения  в  структуре  центральных  органов  исполнительной  власти,  в  частности,  сокращение  и 
перераспределение функций органов исполнительной власти положительно повлияют на работу системы госуправления, в 
целом, считает независимый социолог Фируз Саидов. Чем проще и совершенней эта система – тем меньше бюрократии. 
Сокращается  армия  чиновников  –  бюджет  меньше  тратит  на  их  содержание.  Не  будет  и  дублирования,  поскольку 
ответственность за функционирование той или иной сферы теперь возложено на одно ведомство, а не на несколько, как это 
было раньше, говорит Фируз Саидов:

-  Сокращение  органов  госуправления,  во-первых,  повлечет  за  собой  уменьшение  бюджетных  средств  на  их 
содержание, которые правительство может направить в социальную сферу и другие отрасли. Во-вторых, Таджикистан – 
небольшая  страна,  и  существование  многих  министерств,  который  зачастую  дублировали  некоторые  задачи,  было 
неэффективным.  Особенно  влияние  этих  министерств  на  органы  местной  власти,  на  регионы  было  незначительным, 
потому что одну и ту же задачу частями выполняли несколько министерств, что, в конце концов, приводило к невыполнению 
многих задач, которые ставились правительством. Теперь многие министерства, которые раньше дублировали друг друга, 
слились.  Например,  министерства  сельского  хозяйства  и  охраны  природы  –  они  совместились.  Или  министерство 
промышленности присоединено к министерству экономики. Это правильно, потому что при переходе к рыночной экономике 
главная  функция  государства  заключается  в  регулировании  развития  экономических  процессов.  Большая  часть 
промышленных предприятий приватизирована, и функции министерства промышленности сведены к минимуму.

Вместе с тем, по мнению некоторых экспертов, реструктуризация системы исполнительной власти в Таджикистане 
сама  по  себе  еще  не  является  толчком для  развития  социально-экономических  и  демократических  преобразований  в 
республике.  Политолог-правовед  Шокир  Хакимов  считает,  что  действия  таджикского  руководства  направлены  на 
укрепление  исполнительной  власти,  в  то  время  как  законодательная  и  судебная  ветви  власти  остаются 
несамостоятельными и подконтрольными правительству:

- У меня есть глубокие сомнения по поводу эффективности проведения этой реструктуризации. Для того чтобы 
добиться  действительно  кардинальных  перемен  и  качественных  изменений  в  социально-экономической  политике 
Таджикистана необходимо решить комплексные проблемы. В частности, нужно усилить роль парламента в системе власти, 
а, как известно, он у нас фактически однопартийный и практически не в состоянии контролировать деятельность органов 
исполнительной власти, а гражданское общество находится на начальной стадии формирования. В таких условиях ожидать 
существенных изменение невозможно.

Большинство  вновь  назначенных  членов  правительства  –  хорошо  знакомые  общественности  лица.  На  своих 
должностях остались прежний премьер-министр Акил Акилов и два его зама – Хайриниссо Мавлонова и Асадулло Гуломов, 
главы министерств обороны, финансов, образования, транспорта и коммуникаций. По мнению Шокира Хакимова, новый 
состав  правительства  практически  "не  помолодел"  -  на  смену  прежним  министрам  пришли  такие  же  номенклатурные 
работники старого поколения. А некоторые просто перекочевали из одного ведомства в другое. Хакимов полагает, что при 
подборе кандидатур учитывались регионально-местнический фактор и степень личной преданности высшему руководству 
страны:

-  Ключевые должности  опять-таки заняли те,  кто имели посты в  прежних  правительственных структурах.  При 
подборе и расстановке кадров сохранился прежний подход, то есть, прежде всего, принципы местничества и преданности. 
Допустим, Гулоджон Бобоев, Шерали Гулов и другие приближенные к окружению президента сохранили свои высокие посты 
– просто переместились из одного министерства в другое. В таких условиях, в решении социально-экономических проблем, 
конечно же, сохранятся прежние подходы.

Выбор президента
07.12.2006. Аsiа-Рlus (Таджикистан)

Умед Бабаханов
Главным событием уходящей недели  в  Таджикистане  стало  формирование нового  правительства  

страны. Президент Рахмонов назвал имена людей, с которыми он намерен работать в ближайшие семь лет.  
Каковы были ожидания, и какой стала новая президентская команда?

Вопреки всем прогнозам на своем посту остался премьер-министр Таджикистана Акил Акилов. Хотя еще за день 
до  нового  назначения  на  последнем  заседании  старого  правительства  А.  Акилов  благодарил  президента  за  долгую 
совместную  работу  и  публично  прощался  с  главой  государства.  По  мнению  экспертов,  не  исключено,  что  это  было 
компромиссное решение президента, вызванное какими-то непредвиденными обстоятельствами.

В заместителях "нового-старого" премьера также знакомые лица - Асадулло Гуломов и Хайриниссо Мавлонова. 
Правда,  Гуломов  пошел  на  некоторое  повышение  -  он  стал  теперь  первым  вице-премьером.  В  новую  структуру 
правительства введена должность еще одного, третьего вице-премьера. Она пока вакантна.

До  последнего  момента  было  неясно,  кто  займет  ключевой  в  структуре  исполнительной  власти  пост  главы 
президентской администрации. В кулуарах обсуждались как минимум четыре кандидатуры - заведующего отделом аппарата 
президента  Бобохона  Махмадова,  руководителя  секретариата  президентской  администрации  Саймурода  Фаттоева, 
министра образования Абдуджаббора Рахмонова и главы Хатлонской области Амиршо Миралиева. В понедельник решение 
президента было озвучено - Амиршо Миралиев.

Не оправдались предсказания экспертов и о кардинальном обновлении экономического блока таджикской власти - 
практически  все  "тяжеловесы",  отвечающие  за  экономику  Таджикистана,  остались.  Сохранил  свой  пост  председатель 
Нацбанка Муродали Алимардонов.  Несмотря на пессимистические прогнозы,  смог  удержаться в  своем кресле министр 
финансов  Сафарали  Наджмуддинов.  Долгожитель  таджикского  правительства  -  министр  экономики  и  торговли  Хаким 
Солиев - возглавил вновь созданный Налоговый комитет. Самого Солиева на его посту сменил экс-министр упраздненного 
МГДС  Гуломджон  Бабаев.  Остался  на  своей  должности  и  госсоветник  президента  по  экономике  Матлубхон  Давлатов 
(Кстати,  именно  его  называют  одним  из  авторов-разработчиков  новой  структуры  правительства).  Новое  лицо  в 
экономическом блоке  -  Шариф Рахимов,  назначенный главой Комитета по  инвестициям и  управлению госимуществом. 
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Ранее  он  представлял  Таджикистан  в  европейских  интеграционных  структурах  в  Брюсселе,  а  еще  раньше  трудился 
заместителем главы Нацбанка Таджикистана. Его характеризуют как экономиста с прогрессивными рыночными взглядами, 
очевидно, поэтому именно ему поручено привлекать в таджикскую экономику иностранные инвестиции.

Как и  ожидалось,  ушел из  власти  "отец  таджикской  дипломатии",  министр иностранных дел академик  Талбак 
Назаров.  На  этом  посту  его  сменил  экс-посол  Таджикистана  в  Вашингтоне  Хамрохон  Зарипов.  Ранее  Х.  Зарипов 
представлял нашу страну в штаб-квартире ОБСЕ в Вене, потом с нуля начинал работу таджикского посольства в США. Он 
свободно владеет английским языком,  и ряд аналитиков уже предполагает в связи с этим назначением формирование 
новой, более прозападной внешней политики Таджикистана. Хотя более реалистичным выглядит другое объяснение - этому 
дипломату  высоко  доверяет  президент  Рахмонов  и  именно  поэтому  ему  поручено  важнейшее  внешнеполитическое 
направление.

Неожиданной  стала  отставка  председателя  Согдийской  области  Касыма  Касымова.  Пока  он  занимает  лишь 
символичный  пост  областного  председателя  правящей  партии  -  НДПТ.  По  мнению экспертов,  если  в  ближайшие  дни 
Касымов не получит нового назначения, это будет свидетельствовать о резком похолодании его отношений с президентом 
Рахмоновым.

У многих в республике вызвало разочарование снятие с должности председателя Госкомитета по охране границы 
(КОГГ)  генерала  Саидамира  Зухурова.  Имея  репутацию  чекиста-профессионала  и  бескомпромиссного  человека,  он 
назначен на довольно скромный пост - руководителя Комитета по охране гостайн. Сам КОГГ объединен с министерством 
безопасности,  что,  по  мнению  наблюдателей,  автоматически  ставит  под  вопрос  активную  поддержку  пограничного 
ведомства Таджикистана со стороны Запада.

Итак,  большинство  новых  назначений  уже  озвучено.  "Кадровой  революции",  о  которой  так  долго  говорили  в 
таджикском обществе, не произошло. По большому счету, во власти провели лишь рокировку. Почему? Причину знает лишь 
один человек - президент страны. Всем остальным остается лишь догадываться, какие обстоятельства заставили главу 
государства принять такие осторожные кадровые решения.

МНЕНИЯ
Мухиддин КАБИРИ, председатель партии Исламского Возрождения Таджикистана, депутат парламента:
-  ГОСПОДИН  Рахмонов  будет  президентом  ближайшие  7  лет,  и  он  лучше  знает  с  кем  ему  работать  более 

комфортно.  Каждый руководитель выбирает для себя команду,  исходя из  своих методов и принципов работы.  На мой 
взгляд, Э. Рахмонов всегда опирался на тех людей, которые: а) демонстрировали ему свою личную преданность; б) имели 
определенный тип мышления в) предпочитали не проявлять личной инициативы и г)  имели опыт работы в структурах 
власти.

Исходя из сегодняшней ситуации, лично я ожидал привлечение в правительство кадров с новым мышлением, с 
собственной позицией и умением брать ответственность на себя, людей, принадлежащих к новому поколению, выросшему 
после распада Союза и гражданской войны.

Сохранение  на  прежних  местах  Хайруллаева  (министр  обороны,  -  прим.  ред.),  Абдурахимова  (глава  ГКНБ)  и 
Мавлоновой (вице-премьер) оцениваю положительно. Но сожалею об отставках Зухурова (глава бывшего ГКОГГ), Саидова 
(глава бывшего Минпром) и Зувайдова (глава бывшего Минсвязи). Думаю, что они еще обязательно будут привлечены на 
госслужбу.  Это  были лучшие кадры,  которые имел Таджикистан за последние  несколько  лет.  Их  единственная "вина" 
заключается в том, что они порой высказывали свое личное мнение. Это качество, кроме стран Центральной Азии, везде 
оценивается высоко.

Структурную реформу считаю положительной. Но в составе правительства не было реформы, а была "рокировка", 
которая не повлияет на внутреннюю политику.

На мой взгляд, в ближайшие годы весьма вероятна новая смена в правительстве. Потому что сейчас наша страна 
развивается очень динамично и некоторые члены нового правительства могут просто не выдержать такие темпы. А если мы 
снизим темп - упустим исторический шанс…

Саймуддин ДУСТОВ, руководитель информационно-аналитического сектора Аппарата ЦИК НДПТ:
- ПОСЛЕДНИЕ кадровые решения господина Рахмонова на самом деле оказались мало ожидаемыми, и, прежде 

всего,  для  небольшой части  столичной  интеллигенции.  И  это  нормальная  практика,  когда  интеллигенция  идет  на  шаг 
впереди  своего  правительства,  как  ему  кажется.  Но  необходимо  подчеркнуть,  что  эти  ожидания  отчасти  были 
"подготовлены" печатными СМИ.

Решения по кадровым вопросам таких управленцев как Рахмонов, и в такой стране, как Таджикистан не бывают 
простыми  и  понятными.  Даже  минимизация  остаточных  явлений  гражданской  войны  в  кадровом  вопросе  (вроде  бы 
необходимое благо для новой таджикской государственности!) вызывали и вызывают неоднозначную реакцию и становятся 
предметом политических спекуляций. Реалии таковы, что господин Рахмонов имея почти 80-ти процентную поддержку в 
обществе, получил карт-бланш на принятие любых решений. Никто же не вправе указать, скажем, Джорджу Бушу какое 
правительство он должен сформировать после победы на выборах, пусть даже с весьма небольшим преимуществом. Так 
почему  же  Рахмонов  должен  прислушиваться  к  советам  порой  слишком  активной  общественности  или  политических 
противников?

Да,  некоторые  решения  Рахмонова  по  структуре  и  персональному  составу  правительства  непонятны  даже 
экспертам, не говоря уже о разномастных политических и околополитических кругах. Однако, не надо забывать то, что в 
самые  тяжелые  времена  для  нации  и  страны  Рахмонов  смог  принимать  нужные  решения,  которые  не  всегда 
приветствовались  даже  умными  государственными  мужами,  не  говоря  уже  о  широкой  общественности.  Поддержка 
Рахмонова  на  выборах  понимается  им как  поддержка  его  политического  курса,  а  этот  курс  обеспечивали те,  кому  он 
доверяет. Оправдают ли они его и наше с вами доверие, покажет время. В XXI веке время течет быстрее, чем всем нам 
кажется.
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